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Земельные угодья  акционерного общества/племзавода
«Воля» занимают равнинную территорию между реками
Средний Челбас и Правый Бейсужек. С восточной стороны
они ограничены Челбасским (Красным) лесом, за которым
находится Павловский район. С северной стороны располо/
жены земли ОАО «Родина», с западной – ОАО «Кубанская
степь» Каневского района. Южнее, за рекой Правый Бейсу/
жек, простирается территория Брюховецкого района.

Поля открытого акционерного общества «Воля»в разных
направлениях разделяют реки и балки, на берегах которых,
в основном, возвышаются над однообразным простором
многочисленные курганы. Земля в своих глубинах и на по/
верхности содержит немало природных богатств, нужных
человеку в его повседневной жизни и работе. Обо всём этом
вы узнаете, прочитав главу «Природа».

РЕКИ, БАЛКИ

Правый Бейсужек – река, правый приток р. Бейсуг. Нача�

ло берёт юго�восточнее ст. Балковской Выселковского района, у

х. Киновия Брюховецкого района впадает в Бейсуг. Длина – 93

километра. На небольшом протяжении, от Нового Села до с. Сво�

бодное, является границей между Брюховецким и Каневским

районами.

Средний Челбас (Средняя Челбаска) – река, левый приток

р. Челбас. Протяжённость около 71 километра. Начало берёт вос�

точнее х. Южного Павловского района и течёт на северо�восток. В

ст. Каневской впадает в р. Челбас. На территории района по бере�

гам реки расположены станицы Челбасская, Каневская, хутор

Средние Челбасы. Основные притоки – балка Водяная, река Сухой

Челбас.

Сухой Челбас – река, правый приток р. Средний Челбас. На�

чало берёт юго�восточнее п. Кубанская Степь на территории чел�

басского акционерного общества�племзавода «Воля», течёт на

северо�запад и перед ст. Каневской впадает в р. Средний Челбас.

На берегах р. Сухой Челбас расположены п. Кубанская Степь,

х. Сухие Челбасы и ст. Каневская. Протяжённость реки около

45 километров. В народе имеет и другие названия – Сухая Чел�

баска, Челбаска.

Толоковая – балка. Начинается у юго�западной опушки Чел�

басского (Красного) леса, тянется на северо�запад к ст. Челбас�

ской, проходит по ней и с левого берега впадает в р. Средний

Челбас.

Чапаев – ерик. Ещё его называют «ручей Чапаева», а на кар�

те Кубанской области он обозначен как балка Глубокая. Находит�

ся в юго�западной части района на территории челбасского акци�

онерного общества «Воля». Тянется с востока за запад, а у самой

границы Каневского и Брюховецкого районов поворачивает на юг

и восточнее села Свободного впадает с правого берега в р. Правый

Бейсужек.

РЫБЫ

Белый амур – растительноядная рыба. На территории Канев�

ского района, в лиманах Челбасской группы, акклиматизирована в

1964 году. Тогда из Бриньковского нерестово�выростного хозяй�

ства в эти водоёмы было вселено 7 тысяч мальков белого амура и

8,5 тысячи – толстолобика. Родина белого амура – реки бассей�

на Амура. По Европейской части СССР он начал распространяться

из рыбопитомника «Горячий Ключ». Длина рыбы достигает 120

сантиметров, вес – 30 килограммов. Нерест происходит в июне�

июле в поверхностном слое воды. Самка единовременно вымёты�

вает от 100 до 800 тысяч икринок. Уже через 32�40 часов из них

появляются личинки. Белый амур с успехом используется для

очистки водоёмов – он питается такой растительной пищей, как

рогоз,  роголистник, тростник и другой.

Буффало – рыба из семейства чучукановых. В водоёмах Ка�

невского района акклиматизирована в начале семидесятых годов

двадцатого века. Питается зоопланктоном, достигает веса 45 кило�

граммов.

Окунь – представитель так называемой «сорной» рыбы.

Промыслового значения не имеет. На блесну и крючки с червями
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и мелкой рыбёшкой его ловят рыболовы�любители. На террито�

рии Каневского района водится практически во всех водоёмах.

Длина окуня обычно – до 30 сантиметров, вес – до 1 килограм�

ма. Нерест – в апреле, икру он откладывает на подводную расти�

тельность. В начале 70�х годов двадцатого века в бассейне Азов�

ского моря производилось расселение страйпера – полосатого

окуня, завезённого из Америки, а также стальноголового лосо�

ся, сомов и чучукановых рыб. Особенно неприхотливым оказал�

ся полосатый окунь. Он способен жить и размножаться в услови�

ях меняющейся солёности воды. Нерестится в реках Челбас,

Средний Челбас, Сухой Челбас, Правый Чейсужек, Мигута, Алба�

ши. Растёт страйпер быстро. Самцы достигают веса 18 килограм�

мов, самки – 57.

Краснопёрка – самая известная и распространённая рыба в

реках и лиманах Каневского района. Промысловое значение неве�

лико. Удочками её ловят рыболовы�любители и рыболовы�спорт�

смены. Длина краснопёрки доходит до 25 сантиметров, вес – до

350 граммов. Предпочитает реки и пруды со стоячей водой и зарос�

лями растительности, которую они употребляют в пищу. Питается

также ракообразными и другими беспозвоночными.

Сазан – рыба, представитель семейства карповых. Является

пресноводной формой, но может приспосабливаться и к осоло�

нённой воде. Обитает в водоёмах, богатых растительностью. Пред�

почитает медленно текущие или стоячие водоёмы с зарослями вод�

ной растительности. Питается насекомыми и их личинками, мол�

люсками, червями, водной растительностью. Живёт до 30 лет и

достигает веса 16 килограммов. Плодовитость – 90 тысяч�1,5 мил�

лиона икринок. Нерестится при температуре воды 18 градусов с

середины апреля до конца июля на мелководных участках. Икру

откладывает на растительность. Нерестовая площадь в Каневском

районе за последние годы уменьшается в связи с недостаточным

поступлением воды. Это создаёт трудности для захода производи�

телей ценных промысловых рыб и ската их молоди. Ещё более

ощутимый ущерб рыбным запасам наносят браконьеры. Сазан, как

и его окультуренная форма – карп, – важная промысловая рыба.

По объёмам добычи во внутренних водоёмах он стоит на первом

месте. В результате долгосрочной селекции удалось вывести раз�

личные породы этой рыбы – карп чешуйчатый, голый, зеркальный

и другие.

Тарань – рыба из семейства карповых. Максимальный

вес – 1,5 килограмма, средний – 200�290 граммов. Плодови�

тость – 80�200 тысяч икринок. Обитает в опреснённых водах

Азовского моря, размножается в лиманах рек Челбас, Мигута,

Албаши на территории Каневского района. Имеет промысло�

вое значение, но уловы год от года падают из�за ухудшения

мест нереста, осолонения водоёмов и хищнического вылова её

браконьерами.

Щука – хищная пресноводная рыба. Распространена в реках,

прудах и лиманах Каневского района. Живёт в водоёмах с хорошо

развитой растительностью, среди которой она почти незаметна.

Питается рыбой, может нападать на млекопитающих, земноводных,

а также мелких своих сородичей. Максимальная длина может до�

стигать одного метра, в условиях массового отлова – 60�80 санти�

метров. Во время нереста (конец зимы – начало весны) одна взрос�

лая самка вымётывает до 70 тысяч икринок. При температуре воды

около двух градусов личинки выклёвываются через три недели.

Питаются они первое время зоопланктоном, а уже с мая – мелкой

рыбёшкой.

ОХОТНИЧЬИ УГОДЬЯ, ЗАКАЗНИКИ

Челбасское лесничество. Учреждено в 1904 году «в силу

положения Военного Совета, Высочайше утверждённого 19 декаб�

ря 1902 года, как опытное хозяйство при школе лесных кондукто�

ров в голой степи на восточной окраине Каневского района в ныне

существующих границах. Организация школы и работы по степно�

му лесоразведению проводились под руководством известного

лесовода, впоследствии профессора Н. Н. Степанова. С 1934 года

искусственно созданный лесной массив – Челбасский лес – име�

новался Средне�Челбасским лесхозом. С 1 января 1948 года в кни�

ге приказов лесхоз назывался уже иначе – Челбасский. Там име�

лась химическая лаборатория, в которой проводились анализы

водных и солёно�кислых вытяжек почв, взятых с площадей, пред�

назначенных для разведения леса. Месячные таблицы метеороло�

гических наблюдений лесничий отсылал в Тифлисскую физичес�

кую обсерваторию, где они и печатались в «Ежемесячнике погоды

на Кавказе».

Природа
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Челбасское охотничье хозяйство. Находится на территории

Челбасского сельского поселения. Общая площадь охотничьих

угодий составляет 63 180 гектаров, в том числе полевых – 60 600,

водных – 2 580 гектаров и 61,5 километра рек. В границах охотхо�

зяйства находится станица Челбасская. С востока на запад терри�

торию пересекают река Средний Челбас, балки Водяная, Толоко�

вая и другие.

Челбасский (Красный) лес. Самый крупный на территории

Каневского района лесной массив. Находится в семи километрах к

востоку от ст. Челбасской. Работы по степному лесоразведению

там были начаты в 1895 году лесоводом Н. Н. Степановым. Первые

насаждения были дубовые. Семенной материал (жёлуди) завози�

ли из Шипова леса Воронежской губернии. Затем опытным путём

отобрали для посадки липу, клён остролистный и полевой. Подле�

сок в основном состоял из кустарников – бересклета и свидины.

В 1904 году уже при самостоятельном и окрепшем Челбасском лес�

ничестве была организована школа лесных кондукторов и питом�

ник площадью 7 десятин. В 1912 году войсковое Средне�Челбас�

ское лесничество имело площадь 1200 десятин и искусственно со�

зданного леса 219 десятин. Сейчас Челбасский лес занимает 1459

гектаров. В нём растут дуб, клён американский, ясень, акация,

липа, рябина, бересклет, крушина, бузина и другие деревья и кус�

тарники. Водятся фазаны, лисы, зайцы, еноты, водоплавающие

птицы, заходят иногда лоси.

РАСТИТЕЛЬНЫЙ МИР

Амброзия полыннолистная – злостный карантинный сор�

няк с прямым стеблем, достигающим высоты 2,5 метра. Листья пе�

ристорассечённые тёмно�зелёной окраски. Растёт преимуществен�

но на необрабатываемых землях – обочинах дорог, берегах рек,

бросовых участках, на улицах и во дворах населённых пунктов. Из

почвы поглощает много влаги и питательных веществ. В Россию

завезена из США вместе с семенами клевера, суданской травы и

огородных культур. Каждый куст даёт в год до 100 тысяч семян,

которые сохраняются в почве до пяти лет. Амброзия не только за�

соряет плодородные земли, вытесняя культурные растения и дру�

гие виды сорняков, но и в период цветения выделяет мельчайшую,

как пудра, пыльцу жёлтого цвета, которая, смешиваясь с воздухом,

которым мы дышим, вызывает у людей повышенную чувствитель�

ность или сенсибилизацию. В Каневском районе распространена

повсеместно.

Арбуз – самая большая на земле ягода. Его родина – южно�

африканская пустыня Калахари. Дикий арбуз, растущий там, име�

ет размер теннисного мяча и весит около 250 граммов. Культур�

ные же арбузы достигают веса 16 килограммов. В Россию эта

ягода попала через Астрахань, откуда в Москву её выписал царь

Алексей Михайлович «для делания арбузных огородов». В Чел�

басском сельском поселении эта бахчевая культура выращивает�

ся преимущественно на частных приусадебных, дачных и фермер�

ских участках.

Батан – представитель семейства вьюновых, одна из самых

высокоурожайных корнеплодных культур. С одного куста собира�

ют от 4 до 6 килограммов корнеплодов, которые содержат около

31 процента углеводов. В клубнях много сухих веществ, они бога�

ты крахмалом. В пищу идут также молодые побеги и листья, в ко�

торых содержится широкий набор витаминов. Летом из них приго�

тавливают зелёные салаты. Сладкий картофель, так его называют

в народе, выращивают в личных подсобных хозяйствах и на дачах.

Виноград – повойное растение, ягоды которого используются

для приготовления вина. На территории района, на частных подво�

рьях, выращивается с первых лет освоения кубанских земель, в

колхозах – с 1949 года. Первый коллективный виноградник на

площади 10 гектаров был заложен в колхозе «Комсомолец», а ещё

1,5 гектара было выделено под питомник. В том же году колхозни�

ки вырастили 51 тысячу саженцев таких сортов, как Алиготе, Ка�

берне, Рислинг, Шасла, Галан и других. Саженцы покупали все

колхозы района. Принимал и перерабатывал виноград Каневской

винпункт комбината «Абрау�Дюрсо», ставший позже самостоя�

тельным предприятием – винодельческим заводом.

Грецкий орех – самое распространённое дерево. Его высо�

та – около 20 метров, отдельные экземпляры могут быть и выше –

до 35 метров, диаметр ствола – до 150 сантиметров, крона широ�

кая. Плоды приятны на вкус и высококалорийны: в ядрах содержит�

ся до 65 процентов жиров, 12�18 процентов белков, углеводов и

минеральных солей. Средний урожай орехов с одного взрослого

дерева составляет 200�300 килограммов. По калорийности грецкий

Природа
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орех превосходит мясо свинины в полтора раза, в два с половиной

раза – мёд и масло, в семь�восемь раз – рыбу, в десять раз – мо�

локо и картофель. Плоды употребляют как лакомство и как лекар�

ство. В лечебных целях используют также листья, зелёную скорлу�

пу, внутренние перепонки ядра, древесный сок. В Каневском рай�

оне отдельные деревья грецкого ореха росли с давних пор, но

массовое распространение он получил с 1952 года. На территории

ОАО «Воля» имеется целая лесная полоса из грецкого ореха.

Гречиха – однолетнее травянистое растение из семейства гре�

чишных со стреловидно�копьевидными листьями. Околоцветник

белый ли розовый длиною 3�4 сантиметра. Семянки острогран�

ные, киль по всей длине семянки острый, цельный. Разводится в

качестве ценной крупяной культуры. В Каневском районе первые

опыты по возделыванию гречихи в 1952 году провёл Дом сельско�

хозяйственной культуры колхоза им. Калинина. Некоторые акци�

онерные сельскохозяйственные общества выращивают её на сво�

их полях на небольших площадях.

Калина – небольшое дерево или сильно ветвистый кустарник

семейства жимолостных. Листья широкие, трёхлопастные, снизу

со слабым пушком. Цветки пятилепестные с колесовидным венчи�

ком, краевые значительно крупнее срединных. Плод – круглая,

сочная, красноватая ягода. Растёт в Челбасском лесу, а также в

личных подсобных хозяйствах. Во врачебной практике кора кали�

ны прописывается в виде жидкого экстракта как кровоостанавли�

вающее средство. В народной медицине отвар коры употребляет�

ся в виде чая против золотухи у детей, против простуды и удушья

у взрослых.

Ковыль – многолетнее травянистое растение из семейства

мятликовых. Редкий, исчезающий вид. Стебель у него голый и

гладкий, листья узкие, около 2 миллиметров ширины, и свёрнутые

вдоль. Одногривые метёлки состоят из 6�20 колосков, чешуи кото�

рых длиннозаострённые, до 5 сантиметров длиной. Нижняя цвет�

ковая чешуя – 16�17 миллиметров длины, её ось – дваждыколен�

чатосогнутая, в нижней части голая, в верхней – перистая с длин�

ными волосками. Цветёт ковыль в мае�июне, размножается

семенами. Является пастбищным растением и в то же время деко�

ративным. «Пушистый и белый, как пена, ковыль покрывает боль�

шие пространства степи по рекам Бейгугам и Чолбасам, – писал в

середине XIX века кубанский краевед И. Попко в работе «Черно�

морские казаки в их гражданском и военном быту». – Это расте�

ние служит отличительным признаком земли девственной. Прасо�

лы дают ему таинственное, покровительствующее их занятию, зна�

чение и украшают им свои кибитки и становища». Сейчас на терри�

тории Челбасского поселения ковыль можно встретить на

некоторых, не тронутых человеком, курганах.

Кориандр – зелёная культура, используемая в качестве при�

правы к мясным и овощным блюдам, а в сыром виде – для салатов.

Свежими листочками кинзы – так кориандр называют в Армении,

Грузии и Азербайджане – сервируют бутерброды. Зелень этого

растения богата аскорбиновой кислотой, каротином, рутином, ви�

таминами, поэтому его применяют в народной медицине как моче�

гонное, антисептическое и усиливающее деятельность пищевари�

тельных желез средство. Сеют кориандр в начале августа, убира�

ют (при выращивании на зелень) во время закладки соцветий.

Зрелые семена в кулинарии используются как пряность для мяс�

ных консервов, маринадов, кондитерских изделий, применяются

также в хлебопечении. В Каневском районе кориандр начали выра�

щивать в 1965 году в восьми колхозах. Тогда было произведено и

сдано на государственный приёмный пункт 884 тонны семян этой

культуры.

Кукуруза – однолетнее широко культивируемое растение из

семейства злаков высотой до двух метров и более. Стебли толстые,

сплошные, листья светло�зелёные, широколинейные – от 5 до 12

сантиметров. Цветки однополые, собраны в разные соцветия. Муж�

ские цветки образуют метёлку на конце стебля, а женские находят�

ся в початках, которые сидят в пазухах листьев. Каждый початок

окружён листовой обёрткой, из которой свешиваются длинные

нитевидные столбики, с раздвоенным рыльцем на конце. В Канев�

ском районе кукурузу начали выращивать в 1953 году на площади

4246 гектаров. Сейчас её производством на зерно и корм для жи�

вотных занимаются повсеместно. ОАО «Воля», например, выращи�

вает эту техническую культуру на площади 600 гектаров. Кукуруз�

ные рыльца используют в качестве лекарственного сырья как мо�

чегонное, желчегонное и кровоостанавливающее средство.

Лён – одна из ценнейших масличных культур. Представляет

большую ценность для народного хозяйства. Из семян льна добы�

вается жирное масло – от 30 до 48 процентов. Оно используется

в лакокрасочной, химической, кожевенно�обувной, мыловарен�
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ной, бумажной промышленности. А из стеблей вырабатывается

ценное волокно, используемое для производства как грубых, так и

тонких дорогих тканей.

В Каневском районе лён впервые начали выращивать в 1950

году на опытных участках колхозов «Комсомолец и «Красный

партизан». Наблюдения за посевами вели сотрудники Всесоюзного

НИИ масличных культур (г. Краснодар). Производством этой куль�

туры занимались недолго. Возобновили посевы льна лишь в 2009

году в открытых акционерных обществах им. Данильченко и «Ку�

банская степь».

Облепиха – колючий кустарник, небольшое деревце с оран�

жевыми плодами величиной с крупную рябину. В Каневском рай�

оне её плантация имеется вдоль дороги Труд – Ясенская Перепра�

ва, отдельные экземпляры – на садовых и приусадебных участках.

Плоды богаты витаминами С, Е, В, РР, каротином, содержит фоли�

евую кислоту. Из них можно приготовить пастилу, варенье, вита�

минный сок, кисель. Облепиховое масло и сок целебны.

Повилика полевая – стеблевой паразит. Проростки в виде

желтоватых ниточек по мере выхода на поверхность земли удлиня�

ются и спиралеобразно вращаются до тех пор, пока не прикоснут�

ся к ближайшему растению, будь то картофель, томаты, свёкла,

морковь, цветы или что ещё. Первые всходы повилики появляют�

ся в апреле�июне с глубины 4�6 сантиметров. Цветение наступает

в июне�августе, плодоношение – в октябре. Одно растение даёт

113 тысяч семян. Жизнеспособность они сохраняют до 6 лет. Сор�

няк�паразит питается соками не только культурных, но и сорных

растений. Наиболее эффективные способы борьбы – ручной сбор

сорняка и его уничтожение и глубокая вспашка земли.

Посконь – мужская особь конопли и волокно, получаемое из

неё. В диком виде издавна занимала целые массивы по берегам рек.

Женщины заготавливали её, обрабатывали в домашних условиях,

получая пряжу, а потом и холсты для рубах. Колхозы Каневского

района начали выращивать коноплю в начале тридцатых годов

двадцатого века. Её переработка велась на Каневском лубзаводе

(пенькозаводе), а с 1955 года и на Новоминском пенькозаводе.

Рис дикий – злак высотой до 3 метров. Растёт на мелководье,

размножается от корневища. Ежегодно сам возобновляет рост,

даёт высокий урожай зелёной массы и зерна. С каждого гектара

зарослей можно заготовить 300 центнеров сена и до 50 килограм�

мов зерна. Обогащает водоём кормом для водоплавающей птицы.

На Кубани рис дикий начал распространяться сначала в Темрюк�

ском районе, а 27 апреля 1958 года заведующий Каневской ветбак�

лабораторией М. Капитанаки рекомендовал посадить его и в Ка�

невском районе.

Сахарная свёкла – техническая культура, корнеплоды кото�

рой являются основным сырьём для получения сахара. Из неё мож�

но также вырабатывать спирт, дрожжи, глицерин. Побочные про�

дукты переработки – жом, патока – используются на корм скоту.

В Каневском районе сахарную свёклу начали выращивать в 1957

году. Первые 25 гектаров семенами новой культуры в середине ап�

реля засеяли в колхозе им. Сталина трактористы Стародеревянков�

ской машинно�тракторной станции Павел Беляев и Георгий Декан�

те. Всего же в районе в тот год сахарной свёклой было засеяно 769

гектаров. Сейчас она занимает площадь 14�15 тысяч гектаров, в

ОАО «Воля» – почти тысячу гектаров. С каждого из них земле�

дельцы собирают до 500 и более центнеров корнеплодов.

Смородина чёрная – ветвистый кустарник из семейства ка�

меноломковых. Листья длинночерешковые. Цветки обоеполые,

собраны кистями. Плоды – чёрные душистые многосемянные яго�

ды. В Каневском районе растёт почти в каждом дворе. Препараты

из свежих и сухих ягод чёрной смородины применяются при лече�

нии простудных заболеваний, как противоцинговое средство и для

улучшения аппетита. Ягоды в свежем или переработанном виде –

высоковитаминный продукт. Настойка на белом сухом вине чёрной

смородины применяется как лёгкое слабительное. Листья в народ�

ной медицине используют в виде отвара против ревматизма, подаг�

ры, как мочегонное и патогенное средство, входят в состав вита�

минных сборов (чаёв).

Сорго – универсальная сельскохозяйственная культура. Роди�

ной её является Африка, но на Кубань семена были завезены из

Маньчжурии после окончания русско�японской войны. Культура

эта не боится жары, засухи, болезней, не требовательна к почве,

предшественникам и увлажнению. Продолжительность вегетаци�

онного периода составляет 80�110 суток. Каждый гектар даёт от 55

до 90 центнеров зерна, которое используется в винокуренной и

комбикормовой промышленности, и от 800 до 1000 центнеров зе�

лёной массы – ценного корма для животных. Телята при интенсив�

ном откорме набирают в весе до одного килограмма в сутки. В лич�
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ных подсобных хозяйствах Каневского района растение сорго ис�

пользуют для изготовления веников.

Тёрн или дикая слива. На территории Каневского района этот

кустарник можно встретить в лесных полезащитных полосах,

вдоль железных дорог и на скифских курганах. Особенность его

в том, что цветы распускаются раньше листьев, их много, отчего

куст становится белым. В августе появляются тёмно�лиловые пло�

ды, собирают которые обычно после заморозков. В свежем виде

ягоды хранятся до трёх недель и содержат свободные органичес�

кие кислоты, пектиновые и дубильные вещества, витамин С, глю�

козу. Из обжаренных ядер косточек, а они содержат до 37 процен�

тов жира, готовят заменитель кофе. Тёрн – хорошая основа для

приготовления варенья, сока, мармелада, повидла, наливки, на�

стойки и компота. Ценится он и в народной медицине. Кустарник

размножается семенами и корневыми отпрысками. Плодоносить

начинает в семилетнем возрасте.

Фацелия – однолетнее растение, отличается высокой медо�

носностью. Растёт повсеместно, но больший урожай даёт на лёг�

ких почвах. Жаркая погода ускоряет цветение, влажная замедляет.

Пчёлы собирают нектар с фацелии в течение всего дня. С гектара,

в зависимости от обработки почвы и климатических условий, мож�

но получить от 300 до 1000 килограммов мёда. Урожай семян до�

стигает 300 килограммов с гектара. Кормовые достоинства невы�

сокие. В Каневском районе фацелию начали сеять в 1951 году.

Чумиза – ценная кормовая высокоурожайная культура. Мало

поражается болезнями и вредителями, почти не полегает и не осы�

пается. Метёлки созревают равномерно. Высевают чумизу для по�

лучения сена и зерна, которое в размолотом виде является хоро�

шим кормом для сельскохозяйственных животных и птицы. Зерно

употребляет в пищу и человек, оно не уступает просу по химичес�

кому составу, а по вкусу превосходит его. В СССР чумиза начала

широко возделываться с 1949 года, в Каневском районе её испы�

тания начались в 1951 году. Два года спустя испытывалось уже

пять сортов, два из них – «украинская красная 1» и «кубанская бе�

лая 73» – выделены по урожайности и ценным хозяйственно�био�

логическим признакам.

Шелковица (тутовник) – дерево с тёмно�фиолетовыми, по�

чти чёрными плодами. Реже встречается белая с позолотой шелко�

вица, которая ещё слаще. Первые в Каневском районе плантации

её для выкормки тутового шелкопряда на площади 13 гектаров

были заложены весной 1950 года в колхозах им. Газеты «Правда»,

«Красный партизан», «Красная звезда», им. ОГПУ. Зрелые плоды

белой шелковицы содержат ценные сахара, глюкозу, фруктозу,

азотистые, пектиновые и дубильные вещества, органические кис�

лоты, много железа, а в листьях – большой набор витаминов В, РР

и других. Плоды едят сушеными и свежими, из них готовят сиро�

пы, варенья, бекмес (искусственный мёд), уксус. Настой листьев

применяется в медицинских целях. Плоды чёрной шелковицы ещё

более содержательны и полезны. Шелковица живёт 200�300 лет,

способна к самоопылению, светолюбива, засухоустойчива, к по�

чвам нетребовательна.

Шиповник или дикая роза. В Каневском районе растёт, пре�

имущественно, в Челбасском лесу, у дороги, соединяющей хутор

Труд с посёлком Ясенская Переправа, а также на садовых участках

и личных подворьях. Распространены также другие виды шиповни�

ка: коричный, собачий, иглистый, даурский и другие. В химичес�

ком составе плодов – около 18 процентов сахара, пектиновые и

дубильные вещества, лимонная, яблочная и другие органические

кислоты. Шиповник по сравнению с другими плодовыми и ягодны�

ми растениями содержит наибольшее количество витаминов С и Р.

В официальной и народной медицине широко используются пло�

ды, семена, цветки, листья и корни шиповника. Кроме того, в про�

изводственных и домашних условиях из свежих плодов получают

сок и витаминный сироп, из которых готовят желе, варенья, вино,

настойки, компоты. Пищевая промышленность выпускает драже,

концентраты, медицинские таблетки, жидкий экстракт.

ЖИВОТНЫЙ МИР

Американская белая бабочка – опасный карантинный вре�

дитель. Гусеница этой бабочки повреждает более 200 видов дре�

весных и кустарниковых пород. Излюбленными для неё являются

орех грецкий, клён ясенолистный, шелковица, яблоня, груша, сли�

ва, роза, виноград, кукуруза, свёкла, капуста и другие культуры.

Бабочка имеет в размахе крылья 1,5�3,5 сантиметра. Чаще всего

они белоснежные, но встречаются бабочки с чёрными или тёмно�

коричневыми точками на них. Голова, грудь и брюшко покрыты
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белыми чешуйками. Усики чёрные, покрыты белым налётом. На

территории Каневского района этот вредитель впервые был обна�

ружен в 1969 году.

Дрофа – птица, относящаяся к так называемым степным пу�

тешественникам. Предпочитает передвигаться пешком. Длина её

достигает одного метра, вес – 16 килограммов. Шея толстая и

длинная, голова большая, клюв короткий. Окраска пёстрая: от

белого цвета на брюхе до чёрного на спине. Питается дрофа ра�

стительной (семенами, листьями, побегами) и животной (грызу�

нами, ящерицами, лягушками, насекомыми) пищей. Гнёзда пред�

почитает устраивать на солончаках или в поле вдали от людей.

Кладка – 2�3 оливкового цвета яйца. К сожалению, до 90 процен�

тов потенциального потомства гибнет во время обработки полей

тружениками сельского хозяйства. На территории Челбасского

сельского поселения эта птица встречается только во время пере�

лёта, хотя раньше она и гнездилась. Занесена в Красную книгу

Российской Федерации.

Колорадский жук. Принадлежит к семейству листоедов. Насе�

комое от 7 до 12 миллиметров в длину и от 4,5 до 8 миллиметров в

ширину. Имеет короткоовальную, сильно выпуклую форму, блестя�

ще�жёлтую окраску с тёмными пятнами на голове и переднеспинке.

Крыльев – две пары: надкрылья и перепончатые крылья. Надкрылья

твёрдые, выпуклые, плотно прилегающие к телу. Вдоль каждого из

надкрыльев идёт пять узких чёрных полос, ограниченных ясно вы�

раженной пунктировкой. Основание надкрылий окаймлено чёрным

ободком. Колорадский жук известен всему миру как бич картофеля.

Вредят растениям как жуки, так и их личинки. Исключительная вред�

ность жука объясняется тем, что он очень плодовит, прожорлив и

устойчив к неблагоприятным условиям и химическим препаратам.

Распространён повсеместно, в том числе и в Каневском районе, где

впервые был замечен в апреле 1970 года на приусадебных участках

в посёлке Кубанская Степь и в хуторе Мигуты.

Кряква – самая распространённая в дикой природе речная

утка. В Каневском районе её можно встретить всюду. Питается сре�

ди камышей, на неглубоких плёсах, вдоль береговых отмелей. Че�

рез клюв утки пропускают жидкую донную грязь, отбирая в ней

водяную живность, семена водорослей, используют в пищу и сами

водоросли. На сельскохозяйственных полях в ночное время подби�

рают упавшие на землю зёрна пшеницы, кукурузы. Кряква являет�

ся одним из основных объектов промысловой и спортивной охоты.

Мясо её сочное, приятное на вкус.

Куропатка серая – представитель отряда курообразных. На

территории Каневского района часто встречается в лесных полеза�

щитных полосах, неосвоенных человеком балках. Питается в ут�

ренние и вечерние часы. Постоянного места обитания не имеет. Эта

небольшая птица – вес её едва достигает 500 граммов – быстро

бегает, может вертикально взлетать, лететь параллельно земле,

беспрерывно чирикая. Гнёзда устраивают на земле, в них самки

откладывают по 10�12 яиц. Потомство на свет появляется через три

недели, растёт быстро.

Нутрия – зверёк из отряда грызунов. В Краснодарском крае

акклиматизирован в 30�х годах двадцатого века, а в Каневской рай�

он завезён зимой 1951�1952 года. Тридцать пять голов для разведе�

ния принял коллектив районной конторы «Заготживсырьё». В есте�

ственных условиях нутрии встречаются в плавнях, большую часть

жизни проводят в воде, спасаясь таким образом от жары и врагов.

Могут жить и в неволе. Длина тела нутрии достигает 80 сантиметров,

хвоста – 50 сантиметров, вес – до 8 килограммов. В рацион питания

входят растительные корма: прикорневые части растений, молодые

побеги, стебли, листья рогоза, камыш, рдест и многое другое. Суточ�

ный объём корма – 4,5�5 килограммов. Потомство – 5�6 детёны�

шей – нутрии приносят после 130 дней беременности. Один�два ме�

сяца щенки питаются молоком матери, потом переходят на расти�

тельную пищу. Половая зрелость наступает через четыре месяца.

Продолжительность жизни – около восьми лет.

Ондатра – зверёк из отряда грызунов. В СССР завезён из Се�

верной Америки в 1928 году, в Каневской район – в 1953 году из

Тимашевского района. Сто особей сразу запустили в реку Средний

Челбас, и уже через год популяция увеличилась до тысячи зверь�

ков.  Работники конторы «Заготживсырьё» приступили к планово�

му их отлову. Длина взрослой ондатры составляет 35 сантиметров,

хвоста – 28 сантиметров, вес – 1,3 килограмма. Живут зверьки в

построенных ими из тростника домиках, высота которых достига�

ет 1,2 метра, ширина у основания – 2 метра. Может пользоваться

и норами, но выходы из них должны быть скрыты в воде. Питает�

ся ондатра растительной пищей, в ассортименте её – около 40 ви�

дов. Потомство – до 12 детёнышей и больше – самка приносит

ранней весной. За лето у неё может быть три помёта.

Природа
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Перевязка – светлый хорь, зверёк с длинным и гибким телом,

пушистым хвостом. Окраска очень пёстрая, другой такой найти по�

чти невозможно. На мордочке – две белые полоски�перевязки.

Встречается на полях ОАО «Воля» и других хозяйств северных

районов Кубани, но очень редко. Питается мелкими грызунами и

рептилиями. Занесена в Красную книгу России. Причина снижения

популяции – освоение человеком мест обитания перевязки: рас�

пашка земли, применение ядохимикатов для уничтожения полевых

мышей и другие.

Стрепет – птица из отряда журавлеобразных. В давние време�

на была обычным обитателем кубанских степей, а сейчас, как ред�

кий и исчезающий вид, внесена в Красную книгу Российской Фе�

дерации. Одна из причин – активная жизнедеятельность челове�

ка. Ковыльных степей, где привык жить стрепет, вот уже два

столетия не существует – всё распахано. Иногда лишь эту птицу

можно наблюдать в балках и других местах, до которых руки чело�

века, как говорится, не дошли. Основу рациона составляют насе�

комые и семена злаковых культур. На территории Каневского рай�

она стрепет впервые был замечен весной 1950 года на полях совхо�

за «Кубанская степь».

Фазан – птица из семейства дрофиных. Она оседлая, неболь�

шие расстояния предпочитает преодолевать по земле, летает не�

охотно. Гнездится в непроходимых зарослях. Там, в углублениях,

прикрытых травой, самка откладывает до 12 яиц и в течение трёх

недель высиживает птенцов. Фазаны питаются семенами различ�

ных растений, ягодами, насекомыми, в том числе и колорадским

жуком. Северокавказский подвид фазана разводят на ферме Гос�

лесохотничьего хозяйства в Майкопе. Осенью 1971 года 200 осо�

бей оттуда впервые были переселены в Челбасский лес. Птица об�

ладает высококачественным мясом и является ценным в охотничье�

промысловом деле.

ПОЛЕЗНЫЕ ИСКОПАЕМЫЕ

Глина. Широко распространённый строительный материал.

Используется в качестве кирпично�черепичного, реже – керамзи�

тового сырья. Месторождений глины в Каневском районе немало,

разрабатывать их стали с первых лет заселения территории.  Пер�

воначально из глины с примесью соломы и половы изготавливали

саман – из него строили тёплые зимой и прохладные летом жилые

и хозяйственные помещения, заливали горища. Наиболее пред�

приимчивые и зажиточные казаки заводили собственные кирпич�

ные заводы и производили из глины обожжённый кирпич. В начале

двадцатого века ведомственные кирпичные заводы имели все кол�

хозы, коммунальное предприятие, позже – межколхозные строи�

тельные организации. Основной продукцией был кирпич, но неко�

торые производили и кровельную черепицу. Изготовление самана

стало делом редким.

Песок. Залежей строительного песка в подземных кладовых

на территории Каневского района немало. Это подтверждают бу�

рильщики нефтяных, газовых и артезианских скважин, мастера по

рытью колодцев. Постоянные разработки и эксплуатация место�

рождений песка в районе не ведутся из�за технологических слож�

ностей и экономической нецелесообразности.

Подземные источники воды. Самым драгоценным и полез�

ным ископаемым для человека являются подземные воды. Сфера

их применения очень широка. Воды Азово�Кубанского артезиан�

ского бассейна, прежде всего, – неиссякаемый источник водо�

снабжения населённых пунктов Кубани и Каневского района в ча�

стности. Они повсеместно используются предприятиями пищевой

промышленности, общественного питания, учреждениями сана�

торно�курортного комплекса и здравоохранения. А ещё – подпи�

тывают наземные водоёмы: реки, пруды, лиманы, озёра, которые

в свою очередь используются сельскими тружениками для ороше�

ния земельных угодий и других технологических целей.

Жители станицы Челбасской подземные воды для хозяйствен�

ных нужд используют со времени заселения этих земель. Первона�

чально они рыли колодцы. От их местоположения и глубины не�

редко зависело качество воды: вкус, цвет, запах.

Первая общественная артезианская скважина в Каневском

районе пробурена в ст. Стародеревянковской в 1951 году. С 1960

года на частных подворьях жителей станиц и хуторов района ста�

ли бурить на большую глубину, чем можно было вырыть колодец,

индивидуальные артезианские скважины. При их диаметре в 5�10

сантиметров глубина доходила до 18�20 метров. На поверхность

вода подавалась обычно с помощью ручного насоса. Позже стали

использовать электрические.

Природа
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Минеральные источники. На территории Каневского райо�

на имеется несколько минеральных источников. Первый был от�

крыт в 1964 году в шести километрах к юго�западу от станицы При�

вольной. В воде, которая поступает из скважины № 43, содержат�

ся микроэлементы брома и йода в терапевтически активной

концентрации, что позволяет классифицировать её как йодобром�

ную. В том же году у источника силами коллективов первого про�

мысла Каневского газопромыслового управления и колхоза имени

Ленина была оборудована простейшая водолечебница. Сейчас в

Привольной на базе минеральных источников действует санаторий

«Приволянские воды».

В 1995 году в районе станицы Челбасской был обнаружен вто�

рой источник со слабоминерализированной сульфатногидрокар�

бонатной натриевой слабощелочной природной водой. С декабря

того же года её розлив в бутылки наладил коллектив консервно�

го завода акционерного сельскохозяйственного общества «Воля».

Начальная производительность линии составляла 900 бутылок в

час. Готовую продукцию охотно покупали в торговой сети станицы

Челбасской и фирменных магазинах «Воли» в Краснодаре. Пяти�

горский бальнеологический институт, исследовав воду, сделал

официальное заключение: она не только не уступает горячеклю�

чевской, но по некоторым параметрам и превосходит её. Однако,

производство этого напитка продолжалось недолго. Священники

стали возражать против его названия – «Святая вода», и дело было

прекращено.

Природный газ и конденсат. Открытие большой группы га�

зоконденсатных месторождений в северной части Краснодарско�

го края началось с Каневского месторождения. Ещё в 1951–1952

годах сейсмическими работами треста «Краснодарнефтегеофизи�

ка» было выявлено Каневское поднятие в пределах крупной текто�

нической структуры Каневско�Березанского вала (он является ча�

стью Ейско�Березанской зоны поднятий). В 1953–1954 годах

здесь бурили структурные скважины, и пробуренная в сентябре

1956 года в районе станицы Привольной бригадой бурового мас�

тера Владимира Николаевича Евстратова из Каневской конторы бу�

рения № 1 треста «Краснодарнефтеразведка» скважина № 11

дала промышленный приток газа. Была выявлена газовая залежь

в эоценовых отложениях и газоконденсатная – в нижнемеловых.

Размеры складки по нижнему мелу составили 28 на 14 километров.

Каневское месторождение стало первым на Кубани, а в после�

дующие годы на Каневско�Березанском валу и в границах Ейско�

Березанской зоны поднятий в нижнемеловых отложениях были

открыты Челбасское, Березанское, Ленинградское, Крыловское и

другие газоконденсатные месторождения. Суммарные начальные

запасы газа на Каневском, Ленинградском, Челбасском, Старомин�

ском, Кущёвском и Крыловском месторождениях составляли 185

миллиардов кубометров. Ввод их в разработку обеспечил дополни�

тельную добычу газа по краю в 9 миллиардов кубометров в год.

Ракушечник. Один из ходовых строительных материалов. В

станице Челбасской и местных колхозах в своё время его применя�

ли при поверхностном улучшении грунтово�профилированных ав�

томобильных дорог. В середине пятидесятых годов двадцатого

века ракушечнику нашли и другое применение – освоили литое

безлесное строительство животноводческих помещений. Эконо�

мисты посчитали: на возведение одного такого объекта была за�

трачена 91 тысяча рублей – на 35 тысяч рублей меньше, чем на та�

кой же объект с перекрытием и кровлей. Широко использовался

этот строительный материал при изготовлении блоков, которые

шли на самые разные объекты. Без ракушечника невозможно себе

представить парковые аллеи, пляжи степных рек и другие места

отдыха. В личных подсобных хозяйствах этот природный дар ис�

пользуют в рационе домашней птицы. Предприниматели изготав�

ливают из ракушек забавные и ходовые сувениры.

ПРИРОДНЫЕ ЯВЛЕНИЯ

Ветер. В Челбасском сельском поселении преобладает восточ�

ный и северо�восточный ветер. Средняя его скорость – 5�10 мет�

ров в секунду, при порывах – 15�18. Перемещение воздушных

масс с разной температурой во встречных направлениях и их сопри�

косновение вызывают изменение погоды. В этих случаях ураганные

ветры могут ускоряться до 20�35 метров в секунду, ураганные – до

40�44, как это было в 1960, 1969 и последующих годах.

Град. На территории челбасских сельскохозяйственных пред�

приятий чаще всего отмечается в летние месяцы. Предваряют его

сильный ветер с дождём. Град выпадает обычно полосой, реже –

ограниченным очагом. Сильный град размером с голубиное яйцо

Природа
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15 июля 2003 года прошёл в районе станиц Челбасской и Новоде�

ревянковской. В середине июня 2009 года широкой и длинной по�

лосой град прошёл по полям агрофирмы�племзавода «Победа» и

ощутимо повредил на трёх тысячах гектаров озимую пшеницу, яч�

мень, сахарную свёклу, кукурузу и подсолнечник. Во время градо�

боя, который сопровождается обычно шквальным ветром, урон

наносится как природе, так и жилым и производственным строени�

ям. Это также – сломанные деревья, оборванные электропровода

и другие негативные последствия.

Грозы. С учётом отдельных характерных особенностей Крас�

нодарский край делится на три климатические провинции. Канев�

ской район входит в третью, центральную, вместе с Брюховецким,

Кореновским, Кавказским и смежными с ними районами до горо�

да Курганинска. Эта провинция отличается неустойчивой зимой,

холодной весной, сухой и тёплой осенью и жарким летом. Летние

дожди сопровождаются ветром и грозой и имеют ливневый харак�

тер. Наиболее же часто грозы бывают в августе�сентябре. Очень

редко, но случаются они и зимой – в декабре�феврале. Грозы –

красивое, но опасное явление природы. Сопровождающие их мол�

нии иногда, попадая в различные объекты, служат причиной воз�

никновения пожаров. Они также поражают людей и животных. По

условиям образования грозы делятся на фронтальные и внутри�

массовые. Фронтальные образуются при столкновении различных

по температуре воздушных масс, сопровождаются сильными мол�

ниями и шквалистым ветром. Внутримассовые носят локальный

характер, чаще случаются летом в жаркую погоду и быстро закан�

чиваются.

Землетрясения. На территории Каневского района они слу�

чаются не очень часто и почти никогда официально не регистриру�

ются. Первое, зафиксированное в книге «Наш край» (Краснодар�

ское книжное издательство, 1960 г.) произошло 19 апреля 1926

года в 7 часов 45 минут в станице Новоминской. Умеренные толч�

ки и колебания оценены в 4 балла. Наиболее чувствительные люди

воспринимали небольшие землетрясения и в последующие годы.

Испарение. Статистики по его учёту не существует, а практи�

ческие наблюдения говорят, что наиболее интенсивно в станице

Челбасской и окрестностях оно в летний и ранний осенний пери�

од и за вегетационный период может достигать уровня 700�800

миллиметров. Максимальные испарения влаги происходят в июне�

июле. Процесс этот наглядно подтверждает уровень степных рек,

в которых к концу лета на отдельных участках русло полностью

лишается воды, и по дну можно ходить без боязни увязнуть в иле.

Ливни. Интенсивные атмосферные осадки на территории Чел�

басского сельского поселения выпадают нечасто, но уж если слу�

чаются, то бывают обильными. Так, 5 июня 1974 года на террито�

рии колхозов им. Свердлова и им. Тельмана за 3 часа выпало 110

миллиметров осадков, 24 марта 1978 года на территории колхоза

«Победа» за 6 часов – 205. И таких примеров можно привести

много. Нередко ливни сопровождаются градом.

Мираж. Неверное восприятие человеком реальной действи�

тельности, которое наступает из�за того, что в знойный период года

нижние слои воздуха накаляются и  колеблются, искажая отдалён�

ные предметы. В степной местности миражи (марево) чаще можно

наблюдать на асфальтированных дорогах. Кажется, что вдали про�

езжая часть  мокрая, в лужах, а подъедешь ближе – ничего подоб�

ного, такая же, как и та, что осталась позади.

Осадки. Атмосферные осадки на территории Челбасского

поселения, как и повсеместно, выпадают в виде дождя, града и сне�

га. Их суммарное количество в течение года составляет в среднем

около 500 миллиметров. Они неравномерны по временам года,

месяцам и территориям сельских поселений. Чаще, чем в других

местах района, дожди идут в окрестностях посёлка Кубанская

Степь, станиц Челбасской и Привольной, реже – в Каневской и

Стародеревянковской.

Пыльные бури. «Пыль, по определению В. Даля, – мельчай�

шие частицы сухого вещества, которые могут носиться по возду�

ху». Территория Каневского района периодически подвергается

пагубному воздействию пыльных бурь. Верхний слой распаханной

и высушенной на солнце почвы подхватывается сильным ветром и

перемещается до ближайшего препятствия, какими могут быть лес�

ные полосы, населённые пункты или другие строения. Наиболее

сильные и продолжительные пыльные бури наблюдались в марте�

апреле 1960 года и в январе�апреле 1969 года. «Ураганный ветер

не унимался, – вспоминали очевидцы. – День напоминал вечерние

сумерки. Казалось, земля всё больше смешивается с небом. Види�

мость – несколько десятков метров…». Скорость ветра достигала

порой 40�44 метров в секунду. На тысячах гектаров ветер снёс по�

чву вместе с посевами. Высота валов у лесополос достигала 3,5
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метра. За последние сто лет, утверждали специалисты, таких бурь

на юго�востоке европейской территории СССР не было. Пыльные

бури различной продолжительности и силы отмечаются почти еже�

годно.

Смерч. Это воздушный или водяной вихрь с вертикальной

осью вращения, который вбирает в себя всё посильное, что попа�

дает в зону его воздействия, поднимает вверх и несёт с собой. На

территории челбасских сельхозпредприятий серьёзных, разруши�

тельных смерчей не бывает. Лишь иногда в поле или на просёлоч�

ной дороге можно увидеть небольшие «игры» воздуха, поднима�

ющего на несколько метров пожнивные остатки, сухую траву, пыль

и перемещающего всё это на то расстояние, на которое хватает

первоначальной энергии.

Снежный покров. Устойчивый снежный покров на полях

челбасских сельскохозяйственных предприятий – явление редкое.

Наибольшее количество снега (61 сантиметр) выпало зимой 1953–

1954 года. Он лежал с 24 декабря по 28 февраля. Минимальная

температура воздуха составляла – 29,2 градуса. Подобная суровая

зима повторилась в 1984–1985 году. Снежный покров – наиболь�

шая его высота достигала 30 сантиметров – лежал с 13 января до

середины марта. В последние годы снега выпадает всё меньше, а

отдельные зимы вообще бывают бесснежными.

Температура воздуха. Среднегодовая температура воздуха в

пределах Челбасского сельского поселения составляет +10,7 гра�

дуса, января �3,6, июля +23,3. Самым холодным месяцем за всю

историю наблюдений был февраль 1954 года – абсолютный ми�

нимум составил �29,2 градуса. Необычно жарким были лето и

осень 1948 года (в августе температура воздуха достигала +40,1

градуса), в 1973 году (в июле +35�38 градусов), в 1979 году (до

+34 градусов), в 2007 году (в июле до +45 градусов). И это дале�

ко не все примеры. Многолетние наблюдения показывают, что все�

сезонная температура воздуха постепенно увеличивается. Зимы

стали теплее, почти без снега или с малым его количеством в ко�

роткие промежутки времени. Летние месяцы – всё более засушли�

вые, знойные.

Температура почвы. На территории челбасских сельскохо�

зяйственных предприятий, как и всего Каневского района, сред�

няя годовая температура почвы, как правило, превышает темпера�

туру воздуха. Так как определить особенности изменения темпе�

ратуры почвы в зависимости от её местонахождения и характера

не представляется возможным, нет и конкретных данных на этот

счёт. Известно лишь, что наибольшая глубина промерзания по�

чвы в районе (87 сантиметров) была зимой 1950 года при мини�

мальной температуре воздуха – 25 градусов. В 1969 году промер�

зание почвы достигло 76 сантиметров. Максимальная температу�

ра почвы наблюдается обычно в июне�июле и доходит она до

+65�70 градусов. Чаще такое случалось в последние годы

(2007–2011).

ТАЙНЫ РЕКИ ЧЕЛБАС
И ПРИБРЕЖНЫХ ЗЕМЕЛЬ

Лет тридцать назад мою библиотеку пополнила небольшая по

объёму книга о реках Краснодарского края. В первую очередь про�

читал сведения, относящиеся к Каневскому району. В описании

реки Челбас внимание привлёк один абзац, в котором описывался

случай очистки русла в районе станицы Челбасской. В один из

дней ковш земснаряда вместе с илом поднял со дна реки обломки

бортовых досок и якорь с цепью. Автор делал вывод, что некогда

Челбас был судоходным.

Эту версию подтверждают многочисленные слухи, время от

времени возникающие в народе. Особенно любят поговорить об

этом жители Челбасской. Они указывают даже конкретное место –

изгиб реки западнее станицы. Именно там, по их убеждению,  и

нужно искать затонувший корабль с драгоценностями. И ещё. Об�

наружить и поднять судно якобы соглашались заинтересованные

иностранцы. Они предлагали ещё советскому правительству очи�

стить русло самой протяжённой степной реки, а всё, что удастся

найти, поделить на равные доли. Однако, предложение это приня�

то не было. Так говорят. А были ли на самом деле переговоры, точ�

но никто не знает.

Ещё об одном невероятном факте удалось узнать в середине

мая 2011 года. На берегу одного из левых притоков реки Челбас в

границах станицы Челбасской зарыта, говорят, золотая карета. И

даже конкретное место назвали. Но это – частная территория. По

этой ли, по какой другой причине, но к поискам с целью обнаруже�

ния никто не приступает.
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 Есть и другие повествования. В своей последней книге «Гео�

графия Каневского района» я привёл две топонимических вер�

сии о происхождении названия реки Челбас. Первая гласит: «В

древности р.Челбас имела другое название – Феофания, в сред�

ние века – Чолбасы, в XVI веке – Курпа, в XVIII веке – Чалба�

ши, Чал, Челбаска, Челбаш, Челбасы. По одной версии настоя�

щее название реки связано с тюркским словом «чель»

(«голь») – степь, по другой – оно ногайского происхождения и

в переводе на русский означает «ковш воды» – прямой намёк на

маловодность реки».

 Вторая версия, если учесть затронутую в этой статье тему,

представляет наибольший интерес. Это легенда, согласно которой

половецкая орда, возвращаясь из набега на русские земли, оста�

новилась на отдых в тени прибрежных деревьев. По существовав�

шему обычаю первым испить воды мог только предводитель войс�

ка. Его слуга спустился к реке, зачерпнул золотым ковшом воду и

принёс её хану. Тот пригубил, но оступился, взмахнул руками,

ковш выскользнул и с высокого берега упал в реку. До позднего

вечера воины ныряли, но найти драгоценную вещь не смогли. Опе�

чалился хан, а утром войско продолжило путь. С тех пор, якобы, и

стали называть эту реку Чолбасы – «ковш воды».

Не только тайны реки Чел�

бас, но и сама эта водная арте�

рия представляют интерес для

тех, кто действительно любит

свою малую родину и способен

привычное сделать привлека�

тельным.  Исток Челбаса нахо�

дится на северной окраине ста�

ницы Темижбекской, в четырёх

километрах от реки Кубань. Те�

чёт на северо�запад по террито�

рии Кавказского, Тихорецкого, Павловского, Ленинградского и

Каневского районов. Длина – 288 километров. Сразу за станица�

ми Каневской и Стародеревянковской образует сначала плавневую

зону – болото Большие Челбассы, а затем – цепь лиманов и через

Челбасское гирло попадает в Бейсугский лиман, связанный с Азов�

ским морем. Имеет множество притоков, наиболее значительные –

Тихонькая, Борисовка, Средний Челбас.

На реке Челбас создано 288 прудов с целью накопления за�

пасов воды для орошения, разведения водоплавающей птицы и

рыболовства. И без того медленное течение реки, её извилис�

тость, нарушение земледельцами защитных зон и другие факто�

ры привели к тому, что Челбас, русло которого заилено, зарос�

ло камышом, в наши дни является ярким примером реки, нахо�

дящейся в состоянии угасания. Питьевые, технические и

ирригационные качества воды низкие – она высокоминерали�

зированная и жёсткая, в ней преобладают ионы сульфатные и

натрия.

В пределах Каневского района на берегах реки расположены

станицы Каневская и Стародеревянковская, хутора Большие Чел�

басы, Украинка, Шевченко, Бурсаки, Черкасский, Орджоникидзе,

садовое товарищество «Газовик».

Кстати, о хуторе Шевченко, который находится на правом бе�

регу реки Челбас восточнее станиц Каневской и Стародеревянков�

ской. Одну из его неразгаданных до сих пор тайн донёс до нас в

своих записях умерший год назад любитель местной истории Ни�

колай Васильевич Рудобаба, которые мне предоставила его сест�

ра О. В. Васенёва (Рудобаба).

«На западной окраине хутора Шевченко стояли кузница и сто�

лярные мастерские, – читаю начало рукописного текста. – Рабо�

тали там Семён Кондратьевич Лысенко и Семён Кириллович Ива�

щенко, они�то и рассказали таинственную историю…».

А история такова. Ещё во времена столкновений ногайцев с

ордой Батыя на берегу реки Челбас, там, где сейчас находится ху�

тор Шевченко, решили зарыть клад. Сундук, наполненный драго�

ценностями, залили воском, поместили в кожаный мешок, опусти�

ли в глубокую яму и засыпали землёй. Работу эту выполнили шесть

воинов ночью, а с восходом солнца всех их умертвили и похорони�

ли поодаль в сидячем положении. Лица каждого «смотрели» на

восток, в сторону зарытого клада.

Однажды, как это бывает нередко, кто�то, знающий тайну,

проболтался о ней. И дошла молва до наших дедов. Жители

х. Шевченко вспоминали как приходил к ним незнакомый путеше�

ственник и менял свой секрет «на что�то такое, о чём хуторяне слы�

шать не хотели» – так написано у Н. В. Рудобабы. А далее читаю

рукопись: «Старая бабушка Сима узнала в нём своего старого зна�

комого. Как ей удалось выменять карту клада ногайцев, никто на
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хуторе не знает. Потом бабушка Сима передала секрет хуторянину

богатырю Левко Скирде. Тот откопал клад на шестиметровой глу�

бине, но когда пришёл черёд выбираться с сокровищами из ямы,

земля сомкнулась над головой Левко. Говорят, что клад где�то там

и лежит до сих пор…».

На этом запись обрывается. Тайна остаётся тайной, и это,

пожалуй, придаёт короткому рассказу ещё большую привлека�

тельность. Был ли корабль с драгоценностями? Неужели золо�

тая карета до сих пор находится в челбасской земле? Кто найдёт

сундук ногайцев? А сколько ещё существует неразгаданных

тайн?!

Населённые пункты
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ВОЗНИКНОВЕНИЕ
И ПАДЕНИЕ ДУРНОСЕЛОВКИ

Станица Челбасская основана в верхнем течении реки

Средний Челбас в 1885 году. Её нельзя назвать первым в этих

местах населённым пунктом, так как на протяжении  не'

скольких лет в пяти километрах выше по течению уже суще'

ствовало и активно развивалось поселение Дурноселовка. То

ли название было выбрано неудачно, то ли арендуемая пере'

селенцами очередной волны земля не давала покоя оседлым

казакам, но «иногородним» жить спокойно не давали, а в 1884

году и вовсе уничтожили все жилые и хозяйственные пост'

ройки.

О непростой истории Дурноселовки позже рассказывали

некоторые журналисты и писатели. В свой роман «Доверие»

этот эпизод включил живший в станице Челбасской писатель

Илья Вергасов – книга вышла в свет в московском издатель'

стве «Советский писатель» в 1985 году. Ещё раньше о судь'

бе Дурноселовки в очерке «Развитие крестьянского земледе'

лия на Северном Кавказе в связи с деятельностью крестьян'

ского поземельного банка» рассказал Б. М. Городецкий –

работа была включена в 1913 году в 18'й том «Кубанского

сборника». Но самым первым, насколько мне известно, эту

трагическую историю читателям петербургского журнала

«Былое» в 1906 году поведал некто С. А. Иванов. Уверен, и вы

с интересом прочтёте его очерк «Возникновение и падение

Дурноселовки»:

«С конца 60�х годов прошлого столетия в область Кубанского

войска начался значительный прилив переселенцев из губерний

внутренней полосы России. Часть пришлых рабочих, направляв�

шихся туда на летние земледельческие работы, осталась и по окон�

чании их на новых местах, оседая в качестве постоянных сельских

батраков, или же приспособляясь к другим деревенским и город�

ским промыслам. Благодаря редкости населения и земельному при�

волью, ещё царившему тогда в тех местах, некоторым из этих при�

шельцев удавалось обзавестись собственным хозяйством на за�

арендованных с этой целью частных и в особенности свободных

войсковых землях.

Вслед за первыми переселенцами потянулись, как это всегда

бывает, многие другие и, таким образом, на землях преимуще�

ственно войсковых вырастали постепенно целые слободы, насе�

лённые выходцами из губерний внутренней России. Плодородие

ещё девственной почти почвы, благоприятные климатические усло�

вия и в особенности сравнительный земельный простор помогали

новосёлам устроиться более или менее удовлетворительно на сво�

их новых местах.

В это время, то есть, приблизительно в конце 60�х или в самом

начале 70�х годов, основалось в числе многих других и одно из

подобных поселений в Ейском отделе Кубанской области. Прихот�

ливая народная фантазия окрестила новую слободу странным

наименованием «Дурноселовка». Точно первые основатели её

предвидели дальнейшие события и печальную судьбу, ожидавшую

их колонию.

Вся короткая история её не является каким�либо исключи�

тельным явлением в мрачной летописи русской переселенчес�

кой эпопеи. Но разгром колонии сопровождался крестьянским

движением, не совсем обычным по упорной стойкости пассивно�

го сопротивления, осложнённого ещё вдобавок одним любо�

пытным инцидентом, разыгравшимся в связи с местными собы�

тиями на другом конце России, на берегах Невы, что и придаёт

всей этой истории некоторое особенное значение и специаль�

ный интерес.

Население новой слободы быстро возрастало и к началу 80�х

годов достигло уже крупной цифры – 2�2,5 тысячи душ. Дурносе�

ловцы поселились на войсковых землях, снимавшихся ими на

свою беду, лишь по краткосрочным контрактам – на два, на три

года. Войсковое управление по тем или другим соображениям не

соглашалось заключить условие на более продолжительное вре�

мя, может быть, приберегая на всякий случай камень за пазухой

против своих арендаторов. Впрочем, для успокоения им было на

словах обещано своевременно возобновлять истекавшие контрак�

ты, что ранее, действительно, и имело место уже несколько раз с

момента возникновения Дурноселовки.
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Слобода понемногу обстраивалась. Переселенцы обзавелись

скотом, распахали пашни, постепенно увеличивая, в соответствии

с ростом населения, и размеры арендуемой ими земельной площа�

ди. До поры до времени всё шло благополучно и, казалось, обеща�

ло новому поселению мирное развитие и благополучие. Правда,

постоянное хоть и небольшое повышение арендной платы, с чем по

необходимости приходилось мириться дурноселовцам, наводило

их на мысль о непрочности их положения, и они не раз пробовали

хлопотать о приписке к Кубанскому казачеству, но попытки эти не

имели успеха.

По экономическим соображениям казачество очень редко и

неохотно принимает в свои ряды новых членов, да и по законам

это является очень сложной процедурой. Неоднократное возоб�

новление аренды успокаивало переселенцев, привыкавших по�

немногу смотреть на это, как на своё право и возможность какой�

либо катастрофы, вроде насильственного выселения с обрабо�

танной и обстроенной земли, представлялась им совсем неве–

роятной. Можно предполагать, что и на самом деле войсковое

управление ограничилось бы лишь постепенным увеличением

арендной платы, которую, кряхтя, и выплачивали бы дурноселов�

цы. И, не вмешайся третьи заинтересованные лица, дело не до�

шло бы до крупных столкновений. Но успех переселенцев давно

уже привлекал внимание и дразнил аппетиты местных кулаков,

породив у них идею эксплуатировать этот успех в свою пользу и

попытаться оттяпать себе львиную его долю. Случай к этому ско�

ро представился.

В 1883 году истекал срок аренды. Этим обстоятельством и вос�

пользовалось несколько местных крупных кулаков�предпринима�

телей. Заручившись содействием кой кого из лиц войскового уп�

равления, они потихоньку заключили с ним арендный контракт на

большой участок войсковой земли, включивший в себя и террито�

рию, занятую дурноселовцами. Дело было обделано очень скоро,

под покровом полной тайны и без ведома и предупреждения пре�

жних съёмщиков. Сдача земли в другие руки мотивировалась вой�

сковым управлением, приличия ради, некоторыми культурно�хо�

зяйственными соображениями. Новые арендаторы имели, будто

бы, в виду поднять областное коневодство, занявшись разведени�

ем и пастьбой лошадиных табунов, между прочим, и на полях, рас�

паханных дурноселовцами.

Главной же целью этой затеи являлось ни что иное, как полное

закабаление последних в том расчёте, что они под угрозой выселе�

ния с обработанной и устроенной ими земли подчинятся тем усло�

виям, какие только заблагорассудит выставить казацкая жадность

и изобретательность.

Ввиду истекавшего в 1883 году срока аренды, ничего не подо�

зревавшие о нависшей над ними опасности, по обыкновению не�

сколько человек отправились для заключения с войсковым управ�

лением нового условия. Но, явившись туда, уполномоченные услы�

хали неожиданное известие, что все земли, обрабатывавшиеся ими

в течение многих лет, сданы в другие руки и потому для перегово�

ров об аренде они должны обращаться уже не к войсковому управ�

лению, а к новым арендаторам. Но условия, предъявленные послед�

ними, оказались невозможны: что�то вроде годовых, чуть ли даже

не полугодовых контрактов при повышенной до нельзя арендной

цены с обязательством работать у новых хозяев по фиксированной

таксе, очень низкой и не соответствующей высоте местной зара�

ботной платы.

В результате получилась своего рода барщина, при которой

дурноселовцам предстояло обратиться в закабалённых батраков,

пользуясь дешёвым трудом которых, ловкие дельцы и рассчитыва�

ли вести своё хозяйство. Наконец, в пользование крестьян уступа�

лась только часть снимавшейся ими до тех пор земли, чем предпри�

ниматели обеспечивали для себя необходимое количество дешё�

вых рабочих рук, не занятых в собственном хозяйстве. В случае же

несогласия на предъявленные условия новые хозяева земли требо�

вали очищения участков, занятых переселенцами.

Принесённые известия упали как снег на голову ничего не по�

дозревавшим дурноселовцам. Но сначала они отнеслись к ним с

полным недоверием. Нет такого закона, толковали они, по которо�

му можно было бы сгонять народ с земли, на которой они живут

уже годы. Мы вспахали и застроили её, платили за неё деньги и

вперёд согласны платить. Как же можно сдавать её в другие руки?

Да и земля�то эта лишняя, казакам ненужная, иначе не сдавало бы

её войско. Кроме нас никто и владеть ею не может. Мысль кресть�

янская слишком далека от формальной казуистики и в подобных

вопросах противополагает обыкновенно идее современного юри�

дического права частной собственности на землю своё собствен�

ное традиционное на неё воззрение.
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В конце концов, дурноселовцы решили, что произошла какая�

то ошибка, недоразумение. Стоит только выяснить у начальства

дело и всё пойдёт по�старому. Были выбраны новые уполномочен�

ные, снова и не раз побывавшие в войсковом управлении с предло�

жением даже высшей цены против той, за которую земля была сда�

на теперь. Никакого удовлетворительного результата они, однако,

не добились, получая на все свои предложения и просьбы катего�

рический ответ, что дело уже решено окончательно и нарушить

новое, только что заключённое условие нельзя, пусть вступают в

соглашение с новыми арендаторами. А последние, чувствуя свою

силу, стояли на своём, ничего не уступая, и грозили насильствен�

ным выселением в случае отказа дурноселовцев согласиться на их

условия.

Слобода волновалась. Невозможно было уже обольщаться

призрачными надеждами как�нибудь уладить дело, и перед все�

ми стоял вопрос если не о жизни и смерти, то, во всяком случае,

о неизбежности полного разорения. Предстояло что�нибудь одно

из двух: или закрепостить себя предлагаемыми условиями, затя�

нув этим мёртвую петлю на своей шее, или же бросить своё нала�

женное уже хозяйство и идти, куда глаза глядят, в поисках зем�

ли и хлеба.

Утопающий хватается за соломинку. И народная мысль, ища

выхода из спасения от нагрянувшей беды, опять пошла обычным

традиционным путём. Дурноселовцы заговорили, что местное на�

чальство, закупленное богачами, очевидно, держит их руку. От

него не добиться справедливости. Нужно идти выше и искать прав�

ды и защиты у самого царя.

Выразителем этого общего настроения и горячим пропаганди�

стом идеи обращения к царю явился человек, выдвинутый обсто�

ятельствами минуты на первое место из самой крестьянской среды

в качестве вожака поднимавшегося движения. Это был отставной

солдат, отслуживший свой срок в одном из петербургских гвардей�

ских полков, человек ещё не старый, грамотный и бывалый, обла�

давший большим запасом находчивости и энергии, как это оказа�

лось впоследствии. Имени и фамилии его я теперь не припомню.

Будем называть его Петровым.

Под влиянием агитации Петрова вопрос о посылке в Петер�

бург ходока с прошением к самому царю был решён очень скоро в

утвердительном смысле. Да и что, кроме этого универсального для

крестьянской мысли средства, оставалось дурноселовцам? Волна

острых и активных аграрных движений не охватила ещё тогда кре�

стьянскую Россию1, а все мирные и так называемые законные

средства были уже испробованы. Предварительно они обращались

во всевозможные инстанции, но всегда получали отказ со ссылкой

на статьи закона, подтвердившие права новых арендаторов.

Выбор дурноселовцев, вполне естественно, остановился на

Петрове. Он человек грамотный, бывалый, знает Петербург и само�

го царя видал на смотрах и парадах. Лучше всякого другого суме�

ет он добраться до царя и разъяснить ему их дело. Петров не отка�

зывался. Тотчас же было составлено прошение на высочайшее

имя, собраны деньги на дорогу ходоку, и Петров отправился в Пе�

тербург искать у царя правды и защиты для крестьянского мира.

Дурноселовцы не ошиблись в своём выборе. По приезде в Пе�

тербург Петров не растерялся и повёл дело осмотрительно и лов�

ко. Он и не пробовал даже обивать пороги разных канцелярий и

сановников, а решил так или иначе самолично добраться до царя.

С этой целью, прежде всего, разыскал он своих старых сослужив�

цев по полку, из которых некоторые оказались служащими во

дворцовом управлении и придворном конюшенном ведомстве. Им

он рассказал о деле, которое привело его в Петербург и, найдя со�

чувствие, разузнал у них о порядке и обычаях дворцовой жизни.

Заручившись содействием этих мелких, но для данной цели очень

полезных людей, Петров начал караулить случай для подачи сво�

его прошения непосредственно в руки самого царя. Такой случай

скоро представился. Дворцовые знакомцы сообщили ему о пред�

стоявшей скоро царской охоте в окрестностях Петербурга. Обста�

новка охоты очень благоприятствовала замыслам Петрова, и он ре�

шил воспользоваться ею для выполнения своего плана.

Получив точные сведения о дне, часе и месяце охоты и пред�

варительно побывав там для выбора удобной позиции, Петров от�

1) Впрочем, в это время начинались кое�где случаи массовых активных аг�

рарных движений. Так, весной и летом 1883�го или 1884�го года произошло круп�

ное крестьянское движение, охватившее один из округов Донской области и на�

правленное против земельной экспансии крестьян казаками. В этом движении

принимало участие до 15 тысяч крестьян, успевших создать за непродолжитель�

ный период этого движения (длившегося, впрочем, несколько месяцев) своего

рода военную организацию. Казаков оказалось недостаточно для подавления

волнений, и туда были двинуты два пехотных полка из Харькова.
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правился туда накануне дня и засел заблаговременно в засаду в

намеченном уже месте в кустах около дороги, по которой должен

был проехать царский поезд. Дело было зимою, приблизительно

в начале января 1884 года, и ему пришлось порядочно помёрзнуть

в ожидании, так как в свою засаду он забрался ещё с ночи. Нако�

нец, в назначенное время показался охотничий поезд. Выждав ми�

нуту, когда царские сани поравнялись с местом его засады, Петров

выскочил из кустов на дорогу и бросился на колени с прошением

в поднятых руках. Лошади, испуганные неожиданным появлением

человеческой фигуры, шарахнулись в сторону и понесли. Сани оп�

рокинулись, и Александр III вылетел на дорогу, повредил себе при

падении ногу1.

Поднялся страшный переполох. Царская свита  и  конвой  на�

бросились  на  Петрова, принятого ими за злоумышленника. По

его рассказу, его платье в несколько минут обратилось в лохмо�

тья, и ему порядочно досталось от усердия царских охранителей.

Досталось бы, наверное, и более, если бы Александр III, подня�

тый и усаженный снова в сани и успокоенный очевидным отсут�

ствием какой�либо опасности, не распорядился прекратить рас�

праву и подать ему отнятое у Петрова прошение. Царский поезд

тотчас же повернул назад, а за ним следом повезли и нашего хо�

дока, получившего назидательный урок политического воспита�

ния и мудрости.

Прямо с неудавшейся царской охоты он попал под тюремный

замок. Начались допросы и расследование, проводившееся, к сча�

стью Петрова, не с обычной канцелярской волокитой, а ускорен�

ным маршем, так как следствие велось на глазах самого царя, по�

желавшего лично ознакомиться с сущностью дела. Вся подкладка

его была слишком проста, показания Петрова очень ясны, подтвер�

ждаемые текстом отобранного у него прошения, так что никаких

сомнений и подозрений о наличности злоумышления быть не мог�

ло, тем более, что тщательный обыск не открыл никаких следов

оружия ни при нём, ни на месте преступления.

Благодаря всему этому дело окончилось для Петрова сравни�

тельно благополучно. Очень скоро, кажется, через несколько

дней, ему была объявлена царская резолюция, в которой говори�

лось, что, исходя к его непониманию, ему прощается дерзновенная

попытка непосредственного обращения к самому царю, и он будет

отправлен на родину для водворения по местожительству. Что же

касается самого дела, о котором говорится в прошении, для разбо�

ра и решения таких дел существуют судебные и другие учреждения,

в которые и надлежит обращаться, не утруждая ими особу самого

государя. Для подачи прошений на высочайшее имя установлен

известный порядок, в котором эти прошения принимаются и док�

ладываются государю.

Таковы были результаты, которых добился крестьянский хо�

док поездкой в Петербург и непосредственным обращением к са�

мому царю. Во исполнение царской резолюции он был тотчас же

отправлен ускоренным порядком в Екатеринодар, областной го�

род Кубанской области, для немедленного водворения его по ме�

стожительству. При иных обстоятельствах екатеринодарская адми�

нистрация, вероятно, не особенно постеснялась бы с беспокойным

искателем правды, и ему бы, пожалуй, несдобровать. Но теперь, в

виду полученного категорического предписания из Петербурга с

ссылкою на высочайшее повеление, местная администрация не ре�

шилась предпринять по отношению к крестьянину�ходоку каких�

либо исключительных мероприятий, и он тотчас же был водворён

в Дурноселовку ещё до истечения зимы 1884 года.

Подневольное возвращение Петрова из столицы и постигшая

его там полная неудача красноречиво говорили за себя, разбивая

все иллюзии и упования дурноселовцев. Традиционное народное

мировоззрение потерпело решительный удар. Непреложная дей�

ствительность разрушила наивную крестьянскую веру в царя, не

оставляя уже никакого сомнения в том, что и у высоты престола, до

которого они доходили, не найти им желанной правды и защиты.

Из Петербурга Петров возвратился сильно изменившимся, ра�

стеряв по дороге все свои наивные иллюзии и верования. Под вли�

янием всего пережитого им за последнее время в нём произошёл

переворот, и процесс разложения старых понятий происходил бы�

стро и последовательно. У себя он явился снова в роли агитатора,

но уже с речами иного характера. Он докладывал, что крестьянам

не надо искать посторонней защиты, что нигде и ни у кого они её

не найдут и только сами могут постоять за себя и за своё дело. Под

влиянием ли этой агитации или потому, что безысходность поло�

1) В начале 1884 года в газете действительно появилось официальное со�

общение о несчастном случае, имевшем место во время царской охоты под

Петербургом. В сообщении говорилось о падении Александра III из саней, при

чём он вывихнул ногу.
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жения толкала дурноселовцев в этом направлении, но они реши�

ли не уступать и держаться крепко за землю и за то, что они счи�

тали своим правом.

Между тем, срок старой аренды уже истёк, и новые хозяева

земли настойчиво осаждали начальство с требованиями ввести их

в фактическое владения ею, то есть, иными словами, требовали

немедленного выдворения дурноселовцев. И тогда началась раз�

вязка драмы, затянувшаяся, впрочем, кажется, более чем на месяц.

В слободу наезжало разное начальство, убеждая дурноселовцев

или согласиться на предложенные условия, или уходить, куда гла�

за глядят. Но они упорно стояли на своём, заявляя, что согласны

платить войску аренду в том размере, в котором она назначена для

новых съёмщиков, но в кабалу к ним не пойдут и землю, на кото�

рой потрудились столько лет, не бросят.

Тогда и приступили к более энергичным мерам воздействия,

энергичным, впрочем, относительно по сравнению с теми, которые

практикуются теперь в таком широком масштабе. Потому ли, что

Россия не переживала тогда время пресловутых свобод и г. Дурно�

во состоял ещё не министром, а готовился лишь к  роли директо�

ра департамента полиции, изучая только подготовительный курс

своей будущей специальности, или потому, что к делу имел неко�

торое непосредственное отношение сам Александр III, но до пого�

ловного сечения (не отменённого ещё тогда, как теперь, высочай�

шим указом), пулемётов и пушек дело не дошло.

В Дурноселовку нагрянули казаки в сопровождении разного

начальства и приступили под наблюдением последнего к делу раз�

рушения – принялись ломать в избах печи, снимать крыши и вооб�

ще приводить жилища в непригодное для обитания состояние.

Зима была ещё на исходе, и начальство намеревалось выморозить

дурноселовцев, как тараканов. Но последние не сдались и продол�

жали оставаться в полуразрушенных жилищах, приютившись в них

под наскоро устроенными навесами и тому подобными прикрыти�

ями от непогоды.

Тогда дело разрушения было продолжено. Снова нагрянули

казаки ещё в большем числе и начали разрушать до тла не только

жилые, но и все вообще постройки слободы. Кое�где при этом

имели место отдельные стычки с казаками, в которых действующи�

ми лицами явились, впрочем, почти исключительно женщины, но

серьёзных столкновений не произошло. Дурноселовка, как слобо�

да, перестала существовать, обратившись в полном смысле слова,

в беспорядочную груду развалин.

Спохватившееся начальство старалось при этом разыскать и

арестовать Петрова, которого начало считать главным виновником

оказываемого сопротивления, но его старательно укрывали од�

носельчане и найти Петрова среди воцарившегося хаоса было

очень трудно. Тем не менее, продолжать жить на развалинах было

невозможно, и дурноселовцы покинули свои разорённые гнёзда,

но ушли недалеко, а тут же рядом, за околицей слободы, разбили

временный лагерь, смастерили шалаши, кое�где вырыли землянки,

расположились биваком, как бы зарывшись в той земле, за кото�

рую они так упорно боролись.

Происходило что�то почти небывалое в истории русских кре�

стьянских движений, что�то исключительное по своей упорной

хотя и пассивной силе сопротивления. Взять дурноселовцев хо�

лодом не удалось, и начальство решило сломить их упорство го�

лодом. Лагерь протестантов был окружён казачьими пикетами, и

всякий доступ к ним извне был прекращён. Желающим не препят�

ствовали выходить из лагеря за казачью цепь, но обратно уже не

пропускали и сейчас же под казачьим конвоем отправляли за гра�

ницу Кубанской области. Между тем, уцелевшие при разгроме

слободы запасы провизии истощались, а новой получить было

неоткуда.

Началась весна с её дождями и сыростью, появились эпидеми�

ческие болезни, находившие на почве недоедания благоприятные

условия для своего развития. Дурноселовский лагерь грозил об�

ратиться в гнездо заразы для всего округа. В виду этого было ре�

шено приступить к немедленной ликвидации этого дела, и тогда

разыгрался последний акт этой драмы. Дурноселовцев поделили

на партии, которые под казачьим конвоем направлялись за грани�

цы области с запрещением для высылаемых возвращаться обрат�

но и селиться в её пределах. А для того, чтобы отнять у дурносе�

ловцев всякую возможность возвращения на старые места, было

разослано распоряжение, запрещавшее кому бы то ни было под

угрозой крупного штрафа нанимать их для работы в пределах об�

ласти.

При последнем разгроме дурноселовского лагеря разыскали

и Петрова. Он был арестован и отправлен в екатеринодарскую

тюрьму, где и находился ещё осенью 1884 года в ожидании адми�
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нистративной ссылки в Сибирь. О дальнейшей судьбе его я не

слышал.

Таким образом, Дурноселовка, оправдавшая название, прекра�

тила своё существование, и её жители разбрелись в разные сторо�

ны, растворяясь в громадном море трудового бродячего люда. Их

видали впоследствии в Грушевке и на других копях Донецкого бас�

сейна и, наверное, не один из них пополнил собою ряды бродячей

босяцкой России».

СТАНИЦА, КОТОРОЙ НЕТ

Были времена, когда на ны�

нешней территории Каневского

района насчитывалось до двух�

сот самых разных населённых

пунктов. Сейчас их всего трид�

цать восемь в девяти сельских

поселениях. Из них станиц –

восемь. Каневская и Стародере�

вянковская были образованы в

1794 году, Новоминская и Ново�

деревянковская – в 1821, Александровская – в 1870, Придорож�

ная – в 1878, Привольная – в 1881, Челбасская – в 1885 году. Од�

нако мало кто знает, что в юго�восточной части Каневского райо�

на в семидесятых годах девятнадцатого века предполагалось

образовать и станицу Средне�Челбасскую.

Первая информация о ходе межевых работ в Кубанской обла�

сти по состоянию на 1 ноября 1875 года появилась в «Памятной

книжке Кубанской области на 1876 год», которая, как и предыду�

щие, была издана в Екатеринодаре, в типографии Кубанского об�

ластного правления, в 1876 году. Материал опубликован под заго�

ловком «Перечень участковъ, отмежеванныхъ городамъ,

колонiямъ, монастырямъ, станицамъ, селамъ, ауламъ и частнымъ

владельцамъ Кубанской Области».

Действия сотрудников Управления межевой части в Кубанской

области были определённым образом регламентированы. Они

обозначали тригонометрические пункты, производили хозяйствен�

но�топографическую съёмку земель с таксационными исследова�

ниями их качеств, отмежёвывали и временно отводили земли насе�

лённым пунктам, монастырям и частным лицам, вычерчивали съё�

мочные планшеты и составляли из них генеральные планы, карты

и проекты распределения земель, занимались другой профессио�

нальной работой.

Общие объёмы впечатляют даже сейчас. За короткое время

удалось определить 529 тригонометрических пунктов на площади

в 33 100 квадратных вёрст. «Снято, как следует из отчёта, местно�

сти по правую и левую сторонам р. Кубани 6 015 817 десятин или

58 190 квадратных вёрст», да 182 000 десятин – в Черноморском

округе. В то же время земельные участки были отмежёваны 1 об�

ластному и 2 уездным городам, 6 колониям, 2 монастырям, 9 селе�

ниям, 63 станицам с 12 посёлками, 47 аулам, 620 частным лицам,

принадлежавшим войсковому сословию, и другим пользователям.

Дополнительные наделы были определены в юртах станиц Ка�

невской – вдоль рек Сухой Челбас, Средний Челбас и Челбас; Ста�

родеревянковской – вдоль рек Челбас, Мигута и при Сладком ли�

мане; Новодеревянковской – вдоль реки Албаши, при Сладком,

Горьком, Албашском и Кущеватом лиманах; Новоминской – вдоль

реки Албаши и по правой стороне балки Зубова.

Станица Александровская осталась почему�то без внимания, а

Придорожной, Привольной и Челбасской тогда ещё не было и в

помине. Зато земельные участки в юрте предполагавшейся стани�

цы Средне�Челбасской раздавали щедро – и вдоль реки Средний

Челбас, и вдоль реки Бейсужек.

Кто же мог стать первопоселенцем станицы, которой на самом

деле нет? Открываю работу нашего земляка Василия Андреевича

Щербины, родного брата Ф. А. Щербины – «Земли частного вла�

дения лиц войскового сословия в Ейском отделе Кубанского каза�

чьего войска». Оказывается, на реке Бейсужек 21 июля 1875 года

280 десятин 700 саженей земли получил отставной войсковой

старшина Феодосий Легин, через два дня 369 десятин – подполков�

ник Степан Шарап, 11 августа того же года 180 десятин – титуляр�

ный советник Яков Дуля, 22 августа 76 десятин – вдова сотника

Леонтия Левченко Анна и 152 десятины – сотник Александр Дом�

ницкий. В мае�июне 1879 года рядом  землёй были наделены сот�

ники  Василий Шарап, Иван Шарап, вдова подполковника Андро�

на Шарапа Любовь с дочерью Любовью, сотник Василий Борчев�

ский, дети�сироты хорунжего Андрея Шанько Андрей, Григорий и
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Пелагея, а в июне 1880 года – вдова есаула Залезняка Евдокия,

хорунжий Никифор Кондруцкий, войсковой старшина Василий

Щербина, отставной войсковой старшина Семён Скляренко, вдо�

ва войскового старшины Петра Венецкого Мария, дети�сироты сот�

ника Силы Ржевского Михаил и Ульяна.

При балке Безымянной земельные участки 20 и 21 августа

1875 года получили вдова хорунжего Ткачевского Анастасия с

детьми, вдова сотника Петренко Ефросинья, 14 июня 1880 года –

есаул Михаил Самойленко.

Четырнадцать наделов в юрте предполагавшейся станицы

Средне�Челбасской было отмежёвано вдоль реки Средний Челбас.

В сентябре 1875 года их владельцами стали сотник Тихон Щерби�

на, подполковник Григорий Щербина, есаул Анисим Перекотий,

дети�сироты сотника Никиты Шрамко, сотник Михаил Белый, вдо�

ва хорунжего Ивана Семеновского Устинья с детьми, есаул Дани�

ил Семеновский, войсковой старшина Пантелеймон Бабченко, сот�

ник Филипп Бабченко. В июне 1879 года их соседями стали есаул

Пётр Зикрач, вдова есаула Якова Чентемирова Мария, есаул Арте�

мий Даниленко, в мае 1882 года – войсковые старшины Иван

Щербина и Василий Палажченко.

Над одной из созданных после межевых работ карт Кубанской

области и близких к ней Черноморской губернии и части Сухум�

ского округа с 10 ноября 1900 года по 20 августа 1902 года усер�

дно трудился помощник управляющего Кубанской областной чер�

тёжней, действительный член Кубанского областного статистичес�

кого комитета Н. С. Иваненков. Смотрю на неё внимательно, но

предполагавшейся к основанию станицы Средне�Челбасской не

обнаруживаю. На правом берегу реки Бейсужек картограф обо�

значил хутора Проскуры, Мальцева, Савицкого, Чёрного, на левом

берегу реки Средний Челбас, на западной (ближе к северной)

опушке Челбасского леса – хутор Легина, хотя земельный надел,

как мы помним, ему был выделен у реки Бейсужек.

Так была ли в действительности станица Средне�Челбасская

на нынешней территории Каневского района (предполагаемое ме�

сто её нахождения – территория между станицами Крыловской и

Батуринской)? Доступные источники её фактическое образование

не подтверждают. Опыт заселения и освоения кубанских земель

показывает, что жилые дома и хозяйственные постройки с целью

безопасности и комфортного проживания казаки всегда возводи�

ли  компактно, в одном месте, где рядом была и полноводная река,

и сельскохозяйственные угодья. А это по всем признакам та терри�

тория, где с 1885 года находится станица Челбасская. Она распо�

ложена, как мы знаем, по берегам реки Средний Челбас, а назва�

ние, возможно, сократили для простоты произношения. Такую вер�

сию исключать нельзя.

КУПЧАЯ  МЕФОДИЯ  ЧЕРДАКА

Станица Челбасская, как известно, была основана в 1885 году

казаками станицы Троицкой в верхнем течении реки Средний Чел�

бас. Уже к 1 января 1896 года в ней насчитывалось 2573 коренных

и 3227 иногородних жителей.

Преобладание приезжих над местными обусловлено тем, что

в первые курени – Каневский и Деревянковский, поселённые в

1794 году, – поступило три «волны» переселенцев из Полтавской

и Черниговской губерний. Наиболее массовыми считаются первая

(1808–1809 гг.) и вторая (1820–1821 гг.). Позже, когда на терри�

тории нынешнего Каневского района появились и другие населён�

ные пункты  – Новоминская и Новодеревянковская в 1821�м, При�

дорожная в 1878�м, Привольная в 1881�м, Челбасская в 1885�м и

другие – иногородние стали селиться  и в них.

Теперь достоверно известно, что в станице Челбасской жили

выходцы из Украины, попавшие в состав того или иного планово�

го массового подселения к кубанским казакам. Меры эти были не�

обходимы и объяснялись необходимостью освоения обширных

плодородных земель и защитой их от набегов горцев.

Недавно каневской поисковик Олег Петрович Кирячок позна�

комил меня с жителем станицы Челбасской Борисом Николаевичем

Петренко. Он работал в местном сельскохозяйственном предпри�

ятии охранником, но однажды принял неординарное решение, со�

ответствующее его моральным принципам («Я не полицай, а охран�

ник») и уволился. Сейчас, как, впрочем, и раньше, занимается лю�

бимым делом. Только с большей отдачей ему и результативностью.

Рядом с его подворьем, вплотную к забору, стоял зерноубо�

рочный комбайн. Определить его марку мог только всезнающий

специалист, так как рука мастера, отреставрировавшая сельхозма�

шину, изменила её до неузнаваемости.
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– Это «Нива», – пояснил Б. Н. Петренко. – Купил кучу хлама

по цене металлолома, покумекал, поработал и теперь комбайн мо�

жет работать в поле в период уборочной страды.

Во дворе под навесом стояли тракторы «Т�16», «Т�25», «Т�40»,

а также самодельный, это видно, сварочный аппарат. На мой воп�

росительный взгляд хозяин ответил: «Всё работает».

Жить в сельской местности с городским подходом к её обуст�

ройству – дело экономически и социально неперспективное.

Здесь человека кормят и голова, и руки, если растут они с нужно�

го места. Борис Николаевич это хорошо понимает и делает всё, что�

бы семья ни в чём не нуждалась.

В качестве других увлечений на его счёт можно записать

страсть коллекционера, в круг интересов которого входят самые

разные направления, объединённые, пожалуй, общим понятием –

любви к своей малой родине. Он собирает огнестрельное и холод�

ное оружие, награды различных времён, граммофонные пластин�

ки и звуковоспроизводящие аппараты, другие документальные сви�

детельства истории станицы Челбасской.

Вместе с каневскими поисковиками О. П. Кирячком и А. В.

Гречаным мы полдня общались с этим увлечённым человеком.

Исколесили станицу и её окрестности. Дважды заезжали к

нему домой и уже, как говорится, под занавес, когда мы собра�

лись уезжать, Борис Николаевич задержал нас: «Я забыл по�

казать ещё одну интересную бумагу». Через пару минут он при�

нёс многократно сложенный лист плотной бумаги. Развернул

его, разорванный «по швам» временем и многократными про�

смотрами.

В верхнем правом углу – круглая печать с российским гербом

в центре. По окружности надпись: «АКТОВАЯ БУМАГА. Два руб�

ля сорок копеек». Ниже – другой оттиск, обозначающий, скорее

всего, сбор за услугу: «1905. Цена три рубля». Главную же цен�

ность этой деловой бумаги – купчей – представляет текст, напи�

санный 13 февраля 1919 года жителем Челбасской, переселив�

шимся в эту станицу из Золотоношского повета (уезда) Полтавской

губернии Мефодия Ульяновича Чердака. Не знаю, что у него слу�

чилось, но решил человек продать свою хату и все хозяйственные

постройки другому челбасянину, о чём и была составлена ценная

бумага, заверенная свидетелями. Вот изложение оригинального

текста:

« 1919 года февраля 13 дня

Станица Челбасская  Куб. обл.

Я, нижеподписавшийся казакъ Полтавской губернии, Золо'

тоножского уезда, Мосинской волости и села Пигуевки, осед'

ло проживающий в станице Челбасской Кубанской области,

Мифодiй Ульяновичъ Чердакъ продалъ купцу станицы Челбас'

ской Андрею  Петровичу Емельяненко принадлежащее мне

имущество, а именно: турлучный домъ о трёх комнатахъ,

крытый камышемъ, одинъ досчатый сарай, крытый черепицей,

досчатый погребник, крытый камышемъ, саманный курник и

свинюшник, крытые камышемъ, с уступкой планового места

поднимъ 15 сажень ширины и 32 сажени длины с находящимся

на нём разной породы деревьев. Проданное имущество выше

указанное с уступленнымъ плановымъ местом находится в

станице Челбасской Кубанской обл. смежно с плановым мес'

томъ с восточной стороны чрез улицу на против планового

места Гр. Савченко, с северной стороны чрез улицу плановое

место Ульянки Чердаковой и западной стороны с плановымъ

местомъ Якова  Махуна. Участок кругом огорожен. Ценою в

Б. Н. Петренко с  купчей на станичную хату
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две тысячи рублей. Деньги принимающий сию купчую я, Чер'

дакъ, от Андрея Емельяненко полностью получил и к проданно'

му ему имуществу касаться более уже ссего числа не должен

нетолько я, но и родственники мои, а в случае, что случится,

то я, Чердакъ, обязуюсь засчищать сторону покупщика Емель'

яненко. Втомъ и подписуюсь  как казак Полтавской губернии

Мiфодий Чердакъ.

При написании сей купчей свидетелями были:

Iосифъ Москаленко, Ефимъ Кириленко».

Такие вот исторически значимые документы можно ещё

встретить у бережливых жителей станицы Челбасской. И не толь�

ко бумаги. Умеют люди бережно хранить духовную память о бы�

лом и материальные свидетельства происходивших некогда со�

бытий.

НАСЕЛЁННЫЕ ПУНКТЫ

Первая на Кубани жеребьёвка, определившая места для

поселения сорока казачьих куреней, была проведена в Екате'

ринодаре 21 марта 1794 года. У реки Ея планировалось осно'

вать курень Деревянковский, у реки Албаши – Ирклиевский и

Брюховецкий, у реки Курка – Каневский.

Так и произошло. Каневские казаки поселились на реке Кур'

ка в начале мая того же  года. И хотя все курени размещались

после предварительного объезда и знакомства с новым краем

уважаемых старшин и кошевого атамана Захария Чепиги,

выбор места для Каневского куреня оказался неудачным: оно

было топким, непригодным для ведения сельского хозяйства,

подвергалось набегам закубанцев.

В 1807 году каневским казакам было разрешено пересе'

литься на новое место. Тогда'то у слияния трёх рек – Чел'

бас, Средний Челбас и Сухой Челбас – Каневский курень и обо'

сновался. А первым на нынешней территории района казачьим

поселением был хутор полкового есаула Романа Белого. При

«речки Чолбасах» с 1794 года вместе с ним жили брат Мат'

вей, казаки Андрей и Леонтий Терещенко, Пётр Кайнаш, Фи'

липп Плохой, Григорий, Антон и Иван Животовские, Сидор Ку'

харенко, Игнат Куцубенко, Иван Шугайло и Каленик Юхненко.

Были времена, когда на нынешней территории Каневского

района насчитывалось до двухсот самых разных населённых

пунктов. Сейчас их всего 38.

Станица Челбасская, основанная в 1885 году, является ад'

министративным центром одного из девяти сельских поселе'

ний, в состав которого входит и посёлок Весёлый. А когда'то

только на землях нынешнего акционерного общества'племза'

вода «Воля» населённых пунктов было заметно больше. Вот

что известно о них.

Весёлый – посёлок Челбасского сельского поселения. Нахо�

дится в Челбасском (Красном) лесу, в 9 километрах к востоку от ст.

Челбасской. Основан как посёлок Челбасского лесничества пред�

положительно в 1904 году. 28 октября 1958 г. решением Красно�

дарского крайисполкома этот населённый пункт был официально

зарегистрирован как посёлок Весёлый Сталинского района. В со�

ветское время там работали клуб, магазин, фельдшерский пункт.

Сейчас ничего этого нет. 29 декабря 2005 года после семи лет без�

действия артезианской скважины пробурили новую, и жители по�

сёлка получили питьевую воду. Живут в Весёлом в 22 домах всего

49 человек, 19 из них – в возрасте 70�90 лет, 6 школьников – они

обучаются в ст. Челбасской, до школы и домой добираются или

междугородным автобусом Ленинградская–Краснодар, или вахто�

вым акционерного общества «Воля». Трудоспособных в посёлке,

а точнее ищущих работу, – 5 человек. В местном лесничестве ра�

ботают один инженер по охране леса, два лесоруба и две лесокуль�

турницы. Рядом с посёлком – парк, в котором имеется памятник

землякам, погибшим в годы Великой Отечественной войны.

Дурноселовка – хутор. Основан в 70�х годах XIX века в вер�

ховьях р. Средний Челбас. После отмены крепостного права на Ку�

бань, в плодородный край, где по слухам «земли сдаются в арен�

ду за мизерную плату», хлынули одинокие мужики и с семьями из

Воронежской, Тамбовской, Рязанской, Полтавской губерний.

Одна за другой стали расти меж казачьих станиц переселенческие

слободы, в том числе и Дурноселовка.

Спохватились казаки, да время бесконтрольное было упуще�

но. В Дурноселовке в середине восьмидесятых годов того же века

уже проживали две с половиной тысячи человек. Беспокойство ко�

ренных жителей вызывал, прежде всего, тот факт, что с пришлы�
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ми придётся не сегодня�завтра делить привилегии. «Вошли казаки

в сговор с войсковым начальством, – пишет в одном из своих ро�

манов челбасский писатель Илья Вергасов, – и оно не заключило

долгосрочный контракт на землю, уже арендованную переселен�

цами, заявило, что землёй этой теперь владеют новые арендато�

ры – казаки, пусть с ними и общаются».

Переговоры не удались, и дурноселовцы отправили своего

представителя, выходца с воронежской земли Василия Павловича

Гребнева к царю в Петербург. С помощью бывшего сослуживца он

смог показаться Александру III на глаза, но неудачно. «Зная час и

место охоты, – пишет далее И. Вергасов, – отправился туда нака�

нуне. Засел в кустах у дороги. Выждав, когда царские сани порав�

нялись с ним, бросился на колени с прошением в руках. Лошади

шарахнулись, сани опрокинулись, Александр III вывалился на до�

рогу… В начале 1884 года столичные газеты писали,.. что во вре�

мя охоты царь вывихнул ногу».

В. П. Гребнева заключили в Петропавловскую крепость, а вско�

ре под конвоем отправили в Екатеринодар, оттуда – в Дурноселов�

ку под надзор. Там он возглавил сопротивление казакам, но силы

оказались неравными. Слободу окружили пикетами и долго дер�

жали в осаде. А в пяти верстах по течению р. Средний Челбас в

спешном порядке стали отстраивать новую станицу – Челбасскую.

Весной, когда в слободе нечем было топить печи, дожди размыли

хаты, закончились продукты, пикетчики начали штурм. Они лома�

ли и сжигали хаты, хозяйственные постройки, до смерти пороли

людей. Многих под конвоем выдворили за пределы Кубанской об�

ласти. Нашлись и такие, которые пошли к казакам в работники, а

со временем приписались к казачьему сословию. В. П. Гребнева

заковали в кандалы и отправили в Сибирь, где он и сгинул. Дурно�

селовка перестала существовать (более подробно об истории этого

населённого пункта рассказывается в  отдельном очерке «Возник�

новение и падение Дурноселовки).

Калинино – село. Находится на правом берегу р. Сухой Чел�

бас в 15 километрах от ст. Челбасской и в 27 – от ст. Каневской.

Первоначально образован как хутор Калинина в составе Челбас�

ского сельского Совета. В конце марта 1966 года он был полнос�

тью электрифицирован. Во всех домах тружеников колхоза им.

Тельмана зажглись «лампочки Ильича», люди получили возмож�

ность пользоваться радиоприёмниками, телевизорами, электронаг�

ревательными приборами. В конце шестидесятых – начале семиде�

сятых годов ХХ века хутор интенсивно расширялся за счёт строи�

тельства индивидуальных домов. Появилась улица Набережная из

первых двенадцати домов, а с ними и новые проблемы – радиофи�

кация. Со временем она была решена. В результате сплошной за�

стройки хутор Калинина соединился с хутором Отрубным, и рай�

исполком 6 июля 1967 г. принял решение о регистрации этих на�

селённых пунктов как единое поселение – село Калинино. По

просьбе Совета депутатов Каневского района Законодательное

Собрание края 4 июля 1997 года приняло постановление № 683 «О

внесении изменений в учётные данные административно�террито�

риального деления края», согласно которому село Калинино ис�

ключено из состава Челбасского сельского округа и включено в

состав Кубанскостепного сельского округа. В 2003 г. к нему был

подведён газопровод, и 13 ноября была осуществлена врезка – в

дома пошёл газ. Прокладку газопровода к селу и по двум его ули�

цам – Длинной и Речной – финансировало ЗАО «Кубанская

степь», а работу выполнили специалисты ОАО «Каневскаярай�

газ». В селе Калинино сейчас живут 163 человека. Никаких обще�

ственных учреждений там нет.

Легина – хутор отставного войскового старшины Феодосия

Легина. На созданной  после межевых работ карте Кубанской об�

ласти и близких к ней Черноморской губернии и части Сухумско�

го округа, над которой с 10 ноября 1900 года по 20 августа 1902

года усердно трудился помощник управляющего Кубанской обла�

стной чертёжней,  действительный член Кубанского областного

статистического комитета Н. С. Иваненков,  этот населённый пункт

находился на левом берегу реки Средний Челбас, на северо�запад�

ной опушке Челбасского леса. Однако ранее, 21 июля 1875 года,

как утверждал в своей работе «Земли частного владения лиц вой�

скового сословия в Ейском отделе Кубанского казачьего войска»

наш земляк Василий Андреевич Щербина, родной брат Ф. А. Щер�

бины, – земельный надел в 280 десятин 700 саженей Ф. Легину

был выделен на реке Бейсужек.

Мальцева – хутор. На карте Кубанской области 1902 года

обозначен на правом берегу реки Правый Бейсужек южнее ст. Чел�

басской, у самой границы нынешнего Каневского района. Ниже по

течению реки с ним соседствовал хутор Проскуры, выше – хутор

Савицкого.
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Проскуры – один из двух хуторов с таким названием на ны�

нешней территории Каневского района. Находился в начале ХХ

века на правом берегу р. Правый Бейсужек, южнее ст. Челбасской

у административной границы с Брюховецким районом. Чуть ниже

по течению с правого берега в реку впадает балка Глубокая (на со�

временных картах – Чапаев ерик), а с левого – балка Голубовская.

Челбасская – станица, центр сельского поселения. Основана

в 1885 г. казаками ст. Троицкой в верхнем течении р. Средний Чел�

бас, в 5 километрах от х. Дурноселовка, разрушенного накануне.

1 января 1896 г. в ней насчитывалось 2573 коренных и 3227 иного�

родних жителей. В настоящее время в станице живут 7367 человек.

В 1898 г. в Челбасской была построена и освящена церковь Рожде�

ства Пресвятой Богородицы. До наших дней она не сохранилась, но

местные жители на свои средства строят новый храм.

В станице имеются два сельхозпредприятия – «Воля» и «Роди�

на», участковая ветлечебница, детская музыкальная школа, отде�

ление почтовой связи, отделение электросвязи, газовый участок,

участок РРЭС, опорный пункт полиции, детские сады акционерных

обществ, достаточное количество магазинов, памятники В. И. Ле�

нину, командиру второго Кубанского кавалерийского полка Н. В.

Лысенко, землякам, погибшим в годы второй мировой войны, тру�

женикам тыла. Гордость Челбасской – её люди. В ней родились

или продолжительное время жили писатели Иван Ле, Илья Верга�

сов, Кузьма Катаенко, Иван Федоренко, Илья Филиппенко, гене�

рал�майор Ф. И. Усатый и другие.

Челбасский лесхоз – посёлок Челбасского лесничества. Ос�

нован предположительно в 1904 году для лесоводов, которые со�

здавали Челбасский (Красный) лес. Находится в 9 километрах к

востоку от ст. Челбасской. 28 октября 1958 г. решением Красно�

дарского крайисполкома этот населённый пункт был официально

зарегистрирован как посёлок Весёлый Сталинского района.

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ ОБРАЗОВАНИЯ

За время своего существования станица Челбасская вхо'

дила в различные территориальные образования районного и

регионального уровней. Да и сама она не раз меняла статус –

являлась центром волости, сельского Совета, округа, теперь

вот – поселения. На вопрос «Кому и что это даёт?», ответ

вряд ли кто знает, но преобразования были, есть и, скорее

всего, будут. А теперь – подробнее.

Челбасская волость Ейского отдела Кубано�Черноморской

области. Образована по решению Кубано�Черноморского облис�

полкома от 2 марта 1922 года. В её состав входила ст. Челбасская.

2 июня 1924 г. волость была упразднена. Челбасская стала цент�

ром одноименного сельского Совета и административно�террито�

риальной единицы вновь образованного Каневского района.

Тимашевский отдел Кубано�Черноморской области. Образо�

ван 18 ноября 1920 г. после ликвидации Таманского отдела и об�

разования на его территории трёх новых, в числе которых был и

Тимашевский. К этому отделу отошла часть территории Ейского и

Кавказского отделов, от Ейского, в частности, – станицы Канев�

ская, Привольная, Придорожная, Челбасская с хуторами. 15 янва�

ря 1923 г. постановлением Кубчероблисполкома Тимашевский от�

дел был ликвидирован. Каневская и Челбасская волости, создан�

ные по решению Кубано�Черноморского облисполкома, отошли к

Ейскому отделу.

Ейский отдел. Образован 21 марта 1888 г. на территории Ку�

банской области в числе семи отделов вместо ранее существовав�

ших семи уездов. Основание – «Учреждение управления Кубанской

и Терской областей и Черноморского округа». В Ейский отдел

(центр – г. Ейск) вошли Бриньковская станица с посёлками Добро�

вольным и Привольным, ст. Каневская, Новодеревянковская стани�

ца с п. Албашским, ст. Новоминская и Стародеревянковская стани�

ца с п. Александровским. В 1902 г. управление Ейского отдела было

переведено в ст. Уманскую. В 1917 году, кроме перечисленных на�

селённых пунктов нынешнего Каневского района в отдел входили

станицы Придорожная и Челбасская. Посёлок Привольный и Алек�

сандровский к тому времени были уже станицами. Согласно новой

административно�территориальной сети, утверждённой Кубчероб�

лисполкомом 26 января 1923 года, в состав Ейского отдела были

включены Каневская, Новодеревянковская, Новоминская и Челбас�

ская волости. 2 июня 1924 г. Ейский отдел, как и другие, прекратил

существование, на Кубани были образованы округа.

Кубанский округ Юго�Восточной области. Образован

2 июня 1924 года согласно постановлению Президиума ВЦИК о
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разделении Кубано�Черноморской области на четыре округа и наи�

меновании её Юго�Восточной областью (краем). В состав Кубанс�

кого округа вошёл и Каневской район. На основании постановле�

ния Президиума ВЦИК от 16 октября 1924 г. и постановления край�

исполкома от 16 ноября 1924 г. Юго�Восточная область (край)

была переименована в Северо�Кавказский край, в составе которо�

го оставался Кубанский округ. Окружная система просуществова�

ла до 23 июля 1930 года.

Каневской район. В составе Кубанского округа Юго�Восточ�

ной области образован 2 июня 1924 года по постановлению пре�

зидиума ВЦИК о районировании Юго�Восточной области (края). В

состав района вошли сельские Советы: Александровский, Канев�

ской, Новое Село (центр – х. Назаревский Первый), Придорож�

ный, Сборный (х. Среднечелбасский), Привольненский, Староде�

ревянковский, Челбасский. На основании постановления Президи�

ума ВЦИК от 16 октября 1924 года и постановления край–

исполкома от 16 ноября 1924 года Юго�Восточная область была

переименована в Северо�Кавказский край, и Каневской район, ес�

тественно, стал его составной частью. В административно�эконо�

мическом отношении край разделили на восемь округов. Четыре

района в то время не вошли в кубанские округа. В одном из них –

Староминском – находились Албашский, Новодеревянковский и

Новоминской сельские Советы.

11 февраля 1927 года от Уманского района к Каневскому ото�

шёл Крыловской сельсовет. В мае того же года в составе Канев�

ского района имелись сельские Советы: Каневской,  Александров�

ский, Большечелбасский, Новый,  Коржевский, Крыловской, Ми�

гутинский, Привольный,  Придорожный, Среднечелбасский,

Стародеревянковский, Сухочелбасский, Трудовский, Челбасский.

Окружная система в Северо�Кавказском крае просуществовала до

23 июля 1930 года.

10 января 1934 года постановлением Президиума ВЦИК Севе�

ро�Кавказский край был разделён на Северо�Кавказский с центром

в Пятигорске и Азово�Черноморский с центром в Ростове�на�

Дону. Во второй вошли Каневской и другие районы Кубани и Ады�

гейская автономная область.

28 декабря 1934 года Азово�Черноморский крайисполком

принял постановление о разукрупнении ряда районов, а 31 декаб�

ря ВЦИК утвердил новое административно�территориальное деле�

ние края. В состав Каневского района были включены сельские

Советы: Александровский, Каневской, Мигутинский, Привольнен�

ский, Придорожный, Сладколиманский, Стародеревянковский,

Сухочелбасский, Трудовский. Челбасский и Среднечелбасский

сельсоветы были переданы вновь образованному Сталинскому

району с центром в ст. Крыловской.

13 сентября 1937 года ЦИК СССР своим постановлением раз�

делил Азово�Черноморский край на Ростовскую область и Крас�

нодарский край. Каневской район стал частью Краснодарского

края и объединял Александровский, Каневской, Лиманский, Мигу�

тинский, Новоканевской, Привольненский, Придорожный, Ста�

родеревянковский, Сухочелбасский и Трудовский сельсоветы. 10

июня 1962 года из Крыловского сельсовета Ленинградского рай�

она в Каневской был передан х. Средние Челбасы, а 7 декабря того

же года – весь Крыловской сельсовет со станицей Челбасской.

Указом Президиума Верховного Совета РСФСР от 1 февраля

1963 года Каневской район преобразован в Каневской сельский

район, а 11 февраля того же года в его состав по решению Крас�

нодарского крайисполкома вошли Брюховецкий и Староминской

районы.

3 марта 1964 года Указом Президиума Верховного Совета

РСФСР Куйбышевский, Новоясенский, Рассветовский и Старомин�

ской сельсоветы были исключены из Каневского сельского района

и переданы вновь образованному Ленинградскому. 27 марта того же

года Крыловской сельсовет возвращён в Ленинградский район.

12 января 1965 года Каневской сельский район преобразован в

Каневской район. 30 декабря 1966 года Указом Президиума Верхов�

ного Совета РСФСР в прежних границах Брюховецкий район был

восстановлен и, естественно, из состава Каневского района вышел.

На 1 января 1985 года в Каневском районе имелись Каневской,

Красногвардейский, Кубанскостепной, Новодеревянковский, Но�

воминской, Привольненский, Придорожный, Стародеревянков�

ский и Челбасский сельские Советы. На основании Указа президен�

та Российской Федерации № 1760 от 26 января 1993 года деятель�

ность сельских Советов была прекращена. Правопреемниками

исполнительных комитетов стали сельские администрации.

С 7 июня 1996 года, когда Устав Каневского района был заре�

гистрирован управлением юстиции администрации Краснодарско�

го края, сельские администрации были переименованы в сельские
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округа: Каневской, Красногвардейский, Кубанскостепной, Новоде�

ревянковский, Новоминской, Привольненский, Придорожный,

Стародеревянковский, Челбасский.

Законом Краснодарского края № 697 от 5 мая 2004 года «Об

установлении границ муниципального образования Каневской

район, наделении его статусом муниципального района, образова�

нии в его составе муниципальных образований – сельских поселе�

ний – и установлении их границ» Каневской район наделён стату�

сом муниципального района с центром  в ст. Каневской и имел в

своём составе девять сельских поселений, которые до этого име�

новались округами.

Согласно приказу директора Федеральной службы безопасно�

сти РФ № 79 от 2 марта 2006 года, зарегистрированному 29 мар�

та того же года в Минюсте под №7646, территория Привольнен�

ского сельского поселения Каневского района объявлена погра�

ничной зоной Российской Федерации.

Челбасский сельский Совет. В составе Каневского района

образован 2 июня 1924 г. Центр – ст. Челбасская. 31 декабря

1934 г. ВЦИК утвердил новое административно�территориальное

деление Азово�Черноморского края. Был образован новый рай�

он – Сталинский с центром в ст. Крыловской, и Челбасский сель�

совет стал его составной частью. 22 августа 1953 г. в состав Ста�

линского района вошёл Ленинградский, и центром района стала

ст. Ленинградская. 12 декабря 1960 г. Сталинский (сельский) рай�

он был переименован в Ленинградский, по наименованию его цен�

тра – ст. Ленинградской. 7 декабря 1962 г. по решению Красно�

дарского крайисполкома Челбасский сельсовет из Ленинградско�

го района был передан в Каневской. 7 июля 1996 г. сельсовет был

преобразован в сельский округ, а 5 мая 2004 г. – в сельское посе�

ление. В его составе – ст. Челбасская, п. Весёлый.

ГОРДОСТЬ  ЧЕЛБАССКОЙ

ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА

Дуб Григорий Моисеевич, Герой Советского Союза. Родил�

ся 15 июля 1919 года в станице Челбасской Каневского района.

Русский. Член КПСС с 1944 года. После окончания семилетней

школы работал начальником пожарной команды. В Красной Ар�

мии с 1940 года.

Воевать с немецко�фашистскими захватчиками начал в июне

1942 года. Девятого мая 1944 года помощник командира взвода

1001�го стрелкового полка (279�я стрелковая дивизия 51�й армии

4�го Украинского фронта) старший сержант Г. М. Дуб на подступах

к Севастополю в районе высоты 144,4 скрытно проник к доту гит�

леровцев и забросал амбразуру гранатами. Вступив в рукопашную

схватку с немцами, охранявшими дот, уничтожил их, захватил круп�

нокалиберный пулемет и отразил вражескую контратаку. Звание

Героя Советского Союза Григорию Моисеевичу присвоено 24 мар�

та 1945 года.

После окончания Великой Отечественной войны Г. М. Дуб жил

в станице Крыловской Ленинградского района, работал председа�

телем сельсовета, техником в ГВФ.

Награжден орденом Ленина, двумя орденами Отечественной

войны, орденом Красной Звезды, медалями. Умер в 1994 году.

Похоронен в станице Крыловской.

МАТЕРИ/ГЕРОИНИ

Гуденко Раиса Ивановна – жительница станицы Челбас�

ской, домашняя хозяйка. Почётное звание «Мать�героиня» с вру�

чением ордена «Мать�героиня» и грамоты Президиума Верховно�

го Совета СССР ей присвоено в ноябре 1973 года.

Кириленко Зинаида Филипповна – жительница станицы

Челбасской, домашняя хозяйка. Почётное звание «Мать�героиня»

с вручением ордена «Мать�героиня» и грамоты Президиума Вер�

ховного Совета СССР ей присвоено 3 января 1966 года.

Козаченко Мария Григорьевна – жительница станицы Чел�

басской, домашняя хозяйка. Почётное звание «Мать�героиня» с

вручением ордена «Мать�героиня» и грамоты Президиума Верхов�

ного Совета СССР ей присвоено 31 марта 1972 года.

Моисеенко Мария Антоновна – жительница станицы Чел�

басской, домашняя хозяйка. Почётное звание «Мать�героиня» с

вручением ордена «Мать�героиня» и грамоты Президиума Верхов�

ного Совета СССР ей присвоено в мае 1969 года.
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ДЕЛЕГАТ ПАРТИЙНОГО СЪЕЗДА

Фоменко Лидия Антоновна – заведующая первой МТФ

челбасского колхоза «40 лет Октября», делегат XXII съезда КПСС

(17�31 октября 1962 года).

ДЕЛЕГАТ ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТКОНФЕРЕНЦИИ

Велично Нина Ивановна – оператор машинного доения ко�

ров второй МТФ челбасского колхоза им. Свердлова, делегат XIX

Всесоюзной конференции КПСС (8 июня�1 июля 1988 г.).

УЧЁНЫЕ

Валиев Садык Абдулович – кандидат технических наук

(1963 г.).

Лакаткин Василий Васильевич – кандидат сельскохозяй�

ственных наук (1963 г.).

ЗАСЛУЖЕННЫЕ РАБОТНИКИ СТРАНЫ

Дашутин Алексей Емельянович – заслуженный учитель

школы РСФСР. Почётное звание директор средней школы № 26

получил в марте 1996 года. В Челбасской жил с 1957 года. С 1965�го

в течение 31 года возглавлял 26�ю школу. Награждён медалями

«За доблестный труд. В ознаменование 100�летия со дня рожде�

ния В. И. Ленина» и «Ветеран труда», значком «Отличник народ�

ного образования».

Савин Юрий Иванович – заслуженный ветеринарный

врач Российской федерации. Почётное звание главный ветери�

нарный врач акционерного общества�племзавода «Воля» полу�

чил в 1999 году. Награждён серебряной медалью ВДНХ СССР

(1986 г.).

Степаненко Сергей Владимирович – заслуженный зоотех�

ник Российской Федерации. Почётное звание за заслуги в облас�

ти сельского хозяйства и многолетний добросовестный труд глав�

ный зоотехник акционерного общества «Воля» получил 14 авгус�

та 1997 года.

СТАНИЦА  ЧЕЛБАССКАЯ
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ЕДИНОЛИЧНЫЙ И АРТЕЛЬНЫЙ ТРУД

Советская власть, завоёванная в кровавых схватках с врагами,

предоставила в пользование бедным слоям населения самую глав�

ную ценность – землю. Уже 26 октября (8 ноября по новому сти�

лю) 1917 года, выступая на втором съезде Советов, В. И. Ленин го�

ворил: «Мы полагаем, что революция доказала и показала насколь�

ко важно, чтобы вопрос о земле был поставлен ясно.

Возникновение вооружённого восстания, второй, Октябрьской

революции, ясно доказывает, что земля должна быть передана в

руки крестьян…».

Первые радости бедных казаков и иногородних вскоре смени�

лись тревогой и озабоченностью. Чем обрабатывать землю, если

в личном хозяйстве почти ничего нет – ни тягла, ни инвентаря. К

тому же, у зажиточных кулаков были сконцентрированы все гар�

стовские и ланцевские молотилки.

Поворот от революции и гражданской войны к миру проходил

в сложной политической и экономической обстановке. Разруха и

голод давали о себе знать на каждом шагу. Чтобы разрешить воп�

рос о хлебе, партия объявила продразвёрстку, по которой каждый

владелец зерна весь избыток, кроме семян и личного потребления,

должен был безвозмездно отдавать государству. По определению

В. И. Ленина, это была суровая, примитивная, но справедливая и

единственно возможная в то время политика.

Эти меры были встречены в штыки кулачеством, которое вста�

ло на путь саботажа, а иногда и открытой вооружённой борьбы

против Советской власти. В плавнях и на дальних хуторах появи�

лись вооружённые банды, названные народом белозелёными. Их

основное ядро составляли кулацкая верхушка и белогвардейские

офицеры, укрывавшиеся там после разгрома деникинской армии.

Кулаки зарывали зерно в землю, гноили и сжигали его, сбра�

сывали в реки, скармливали скоту, одним словом, делали всё, что�

бы только не отдать хлеб новой власти. Нередки были случаи, ког�

да крупные вооружённые банды выслеживали на дорогах продот�

ряды с хлебом и нападали на них.

Комсомольцы станицы Челбасской, Иван Мелентеев, Евгений

Бирюков и Никифор Калашников, сопровождали в 1922 году госу�

дарственный хлеб в Каневской подсобный пункт. На пути продот�

ряд встретила группа белозелёных, которые стали издеваться над

ребятами. Бандиты разрубывали какую�либо часть тела и клали

туда раскалённый докрасна шомпол, избивали прикладами и

плетьми. Превозмогая боль, Иван Мелентеев крикнул:

– Сколько вы, гады, нас ни бейте, всех не перебьёте, и знайте,

что я коммунист!

Бандиты добили Мелентеева, а затем отрубили ему голову.

Комсомольцев похоронили в центре станицы Челбасской.

А несколькими месяцами раньше, весной того же года, при

наделении участками сенокоса малоземельных крестьян станицы

Челбасской от пуль бандитов погиб молодой землемер из Канев�

ского волостного управления Любченко.

…Помня опыт объединения бедняцких хозяйств для совмест�

ной работы в поле, наделённые землёй крестьяне стали договари�

ваться друг с другом. У одного были волы, у другого плуг. В ста�

нице Челбасской первые товарищества по совместной обработке

земли появились в 1926 году, в том числе и на нынешней террито�

рии ЗАОПЗ «Воля». Одно из них называлось «Путь хлебороба».

Руководил им Кузьма Филиппович Шолух, а помощником его был

Иван Павлович Беда. Товарищество объединяло восемьдесят еди�

ноличных хозяйств, а правление находилось в частном доме ста�

ничника Каламбета.

Старожилы рассказывали, что К. Ф. Шолух был не только де�

ловым, но и разносторонне развитым и активным человеком. Он

нередко принимал непосредственное участие в работе станичного

клуба, который в те времена называли народным домом. В частно�

сти, как самодеятельный артист играл роли в различных пьесах:

отца, например, в «Невольнике» Т. Г. Шевченко. Его сын Коля

(впоследствии колхозный механизатор) был поводырём слепого

казака Степана – его роль исполнял Григорий Андреевич Кучер.

В хуторе Коржи красный партизан Трофим Тарасович Першин

на базе бывшего помещичьего имения Белана организовал много�

отраслевую артель, в которую на добровольных началах вошли и

несколько жителей станицы Челбасской. Просуществовала она

недолго – чуть больше года, но способствовала внедрению в со�

знание людей мысли о пользе коллективного труда.
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– Всю жизнь я не вылезал из нужды и бедствия, – вспоми�

нал позже один из членов этой артели, колхозный пенсионер

Григорий Дмитриевич Любченко. – Только работая в коллекти�

ве, почувствовал радость труда и ощутил материальную пользу

для семьи.

В названиях первых сельскохозяйственных коммун, товари�

ществ и сельхозартелей нашла своеобразное выражение револю�

ционная романтика зачинателей социалистического строительства

в деревне. Некоторые челбасские коллективы на начальной стадии

создания коллективных хозяйств и позже стремились подчеркнуть

в их названиях связь своих начинаний с интересами мировой рево�

люции («Красный партизан»). В других нашла яркое выражение

мечта земледельцев о счастливом будущем («2�я пятилетка»,

«Сельмашстрой»). Многие названия являлись специфическим вы�

ражением истинного призвания крестьян к труду («Ударник»,

«Путь хлебороба»). Не забывали станичники и о выдающихся лю�

дях страны, в разные годы их фамилиями были названы вновь об�

разованные или переименованные колхозы (имени С. М. Будённо�

го, имени В. И. Чапаева, имени В. Ф. Ларина, имени Б. П. Шебол�

даева, имени Я. В. Свердлова).

Опыт коллективной работы на земле в конце двадцатых годов

двадцатого века всё более убеждал его активных сторонников и

даже сомневающихся в необходимости перестройки сельскохо�

зяйственного производства. Единоличники и малые артели, не

обеспеченные техникой и инвентарём, без обученных специали�

стов и руководителей уже не удовлетворяли запросам общества.

Выход многим виделся в создании крупных коллективных хо�

зяйств.

ВОЗВРАЩЕНИЕ

В 1997 году Георгию Матвеевичу Редько исполнилось 87 лет.

В Челбасской он родился, провёл детство и зрелые годы. Но был

в жизни период в двадцать три года, когда судьба забросила и

держала его далеко от любимой станицы.

… Отец Георгия прошёл, как говорят, огонь и воду – участво�

вал в первой мировой войне 1914 года, был трудолюбивым и зажи�

точным человеком. Пять лет спустя, в 1919�м, уже имел в хозяйстве

шесть лошадей и пять коров. Работали в семье все от мала до ве�

лика. Особенно трудно приходилось в страдную пору – на сон ос�

тавалось  очень мало времени, так как работы хватало всем и с из�

бытком.

Как и в каждой крестьянской семье, у Редько действовал вы�

работанный раз и навсегда порядок распределения обязанностей.

Секторы ответственности имели и взрослые, и дети. Это – работа

в поле и на хозяйственном дворе, в огороде и у плиты, присмотр за

малышами и их приобщение к труду. Устойчивыми были и взаи�

моотношения: слово главы семейства – закон для всех, почитание

старших по возрасту, труд – на совесть, а не за страх. Все работа�

ли на себя, и негативные проявления в труде и быту пресекались на

корню.

В связи с этим Георгию особенно запомнился случай, выходя�

щий за рамки привычных пониманий человеческих взаимоотноше�

ний. Заскочили как�то во двор красные конники, что�то крикнули

хозяйке и принялись из домашнего корыта, наполненного водой,

мыть лошадей.

– Отец, зная, как относилась новая власть к  казакам, – вспо�

минал позже Георгий Редько, – всё же не выдержал такого неува�

жения и беспорядка, подошёл к «гостям» и сделал замечание: «Что

же вы, хлопцы, делаете? Речка рядом, а во дворе коней мыть него�

же, да ещё из домашнего корыта». Один из всадников грубо отве�

тил: «А вот мы тебе, старик, сейчас голову отрубим, и не будешь

замечания делать». На всю жизнь запомнился мне этот жизненный

эпизод, так как никогда раньше и в последующее время никто в на�

шей семье так не разговаривал со старшими, тем более, будучи не�

правыми.

С этого ли случая, с какого другого, но пошло потом всё напе�

рекосяк. В том же году, остро переживая происходящие в обще�

стве перемены, не понимая новой идеологии, отбивающей охоту

добросовестно трудиться, уважительно относиться друг к другу,

умер отец Георгия, а вскоре – и мать. Тринадцатилетний парниш�

ка остался в доме за старшего,  ответственного не только за хозяй�

ство, но и за двух младших братьев и сестру.

По предложению зятя Александра Федоренко хотели было

совместно вести два хозяйства, но нагрянула продразвёрстка.

Ездили по станице подводы, на них – девчата в красных косын�

ках и лозунги: «Кубанцы добровольно сдают хлеб!». Старики
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вслед роптали: «Разве это добровольно?!». А спорить – себе во

вред.

Потом в стране объявили новую экономическую политику –

НЭП. Александр Федоренко и Георгий Редько, работая в поте

лица, сумели ещё более укрепить свои единоличные хозяйства.

Георгий собственными руками построил новый дом, привёл в

него жену, обзавёлся детьми. Казалось бы, живи и радуйся. Да не

получалось.

В обиходе появились новые слова: коллективизация, колхозы,

раскулачивание… С Кубани выселяли самых толковых и крепких

хозяйственников. Георгий Матвеевич, в частности, в одночасье ли�

шившись всего, попал в Карагандинскую область Казахстана, да и

осел там на два десятилетия.

Потом была Великая Отечественная война. Как и отец, воевал

он с немцами и их пособниками. Очистил Советский Союз и другие

государства от фашистов. Но после победы вернулся не на роди�

ну, а в тот же Казахстан. На Кубань, в станицу Челбасскую, доро�

га ему открылась только в 1954 году, через год после смерти И. В.

Сталина.

В свои девяносто лет Георгий Матвеевич Редько с какой�то

ностальгической ноткой заводил разговор о казачестве. Под на�

строение мог и песню затянуть. Особенно ему нравились «Тихо,

Кубань» и «Полковничка просэ». Собственное мнение сложилось

у него и о современной молодёжи: «Жить хотят хорошо, а работать

любят не все». И обязательно добавлял: «Мы с женой Дарьей Се�

мёновной, царство ей небесное, прожили в любви и согласии. А

иначе – зачем?».

Много лет Г. М. Редько работал в колхозе имени Свердлова. На

счету строителя немало возведённых при его участии объектов –

жилых домов, зерноскладов, животноводческих корпусов, мель�

ница… «Я же с детства, – говорил он, – плотник и каменщик, жнец

и на дуде игрец. Могу и борщ сварить, и кашу – за шесть лет оди�

ночества научился. И картошка на моём огороде хорошая растёт,

и помидоры, и огурцы».

Скучно ему, человеку труда,  никогда не было. А вот тоска

иногда давала о себе знать. Всё�таки – одиночество. И возраст. И

воспоминания…

1997 г.

РЕПРЕССИРОВАННЫЕ И РЕАБИЛИТИРОВАННЫЕ

Борток Евгений Семёнович. Родился в ст. Челбасской в

1865 году, русский, беспартийный, образование начальное, безра�

ботный. Арестован 16 октября 1929 года в г. Краснодаре, где в то

время проживал. Предъявленное обвинение: «Ст. 58/11�2 УК

РСФСР». Осуждён тройкой при полномочном представителе ОГПУ

Северо�Кавказского края и ДCCР 2 ноября 1929 года к заключению

в концлагерь сроком на 5 лет. Реабилитирован на основании Зако�

на РСФСР от 18 октября 1991 года.

Бурса Яков Григорьевич. Родился в 1895 году в ст. Челбас�

ской, русский, беспартийный, малограмотный, хлебороб�едино�

личник. Арестован 21 января 1927 года в станице. Предъявленное

обвинение: «За агитацию против выборов в станичный Совет депу�

татами коммунистов и представителей бедноты, разжигание враж�

ды между казаками и иногородними». Особым совещанием при

коллегии ОГПУ Северо�Кавказского края 27 мая 1927 года из�под

стражи освобождён и лишён права проживания в крупных городах,

в Северо�Кавказском крае и пограничных областях сроком на три

года. По амнистии 24 марта 1928 года этим же органом срок нака�

зания сокращён на одну четверть. Реабилитирован на основании

Закона РСФСР от 18 октября 1991 года.

Василенко Александр Иванович. Родился в ст. Челбасской

в 1896 году, беспартийный, образование 2 класса. Арестован там

же 2 сентября 1920 года. Обвинён в «контрреволюции». Военным

следователем особого отдела 9�й Кубанской армии Кавказского

фронта 1 ноября 1920 года назначена высшая мера наказания –

расстрел. Реабилитирован на основании Закона РСФСР от 18 ок�

тября 1991 года.

Данько Михаил Прохорович. Родился в 1890 году в ст. Чел�

басской, украинец, малограмотный, хлебороб�единоличник. Аре�

стован 21 января 1927 года по месту жительства. Предъявленное

обвинение: «За агитацию против выборов в станичный Совет депу�

татами коммунистов и представителей бедноты, разжигание враж�

ды между казаками и иногородними». Особым совещанием при

коллегии ОГПУ Северо�Кавказского края 27 мая 1927 года приго�

ворён к ссылке в Сибирь на 3 года. По амнистии этим же органом

24 марта 1928 года срок наказания был сокращён на одну чет�

верть. 10 мая 1929 года М. П. Данько лишён права проживания в
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крупных городах и пограничных областях сроком на 2 года. Реаби�

литирован на основании Закона РСФСР от 18 октября 1991 года.

Клименко Федот Антонович. Родился в 1889 году в ст.

Челбасской, беспартийный, образование домашнее, хлебороб.

Арестован 17 сентября 1920 года в Краснодаре, где в то время

проживал. Предъявлено обвинение: «в контрреволюции». Воен�

ным следователем особого отдела Кубанской армии Кавказско�

го фронта 1 ноября 1920 года назначена высшая мера наказа�

ния – расстрел. Реабилитирован на основании Закона РСФСР от

18 октября 1991 года.

Колесник Порфирий Константинович. Родился в 1885

году в ст. Челбасской, украинец, беспартийный, образование 2

класса, хлебороб�единоличник. Арестован 21 января 1927 года по

месту жительства. Предъявленное обвинение: «За агитацию против

выборов в станичный Совет депутатами коммунистов и представи�

телей бедноты, разжигание вражды между казаками и иногород�

ними». Приговорён особым совещанием при коллегии ОГПУ Севе�

ро�Кавказского края 27 мая 1927 года к ссылке в Сибирь на 3 года.

По амнистии этим же органом 24 марта 1928 года срок наказания

сокращён на одну четверть. 10 мая 1929 года был лишён права

проживания в крупных городах и пограничных областях сроком на

2 года. Реабилитирован на основании Закона РСФСР от 18 октяб�

ря 1991 года.

Локаткин Никифор Григорьевич. Родился в 1896 году в ст.

Челбасской, русский, беспартийный, образование начальное. Аре�

стован 13 августа 1939 года в ст. Приморско�Ахтарской, где в то

время жил и работал в колхозе. Предъявленное обвинение: «Ди�

версионная работа и антисоветская агитация». Осуждён судебной

коллегией по уголовным делам Краснодарского краевого суда

8 июля 1940 года на 5 лет ИТЛ. Реабилитирован Президиумом Вер�

ховного суда РСФСР 25 августа 1963 года.

Любчич Григорий Яковлевич. Родился 17 апреля 1908 года

в ст. Челбасской, украинец, беспартийный, образование начальное.

Арестован 15 октября 1937 года по месту проживания, где работал

кузнецом в колхозе «Красный партизан». Предъявленное обвине�

ние: «Вёл контрреволюционную агитацию, занимался вредитель�

ством в колхозе». Тройкой при УНКВД по Азово�Черноморскому

краю 5 ноября 1937 года назначена высшая мера наказания – рас�

стрел. Приговор приведён в исполнение 2 декабря того же года.

Реабилитирован президиумом Краснодарского краевого суда 19

октября 1962 года.

Плут Семён Павлович. Родился в 1888 году в ст. Челбасской,

русский, беспартийный, образование начальное. Арестован 20 ян�

варя 1938 года в х. Суходол Брюховецкого района, где в то время

проживал и работал в колхозе. Предъявленное обвинение: «Уча�

стник контрреволюционной повстанческой организации, готовив�

шей вооружённое восстание». Тройкой при УНКВД по Краснодар�

скому краю 2 февраля 1938 года назначена высшая мера наказа�

ния – расстрел. Приговор приведён в исполнение 17 февраля того

же года. Реабилитирован президиумом Краснодарского краевого

суда 1 апреля 1976 года.

Таран Фёдор Петрович. Родился в 1891 году в ст. Челбас�

ской, украинец, беспартийный, образование 2 класса, хлебороб�

единоличник. Арестован 21 января 1927 года по месту прожива�

ния. Предъявленное обвинение: «За агитацию против выборов в

станичный Совет депутатами коммунистов и представителей бед�

ноты». Приговорён особым совещанием при коллегии ОГПУ Севе�

ро�Кавказского края 27 мая 1927 года к ссылке в Сибирь на 3 года.

По амнистии 24 марта 1928 года этим же ограном срок наказания

сокращён на одну четверть. 10 мая 1929 года лишён права прожи�

вания в крупных городах и пограничных областях сроком на 3 года.

Особым совещанием при МБ СССР 4 марта 1953 года судимость

снята. Реабилитирован на основании Закона РСФСР от 18 октяб�

ря 1991 года.

Федоренко Николай Алексеевич. Родился в 1902 году в ст.

Челбасской, украинец, беспартийный, образование начальное.

Арестован 1 марта 1943 года по месту жительства, где работал

«кузнецом конезавода им. Сталина». Предъявлено обвинение в

антисоветской агитации. Осуждён военным трибуналом войск

НКВД по Краснодарскому краю 9 июня 1943 года на 8 лет лишения

свободы с поражением в правах на 3 года. Реабилитирован прези�

диумом Краснодарского краевого суда 17 августа 1967 года.

Черненко Василий Леонтьевич. Родился в 1913 году в ст.

Челбасской, русский, беспартийный, образование начальное. Аре�

стован 20 апреля 1933 года в х. Прицепиловка, где работал коню�

хом «Дорстроя». Предъявленное обвинение: «Занимался вреди�

тельством, умышленно уничтожал конское поголовье, агитировал

против мероприятий советской власти». Осуждён тройкой при ПП
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ОГПУ Северо�Кавказского края 2 октября 1933 года на 8 лет ИТЛ.

Реабилитирован президиумом Краснодарского краевого суда 19

октября 1962 года.

Черненко Семён Леонтьевич. Родился в 1907 году в ст. Чел�

басской, русский, беспартийный, образование начальное. Аресто�

ван 20 апреля 1933 года в х. Прицепиловка, где работал конюхом

«Дорстроя». Предъявленное обвинение: «Занимался вредитель�

ством, умышленно уничтожал конское поголовье, агитировал про�

тив мероприятий советской власти». Осуждён тройкой при ПП

ОГПУ Северо�Кавказского края 2 октября 1933 года на 10 лет ИТЛ.

Реабилитирован президиумом Краснодарского краевого суда 19

октября 1962 года.

СТАНОВЛЕНИЕ ХОЗЯЙСТВА

Сейчас по�разному истолковывают решение второго съезда

Советов, состоявшегося  в октябре 1917 года, о передаче земли в

руки крестьян и, в большей степени, – его практическое исполне�

ние. На местах всегда были и есть излишне услужливые и тем вре�

дящие делу люди. Как бы там ни было, вскоре в сельской местно�

сти стали образовываться товарищества по совместной обработке

земли. Немало их было и в нынешнем Каневском районе, в том

числе и в станице Челбасской.

К сплошной коллективизации на селе приступили в 1929�1930

годах. Именно в это время в станицах были образованы первые

колхозы. В Челбасской решение о создании коллективного хозяй�

ства бывшие единоличники приняли 12 февраля 1930 года. Они

назвали его «Сельмашстрой» – в честь строящегося в Ростове�на�

Дону завода сельскохозяйственного машиностроения. Первым

председателем избрали Сергея Андреевича Любченко.

Крупными хозяйствами управлять было сложно. И люди к со�

вместному труду приучены не были, и опыта руководящей работы

в сельскохозяйственном производстве не имелось. Чего уж там го�

ворить о материально�технической и экономической базе!

Комплекс возникших проблем вынудил Северо�Кавказский

крайком партии в январе 1932 года принять решение о разукрупне�

нии первых колхозов. Руководствуясь этим решением, колхоз

«Сельмашстрой» был разделён на пять самостоятельных сельхоз�

предприятий – «Красный партизан», «2�я пятилетка», «Ударник»,

имени Сталина и «Сельмаш». На нынешней территории ЗАОПЗ

«Воля» оказались колхозы «Красный партизан» и «2�я пятилетка».

Преобразования проходили и в последующие годы. В начале

1934 года, в частности, колхоз «Красный партизан» был разделён

на два сельхозпредприятия. Второму дали имя В. Ф. Ларина, пред�

седателя Северо�Кавказского крайисполкома. Тогда же, до начала

основных полевых работ, на землях колхоза «2�я пятилетка» ста�

ло два хозяйства, равных по количеству дворов (около 180) и тру�

доспособных людей. Второму дали имя первого секретаря Азово�

Черноморского крайкома ВКП(б) Бориса Петровича Шеболдаева.

Первые два года хозяйство носило его имя, а затем до 1950 года –

имя Василия  Ивановича Чапаева.

В 1938 году колхоз имени Ларина (в связи с признанием В. Ф.

Ларина «врагом народа») получил новое имя – Семёна Михайло�

вича Будённого.

Очередное широкомасштабное укрупнение сельхозпредприя�

тий в районе началось в начале сентября 1950 года и продолжа�

лось до конца февраля 1951 года. К успешно развивающемуся

сельхозпредприятию имени Будённого присоединились колхозы

«Красный партизан», «2�я пятилетка» и имени Чапаева. Объеди�

нённое собрание состоялось 2 сентября 1950 года.

Третьего ноября 1957 года колхоз имени С. М. Будённого был

переименован в колхоз «40 лет Октября». Основанием для такого

послужил Указ Президиума Верховного Совета СССР, изданный

накануне празднования сороковой годовщины Великой Октябрь�

ской социалистической революции.

7 декабря 1962 года по решению Краснодарского крайиспол�

кома Челбасский сельский Совет из Ленинградского района был

передан в Каневской, и колхоз «40 лет Октября», в связи с тем, что

в Каневском районе уже имелось сельхозпредприятие с таким же

названием, 4 января 1963 года по решению райисполкома получил

новое имя –  Якова Михайловича Свердлова. К тому времени, бла�

годаря газодобытчикам, Челбасскую и Каневскую уже связывала

новая асфальтированная автомобильная дорога.

10 февраля 1992 года колхоз имени Свердлова был реоргани�

зован в акционерное сельскохозяйственное общество «Воля». 10

июня 1998 года произошло очередное преобразование – акцио�

нерное сельскохозяйственное общество стало закрытым акцио�
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нерным обществом�племзаводом (ЗАОПЗ). В 2008 году «Воля»

вошла в состав агрохолдинга «Каневской».

Менялись названия сельхозартелей, их количество, но цель у

всех и всегда оставалась единой – увеличение производства сель�

скохозяйственных культур и их продажи государству.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСКИЙ КОРПУС

Один в поле воин? Вопрос риторический. Ответы на него мо�

гут быть самыми разными и даже противоречивыми. Всё зависит от

того, кто отвечает и о ком конкретно идёт речь.

Если говорить о руководителях челбасского закрытого акци�

онерного общества «Племзавод «Воля»,  то в основном они были

достойными уважения людьми. И те, которые стояли у руля в пе�

риод становления мелких коллективных хозяйств, объединявших�

ся и делившихся в разные годы, и другие – укреплявшие экономику

позже. Так каков же он, председательский корпус?

Первопроходцем был Сергей Андреевич Любченко, возглав�

лявший в феврале 1930 года первый колхоз – «Сельмашстрой». В

1931 году его сменил Н. И. Кулиш, в том же году передавший пол�

номочия Льву Иудовичу Усатому.

В январе 1932 года «Сельмашстрой» был разделён на пять

коллективных хозяйств, два из которых – «Красный партизан» и

«2�я пятилетка» находились на территории нынешней «Воли».

«Красный партизан» возглавляли: Морозов – в 1932�1934 гг.,

Сергей Синельников – в 1934�1935 гг., Василий Степанович Вла�

сенко – в 1935�1936 гг., Василий Степанович Федорец – в 1936�

1938 гг., Гавриил Иванович Оводенко – в 1938�1942 гг., Николай

Григорьевич Макаренко – в 1943�1945 гг., Семён Фёдорович Фо�

менко – в 1945�1948 гг., Николай Васильевич Гутенёв – в 1948�

1950 гг.

«2�ю пятилетку» возглавляли: Василий Николаевич Хитров –

в 1932�1938 гг., Беззуб – в 1934�1935 гг., Владимир Иванович Ле�

бедев – в 1935�1936 гг., Василий Иосифович Бойченко – в 1936�

1939 гг., Георгий Ермолаевич Павлов – в 1939�1941 гг., Николай

Григорьевич Горбатенко – в 1941�1942, 1944 гг., Георгий Ермола�

евич Павлов – в 1945�1950 гг.

В начале 1934 года колхоз «Красный партизан» был разделён

на два. Второму дали имя В. Ф. Ларина, и его возглавил председа�

тель Степан Иванович Гетта. Следующие два года этим сельхоз�

предприятием поочерёдно руководили  Иван Михайлович Синько,

Ефим Емельянович Сысёв и Сергей Томащук. Колхоз «2�я пятилет�

ка» в 1934 году тоже разделили на два самостоятельных хозяйства,

второе назвали именем Б. П. Шеболдаева, и им стал руководить

Иван Иванович Васильев.

В 1938 году колхоз имени В. Ф. Ларина переименовали в кол�

хоз имени С. М. Будённого. Его председателем люди избрали Ва�

силия Степановича Федорца, который возглавлял правление до

1956 года. Потом дела от него принял Алексей Петрович Артюхин.

До 1970 года он руководил этим хозяйством, которое с 1957 г. по

Правление колхоза им. Будённого,
1947 г.

Это же здание, 2012 г.

Правление ЗАОПЗ «Воля»
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1963 г.  именовалось колхозом «40 лет Октября», а с 1963 г. –

колхозом им. Свердлова.

С 1970 г. по 1975 г. правление колхоза им. Я. В. Свердлова воз�

главлял Николай Дмитриевич Азаров, с 1975 г. по 1983 г. – Вик�

тор Сергеевич Бацуля, с 1983 г. по 1996 г. – Юрий Алексеевич

Скоробогацкий (10 февраля 1992 года колхоз им. Я. М. Свердло�

ва был преобразован в акционерное общество «Воля»).

С декабря 1996 года ЗАОПЗ «Воля» возглавляет Анатолий

Николаевич Редько.

«СЕЛЬМАШСТРОЙ» –
ПЕРВЕНЕЦ КОЛЛЕКТИВИЗАЦИИ

5 октября 1928 года на очередном своём заседании бюро Ку�

банского окружкома ВКП(б) приняло постановление «О задачах

колхозного строительства в округе». «Период от мартовского пле�

нума Кубанского окружного комитета ВКП(б), – говорится в доку�

менте, – давшего установку в области колхозного строительства в

округе на основе решения XV партсъезда, до 1 августа сего года

протекал в условиях исключительно бурного роста колхозов.

Основными положительными чертами колхозного движения

за этот период являются:

1. Большой количественный рост колхозов всех видов и форм;

…число коммун в округе увеличилось на 14 процентов, артелей –

на 45, товариществ по совместной обработке земли – до 200 про�

центов и машинных товариществ – свыше 100 процентов. Общий

рост по всем видам на 148 процентов.

2. По социальному положению хозяйств новые колхозы име�

ют более выдержанный бедняцко�середняцкий состав с преобла�

данием бедноты и уменьшением удельного веса зажиточных хо�

зяйств с 6,3 до 3 процентов…

3. Увеличение непосредственного участия коммунистов и ком�

сомольцев в колхозном строительстве и повышении их состава с

6,5 до 14,6 процента…».

С переходом к сплошной коллективизации на село стали на�

правляться в качестве руководителей колхозов и колхозной систе�

мы лучшие рабочие промышленных предприятий. После кратко�

срочных курсов, проведённых в Краснодаре, в Каневской район в

В. С. Федорец В. С. Бацуля

Ю. А. Скоробогацкий А. Н. Редько

Становление и развитие сельхозпредприятия



76 77Цветков В.А.

январе 1930 года выехали десять двадцатипятитысячников. Н. Д.

Саблев в Челбасскую прибыл из города Днепропетровска. Харак�

теризуя обстановку в этой станице, он говорил, что «положение

было довольно серьёзное. В ночное время нельзя было выйти из

дома, так как из�за угла можно было ожидать пулю… Налицо была

попытка кулаков противопоставить классовой борьбе сословную

рознь…».

– Двадцатипятитысячника Саблева мы называли Саблиным, –

рассказывал позже ветеран колхозного строительства Александр

Иванович Манаенко. – Помню хорошо, что он квартировал в Кры�

ловской, но часто бывал в Челбасской, выступал на собраниях,

агитировал вступать в колхоз.

О частых и шумных собраниях, которые проходили в недавно

построенной Первомайской школе, делился впечатлениями и Гри�

горий Дмитриевич Любченко:

– С горячими речами выступали и уполномоченные из района,

и местные коммунисты. Призывали вступать в коллективное хозяй�

ство малоземельных казаков и иногородних – городовиков и та�

тар. Кулацкие прихвостни лишь бросали реплики: «Идите. В кол�

хозе вам покажут, где раки зимуют. Под общим одеялом будете

спать».

Нежелание менять образ жизни демонстрировали и некото�

рые середняки. В одном конце станицы за ночь могли вырезать

всю домашнюю живность, в другом – сжечь хлебные припасы.

Расколы наблюдались и в семьях: сын – за колхоз, отец – про�

тив, жена – против решения мужа. Нередко можно было наблю�

дать бытовую картину, когда за бричкой с сельскохозяйственным

инвентарём, выехавшей с частного подворья в сторону обще�

ственного стана, с плачем семенит женщина, голося на всю ули�

цу: «Ой, шо ж ты робыш? Як же будэмо житы, чим прокормым

диток?».

Как бы там ни было, 12 февраля 1930 года в Челбасской был

создан первый колхоз, объединивший многих жителей станицы, –

«Сельмашстрой». Имя дали в честь только что построенного рос�

товского завода сельскохозяйственного машиностроения. Первым

председателем правления стал коммунист, житель одного из хуто�

ров, что под Каневской, Сергей Андреевич Любченко.

Тепло отзывался об этом человеке Иван Павлович Серка, кото�

рому руководитель хозяйства помог выучиться, стать сначала сче�

товодом, а потом и главным бухгалтером. В этой должности он

проработал до 1972 года, до ухода на пенсию.

С. А. Любченко первый челбасский колхоз возглавлял около

года, после чего передал дела Н. И. Кулишу из Крыловской, а сам

перешёл на партийную работу – долгое время был секретарём Ка�

невского райкома партии. Кулиша сменил Лев Иудович Усатый,

брат известного героя гражданской войны генерала  Фёдора Иудо�

вича Усатого.

Основной головной болью организаторов коллективных хо�

зяйств были зажиточные станичники – кулаки. Государственная

политика ликвидации этого класса законодательную форму обре�

ла 1 февраля 1930 года в виде постановления ЦИК Совнаркома

СССР «О мероприятиях по укреплению социалистического переус�

тройства сельского хозяйства в районах сплошной коллективиза�

ции и по борьбе с кулачеством». В документе излагались приемле�

мые формы, такие, как экспроприация у кулаков средств производ�

ства и передача их в неделимый фонд колхозов. Многие после

этого были высланы за пределы края.

Активное участие в коллективизации принимала станичная

молодёжь – Иван и Михаил Скворцовы, Василий Юрченко,

Александр Манаенко, Василий Чернышёв, Георгий Тарасенко,

учащиеся школы крестьянской молодёжи Лёня Омельченко,

Вася Жарков, Илья Вергасов и другие. Бывшие батраки – и

юноши, и девушки – смело ходили описывать кулацкие хозяй�

ства, хотя нередко попадали под горячие руки. В составе коми�

тета содействия сплошной коллективизации и ликвидации кула�

чества работали депутаты станичного Совета Иван Павлович

Серка, Егор Антонович Бобошко, Иван Ефимович Сныга, Иван

Горбунов и сам председатель стансовета Иван Трофимович

Крупко.

С 26 июня по 13 июля 1930 года проходил XVI съезд

ВКП(б). Колхозники района рапортовали ему, а также И. В. Ста�

лину о своих победах в строительстве колхозов и дали обяза�

тельство впредь укреплять их. «Братский привет колхозникам и

колхозницам Каневского района! – говорилось в ответной теле�

грамме. – Желаю успеха в борьбе за укрепление колхозов и

дальнейшее их развёртывание с охватом всех бедняцко�серед�

няцких индивидуальных хозяйств. Поздравляю с победой над

кулачеством. И. Сталин».
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Вскоре после партийного съезда в челбасском колхозе «Сель�

машстрой» была создана первая парторганизация, членами кото�

рой стали красные партизаны Фёдор Антонович Резуненко, Вла�

димир Щетинка, Иван Крупко, а также Сергей Андреевич Любчен�

ко, Лев Иудович Усатый, Георгий Гордеевич Иванец, Иван

Горбунов – всего одиннадцать человек.

К концу первого года существования, когда организационное

оформление коллективного хозяйства было завершено, руковод�

ство приступило к совершенствованию организации труда и рас�

пределения доходов. Пришлось изменить существовавшую систе�

му, при которой урожай делился не по количеству затраченного

труда, а по едокам. С середины 1931 года ввели в практику такую

оценку, как трудодень. По их накопленному количеству осуществ�

ляли натуральную оплату. Активно занималось руководство кол�

хоза обустройством полевых станов, возведением животноводчес�

ких корпусов и навесов.

Неимоверно трудными для станичников, ставшими колхозни�

ками, были и первая весенняя посевная, и первая уборка урожая, и

первая зимовка. Кулаки жгли заготовленные корма, семена, трави�

ли рабочий скот, убивали активистов. Однако чем злее был враг,

тем упорнее шла борьба за хлеб. Когда краевой комитет комсомо�

ла обратился к молодым труженикам сельского хозяйства с призы�

вом: «Даёшь молодёжные культгектары!», челбасские юноши и

девушки организовали в «Сельмашстрое» полевые работы силами

активистов�добровольцев. Весь доход от реализации собранного

впоследствии урожая с такой площади был направлен исключи�

тельно на культурные нужды.

Опыт первого года работы показал, что огромным сельскохо�

зяйственным предприятием, охватывавшим всю станицу Челбас�

скую, трудно управлять, грамотно и эффективно работать и дости�

гать высоких конечных результатов. Поэтому, руководствуясь ре�

шением Северо�Кавказского крайкома партии от 23�27 января 1932

года, колхоз «Сельмашстрой» был разделён на пять самостоятель�

ных сельхозпредприятий – «Красный партизан», «2�я пятилетка»,

«Ударник», имени Сталина и «Сельмаш». На нынешней территории

ЗАОПЗ «Воля» оказались колхозы «Красный партизан» и «2�я пя�

тилетка».

О ПОБЕДЕ КОЛЛЕКТИВНОГО ТРУДА

19 июня 1930 года в кубанской газете «Красное знамя» было

опубликовано коллективное письмо колхозников Каневского рай�

она Центральному Комитету ВКП(б), содержание которого можно

обозначить тремя словами – победа коллективного труда. Подпи�

сантами стали триста колхозников. Стилистика и грамматика – как

в оригинале.

В послании этом, особенно с позиции сегодняшнего времени,

явно просматривается необходимая на заре коллективизации про�

пагандистская идея внедрения новых форм хозяйствования в сель�

скохозяйственное производство.

Колхоз «Сельмашстрой», о котором упоминают авторы пись�

ма, был образован в станице Челбасской 12 февраля 1930 года.

Назван в честь строящегося в г. Ростове�на�Дону завода сельско�

хозяйственного машиностроения. Первым руководителем хозяй�

ства был Сергей Андреевич Любченко. В январе 1932 года колхоз

разделили на пять самостоятельных сельхозпредприятий.

Итак, письмо:

«Наш Каневской район Кубанского округа – первый удар'

ный район во всём Союзе. Звание ударного района нами заво'

ёвано в ожесточённых боях против кулачества. Кулак прила'

гал все силы, чтобы сорвать колхозный сев, но просчитался.

Подавляющее большинство нас осталось, и никто не уйдёт,

несмотря на провокацию кулаков. Кто теперь поверит кула'

кам, что единолично лучше работать, чем коллективно? Та'

ких не найдётся. Только товарищи большевики могли так

упорно вести за собой колхозников в весеннюю кампанию, пре'

одолевать трудности, решительно проводить политику лик'

видации кулачества как класса.

Было подано много заявлений о выходе из колхозов, одна'

ко сейчас в результате исправления ошибок нам удалось за'

крепить колхозы. В коллективах сейчас находится 85 процен'

тов бедняцко'середняцких хозяйств. Мы уверены, что осталь'

ная часть войдёт в коллективы не позже весны будущего

года. Уже сейчас удалось вовлечь обратно до 500 хозяйств.

Сейчас колхозы успешно заканчивают полку, ведут рабо'

ту по строительству молочных ферм… Сейчас по прополоч'
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ным работам созданы женские производственные совещания

(одна из форм вовлечения женщин в управление производ'

ством). Организовали бригады полольщиков. Первые дни на

полях работало 3600 человек, затем 7600, сейчас – 14 125.

Победа далась потому, что широко была привлечена колхоз'

ница. Сейчас прополка 35 200 га пропашных заканчивается.

Выдвижение среди колхозников ещё более приблизило

колхозы к нам. В станице Челбасской в колхозе «Сельмаш'

строй» заместителем председателя был середняк'казак. В

крупном колхозе им. Ленина в ст. Крыловской председатель

беспартийный казак'середняк, в двух других колхозах предсе'

дателями середняки'казаки. Всего по району в 15 колхозах 12

заместителями председателей избраны середняки. Сейчас в

нашем районе заведующими опытными участками в колхозах

85 процентов середняки, из них 50 процентов казаки, значи'

тельный процент красных партизан. Многие из нас, середня'

ков, почувствовав, что отношение коренным образом измени'

лось, от колебания перешли к твёрдому решению остаться в

колхозах.

Надо сказать правду, что только после окончания сева мы

увидели громадную выгоду коллективного труда. Что у нас

получается? Посевная площадь по сравнению с прошлым годом

увеличена на 33 процента, по техническим культурам – на 57

процентов. Мы освоили часть свободной земли. Пусть правые

уклонисты подумают над этими цифрами, может быть, они

поумнеют и перестанут говорить об упадке сельского хозяй'

ства. В прошлом году в районе было 13 процентов кулацких

зажиточных хозяйств, засевали они 40 процентов всей пло'

щади, в среднем на кулацкое хозяйство приходилось 14 га,

тогда как на середняцкое хозяйство – 7 га, а на бедняцкое –

3,5 га. На основе сплошной коллективизации успешно возмес'

тили кулацкое хозяйство.

Считаем, что в Каневском районе, где большинство насе'

ления состоит в колхозах, должен быть составлен единый

производственный план с подчинением колхозного и едино'

личного секторов единому севообороту. В целях взаимопомо'

щи и разумного использования средств производства ставим

колхозной задачей организовать в единоличных хозяйствах

производственные супряги (супряга – простейшая форма

объединения единоличных хозяйств для проведения тех или

иных сельскохозяйственных работ). Для этой цели перебра'

сываем лучшую часть колхозников, каждой станице выделяем

двадцать человек, чтобы передать колхозный опыт едино'

личникам. Организуем обмен сортового зерна на рядовое еди'

ноличников. Создаём особые совещания, в которые будем во'

влекать представителей единоличных хозяйств. Обещаем

быть ударным районом и в выполнении хлебозаготовок…».

КОЛХОЗ «2Fя ПЯТИЛЕТКА»

Это коллективное хозяйство (одно из пяти) в станице Челбас�

ской было образовано в 1932 году в результате первого разукруп�

нения колхоза  «Сельмашстрой». Его тружениками стали жители

второго административного квартала – 350 дворов, а председате�

лем правления – Василий Николаевич Хитров.

Нет возможности сейчас охарактеризовать этого человека, но,

думаю, раз его избрали на ответственный пост станичники, значит,

верили и доверяли. А вот время для осуществления полномочий

ему попалось не очень удачное. Общественные хозяйства прижи�

вались с трудом. Процветали саботаж и вредительство, воровство

и отлынивание от работы. И как результат – массовый голод не

только в Челбасской, но и во всей стране, особенно в районах Се�

верного Кавказа, Нижней и Средней Волги, Украины, Казахстана.

Трудно сказать, справился бы с должностью руководителя кто�

либо другой. Вот и Хитрова через два года сменили на Беззуба.

Некоторые колхозники помнят его как Зубенко, а вот имя и отче�

ство узнать не удалось.

Третьим председателем в 1935 году стал красноармеец из пе�

реселенцев Владимир Иванович Лебедев. В феврале того года в

Москве состоялся второй Всесоюзный съезд колхозников�ударни�

ков, в работе которого от Каневского района принимал участие

председатель привольного колхоза «Сталинская Конституция»

Пётр Саввич Мищенко. Съезд принял Примерный устав сельскохо�

зяйственной артели.

Месяц спустя, 16 марта, пять кубанских руководителей сельхоз�

предприятий – делегатов этого форума, в том числе и председатель

колхоза имени Сталина Ленинградского района Пилипенко, высту�
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пили с Обращением об организации  соревнования. «…По инициа�

тиве т. Пилипенко предлагаем начать соревнование председателей

передовых колхозов за лучшее проведение сева и уборки, за завое�

вание высокого урожая. В основу соревнования мы берём осуществ�

ление нового устава колхозной жизни. Добросовестное выполне�

ние всех пунктов устава, разработанного с участием лучших ударни�

ков, неуклонное выполнение указания сочетать личные интересы

колхозников с общественными – вот что обеспечит нам в короткое

время небывалый расцвет всего колхозного хозяйства, обилие про�

дуктов, зажиточную и культурную жизнь колхозников…».

Свои пожелания о приближении благополучной жизни деле�

гаты подкрепили конкретными ориентирами, которые они обеща�

ли покорить, и призывали всех других сельских тружеников после�

довать их примеру. Так, они обязались уже в 1935 году добиться

такой урожайности, какая была установлена краевым съездом Со�

ветов на 1937 год. Озимой пшеницы в кубанских колхозах решено

получить по 16 центнеров с гектара, кукурузы в зерне – по 20, под�

солнечника – по 14, клещевины – по 8, довести надой молока на

фуражную корову до 2000 литров. Инициаторы соревнования

призвали своих коллег�последователей «повысить денежную вы�

дачу на трудодень», «привести в культурное состояние все таборы,

вместо нар сделать топчаны или кровати, поставить умывальники,

баки с кипячёной водой и кружки, установить радиоприёмники…».

Одним словом, необходимо было не только ударно работать, но и

достойно жить.

Колхоз «2�я пятилетка» на стадии своего становления эконо�

мически крепким не был. Более того, он по многим показателям

уступал соседним хозяйствам. В прилегающих к центру Челбасской

кварталах в турлучных или саманных хатках жили бедные станич�

ники – сапожники, плотники, шубники – бывшие батраки, обслу�

живавшие ранее местную знать. Имели они и примитивные хозпо�

стройки, и минимально необходимое хозяйство. Всё же ценное, что

у них было, – лошадей, коров, сельхозинвентарь  отдали в своё

время колхозу. За палочки�трудодни особой охоты работать не

было. Всесоюзный съезд колхозников�ударников несколько при�

ободрил, дал надежду на лучшую жизнь, которая находилась в их

же руках.

В 1936 году колхоз возглавил житель станицы Крыловской

Василий Иосифович Бойченко – его рекомендовал Сталинский

районный комитет партии. Три последующих года его руководства

отмечены в истории хозяйства наиболее высокими урожаями зер�

новых  – 15 центнеров с гектара и пропашно�технических культур.

Появились доходы, а с ними и возможность приобретать необхо�

димый сельхозинвентарь и даже грузовые автомобили. Старейший

колхозный шофёр Поликарп Яковлевич Крючков утверждал, что

перед второй мировой войной в хозяйстве имелись три машины,

две – «АМО» и одна – «ГАЗ».

Умелыми организаторами производства, как показало время,

оказались красноармейцы�переселенцы, назначенные бригадира�

ми полеводческих бригад, – Николай Тихонович Крикун, Тимофей

Николаевич Войт, Григорий Яковлевич Гребенюк. Неоднократно

поощрялись за ударную работу колхозники Георгий Петрович и

Андрей Семёнович Процай, Евдокия Федосовна Тимченко, дочь

красного партизана Федоса Шинкаренко, расстрелянного в 1918

году белогвардейцами.

Никогда не отказывались от предлагаемой работы татары Бай�

кеевы, жившие на территории колхоза «2�я пятилетка», – Касим,

Ибрагим, Аптюк, Азюк, Зелейха Калимулловна, Алим Калимулло�

вич, Алим Васильевич, Магира Сабиржановна, Рифат. Все татар�

ские юноши в годы Великой Отечественной войны храбро сража�

лись с фашистами, а некоторые из них – Касим, Азюк, Аптюк, Ри�

фат и Чигуш Байкеевы – не вернулись с поле боя.

В конце тридцатых годов под руководством секретарей Якова

Кулина и Георгия Скворцова (оба погибли на фронте) заметно

оживилась работа комсомольской организации колхоза. Особой

активностью среди комсомольцев выделялась Евдокия Лебедева,

сестра прославившегося в начале Великой Отечественной войны

полковника Степана Павловича Руденко, погибшего под Киевом в

1941 году.

Два предвоенных года председателем правления работал Геор�

гий Ермолаевич Павлов. Интересна судьба этого человека. Его,

круглого сироту, на воспитание взял казак Степан Тарасенко, Геор�

гий долгие годы носил его фамилию. В юности среди сверстников

он выделялся неуправляемым характером, а в начале двадцатых

годов покатился по наклонной плоскости – неоднократно был за�

мечен в пьянках и драках. Вытащила парня из жизненного болота

комсомольская организация. А потом Георгий Ермолаевич стал

членом ВКП(б), и получился из него в итоге отличный организатор
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производства. За ратные подвиги в годы войны с фашистами был

отмечен многими государственными наградами.

В 1941 году ушедшего на фронт Г. Е. Павлова заменил Нико�

лай Григорьевич Горбатенко. Он предпочитал руководить сельски�

ми тружениками не строгим понуканием, а уважительным отноше�

нием. После освобождения Челбасской от фашистских оккупантов

в колхозе «2�я пятилетка» провели ревизию и выяснилось, что в

наличии имеется 101 голова крупного рогатого скота, из которых

29 дойных коров и 9 рабочих волов. Свиней всех возрастных

групп – 10. Такое малое поголовье очевидцы объясняли тем, что

немцы при отступлении забрали все, что могли.

Из�за отсутствия тягловой силы и рабочих рук весной не были

вспаханы и засеяны более трёхсот гектаров пашни. А летом, когда

пришла пора уборки, каждый гектар дал по 6 центнеров зерна ко�

лосовых культур и по 1,2 центнера семян подсолнечника.

Осенью 1945 года с фронта возвратился и вновь возглавил

колхоз «2�я пятилетка» Георгий Ермолаевич Павлов. Он работал в

этой должности пять лет. 24 января 1950 года на очередном отчёт�

но�выборном собрании ему вновь доверили самый высокий пост,

но занимал он его после этого недолго – в стране началось укруп�

нение коллективных хозяйств. В том же году колхоз «2�я пятилет�

ка» вошёл в укрупнённое сельхозпредприятие имени Будённого.

КОЛХОЗ «КРАСНЫЙ ПАРТИЗАН»

Датой создания колхоза «Красный партизан» является январь

1932 года. Один из пяти мелких хозяйств, созданных на базе об�

щестаничного «Сельмашстроя», он объединил жителей первого

административного квартала Челбасской. Возглавил хозяйство и

два года руководил им Морозов.

Долгие годы о начальном периоде коллективизации доступ�

ных широким массам населения сведений не было. Их засекречи�

вали, так как выставлять на показ решения и действия, унижающие

народ, никому из руководства не хотелось.

В 1932 году нарком земледелия  Я. А. Яковлев произвёл рас�

чёты потребности хлеба для нужд страны. Предлагалось устано�

вить норму изъятия с зерносеющих районов в объёме 23 процен�

тов от валового сбора, с других – 7 процентов. Товарного зерна,

сдаваемого государству, должно быть не менее 17 процентов. Та�

кие меры позволили бы заготовить более миллиарда пудов зерна.

Руководство страны не одобрило эти расчёты, мотивируя тем,

что указанное количество хлеба не покроет потребности населения.

И на колхозы, только что реорганизованные и неокрепшие, не

сформировавшие и морально не укрепившие коллективы, нача�

лось беспрекословное давление со стороны государства.

Челбасские казаки, ещё недавно занимавшиеся сельским хо�

зяйством в индивидуальном секторе, воспротивились такому не�

уважительному к ним отношению и активно или пассивно стали

сопротивляться. Волну негодования подогревали слухи: «Работай

хоть сколько, урожай все одно заберут».

Особенно трудно приходилось руководителям колхоза «Крас�

ный партизан», какую бы должность они не занимали. Старожилы

рассказывают, как бригадир на одноконной бедарке ездил от дво�

ра к двору и звал колхозников на работу. Ни его речи, то резкие,

то располагающие к взаимопониманию, ни внешний вид уставше�

го человека – заросшее щетиной лицо, выгоревшая на солнце ку�

банка на людей почти не действовали. Одни обещали выйти в

поле. Другие перед носом закрывали калитку и ухмылялись вслед.

Третьи откровенно парировали: «Тебе надо, ты и работай. А мы на

«яечню» пахать не будем».

С таким отношением к общему делу в колхозе  не в полном

объёме провели весенний сев, не обеспечили должный уход, не

смогли получить планируемый урожай. Тревога за семью и личное

подсобное хозяйство (что есть самим и чем кормить скотину?)   вы�

нудили наиболее отчаянных идти на воровство зерна с колхозно�

го тока, на укрытие его от продотрядов.

7 августа 1932 года с целью установления порядка в сельских

регионах страны был принят закон об охране социалистической

собственности. Общеколхозная и государственная собственность

считалась неприкосновенной, а тот, кто этого не понимал, карал�

ся сурово. Прибывшая в Челбасскую осенью того же года опера�

тивная группа под руководством Крылова провела тщательную ра�

боту по изъятию спрятанного хлеба и дополнительному раскулачи�

ванию. От «чуждых элементов» очистили и партийную ячейку.

Свою комиссию на Северный Кавказ 22 октября 1932 года на�

правило и Политбюро ЦК ВКП(б) во главе с секретарём ЦК Л. М.

Кагановичем для предотвращения срыва хлебозаготовок. Под вли�
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янием комиссии бюро Северо�Кавказского крайкома ВКП(б) 4 но�

ября приняло постановление «О ходе хлебозаготовок и севе по

районам Кубани». В ходе реализации этого документа на практи�

ке появились «чёрные доски». Колхозы и районы, занесённые на

них за невыполнение поставок, лишались кооперативных и госу�

дарственных товаров. Из ближайших соседей челбасян на «чёрные

доски» попали станицы Уманская, Стародеревянковская, Новоде�

ревянковская…

В колхозе «Красный партизан» от голода стали умирать не

только дети, но и взрослые. Наступившие холода вынудили людей

использовать в качестве дров для печей всё, что можно было

взять – заборы, плодовые деревья. Начало тридцатых годов оста�

лось в российской истории периодом массового голодомора и ги�

бели сельских жителей.

В начале 1934 года колхоз «Красный партизан» был разделён

на два сельхозпредприятия. Второму дали имя В. Ф. Ларина, пред�

седателя Северо�Кавказского крайисполкома. «Красным партиза�

ном» продолжал руководить Морозов, сменённый в том же году

переселенцем�красноармейцем Сергеем Синельниковым. Когда и

он оставил должность председателя в связи с переводом на пост

заведующего райзо Сталинского района, очередным председате�

лем колхозники избрали активного участника коллективизации в

станице Челбасской, красного партизана Василия Степановича

Власенко. Человек малограмотный, он не смог справиться с пору�

ченным делом и через год с небольшим уступил место Василию

Степановичу Федорцу.

При нём дела в хозяйстве постепенно стали налаживаться, но

районное руководство сочло необходимым доверить ему соседнее

хозяйство – имени Ларина. Случилось это в начале 1938 года, а в

конце колхоз переименовали, дав ему имя С. М. Будённого. «Крас�

ный партизан» возглавил местный житель, механизатор Челбасской

МТС коммунист Гавриил Иванович Оводенко. И хотя он оказался

умелым руководителем – хозяйство получало неплохие урожаи

сельскохозяйственных культур и в животноводстве не отставало от

других – с колхозом имени Будённого тягаться был не в силах.

В довоенный период производственные вопросы положитель�

но решались благодаря опытному составу организаторов произ�

водства – бригадирам полеводческих и тракторных бригад –

Иосифу Оноприенко, Николаю Григорьевичу Макаренко, Петру

Бойко, Дмитрию Ивановичу Мошенскому. Один из них – Н. Г. Ма�

каренко сразу после освобождения Челбасской от немецко�фаши�

стских захватчиков стал председателем колхоза «Красный парти�

зан». Ветеран труда Василий Прокофьевич Крикун вспоминал о

нём: «Человеком он был отзывчивым и заботливым. Большое вни�

мание уделял приобщению молодежи к профессии механизатора».

Отсутствие необходимого количества и разнообразия техники

и инвентаря, а также  волов не могло не сказываться на темпах и ка�

честве полевых работ и конечных результатов. Вот как по годам вы�

глядела урожайность зерна колосовых культур: 1943 – 4,7 центне�

ра с гектара, 1944 – 7,8, 1945 – 7,2, 1946 – 8,1, 1947 – 6,7, 1948 –

11, 1949 – 12,8 центнера. Не так быстро, как хотелось бы, но увели�

чивалось поголовье животных – коров, рабочих волов и молодня�

ка крупного рогатого скота: 1943 – 136, 1944 – 174, 1945 – 143,

1946 – 183, 1947 – 198, 1948 – 258, 1949 – 296 голов.

Осенью 1945 года Николай Григорьевич Макаренко сменил

должность руководителя колхоза на другую –  председателя сель�

ского Совета станицы Челбасской, а сельхозпредприятие люди

доверили возвратившемуся с фронта Семёну Фёдоровичу Фомен�

ко. До Великой Отечественной войны он около четырёх лет руко�

водил, и умело,  коллективным хозяйством имени Чапаева. Сель�

ские труженики помнили об этом и надеялись, что и у них он про�

явит себя с лучшей стороны.

Всё больше активности на производстве проявляли коммуни�

сты, бывшие участники войны – Николай Васильевич Гутенёв, Гри�

горий Петрович и Иван Петрович Згиблые, Иван Иванович Лады�

ка, а также Иван Трофимович Ерёменко, Пётр Иванович Усиков и

другие. После избрания председателем С. Ф. Фоменко, в состав

правления, кроме него, вошли  Н. В. Гутенёв – секретарь партор�

ганизации, Г. П. Згиблый, И. Т. Ерёменко – бригадир, Т. И. Крюч�

кова – колхозница, У. С. Руденко – доярка.

Воодушевлённые переходом к мирному состоянию, люди на

полях и фермах работали с особым воодушевлением. Ударному

труду способствовало и социалистическое соревнование с его мо�

ральными и материальными стимулами, очень нужными конкрет�

ным людям. В числе передовиков называли имена колхозников

Ольги Ивановой и Никифора Зубко из первой бригады, Андрея

Мороза, Ильи Приходько, Пантелея Пустовара, Ивана Згиблого и

Анастасии Власенко из второй бригады.
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Об одном из своих подарков с теплотой рассказывала Анаста�

сия Васильевна Власенко:

– Как передовой доярке мне вручили за добросовестный труд

костюм, который носили тогда многие, – защитного цвета жакет�

ку, юбку и красную косынку. Это растрогало меня, так как в юнос�

ти я была активной комсомолкой, участвовала в коллективизации.

Подарок напомнил о прошедших годах.

Учитывая отсутствие даже напоминания о роскоши сельских

тружеников, правление и партийная организация подбирали в ка�

честве поощрительных призов необходимые в реальной жизни

вещи. Так, Александра Сероуса премировали парой галош, Веру

Згиблую – двухметровым отрезом мануфактуры, Марию Касья�

ненко – ягнёнком.

При всём старании С. Ф. Фоменко, как посчитали колхозники,

не оправдал их надежд и 4 февраля 1948 года на отчётно�выбор�

ном собрании большинство своих голосов они отдали другому

претенденту на должность председателя – Николаю Васильевичу

Гутеневу. Это был молодой и энергичный человек, обладавший

организаторскими способностями, умевший замечать и устранять

любые недоработки.

Если предпринятые меры не давали положительного результа�

та, председатель колхоза, используя своё право,  заменял неради�

вого работника на перспективного и полезного коллективному хо�

зяйству. Так, поляк Станислав Вержаковский, прибывший в Чел�

басскую по ранению, был назначен вместо В. Я. Списа бригадиром

первой бригады. Завхозом, а эта должность приравнивалась по

значимости к заместителю председателя, вместо К. П. Емельянен�

ко стал Иван Данилович Линник.

Учитывая важность сева или других кампаний, председатель

запретил до их полного завершения бригадирам и звеньевым уез�

жать с поля домой. «По полмесяца в станицу не показывались, –

вспоминал Дмитрий Матвеевич Соянок. – Харчи мужикам в брига�

ду передавали жёны».

Трудности «Красный партизан» испытывал во многом. В не�

хватке техники и механизаторских кадров – пришлось обязать

каждого мужчину, где бы он ни работал, скосить ручной косой не

менее двух гектаров колосовых в период уборочной страды. Для

возведения коровника не хватало стройматериалов, поэтому спи�

ленные стволы акаций закупали у владельцев частных подворий.

В 1949 году руководству колхоза, которое критиковали мно�

гие и сверху, и снизу, пришлось решать новые, непривычные для

себя задачи. Включившись во всесоюзную программу по степному

лесоразведению, «Красный партизан» заключил договор с Брюхо�

вецкой лесозащитной станцией (ЛЗС) на посадку лесозащитных

полос. Приступил к выращиванию незнакомой культуры – хлопка,

а также – стручкового перца, к заготовке утиного яйца, к сжига�

нию стеблей и шляпок подсолнечника с целью производства

золы – одного из видов удобрений.

Государство старалось в меру возможностей поддерживать

слабые сельскохозяйственные предприятия. «Красный партизан»,

в частности, в 1949 году получил на дальнейшее развитие живот�

новодства ссуду в сумме 20 тысяч рублей, а в 1950–60 тысяч руб�

лей. Частично деньги были использованы для закупки у населения

ста бычков, коров и овец и пополнения ими колхозного стада.

В 1949�1950 годах продолжилось техническое оснащение

коллективных хозяйств – в Краснодарский край поступили 2402

трактора и 2359 комбайнов. Получив такую техническую под�

держку, колхозники, с подачи партийных комитетов, разумеет�

ся, в свою очередь начали проявлять инициативы. С подачи тру�

жеников сельскохозяйственной артели «Комсомолец» Павлов�

ского района развернулось социалистическое соревнование за

досрочное выполнение пятилетнего плана. Наиболее активно в

соревнование включились механизаторы – основная рабочая

сила на селе.

В конце четвёртой пятилетки на Кубани, а Челбасская – не ис�

ключение, имелось лишь 23 процента колхозов, располагавших

земельной площадью менее тысячи гектаров. Разумеется, такие

хозяйства не могли производительно использовать поступившую в

их распоряжение технику. Да и специалистов – дипломированных

механиков, инженеров – почти не было. Отсутствовали также ма�

шинные дворы, ремонтные мастерские, запасные части, станки и

многое другое. Поэтому объединение мелких колхозов стало жиз�

ненной необходимостью.

Укрупнение сельхозпредприятий в районе началось в начале

сентября 1950 года и продолжалось до конца февраля 1951 года.

Колхоз «Красный партизан» по решению общего собрания труже�

ников осенью 1950 года вошёл в состав колхоза имени Будённо�

го и прекратил своё существование как юридическое лицо.
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РАССЕКРЕЧЕННОЕ ПОСТАНОВЛЕНИЕ

27 декабря 1932 года Каневской райком ВКП(б) в дополнение

к решению своего бюро от 18 декабря того же года принял поста�

новление «О ходе выполнения плана хлебозаготовок по Каневско�

му району». Долгие годы этот документ хранился в архивах под

грифом «Секретно». Протокол № 36 заседания бюро обнаружить

пока не удалось, а вот его приложение № 1 – постановляющую

часть из семнадцати пунктов – рассекретили.

Речь в официальных выводах идёт о многих станицах, колхо�

зах и ответственных людях района, которые, по мнению партийных

руководителей, зарекомендовали себя не с лучшей стороны в деле

хлебозаготовок. Чтобы представить хоть в малой степени психоло�

гические условия, в которых приходилось работать организаторам

и руководителям первых коллективных сельскохозяйственных

предприятий, лучше познакомиться с постановлением, как говорит�

ся,  без купюр. Вот оно.

 1. За продолжение саботажа в выполнении плана хлебо'

заготовок, мясопоставок и мобилизации денежных средств и

других кампаний на основе решения Бюро Крайкома партии от

29.XII.32 г. занести ст. С.Деревянковскую на чёрную доску.

Обязать фракцию РИКа, Райсоюза и РКО немедленно приме'

нить меры, вытекающие из решения Бюро Крайкома от

4.XI.32 г. по отношению станиц, занесённых на чёрную доску.

2. За невыполнение решения бюро Райкома об окончании

плана хлебозаготовок, обмолота и уборки пропашных, за со'

действие скрытию хлеба по колхозу «Чапаева», за неприня'

тие мер к очистке аппарата МТС от классово чуждых эле'

ментов, несмотря на неоднократные указания парторгани'

зации, за антипартийное распоряжение об обмолоте

пшеницы несмотря на неоднократные обещания, данные

тов. Максимовым бюро РК, и последнее обещание закончить

молотьбу и уборку к 22 декабря 1932 года, выполнить план

хлебозаготовок к 26 декабря и невыполнение этих обеща'

ний директора С.Деревянковской МТС Максимова как двуруш'

ника, изменника делу коммунизма из рядов ВКП(б) исклю'

чить и отдать под суд.

3. За непринятие мер к слому организованного кулацко'

контрреволюционным элементом саботажа в выполнении

плана хлебозаготовок особенно по кулацко'зажиточной час'

ти и единоличному сектору, несмотря на предупреждение

Бюро от 18. XII.32 г. о занесении на чёрную доску станицы,  за

упорное сопротивление заготовкам хлеба, мяса и мобилиза'

ции средств, за обман партии и двурушничество председате'

ля с/совета ст. Каневской Панасенко из партии исключить и

предать суду.

4. За непринятие действительных и оперативных мер по

руководству колхозными ячейками и с/советом, за недоста'

точно решительные меры по слому саботажа отдельных ком'

мунистов, за слабый ход выполнения плана хлебозаготовок

по станице секретарю Каневского парткома тов. Терехову

объявить выговор и предупредить: если не будут предприня'

ты решительные меры, Бюро Райкома вынуждено будет при'

нять более жёсткие меры партийного воздействия.

5. За недостаточную борьбу по хлебозаготовкам ст. Ка'

невской, где сосредоточена основная масса зерна, и выполне'

ние плана по которой идёт хуже, чем в других станицах, об'

служиваемых Каневской МТС, директору Каневской МТС Кука'

река объявить строгий выговор, предупредить: в случае

невыполнения плана по району деятельности МТС и в первую

очередь по каневским колхозам, к нему будут приняты более

суровые меры партвзыскания.

6. За укрытие в колхозных амбарах хлеба колхоза «Им.

Чапаева» ст. Александровской, за обман партии и двурушни'

чество при участии в комиссии по смотру этих амбаров, за

явное сопротивление сдачи на элеватор обнаруженного хле'

ба секретаря ячейки ВКП(б) ст. Александровской Ерёменко и

председателя колхоза  «Им. Чапаева» Сургай с работы снять,

из партии исключить и предать суду.

Обязать райпрокурора тов. Дергачёва немедленно арес'

товать Ерёменко, Сургай и амбарщика Корсуна А. и в двух'

дневный срок оформить следственный материал, организо'

вав судебный процесс Сессии Крайсуда в ст. Александровской

в показательном порядке.

7. За совершенно слабое руководство парторганизации

станицы по слому саботажа, за недопустимо медленное на'

растание темпов и выполнение плана хлебозаготовок, за

отсутствие должного нажима на единоличные хозяйства и в
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особенности кулацко'зажиточную часть секретарю Крылов'

ского Парткома тов. Хижняку объявить выговор и предупре'

дить о жёстких мерах взыскания в случае непринятия с его

стороны мер вплоть до предания суду как за способствование

классовому врагу – кулаку.

Принять к сведению заявление директора Сталинской

МТС о том, что по МТС план по зерновым культурам выполнен

на 100,69 процента. Одновременно указать тов. Карякину на

затяжку обмолота  и сдачи на элеватор маслянки и неудов'

летворительное выполнение плана хлебозаготовок по колхо'

зам «Сталина», «Ленина» и «Ворошилова» ст. Крыловской.

Обязать тов. Карякина к 30 декабря 1932 года добиться пол'

ностью выполнения плана указанными колхозами.

8. За слабый ход выполнения плана по хлебу, мясу и моби'

лизации средств по единоличному сектору и в особенности по

кулацко'зажиточным хозяйствам по Крыловской, Ново'Плат'

нировской и Средним Челбассам и непринятие мер к обмолоту

маслянки по Сталинской МТС, за недостаточную мобилизо'

ванность партийных, советских организаций трёх станиц на

выполнение плана уполномоченному Райкома (члену бюро РК)

тов. Юдину объявить выговор.

9. За невыполнение данного обещания по выполнению пла'

на хлебозаготовок, мясозаготовок и денежных средств к 25

декабря 1932 года председателю с/совета хут. Сух. Челбас'

сы т. Филоненко объявить строгий выговор, предложив ему

обеспечить выполнение планов к 30 декабря 1932 года.

Уполномоченного Райкома т. Огурцова, не сумевшего

обеспечить выполнение решений бюро Крайкома и Райкома

партии по хозполиткампаниям, снять с работы уполномочен'

ного Райкома, отозвать в распоряжение Райкома.

Уполномоченным Райкома ВКП(б) по хут. Сух. Челбассы

утвердить т. Нужного.

10. Утвердить решение Н. Платнировского парткома об

исключении из партии Ивлева, Шияна, Е. Рубановой,  Карася и

об объявлении выговора Киселёву и Коваленко и о предупреж'

дении их о том, что если в кратчайший срок не будет план

выполнен, они поставят себя вне рядов партии.

11. За слабое проведение борьбы за хлеб, мясо и мобили'

зацию средств, за элементы очковтирательства уполномо'

ченному Райкома ВКП(б) Л… (фамилия неразборчива) объя'

вить строгий выговор, предупредив, что если не будут с его

стороны приняты достаточно решительные меры, обеспечи'

вающие выполнение планов, Бюро Райкома обсудит вопрос о

его способности бороться за боевые задания партии.

12. За очковтирательство и незнание действительного

положения в станице, выразившиеся в  неправильном сообще'

нии о наличии готового отсортированного хлеба и отправке

на элеватор в количестве 300 центнеров, при проверке оказа'

лось только 8 цн, в результате чего посланные 4'ре тракто'

ра за хлебом в Село Новое прошли в пустую, уполномоченно'

му Райкома ВКП(б) т. Чудову объявить выговор.

13. Обязать Сельпартком ст. Челбасской под ответ'

ственность Тыщенко, уполномоченного РК Иванова, пред.

с/совета Воронина обеспечить в трехдневный срок выпол'

нение плана по колхозам (2'я Пятилетка, Ударник и Стали'

на), в особенности обратив внимание на выполнение по

единоличному сектору и кулацко'зажиточным хозяйствам.

Обязать директора Челбасской МТС т. Нищина в трёх'

дневный срок обеспечить полное выполнение плана хлебоза'

готовок по колхозам, обслуживаемым МТС.

Предупредить Тыщенко, Иванова, Воронина, Нищина о том,

что если в указанный срок план не будет выполнен, они будут

рассматриваться как неспособные проводить решения партии.

14. Бюро Райкома ВКП(б) ещё раз предупреждает

парторганизацию, что малейшее невыполнение плана хлебо'

заготовок в срок повлечёт за собой привлечение к партийной

и государственной ответственности.

15. Отметить, что со стороны партийного и хозяйствен'

ного руководства совхоза «Кубанская степь» не достигнуто

решительного перелома в выполнении плана хлебозаготовок

несмотря на ряд категорических требований Крайкома и Рай'

кома партии.

Категорически предложить директору совхоза Ноженко

и секретарю парткома тов. Любченко обеспечить выполне'

ние плана хлебозаготовок в ближайшие дни. Одновременно в

последний раз предупредить, что если в ближайшие дни не

будет выполнен план хлебозаготовок, Райком примет жес'

точайшие меры привлечения к партийной и государственной
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ответственности хозяйственного и партийного руковод'

ства совхоза.

16. Обязать редактора рай. газеты т. Бутова отпеча'

тать данное решение в газете «Стяг Ударника», мобилизо'

вав колхозные, рабочие массы через газету на выполнение

данного решения.

17. Обязать секретарей парткомов и ячеек ВКП(б) и упол'

номоченных РК в течение суток проработать решение Бюро

Крайкома ВКП(б) от 26.XII.32 г. и настоящее решение Бюро

Райкома на партийных, комсомольских, колхозных, профсоюз'

ных собраниях и собраниях единоличников, обеспечив приня'

тие конкретных решений в части выполнения плана хлебоза'

готовок и др. кампаний.

Секретарь Каневского райкома ВКП(б) Шипилов.

Зав. делами РК ВКП(б) Баранник.

КОЛХОЗ ИМЕНИ  В. Ф. ЛАРИНА

Второе широкомасштабное разукрупнение коллективных хо�

зяйств пришлось на 1934 год. Его инициаторы полагали, что в не�

больших колхозах их руководство максимально приблизится к

трудовому народу, получит возможность эффективнее управлять

коллективами и производственным процессом, а в итоге повысит

отдачу пашни и урожайность сельскохозяйственных культур. Глав�

ная цель и заключалась в том, чтобы повысить продовольственную

безопасность России.

В начале 1934 года земельные угодья челбасского колхоза

«Красный партизан» были разделены на два участка. Первый ос�

тался за «Красным партизаном», а на втором образовали новый

колхоз – имени В. Ф. Ларина.

СПРАВКА: Виталий Филиппович Ларин родился в

1895 году. Член ВКП(б) с 1914 года. С ноября 1932 г. по

1937 г. работал сначала председателем Северо'Кав'

казского, а затем – Азово'Черноморского крайисполко'

мов. 1 июня 1937 года арестован как «активный участ'

ник троцкистско'зиновьевского блока» и 19 декабря

того же года расстрелян. Реабилитирован в 1956 году.

Первым председателем колхоза имени Ларина был избран Сте�

пан Иванович Гетт. О нём известно лишь, что в партии не состоял,

был требовательным и заботливым. Совмещение в одном челове�

ке таких полярных качеств встречается редко. Но он умел, когда

надо, быть и умелым хозяйственником, и отзывчивым человеком.

Ярых помощников у председателя не было. Несколько колхоз�

ников являлись членами партии большевиков, но они входили в

партячейку, объединявшую представителей трёх колхозов – «2�я

пятилетка», «Красный партизан» и имени Ларина. Тем не менее,

руководитель смог обеспечить рост производственных показателей

и выполнение планов продажи продукции государству.

При всеобщем уважении С. И. Гетта завистники у него всё же

нашлись. В 1936 году по ложному обвинению в незаконном ис�

пользовании служебного положения (в каком�то колхозе благода�

ря личным связям доставал яловые сапоги и обеспечивал ими до�

ярок и конюхов) был снят с работы.

В течение двух последующих лет колхозом имени Ларина по�

очерёдно руководили Иван Михайлович Синько, работавший поз�

же бригадиром полеводческой бригады, Ефим Еремеевич Сычёв и

коммунист Сергей Томащук. Следует отметить, что партийное вли�

яние на это хозяйство из�за отсутствия председателей�коммунис�

тов почти за все годы его существования было не очень заметным.

Почти не участвовали в совершенствовании производства и рядо�

вые члены ВКП(б). Такое положение способствовало некоторому

преломлению линии партии в практической деятельности сельхоз�

предприятия.

Положение дел начал поправлять Василий Степанович Федо�

рец, возглавивший правление колхоза в 1938 году. Однако, уже в

том же году колхоз имени Ларина (в связи с признанием В. Ф. Ла�

рина «врагом народа») получил новое имя – С. М. Будённого.

КОЛХОЗ ИМЕНИ Б. П. ШЕБОЛДАЕВА

Ранней весной 1934 года, до начала основных полевых работ,

челбасский колхоз «2�я пятилетка» был разделён на два хозяйства,

равных по количеству дворов (около 180) и трудоспособных лю�

дей. Второму дали имя первого секретаря Азово�Черноморского

крайкома ВКП(б) Бориса Петровича Шеболдаева.

Становление и развитие сельхозпредприятия



96 97Цветков В.А.

СПРАВКА: Б. П. Шеболдаев родился в 1895 году,

член ВКП(б) с 1914 года. С 1930 г. по январь 1934 г. ра'
ботал первым секретарём Северо'Кавказского, а с
января 1934 г. по январь 1937 г. – Азово'Черноморско'

го крайкома ВКП(б). Одновременно (с января
1932 г.) – первый секретарь Ростовского горкома
ВКП(б). В январе 1937 г. был направлен в Курскую об'

ласть, где избран секретарём обкома партии. Вскоре
арестован как «враг народа» и расстрелян. Реабили'

тирован в 1956 году.

Первым председателем колхоза имени Шеболдаева на органи�

зационном собрании был избран переселенец из Донецкой обла�

сти коммунист Иван Иванович Васильев. Он родился в украинском

селе Дмитриевка, а на Кубань был направлен в 1933 году по при�

зыву ЦК ВКП(б) в числе пятидесятитысячников. До избрания на

председательскую должность некоторое время работал в Челбас�

ской инспектором по коневодству.

Новое разукрупнение в какой�то степени приблизило руковод�

ство к простым труженикам и, учитывая малочисленность партий�

ной организации, сыграло положительную роль в организации

труда, улучшении трудовой и технологической дисциплины, со�

вершенствовании учёта и отчётности. Руководить полеводческими

бригадами были назначены Антон Онуфриевич Каприз, Харитон

Иосифович Дубина, Василий Васильевич Дорошенко. Общими

усилиями колхозники продолжили строительство полевых станов.

Вверенный ему колхоз И. И. Васильев возглавлял до 1939

года. Первые два года хозяйство носило имя Б. П. Шеболдаева, а

затем до 1948 года – имя В. И. Чапаева. Срочное переименование

было связано с признанием Бориса Петровича «врагом народа». В

книге «Краснодарский край в 1937�1941 гг. Документы и матери�

алы» есть несколько рассекреченных циркуляров, в которых штри�

хами обозначена биография человека с успешной карьерой и тра�

гической судьбой.

В документе № 104, который называется «Информация крае�

вой плановой комиссии о состоянии сельского хозяйства Красно�

дарского края», в пятом разделе «Улучшение сельско�хозяйствен�

ных угодий» говорится: «Враги народа из бывшего руководства

Края проектировали создание колоссальных по площадям лесопо�

лос (500 000 га по быв. Аз. Чер. Краю), страховых орошаемых пло�

щадей (500 000 га по быв. Аз. Чер. Краю), устройство до 10 000

мелких прудов и т. п. Все эти мероприятия «строились» не обосно�

ванно ни с технической стороны (гидрология, почва и т. п.), ни со

стороны реальности их выполнения в намеченные сроки (трёхлет�

ка Шеболбаева Малинова и Ко).

А вот другое обвинение. Оно из документа № 197 «Резолюция

второго пленума Славянского райкома ВКП(б) о борьбе с «врага�

ми народа» в Славянском районе» от 2 сентября 1937 года: «…Ан�

тисоветская деятельность классовых врагов на территории Славян�

ского района заметно усилилась ещё весной в ответ на разоблаче�

ние и разгром банды Шеболдаева, Ларина, Малинова и других

врагов партии и народа и ряда антиколхозных группировок. Осо�

бенно ярко проявилось обострение классовой борьбы,.. принимая

формы прямых диверсионных актов («обновление» иконы в кол�

хозе имени Ворошилова,..диверсионные акты против комбайнов,..

открытые выступления против займа обороны,.. прикрепление

ВИЗРом пакетиков с трихограммой на люцерну и раннюю капусту

булавками…».

Носить имя такого «врага народа» челбасскому колхозу не

позволили и дали другое – им. Чапаева. В 1939 году И. И. Васи�

льев уступил председательскую должность Семёну Фёдоровичу

Фоменко, а сам возглавил Челбасское сельское потребительское

общество. Жизнь этого человека завершилась в 1972 году в

Краснодаре.

КОЛХОЗ ИМЕНИ В. И. ЧАПАЕВА

Волею случая колхоз имени Шеболдаева в 1936 году получил

новое имя – прославленного командира Красной Армии Василия

Ивановича Чапаева. «Назначение», как потом покажет история,

первого секретаря Азово�Черноморского крайкома ВКП(б) «вра�

гом народа» на какое�то время вызвало волну пересудов, но нелёг�

кий каждодневный труд взял своё, и колхозники с головой погру�

зились в привычные будни.

Сельхозартель по�прежнему возглавлял Иван Иванович Васи�

льев, и дела при нём медленно, но верно шли в гору. После окон�

чания уборки хлеба в 1937 году колхозникам на трудодень было

начислено по 8�10 килограммов зерна. Вся станица знала имена
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передовиков производства, таких, как Татьяна Афанасьевна Беда,

Полина Петровна Черненко, Ульяна Петровна Кочура, Лидия Васи�

льевна Батрак, Варвара Павловна Серка. Последняя много лет тру�

дилась дояркой, а в военные годы – трактористкой.

Среди руководителей и специалистов среднего звена органи�

заторскими способностями отличались бригадир Александр Заха�

рович Сегеда, полевод Александр Емельянович Шуруба, всю свою

жизнь остававшийся преданным общественно полезному труду.

Колхоз имени Чапаева в окрестностях славился своим садом.

За ним по�хозяйски следил опытный специалист Лука Виссарионо�

вич Кожура. Каждый год в этом структурном подразделении заво�

дили новые сорта яблок и винограда. Не скупились, если кто�либо

из колхозников изъявлял желание посадить деревца на своём при�

усадебном участке.

Животноводством в колхозе заведовал потомственный сель�

ский труженик Иван Иванович Каприз. Кому�кому, а ему круглый

год приходилось нелегко. Весной, когда корма были на исходе,

летом с его жарой и падением привесов и надоев, осенью, когда не

знаешь, за что хвататься – корма ли заготавливать, корпуса к сту�

же готовить, или зимой с её снегопадами, метелями, морозами и

падежами животных, которые содержались в ветхих помещениях.

Постоянное дробление колхозов не позволяло людям обрести уве�

ренность в стабильности и планомерном развитии. Тем не менее,

заведующий фермой делал всё от него зависящее, чтобы работа

была не в тягость, а приносила хотя бы моральное удовлетворение.

Для людей он это сделать смог, а сам по воле случая пострадал.

Рассказывают, что однажды была назначена выводка лошадей, и

осмотр намеревалась проводить военная комиссия. И. И. Каприз не

успел предупредить о намеченном мероприятии конюхов. Те не

подготовили вовремя лошадей, и заведующего сняли с работы.

В разные годы и на разных производственных участках колхо�

за имени Чапаева всегда находились труженики, служившие для

других примером. В птицеводстве широко было известно имя Ксе�

нии Емельяновны Шиш. С уважением земледельцы относились к

весовщику Александру Степановичу Тарасенко, бригадирам трак�

торных бригад, работавших в хозяйстве, – Алексею Беде, Михаи�

лу Григорьевичу Григоренко, Ивану Наумовичу Широкому. Станич�

ники ценили земляков не по занимаемой должности, а по тому, как

с порученным участком человек справлялся.

Председатель колхоза С. Ф. Фоменко – из доброго рода каза�

ков�земледельцев хутора Мигуты. Его дед Стапан Михайлович, го�

ворят, активно участвовал в революционных событиях, распрост�

ранял среди населения листовки, призывавшие стать на защиту

Советской власти. Среди немногочисленных подпольщиков его

знали под кличкой «Гетьман�шубник», а что это обозначало, объяс�

нить никто позже не мог. Поворот судьбы закономерен – Сибирь

и вечная каторга.

Незадолго до начала Великой Отечественной войны, в 1940

году,  колхоз имени Чапаева стал участником Всесоюзной сельско�

хозяйственной выставки. Такой чести удостаивались лучшие из

лучших.

Летом 1941 года основные работники ушли на фронт бить вра�

га, а на хозяйстве остались женщины да старики. По�возможнос�

ти помогали дети. И без того нелёгкий труд порой становился не�

посильным, доводил до отчаяния. Спасала лишь  мысль о том, что

мужья, отцы и сыновья на фронте ещё в более сложной ситуации,

ежедневно смотрят смерти в глаза и расслабляться в поле или на

ферме просто недопустимо. Кто, если не они, в состоянии обеспе�

чивать защитников Отечества продовольствием, одеждой и обу�

вью? Кто пошлёт бойцу письмо, наполненное искренним беспокой�

ством и любовью?

Поэтому и работали, сколько было сил. И даже – сверх того.

Летом 1942 года, перед оккупацией немцами Челбасской,

С. Ф. Фоменко организовал эвакуацию колхозного скота и не�

которого имущества и с относительно спокойной душой ушёл

на фронт.

Для оставшихся в станице каждый месяц тянулся, словно год.

Едва дождались прихода Красной Армии, принялись проводить

ревизию того, что имелось в хозяйстве. Сеялок дисковых две, се�

нокосилок три и столько же жаток�самосборок, кос ручных шест�

надцать, веялок семь, плугов конных пятнадцать, борон сто шест�

надцать. Вот и всё, чем можно было обрабатывать землю, ухажи�

вать за растениями, собирать урожай.

В конце первого после освобождения от фашистских захватчи�

ков года, когда итоги коллективного труда вырисовались более

чётко, определили оплату на трудодень: деньгами – 1 рубль 42 ко�

пейки, зерном – 330 граммов, кукурузой в початках с бодылкой –

1 килограмм, молоком и мёдом – по 2 грамма.
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План 1943 года по мясопоставкам колхоз им. Чапаева выпол�

нил в объёме 2686 центнеров, по реализации молока – в объёме

35 тонн. Общий доход составил 312 065 рублей. Отчёт подписал,

сменивший к тому времени С. Ф. Фоменко, председатель Павел

Тимофеевич Малый, а также бухгалтер Ксения Александровна Без�

гласная�Панкова и председатель ревкомиссии Василий Васильевич

Григоренко, прибывший в станицу по ранению фронтовик.

Весной 1944 года очередным председателем колхоза был из�

бран Фёдор Антонович Резуненко, член ленинской партии со вре�

мён гражданской войны, участник Великой Отечественной вой�

ны – он сражался с врагом в партизанском отряде «Северный»,

которым командовал бывший директор Челбасской машинно�трак�

торной станции Павел Фёдорович Тыщенко.

Трудное время выпало на его долю – война всё ещё продолжа�

лась, мужских рук в хозяйстве не хватало, техника из�за поломок

в работе использовалась мало, основной тягловой силой были ко�

ровы и лошади. Да и колхозники, в большинстве своём – женщи�

ны да подростки. Какая уж тут производительность и урожайность!

Полегче стало через год, когда в станицу один за другим ста�

ли возвращаться уцелевшие и демобилизованные красноармейцы.

Вот сохранившиеся отчётные данные о ходе выполнения планов по

севу зерновых и пропашно�технических культур за первые пять

мирных лет.

1944 г. 1945 г. 1946 г. 1947 г. 1948 г.

Озимая пшеница 650/500 769/764 801/995 860/787 860/704

( план/факт в га)

Яровая пшеница 200/37 70/70 100/100 350/250 240/459

Яровой ячмень 460/528 640/600 413/413 420/542 350/300

Кукуруза 310/310 270/251 240/240 275/279 301/300

Подсолнечник ———— 350/318 262/206 270/278 300/30

Урожайность культур за эти же годы в центнерах составила:

Зерновых колосовых 9,6 6,5 8,2 3,1  8,4

Подсолнечника 1,7 7,4 3,9 7,4  5,4

Из года в год труженики колхоза имени Чапаева стремились

увеличивать посевные площади сельскохозяйственных культур в

меру своих возможностей. Но их труд нередко корректировала по�

года. В 1947 и 1948 годах, например, пыльные бури сократили

площади озимых колосовых культур, и весной пришлось занимать�

ся севом яровых. Возможного урожая по этой причине получить не

удалось.

Производить продукции больше и лучшего качества в послево�

енные годы старались все сознательные колхозники. Важность

такого стремления понимали и бывшие труженики тыла, и бывшие

фронтовики – страна находилась в разрухе, а люди голодали. От�

лынивать от работы означало – вредить обществу.

Воспитательные функции на себя взяла партийная организа�

ция, которую в 1945 году возглавлял Степан Акимович Гах, а потом

его последователи – Трофим Тарасович Першин и Иван Петрович

Быканов. Распространение получило возрождённое социалисти�

ческое соревнование с мерами морального стимулирования. Не

оставляли без внимания лодырей и расхитителей общественного

добра.

29 октября 1945 года в колхозе имени Чапаева состоялось за�

седание правления колхоза, в решении которого его участники,

проанализировав ситуацию с трудовой дисциплиной, записали:

«Передать в милицию дело на Е. Собур и О. Клименко за хищение

посевного зерна в количестве восьми килограммов». Подобные

случаи в сельскохозяйственных артелях случались нередко, и лю�

дей, решившихся на воровство, можно было понять – голод тол�

кал на такие поступки. Но закон есть закон, и садились сельские

труженики в тюрьмы за сумку зерна или несколько початков куку�

рузы.

Тунеядцев не терпел сам коллектив. В другом протоколе

сделана такая запись: «Обязать завхоза Малого Павла и секре�

таря колхоза Панкову (Безгласную) Ксению выявить всех, кто

плохо выходит на работу, и заставить  робить так, как работают

все колхозники». К Григорию Дрыге, судя по документам, была

применена самая серьёзная мера воздействия – его исключили

из колхоза.

А вот о трудолюбивых, но нуждающихся в заботе коллектива,

партийная организация, состоящая, в основном, из демобилизо�

ванных красноармейцев, беспокоилась постоянно и помогала, как

могла. Такие свидетельства приятно читать и сейчас: «Помочь Со�

бур Марии хлебом и топкой», «Продать желающим поросят ценой

300 рублей», «Выдать в помощь Васильченко Варваре 25 кг ячме�

ня и 25 кг суржи», «Отчислить в фонд помощи для семей военно�
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служащих и погибших воинов озимой пшеницы 3,1 га, яровой –

1 га, ячменя – 2 га, подсолнуха – 1 га».

Правление колхоза имени Чапаева в сороковые годы наряду с

производственными вопросами,  решало и социально�бытовые. На

серьёзном уровне рассматривались вопросы «о разбитом стекле в

кладовой», «о цыплятах, которых съела свинья Лымарь Марии», «о

прокисшем бидоне молока», «об изношении мешка в количестве

1 штуки» и многие другие. Хозяйское отношение к общему делу

было характерно для коренных земледельцев, прошедших через

войну с фашистами.

В 1946 году, учитывая потребности в расширении и укрепле�

нии материальной базы хозяйства, желание колхозников иметь

собственные жилые дома, правление создало строительную бри�

гаду из пятнадцати человек, организовало работу кузницы – в ней

работали П. Ф. Саламаха и К. Е. Бятец. Летом 1947 года средств и

сил хватило даже на  открытие детской площадки.

5 февраля 1948 года на отчётно�выборном собрании предсе�

датель правления Ф. А. Резуненко докладывал о проделанной в

минувшем году работе. Насколько трудной и не очень результа�

тивной она была, можно судить по одному прозвучавшему приме�

ру – на заработанный трудодень колхоз смог выдать по 180 грам�

мов зерна. Легко  подсчитать годовой заработок семьи из двух

трудоспособных человек – мужа и жены. Общее количество тру�

додней – около восьмисот, следовательно, зерна достанется 144

килограмма. Совсем мало, если учесть наличие в семье двух�трёх

детей и живность на подворье, которую тоже чем�то надо посто�

янно кормить. Натуральная оплата труда механизаторов отлича�

лась в лучшую сторону, но ведь и нагрузка на них была значи�

тельно большей.

Общие объёмы производства зерна и кормовых культур не

удовлетворяли и потребностям животноводства. Надой молока на

фуражную корову не превышал двух тысяч килограммов в год.

Низкими были и привесы животных. Эти и другие результаты дея�

тельности коллективного хозяйства под руководством председате�

ля Ф. А. Резуненко критически оценил секретарь партийной орга�

низации Т. Т. Першин.

   Участникам отчётно�выборного собрания ничего не остава�

лось, как избрать нового руководителя. Им стал Семён Фёдорович

Фоменко. Земледельцы и животноводы знали его, руководивше�

го этим же хозяйством с 1939 года по 1942 год. В состав правле�

ния включили также Степана Степановича Тарана, Александра

Емельяновича Шурубу, И. П. Рудченко, П. Т. Малого, Раису Дуби�

ну, Ивана Антоновича Каприза, Ивана Ивановича Каприза и Г. Я.

Чуприну. Полеводческие бригады с согласия собрания  возглави�

ли И. А. Каприз, П. Т. Малый и А. К. Серка, овощеводческую –

С. А. Гах, садоводческую – А. Я. Ефросиненко, молочно�товарную

ферму – Т. Т. Першин.

 Ближайшее партийное собрание сменило своего секретаря на

другого – Ивана Петровича Быканова.

Реальная возможность потерять доверенную коллективом

должность подстёгивала хозяйственных и партийных руководи�

телей не только от рядовых колхозников требовать производи�

тельной работы, но и самим показывать пример добросовестно�

го и творческого отношения к делу.  Весенний сев 1949 года в

колхозе имени Чапаева удалось провести качественно и в небы�

вало короткий срок – всего за десять дней. В пример другим ста�

вили Павла Кощавку, Александра Степановича Тарасенко, Екате�

рину Говор, Ольгу Галыч, Михаила Григоренко и других земле�

дельцев. Позже свое «слово» сказала пыльная буря, но

полеводы успели исправить ситуацию – четыреста гектаров засе�

яли кукурузой и двести – просом.

Зерно урожая 1948 года – государству
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В этот же период все колхозы, в том числе и имени Чапаева,

приступили к осуществлению государственной программы по степ�

ному лесоразведению. Лесные полосы, как утверждали учёные,

могли защитить посевы от пагубного влияния пыльных бурь. Лесо�

защитную бригаду в хозяйстве возглавил коммунист Степан Аки�

мович Гах. Уже осенью 1949 года она сформировала лесополосы

на первых пятнадцати гектарах.

Занимался колхоз и заготовкой леса, очень нужного для воз�

ведения хозяйственных объектов на полевых станах и животновод�

ческих фермах. С этой целью для работы на Севере была создана

ударная группа лесорубов во главе с  Михаилом Панченко.

В историю колхоза имени Чапаева славные страницы своим

добросовестным трудом вписали Анна Белявская, Агафья Быкано�

ва, Тамара Гурова, Андрей Ефросиненко, Варвара Каряка, Павел

Кощавка, Лука Кожура, Дмитрий Лысенко, Александр Палий, Фё�

дор Спичка, Екатерина Говор, Екатерина Тарасенко, Иван Величко,

Григорий Ляшко и многие другие.

В 1950 году колхоз имени Чапаева прекратил своё существо�

вание и вошёл в состав укрупнённого коллективного хозяйства

имени Будённого.

КОЛХОЗ ИМЕНИ С. М. БУДЁННОГО

Председатель Федорец

Колхоз имени Будённого в силу сложившихся обстоятельств в

1938 году стал правопреемником колхоза имени Ларина. Собствен�

но, это было одно и то же хозяйство с его земельными угодьями,

движимым и недвижимым имуществом. Сменилось только назва�

ние, так как прежнее иметь было невозможно – председателя Азо�

во�Черноморского крайисполкома Виталия Филипповича Ларина

репрессировали и расстреляли.

Первым председателем колхоза имени Будённого стал Васи�

лий Степанович Федорец. На земле он трудился с малых лет, в

двадцатых годах проявил себя активистом комсомольской органи�

зации. Знающие его люди говорили, что парень отличался смело�

стью и ловкостью. В начале тридцатых годов он командовал кава�

лерийским взводом, который составляли временно призванные на

службу казаки из местного населения. Отчаянный наездник и уме�

Казачьи скачки
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лый рубака, он не пропускал ни одного конноспортивного состя�

зания.

И позже, когда возглавил колхоз имени Ларина�Будённого, в

праздники сам нередко организовывал скачки, участвовал в них и

почти всегда завоёвывал призы. На его рабочем столе в правлении

колхоза лежала пепельница, сделанная собственноручно из копы�

та любимого коня, погибшего в боях на Кавказе. Василий Степано�

вич Федорец стал прототипом одного из главных героев романа

челбасянина Кузьмы Катаенко «Наши девушки» – Кравца.

Как руководитель трудового коллектива, он считался строгим

и требовательным, обладал завидными организаторскими способ�

ностями, умел найти индивидуальный подход к каждому конкрет�

ному человеку. И на уважительное отношение люди отвечали доб�

ром – трудовой и технологической дисциплиной, повышением

производительности труда на своих участках, а в итоге – растущи�

ми конечными результатами. Уже через год колхоз имени Будён�

ного смог включиться в социалистическое соревнование за полу�

чение 100�пудового урожая зерна колосовых культур.

В. С. Федорец, как и многие патриоты своей страны, участво�

вал в Великой Отечественной войне, а после освобождения от ок�

купантов станицы Челбасской вернулся к своим обязанностям и

руководил хозяйством до 1956 года. Лишь болезнь заставила его

оставить должность.

Колхозные  кадры

Немало добрых слов в станице Челбасской можно услышать и

сейчас о бригадире полеводческой бригады Дмитрии Петровиче

Юрченко – умелом руководителе среднего звена, настоящем хо�

зяине и душевном человеке.

– Помню такой случай, – рассказывал пенсионер Антон Евдо�

кимович Вишневецкий. – Пшеница уже дозревала, и одно из полей

больше других радовало глаз. В это время колхоз посетил первый

секретарь Сталинского райкома партии Канаев. Проехал по полям,

осмотрел всё и распорядился: «Бригадир, загоняй комбайны и

коси!». Юрченко не стал ему перечить, но и к косовице не присту�

пил. Доложили партийному лидеру, что его ослушались, и устро�

ил секретарь бригадиру проволочку. А тот своё отстаивать стал:

«Не настроены комбайны, потерь много сделают». А через день

скосил�таки поле, но жатками. Потом включил в дело молотилку с

паровым двигателем и собрал качественно добротное зерно. И с

другими работами управились по�хозяйски – скирды соломы сто�

яли ровные, полова убрана. Не знаю, получил ли Дмитрий Петро�

вич наказание, но своё дело он знал хорошо. Очень жаль, что та�

кой человек погиб на фронте в Великую Отечественную войну…

Другими полеводческими бригадами в хозяйстве старатель�

но руководили Михаил Петрович Пивень, Иван Михайлович Синь�

ко, Фёдор Иванович Шулежко. Работоспособный коллектив ме�

ханизаторов тракторной бригады № 17 машинно�тракторной

станции, работавший в колхозе имени Будённого, сумел создать

её руководитель Василий Яковлевич Москаленко. Шесть человек,

трудившиеся посменно на трёх тракторах, вовремя и качественно

выполняли необходимые агроприёмы. У полеводов не было заме�

чаний к механизаторам Александру Никитовичу Клименко, Мат�

вею Яковлевичу Москаленко, Александру Андреевичу Степанен�

ко и другим.

Среди рядовых колхозников в группе передовиков социалис�

тического соревнования нередко называли имена  Сергея Павло�

вича Федорца, Ивана Ивановича Редько, Семёна Емельяновича

Крючкова. Каждый вырабатывал до тысячи трудодней, тогда как

средняя выработка по колхозу составляла в пределах трёхсот – че�

тырёхсот трудодней. Вот один лишь штрих, характеризующий ко�

нюха Ф. Н. Грызлова: «Он один успевал поить всех животных фер�

мы из трёх колодцев, доставая воду вёдрами». Не каждый спосо�

бен был выдерживать такую нагрузку ежедневно.

Строители  водохранилища

19 января 1940 года в Краснодаре прошло совещание секре�

тарей краевого, адыгейского областного и районных комитетов

ВКП(б) по вопросу о строительстве Тщикского водохранилища. В

результате длительных дискуссий был подготовлен документ стро�

гой секретности, который на другой день утвердили  Краснодар�

ский крайком партии и крайисполком. В постановлении «О ликви�

дации наводнений и урегулировании вод в низовьях реки Кубани»

говорилось: «1) Произвести в 1940 году строительство Тщикско�

го водохранилища, с окончанием его 1�го декабря с. г. 2) Провес�

ти в 1940 году проектно�изыскательские работы по Шапсугскому

Становление и развитие сельхозпредприятия



108 109Цветков В.А.

плавневому водохранилищу, с осуществлением его строительства

в 1941 году…».

Как следует из другого документа – докладной записки крае�

вого комитета партии заместителю председателя Совнаркома СССР

А. И. Микояну, Тщикское водохранилище рассчитано на объём в

375 миллионов кубометров воды, а общая стоимость его строи�

тельства определена в сумме 63 433 тысячи рублей. «Для выполне�

ния земляных и бетонных работ, – говорится далее в документе, –

потребуется 45 000 колхозников в течение двух месяцев…».

17 марта 1940 года в постановлении Краснодарского крайко�

ма ВКП(б) были сделаны уточнения о том, чтобы «провести стро�

ительство силами и средствами колхозов и колхозников Красно�

дарского края по методу народного скоростного строитель�

ства…». На строительство Тщикского водохранилища в числе

других были привлечены колхозы и колхозники Каневского, Ново�

минского и Сталинского районов.

Челбасский колхоз имени Будённого направил на строительство

Тщикского водохранилища бригаду в составе шестидесяти человек

во главе с бригадиром Константином Дмитриевичем Тараном. Стро�

ители отправились к месту назначения со своими лошадьми и брич�

ками, кухнями и необходимым для работы инвентарём.

Отличавшийся в колхозных делах трудолюбием и смекалкой

переселенец Алексей Захарович Бегляк и на народной стройке ос�

тался верен себе. Он смастерил удобную в работе лопату – с корот�

ким черенком и заострённым концом штыка. Производительность

труда увеличилась, а усталость была не больше, чем у остальных.

Экспромтный опыт новатора переняли работники других колхозов,

работавшие в котловане.

 На строительстве Тщикского, а позже и Шапсугского водохра�

нилищ ярко проявился массовый трудовой героизм. По две нормы

и более выполняли представители колхоза имени Будённого Антон

Евдокимович Вишневецкий, Александр Харитонович Живогляд,

Фёдор Никанорович Грызлов и многие другие.

Вдохновенные предвоенные годы

Не только всенародные ударные стройки объединяли и вдох�

новляли сельских тружеников, но и с каждым годом улучшающи�

еся условия труда и конечные его результаты.

Изготовление самана в колхозе имени Будённого

Тракторная бригада колхоза имени Будённого. Бригадир С. Н. Клименко

Круговая вспашка
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К развитию животноводства, например, заметный толчок дало

постановление  ЦК ВКП(б) и Совнаркома СССР от 8 июля 1939 года

«О мероприятиях по развитию общественного животноводства в

колхозах». В сельскохозяйственных предприятиях страны вводил�

ся новый порядок продажи мяса государству – в зависимости от

размера имеющихся земельных угодий. Месяцев шесть спустя до�

кумент был доработан с учётом поступивших предложений и трак�

товался по�другому – стала использоваться погектарная система

заготовок всей сельскохозяйственной продукции.

Появилась потребность в наращивании объемов производства

и реализации мяса и молока, подсолнечника и различного зерна.

Такую задачу можно было решить, имея не только желание, а оно

было, но и прочную материально�техническую базу. Поэтому прав�

ление решило вплотную заняться этим вопросом. Колхоз имени

Будённого одним из первых включился в социалистическое сорев�

нование по выполнению планов производства и заготовок продук�

ции животноводства и растениеводства.

Достижения лучших тружеников всегда замечали и по возмож�

ности отмечали принародно. Колхознице второй полеводческой

бригады Анне Петровне Степаненко в качестве приза как�то пода�

рили овцу. Другим вручали грамоты, о них рассказывали в боевых

листках и другой наглядной агитации. Весь колхоз знал уважае�

мых людей, таких, как животновод Прасковья Александровна

Шевченко, полеводы Анастасия Яковлевна Даценко, Мария Дени�

совна Кириленко, Елена Любчич, садовод Иван Ефимович Сныга…

Буденновцы активно поддерживали инициативы и других сель�

ских тружеников. Так, они стали последователями починов Кон�

стантина Борина и Прасковьи Кавардак. Эффективная эксплуата�

ция технических средств, разумное использование имеющейся

земли, повышенная трудовая дисциплина и другие слагаемые по�

степенно стали улучшать ситуацию в отраслях сельскохозяйствен�

ного производства. В колхозе стали внедрять  пожнивные посевы,

раздельный способ уборки зерновых колосовых культур и другие

технологические новшества.

Много лет спустя труженики колхоза имени Будённого добры�

ми словами характеризовали предвоенный период своей жизни,

называли те годы самыми светлыми, полными вдохновенного и

энергичного труда. Возросшая оплата труда позволяла людям

строить свои дома, покупать лучшую одежду и обувь «не хуже, чем

у городских жителей». Активизировала свою деятельность и

сельская потребительская кооперация. Она уже могла предлагать

в качестве встречного товара строительные материалы и даже та�

кую роскошь, как велосипеды.

Каждую осень станица Челбасская шумела весёлыми свадьба�

ми, а по весне в молодых семьях звонкими голосами заявляли о

своём появлении на свет новые станичники. Дети школьного воз�

раста тоже не были обделены государством – всем им предоста�

вили возможность получать бесплатно семилетнее образование. В

повседневную жизнь входили передвижные киносеансы, доступ�

ные по цене газеты и журналы.

Мужчины – на фронт, женщины – на тракторы

22 июня 1941 года фашистская Германия вероломно напала на

нашу страну. Уже на следующий день командующий Северо�Кав�

казским военным округом издал приказ: «В соответствии с Указом

Президиума Верховного Совета СССР Ростовскую область и Крас�

нодарский край считать переведёнными на военное положение…».

Линия фронта приближалась к Кубани. Большую часть выра�

щенного в том году урожая труженики колхоза имени Будённого

отправили воинам Красной Армии. На фронт по призыву и добро�

вольцами ушли лучшие колхозники – Валентин Трофимович Таро�

вик, Дмитрий Бабенко, Григорий Иванович Гах, Тимофей Иванович

Площадний, Сергей Порфирьевич Колесник, Василий Григорьевич

Богодист, Сергей Чучмарь и многие другие.

В первый же день войны бюро краевого комитета ВКП(б)

приняло постановление «О привлечении на работу девушек�трак�

тористок». В нём отмечалось, что «большой резерв трактористок,

подготовленных в МТС, на тракторах не работает». И действитель�

но, проверка 71 машинно�тракторной станции края показала, что

резерв таких специалистов составлял 2065 человек, а практичес�

ки работали на тракторах и комбайнах 665 девушек и женщин.

Крайком партии обязал директоров МТС и заведующих райзо

провести более точный учёт подготовленных кадров и привлечь

их к работе.

В колхозе имени Будённого в связи с нехваткой мужчин все

колхозные дела легли на плечи оставшихся в станице стариков,

женщин и подростков. Они и полевые работы довели до ума, и к
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зимовке подготовились и провели её нормально. Девушки актив�

но записывались на курсы трактористок, старательно изучали ус�

тройство сельскохозяйственной техники и осваивали вождение в

полевых условиях. История сохранила их имена. Это Нина Люб�

чич, Ольга Колинько, Надя Москаленко, Паша Емельяненко, Ма�

рия Белявская. Вместе с ними профессию тракториста осваивали

и подростки, старавшиеся казаться взрослее, чем они были на

самом деле, – Павел Шимон, Георгий Кочура, Иван Бут, Андрей

Чучмарь.

Весной 1942 года имеющихся сил и средств в хозяйстве не

хватило для того, чтобы засеять все предназначенные для этого

площади. Да и с них не смогли собрать в полном объёме выращен�

ный урожай – 5 августа станицу Челбасскую оккупировали немцы

и пробыли в ней вплоть до 3 февраля следующего года.

Мирный труд во время войны

Вскоре после изгнания из станицы фашистских захватчиков к

исполнению обязанностей председателя колхоза имени Будённо�

го возвратился Василий Степанович Федорец, и привычная дово�

енная жизнь стала восстанавливаться.

Работы навалилось много. Тракторный парк находился в ужас�

ном состоянии. Рабочий скот стоял истощённый от постоянного

недоедания. Семенного материала на имевшиеся площади не хва�

тало.

По призыву партийной организации к восстановительным ра�

ботам подключились все колхозники. Из�под развалин сараев и

мастерских доставали и приводили в рабочее состояние плуги, бо�

роны, что�то реанимировали с помощью запасных частей, ремон�

тировали гужевой транспорт. По крохам с личных подворий в кол�

лективный амбар сносили зерно для весеннего сева.

Нехватка рабочей силы ощущалась остро. Из 332 трудоспо�

собных колхозников мужчин имелось всего 35, да и те – старики,

инвалиды или раненые красноармейцы. Необходимые полевые

работы 1943 года помогли выполнить привлечённые со стороны

люди – 78 человек из государственных учреждений и 55 – бойцов

из формировавшейся неподалеку части Красной Армии.

Поработали ударно. Кукурузы вместо плановых 85 гектаров

посеяли 274, ячменя вместо 200 – 264 гектара. Однако из�за того,

что другие важные агроприёмы  или не были выполнены вовсе,

или выполнены с нарушением требований, конечный результат

хорошим не получился. Средняя урожайность озимой пшеницы

составила 5,2 центнера с гектара, яровой пшеницы – 7,9, ярово�

го ячменя – 5,7, кукурузы в зерне – 3,4, овса – 8,1, проса – 1,8,

подсолнечника – 3,2 центнера. Ни по одному виду план выполнен

не был.

Благоприятнее дела сложились в животноводстве. Надой мо�

лока на фуражную корову за год составил 2092 килограмма –

чуть больше определённого рубежа. План продажи мяса государ�

ству также удалось перевыполнить на 4,4 тонны. Лучшая доярка

колхоза 18�летняя Анна Матвеевна Колядина от каждой из вось�

ми коров своей группы смогла надоить по 2360 килограммов мо�

лока. Премиями отмечена и хорошая работа пчеловодов  Михаи�

ла Меркурьевича и Анны Васильевны Живогляд и Елены Василь�

евны Бабенчик.

 В каждой из трёх полеводческих бригад тоже были свои пере�

довики производства. От 1000 до 1600 трудодней, при средней

выработке в 300�400, заработали Анастасий Фёдорович Горбатен�

ко, Григорий Харитонович Клименко, Андрей Семёнович Прище�

па, Григорий Иосифович Приходько, Татьяна Никаноровна Грыз�

лова, Андрей Дмитриевич Кириленко, Харитон Дорофеевич Жи�

вогляд, Наталья Григорьевна Пивень и другие. На каждый

трудодень правление выдало по 3 рубля 50 копеек деньгами и по

455 граммов зерна.

19 января 1944 года в колхозе имени Будённого состоялось

очередное отчётно�выборное собрание. В своём председателе Ва�

силии Степановиче Федорце люди не сомневались и вновь довери�

ли ему руководящий пост. Членами правления были избраны са�

мые трудолюбивые и уважаемые колхозники – Анастасия Яков�

левна Доценко, Анна Иосифовна Таровик, Александр Ефимович

Сныга, Яков Поликарпович Река, Захар Васильевич Воропай и Гав�

риил Таран. Ревизионную комиссию возглавил Кузьма Петрович

Пугач.

Становление и развитие сельхозпредприятия
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ГЕНЕРАЛ УСАТЫЙ

Взрослая, а можно даже ска�

зать мужская жизнь для четырнад�

цатилетнего паренька Федьки Уса�

того из станицы Челбасской нача�

лась в его тринадцать лет. В фев�

рале учебный год в местной школе

ещё продолжался, а он учёбу ос�

тавил и с красноармейским отря�

дом покинул и отчий дом, и родные

места.

…Революционное настроение

в среде станичников зародилось,

пожалуй, в конце 1917 года, когда

после установления в Петрограде

Советской власти был расформи�

рован лейб�гвардии казачий полк.

Служивший в нём Иосиф Ксено�

фонтович Петровский остался не у

дел и возвратился в родную станицу Челбасскую. Землякам он не

только свежие новости привёз, но и литературу со статьями осно�

вателя нового государства Владимира Ильича Ульянова (Ленина).

Вскоре, в январе 1918 года, и новые идеологические бойцы

возвратились с фронта домой. Среди них был родной дядя Фёдо�

ра Усатого Лука Иванович Шарапов и его боевой друг Владимир

Никитович Лысенко. В Челбасскую их направила партия для про�

ведения разъяснительной работы среди бедных казаков и иного�

родних.

Вечерами бывшие фронтовики собирались в хате Иуды Ивано�

вича Усатого, и каждый раз Фёдор, с молчаливого согласия отца,

тихо сидел за ширмой и внимательно слушал горячие дискуссии

бывалых людей. Когда разговор становился очень уж шумным,

хозяин дома, дабы не навлечь на семью беду, жестом успокаивал

ораторов. Тише, мол, и у стен уши бывают.

Разговор, с чего бы он ни начинался, всегда приходил к одно�

му – как быстрее и без крови установить Советскую власть в Чел�

басской. Слухи один за другим приходили в станицу из ближай�
ших хуторов: там  атаманов уже свергли. Что дальше�то?

Таких смелых высказываний и практических действий раньше
совершать было непозволительно. Однажды Иуда Иванович из

предосторожности хотел удалить сына из комнаты, но Л. И. Шара�
пов встал на защиту племянника: «Пусть послушает. Не маленький

уже. Сам во всём разбираться должен…».
12 февраля 1918 года в школу Фёдор не пошёл. В тот день на

станичной площади люди собрались на решающий их судьбы ми�
тинг. Хотелось найти ответ на вопрос «Жить будем, как прежде,

или по�новому?». Парнишка спрятался за церковной оградой, при�
тих там и стал наблюдать за происходящим.

С трибуны, наскоро сколоченной по требованию фронтовиков
и последующему распоряжению атамана Реки, выступали в основ�

ном служивые люди, которые повидали больше других,  которым
было что сказать землякам. Многих Фёдор Усатый знал – Исидо�

ра Петровского, Кирилла Романовича, Хамиджана Байкеева, Фё�
дора Резуненко, Ефима Сычёва и других. Вскоре после начала ми�

тинга к площади подтянулись и стали его участниками конные и
пешие казаки, старики и молодёжь, женщины, которым раньше

участие в сборах не дозволялось. Всё закончилось тем, что в Чел�
басской была провозглашена Советская власть. Её исполнитель�

ный орган – революционный комитет общество доверило возгла�
вить В. Н. Лысенко. Комиссаром был избран Л. И. Шарапов.

Первая советская весна наступила рано. Созданный по иници�
ативе станичного ревкома и его председателя Владимира Никито�

вича Лысенко кавалерийский полк готовился за околицей к боево�
му походу. Когда конники уже садились в сёдла, со стороны хат

заметили бегущего в их сторону парнишку. Он махал руками, падал
в грязь, поднимался и снова устремлялся вперёд, словно боясь

опоздать. Его привели к командиру.
– Ты кто такой? – не узнав в измазанном грязью бегуне сына

И. И. Усатого, спросил В. Н. Лысенко.
– Фёдор Усатый я. Возьмите меня с собой!

– Зачем тебе, мальцу, походная и опасная жизнь?
– Хочу свободы для всех и счастья.

Стоявшие поблизости конники рассмеялись. Улыбнулся и ко�

мандир.

Война народная
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– Что ж. Мы тоже этого желаем.

Он осмотрелся, увидел нужного казака и подозвал к себе:

– Григорий, возьми парня в свою сотню. Он грамоту знает,

пригодится. Обучи боевому искусству, сделай из него настоящего

казака.

Так начался новый жизненный путь будущего генерал�майора

Фёдора Иудовича Усатого.

…Уже в середине апреля 1918 года весна полностью вступила

в свои права. Природа отдавала предпочтение зелёным краскам. Хо�

рошо прогреваемый днём воздух, пропитанный запахами полевых

цветов, кружил голову. Новая жизнь всё смелее проникала в обще�

ство, и вдохновенные революционеры старались побыстрее ликви�

дировать классового врага, чтобы вернуться к семьям и зажить

счастливо. Но не всем суждено было это увидеть и прочувствовать.

В бою под Екатеринодаром от пули корниловца погиб Исидор

Петровский. Тело его привезли в Челбасскую и предали земле в

присутствии почти всех станичников. Впереди траурной колонны с

приспущенным красным знаменем в руках торжественной посту�

пью шёл белокурый широкоплечий паренёк с обнажённой голо�

вой – Фёдор Усатый.

Зачисленный во вторую сотню 2�го Кубанского кавалерийско�

го полка, которой командовал Григорий Прокофьевич Рудой, он

участвовал почти во всех боевых операциях – подносил бойцам в

окопы патроны, выносил с поля боя раненых, врывался в ряды про�

тивника на пулемётной тачанке. Вместе с однополчанами прошёл от

предгорий Кавказа до песчаных степей Астрахани. Там, в городе

Чёрном Яре, 19 октября 1919 года на партийном собрании 38�го

полка 7�й кавалерийской дивизии Фёдора приняли в ряды комму�

нистической партии. А было ему всего пятнадцать лет.

Чуть более года назад в станице Челбасской его приняли в ар�

мейскую среду как наиболее грамотного, но сейчас он чувствовал,

что имеющегося запаса знаний очень даже мало. И он снова сел за

учебники. Сначала окончил пулемётные курсы командного соста�

ва в Волынске, потом – Кубанскую совпартшколу, Ленинградский

институт красной профессуры. А завершил военное образование

в 1935 году в Качинской школе военных лётчиков.

Очередной страницей биографии Фёдора Иудовича стала Ис�

пания, где в 1937�1938 годах он служил в качестве советника на�

родной армии, воевавшей с фашистами. А с 1941 года – с ними

же, но уже отстаивая интересы Союза Советских Социалистичес�

ких Республик. Сначала был комиссаром военно�воздушных сил

Ленинградского фронта. Потом воевал против захватчиков на Се�

веро�Кавказском, Сталинградском, Воронежском, Брянском, Ка�

лининском, 3�м Белорусском, 1�м и 2�м Прибалтийских фронтах.

О многочисленных ратных буднях и подвигах генерал�майора

Ф. И. Усатого можно судить по его наградам. Великую Отечествен�

ную войну он завершил, имея в своём активе ордена Ленина, Крас�

ного Знамени, Красной Звезды, Отечественной войны двух степе�

ней, Кутузова второй степени, множество медалей, в том числе и за

боевые действия в Испании.

В мирное время Фёдор Иудович свой богатый жизненный опыт

охотно передавал курсантам военной академии. Он охотно переписы�

вался с учащимися 62�й челбасской школы, в которой азы знаний по�

стигал и сам. Иногда приезжал в родную станицу, лично общался с

учащимися, руководителями и рядовыми тружениками местных кол�

хозов. Разговоры вели не только о прошлой жизни генерала, реаль�

ных делах жителей станицы, но и о будущем нашей общей страны.

В 1978 году, последнем году жизни героического генерала,

она была ещё светлой и радостной…

САБЛЯ ИГНАТА

Марфы Ивановны Рудзит с
нами уже нет – ушла она из жиз/
ни 20 сентября 2001 года на 97/м
году. Ушла вместе с двадцатым
веком. Но осталась в памяти
многих каневчан, которые ее
знали и уважали, нередко быва/
ли в ее доме на улице Таман/
ской. Особенно частыми гостя/
ми здесь были школьники. Они
всегда просили Марфу Иванов/
ну показать им семейную релик/
вию – саблю Игната Петровича
Рудзита, мужа ее, рассказать о
ней. Никому не отказывала в та/

Война народная
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ких просьбах комсомолка двадцатых годов, активистка кол/
хозного движения в районе, член правления первого в Канев/
ской колхоза имени газеты «Правда». Снимет со стены саблю
в ножнах, положит на стол очки и, поправив прядь седых во/
лос, рассказывает...

В ноябре 1893 года в бедной латышской семье родился маль�

чик, которого назвали Игнатом. Трудно было отцу прокормить всех

своих детей, поэтому они с малых лет приучались зарабатывать

себе на кусок хлеба. Такова была и доля Игната. После начальной

школы отец направил его в Ригу на стеклозавод, где мальчик рабо�

тал сначала учеником, а затем мастером�стеклодувом.

Первая мировая война застала Игната солдатом царской ар�

мии. В одном из боев Игнат убил вражеского офицера и как тро�

фей забрал его саблю. Шел 1914 год...

А спустя три года двадцатичетырехлетний Игнат Рудзит уже

командовал отрядом красных латышей на баррикадах Путиловско�

го завода, участвовал в штурме Зимнего. Сражался с белофинна�

ми и белополяками, с десантом американо�английских интервен�

тов, высадившихся на севере России.

В начале 1919 года И. П. Рудзит был направлен в распоряже�

ние армии Семена Михайловича Буденного на юг страны и назна�

чен заместителем командира 33�го Северодонецкого полка шестой

Чонгарской дивизии, потом – командиром 32�го Белоглинского, а

затем – 34�го Ростовского полка.

Спустя много лет его сослуживец Максим Федорович Стрель�

цов будет вспоминать об освобождении Крыма: «Дул влажный

осенний ветер. Конники Первой конной армии шли к Крыму. Еще

за тридцать верст до Сиваша мы спешились и навьючили на своих

боевых коней большие связки камыша. На пулеметные тачанки и

подводы нагрузили солому. К вечеру первым подошел к Чонгар�

скому мосту наш Ростовский полк, которым командовал любимец

дивизии, рубака большого мастерства, смелый и энергичный ко�

мандир Игнат Петрович Рудзит. Тут же, не теряя времени, начали

делать настил от самого берега. Эскадрон за эскадроном непре�

рывно подходил к берегу. Красноармейцы и командиры, стоя в ле�

денящей соленой воде, клали связки камыша на дно и закрепляли

их колышками. Все дальше и дальше уходили люди, обозначая под�

водный мост двумя рядами вех. Они прокладывали путь к победе,

путь через «гнилое море», через которое ни одна армия не перехо�

дила вброд...

Сломив сопротивление противника, мы повернули на Ар�

мянск и вышли в тыл врагу, оборонявшему Перекопский переше�

ек. Врангелевцы, зажатые между двух огней, не выдержали наше�

го натиска и начали отступать. Неотступно преследуя врага, мы

очистили Крым от белогвардейцев, сбросили остатки войск в

Черное море».

Во многих боях принимал участие Игнат Петрович Рудзит. И

всюду он был неразлучен со своей саблей. Сколько врагов погиб�

ло от «знакомства» с ней! С завистью поглядывал на знаменитую

саблю командир шестой Чонгарской дивизии Ока Иванович Горо�

довиков. Но уговорить Игната Петровича расстаться с ней так и не

удалось...

Демобилизовавшись в 1925 году, Рудзит прибыл в Каневскую.

Работал начальником районного отдела милиции, председателем

Челбасского, а затем Каневского сельского Совета. В станице

Челбасской, как утверждают знатоки истории, особенно возрос�

ла партийно�хозяйственная деятельность Совета, когда его воз�

главлял с 1925 г. по 1927 г. Игнат Петрович Рудзит. Выходец из

бедной латышской семьи, он прошёл славный путь от простого

рабочего до командира кавалерийского полка Первой конной ар�

мии. И в мирной жизни он показывал другим пример искренней

преданности государству, в котором власть принадлежала наро�

ду. Хозяйское отношение к земле в период начинающейся орга�

низационной перестройки давало положительные результаты.

Урожайность зерновых колосовых культур поднялась до 13 цент�

неров с гектара, подсолнечника – до 10 центнеров. При Рудзите

Челбасская впервые выполнила задание по сбору продоволь�

ственного налога.

В довоенные годы празднование 1�го мая и 7�го ноября не об�

ходилось в станицах без конно�спортивных состязаний. Соревно�

вались в рубке лозы, в гладкой скачке, в конкуре. На всех состяза�

ниях неизменным любимцем публики был Игнат Петрович Рудзит.

С должности председателя каневского колхоза «Красный колос»

в первые же дни Великой Отечественной войны он ушел на фронт.

Знаменитую саблю отдал жене со словами: «Отвоевала, видно,

моя помощница, вышло ее время. В этой войне ее сменит другое

оружие...».

Война народная
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Когда в августе 1942 года фашисты временно заняли Канев�

скую, Марфа Ивановна спрятала саблю в стену дома и вынула ее

оттуда, когда в станицу вступили советские войска.

Не дождалась сабля своего хозяина. Майор Игнат Петрович

Рудзит погиб в мае 1942 года.

ВЫСОТА 144,4

Григорий Моисеевич Дуб –
единственный из уроженцев
станицы Челбасской в годы Ве/
ликой Отечественной войны
был удостоен звания Героя Со/
ветского Союза. Родился этот
замечательный человек 15 июля
1919 года. После окончания се/
милетней школы работал на/
чальником пожарной команды.
В Красную Армию был призван
в 1940 году, а воевать с немец/
ко/фашистскими захватчиками
начал в июне 1942 года.

Девятого мая 1944 года по/
мощник командира взвода
1001/го стрелкового полка (279/я

стрелковая дивизия 51/й армии 4/го Украинского фронта)
старший сержант Г. М. Дуб на подступах к Севастополю в
районе высоты 144,4 скрытно проник к доту гитлеровцев и
забросал его гранатами. Вступив в рукопашную схватку с
немцами, охранявшими дот, уничтожил их, захватил крупно/
калиберный пулемет и отразил вражескую контратаку. За
этот бой ему и присвоили 24 марта 1945 года звание Героя
Советского Союза.

… Ясное майское утро 1944 года. Стояла непривычная тишина.

С Чёрного моря дул мягкий прохладный ветерок. Рядовой Халин,

связной командира взвода Иванова, вбежал в землянку и обратил�

ся к нему:

– Товарищ лейтенант, вас вызывают в штаб.

А причина была следующая. Противник прорвал первую ли�

нию нашей обороны в районе Севастополя. Чапаевская дивизия

понесла большие потери и отошла на заранее подготовленный ру�

беж.

– Перед нами встала сложная задача, – рассказывал позже

Г. М. Дуб. – С наступлением темноты надо было форсировать реку

и оказать помощь соседней воинской части. Мост через реку нахо�

дился под постоянным обстрелом противника, поэтому пришлось

пойти на хитрость. Одно отделение направили к объекту для отвле�

чения внимания фашистов. Те купились и открыли бешеный артил�

лерийский огонь. Пользуясь ситуацией, основные силы переправи�

лись через реку в полукилометре от моста.

Несмотря на то, что ночную тьму беспрерывно разрезали ос�

ветительные ракеты, а по ребристой поверхности реки и отлогому

берегу скользили длинные лучи прожекторов, красноармейцы ко�

роткими перебежками успели пройти в глубь долины и соединиться

с другими наступающими подразделениями. Первая часть задачи

была выполнена.

Немцы подготовили новую атаку. Танковую. Взвод Иванова

приготовился к уничтожению вражеской техники. Григорий Дуб и

Тимофей Клименко разместились с противотанковым ружьём в

воронке. Снова наступила гнетущая тишина. Где�то рядом, в траве,

стрекотали кузнечики. Потом их приятные песни заглушили мощ�

ные моторы вражеских машин. Развёрнутым фронтом они медлен�

но продвигались вперёд.

До головного танка оставалась около двухсот метров, и в это

время со стороны наступающих войск раздался первый выстрел.

Гусеница разорвалась, машина закружилась на месте, потом оста�

новилась и задымилась. Экипажи других фашистских машин нашу

огневую точку обнаружили и принялись её обстреливать. Рядовой

Николай Нестеренко по�пластунски выдвинулся навстречу одному

из танков, слегка приподнялся на левом локте и бросил вперёд бу�

тылку с зажигательной смесью. Попадание было удачным, танк

загорелся, но солдат получил тяжёлое ранение…

Пять дней продолжались кровопролитные бои. А утром 9 мая

в небе над Севастополем появились ещё и самолёты противника.

Подразделения 1001�го стрелкового полка, в том числе и взвод, в

котором помощником командира был Г. М. Дуб, первыми подошли

к городу и упёрлись в очередную линию долговременных оборо�
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нительных сооружений, проходившую по склонам высоты 144,4.

Узкие проходы в скалистых горах прикрывались дотами. Подход к

ним преграждали заминированные участки и колючая проволока в

несколько рядов. Вот что рассказывал о преодолении этого слож�

ного препятствия сам Григорий Моисеевич Дуб:

– Командир батальона майор Н. Ф. Глазарин приказал мне взять

группу бойцов, ночью обойти высоту и нанести по противнику внезап�

ный удар с тыла. Штурмовая группа подобралась из опытных развед�

чиков – Базаров, Иргашев, Турсунов, Адашев. Ночь, как по заказу,

выдалась тёмной. К проволочным заграждениям подобрались быст�

ро – сапёры заранее подготовили для нас проход. Потом разделились

на две подгруппы. Мы с младшим сержантом Турсуновым поползли

вперёд, а три бойца остались для прикрытия. Сначала мы продвига�

лись на двадцать�тридцать метров, потом к нам подтягивалась вторая

подгруппа. Пройдя таким образом правее высоты километров пять, мы

повернули назад и оказались в тылу врага. Местность там была откры�

тая, лишь изредка на ней встречались кустарники…

Участок этот, так уж случилось, Григорию оказался знакомым.

Ещё в начальный период войны строил он там оборонительные ук�

репления, которые пришлось оставить, а теперь вот снова брать.

По горной тропинке скрытно подобрались поближе к опорному

пункту противника. Ползком преодолели проволочные загражде�

ния, сползли в траншею и неожиданно встретились с немецкой

группой дозора из семи человек. Судьбу разведчиков решили се�

кунды. Автоматной очередью удалось уложить троих немцев сра�

зу. Остальные отступили и тоже стали стрелять, но страхующая

подгруппа разведчиков забросала их гранатами.

В наступившей тишине Г. М. Дуб приказал: «За мной!» и пер�

вым побежал вперёд по ходу сообщения. Впереди показалась

дверь дота. С разбегу пнул её ногой, в открывшееся пространство

бросил гранату и взрывной волной был сбит с ног. Когда очнулся,

вся группа была рядом. Дот оказался уничтоженным. По другому

ходу сообщения, пристрелянному немцами, без потерь проскочи�

ли до второго дота. Немцы успели прийти в себя и стали сжимать

кольцо окружения. Ситуация становилась сложной. Коротко обме�

нявшись мыслями, разведчики сошлись на одном решении: надо

вызывать огонь на себя. Григорий Дуб запустил в небо ракету, что

было заранее оговоренным условным сигналом, и наши артилле�

ристы открыли ураганный огонь по тем и другим одновременно.

Разведчики залегли на дно траншеи, надеясь, что свои снаря�

ды в них не попадут. Укрылись, пережидая артобстрел, и немцы. Но

едва наступала пауза, она сразу же заполнялась на высоте пере�

стрелкой. В какой�то момент наши поняли, что у них кончились пат�

роны, а гранат осталось совсем мало. Это означало одно – смерть

с минуты на минуту. Первым под вражескую пулю попал командир

разведгруппы Г. М. Дуб – ему пробило правое плечо.

Справа по немцам кто�то начал стрелять из автоматов. Оказа�

лось, пришедшие на помощь бойцы капитана Тыщенко. Разведчи�

ки были спасены, высота взята, 36 фашистов погибли, а 70 взяты

в плен. За мужество и героизм, проявленные в этом фронтовом

эпизоде, челбасянину Григорию Моисеевичу Дубу Указом Прези�

диума Верховного Совета СССР от 24 марта 1945 года  было при�

своено звание Героя Советского Союза. А ещё он награжден ор�

деном Ленина, двумя орденами Отечественной войны, орденом

Красной Звезды, медалями.

…После окончания Великой Отечественной войны Г. М. Дуб

жил и работал в станице Крыловской Ленинградского района.

Умер и похоронен там же в 1994 году.

СТАРЕЙШИЙ ФРОНТОВИК

Андрею Андреевичу Савись/
ко – 94 года. В станице Челбас/
ской он является старейшим из
участников Великой Отечествен/
ной войны. Полный кавалер орде/
на Славы, а ещё за ратные подвиги
награждён орденом Отечествен/
ной войны и медалью «За отвагу».

Родился уважаемый станичник

16 октября 1918 года. Его детство со�

впало с трудным для страны и её

граждан временем – революция,

гражданская война, коллективиза�

ция, голодные тридцатые. Пережили

всё это и то, что выпало на долю в

последующем.
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В 1936 году подросток прошёл специальную подготовку в чел�

басской конно�спортивной школе, а через три года Сталинским

районным военным комиссариатом был призван на действитель�

ную службу в Красную Армию. Три месяца в Омске обучали ново�

бранца специальности наводчика артиллерийской батареи и уже

готового специалиста направили в группу наших войск, находившу�

юся в Монгольской Народной Республике.

Незадолго до нападения на Советский Союз фашистской Гер�

мании челбасянин окончил курсы радистов в 376�м зенитном ди�

визионе, но защищать Отечество в составе 145�й стрелковой бри�

гады под Ленинградом стал в качестве автоматчика. Там за удачно

проведённую разведку он и получил первую боевую награду – ме�

даль «За отвагу».

Наиболее сложная ситуация складывалась в Белоруссии. По�

несённые там потери Красной Армии пополнялись свежими сила�

ми с других фронтов или резерва. Волею судьбы в приграничной

республике, в 22�м стрелковом полку 9�й гвардейской дивизии,

оказался и Андрей Сависько. Значительно позже, в мирное время

выступая перед станичными школьниками, он подробно расскажет

о фронтовом эпизоде, за который его наградили орденом Славы III

степени.

…Белорусские леса. Под ногами хрустели закоченевшие от

первых заморозков опавшие с деревьев листья. С кочки на кочку,

проваливаясь в топь, продвигались вперёд бойцы. Шли осторож�

но, обходя стороной вражеские посты.

Андрею с тяжёлой рацией в вещмешке было, пожалуй, труд�

нее, чем остальным, но он молча выполнял возложенные на него

обязанности, понимая, что без оперативной связи выполнить по�

ставленную командованием дивизии задачу будет очень трудно.

Ночью шли открыто и быстро, а днём продвигались вперёд ко�

роткими перебежками, укрываясь за редкими кустарниками и коч�

ками с посеревшей растительностью. При этом внимательно на�

блюдали за попадавшимися по пути следования дорогами и лесны�

ми просеками. Едва услышав гул приближающихся вражеских

машин или мотоциклов,  а такое случалось, припадали к мокрой и

холодной земле, как бы сливаясь с ней.

Позади остались пятьдесят километров. Обувь мокрая. Ноги

закоченели. В сумке с противогазом несколько сухарей. И есть хо�

чется, и отдохнуть, а надо идти. Андрей ни на шаг не отставал от

командира, так как рация была единственным средством связи с

основными нашими силами.

Около полудня головной отряд был остановлен окриком:

– Стой! Кто идёт?

Вскоре выяснилось – партизаны. Они выполняли на прифрон�

товой территории свою задачу и сумели оказать нам неоценимую

помощь, сообщив о расположении немецких огневых точек.

Всё складывалось удачно. Батальон рассредоточился и  зата�

ился в ожидании приказа о внезапной атаке. Внезапной потому, что

вокруг были болота, и противник с этой стороны ничего опасного

для себя не ожидал.

Комбат на клочке бумаги составил обязательный отчёт о со�

бранных разведданных и был готов передать их вышестоящему

командованию, но рация почему�то не работала, в наушниках сто�

яла тишина. Торопливо и нервно Сависько стал проверять аппарат.

Наконец поднял вспотевшую голову. Командир сверлит его стро�

гим взглядом. Молчали бойцы.

Проверил ещё и ещё раз. Страшно было даже допустить, что

по его вине пропала связь. Оказаться без неё перед самым боем –

это поражение, так как ни боеприпасов, ни продовольствия с собой

в запас не брали.

Полный отчаяния радист обнаружил, наконец, причину неис�

правности. Всего�то –  перегорел предохранитель. Порылся в кар�

манах – всё необходимое для ремонта в полевых условиях с собой

он брал. Тем не менее, ничего не обнаружил. Потерял, видимо, во

время перебежек.

– Виноват, – в отчаянии опустил он голову,  – хоть стреляйте!

Комбат выхватил из рук Сависько наушники, поднял их над го�

ловой и громко спросил:

– Есть ещё радисты?

Бойца словно осенило. Вот же он, выход из сложившейся си�

туации – наушники! Вырвал их из рук командира, даже не успев

подумать о последствиях такой своей решительности. Быстро ра�

зобрал один, достал провод из обмотки и использовал кусок в ка�

честве предохранителя. Рация ожила, лица бойцов засияли улыб�

ками, а комбат стал передавать подготовленное сообщение…

За успешно проведённую операцию батальон получил от ко�

мандования благодарность, а находчивого радиста  Андрея Са�

висько наградили орденом Славы III степени. Такую же награду, но
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второй степени, ему вручили за успешные боевые действия при на�

ступлении на  Ригу. Потом был Витебск и орден Отечественной

войны.

Фронтовая биография Андрея Андреевича завершилась в

1944 году. После полученного ранения он был признан негод�

ным к службе и в звании старшего сержанта возвратился в ста�

ницу Челбасскую. Продолжил работать в колхозе «Вторая пяти�

летка», вошедшего позже в объединённый колхоз имени Сверд�

лова (ныне – ЗАОПЗ «Воля»). Записей в трудовой книжке мало:

агроном, бригадир полеводческой бригады, уход на заслужен�

ный отдых.

В честь 60�летия Победы Советского Союза в Великой Отече�

ственной войне А. А. Сависько был награждён орденом Славы I

степени. Он – один из немногих полных кавалеров этой значимой

боевой награды.

ТРАГЕДИЯ АРМЯНСКОЙ ДИВИЗИИ

В начале февраля 1943 года
у хутора Гарбузова Балка Брю/
ховецкого района от рук фаши/
стских захватчиков погибли 79
молодых новобранцев станицы
Челбасской. А вообще/то счёт
необученным и невооружён/
ным, а потому и убитым красно/
армейцам в ходе боевых дей/
ствий на этой территории идёт
на тысячи. Почти полностью
была уничтожена 89/я армян/
ская дивизия. Позже в хуторе
Гарбузова Балка Брюховецко/
го района и в станице Челбас/
ской Каневского района были
установлены обелиск и памят/

ная доска с именами погибших земляков. Поимённо мы на/
зовём их позже, а сейчас – рассказ о трагедии армянской
дивизии.

10 февраля 2011 года в районном центре произошло важ'

ное событие, значимость которого поняли далеко не все,

даже средства массовой информации. Одни отделались под'

боркой фотографий, другие и вовсе отмолчались. А повод для

серьёзного разговора был реальный. Из Москвы в Каневскую в

период проведения месячника военно'патриотического воспи'

тания специально приезжал внук командира полка 89'й армян'

ской стрелковой дивизии Г. А. Исаханяна – Гарегин Альберто'

вич Исаханян…

Каневской район от немецко�фашистских захватчиков в фев�

рале 1943 года освобождали воинские подразделения трёх стрел�

ковых дивизий – 317�й, 417�й и 89�й. В одном из сообщений Со�

винформбюро говорилось: «Наши войска овладели районным

центром и крупным железнодорожным узлом Староминская, рай�

онным центром и железнодорожной станцией Каневская…».

Обязанности председателя райисполкома во время оккупации

исполняла Марфа Ивановна Рудзит. Я познакомился с ней в 1974

году, когда стал работать редактором многотиражной газеты «По

ленинскому пути» каневского колхоза имени Калинина. Несмотря

на большую разницу в возрасте до конца её жизни мы были доб�

рыми друзьями и заинтересованными собеседниками. Рассказыва�

ла эта активная седовласая женщина и о приходе наших воинов�

освободителей.

«Седьмого примерно февраля со стороны Тихорецка, Челбас�

ской в Каневскую вошли части 89�й армянской стрелковой диви�

зии, –  читаю сделанные тогда же и хранящиеся в моём архиве за�

писи её воспоминаний. – Её командир пришёл в наш райисполком,

представился: полковник Арташес Аршакович Васильян. Сопро�

вождал его майор, командир полка. Он тоже себя назвал: Гарегин

Артёмович Исаханян. Мы развели по домам их людей – и русских,

и армян, пополнили воинский обоз подводами. В свой дом я при�

вела тридцать шесть человек. Вместе с дочкой готовила им обед,

штопала одежду…».

Времени на длительный отдых не было. Ночью части Красной

Армии двинулись в сторону Прощальной балки на хутор Киновия

Брюховецкого района, а далее – на хутора Гарбузова Балка, Поды

и  станицу Новоджерелиевскую. «В хутор Гарбузова Балка вошло

много советских солдат�армян, и немцы отступили к хутору

Памятная доска в Челбасской
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Поды, – поделилась своими воспоминаниями местная жительни�

ца О. И. Никифорова с Митрофаном Трофимовичем Потаповым,

автором�составителем будущей книги «Незабываемые дни», ре�

дактором которой в 1999 году я стал по его просьбе. – В каждой

хате на постой набилось столько людей, сколько поместилось. Под

утро появились немецкие танки, началась стрельба. Мы спрятались

в погреб, а когда стрельба закончилась, вышли и оттого, что уви�

дели, нас охватил ужас. По всему хутору лежали наши убитые сол�

даты. Немцев в хуторе уже не было. Три дня мы всем колхозом на

подводах свозили погибших воинов, хоронили их в братской моги�

ле в хуторском парке около школы и клуба. Говорят, что убитых

было больше тысячи человек…».

Не все военные операции нашему командованию удавалось

планировать и осуществлять качественно. Во�первых, оно было

ограничено во времени – шло освобождение Кубани, и засижи�

ваться на местах не было никакого смысла. Во�вторых, для прове�

дения успешного наступления не хватало оружия и подготовлен�

ных солдат – на фронт нередко направляли юношей прямо со

школьной скамьи, как и группу из станицы Челбасской. Какие уж

тут навыки, смекалка, осторожность! Приказ «Вперёд!» исполнял�

ся безоговорочно.

 Вот и в следующем на пути движения 89�й армянской стрел�

ковой дивизии хуторе Поды картина боя была похожа на предыду�

щую – в хуторе Гарбузова Балка. Рассказывает жительница этого

населённого пункта Е. А. Хибаба: «Восьмого февраля в Поды во�

шли немецкие танки, остановились на огородах. Стоял сильный

мороз, насквозь пронизывал ветер. Всей семьёй мы перебрались в

погреб. Ночью началась беспрерывная стрельба из танковых ору�

дий, пушек, пулемётов. Всё стихло часа через три. Когда начало

светать, я вышла из погреба, чтобы накормить корову, кур, и уви�

дела: от нашего огорода вдаль вся низина покрыта трупами совет�

ских солдат�армян. Немцы подвели к нашей хате молоденьких плен�

ных. Один был ранен в плечо, попросил, чтобы ему помогли наки�

нуть шинель на плечо, но конвоир запретил: «Нет. Сейчас мы будем

делать пук» и припугнул оружием. Я ушла, а пленников повели в

огород и там расстреляли. Несколько дней мы хоронили мальчи�

шек, женщины плакали…».

Преследование отступающих немцев из Каневского района

развивалось по двум направлениям. Через хутора Кинович, Гарбу�

зова Балка и Поды на станицу Новоджерелиевскую, а также  – че�

рез Придорожную, Переясловскую, Брюховецкую на Новоджере�

лиевскую.

Вот как описывает путь второй колонны бывший командир

роты автоматчиков 1376�го стрелкового полка 417�й дивизии В. П.

Мановицкий: «В шесть часов утра 6 февраля 1943 года 417�я стрел�

ковая дивизия расквартировалась в освобождённой станице Ка�

невской. На следующий день 1376�й полк, в составе которого при�

нимал боевое крещение и я в качестве командира отдельной роты

автоматчиков, освободил Придорожную и остался в ней на ночёв�

ку. Девятого февраля командир полка майор А. С. Гнатюк и на�

чальник штаба полка старший лейтенант Н. А. Полищук подняли

бойцов по тревоге. Ускоренным маршем вдоль железной дороги

направились к станице Брюховецкой. Неожиданно налетала вра�

жеская авиация. Два самолёта «Ю�88» сбросили бомбы и несколь�

кими заходами на бреющем полёте обстреляли боевые позиции

полка. Самолёты скрылись, но вскоре появились ещё два «Юнкер�

са». Они обстреляли соседний 1372�й стрелковый полк…».

Бой за станицу Новоджерелиевскую был длительным и жесто�

ким. 417�я стрелковая дивизия попала в трудное положение, и ко�

мандующий 58�й армии приказал 89�й армянской стрелковой ди�

визии, наступающей западнее, идти ей на выручку. Большая часть

этого подразделения, как уже было сказано, была уничтожена на

подступах – в хуторах Гарбузова Балка и Поды. Там же погибли

командир дивизии А. А. Васильян и командир полка Г. А. Исаха�

нян. Новоджерелиевскую наши войска освободили 10 февраля,

стали преследовать врага в направлении хутора Гречаная Балка и

станицы Новониколаевской, а тела командиров Красной Армии

доставили в Каневскую.

Марфа Ивановна Рудзит рассказывала мне о последующих

событиях: «Примерно 10 февраля  с передовой привезли тела пол�

ковника Арташеса Аршаковича Васильяна и майора Гарегина Ар�

тёмовича Исаханяна. Для церемонии прощания их установили в

кинотеатре «Родина». После этого тело командира дивизии заши�

ли в одеяло и отправили на родину – в Ереван, а командира полка

похоронили, как и положено, со стрельбой из автоматов, в брат�

ской могиле в каневском парке имени 1�го Мая.  Из тех тридцати

шести бойцов, которые были в нашем доме на постое сразу после

освобождения Каневской, из Брюховецкого района после нерав�
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ных боёв, живыми

вернулись в станицу

лишь трое…».

По случаю приез�

да из Москвы в Канев�

скую внука командира

полка Г. А. Исаханя�

на – Гарегина Альбер�

товича Исаханяна – на

площади Октябрьской

революции у обелиска

Славы и Вечного огня

состоялся митинг па�

мяти. О героизме и

трагической судьбе ко�

мандиров и бойцов 89�й

армянской стрелковой
дивизии и группы призывников из станицы Челбасской говорили
все выступавшие. Гостю станицы, дед которого покоится в брат�
ской могиле (останки из центрального парка на площадь были
перенесены в 1967 году), каневчане и брюховчане подарили кра�
еведческие книги о районах и другую познавательную литерату�
ру. В стену мемориала были заложены капсулы с землёй, взятой
на полях сражений. Состоялось и всеобщее возложение живых
цветов.

Помнят об освободителях старожилы, знают теперь о них и
молодые жители Каневского района. Хотим сообщить, как и обе�
щали вначале, имена известных нам жителей станицы Челбасской,

погибших у хутора Гарбузова Балка:

Колесник В. Ф.
Кравченко М.
Круглов Н. П.
Кудрявцев Н. Я.
Кулик Д. Г.
Лысенко П. К.
Лупарь М. А.
Любчич И. И.
Мацак М. К.
Нетребко Д. С.
Отрошко А. А.
Павленко А. И.
Погребной Я. М.
Прилепский И. Г.Закладка капсулы с землёй

с «Солдатского поля»
 у Гарбузовой Балки, где погибли

челбасские юноши

Апачан Г. С.
Безгласный Н. А.
Беланов А. И.
Бятец П. К.
Ванжа Г. Д.
Галета Г. Т.
Говор П. И.
Головань И. И.
Головко А. М.
Головко Д. С.

Грызлов П.К.
Даценко М.
Дейнека И.
Джур А.
Ерёменко А. С.
Живогляд П. М.
Залата И. Е.
Каприз А. А.
Кирпа Г. Г
Кирячко Н. А.

Прохоров Н. М.
Рудой И. П.
Савченко Н. А.
Садовский И. С.
Сидоренко Ф.
Слюсарь К. П.
Сушко Д. М.
Сыроватко М.
Сычёв А. Е.
Устименко П. Г.
Шиш А. Г.
Юрченко И. И.
Яновский С. Ф.

ПЕРВОЕ  БОЕВОЕ  КРЕЩЕНИЕ

– Когда я была ещё маленькой, – вспоминает жительница ста�

ницы Челбасской Л. Чикалёва, – мама рассказывала о страшном

побоище у хутора Гарбузова Балка Брюховецкого района в пери�

од Великой Отечественной войны. Там погиб её двоюродный брат

Фёдор.

Когда вернулся с фронта её дядя Феодосий Васильевич Рева,

то он увидел свою сорокадвухлетнюю жену парализованной. Фек�

ла Афанасьевна с группой односельчан поехала в соседний район

за погибшими солдатами. Увидев кровавое месиво вместо челове�

ческого тела с обрывками одежды, по которой она признала своё

дитя, вскрикнула, упала и больше никогда не вставала на ноги,

пролежав парализованной двадцать лет.

Я навещала бабушку, и меня каждый раз поражала  её стой�

кость – левая рука у неё не поднималась, а правой она могла

лишь держать ложку и перелистывать страницы книг. Ухаживал

за ней до смертного её часа муж, ушедший вслед через одну не�

делю.

Спустя шестьдесят девять лет после неравного боя у Гарбузо�

вой Балки, я встретилась с непосредственным участником трагедии

Николаем Васильевичем Бугаевым и  попросила его вспомнить

февраль 1943 года.

Война народная
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Он рассказал, что 6 февраля новобранцев станицы Челбасской

собрали у старого здания сельского Совета и отправили на фронт.

Ребят не успели переодеть, не выдали им оружие, они не приняли

присягу, а 8 февраля уже приняли первый бой.

В памяти остался шум полуторки справа от хутора Гарбузова

Балка и заяц, выбежавший на дорогу. Кто�то из солдат выстрелил,

и тут же из�за бугра вышли немецкие танки. Фашисты, вероятно,

узнали о передвижении наших безоружных новобранцев и устро�

или засаду.

Комдив Морозов дал команду к бою. Но силы были неравны�

ми, а тут ещё и  открытое поле. Немцы «косили» наших солдат,

словно траву. Особенно тяжело было безоружным. Танки гоня�

лись за ними и давили. На спине  у Николая Бугаёва была сорока�

килограммовая миномётная плита, которую вручили ему и пригро�

зили, если бросит, расстреляют. Вот он с ней и не расставался.

Увидев большую конопляную скирду, новобранцы ринулись к ней.

Дважды обогнули, прячась от танка и теряя товарищей. Потом не�

мец выстрелил в скирду, она вспыхнула и деваться уже было не�

куда.

Наступила тишина. Очнувшись, Николай увидел своих земля�

ков�челбасян Дмитрия Ивановича Нетребко и Николая Михайлови�

ча Прохорова. Они были тяжело ранены, и  помощь им уже не тре�

бовалась – ребята умирали на руках друга.

Таким было первое боевое крещение Николая Васильевича

Бугаева. Кроме него, ещё два новобранца из Челбасской остались

живыми – Александр Игнатьевич Фалько и Василий Ефимович

Москаленко. Они сражались с фашистами до победного 1945 года

и отомстили им за погибших земляков.

Николай Васильевич был ранен в обе ноги, а также в руку и

голову, но молодой сильный организм  справился с недугами, и

защитник Отечества снова стал в строй и дошёл  до Германии. А

вот отец его, Василий Прокопович  Бугаев, участник Сталинград�

ской битвы, пропал без вести.

В мирное время Н. В. Бугаёв встретил свою любовь – Марию

Георгиевну, с которой прожил более пятидесяти лет и вырастил

троих детей: Людмилу, Виктора и Наташу.

Ветеран Великой Отечественной войны непритязателен в жиз�

ни. Не любит хвастаться наградами, хотя орден Славы II степени,

нашедший героя через сорок лет, ему особенно дорог. Он не по�

просил у государства ни положенную ему квартиру (проживает в

ветхом доме с частичными удобствами), ни машину. Доволен тем,

что родная дочь Наташа заботливо ухаживает за ним.

ИХ ОСТАВАЛОСЬ ТОЛЬКО…

Трагическая судьба почти восьмидесяти челбасских юношей,

нелепо погибших в Брюховецком районе в феврале 1943 года, и

сейчас острой болью отзывается в сердцах их родственников и

земляков. Чудом в этой «мясорубке» остались в живых лишь чет�

веро –  Виктор Шаман, Николай Бугаёв, Василий Москаленко и

Александр Фалько.

Никто правдоподобнее и убедительнее не мог рассказать о

первом, а для большинства – и последнем бое, если это массовое

убийство можно назвать сражением, как его непосредственный

участник – Александр Игнатьевич Фалько. Нелегко дались ветера�

ну эти воспоминания, изложенные сначала на бумаге, а в 2004 году

и опубликованные в районной газете. Вот они:

«6 февраля 1943 года в пять часов вечера нас, молодых парней

1924�1925 годов рождения, призвали в действующую армию – в 17�юН. В. Бугаёв (в центре)
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горнострелковую дивизию 58�й армии. Больше о ней я ничего не

знаю, потому что нам ничего не объясняли. А уже 6 февраля нас пря�

мо в гражданской одежде бросили в бой за хутор Гарбузова Балка.

Мне запомнился первый ночной привал по пути к станице Чи�

пигинской. Мы спали на снегу. Проснувшись, хотел подняться, но

не смог – фуфайка крепко примёрзла. Пришлось расстегнуть пу�

говицы, выбраться из неё, а потом уже отдирать от снега.

В Чипигинской командир роты нанял проводника, и тот повёл

нас через плавни, чтобы отрезать путь к отступлению немцам, ко�

торые двигались по дамбе в сторону хутора Гарбузова Балка. Од�

нако немцы этот замысел разгадали и сделали в хуторе засаду.

Слева от него, на ферме, они поставили крупнокалиберные пуле�

мёты, а справа выстроили танки. Когда мы, невооружённые, вы�

шли из камышей на чистый речной лёд перед хутором, нас встре�

тили перекрёстным огнём. Что там творилось – описать невозмож�

но. Крики: «Мамочка, родненькая…», «Помогите…», стоны, плач…

Шестьдесят лет прошло с тех пор, а у меня в ушах до сих пор

звенят эти голоса. Я пишу эти строки и плачу.

Кто�то бросился назад, к камышам, но вместо спасения нашёл

там смерть. Я тоже хотел бежать к камышам, но меня какой�то лей�

тенант схватил за руку и потащил к дамбе. Так я остался жив.

 После этого боя мы сносили раненых во флигелёк, который

стоял рядом с дамбой. Мы успели собрать человек девятнадцать,

когда немец вновь нас потеснил, и эти раненые оказались в тылу

врага. Немцы зашли во флигель и всех расстреляли…

После войны жители хутора сохранили этот флигель как жи�

вое свидетельство о том страшном бое.

А на самой окраине хутора Гарбузова Балка стояла хата Ната�

льи Кузьминичны Матяж – её имя мы узнали уже потом, после вой�

ны. Эта женщина спасла жизнь челбасянину Виктору Шаману. А

было так. Шестеро наших ребят попросились к ней погреться. А к

её хате почти вплотную подходит лесополоса, в которой сидели

немцы. Они хорошо видели, сколько человек зашли в хату. Хозяй�

ка взяла ключку и пошла к скирде надёргать сена для коровы, ко�

торая стояла в сенях. Возвращаясь, она увидела идущих к хате

немцев. Виктор, заметив их, выбежал в сени. Хозяйка крикнула

ему: «Прыгай в ясли!» и сверху прикрыла солдата сеном. Немцы

вывели во двор пятерых и стали бить хозяйку, требуя, чтобы она

указала, где спрятался ещё один. Женщина молчала. Фашисты

расстреляли тех пятерых, а Виктор Шаман тем временем сделал

дыру в турлучной стене и ушёл в камыши.

Всех убитых сбрасывали в силосную яму, которая была возле

школы. Там покоятся более двухсот воинов, в их числе около сот�

ни челбасян. После войны останки перенесли в общую могилу, ус�

тановили на её месте стелу, и на открытие этого памятника пригла�

сили воинов�ветеранов, освобождавших хутор от немцев.

Хочу отметить очень большую поисковую работу, проделанную

кружком юных следопытов под руководством директора школы

Людмилы Ивановны Навозовой. Они разыскали многих ветеранов

из станиц Павловской, Старолеушковской, Челбасской.

Я тогда жил в Донецке. Можете представить моё волнение,

когда получил письмо от юных следопытов с вопросом, не знаю ли

я фамилии погибших в том бою. Я назвал одного парня из Брюхо�

вецкой. И когда приехал на встречу в честь открытия мемориала,

меня с нетерпением ждали родители того солдата. Они попросили

показать им, где погиб их сын. С помощью местной женщины мы

определили место, где стоял сарайчик, возле которого погиб паре�

нёк. Слёзы родителей падали на землю, на которую когда�то про�

лилась кровь их единственного сына.

Возвращаясь, мы пошли мимо небольшого ручейка, и тут я узнал

хатку, хозяйка которой тогда отказалась дать нам хоть чего�нибудь

покушать, сказав: «Вас тут много таких ходит, а мне детей кормить

надо». Ребята настояли: «Давай зайдём и посмотрим на эту женщи�

ну». И тут из�за угла хаты вышла она. Не доходя до нас, упала на зем�

лю и запричитала: «Если бы я тогда знала, что снова встречу тебя, я

бы всё отдала…». Да, разные бывают люди. Я зла не держу, пусть ей

судьёй будет Бог. А раз узнала, значит, совесть покоя не давала.

Вечером в клубе было торжественное собрание. Людей собра�

лось очень много – прошла молва, что приехал солдат, которого

спасла Наталья Кузьминична Матяж. Все затаили дыхание, когда

Виктор Шаман сказал: «Не показывайте мне её, я сам узнаю». И

пошёл между рядами, внимательно вглядываясь в лица женщин.

Она сидела во втором ряду. И когда Виктор произнёс: «Выходите,

моя вторая мама», люди не могли удержаться от слёз. Плакали от

радости за тех, кто выжил, от горя – по погибшим. От сознания,

что всё�таки выстояли, победили и в этой победе есть заслуга каж�

дого, кто воевал, кто работал, кто помогал выжить».

Май  2004 г.

Война народная
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ВСЕЙ  СЕМЬЁЙ  –  НА  ЗАЩИТУ  ОТЕЧЕСТВА

Время неумолимо – всё меньше и меньше остаётся среди нас

участников Великой Отечественной войны. Бравым мальчишкам,

отчаянно сражавшимся с фашистскими захватчиками в первой по�

ловине сороковых годов прошлого века, теперь уже за восемьде�

сят, а точнее – под девяносто. Здоровье… Чего уж тут говорить –

соответствующее…

Семья Сидоренко на защиту Отечества отправила четырёх сы�

новей – Степана, Сергея, Дмитрия и Ивана. Их сестра Ольга вмес�

те с родителями всеми силами обеспечивала победу над врагом на

трудовом фронте. Сегодня в живых остался только один из них,

самый младшенький – Степан.

Родился Степан Андреевич 25 сентября 1925 года в станице

Челбасской. Потом семья переехала в посёлок Кубанская Степь и

далее – в хутор Сухие Челбасы. После девяти лет учёбы в школе

парнишка устроился на работу в колхоз имени Будённого. Пас ко�

ров, овец, работал по другим нарядам.

Здесь, в хуторе, он и услышал страшную новость о начале

войны, а через несколько месяцев, в декабре 1941 года, был мо�

билизован. Сначала, для предварительной подготовки, его от�

правили в г. Баку, а в 1942 году – в Иран охранять границу от

возможного вторжения турецких

воинских подразделений. Там же

служили и другие хуторяне –

Иван Бриж, Петр Целена, Иван

Ткаченко, Александр Шехковый

и другие.

Более серьёзную подготовку

С. А. Сидоренко проходил на тер�

ритории Советского Союза, в Запо�

рожье, откуда и начался его насто�

ящий боевой путь. Особенно за�

помнился ему фронтовой эпизод

на границе с Польшей, где ему до�

велось охранять самого Георгия

Константиновича Жукова. «Креп�

кий, энергичный человек», – так

охарактеризовал его Степан Анд�

реевич.

Победу командир стрелкового

отделения старший сержант Сте�

пан Сидоренко встретил в повер�

женном Берлине, но домой вер�

нулся не сразу.  До марта 1947

года нёс службу в Баку – городе,

где и началась военная страница

его биографии. Кстати, по фронто�

вым дорогам он шагал рядом со

своим земляком, разведчиком

Алексеем Кирячком.

Домой Сидоренко�младший

вернулся без единой, как говорят,

царапины с боевыми наградами –

орденом Отечественной войны и

медалями «За боевые заслуги»,

«За победу над Германией». В

мирное время к ним прибавилось и шесть юбилейных.

С особым вдохновением теперь уже бывший фронтовик про�

должил работу в колхозе имени Будённого. Сначала трудился на

разных работах, а после двухлетнего обучения в станице Пашков�

ской стал профессиональным садоводом. Уже перед пенсией, а

оформил он её в 1983 году, работал на консервном заводе колхо�

за «Победа».

…Болезнь, и от неё не избавишься, приковала Степана Ан�

дреевича к постели. Почти  единственное, что он может делать

самостоятельно, – перелистывать в памяти страницы своей жиз�

ни. Старший его брат Сергей погиб уже в 1941 году, 4 ноября.

В архивном документе говорится, что произошло это «во время

катастрофы самолёта ПС�84 на комендантском аэродроме г. Ле�

нинграда». Там его и похоронили.  Другие братья и сестра ушли

из жизни в разные годы после войны.

Степан Андреевич Сидоренко,
1989 г.

Сергей Сидоренко, 1941 г.

Война народная
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ПРИБЛИЖЕНИЕ  К  ВЕКУ

Старой постройки хата, облагороженная в соответствии с

веяниями времени, стоит на пересечении улиц имени выдаю�

щихся писателей России и Украины Горького и Шевченко. От�

деланная под «шубу», расшитую прямоугольниками, оснащён�

ная газо� и водопроводом, электричеством, спутниковой «та�

релкой» и другими уже привычными дополнениями, которые мы

часто и не замечаем, хранит она особенности судеб не одного

поколения рода Ивана Ивановича Ладыки, знатного труженика

челбасского колхоза имени Свердлова – акционерного обще�

ства�племзавода «Воля».

Родился  он девяносто три года назад – 15 февраля 1919

года, и с самого детства жизнь стала испытывать этого человека

на стойкость. Революционные события, смена строя и власти,

гражданская война  – эти события будоражили не только столи�

цу и крупные города страны, но и кубанские станицы и хутора. В

братоубийственной войне бесследно сгинул отец Ивана Ладыки,

и все заботы о семье

тяжким грузом легли

на плечи матери.

Управляться с лич�

ным хозяйством, да

так, чтобы стол не пус�

товал, было сложно.

Только вдова могла от�

кровенно исповедо�

ваться о ноющей спи�

не, подкашивающихся

ногах, порой трясу�

щихся от напряжения руках и ночных рыданиях. Сын же всего это�

го не видел. Для него мама всегда была доброй и приветливой,

если не отвешивала подзатыльники за обнаруженную шкоду.

Иван сумел окончить только пять классов, после чего, как и

мать, впрягся в сельскую работу. Надо было и в колхозе трудодни

зарабатывать, и дома по хозяйству управляться. Физическое, а ско�

рее всего – моральное облегчение, как ему казалось, пришло в ок�

тябре 1939 года вместе с повесткой военкомата о призыве на ар�

мейскую службу.

Отправили сельского парня на Дальний Восток, обучили ар�

тиллерийскому делу и доверили защищать Советский Союз от

возможных азиатских врагов. Но общечеловеческая беда пришла

с другой стороны – с западных границ. Командир орудия тринад�

цатого зенитного дивизиона Иван Ладыка с однополчанами погру�

зили свои орудия в железнодорожные теплушки, и поезд тронул�

ся в дальний путь.

Всю войну в составе 310�го и 390�го полков станичник про�

шёл, истребляя фашистов на советской земле и в других европей�

ских государствах, без царапинки. А вот 1944�й был для него пе�

реломным в жизни. Тяжёлое ранение в левый глаз получил 27 ап�

реля. Едва оправился и стал в строй – второе ранение в левую

половину грудной клетки. Возвращали красноармейца к жизни ме�

дицинские работники эвакуационного госпиталя № 1371. В справ�

ке за подписью председателя военно�врачебной комиссии, выдан�

ной девятого января 1945 года в городе Череповце, сказано: «Ог�

раниченно годный первой степени. Ранен при защите СССР».

О страшных годах Великой Отечественной войны напоминают

боевые награды фронтовика – ордена Красной Звезды, Отече�

ственной войны первой степени, две медали «За отвагу», да юби�

лейные  – к круглым датам великой Победы над фашистской Гер�

манией, к юбилеям Вооружённых Сил СССР и другие. В послево�

енное время к ним прибавились знаки трудового отличия – ордена

Ленина, Трудового Красного Знамени, медаль «За трудовую доб�

лесть».

После победы над врагом сержант Иван Ладыка вернулся в

родную Челбасскую. Беспокойный по натуре, не стал засиживать�

ся дома, а сразу «впрягся» в общественную работу. Бывшему

фронтовику доверили возглавить сельскохозяйственную артель. О

его деловых и человеческих качествах вспоминает невестка Мария

Владимировна Ладыка:

– Раньше, как рассказывал отец, на важные сельскохозяй�

ственные работы людей созывали, объезжая улицы. В одном из

домов на клич вышла женщина�колхозница, выслушала призыв�

ную информацию руководителя и ответила на неё вопросом: «В

чём я пойду в поле? У меня обуви никакой нет!». Снял тогда пред�

седатель свои тапки и отдал ей молча, а сам дёрнул вожжи, при�

крикнул на лошадей и поехал к следующему дому. На работу в тот

день вышли все, кого позвали.

Иван Ладыка (в центре верхнего ряда)
с друзьями юности, 1938 год

Война народная
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Председательскую должность Иван Иванович Ладыка позже

сменил на более простую и посильную для себя – израненного за�

щитника Отечества. Постоянно работал слесарем, а в периоды

хлебной страды – комбайнёром, за что и получал ордена и меда�

ли. Одну из высших наград у него, правда, украли заезжие прохо�

димцы, представившиеся посланцами официальной организации.

Пока один зубы заговаривал, другой подменил оригинал на фаль�

шивку.

Женился фронтовик�орденоносец вскоре после демобилиза�

ции. Хорошую девушку выбрал – любимую и любящую, трудолю�

бивую и заботливую. Первой у супругов родилась дочка Ниночка –

в Челбасской её больше знают как знаменитую доярку, делегата

девятнадцатой Всесоюзной конференции КПСС Нину Ивановну

Величко. Потом появились на свет два сына: Василий – он живёт

в станице Платнировской, а работает в городе Кореновсе и Григо�

рий – трудится в цехе трудоёмких процессов челбасского хозяй�

ства, которому отец отдал не один десяток своих лет.

В 1978 году И. И. Ладыка вы�

шел на заслуженный отдых. Тогда

же сын Григорий привёл в дом мо�

лодую жену. С тех пор и живёт 93�

летний ветеран войны и труда с

ними одной семьёй. Без любимой

жены Евдокии Лаврентьевны он

коротает жизнь уже второй деся�

ток, поэтому все заботы о свёкре

взяла на себя невестка Мария. В

комнатах она обеспечивает  чисто�

ту и порядок. Любимый диван, на

котором Иван Иванович проводит

большую часть времени, находит�

ся в светлой и тёплой комнате. Зи�

мой он на улицу не выходит – всё,

что требуется, имеется в помеще�

нии. А вот летом ещё крепкие руки просят работы. Пытается порой

браться за привычные дела, да не всегда получается. А ведь каким

мастером был и по вязанию веников, и по ремонту велосипедов, и

по убою домашних свиней – в очередь станичники на всю осень и

зиму записывались! Да и на приусадебный участок, когда были

силы, никого не допускал – всё делал сам. Теперь остаётся радо�

ваться многочисленному потомству – у Ивана Ивановича пять вну�

ков, четыре правнука и один праправнук.

РАЗВЕДЧИК ИВАН ЧЕЧЕЛЬ

Пользуясь временным затишь�

ем, рядовой Иван Чечель присел

на дно окопа, разгладил помятый

лист бумаги, достал карандаш и

написал первые слова: «Привет с

фронта!..». Подумал и разорвал

бумагу.

Интуиция подсказывала: не

стоит ещё раз рисковать. Может,

случайно, а может и нет, но после

двух предыдущих отправленных в

Челбасскую писем он получал ра�

нения и попадал в госпиталь. Везе�

ние постоянным не бывает, думал

он. Надо остановиться.

Но через какое�то время, когда

тоска по дому, родителям и друзь�

ям становилась невыносимой, он

вновь доставал  письменные принадлежности, начинал и тут же

рвал свою весточку.

В один из пригретых осенним солнцем дней письмо получил

он. Прочитать не успел – помешал завязавшийся бой. Но когда из�

рядно потрепанные фашисты неожиданно прекратили контратаку,

вспомнил о нём, спустился в низину и прислонился спиной к ста�

рательно сложенной кем�то копёшке сена, вынул из кармана гим�

настерки дорогой треугольник и углубился  в чтение...

Проходивший мимо солдат из той же, 128�й отдельной  раз�

ведроты невольно обратил внимание на уединившегося Ивана Че�

челя, который читал письмо и изредка быстрым движением руки

смахивал со щёк медленно скатывающиеся слезы. Сообщил об

этом командиру роты, и капитан Радионов не смог оставить такой

случай без внимания.

И. И. Ладыка, 2012 год

Война народная
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С разрешения Ивана Чечеля прочитал письмо и тут же спросил:

– А Кузьма Чечель тебе не родственник?

– Отец, – опустив голову, ответил солдат.

– Так он же совсем рядом, – не удержался Радионов.  – В Та�

мани их часть стоит.

Иван с необъяснимой мольбой посмотрел на командира:

– Товарищ капитан...

Тот на минуту задумался, а потом махнул рукой.

– Бери моего Дуная, скачи в город. Но чтобы к девяти утра был

на месте...

Солнце всё больше проваливалось за горизонт, когда Иван

Чечель подъезжал к Тамани. Повезло ему. Первый же встретив�

шийся офицер медицинской службы указал дорогу к парку, где

близкие люди и встретились.

С восхищением смотрел отец на девятнадцатилетнего сына,

грудь которого украшали медаль «За отвагу» и орден Красной

Звезды.

Ночи для разговора не хватило...

Призванный на фронт в 1942 году, челбасянин И. К. Чечель

надел военную форму и участвовал в самых жарких боях за Ку�

бань. Вторым эшелоном в феврале 1943 года он высаживался на

Малую Землю. Затем участвовал в многочисленных сражениях

«Голубой линии», в завершении разгрома группировки врага на

Таманском полуострове.

В его красноармейской книжке одна за другой появлялись за�

писи: Северо�Кавказский фронт – 20.08.1942 г., Черноморская

группа – 28.02.1943 г., 1�й Украинский фронт – 1.12.1943 г.

Вскоре 129�я гвардейская стрелковая дивизия, в состав кото�

рой входила и 128�я отдельная разведрота, была переброшена под

Житомир. После взятия этого города Ивану Чечелю присвоили зва�

ние сержанта.

С боями и потерями наши части продвигались на запад, к гра�

нице Союза Советских Социалистических Республик. Перед оче�

редным готовящимся наступлением ротный вызвал к себе коман�

дира отделения разведчиков сержанта Чечеля и поставил задачу:

добыть точные сведения о расположении огневых точек фашистов.

Снежная и метельная январская погода, хоть и была неприят�

ной, надежно укрывала пробирающихся в ночи двенадцать развед�

чиков. Линию фронта перешли незамеченными.

Вот и Курильский хутор. В крайней хате светилось окно. Ста�

раясь не привлекать к себе внимания, подошли, заглянули внутрь.

Прислонившись к печи, сидел, отогревая спину, дед. Один.

Постучали тихонько, а когда хозяин вышел, поздоровались,

поинтересовались, нет ли  в хуторе немцев.

– Живут двое, – сообщил тот и вызвался показать в какой

именно хате.

Почуяв незнакомые запахи, громко залаяла собака, натягивая

цепь в сторону приближающихся людей. А стук в тёмное окно и

вовсе вызвал в  доме панику двух квартирующих там немецких ра�

дистов�корректировщиков.

Изнутри в окна и двери раздалась беспорядочная стрельба из

автоматов. Разведчики окружили дом и затаились. Иван Чечель

уткнулся в снег прямо перед дверью, из которой вскоре выскочи�

ли фашисты, которых он и срезал короткой очередью.

Быстро проверили комнаты, забрали рацию, документы и дви�

нулись в обратный путь. С приближением рассвета рацию при�

шлось закопать, чтобы двигаться быстрее.

Добытые разведчиками сведения помогли нашим войскам на�

нести точные упреждающие удары по огневым точкам противника

и успешно провести наступательную операцию. Сержант Чечель

вскоре был награжден орденом Славы третьей степени.

Отличился челбасянин и при освобождении Западной Украи�

ны. Его отделение незаметно просочилось в тыл врага, ошеломля�

юще неожиданно напало на находившихся в селении  Буковское

немцев и захватило этот населенный пункт. А тут и  основные

наши части подоспели.

За смело проведенную операцию командир разведотделения

получил орден Славы второй степени, а в следующем бою был ра�

нен.

Пули и осколки снарядов, казалось, охотились за  бесстраш�

ным воином. Ранение в голову, руку, голень, бедро... Он и домой

прибыл на костылях. Отлежался, подлечился и пошел работать в

колхоз «Красный партизан», а в 1947 году сосватал местную див�

чину Клавдию. Так и прожили  они вместе до его смерти. Двадцать

четвертого февраля 2003 года в газете была напечатана военных

лет фотография И. К. Чечеля, а девятого марта он, немного не до�

тянув до восьмидесяти лет, умер от кровоизлияния в мозг. Сказа�

лось�таки ранение.

Война народная
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Двадцатью пятью наградами, боевыми и юбилейными, отме�

чен ратный подвиг Ивана Кузьмича Чечеля. Две из них – ордена

Славы третьей и второй степени.

НАСЛЕДСТВО КЛАВДИИ ЧЕЧЕЛЬ

В первый же день Великой Отечественной войны из Челбас�

ской на фронт забрали семь человек: Згиблого, Кольченко, Дуби�

ну и других. Был в их числе и Иван Николаевич Красельник, дома

у которого осталась больная жена и трое детей – сын Алексей и

дочери Клава и Шура.

Положение в семье вскоре сложилось критическое. Един�

ственного «мужчину» после окончания учебного года забрали в

армию и сразу определили на краткосрочные офицерские курсы.

Мария Ивановна, хозяйка дома, в силу слабого здоровья рабо�

тать, а следовательно – кормить себя и детей, не могла. Шура

тоже в счёт не шла – ей было всего пять лет. Вся надежда возла�

галась на Клаву.

Девочка вынуждена была, не доучившись, бросить седьмой

класс и пойти работать в колхоз «Красных партизан». К этому вы�

нудило и то обстоятельство, что в округе свирепствовала сибир�

ская язва, и единственная кормилица – корова взяла да и сдохла.

А вскоре у Красельников и ульи с пчёлами и собранным ими мёдом

кто�то украл.

Основной тягловой силой в колхозе были быки, реже – лоша�

ди и коровы. Шесть девчушек, не имеющие какого�либо опыта об�

щественной работы, попали, к счастью, к доброму и знающему на�

ставнику. Кузьма Ильич Поздняков – пожилой приезжий чело�

век – научил Клаву  и её подруг запрягать волов, командовать ими,

выполнять различные полевые работы – пахать, бороновать, се�

ять, косить.

Работы в колхозе, да ещё в отсутствии мужчин, всегда хвата�

ло. С заходом солнца возвращались на полевой стан, едва переку�

сив, падали, уставшие, на пол, устланный соломой, и пробуждались

только утром. В станицу, домой, ездили только по субботам после

работы. Купались, отлёживались в мягких постелях и в понедель�

ник утром обязаны были быть на рабочем месте. Отклонение от

общепринятых правил строго наказывалось.

В свободные минуты, а они, естественно, выпадали, к Клав�

дии – наиболее грамотной в женской среде по очереди пристава�

ли то одна, то другая. Просили почитать письма от мужей, воюю�

щих где�то на западе с фашистами. Девочка никогда не отказыва�

ла. Читала�перечитывала множество раз одни и те же фронтовые

треугольники, писала под диктовку Сычёвой, Кобзарь, Любченко и

других ответы.

В сорок третьем по ранению с фронта в станицу Челбасскую

вернулся Николай Григорьевич Макаренко и возглавил колхоз

«Красных партизан». Он с пониманием относился к женскому тру�

ду в сельскохозяйственном производстве, поощрял наиболее тру�

долюбивых как мог. Клава Красельник, в частности, не раз на�

граждалась то поросёнком, то ягнятами. Однажды её премирова�

ли даже тёлочкой. Через год она выросла, дала потомство и впредь

кормила семью молоком.

В конце 1944 года хорошо зарекомендовавшую себя девушку

назначили учётчицей в садово�огородную бригаду, работала она и

в первой полеводческой бригаде. Война, судя по сводкам Совин�

формбюро, откатывалась туда, откуда пришла. Когда официально

объявили о победе над фашистской Германией, в станицу стали

возвращаться честно выполнившие свой долг  красноармейцы. В

числе первых приехал и отец Клавдии – Иван Николаевич. С долж�

ными почестями встречали и других.

Коренного челбасянина Ивана Чечеля из военного госпиталя

далёкого Самарканда в Челбасскую привезли две медсестры – сам

бы он до родных мест не добрался. Домашние условия – забота

ближних, питание – благотворно сказались на его здоровье. Вско�

ре сестра Оля  познакомила его со своей подружкой Клавой Кра�

сельник, и 14 февраля 1947 года состоялась свадьба.

Всё торжество проходило скромно. Забили одного из двух те�

лят, которых принесла подаренная колхозом тёлочка, накрыли

стол для самых близких людей, поговорили о многом привычном,

попели песни, поплясали, и зажила новая семья своей жизнью. По

настоянию родителей расписываться сразу не стали. Время пока�

зало: молодые нашли друг в друге свои половинки, и 29 декабря

того же года они официально закрепили свой брак.

Иван Кузьмич настоял на том, чтобы его жена продолжила

учёбу, и Клавдия Ивановна окончила вечернюю школу, а затем и

бухгалтерские курсы. Перед молодым специалистом открылась
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перспектива – её взяли в контору объединённого колхоза имени

Свердлова, там она и проработала до ухода на заслуженный отдых.

Первенец в семье – сын Николай – появился в 1949 году. Че�

рез пять лет родилась дочь Люба, а за ней  ещё один сын – Олег.

Дети с малых лет были приучены к труду, всегда с почтением отно�

сились к родителям. Это легко просматривалось в общении, прак�

тической помощи, организации и проведении семейных торжеств.

Подарки родителям они всегда покупали вместе. Накануне 50�ле�

тия совместной жизни родителей Люба предупредила отца с мате�

рью: «На этот раз я приготовлю для вас индивидуальный подарок».

Не знали они, что дни их дочери – врача�гинеколога – сочтены.

Да и сама Люба на плохое не рассчитывала. Однако судьбой управ�

лять дано не каждому – 12 января 1997 года, за месяц до юбилея

родителей она умерла. Ни о каких торжествах, естественно, уже ни�

кто не думал – сердца заполнило горе утраты. Через пять лет ушёл

из жизни муж. И в одном, и в другом случае причинами преждевре�

менных трагедий послужили врачебные ошибки. Одной не смогли

вовремя оказать медицинскую помощь, другому при проведении

операции повредили важный внутренний орган, который беспре�

рывно до самой кончины давал о себе знать. Не спасли даже ежегод�

ные курсы последующего лечения в различных санаториях.

Время, говорят,  лечит. С года�

ми утихла боль утраты и у Клавдии

Ивановны Чечель. Лишь в душе ос�

тались тоска и тёплые воспомина�

ния о былом. Только вот никому

они не видны – на показ не выс�

тавляются.

Здоровье у труженицы тыла

уже не то, что раньше, когда и ого�

род огромный легко обрабатыва�

ла, и десятками кур и уток держала

на подворье, и потом раздавала де�

тям и внукам. Эту её энергию на�

стойчиво стали сдерживать: «От�

дохните, пожалуйста. Зачем вам

всё это надо? Не бедствуете же!».

Женщина послушалась, но

лишь отчасти. Палисадники  перед

домом и во дворе она продолжает содержать в образцовом состо�

янии. До сих пор её и всех соседей и прохожих продолжают радо�

вать красивые осенние цветы. Не случайно накануне празднования

дня Челбасской подворье К. И. Чечель было признано одним из

лучших в станице.

Нынешней своей жизнью Клавдия Ивановна довольна. У неё

богатое наследство – пять внуков и восемь правнуков, старшему из

которых 14 лет, младшему – 1 год и 8 месяцев. А это значит – род

фронтовика и труженицы тыла продолжается.

ИСТРЕБИТЕЛЬ ТАНКОВ

Впервые широкая обще/
ственность узнала о подвигах
участника Великой Отече/
ственной войны из станицы
Челбасской Петре Даниловиче
Сердюке в мае 1975 года, когда
фронтовика уже не было в жи/
вых. В районную газету воспо/
минание о нём прислал одно/
полчанин из города Луцка
Алексей Ефимович Падалко.
«В семье моего товарища, –
писал он, – как святую релик/
вию берегут боевые награды
воина – два ордена Красной
Звезды, орден Славы третьей
степени, медаль «За отвагу», а
также справки о двух ранениях и дивизионную газету
«Гвардейский удар» с его заметкой «Расцветает родная
станица» – о Челбасской и её жителях, их повседневном
труде и обыденной жизни».

…После освобождения от фашистов Тамани в октябре 1943

года 129�я гвардейская Краснознамённая стрелковая дивизия, как

и другие соединения славной 18�й армии, была переброшена под

Киев. В тяжёлых оборонительных боях красноармейцы останови�

ли фашистов, а потом перешли в решающее наступление.Чечель К. И.

Война народная



150 151Цветков В.А.

После освобождения 31 декабря областного центра Украины

Житомира наиболее ожесточённый бой произошёл за село Буря�

ки. В нём особенно отличился орудийный расчёт гвардии старше�

го сержанта Петра Сердюка из 115�го отдельного гвардейского

истребительно�противотанкового дивизиона. А было так.

В вечерних сумерках на только что занятую артиллеристами

огневую позицию, пошёл в атаку «тигр». Между фашистским тан�

ком и нашей пушкой завязалась своеобразная дуэль. Вторым сна�

рядом «тигр» был подбит, и он застыл в нескольких десятках мет�

ров от орудия.

Всю ночь расчёт не смыкал глаз, ожидая повторной атаки фа�

шистов. И она началась ранним утром. Теперь на расчёт Петра

Сердюка двигались пять танков в сопровождении автоматчиков,

которые намеревались обойти огневую позицию с фланга. Коман�

дир взвода гвардии лейтенант Крылов вместе с членами расчёта

Шерстобитовым, Хоренко и Андросовым заняли оборону в сторо�

не, преградив путь автоматчикам. У орудия остались Пётр Сердюк

и шофёр Руднев.

Тактика была выбрана верная. После первого же выстрела

орудия запылал головной танк. Остальные, не останавливаясь,

приближались к позиции. Артиллеристы сбросили полушубки и

стали работать ещё сноровистей. Вот остановился ещё один танк,

подбитый Сердюком. У экипажей остальных гитлеровских машин

нервы не выдержали, и они начали сдавать назад.

На какое�то время наступило затишье, но оно было недолгим.

Фашистский бронетранспортёр с автоматчиками ринулся в психи�

ческую атаку. Он приближался к пушке на большой скорости, но

это не сработало. Выстрел, и машина вышла из строя. «Пассажи�

ры» разбежались в разные стороны и укрылись, где смогли.

И этот поединок выиграли гвардейцы. Орудийный расчёт унич�

тожил три немецких танка, бронетранспортёр и до двух десятков

автоматчиков.

…Летом 1944 года, когда начались решительные наступатель�

ные бои, расчёт Петра Сердюка многократно и успешно включал�

ся в бой. Под селом Летятино Тернопольской области немцы по�

шли в очередную контратаку на находившуюся на марше часть

Красной Армии. Пехота, поддерживаемая «тиграми» и «пантера�

ми», попыталась первым же ударом уничтожить своего противни�

ка. И тогда нашу колонну поддержали артиллеристы. Расчёт Пет�

ра Сердюка был в их числе. Он открыл беспрерывный огонь по

танкам, и через два часа атака фашистов захлебнулась.

Осенью того же года гвардейская дивизия вместе с другими

соединениями первой гвардейской армии, которой командовал

будущий министр обороны СССР А. А. Гречко, совершила герои�

ческий переход через Карпаты. Расчёт Петра Сердюка был всегда

на передовой. Он прошёл до самых стен Праги – столицы Чехо�

словакии и там встретил долгожданную Победу.

ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА И ЗНАТОК ЕЁ ИСТОРИИ

Павла Ивановича Бешлегу в
станице Челбасской знали все.
Участник Великой Отечествен/
ной войны, орденоносец, пред/
седатель совета фронтовиков
при сельском Совете народных
депутатов, основатель и первый
директор историко/краевед/
ческого музея. Просто хоро/
ший человек – добрый и отзыв/
чивый, умный и скромный. Он
жил на станичной окраине в
небольшом домике, построен/
ном собственными руками.

Вторую мировую он прошёл от

начала до конца. За спины других не

прятался. Кусок хлеба в одиночестве

под одеялом не ел. Человеком был и на фронте, и после Победы – в

мирной жизни в станице Челбасской. Вот эти его качества и хочется

показать на конкретных эпизодах из его реальной повседневности.

В октябре 1941 года под городом Днепропетровском П. И.

Бешлега в очередном тяжёлом оборонительном бою получил пер�

вое ранение. Отправили его на лечение в Астрахань, поставили на

ноги и выдали направление в Приволжский военный округ, в Са�

ратов. Как водится, получил красноармеец сухой паёк, товарищи

поделились чем могли, сел он в вагон, и застучали колёса поезда

на стыках рельсов.
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В купе попутчиками оказались две плачущих девочки двух и

трёх лет и их мама. Познакомились. Разговорились. Оказалось,

семья военнослужащего эвакуируется из Прибалтики. О судьбе

мужа женщина ничего не знает.

Появление постороннего человека в военной форме малышек

успокоило, а, может быть, им просто неудобно было демонстриро�

вать свою слабость, кто знает! Обе поглядывали то на маму, то на

красноармейца, а точнее – на его вещмешок. Затем меньшая

прильнула к самому родному человеку и снова заплакала: «Есть

хочу!». Женщина обняла девочку и отвернулась к окну. Павел по�

чувствовал, что она тоже плачет. Тихо и, как ей казалось, незамет�

но для остальных.

Бешлега  развязал вещмешок, достал из него хлеб, кусок сала,

разрезал на кусочки и пригласил к «столу» попутчиц. Сначала де�

вочки растерялись, стали поглядывать на маму, но потом с её со�

гласия активно принялись утолять голод. А уж когда красноарме�

ец принёс от проводника каждому по стакану чая и по кусочку са�

хара�рафинада, настроение поднялось ещё больше.

Имевшиеся у него продукты Павел «растягивал» на четверых

до самого Саратова. На прощание, когда поезд прибыл к месту на�

значения, он взял младшую девочку на руки, чтобы пожелать ей

всего хорошего, случайно задел воротник серенького пальто, и на

сердце стало ещё тяжелее – вши просматривались невооружён�

ным глазом. Тяготы войны затронули каждого в нашей стране…

26 августа 1942 года на Калининском фронте под Ржевом

П. И. Бешлега снова был ранен, на этот раз – тяжело. Лечился во

многих госпиталях, в том числе и в Тюмени – туда направляли тех,

кто надолго выбывал из строя. На третьем месяце он мог уже под�

ниматься с постели, потихоньку ходить, но был так слаб, что вра�

чи запретили выходить за ворота лечебного учреждения.

Накануне празднования очередной годовщины Великой Ок�

тябрьской социалистической революции рабочие городских заво�

дов попросили руководство госпиталя прислать к ним в цеха выз�

доравливающих фронтовиков. Хотелось пообщаться с непосред�

ственными защитниками Отечества, узнать из первых уст о

реальном положении дел на том или ином участке, спросить, не

видел ли кто их родных мужчин.

Павел тоже изъявил желание пообщаться с гражданскими –

беженцами и местными жителями, но его чуть не силой уложили

в постель. Так прошёл день, другой. Красноармейцы, побывавшие

в городе, охотно делились своими впечатлениями о тёплых при�

ёмах на заводах, в учреждениях, школах, задушевных беседах.

– Можно и мне? – этот вопрос лейтенант Бешлега часто зада�

вал главному врачу госпиталя и всегда получал один ответ:

 – Вам ещё рано.

Павел затосковал – несколько месяцев в палатах, однообраз�

ная жизнь. Как�то вечером к нему подошёл доктор и присел рядом

с кроватью. Долго молчал, потирая лицо руками. Так он делал все�

гда, если хотел сказать что�то важное.

– Лейтенант, вас приглашают на завод.

Бешлега вскочил с койки. А доктор продолжал:

– У меня уже нет таких, которые бы не выезжали на встречи.

А по несколько раз нельзя. Попробуйте и вы…

Завод был где�то в лесу. Раненого тепло одели, посадили в

конку и помахали вслед, как водится, руками. Выехали за город,

вокруг – тишина. Ездовой молча управлял лошадью. Пауза затяги�

валась. Павел тронул мужчину за плечо:

– Скоро?

Тот пожал плечами.

– Ты шутки шутить собрался или что? – не выдержал лейте�

нант. – Где же завод?

Опять молчание. Лишь к полуночи, кажется, приехали. Удалось

узнать, что ездовой – глухонемой. Гостя разместили в каком�то

холодном бараке. Утром пояснили, что это кабинет директора.

Фронтовик удивлялся на каждом шагу. Куда ни глянь – лес.

Поваленные деревья убраны не все. А в тех местах, где их уже нет,

на пнях закреплены мощные брусья, а на них – станки. Их много,

несколько рядов. За каждым в тулупе и валенках стояли рабочие –

старики да мальчишки лет пятнадцати�шестнадцати. Кругом прово�

да, электрические лампочки, под возвышающимся горками брезен�

том  готовая продукция – снаряды.

Ещё в пути, а потом и в кабинете директора, едва проснувшись,

П. И. Бешлега в уме набрасывал план своего общения с заводчана�

ми. «Соберутся все в огромном цехе, – думал он, – мне предложат

место в президиуме на какой�либо возвышенности. Потом предо�

ставят трибуну и расскажу я всем, как артиллеристы моей батареи

пробивались по болотам и другим топким местам, как подбивали

вражеские танки, как гибли на поле боя…».
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Лейтенант был уверен, что тяжелее, чем на фронте, на передо�

вой, быть не может нигде. Но как же он ошибался! Там, в сибир�

ском лесу, глядя на «завод», его открытый ветрам, снегу и холодам

«цех», на мёрзнущих старых и малых рабочих, он растерялся, и вся

заготовленная речь куда�то исчезла.

– Не помню, что рассказывал, – признается позже Павел Ива�

нович, – но на всю жизнь запомнил один эпизод. Я ещё не закон�

чил «речь», как стал свидетелем обыденного для этих людей

дела – двое рабочих несли между станками на носилках чьё�то не�

движимое тело. Недалеко от «трибуны» они остановились, кто�то

из руководства подошёл к ним, коротко переговорил, и те ушли.

– Что случилось? – спросил фронтовик.

– Не уследили, – ответили ему. – Уснул за станком, ноги от�

морозил.

Павел долго смотрел вслед уходящим рабочим, осознавая всё

чётче, что линия фронта не только там, где перед красноармейца�

ми фашисты, но и в тылу – на этом заводе, в причелбасской степи,

откуда он сам, всюду в нашей огромной стране.

… В январе 1943 года 55�я дивизия, в которой продолжил

службу П. И. Бешлега, была снята с Ленинградского фронта и пе�

реброшена в район Курска. Восьмого февраля этот город был ос�

вобождён.

Воевать приходилось в сложных условиях – зима в тех местах

выдалась на редкость суровой – морозной и снежной. Если пехо�

та прорывала на каком�то участке линию фронта и уходила вперёд,

артиллерия за ней не всегда поспевала. В очередной такой ситуа�

ции лейтенант Бешлега получил приказ огнём встретить продвига�

ющиеся в его сторону фашистские танки.

За снежной пеленой на расстоянии ничего не было видно. По�

этому сначала артиллеристы услышали гул моторов, а лишь потом,

всмотревшись внимательней, увидели и вражеские машины. Их

было девять. Шли неспешно развёрнутой цепью. Прямо на бата�

рею – не заметили, скорее всего, её, занесённую снегом. Это был

благоприятный фактор – обстрел можно было начать нежданно,

что сулило хоть какое�то преимущество на открытой и хорошо об�

стреливаемой местности.

Павел Иванович впервые увидел фашистские танки, разрисо�

ванные тиграми и пантерами. Пришлось вскрыть опломбирован�

ные ящики со снарядами, предназначенными именно для такого

случая. После первого же залпа загорелись и остановились четы�

ре машины, потом ещё две. Три остальные отвернули в сторону и

сумели уйти от поражения.

Когда бой закончился, командир батареи с товарищами осмот�

рел выведенные из строя вражеские танки. Горели они синим пла�

менем, переходящим в белый дым. Выпущенные снаряды, словно

электросваркой, прожгли броню, попали внутрь танка и ничего

живого там не оставили.

На Курско�Орловской дуге подразделение Бешлеги воевало

до июля 1943 года. А потом наши войска перешли в успешное на�

ступление. Во фронтовой биографии командира артиллерийской

батареи – многие освобождённые от фашистов города и страны.

Оценка его негромкого героизма – два ордена Отечественной вой�

ны, редкий орден Александра Невского, медали «За отвагу» и «За

боевые заслуги».

РАССТРЕЛЯН ПО ОШИБКЕ

 Незавидной оказалась судьба Михаила Яковлевича
Списа. Родился он в 1910 году в Челбасской, прожил в этой
станице тридцать один год, 19 августа 1941 года был направ/
лен на фронт, а через три с половиной месяца расстрелян.

Что же произошло за столь короткое время с хорошим
человеком, отцом троих детей?

... В первые дни и месяцы Великой Отечественной войны со�

ветские войска под мощным натиском врага, оставляя населенные

пункты, районы и края, отступали вглубь страны. К концу лета бои

велись в соседней – Ростовской области.

На Кубани в связи с создавшимся положением спешно начали

формировать казачьи дивизии, подразделения народного ополче�

ния, обучать людей военному делу и направлять их на фронт, «в

действующие боевые единицы, – как говорил первый секретарь

крайкома ВКП(б) П. И. Селезнев, – способные вместе с Красной

Армией защищать свои города и села».

Девятнадцатого августа 1941 года Сталинским военкоматом

(станица Челбасская входила тогда в состав Сталинского района,

ныне – станица Крыловская Ленинградского района)  на военную

службу был призван и Михаил Яковлевич Спис – отец троих детей,
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младшему из которых, Коле, едва исполнился год. Зачислили его

бойцом во второй взвод второй роты первого строительного бата�

льона и направили под Таганрог.

Ростовская оборонительная операция выматывала всех: и тех,

кто с оружием в руках противостоял врагу, и тех, кто едва успевал

строить новые и новые оборонительные сооружения. Сдерживать

фашистские войска было нелегко. Части Красной Армии и ополче�

ния несли потери: убитыми, ранеными, пленными.

Двадцатого октября в плен к немцам, в числе других, попал и

красноармеец строительного батальона М. Я. Спис. В лагере воен�

нопленных с ним «работали» фашистские разведчики, стараясь

завербовать и использовать в дальнейшем как своего агента, вос�

хваляющего преимущества фашистской Германии.

Выбор у Михаила Яковлевича был мал. Либо – смерть, либо –

шанс вернуться к своим живым, объяснив это принятое им реше�

ние. Врага можно было обмануть, дав согласие на сотрудничество,

а потом бить его беспощадно. Да и о семье, если честно, думал по�

стоянно: как жена с тремя малыми детьми без него будет?

Девятого ноября М.Я. Спис был уже на территории,  занятой

советскими войсками, а шесть дней спустя, пятнадцатого ноября,

его задержали в районе станицы Кущевской.

Военный трибунал пятьдесят шестой отдельной армии разби�

рался недолго. По статье 58�1 «б» уголовного кодекса РСФСР

двадцать девятого октября он осудил Михаила Яковлевича Списа

к высшей мере наказания, а уже девятого декабря приговор был

приведен в исполнение...

Прошло много лет. Время все расставило по своим местам.

Разобрались и с  делами военного времени. Военная прокурату�

ра Сибирского военного округа, не найдя «каких�либо действий

со стороны Списа М.Я, направленных на причинение ущерба

обороноспособности СССР, его территориальной целостности»,

тринадцатого марта 2003 года реабилитировала Михаила Яков�

левича.

 Расстрелянного по ошибке отца уже не вернуть, понимали его

дети Николай Михайлович и Александра Михайловна. Но доброе

имя его, официально подтвержденное, должно быть известно и

жителям города Котово Волгоградской области, где живет Нико�

лай, и землякам – челбасянам, где на родине отца и своей живет

Александра, семидесятилетняя женщина.

Письма на их запросы поступили из различных силовых ведомств

России. В ответе Управления федеральной службы безопасности по

Краснодарскому краю, в частности, говорится: «В ходе предваритель�

ного и судебного следствия Спис М. Я. признал факт получения зада�

ния от немецкого офицера на проведение антисоветской пропаганды.

В то же время он показал, что намерения выполнить это задание он не

имел  и каких�либо действий по его выполнению не предпринимал.

Согласие работать в пользу немцев с его стороны было притворным

и было дано с единственной целью – получить возможность возвра�

титься на занятую Красной Армией территорию...».

Обратите внимание: все это было зафиксировано в материалах

военной прокуратуры пятьдесят шестой отдельной армии тогда

еще, в конце ноября – начале декабря 1941 года. Но не поверили

человеку. Лишили его жизни, права защищать Родину и растить

детей. Поняли ошибку лишь спустя шестьдесят лет.

«Как следует из Заключения Военной прокуратуры Сибирско�

го военного округа от 13.03.2003 года, – говорится далее в отве�

те Управления ФСБ по Краснодарскому краю, – каких�либо дей�

ствий со стороны Списа М. Я., направленных на причинение ущер�

ба обороноспособности СССР, его территориальной целостности

не совершено, умысла на их совершение он также не имел. Таким

образом, по ст. 58�1 «б» УК РСФСР Спис М. Я. осужден необосно�

ванно и подлежит реабилитации. На основании изложенного, в

соответствии со ст. ст. 3 и 8 Закона РСФСР от 18.10.1991 года «О

реабилитации жертв политических репрессий» со всеми его после�

дующими изменениями и дополнениями, Спис Михаил Яковлевич

по настоящему делу реабилитирован в полном объеме...»

К сожалению, в материалах дела не имелось фотографии М. Я.

Списа. Нет сведений и о месте его захоронения. Но доброе имя че�

ловека восстановлено.

Его дети – Николай и Александра – также получили необходи�

мые им документы из военной  прокуратуры Сибирского военного

округа. В справке о реабилитации № 159, выписанной на имя Алек�

сандры Михайловны, в частности, говорится, что она «как оставша�

яся в несовершеннолетнем возрасте без попечения отца, необосно�

ванно репрессированного по политическим мотивам, признана под�

вергшейся политическим репрессиям и реабилитированной».

... Давно закончилась война. Но эхо её раздается вокруг и се�

годня.

Война народная



158 159Цветков В.А.

РАДИ ЖИЗНИ

Общеобразовательную школу челбасянин Виктор Уси/
ков окончил перед войной и успел поработать механизато/
ром в одном из местных колхозов. А потом, как и многие
сверстники, был мобилизован и отправлен на фронт защи/
щать страну от фашистских захватчиков. Свой боевой путь
восемнадцатилетний парень начал автоматчиком в составе
383/й стрелковой дивизии.

В одном из наступательных боёв под станицей Крымской полу�

чил первое осколочное ранение. Лежал в поле несколько часов, и

лишь глубокой ночью его обнаружили санитары и доставили в пе�

редвижной госпиталь. В родном подразделении об этом не знали,

поэтому занесли фамилию красноармейца в списки без вести про�

павших и соответствующее извещение отправили матери в стани�

цу Челбасскую. Не успели Виктора оплакать, как от него пришло

письмо из Кисловодска, в котором он писал, что у него всё в поряд�

ке, есть даже время для отдыха.

Здоровье восстановили быстро, и дальнейшую службу рядо�

вой Усиков проходил уже в составе 417�й стрелковой дивизии. Ку�

банские сражения были для него не очень благоприятными. На из�

вестной «Голубой линии» под селом Молдаванским защитника

Отечества снова ранило. На этот раз в строй его вернули врачи ди�

визионного медсанбата.

Дальше боевой путь пролёг в Украину, части Красной Армии

освобождали Донбасс. Особенно кровопролитное сражение раз�

вернулось под Большим Токмаком. Немцы для каждого танка вы�

рыли углубления в земле, и из�за брустверов выглядывали только

стволы. Прямой их огонь не позволял организовать атаку и про�

двинуться хоть на пядь.

Тогда командир взвода подполз к бойцам, прижавшимся к зем�

ле на окраине лесополосы несмолкающим обстрелом противника,

и приказал младшему сержанту Виктору Усикову с четырьмя това�

рищами любыми путями подобраться к ближайшей огневой точке

врага и забросать её противотанковыми гранатами. А до врытого

в землю танка было не менее трёхсот метров.

Ползком стали продвигаться вперёд. На полпути двоих бойцов

прошило пулемётная очередь. Виктор оглянулся, живые ещё ос�

тавались, и он, чтобы слышали только они, приказал: «Вперёд!

Смелее, ребята!».

Вот и она, «мёртвая» зона. Пули летят поверху, значит, ещё

поживём. По команде бросили вперёд три гранаты, и стрельба пре�

кратилась. Полк поднялся в атаку, и в это время – надо же такому

случиться! – шальная пуля, прилетевшая с дальней огневой точки

противника, чиркнула Усикова по надбровью. Кровь залила глаза,

и он потерял сознание.

Дальше всё как по расписанию: госпиталь, врачи, лечение,

фронт. На этот раз – пятая гвардейская механизированная стрел�

ковая бригада полковника Завьялова. В её составе Виктор осво�

бождал в Украине Никополь, Одессу, Тирасполь, форсировал

Днепр, Буг, Дунай. Потом были другие страны – Румыния, Бол�

гария, Югославия. Дошёл до Граца в Австрии, где и застала его

Победа.

Как�то так получилось, что в Челбасскую воин�освободи�

тель вернулся без боевых наград – ни ордена на его груди не

было, ни медали. «Не обидно?» – спрашивали знакомые. А он,

без смущения, отвечал: «Какая может быть обида? Не ради сла�

вы сражались все мы, а ради свободной и счастливой жизни в

своей стране».

Потекли один за другим годы мирной жизни. Несколько раз

Виктора Васильевича Усикова приглашали в районный военный

комиссариат и в торжественной обстановке, хоть и с многолетним

запозданием, вручали ему боевые награды, к которым он был пред�

ставлен в период Великой Отечественной войны и которые залежа�

лись в военных архивах.  Медаль «За отвагу» он получил за ликви�

дацию огневой точки противника под Большим Токмаком. Медаль

«За освобождение Белграда» – это уже Югославия. Орден Крас�

ной Звезды – за успешные бои под Балатоном…

Участник второй мировой войны и в мирном труде показал

себя с положительной стороны. Сменив военную форму на граж�

данскую одежду, он сел на трактор СТЗ и четыре десятка лет об�

рабатывал на нём землю в колхозе имени Свердлова, приумно�

жая его экономические показатели и свою трудовую славу. Од�

ним из первых он стал ударником коммунистического труда,

заслуженным механизатором сельского хозяйства РСФСР, был

награждён медалью «За трудовое отличие». Неоднократно ста�

новился победителем социалистического соревнования, что под�
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тверждали соответствующие нагрудные значки. Семью он радо�

вал хорошими заработками, многочисленными премиями. Од�

нажды по туристической путёвке побывал в Югославии, которую

освобождал от фашистов.

СВЯЗИСТ ИВАН КАПРИЗ

Перу челбасского учителя и краеведа Михаила Захаро/
вича Вергасова принадлежит немало публикаций о земля/
ках – замечательных людях, с лучшей стороны проявивших
себя и в годы Великой Отечественной войны, и в мирное вре/
мя на полях и фермах колхоза имени Свердлова. Один из тех,
о ком он писал, – военный связист Иван Антонович Каприз.

«В годы войны связь была одним из главных нервов любого

воинского подразделения. Самым чувствительным, если можно так

сказать, окончанием этого нерва был солдат�связист. От его уме�

ния, бесстрашия, находчивости нередко зависел ожидаемый исход

боевой операции.

Это хорошо испытал на себе бывший фронтовик, прошедший

почти всю войну в подразделениях связи, Иван Антонович Каприз.

Сколько раз приходилось ему под ураганным огнём противника

налаживать прерванную снарядами телефонную связь под Камыш�

Буруном, защищая подступы к Керчи в 1942 году, на открытой

всем ветрам косе Чушка. Но, пожалуй, всего труднее было в горных

боях под Новороссийском.

Сдерживая натиск врага, батальон, в котором был связистом

Иван Каприз, оседлал железнодорожное полотно между Красно�

даром и Новороссийском. В разгар боя комбат Фролов был тяже�

ло ранен. Командование взял на себя один из командиров рот. Но�

вый комбат правильно оценил обстановку, в которой оказался ба�

тальон. Надо было срочно двум ротам передислоцироваться на

правый фланг батальона, куда шли немецкие танки.

– Вызывай командиров рот, – распорядился комбат.

Но тут же нарушилась связь. Где�то был повреждён провод.

Иван уже собрался было бежать на линию, но его остановил

комбат:

– Исправлять некогда. Беги к ротам и передай устно мой

приказ.

Под огнём рвущихся снарядов Ивану удалось добраться к рот�

ным. Приказ комбата был выполнен. Танки не прошли.

Особенно запомнились бои в районе цементных заводов, даль�

ше которых врагу так и не удалось пройти.

Бессмертен подвиг советских воинов на Малой Земле. Извес�

тный советский поэт Семён Борзенко, сам участвовавший здесь в

боях, писал в армейской газете «Знамя Родины»: «Тот, кто попадал

на плацдарм под Новороссийском, становился героем… Там не

было метра площади, куда бы не свалилась бомба, не упала мина

или снаряд».

Иван Антонович вспоминал, как ему пришлось вместе с груп�

пой связистов высаживаться на Малую Землю. В начале апреля

1943 года здесь сложилась тяжёлая обстановка. Подчиняясь тре�

бованиям Гитлера во что бы то ни стало ликвидировать этот плац�

дарм советских войск, командование 17�й немецкой армии Манш�

тейна подготовило специальную операцию по ликвидации наших

войск на Малой Земле.

Советское командование вынуждено было вводить в бой всё

новые силы. С началом ночи море сильно штормило. По мотобо�

ту, на котором переправлялась на Малую Землю группа связистов,

не переставали бить миномёты противника. Снарядом перебило

трос, соединяющий слабосильный мотобот с буксирующим рыбац�

ким сейнером. Мотобот оказался в пучине бушующих волн. Водой

залило мотор. Надо было как можно дольше продержаться на вол�

нах до подхода нового буксира. Солдаты вычерпывали воду из мо�

тобота. Только к утру 11 апреля удалось высадиться на Малой Зем�

ле и навести связь между подразделениями.

Иван Антонович прошёл с боями от родной Кубани до Кениг�

сберга. А возвратившись после победы в родную станицу, отдал

все силы и способности возрождению родного колхоза имени

Свердлова».

БЕСПОКОЙНОЕ  СЕРДЦЕ

Александра Ивановича Манаенко в станице Челбасской
знали многие. Встречаясь с ним на улице, люди запросто ос/
танавливали его, чтобы поделиться последней новостью,
спросить совета или просто поговорить об обыденном.

Война народная
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Каждый, знающий этого человека, тепло отзывался о
нём – его беспокойном сердце, доброте, трудолюбии и пре/
данности стране. Вот что рассказал о комсомольце двадца/
тых годов двадцатого века один из его товарищей П. Нанаев:

– Когда родители умерли, их старшие сыновья Пётр и Васи�

лий покинули тамбовщину и пошли на стороне искать своё счас�

тье. Увязался за ними и четырнадцатилетний Александр. В 1921

году дорога привела их в нашу Челбасскую. В казачьей среде мо�

лодые и энергичные парни как�то естественно и быстро заслужи�

ли уважение.

За этой кажущейся лёгкостью стояли трудолюбие и активная

жизненная позиция. Уже через три года старшие братья вступили

в большевистскую партию, а младший одним из первых в стани�

це – в комсомол. С тех пор вся жизнь Александра Манаенко была

посвящена становлению и укреплению в Челбасской Советской

власти. Он принимал активное участие в раскулачивании богатых

и не согласных с преобразованиями станичников. А это было опас�

но для жизни – могли и побить тёмной ночью, и даже убить из�за

угла.

Тем не менее, новое благодаря непоколебимости сторонников

большевиков брало верх. Одним из первых Александр вступил в

колхоз. Он не искал лёгких путей, а трудился там, где было нужно,

куда посылал комсомол.

В 1930 году Александра Манаенко призвали в армию. После

прохождения службы он вернулся в Челбасскую уже членом

партии и продолжил работу в колхозе. На очередном собрании

коммунисты избрали его секретарём первичной организации. Это

поручение товарищей он добросовестно исполнял вплоть до 1941

года – начала Великой Отечественной войны.

Как и многие станичники, гражданскую одежду он сменил на

военную форму и за четыре года с боями прошёл от Северного Кав�

каза до Болгарии. Политрук роты, он был и политическим настав�

ником молодых солдат, и таким же, как и они, бойцом, с оружием

в руках защищавшим свободу своего народа и государства.

Болгария стала последней страной, в освобождении которой

он принимал участие. Потом были тяжёлое ранение, госпиталь,

возвращение в Челбасскую, короткая реабилитация и длительная

работа в колхозе – полеводом, бригадиром. По решению партии

некоторое время возглавлял местное сельпо, считавшееся отстаю�

щим от требований времени участком. А потом на доме ветерана,

заслужившего отдых, повесили редкую табличку с надписью, что

в нём живёт почётный колхозник колхоза имени Свердлова.

Хотел я поведать о жизни уважаемого в нашей станице чело�

века, а получился простой пересказ его биографии. Но, может, это

и хорошо. Ведь в биографии человека наглядно отразились глав�

ные вехи истории страны. Всё, что выпало на её долю, прожил и

Александр Иванович Манаенко. Через все испытания он с честью

пронёс звание комсомольца и коммуниста.

КОЛХОЗ ИМЕНИ С. М. БУДЁННОГО
(Продолжение)

Строительство гидроэлектростанции

Это сейчас мы знаем, что до Победы в Великой Отечественной

войне, если считать от отчётно�выборного собрания, оставалось

почти полтора года. А тогда о светлом дне только мечтали, жили

надеждой, что все мужчины вернутся домой целыми и здоровыми.

Колхоз имени Будённого занимался привычными и не совсем

знакомыми делами. В. С. Федорец, в частности, надумал построить

на реке Средний Челбас гидроэлектростанцию. Это было смелое

и дальновидное решение, так как такой объект, без сомнения,

очень бы облегчил труд колхозников.

К работе на окраине станицы Челбасской приступили в нача�

ле 1945 года. Общее руководство строительством осуществляли

нанятые в Ростове�на�Дону инженер Ильченко и техник�механик

Иван Самодуров. А местную бригаду строителей возглавил Андрей

Феофанович Лысогорский.

Основные земляные работы достались женщинам. С помощью

лопат и носилок за короткое время они возвели дамбу. Потом из

досок, собранных на разрушенных во время оккупации подворьях,

построили сарай для турбины. Выполнили другие необходимые

рекомендации специалистов. Год спустя, 12 января, когда день

ушёл за западный горизонт, состоялся пуск первой гидроэлектро�

станции. Её кураторы –  председатель колхоза Василий Степано�

вич Федорец и секретарь парторганизации Георгий Гордеевич Ива�

нец – произнесли хоть и краткие, но исторически важные речи.

Война народная
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Электрическая энергия, подчинённая людям, значительно об�

легчила труд животноводов. В коровниках загорелись лампочки, и

доярки и скотники в комфортных условиях могли работать – кор�

мить и доить коров, убираться в помещениях даже  тогда, когда на

улице было темно. Воду теперь не нужно было носить вёдрами, в

корыта она подавалась тоже с помощью моторов, работающих от

электричества. В том же году правление приняло решение зажечь

«лампочки Ильича» в девяноста процентах домов колхозников. На

землю пришёл мир, и жить люди должны по�современному.

Новые возможности и интересы

1946 год для колхоза имени Будённого стал временем осуще�

ствления новаторских идей. Велось строительство жерновой мель�

ницы, птичника, общественной бани и даже детской площадки. Все

объекты возводил коллектив строительной бригады под руковод�

ством Тимофея Степановича Кочугура.

Председатель колхоза обладал способностью замечать иници�

ативных и трудолюбивых людей и доверял им ответственные руко�

водящие должности. Он первым в Челбасской привлёк к работе в

хозяйстве агронома с высшим образованием, бывшего фронтови�

ка Даниила Архиповича Блоху. Выпускник сельскохозяйственно�

го института, он, как это ни покажется странным, поставил колхо�

зу своё условие. Соглашусь, мол, работать у вас «в полном соответ�

ствии с требованиями нашего социалистического сельского

хозяйства», если за каждый месяц станете выплачивать, далее ци�

тирую документ: «денег 400 рублей, муки 8 килограммов, масла

растительного – 3, масла сливочного – 2, мяса – 5, меда – 3 ки�

лограмма, яиц 20 штук, керосина 5 литров», а также за год рабо�

ты – «дров 3 тонны, сена 2 тонны». И это не все. «Если в резуль�

тате хорошей практической работы с моей стороны в колхозе бу�

дет перевыполнена плановая урожайность по зерну,

подсолнечнику и картофелю, то прошу отпустить за наличный рас�

чёт пшеницы 1000 килограммов, ячменя 700, подсолнечника 400 и

картофеля 400 килограммов».

Правление колхоза с необычной просьбой согласилось и не

прогадало. Д. А. Блоха активно включился в работу. Под его руко�

водством были заложены сад и виноградник, в соответствии с на�

учными рекомендациями стала обрабатываться земля. На постоян�

ную заботу она отвечала растущими урожаями сельскохозяйствен�

ных культур.

Одним из новых структурных подразделений в колхозе стала

кормодобывающая бригада. Её возглавил Иван Иванович Иванен�

ко. С этого времени животные своевременно обеспечивались раз�

нообразными кормами на текущее потребление и длительное хра�

нение, что, в свою очередь, положительно сказалось на продуктив�

ности, объёмах производства и реализации молока и мяса.

Агроном понимал, что его знаний, трудоспособности и орга�

низаторских возможностей на всех не хватит. Нужны грамотные

помощники – проводники его идей. Поэтому в колхозе и станице

он и организовал агрономическую учёбу в зимний период, когда

полевые работы приостанавливались, и у людей появлялось сво�

бодное время.

Свою положительную роль в укреплении трудовой и технологи�

ческой дисциплины сыграли и группы общественного порядка, со�

стоящие из трёх�четырёх активистов. Они подчинялись штабу, дей�

ствующему при правлении, который возглавлял сам председатель.

По рекомендации этих общественных объединений на должность

руководителя первой полеводческой бригады была назначена актив�

Колхозники колхоза имени Будённого возле правления, 1946 г.
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ная колхозница Анастасия Яковлевна Доценко, а вторую бригаду

возглавил фронтовик Александр Антонович Вишневецкий.

С особым вниманием 4 октября 1946 года на общем собрании

колхозники слушали приехавшего к ним первого секретаря Сталин�

ского райкома партии Н. И. Зуева. Он поздравил передовой кол�

лектив, который первым в районе выполнил план продажи государ�

ству зерна. И это – в засушливый год!

 После разговора о ходе выполнения постановления ЦК

ВКП(б) и Совнаркома СССР «О мерах по ликвидации нарушений

Устава сельскохозяйственной артели», было принято решение об

установлении гарантированной оплаты труда механизаторов. Уча�

стники собрания поддержали инициативу алтайских колхозов к 10

октября сдать государству сверх плана триста пудов зерна. И сло�

во это было сдержано.

В конце ноября того же года в колхозе имени Будённого состо�

ялось внеочередное общее собрание тружеников. Рассматривали

анонимную жалобу на В. С. Федорца – незаконно, мол, расходует

общественные средства. В присутствии председателя Сталинского

райисполкома Николая Дмитриевича Потопальского все пятнадцать

выступивших колхозников резко осудили клеветника, ещё раз отме�

тили положительные стороны руководителя – его хозяйскую жил�

ку, заботу о людях. К концу собрания о жалобе никто не вспоминал,

говорили о делах текущих, решали социальные вопросы. В частно�

сти, утвердили мероприятия по оказанию помощи детям�сиротам,

оставшимся без отцов – защитников Отечества.

Перед вторым объединением

В 1947 году в колхозе широко развернули индивидуальное

жилищное строительство. Председатель В. С. Федорец понимал:

если у колхозника на личном фронте не всё в порядке, полной от�

дачи в коллективном хозяйстве от него ждать не стоит. Всем жела�

ющим – Зиновию Владимировичу Кучере, Александре Фёдоров�

не Резван, Анне Матвеевне Мокшиной, Евдокии Леонтьевне Редь�

ко и другим – помогали, прежде всего, строительными мате�

риалами, которые в степной местности особенно ценились. А

руки, они есть у каждого. Помощь застройщикам оказывали так�

же родственники и соседи – саман изготавливать, стены класть,

горища заливать, крыши ставить.

Активно продолжалось строительство производственных

объектов и в колхозе. Наиболее значимыми для совершенствова�

ния производственной деятельности стали кирпичный завод, авто�

гараж, свинарник на двести  и коровник на сто голов, птичник, хоз�

постройки на двух полевых станах, радиоузел, детские ясли.

Продолжал удивлять сельских тружеников своим новаторским

подходом к делу агроном Д. А. Блоха. С его подачи в колхозе впер�

вые для пользы дела стали использовать в качестве органических

удобрений навоз, который годами накапливался на задворках фер�

мы. Внесённый в почву, он улучшил её качественные показатели и

объём выращенного на ней урожая. В частности, пшеницы удалось

собрать с каждого гектара по 13,5 центнера. Секретарь Сталинско�

го райкома партии вручил за это коллективу переходящее Красное

знамя РК ВКП(б). Колхозникам на трудодень смогли выдать по три

килограмма зерна. В 1948 году труженики колхоза имени Будён�

ного поработали ещё лучше и получили с каждого из 1225 гекта�

ров по 17,7 центнера пшеницы.

Были, конечно, и «провальные» годы, когда не без «помощи»

погоды производство сельскохозяйственной продукции падало.

Однако поступательное движение вперёд заметно было даже чело�

веку несведущему. В 1950 году поголовье животных и птицы по

сравнению с предыдущим периодом выросло и составляло: круп�

ного рогатого скота – 338, в том числе коров – 80, волов – 70, сви�

ней – 132, овец – 527, птицы разной – 1152, лошадей – 74 голо�

вы, пчёл – 100 семей.

Планомерно продолжали колхозники создавать лесозащит�

ные полосы – в 1950 году они занимали уже 57 гектаров. Начались

эксперименты по выращиванию хлопка.

Успешную многоплановую работу 12 августа 1950 года на оче�

редном общем колхозном собрании отметил первый секретарь Ста�

линского райкома партии Иван Егорович Анпилов. Осенью того же

года на Кубани началось очередное объединение колхозов.

Одно дело на всех

К успешно развивающемуся сельхозпредприятию имени Бу�

дённого присоединились колхозы «Красный партизан», «2�я пяти�

летка» и имени Чапаева. Объединённое собрание состоялось 2

сентября 1950 года. Из районного центра на нём присутствовали

Война народная



168 169Цветков В.А.

первый секретарь Сталинского РК ВКП(б) И. Е. Анпилов, предсе�

датель райисполкома Н. Д. Потопальский, а также директор Чел�

басской МТС С. Л. Картавенко.

Все выступившие на этой исторической встрече анализирова�

ли положение дел в объединявшихся колхозах, высказывали пред�

положения  о вариантах дальнейшего развития событий.

Председателем укрупнённого колхоза имени Будённого

большинством голосов был избран Василий Степанович Федо�

рец. Членами правления стали Н. В. Гутенёв – заместитель пред�

седателя, фронтовик И. К. Чечель, коммунисты Г. Г. Иванец,

З. В. Кучеря, бригадиры Ф. И. Панюта и И. М. Любчич, полевод

Г. М. Левенец и колхозница А. А. Шевченко. Ревизионную ко�

миссию возглавил А. Ф. Лысогорский, кассу взаимопомощи –

счетовод К. Д. Таран.

С каким багажом мелкие сельхозартели объединились в

одно крупное хозяйство? В предшествующем этому событию

году, в 1949�м, колхоз имени Будённого с каждого гектара полу�

чил по 8,9 центнера зерна колосовых культур, «Красный парти�

зан» – 11, «2�я пятилетка» – 6,4, имени Чапаева – 8,4 центнера.

Крупного рогатого скота имелось в колхозе имени Будённого 338

голов, «Красный партизан» – 296, «2�я пятилетка» – 230, имени

Чапаева – 210 голов. Во всех хозяйствах за послевоенные годы

в три�шесть раз увеличилась натуральная оплата труда.

Объединённый колхоз имени Будённого насчитывал на своей

территории 653 домовладения с подворьями, на которых прожива�

ли 2501 человек, 1064 из которых считались трудоспособными. В

собственности он имел 3 грузовые автомашины, 2 кирпичных за�

вода, столько же столярных мастерских, 3 примитивные кузницы,

более 1000 голов крупного рогатого скота, около 2000 овец, 293

лошади, 8780 голов различной птицы.

Правление, решая в более широких масштабах знакомые и до

объединения  производственные задачи, столкнулось с финансо�

выми трудностями. Да, колхоз получил по итогам года денежный

доход в сумме 1 556 тысяч рублей. Но наряду с запланированны�

ми расходами появились и дополнительные. Надо было погашать

совместные долги перед государством: по подоходному налогу –

92 тысячи рублей, по обязательному страхованию – более 116 ты�

сяч рублей. Кроме того, заготконторе требовалось сдать 689 цен�

тнеров сена.

На очередном собрании колхозников, которое состоялось 21

октября 1950 года, ещё раз были проанализированы результаты

теперь уже совместной работы за последние месяцы. Решено было

сконцентрировать усилия на заготовке кормов для общественно�

го животноводства, серьёзно заняться семеноводством и, конечно

же, укреплением трудовой дисциплины.

Правление своим решением создало в колхозе имени Будён�

ного кормодобывающую бригаду под руководством коммуниста

З. В. Кучеры. На фермах продолжилось строительство новых кор�

пусов для животных из доступных материалов – самана и стволов

росших в округе деревьев, в основном, – акации.

Год совместной работы не пропал даром. Уже к 1 января 1952

года в район отправили отчёт: план по росту поголовья крупного

рогатого скота (1440 голов) выполнен, увеличена численность пти�

цы, расширена до 1589 гектаров площадь под кормовыми культу�

рами, почти вдвое возросли денежные доходы крупного коллек�

тивного хозяйства.

Челбасский хлопок

Спросите своего сына или дочь, да и себя заодно проверьте:

какие сельскохозяйственные культуры выращиваются на полях

местных колхозов? Думаю, лишь немногие из старшего поколения

вспомнят, что выращивали челбасские земледельцы и… хлопок.

Вообще�то некоторые колхозы на Кубани начали заниматься

его производством с 1936 года. На землях нынешнего Каневского

района посевы хлопка впервые были произведены в 1949 году. Не

знакомый ранее вид деятельности ставил перед растениеводами

ответственные задачи. Во всех четырёх (до объединения) колхозах

в спешном порядке приступили к изучению правил агротехничес�

кой обработки хлопчатника. Консультации знающих дело специа�

листов печатали многие средства массовой информации. В район

даже приезжали знатные звеньевые�хлопкоробы колхоза имени

Первой конной армии Приморско�Ахтарского района. На заняти�

ях агрокружков они рассказывали об агротехнике, получаемых от

возделывания хлопка доходах, о дополнительной оплате и многом

другом.

В колхозе имени Будённого на второй год возделывания но�

вой сельхозкультуры доход от неё составил чуть больше 287 тысяч
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рублей, а в 1951�м ещё меньше – 51,3 тысячи рублей. А всё пото�

му, что урожайность получили всего 0,3 центнера с гектара, что

соответствовало 2 процентам утверждённого плана.

После объединения четырёх коллективных хозяйств в одно

земли каждого условно стали называть участками: имени Будённо�

го – первый участок, «Красный партизан» – второй, «2�я пятилет�

ка» – третий, имени Чапаева – четвёртый. Быстрее других такую

сложную операцию, как ручной сбор хлопка, освоило звено Еле�

ны Лысенко, работавшее на первом участке. На втором эту работу

выполняло звено Татьяны Крючковой, в котором особо отличалась

сборщица Ксения Згиблая, сдававшая за день по 36�38 килограм�

мов сырца – в три раза больше нормы.

 Осенью, в период массового сбора урожая, на хлопковые поля

выходили все, даже те колхозники, которые должны были подни�

мать зябь, сеять озимые, убирать кукурузу, заниматься другими

неотложными делами. На этот счёт было принято специальное ре�

шение правления, запрещавшее всякие, кроме сбора хлопка, рабо�

ты. Однако все предпринимаемые меры положение дел не спасли.

Хлопок на Кубани, в том числе и в станице Челбасской не прижил�

ся. Через три года после начала работ его возделывание было пре�

кращено.

Штаты полеводческих и других бригад

В начале 1951 года районное управление сельского хозяйства

утвердило планы севооборота, а правление колхоза в соответствии

с этим документом – штаты полеводческих и других бригад.

Бригадиром первой бригады (в основном – земли бывшего

колхоза «2�я пятилетка») был назначен фронтовик, коммунист

Иван Антонович Каприз, помощником – Павел Трофимович Ма�

лый, учётчиком – Екатерина Ивановна Кобзева. Такие же должно�

сти во второй бригаде (земли бывшего колхоза «Красный парти�

зан») заняли Илья Матвеевич Камолик, Андрей Андреевич Савись�

ко и Михаил Тарасович Черевко, в третьей (земли бывших колхозов

имени Будённого и частично «Красный партизан») – Фёдор Иль�

ич Панюта, Г. П. Згиблый и П. Т. Черевко. В четвёртую бригаду

(земли бывших колхозов «2�я пятилетка»– частично и имени Чапа�

ева) правление определило Андрея Харитоновича Дубину, Г. М.

Левенца и Л. А. Шамона, в пятую (земли колхоза имени Чапаева) –

Ивана Петровича Хмиля, Александра Емельяновича Шуруба и На�

талью Дорошенко.

Особый статус придали кормодобывающей бригаде, руковод�

ство которой доверили Зиновию Владимировичу Кучере. Она рас�

полагалась в основном на землях бывшего колхоза имени Будён�

ного.

Новой для хозяйства стала бригада по лесоразведению, а

точнее – по созданию лесных полезащитных полос. Её возглави�

ли два человека –  фронтовик, коммунист Степан Акимович Гах

и Н. Заборина.

Важное структурное подразделение – строительную бригаду,

правление доверило Захару Васильевичу Воропаю.

 Кроме того, в колхозе появилась своя дорожная бригада, поз�

же получившая название «Дорстрой». Так как она осваивала нема�

лые средства, колхозники в шутку называли её на свой лад – «До�

рогострой». Первым руководителем был Илья Запашний, вто�

рым – Пётр Лаврик. Общее количество работавших составляло 15

человек: Акилина Каряка, Магира Сабиржановна Байкеева, Анна

Андреевна Кочура и другие.

Сильный руководящий состав производственных подразделе�

ний помог правлению создать трудовые коллективы, способные

Доярки колхоза имени Будённого, 1953 г.
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выполнять поставленные перед сельским хозяйством задачи. Это

отмечали на очередном отчётном собрании 29 января 1952 года
все выступавшие – заместитель председателя колхоза Александр

Иванович Манаенко, заведующий птицефермой Г. Г. Иванец, зоо�
техник Иван Петрович Рыжиков, главный агроном Даниил Архипо�

вич Блоха, заместитель директора Челбасской МТС по политичес�
кой части Александр Степанович Павлов, секретарь колхозной

парторганизации Василий Николаевич Чикаленко и другие.
Добрые слова говорили и о председателе правления В. С. Федор�

це, и о рядовых колхозниках, обеспечивших выполнение основных
заданий. Во время уборки зерновых колосовых культур отличился

комбайнёр Иван Трофимович Таран, намолотивший около 9 000 цент�
неров зерна. Немного меньше показатели были у Фёдора Ивановича

Юрченко и Алексея Антоновича Ткаченко. Ударный труд каждого из
них был отмечен орденом Ленина. Орденом Трудового Красного Зна�

мени наградили механизатора Ивана Ивановича Ладыку.
В государственные закрома колхоз имени Будённого засыпал

1442 тонны зерна. Количество коров удалось увеличить на 102,

птиц – на 10 тысяч голов.

Сельскохозяйственная выставка

Учёт проделанной работы, а говоря современным языком –

мониторинг, всегда помогал анализировать, оценивать и делать

правильные выводы, реализация которых со временем давала по�

ложительный результат в производственной деятельности. Это

понимали и руководители колхоза имени Будённого.

В 1953 году по предложению секретаря первичной партийной

организации В. Н. Чикаленко повсеместно стали проводиться ежед�

невные производственные совещания. В бригадах и на фермах на

них подводили итоги работы за минувший день, намечали конкрет�

ные задания каждому на новый день. Несколько позже их стали

называть планёрками. В практику были введены и отчёты руково�

дителей и специалистов перед трудовыми коллективами. Первым

его сделал бригадир четвёртой бригады Андрей Харитонович Ду�

бина. Ему не только открыто указали на упущения в работе, но и

оказали конкретную помощь в устранении недостатков.

Осенью того же года в станице Ленинградской – центре Ста�

линского района была организована сельскохозяйственная выс�

тавка. Активное участие в ней принял и колхоз имени Будённого.

Достижение коллектива в выращивании ценной технической куль�

туры – кориандра (урожайность составила 10 центнеров с гекта�

ра, на 2,7 центнера больше плановой) особо отметил организаци�

онный комитет.

Из колхозников участниками этой районной сельскохозяйствен�

ной выставки были доярки Акилина Липкина, Мария Кириленко,

Тамара Гурова и Л. Мищенко, свинарки М. Шулежко, М. Линник,

А. Ерёменко, В. Палий и М. Олейник, телятницы М. Фоменко и

О. Линник, птицеводы И. Белявский и Ксения Емельяновна Шиш,

овощевод Мария Ивановна Пивень и бахчевод А. Е. Шуруба.

В последующие годы такие районные выставки достижений

сельского хозяйства проводились как в Ленинградской, так и в Ка�

невской.

Экономика  пятой  пятилетки

Первую половину пятидесятых годов, пришедшихся на пятую

пятилетку, труженики колхоза имени Будённого посвятили даль�

нейшему развитию сельскохозяйственного производства. Совер�

шенствовались технологические процессы, велось обновление

машинно�тракторного парка, строительство производственных

процессов, решалась кадровая политика и многие другие вопро�

сы. Всё было направлено на повышение производительности

труда и улучшение производственных показателей.

В 1951 году урожайность зерновых культур составила 15,2

центнера с гектара, в 1952 – 13,6, в 1953 – 13,9, в 1954 – 15,9, в

1955 – 15,2. Подсолнечника удалось собрать по 7,9 центнера с

гектара в 1951 году, по 11,2 – в 1952, по 14,2 – в 1953, по 11,8 –

в 1955 (данных за 1954 год не имеется). Некоторый рост урожай�

ности и объёмов производства наблюдается, но в то же время по

подсолнечнику, в частности, видны неустойчивые показатели.

В животноводстве в пятой пятилетке зафиксировано ежегод�

ное увеличение поголовья крупного рогатого скота: с 1440  в 1951

году до 1791 – в 1955 году. В каждом последующем году колхоз

получал растущие денежные доходы. В 1951 году их округлённая

сумма составила 2 720 тысяч рублей, в 1953 – 4 194, в 1954 –

5 162, в 1955 – 5 339 тысяч рублей (данных за 1952 год нет).

Что касается оплаты труда колхозников, то она, как это ни стран�

но при растущих производственных показателях, постоянно умень�
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шалась. Если в 1951 году на один трудодень правление выдало по

2 рубля 56 копеек деньгами и по 3 ,02 килограмма зерна, то в 1952 –

по 2 рубля 22 копейки и 3 килограмма зерна, в 1953 – по 2 рубля 70

копеек и 2,3 килограмма зерна, в 1954 – по 2 рубля и 2 килограмма

зерна, в 1955 – по 2 рубля 40 копеек и 2,4 килограмма зерна.

Значительные средства  – от 18 до 20 процентов – направля�

лись в неделимый фонд колхоза. Суммы эти в начале и конце пя�

тилетки, естественно, были разными: в 1952 году, например, – 589

тысяч рублей, в 1955 – 1 034 тысячи рублей. И это было оправда�

но – хозяйство планомерно развивалось и совершенствовалось.

Кроме того, средства выделялись на культурно�бытовые нужды

колхозников и благотворительные цели – на оборудование ста�

ничного родильного дома.

Вынужденная командировка и отставка

Преобразования в колхозе имени Будённого происходили по�

стоянно. В 1953 году на должность бригадира строительной

бригады был принят дипломированный специалист Захарий Алек�

сеевич Прокопченко, и для нужд хозяйства под станицей Бакан�

ской колхозники начали заготавливать бутовый камень. Два года

спустя также впервые в колхозе ввели в практику «прифермские се�

вообороты». На специально выделенных площадях для животных

выращивали кормовые культуры. Одной из новых бригад стала

рыболовецкая, она обеспечивала молодняк птицы мелкой рыбёш�

кой. В Ивановской области трудилась колхозная бригада лесору�

бов. Вот о ней – чуть подробнее.

В марте 1955 года правление вынуждено было командировать

своего председателя к колхозникам�лесозаготовителям. Причиной

послужил тот факт, что весь лес, предназначенный для челбасско�

го колхоза имени Будённого, с делянок почему�то отправлялся в

станицу Березанскую. Надо было во всём разобраться и восстано�

вить должный порядок. Этим В. С. Федорец и занялся, но деловую

поездку прервала болезнь. Первый секретарь Краснодарского

крайкома партии Игнатов, узнав о случившемся, настоял на приос�

тановке работы и немедленной госпитализации и лечении.

Обязанности председателя колхоза временно стал исполнять

секретарь партийной организации И. А. Каприз. В этот временной

промежуток и активизировали свою  деятельность недоброжела�

тели В. С. Федорца. 18 октября, когда здоровье председателя вос�

становилось, правление рассмотрело его заявление с просьбой

оградить его от клеветников и незаслуженных оскорблений с их

стороны и стало на его сторону.

Но, как говорят, беда не приходит одна. Ситуацию осложнили

взаимоотношения с секретарём райкома партии по зоне Челбасской

МТС Николаем Павловичем Заикиным. Не зная истинного положе�

ния дел в колхозе, он упрекнул председателя в том, что тот доверил

руководить бригадами недостойным людям – Ивану Ивановичу Кап�

ризу и Андрею Кондратьевичу Серке, которые в период оккупации

жили в Челбасской. Только и всего! А то, что они прошли всю вой�

ну и закончили её в Германии, зональный секретарь не заметил. Со�

стоялся резкий мужской разговор, в ходе которого Василий Степа�

нович не сдержался, нарушил субординацию и откровенно сказал:

– Хотел бы я на тебя посмотреть в должности председателя и

в подобной конкретной ситуации!

После этого В. С. Федорец постоянно чувствовал недоброже�

лательное к себе отношение со стороны партийного секретаря�ку�

ратора и, удручённый, эпизодически и якобы незаметно стал от�

страняться от дел. Отчётный доклад за первый квартал на очеред�

ном общем собрании колхозников в мае 1956 года в присутствии

первого секретаря РК КПСС М. М. Мирошникова сделал секретарь

парторганизации, исполняющий обязанности председателя прав�

ления Иван Антонович Каприз.

Выступавшие критиковали заместителя председателя, ответ�

ственного за заготовку леса, Андрея Николаевича Юдина за то, что

подчинённая ему бригада лесорубов не поставила в колхоз ни одно�

го кубометра древесины. Говорили и о недоработках правления.

Новым председателем колхоза имени Будённого был избран

житель станицы Ленинградской, фронтовик, коммунист Алексей

Петрович Артюхин. Василию Степановичу Федорцу общее собра�

ние назначило персональную пенсию – 60 процентов от среднеме�

сячной зарплаты за последние пять лет.

Двадцать три года своей жизни этот человек отдал родному

колхозу. «Малограмотный, но честный, прямой, решительный, –

писал о нём местный учитель�краевед М. З. Вергасов, – Василий

Степанович всегда отдавался делу, добиваясь, можно сказать без

преувеличения, в трудных условиях значительных успехов. Почти

не было такого года, когда бы колхоз имени Будённого не выпол�
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нял государственных планов по основным видам продукции. Пред�

седатель был чуток к людям.

Ко всему этому хочется ещё добавить: Федорец был и внешне

обаятельным человеком – приземистый, плотный, с чуть рыжева�

тыми бровями, с ровной энергичной  походкой. Он всегда интере�

совался коневодством, верховой ездой. Часто пользовался не слу�

жебной легковой автомашиной, а стройным конём – скакал на нём

в рассветные часы по полям от бригады к бригаде.

В. С. Федорец гордился своим колхозом и хотел, чтобы он все�

гда и впредь славился хорошими делами. Уделял он внимание и

культуре, особенно опекал колхозный хор, прославившийся на весь

район. Привлекал в него лучших доярок, механизаторов. Нередко

сам сопровождал его на концерты в другие станицы и хутора».

Последние годы легендарный председатель жил у своих детей

в Краснодаре. Там и умер в 1971 году.

Третьего ноября 1957 года колхоз имени С. М. Будённого был

переименован в колхоз «40 лет Октября».

КОЛХОЗ «40 ЛЕТ ОКТЯБРЯ»

Основанием для переименова�

ния колхоза имени Будённого в

колхоз «40 лет Октября» послу�

жил Указ Президиума Верховного

Совета СССР, изданный накануне

празднования сороковой годов�

щины Великой Октябрьской соци�

алистической революции. Конк�

ретное решение на своём общем

собрании колхозники приняли

3 ноября 1957 года. В новый со�

став правления, кроме председате�

ля А. П. Артюхина, вошли А. Н.

Юдин, Г. Т. Черевко, В. П. Згиблая,

Г. Е. Павлов, А. П. Сурова, П. Я.

Резван, П. Е. Хмара, Г. А. Степа�

ненко, А. Н. Сенников, Л. А. Фо�

менко, З. В. Кучеря и Н. С. Кучерен�

ко. Тогда же с соседним колхозом имени Тельмана был подписан до�

говор о социалистическом соревновании, от имени соперников свою

подпись под ним поставил председатель правления П. М. Близнюк.

Сельскохозяйственный год с новым руководителем колхоза

«40 лет Октября» коллектив завершил с небывалыми производ�

ственными показателями. С каждого гектара было собрано по 22,3

центнера зерна. В расчёте на 100 гектаров пашни было произведе�

но по 31 центнеру мяса и по 138 центнеров молока. Надой его на

фуражную корову составил 2600 килограммов.

1958 год стал последним в истории машинно�тракторных стан�

ций. Как не соответствующие современным требованиям сельско�

хозяйственного производства, они были ликвидированы, и имев�

шаяся техника была продана коллективным хозяйствам. Конкрет�

но в колхозе «40 лет Октября» этот вопрос решался на общем

собрании 21 марта. Информационный доклад сделал и ответил на

многочисленные вопросы растениеводов и животноводов предста�

витель Каневского райкома КПСС Н. П. Воробьёв.

Людей интересовало всё: «Кто будет давать руководящие ин�

струкции после ликвидации МТС?», «По каким ценам колхозам

станут продавать горюче�смазочные материалы?», «Кто будет ре�

монтировать технику, если в колхозе нет специализированной ма�

стерской?», «Всю технику заставят покупать или только пригодную

к работе?»….

На некоторые вопросы там же, на собрании, кажется, находили

ответы. В частности, механизаторы Фёдор Иванович Юрченко и Ва�

силий Прокофьевич Крикун предложили реорганизовать Челбас�

скую МТС в ремонтно�техническую станцию, чтобы в своей станице,

а не в Крыловской, восстанавливать вышедшую из строя технику. Но

логического завершения начатый разговор тогда не получил.

Руководство Челбасской МТС без работы не осталось, многие

перешли в колхоз «40 лет Октября». Главный агроном Геннадий

Васильевич Ильницкий в новых условиях продолжил трудиться по

специальности. Казимир Янович Каперский занял должность глав�

ного инженера. Бывший заместитель директора машинно�трактор�

ной станции по политчасти Александр Степанович Павлов возгла�

вил в колхозе партийную организацию. Колхозниками стали и

многие рабочие МТС – механизаторы, слесари.

После реорганизации колхоз «40 лет Октября» имел в своём

распоряжении 60 тракторов (28 гусеничных и 32  колёсных), 23А. П. Артюхин
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комбайна и 22 грузовых автомобиля. Механизация пришла и на

животноводческие фермы. По предложению молодого коммунис�

та Евгения Ивановича Каприза был осуществлён монтаж доильного

оборудования, и труд доярок значительно облегчился.

Концентрация в колхозах земельных угодий и обрабатываю�

щей её техники позволила правлению и его председателю более

оперативно и эффективно решать текущие производственные воп�

росы, строить перспективные планы и создавать условия для их

осуществления.

В октябре 1958 года в нашей стране по инициативе коллекти�

ва депо Москва�Сортировочная началось массовое движение за

коммунистический труд. В начале декабря в соревнование включи�

лись и труженики челбасского колхоза «40 лет Октября». Струк�

турные подразделения заключили между собой соответствующие

договоры: первая бригада – с пятой, вторая – с третьей, четвёр�

тая – с шестой. Тогда впервые в официальных документах появи�

лась легендарная ныне фамилия Георгия Филимоновича Марчен�

ко, бригадира пятой бригады. Позже пятая вошла в состав четвёр�

той бригады и многие десятилетия оставалась основным местом

работы этого замечательного человека.

Первый год работы комплексных полеводческих механизиро�

ванных бригад подтвердил преимущества новой формы организа�

ции сельскохозяйственного труда. Колхоз «40 лет Октября» сумел

вырастить, собрать и продать государству 7 000 тонн зерна, 1 245

тонн подсолнечника, 3 400 тонн сахарной свёклы, 350 тонн кори�

андра. Общий доход от растениеводства составил 8 323 тысячи

рублей, что равнялось 215 процентам плана. Что касается живот�

новодства, то на сто гектаров пашни удалось произвести по 36,8

центнера мяса и по 147 центнеров молока. Два года назад эти по�

казатели равнялись, соответственно, 18,5 и 104 центнерам.

В сельском хозяйстве год на год не приходится. Не всё ведь

зависит от людей. Свои коррективы в ход технологического про�

цесса нередко вносит и погода. Подвела она сельских тружеников

и в 1959 году – плановые показатели по получению доходов не

смогли выполнить ни растениеводы, ни животноводы, ни коллек�

тивы других подразделений.

Правление колхоза, тем не менее, продолжало планомерно

осуществлять на практике программу совершенствования произ�

водства. В 1958 году была создана и пущена в работу лаборатория

по определению жирности молока. В следующем с целью улучше�

ния трудовой дисциплины начал работать товарищеский суд – его

первым председателем стал Георгий Ермолаевич Павлов. Создали

также комплексные бригады, одновременно занимающиеся расте�

ниеводством и животноводством, организовали и широко развер�

нули социалистическое соревнование профессионалов�механиза�

торов, доярок, телятниц, ремонтников, шофёров…

Руководящий состав комплексных бригад, укомплектованный

первоначально, оказался громоздким – бригадир, его заместите�

ли по полеводству и механизации, техник�животновод, ветеринар�

ный фельдшер, весовщик, учётчики по полеводству и животновод�

ству. Через полтора года пришлось упростить эту схему, оставив в

каждом подразделении лишь бригадира, его заместителя и агро�

нома.

На отчётных годовых собраниях в колхозе «40 лет Октября»

постоянными гостями теперь стали представители соседнего кол�

хоза имени Тельмана. Их выступающие не только рассказывали о

работе своего коллектива, но и по�деловому оценивали работу со�

перников по соревнованию. При заключении договора на очеред�

ной год в него был включён и пункт о выращивании сахарной свёк�

лы, которая в челбасских хозяйствах стала культивироваться с

1958 года.

В практику возделывания новой технической культуры вводи�

лись и не применяемые ранее агроприёмы и методы труда – буке�

тировка всходов, внесение гербицидов, двухсменная работа на ме�

ханизированном уходе за посевами. Тех знаний, которые имелись

у колхозниц и механизаторов, уже не хватало для работы в новых

условиях, и они садились «за парты».

Внедрение в севооборот сахарной свёклы и расширение посе�

вов кукурузы подтолкнули коллективные хозяйства на создание

специализированных механизированных звеньев. В колхозе «40

лет Октября» они были созданы в каждой полеводческой бригаде.

За звеньями закрепили необходимую технику и поля. И результат

не замедлил сказаться. В 1960 году кукуруза впервые дала по 36

центнеров с гектара.

Всё больше пользы коллективу приносили овощеводческая

бригада, которую возглавлял И. К. Терещенко,  и бахчевод А. Е.

Шуруба. Александр Емельянович был человеком преклонных лет,

тем не менее, он старательно трудился на вверенном ему участке и
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с лихвой обеспечил запросы коллектива в арбузах и картофеле.

Кроме того, он откормил двадцать выбракованных коров и сдал их

на забой выше средней упитанности.

Как и прежде, продолжалось капитальное строительство про�

изводственных и социально�бытовых объектов. В 1959 году в эк�

сплуатацию вступила мельница, в 1960�м – общественная баня.

Началось строительство школы�интерната, подготовка проектной

документации межколхозной больницы, ведомственной столовой.

В возведении крупных объектов участвовали строители Ленин�

градской МСО.

Памятным в истории хозяйства стал январь 1961 года. Нако�

нец�то была установлена гарантированная оплата труда живот�

новодов – 7 рублей за трудодень с ежемесячной выдачей на

руки заработанной суммы. И всё же, несмотря на принимаемые

меры, эта отрасль оставалась проблемной как по конечной про�

изводственной эффективности, так и по технологической и тру�

довой дисциплине. Работники ферм время от времени улича�

лись в мелких хищениях, распитии спиртных напитков. Наказа�

ние рублём и критикой действовало не всегда. Хотя и без

внимания не оставалось.

Особенно доставалось тем, кто вёл аморальный образ жизни,

от Михаила Лаврентьевича Зырянова, бывшего учителя, заведую�

щего парткабинетом колхоза «40 лет Октября» – имени Свердло�

ва, общественного корреспондента местного радио и районной га�

зеты. Критика, естественно,  нравилась не всем, но он не оставлял

попыток публичным образом вразумить земляков, вывести их на

правильный путь. Случайно или нет – об этом и сейчас уверенно

сказать никто ничего не может, – но однажды его сбила автомаши�

на, и от полученных травм селькор скончался в больнице.

В 1961 году заслуженных колхозников впервые стали прово�

жать на пенсию в торжественной обстановке. Одним из первых та�

кой чести был удостоен 22 октября секретарь партийной организа�

ции хозяйства Александр Степанович Павлов. «За долголетнюю и

кропотливую» работу ему установили в доме телевизор – редкий

для того времени подарок. Через несколько месяцев персональные

пенсии (40 рублей) заслужили Георгий Ермолаевич Павлов и Кузь�

ма Евтихьевич Бятец. В том же году впервые самым достойным

колхозникам стали присваивать звание «Ударник коммунистичес�

кого труда». Первыми его получили шофёры И. Е. Лысенко, И. Ф.

Передовики производства
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Панюта, П. Максименко, В. Ф. Юрченко, П. Я. Резван, П. Куксен и

некоторые другие.

29 января 1962 года труженики колхоза «40 лет Октября» на

общем собрании встретились с делегатами XXII съезда КПСС, ко�

торый проходил в Москве ещё прошедшей осенью, 17�31 октяб�

ря, – первым секретарём Ленинградского райкома КПСС Михаи�

лом Михайловичем Бережным и заведующей первой молочно�то�

варной фермой своего хозяйства Лидией Антоновной Фоменко.

Если секретарь райкома партии критиковал колхозников, от�

талкиваясь от решений всесоюзного форума, принявшего програм�

му строительства коммунизма в СССР, то заведующая фермой, как

смогла, вкратце поделилась своими впечатлениями от посещения

столицы и работы партийного съезда, но больше говорила о сво�

ей привычной работе:

– Наша первая ферма, бывшая третья, в 1960 году произве�

ла 416 тонн молока, в 1961 – 628 тонн при одном и том же пого�

ловье. «Почему так?» – спросите вы. Да потому, что люди с боль�

шей ответственностью, я бы даже сказала – с подъёмом, стали

относиться к работе. Когда они видят растущие показатели, не

могут не замечать и увеличивающуюся оплату за ударный труд. А

это – стимул.

Заинтересованность вызвал и факт привлечения простых тру�

жеников к управлению коллективным хозяйством. С 1961 года на�

чали активно действовать советы бригад, состоящие как из руко�

водителей и специалистов среднего звена, так и из рядовых кол�

хозников. Они вместе анализировали производственную

деятельность, трудовую дисциплину, искали пути решения возни�

кающих проблем, решали многочисленные текущие вопросы.

Воспитанием подрастающего поколения активно занялось

другое общественное формирование – женский совет, первым ру�

ководителем которого стала Клавдия Константиновна Галыч (Дю�

кова).

7 декабря 1962 года по решению Краснодарского крайиспол�

кома Челбасский сельский Совет из Ленинградского района был

передан в Каневской, и колхоз «40 лет Октября» в связи с тем, что

в Каневском районе уже имелось сельхозпредприятие с таким же

названием, получил новое имя –  Я. М. Свердлова. К тому време�

ни, благодаря газодобытчикам, Челбасскую и Каневскую уже свя�

зывала новая асфальтированная автомобильная дорога.

КОЛХОЗ ИМЕНИ Я. М. СВЕРДЛОВА

Механизированные звенья

Своё очередное название челбасский колхоз официально по�

лучил 4 января 1963 года по решению Каневского райисполкома.

С того времени и по  10 февраля 1992 года, пока не был реоргани�

зован в  акционерное сельскохозяйственное общество «Воля», он

носил имя Якова Михайловича Свердлова.

С мая 1956 года до весны 1970 года коллективным хозяйством

(имени Будённого – «40 лет Октября» – имени Свердлова) руково�

дил Алексей Петрович Артюхин. В шестидесятые годы основная став�

ка в производственной сфере делалась на механизированные звенья.

Они были специализированными и занимались конкретной работой.

Опыт кубанских инициаторов В. А. Светличного и В. Я. Первиц�

кого очень пригодился механизаторам колхоза имени Свердлова. В

первой и третьей бригадах, где процессом управляли бригадиры

И. М. Камолик и Г. А. Емельяненко, агрономы Т. Бятец и В. Д. Мо�

шенский, в 1962 году получили на круг по 30 центнеров зерна коло�

совых культур. Механизированное звено Дмитрия Степановича Ко�

черги сумело вырастить и собрать по 154 центнера сахарной свёк�

лы, а звено кукурузоводов Леонида Сергеевича Баронина – по 121

центнеру зерна, вдвое больше, чем при прежних условиях работы.

В период важных сельскохозяйственных кампаний, как это

бывало всегда, свердловчане всем миром включались в работу и

вносили свой вклад в конечный результат. Правление не раз отме�

чало ударную работу Н. И. Бугаёва, П. И. Усикова, Н. Шимон, Ф. В.

Вараксина, П. Губа и многих других. Яркие примеры высокопроиз�

водительного труда демонстрировали комбайнёры во время убор�

ки хлебов. Григорий Дмитриевич Величко за короткое время убрал

пшеницу на 405 гектарах, Александр Васильевич Чуприна – на 526.

В передовом отряде хлеборобов в напряжённый период убор�

ки трудились не только профессиональные механизаторы, но и

колхозники других профессий – слесарь�рационализатор М. М.

Клименко, токарь Г. И. Осадчий, звено пенсионеров во главе с

бывшим полеводом колхоза имени Чапаева Александром Емелья�

новичем Шурубой. Хороший пример отношения к порученному

делу молодым показывали ветераны А. Навозова, А. Лысенко,

М. Д. Черногорец, А. И. Лутай, В. Ворон, У. Гордищева и другие.
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Династии

В колхозе имени Свердлова дело родителей нередко продол�

жали их дети. Трудовых династий таким образом сформировалось

достаточно много, чтобы можно было говорить о планомерной ра�

боте по совершенствованию производства и улучшению социаль�

но�бытовых условий.

Тем не менее, наиболее уважаемые в обществе и сильные

духом люди умели замечать недостатки и публично озвучивать

критические замечания в адрес правления вообще и его руково�

дителя в частности. В таком духе на собраниях выступали кол�

хозники В. Славгородский, М. П. Згиблый, Г. Ф. Королевский,

не желавшие мириться с «пустыми обещаниями», послеубороч�

ными «сабантуями», использованием колхозного транспорта в

личных целях.

Всем в станице Челбасской в тот период была известна дина�

стия Згиблых. У Петра Лукьяновича, потомственного земледельца,

было семь сыновей и две дочери. Все они работали в колхозе и от�

личались знанием своего дела и трудолюбием.

 Самый старший из детей Егор умер вскоре после Великой Оте�

чественной войны. Фронтовиком был и Григорий. Коммунист, он

возглавлял в колхозе «Красный партизан» первичную партийную

организацию, затем в укрупнённом коллективном хозяйстве рабо�

тал полеводом, бригадиром тракторной бригады, участковым ме�

хаником, мирошником на мельнице, слесарем и заведующим ма�

шинным двором второй полеводческой бригады.

Иван и Василий Згиблые тоже защищали отчий дом и страну

от фашистских захватчиков. Первый после войны заведовал кир�

пичным заводом, второй трудился механиком. Пятый из братьев,

Михаил, возглавлял полеводческую бригаду, заведовал садом и

огородом. Павел и Степан работали рядовыми колхозниками. До�

чери Петра Лукьяновича Ксения и Вера были известны в станице

как передовые колхозницы.

Подобных трудовых династий в хозяйстве было немало.

Электрификация и производство

1963 год можно считать периодом сплошной электрификации

колхоза имени Свердлова и станицы Челбасской. По инициативе

трудового коллектива, поддержанной первичной партийной орга�

низацией и районной властью, была построена подстанция, и на�

селённый пункт подключили к государственной электросети.

Тот, кто жил при лампадах и керосиновых лампах, кто все рабо�

ты на фермах выполнял вручную, едва разгибаясь от боли в спине,

тот может понять уровень комфорта и идеальных условий труда в

связи с приходом такого источника энергии, как электричество.

Дела в животноводстве и растениеводстве потихоньку пошли

на улучшение. Сельскохозяйственный год колхоз завершил с ра�

дующими душу показателями. Зерна колосовых культур на круг

получили по 29,4 центнера с гектара, а в четвёртой бригаде  Г. Ф.

Марченко – по 30,1 центнера. Государству продано более 11 ты�

сяч тонн зерна (в 1951 – 1 400 тонн). Общий доход в денежном

выражении составил почти 2 316 тысяч рублей – в десять раз боль�

ше, чем в 1951 году.

На годовом отчётном собрании в присутствии первого секрета�

ря Каневского райкома КПСС А. П. Колесникова главный агроном

Геннадий Васильевич Ильницкий не без гордости докладывал:

– Наш колхоз занял первое место в Каневском производствен�

ном управлении по продаже хлеба государству. Достичь этого уда�

лось за счёт улучшения культуры земледелия, применения в боль�

шом количестве минеральных и органических удобрений, умелой

работы руководителей, отраслевых специалистов и механизато�

ров. Больше внимания мы стали уделять безопасным условиям тру�

да, так как жизнь человека превыше всего остального. Первым ин�

спектором по охране труда правление назначило коммуниста Ан�

тона Денисовича Матрошилова, а начальником пожарной

команды – З. Кучерю…

Произошли и другие кадровые изменения. Делегат XXII съез�

да КПСС Лидия Антоновна Фоменко возглавила свинотоварную

ферму, техник�строитель Владимир Гаврилович Левенец – строи�

тельную бригаду. Такие перестановки правление делало всегда в

тех случаях, когда считало необходимым для совершенствования

производственной деятельности.

Пыльные бури

Как известно из многолетних метеорологических наблюдений,

ветер в районе станицы Челбасской преобладает восточный и се�

веро�восточный. Перемещение воздушных масс с разной темпера�
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турой во встречных направлениях и их соприкосновение вызыва�

ют изменение погоды. В этих случаях воздушные потоки могут ус�

коряться до 20�35 метров в секунду, ураганные – до 40�44, как это

было в 1960, 1964, 1969 и последующих годах.

Территория колхоза имени Свердлова, как и другие, периоди�

чески подвергалась пагубному воздействию пыльных бурь. Верх�

ний слой распаханной и высушенной на солнце почвы подхваты�

вался сильным ветром и перемещался до ближайшего препятствия,

какими являлись лесные полосы, населённые пункты или другие

строения.

Трудной оказалась для растениеводов хозяйства весна 1964

года. В конце апреля пыльная буря уничтожила 540 гектаров сахар�

ной свёклы – половину посевной площади, а ещё – 448 гектаров

подсолнечника и 7 000 гектаров зерновых колосовых культур.

Майские праздники, естественно, стали трудовыми ударными буд�

нями. В поле работали, сколько позволяли силы – почти без сна и

отдыха и с поставленной правлением задачей по пересеву повреж�

дённых полей справились. Позже называли особо отличившихся –

трактористов И. Найдёна, Г. Ревы, Н. Ревы, Н. Палий, В. Подколзи�

на, сеяльщиков В. Н. Чикаленко, А. Редько, А. Пивень и многих

других.

Летом прошли обильные дожди. Некоторым сельскохозяй�

ственным культурам они помогли укрепиться, набрать силы и дать

в сложном по погодным условиям году неплохой урожай. На косо�

вице и обмолоте ячменя и пшеницы высокой производительности

комбайнов добились опытные механизаторы Иван Иванович Лады�

ка, Григорий Дмитриевич Величко, Александр Васильевич Чупри�

на, Николай Максимович Гамалий. В соревновании бригад, как и

ожидали, лучше других поработала четвёртая под руководством

Г. Ф. Марченко. Она получила урожайность зерновых колосовых

по 30 центнеров с гектара, в то время, как средний показатель по

хозяйству составил всего 21 центнер – внесла все�таки корректи�

вы пыльная буря.

У свекловодов сезон закончился более успешно. Средняя уро�

жайность корнеплодов по колхозу составила 290 центнеров, а в

третьей бригаде – 320. По экономическим показателям примером

для других стал коллектив первой бригады. У него себестоимость

сахарной свёклы оказалась самой низкой даже в Каневском рай�

оне – 38 копеек за центнер. Заслуга в этом, прежде всего, членов

механизированного звена Дмитрия Степановича Кочерги и руково�

дителей производственного подразделения – бригадира Ильи

Матвеевича Камолика и секретаря партийной организации Андрея

Андреевича Сависько.

План – закон

Важное значение для развития сельского хозяйства имел мар�

товский (1965 года) Пленум ЦК КПСС. На нём была разработана

система экономических и политических мероприятий по ускоре�

нию темпов развития колхозного и совхозного производства. На

основе утверждённых мероприятий дальнейший подъём произво�

дительных сил сельского хозяйства должен осуществляться за

счёт внедрения научно обоснованной системы земледелия, специ�

ализации, достижений науки и передового опыта, применения хи�

мии и органических удобрений, оснащения сельхозпредприятий

новой техникой, стабильных отношений с государством в других

направлениях.

В колхозе имени Свердлова под руководством партийного ко�

митета, который тогда возглавлял  Николай Яковлевич Савин,

были разработаны и утверждены мероприятия, направленные на

повышение урожайности сельскохозяйственных культур и укреп�

ление кормовой базы животноводства. Таким практическим дей�

ствиям способствовало установление правительством страны твёр�

дых планов закупок готовой продукции растениеводства и живот�

новодства. Стабильные требуемые объёмы, гарантированные

цены, а за сверхплановую продукцию – повышенные вселили в

сельских тружеников уверенность в целесообразности их нелёгко�

го труда.

Уже первый год работы в новых условиях взаимоотношений

дал заметный положительный результат. Планы продажи зерна

колхоз имени Свердлова выполнил на 101 процент, подсолнечни�

ка – на 122, овощей – на 111, плодов – на 134, винограда – на

125, мяса – на 112, молока – на 107, яиц – на 138. В лидерах со�

циалистического соревнования оказались коллективы первой, вто�

рой и четвёртой полеводческих бригад (руководители В. И. Гаври�

люк, И. М. Камолик и Г. Ф. Марченко).

Уверенно развивались в колхозе такие отрасли, как птицевод�

ство и свиноводство.

Война народная
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По итогам работы в 1965 году сельхозпредприятие сумело

увеличить по сравнению с предыдущим годом денежный доход на

666 тысяч рублей и довести его до 2 965 тысяч рублей. 335 тысяч

рублей из общей суммы оказались сверхплановыми. У правления

появилась возможность заняться созданием орошаемых участков

на площади 250 гектаров.

Плановая экономика семилетки

Коммунистическая партия и правительство страны продол�

жали планомерно поддерживать отечественное сельское хозяй�

ство. В середине шестидесятых годов были снижены до оптовых

розничные цены на тракторы и запасные части к ним. Уменьше�

ны размер сельскохозяйственного налога и тарифы на потребля�

емую электрическую энергию. Повышены закупочные цены на

пшеницу, подсолнечник, мясо  и некоторые другие виды сельхоз�

продукции. В практику ввели прямое кредитование колхозов и

плановую систему закупок продукции растениеводства и живот�

новодства.

Партком колхоза имени Свердлова всё большее количество

тружеников вовлекал в соревнование за коммунистическое отно�

шение к порученному делу. К концу 1965 года в хозяйстве имелись

уже более ста ударников коммунистического труда, и их количе�

ство постоянно росло.

На очередном отчётно�выборном собрании 29 января 1966

года высоко был оценён труд коллектива МТМ, возглавляемого

Василием Петровичем Згиблым. Поимённо назывались имена то�

карей Ивана Петровича Беды, Леонида Ильича Лобаня, слесарей

Михаила Михайловича Клименко, Алексея Ефимовича Москален�

ко, кузнеца Павла Моси, столяра Харлампия Клочко и других пере�

довиков производства.

Председатель колхоза А. П. Артюхин впервые, пожалуй, обра�

тил внимание на неприметный с первого взгляда труд рядовых кол�

хозников. Сливаясь воедино, он приносит в итоге конечные пока�

затели, которыми коллектив колхоза по праву гордится.

– За словесным потоком в отчётах и прениях, – говорил руко�

водитель колхоза, – мы иногда забываем о простых тружениках.

Не всегда уместно приводить в пример и сравнивать тонны, гекта�

ры, километры и прочие показатели работы. У некоторых катего�

рий тружеников их просто нет, но это не значит, что они недостой�

ны доброго слова или материального стимула.

Алексей Петрович привёл несколько характерных примеров. К

Пелагее Ивановне Ванжа, Анастасии Кириленко, Александре Ва�

сильевне Клименко и сотням таких же, как они, колхозниц не при�

меняются общепринятые оценки труда. Но посмотрите на их натру�

женные руки. Порой пальцы сводит от перенапряжения, и трудно

даже картошку почистить для борща. Чем оценить это?

Такими же трудолюбивыми «муравьями», образно говоря,

можно считать ветеранов колхоза Григория Яковлевича Чуприну,

Александра Емельяновича Шурубу, Ивана Ивановича Каприза,

Александра Степановича  Тарасенко, Кузьму Евтихьевича Бятеца,

которые «по копейке пополняли колхозную кассу», укрепляя эко�

номическую мощь хозяйства.

При  всех возникавших время от времени претензиях к предсе�

дателю А. П. Артюхину, колхоз имени Свердлова под его руковод�

ством прогрессивно развивался. В шестидесятые годы были пост�

роены мельница, детский сад, больница, заложен Дом культуры,

приобретена основная сельскохозяйственная техника для растени�

еводства, пополнен автомобильный парк.

Председатель Каневского райисполкома Николай Дмитриевич

Мотько, выступая перед колхозниками, констатировал:

– Из двадцати сельскохозяйственных предприятий района ваш

колхоз уверенно занимает золотую середину – девятое место. Это,

поверьте опытному руководителю, дорогого стоит.

Вот как выглядят основные среднегодовые производственные

показатели за прошедшую семилетку (1959�1965 гг.):

Урожайность Произведено Продано государству Себестоимость

(центнеров (тонн на 100га) (тонн) (рублей)

с гектара)

Зерновые 25,2 8 500 2,67

Подсолнечник 17,4 4,03

Сахарная свёкла 133

Мясо 48,5

Молока 156

Среднегодовой денежный доход колхоза за 1959–1965 годы

составил 1 855 530 рублей в новых деньгах (реформа денежной

системы проводилась в 1961 году).

Война народная
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Восьмая  пятилетка

Последние пять лет правления А. П. Артюхина колхозом име�

ни Свердлова выпали на годы восьмой пятилетки. Директивы оче�

редного пятилетнего плана развития народного хозяйства утвер�

дил XXIII съезд КПСС, состоявшийся в Москве 29 марта – 8 апре�

ля 1966 года.

В это же время по стране начала распространяться инициати�

ва «Полям – высокую культуру земледелия», с которой 10 марта

выступил коллектив четвёртой комплексной бригады колхоза «Ку�

бань» Усть�Лабинского района, возглавляемый Героем Социалис�

тического Труда Михаилом Ивановичем Клепиковым.

Челбасские колхозники почин поддержали охотно, так как убе�

дились ещё раньше: чем бережнее относишься к земле, тем щед�

рее она становится. Показатели последних лет это подтвердили.

Оставалось совершенствовать применяемые методы и приёмы, за�

ниматься вместе с учёными селекцией, внедрением современной

техники и новых технологий, улучшением культуры земледелия.

А учиться было у кого. Взять хотя бы бригадира первой бри�

гады Валентина Ивановича Гаврилюка. Прилежный ученик в обще�

образовательной школе, он и в Краснодарском нефтяном технику�

ме учился хорошо. После получения диплома какое�то время рабо�

тал на нефтепромыслах Кубани. Но больше его тянуло к земле. И

однажды решительный шаг был сделан.

В колхозе начал трудиться простым колхозником. Заочно

окончил Краснодарский сельскохозяйственный институт и начал

подниматься по служебной лестнице: агроном четвёртой бригады,

бригадир первой бригады, заместитель председателя правления,

главный агроном. Знающие его люди отмечают одну из черт его

характера – умение подойти к каждому человеку, воодушевить его

на производительный и качественный труд, не прибегая, естествен�

но, к должностному нажиму, а тем более грубому общению.

Год за годом колхоз жил повседневными и привычными в ра�

стениеводстве и животноводстве, овощеводстве и садоводстве

хлопотами. Привыкшый ко всему своему глаз порой и не замечал

того, что надо было бы поправить, улучшить. В таком случае полез�

ными становились замечания сторонних людей.

Приехал как�то в колхоз имени Свердлова начальник райсель�

хозуправления Пётр Прокофьевич Чубов. Послушал на отчётном

собрании доклад председателя, выступления колхозников, а потом

и сам поднялся на трибуну.

– В 1967 году вы снизили себестоимость производства ос�

новной животноводческой продукции до 18 рублей за центнер

молока и до 108 рублей за центнер мяса, – отметил он. – Это

заметный успех. Тем не менее, скажу, что не все резервы улуч�

шения этого показателя использованы тружениками ферм. Да и

на культуру производства следовало бы больше обратить вни�

мания – много примеров бесхозяйственности. Это и бездоро�

жье, и беспорядок, и грязь даже там, где её по технологии быть

не должно.

Замечания районного начальства и других визитёров брались

на заметку и отрабатывались на практике. Люди, своими руками

создававшие более привлекательные условия труда и отдыха, не

могли впредь жить и работать по�прежнему. К хорошему ведь при�

выкаешь быстро.

 В 1967 году вторая молочно�товарная ферма впервые доби�

лась 100�процентного выполнения плановых заданий по основным

показателям – количеству и качеству произведённой продукции,

росту поголовья и привесам, культуре производства и условиям

быта. Под руководством заведующего Григория Андреевича Сте�

паненко, зоотехника Зинаиды Семёновны Пахроменко и других

специалистов старался изо дня в день весь коллектив. И, как ока�

залось, не напрасно. За трудовыми успехами последовали соответ�

ствующие награды – и моральные, и материальные. Их почувство�

вали доярки Мария Таран, Елена Ивановна Шестерякова, механи�

заторы, скотники и другие работники фермы. Без внимания не

остался и ударный труд растениеводов. Комбайнёр Иван Иванович

Ладыка, намолотивший в страду 11 тысяч центнеров зерна, был

награждён орденом Ленина.

Год от года, благодаря инициативе директора средней школы

Алексея Емельяновича Дашутина, укреплялись взаимовыгодные

связи колхоза имени Свердлова и образовательного учреждения.

Во время деловых встреч решались не только вопросы професси�

ональной ориентации и обучения школьников, но и темы нрав�

ственного воспитания подрастающего поколения в семьях труже�

ников хозяйства. Так совместными усилиями правления колхоза и

дирекции школы на примере старших юноши и девушки готовились

к жизни в реальных современных для них условиях.

Война народная
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14 января 1970 года общее собрание колхозников утвердило

Устав колхоза и правила внутреннего распорядка, согласно кото�

рым для всех колхозников, а их в хозяйстве насчитывалось 1617,

устанавливался 8�часовой рабочий день.

Весной того же года на первый план вышел вопрос о предсе�

дателе колхоза А. П. Артюхине. Болеющие за общее дело труже�

ники обвиняли его в безразличии к делам хозяйства, злоупотреб�

лении служебным положением, недостойном руководителя пове�

дении. И приводили конкретные примеры – о покупке в

собственность колхозной автомашины «Волга», о содействии сво�

ему шофёру в приобретении такой же машины за бесценок, о не�

законном отключении частных домовладений от коммунальных

сетей из�за невыхода на работу, о причинении вреда здоровью од�

ному из колхозников, о необоснованных расходах общественных

средств.

 Внеплановое общее собрание, проведённое по инициативе

Каневского райкома КПСС, было бурным. Предложение первого

секретаря РК КПСС В. П. Назаренко об освобождении А. П. Артю�

хина от обязанностей председателя колхоза имени Свердлова

было принято единогласно. Новым руководителем хозяйства стал

Николай Дмитриевич Азаров. Коммунисты колхоза на своём за�

крытом собрании сместили с должности секретаря первичной

организации Н. Я Савина и выбрали вместо него Василия Иванови�

ча Тарасова.

Весь 1970�й прошёл под знаком 100�летия со дня рождения

создателя и первого руководителя Советского государства Влади�

мира Ильича Ленина.

Шестидесятые – семидесятые
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ПЕРВЫЙ ПРАЗДНИК НА СЕЛЕ

Всесоюзный день работников сельского хозяйства труженики

челбасского колхоза имени Свердлова, как и вся страна, впервые

отметили в октябре 1966 года. Указ об установлении этого празд�

ника во второе воскресенье октября подписали 26 августа того же

года председатель Президиума Верховного Совета СССР Н. Под�

горный и секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. Геор�

гадзе.

Накануне Краснодарский крайисполком и крайсовпроф подве�

ли итоги социалистического соревнования районов, колхозов и

совхозов по уборке урожая зерновых колосовых культур и прода�

же хлеба государству. Победителями Всероссийского соревнова�

ния были признаны в числе лучших Каневской район и колхоз име�

ни Калинина. Им присуждены переходящие Красные знамёна Со�

вета Министров РСФСР и ВЦСПС и денежные премии – 5 000 и

1 500 рублей соответственно.

Крайком КПСС и крайисполком поздравили победителей Все�

российского соревнования, пожелали колхозникам новых успехов

в борьбе за дальнейший подъём сельского хозяйства, за претворе�

ние в жизнь решений XXIII съезда КПСС.

По достоинству оценив вклад сельских тружеников Каневско�

го района в создание продовольственной базы страны, Президи�

ум Верховного Совета СССР только в 1966 году наградил ордена�

ми и медалями 421 передовика. Двум председателям колхозов –

Ивану Ивановичу Буренкову и Вячеславу Павловичу Миронову –

присвоено звание Героя Социалистического Труда.

В субботу, 8 октября 1966 года, в каневском кинотеатре «Кос�

мос» состоялось районное торжественное собрание, посвящённое

Всесоюзному дню работников сельского хозяйства. В нём приня�

ли участие и представители челбасского колхоза имени Свердло�

ва. Встречу открыл первый секретарь райкома КПСС В. П. Назарен�

ко, а с докладом, посвящённым празднику советского крестьян�

ства, выступил начальник районного производственного

управления сельского хозяйства Н. А. Артющенко.

Наглядная агитация на уборке зерновых колосовых культур

в четвёртой бригаде, 1964 год

Коллектив первой молочно/товарной фермы с заведующей,
делегатом XXII съезда КПСС Л. А. Фоменко

Шестидесятые – семидесятые
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отличался от предыдущих, но в истории запомнился тем, что кол�

хоз имени Свердлова получил денежный доход, превышающий

три миллиона рублей. Правление выделило необходимые суммы

не только для расширения поливных земель, но и на строительство

больницы. Что касается производства главной сельскохозяйствен�

ной культуры, то земледельцам удалось вырастить и собрать с

каждого гектара по 27 центнеров зерна и выполнить объёмы поста�

вок его государству.

В День работников сельского хозяйства в станице Челбасской

состоялись концерты самодеятельных артистов, спортивные состя�

зания и массовые гуляния.

ПТИЦЕ – КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ

Русский человек всегда был выдумщиком. Для облегчения

труда, создания более комфортных условий он изобретал, рекон�

струировал, усовершенствовал и добивался намеченной цели. Так

было, есть и, наверное, будет.

Зимой 1969�1970 годов было довольно холодно. Особенно

страдали от мороза и всепроникающего ветра птицы, те, кото�

рые содержались в производственных корпусах колхоза имени

Свердлова. Для сохранения поголовья необходимо было пред�

принять какие�то действенные меры, и специалисты всерьёз за�

думались над возникшей проблемой отопления механизирован�

ного птичника.

Дело в том, что установленный в нём ранее калориферный

обогреватель «ТГ�75», расходуя большое количество дорогосто�

ящего горючего, мало давал тепла, плохо обогревал помещение.

В птичнике трудно было поддерживать нужную температуру. Кро�

ме того, постоянно обслуживать калорифер приходилось двум

колхозникам, а работающая установка была небезопасной для

людей.

В декабре 1969 года главный энергетик колхоза имени Сверд�

лова В. К. Литвиненко предложил отапливать производственное

помещение электровентиляторным калорифером.

– Воплотить идею инженера в производство оказалось до�

вольно простым делом, – рассказывал позже главный инженер

хозяйства Б. Кощавка, – так как изготовление калориферных

Участники кормозаготовок, 1963 год

Новый корпус на МТФ № 1, 1960 год

– Чтобы ясно представить происходящие изменения, – гово�

рил он, – достаточно привести некоторые цифры. Сейчас на на�

ших полях работает на четыреста тракторов больше, чем насчиты�

валось их в 1921 году во всей России. Только в текущем году го�

сударство поставило хозяйствам района 132 трактора, 200

зерноуборочных комбайнов, 89 скоростных жаток, 120 плугов, 50

стогометателей, много других машин и оборудования.

В станице Челбасской сельские труженики тоже отметили

свой первый профессиональный праздник. Текущий год мало чем
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установок легко можно было наладить в любой мастерской.

Вентиляторный калорифер несложен по устройству. Он состо�

ит из металлического кожуха, внутри которого помещён центро�

бежный вентилятор № 5. В качестве источника тепла служила

нихромовая спираль диаметром 1,5�2 миллиметра, рассчитанная

на напряжение в 380 вольт. Спираль надёжно закрепляли на

электрических изоляторах, а концы подсоединяли к сети так,

чтобы спираль становилась под напряжение одновременно с

электродвигателем вентилятора. Потребляемая мощность тако�

го обогревателя – 20 киловатт в час, а температура воздуха на

выходе – 40�45 градусов.

Первый вентиляторный электрокалорифер был изготовлен и

опробован в производственных условиях в конце декабря. После�

дующая практика показала, что трёх таких самодельных устройств

вполне достаточно для обогрева помещения объёмом  в 7 500 ку�

бометров. В течение суток они постоянно поддерживали темпера�

туру воздуха в пределах 15 градусов, в то время как за пределами

птичника она была на десять градусов ниже.

Месяц спустя экономисты произвели расчеты и выяснили, что

применение вентиряторных электрокалориферов для обогрева

одного механизированного птичника за год позволит сэкономить

около 1 600 рублей. Технический совет колхоза, рассмотрев пред�

ложение В. К. Литвиненко, оценил его как рационализаторское.

Правлению было предложено премировать новатора.

…В папке техсовета было много и других рационализаторских

предложений.

ПО НОВОЙ ТЕХНОЛОГИИ

В 1970 году к уборке сахарной свёклы коллектив четвёртой

полеводческой бригады приступил 5 сентября. Уже через месяц

почти все корнеплоды были выкопаны и отправлены на приёмный

пункт Каневского сахарного завода. Как же за столь короткий срок

удалось справиться с такой трудоёмкой работой? На этот вопрос

ответил бригадир Георгий Филимонович Марченко:

– В этом году мы впервые отказались от применения раздель�

ного способа уборки урожая, при котором копка корнеплодов про�

изводилась комбайнами, а обрезка ботвы – вручную. Взамен его

Основная тягловая сила

Районная сельскохозяйственная выставка 1972 года
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применяем поточно�перевалочный метод. И копка корнеплодов и

обрезка ботвы ведутся механизированным способом. Ручной труд

применяется лишь при подборе корнеплодов, случайно потерянных

комбайнами или тракторными тележками.

Применение нового способа уборки сахарной свёклы позво�

лило нам высвободить большое количество людей, занятых рань�

ше на ручной очистке корнеплодов. Если в прежние годы правле�

ние колхоза на эту работу вынуждено было присылать к нам кол�

хозников строительной бригады, автогаража, машинно�трактор�

ных мастерских и ряда других структурных подразделений, то в

нынешнем году мы обходимся исключительно своими силами. На

уборку корнеплодов сейчас мы привлекаем всего восемь�десять

женщин. Вот что значит поточно�перевалочный способ уборки

урожая!

Георгий Филимонович отметил при этом, что механизирован�

ная очистка корнеплодов возможна только на тех полях, где почва

хорошо разрыхлена во время междурядных обработок и достигну�

та чистота посевов. При уплотнённой почве и большой засорённо�

сти посевов сорняками качественной работы комбайнов с механи�

зированной обрезкой ботвы добиться не удаётся. Иными словами,

к поточно�перевалочному способу уборки нужно готовиться зара�

нее, со времени заделки семян в почву.

На тридцатый день уборки сахарной свёклы в четвёртой бри�

гаде корнеплоды удалось выкопать на 140 гектарах из 150. Тако�

му успеху, уверен бригадир, в большей степени способствуют вы�

сокая организация труда, дружная и слаженная работа механиза�

торов. Привычной стала высокая производительность – за смену

каждый агрегат убирает сахарную свёклу более чем на двух гекта�

рах. А Георгий Бережняк, Дмитрий Кочерга, Андрей Дубина и Иван

Чуприна довели производительность до трёх с половиной гекта�

ров. Кстати, при ручной очистке корнеплодов работу комбайнов

приходилось приостанавливать, так как женщины не успевали об�

резать ботву.

Поточно�перевалочный способ уборки сахарной свёклы, вне�

дрённый в колхозе имени Свердлова, на практике показал его пре�

имущества. Сократились сроки уборки, улучшилось качество вы�

полняемых работ, снижена себестоимость производства этой про�

пашно�технической культуры.

Уборка кормовой свёклы в третьей бригаде

Колхозники колхоза имени Свердлова, 1971 г.
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ДЕМОНСТРАЦИЯ ДОСТИЖЕНИЙ

Районные сельскохозяйственные выставки в станице Канев�

ской во временно построенных павильонах на площади, что рядом

с автобазой № 82, наиболее часто проходили в семидесятых годах

двадцатого века. Каждому колхозу и совхозу выделялась площадь,

на которой он, если было необходимо, возводил базы, навесы,

кормушки, привязи – всё, что требовалось для содержания живот�

ных в период проведения демонстрации достижений в области

животноводства  и птицеводства.

Третья такая выставка была открыта 18 августа 1973 года. Дой�

ных коров Вишня и Жемчужина с годовой продуктивностью от

5700 до 6478 килограммов представили доярки новоминского

колхоза имени Кирова. Свиноводы каневской «Победы» привезли

на выставку хряка Секрет весом в 415 килограммов, а совхоза

«Красногвардеец» – свиноматку Волшебницу с тринадцатью поро�

сятами. Стародеревянковское сельхозпредприятие «Кубань», ак�

тивно занимавшееся птицеводством, демонстрировало кур белой

русской породы, способных нести в год по 220 яиц. Со своими до�

стижениями посетителей знакомили работники ферм и других хо�

зяйств.

В павильоне челбасского колхоза имени Свердлова внима�

ние участников и гостей выставки привлекали овцы. Чабан Иван

Михайлович Бугаёв, как утверждали представленные публике

информационные данные, добился высокого настрига шерсти.

От выставленных в загоне баранов�производителей он получил

её от 7 до 12 килограммов. Это достижение позволило передо�

вому труженику занять на районной сельскохозяйственной вы�

ставке первое место и получить в качестве награды соответству�

ющий Аттестат. Такой же знак отличия второй степени заслу�

женно вручили доярке колхоза имени Свердлова Марии

Ивановне Шулешко.

Выставка, объединившая все лучшие достижения тружеников

животноводческой и птицеводческой отраслей сельского хозяй�

ства Каневского района, способствовала обобщению и распрост�

ранению передового опыта, дальнейшему росту производительно�

сти труда, повышению продуктивности животных и птицы, а в ито�

ге – повышению благосостояния сельского населения.

ЛУЧШИЕ МЕХАНИЗАТОРЫ КУБАНИ

Стимулы к высокопроизводительному и качественному труду в

советский период отечественной истории на Кубани и в Каневском
районе всегда были в разнообразном достатке. Это публикации в

газетах и передачи на радио, дипломы и грамоты, ценные подарки и
деньги, звания, государственные награды и многое другое.

В июне 1974 года Краснодарский краевой комитет КПСС, ис�
полком краевого Совета депутатов трудящихся и крайсовпроф,

рассмотрев итоги социалистического соревнования работников
сельского хозяйства в 1973 году, большой группе передовиков

сельского хозяйства впервые присвоили почётные звания «Мастер
высоких урожаев», «Мастер поливного земледелия», «Лучший

животновод Кубани»,  «Лучший механизатор Кубани».
В челбасском колхозе имени Свердлова в одной из номина�

ций – «Лучший механизатор Кубани» – первыми названы имена

восемнадцати сельских тружеников:

Клименко Николай Николаевич,
Коломиец Иван Васильевич,
Коноваленко Николай Михайлович,
Королёв Юрий Ефимович,
Кочерга Дмитрий Степанович,
Кравцов Станислав Николаевич,
Кулик Иван Яковлевич,
Мороз Александр Андреевич,
Никипелов Николай Яковлевич,
Палий Николай Маркович,
Романюк Иван Григорьевич,
Собур Александр Иванович,
Степаненко Александр Андреевич,
Удельный Юрий Алексеевич,
Усиков Пётр Иванович,
Фоменко Валентин Антонович,
Футько Алексей Антонович,
Юрченко Александр Николаевич.

Каждый, удостоенный почётного звания «Лучший механизатор
Кубани», получил соответствующее свидетельство, нагрудный

знак и денежную премию в сумме 100 рублей.

Июнь 1974 г.
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ТРУДОВОЕ ЛЕТО

Незадолго до начала 1974�1975 учебного года в станице Чел�

басской состоялся необычный праздник – сбор юных тружеников

колхоза имени Свердлова. Правление, партийный, комсомольский

и профсоюзный комитеты хозяйства поблагодарили учащихся

средней школы № 62  и восьмилетней № 64 за ту помощь, которую

они оказали в период летних каникул.

Самыми интересными на сборе были сообщения о конкретной

проделанной работе – тоннах собранных овощей и фруктов, надо�

енного молока и обработанного зерна. С неподдельным интересом

юные труженики вслушивались в информации, в которых специа�

листы и руководители производственных подразделений колхоза

оценивали их труд, называли фамилии наиболее старательных и

трудолюбивых.

Саша Гусарь и Коля Крючков, будущие десятиклассники, всё

лето работали скотниками. Валя Мосур показала себя умелой до�

яркой – смогла надоить 18 тонн молока. Работавшие птицеводами

Серёжа Пашков и Света Шубина, не допустив потерь, сумели выра�

стить около 52 тысяч уток. Лучшим скотником�пастухом руковод�

ство колхоза назвало  Васю Есипенко.

Вот что услышали участники станичного сбора юных тружени�

ков от бригадира сортоиспытательного сада колхоза имени Свер�

длова И. Линник:

–  Отлично потрудились в период летних каникул многие ста�

ничные ребята. Они собрали более 69 тонн ягод и фруктов, погру�

зили и отправили их покупателям более 150 тонн. Особенно хоро�

шо поработали сёстры  Валя и Надя Рудомаха, их брат Михаил,

Люба Запашняя, Лида Мелешик, Нина Старосёл, Серёжа Бугаёв,

Люба Бискаева, Лида Линник, Галя Фомина, Валя Куприй, Надя

Высоцкая и другие школьники.

На высоком уровне профессионализма летом 1974 года рабо�

тала и ученическая производственная бригада, базировавшаяся в

Челбасском лесу. Большие организаторские способности её руко�

водителя, заместителя директора 62�й школы по воспитательной

работе Дарьи Сергеевны Любченко проявились в организации тру�

да и отдыха, конечных производственных показателях, укреплении

разносторонних связей с трудовыми коллективами структурных

подразделений и членами колхозной комсомольской организации.

Сплотили школьников и колхозников не только родственные и

дружеские связи, но и совместно готовившиеся и проводившиеся

мероприятия – спортивные состязания, музыкальные вечера, кон�

курсы певцов и чтецов, танцы и кино, поездки на Азовское море и

экскурсия в Севастополь.

Правление и партийный комитет колхоза имени Свердлова по

итогам трудовой четверти наградили лучших своих помощников,

ко всему прочему, почётными грамотами и ценными подарками.

Приобщение детей к труду в советское время было постоянной

и доброй традицией.

ЗА ЧЕСТЬ ШКОЛЫ

Впервые в районе праздник «За честь школы» прошёл 2 фев�

раля 1947 года в челбасской средней школе № 26. Он был посвя�

щён четырёхлетней годовщине освобождения ст. Челбасской от

немецко�фашистских захватчиков и Сталинградской битвы. В тот

день в школе впервые собрались выпускники и решили проводить

такие вечера каждый год. Праздник стал традиционным. С того

времени выпускники разных лет встречаются вместе ежегодно,

вспоминают время учёбы, рассказывают о себе, строят планы на

будущее.

Давайте вместе «побываем» на некоторых таких встречах, про�

ходивших в разные годы.

1973 год

Двадцать седьмой раз воспитанники 62�й школы отмечали

праздник «За честь школы». В этом году он совпал со знамена�

тельной датой в жизни советского народа и всего человечества –

30�летием Победы под Сталинградом. Об этом не без волнения

сообщил бывший ученик, подполковник Борис Николаевич Ерё�

менко. Затем выступил директор школы А. Е. Дашутин.

– В разных концах страны, – говорил он, – работают свыше

семидесяти инженеров, сотни учителей, десятки врачей, агроно�

мов, квалифицированных рабочих, офицеров Советской Армии –

выпускников школы. Более двухсот юношей и девушек остались

работать в родной станице.
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На празднике было зачитано письмо�обращение бывших уча�

щихся, работающих в колхозе имени Свердлова. В нём говорилось:

«Сегодня в нашем коллективном хозяйстве работают более вось�

мидесяти выпускников. Трудимся мы непосредственно в сфере ма�

териального производства. И мы можем с уверенностью заявить,

что наше дело нам нравится, мы любим его. Знания, полученные в

средней школе, помогли нам быстрее освоить профессию, найти

правильный путь в жизни, преодолеть трудности. За это мы выра�

жаем сердечную благодарность учителям, давшим нам путёвку в

жизнь, и говорим им большое спасибо!».

Письмо зачитала бывшая выпускница, заведующая одной из

ферм Раиса Константиновна Лутай. Ещё она назвала передовиков

хозяйства – выпускников учебного заведения. Это – заместитель

председателя колхоза  В. Гаврилюк, главный инженер Б. Кощавка,

заведующий фермой А. Черевко, механизаторы В. Романюк, Н. Чи�

каленко, В. Сныга, В. Плахута, доярка А. Петровская и другие.

1997 год

Ближе к вечеру 2 февраля в школу потянулись учащиеся, учи�

теля, выпускники разных лет и гости. Можно было видеть целые

семьи – родителей, их детей и даже внуков. Средняя школа в ста�

нице одна и все бывшие школьники – её выпускники.

Как обычно, всех приветствовал директор Алексей Емельянович

Дашутин, бессменный директор с 1965 года. Он рассказал о состо�

янии и делах школы, лучших учителях и учениках. А потом были пе�

рекличка выпускников, большой концерт и танцевальный вечер.

Подготовка к этой встрече шла пять месяцев. Ребята собрали

много материалов по истории станицы Челбасской, акционерного

общества «Воля» и своей школы. К приходу гостей каждый класс

оформил тематические стенды, выставки рисунков, различных по�

делок, лучших ученических тетрадей.

2004 год

Более шестидесяти лет школа существует как средняя, и за это

время около 35 тысяч человек стали её выпускниками. Из них 64

юноши и девушки награждены золотой медалью, 50 – серебряной.

Из её стен вышли писатели Борис Крамаренко, Кузьма Катаенко,

Илья Вергасов, Илья Филиппенко, тринадцать учёных, военные, де�

ятели культуры, врачи, учителя, специалисты сельского хозяйства,

но главное – порядочные люди, добросовестные работники. О боль�

шинстве выпускников в школе собран богатый материал.

Много добрых слов на празднике «За честь школы» услыша�

ли в свой адрес учителя�ветераны М. В. Запашняя, М. В. Лобанова,

О. И. Григоренко, П. Е. Котченко, Т. И. Дашутина, З. С. и В. Ф. Про�

ценко, В. Д. Федоренко, В. К. Андрющенко, Т. И. и Ю. Н. Кучмис�

тые, Н. И. Квитко, А. В. и А. Ф. Кобзевы, М. И. Носенко, В. И. Ко�

жанова, Л. С. Клименко.

26�я средняя школа сегодня – это 54 учителя и 668 учеников.

Ребята достойно несут эстафету предыдущих поколений. Они ак�

тивно участвуют в конкурсах, олимпиадах, соревнованиях, концер�

тах и других полезных мероприятиях. В текущем учебном году в

районных и зональных олимпиадах по различным предметам уча�

щиеся заняли 19 призовых мест, по двум и более предметам четы�

ре человека – Сергей Юрченко, Ксения Артюхина, Андрей Черка�

сов и Любовь Пичугина.

Праздник «За честь школы» в челбасской СШ № 62 проводит�

ся ежегодно 2 февраля. В 2012 году выпускники собирались вме�

сте 65�й раз.

Праздник  «За  честь школы» в СОШ № 26  2 февраля  1989 года.

Выступает  директор школы А. Е.  Дашутин. В  президиуме
(слева направо):  Ю. А. Скоробогацкий,  Т. И. Кучмистая, К. К. Дюкова,

Г. С. Чуб, В. А. Королёв,  В. И. Романюк,  А. Н. Редько

Шестидесятые – семидесятые
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ОРДЕНОНОСЦЫ СЕМИДЕСЯТЫХ

В семидесятые годы двадцатого века труженики колхоза имени

Свердлова, как и все, наверное, в нашей стране, испытывали эмоци�

ональный подъём, вызванный пристальным вниманием правитель�

ства к селу, улучшающимися условиями труда и быта. У каждого

имелась возможность бесплатно получать среднее и высшее обра�

зование, отдыхать на курортах и восстанавливать здоровье в сана�

ториях, получать квартиры, отправлять детей в пионерские лагеря…

Работалось в полях и на фермах спокойно, а потому и произ�

водительность у тех кто старался, была высокой, а труд хорошо

оплачиваемый. К этому важному для человека и его семьи матери�

альному стимулу государство прибавляло моральные, в частно�

сти, –  в виде орденов и медалей. На такие знаки отличия оно не

скупилось.

В начале 1971 года по итогам проделанной ранее работы ор�

деном Ленина был награждён тракторист�рационализатор Юрий

Учащиеся СШ № 26 на уборке фруктов в саду

колхоза имени Свердлова
Колхозный детский сад, 1978 год.

Занятие с детьми ведёт воспитатель Л. П. Черевко

Праздник последнего звонка в 26/й школе. На ступеньках слева направо:
М. З. Вергасов, П. С. Спис, В. А. Козлов, В. С. Бацуля, А. Е. Дашутин

Шестидесятые – семидесятые



210 211Цветков В.А.

Ефимович Королёв. В хозяйстве он четырнадцатилетним парниш�

кой начал трудиться ещё в 1949 году, и не было месяца, чтобы ме�

ханизатор не выполнил доведённое руководством задание.

Орденом Трудового Красного Знамени Президиум Верховно�

го Совета СССР наградил за хорошую работу в 1970 году доярку

Елену Ивановну Шестерякову, шофёра Ивана Фёдоровича Паню�

ту, бригадира Валентина Ивановича Гаврилюка и звеньевую поле�

водческой бригады Александру Дмитриевну Навозову. Ордена

Октябрьской революции удостоен лучший тракторист колхоза

Иван Григорьевич Чуприна, а ордена «Знак Почёта» – свинарка Ра�

иса Васильевна Давиденко и бригадир Георгий Филимонович

Марченко.

 Свою первую награду – медаль «За трудовую доблесть»  – в

1971 году получила молодая доярка Нина Ивановна Величко. Ме�

далью «За трудовое отличие» государство отметило вклад в раз�

витие экономики хозяйства доярок Людмилы Михайловны Клянчи�

ной и Александры Григорьевны Касьяненко, токаря Ивана Петро�

вича Беды и воспитательницы колхозного детского сада Марии

Васильевны Чернухи.

За успехи, достигнутые во Всесоюзном соревновании в 1973

году, Президиум Верховного Совета СССР в очередной раз награ�

дил лучших тружеников сельского хозяйства орденами и медаля�

ми. Орден Октябрьской революции получила доярка колхоза име�

ни Свердлова Елена Ивановна Шестерикова, орден «Знак Почё�

та» – доярки Нина Ивановна Величко, Лидия Михайловна

Сависько, медаль «За трудовую доблесть» – доярка Любовь Тимо�

феевна Гречко, медаль «За трудовое отличие» – доярка Мария Зи�

новьевна Шулешко.

В последующие годы растениеводы, соблюдая все технологи�

ческие требования, стали получать всё более высокие урожаи

сельскохозяйственных культур. Пшеницы каждый гектар давал по

30�32 центнера, кукурузы – более 40 центнеров,  сахарной свёк�

лы – по 330�360 центнеров. Планы 1973 года по продаже государ�

ству продукции растениеводства и животноводства колхоз имени

Свердлова успешно выполнил: по зерну – на 124 процента, сахар�

ной свёкле – на 158, плодам – на 108, мясу – на 109, молоку – на

104, яйцу – на 129 процентов.

И снова такую эффективную работу государство стимулирова�

но своими методами. За эффективную и качественную работу, ус� Победители жатвы 1981 года

Победители жатвы 1979 года

Шестидесятые – семидесятые
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пехи  в социалистическом соревновании и трудовую доблесть, про�

явленную при выполнении принятых обязательств по увеличению

производства и продажи государству зерна и других продуктов

земледелия, Президиум Верховного Совета Союза Советских Со�

циалистических Республик орденом Трудового Красного Знамени

наградил шесть тружеников колхоза имени Свердлова – трактори�

стов Георгия Андреевича Кутарева, Александра Андреевича Сте�

паненко, Петра Ивановича Усикова, Валентина Антоновича Фомен�

ко, заведующего машинным двором Николая Кузьмича Шолоха и

шофёра Ивана Яковлевича Украину.

Орден «Знак Почёта» в торжественной обстановке получили

комбайнёр Пётр Иванович Беда, заведующий мастерской Василий

Петрович Згиблый, электросварщик Анатолий Петрович Лысенко,

колхозницы Елена Васильевна Любчич, Анастасия Павловна Суро�

ва, Мария Константиновна Щегловитова, заведующий машинным

двором Владимир Михайлович Степаненко.

Другие ударники труда были награждены медалями «За трудо�

вую доблесть» и «За трудовое отличие». Это – колхозницы Мария

Ивановна Мокшина, Вера Петровна Навозова, Лидия Васильевна

Буракова, тракторист Григорий Дмитриевич Рева, шофёр Николай

Васильевич Крикун и другие.

Государственные меры морального стимулирования тружени�

ков сельского хозяйства эффективно дополнялись и местными. 22

декабря 1974 года правление и партком приняли совместное реше�

ние о начале присвоения лучшим труженикам почётного звания

«Заслуженный колхозник колхоза имени Свердлова». Такой чес�

ти, согласно условиям, могли быть удостоены как мужчины, так и

женщины, достигшие пенсионного возраста и имевшие стаж рабо�

ты не менее 25 лет. Во внимание брались и другие критерии оцен�

ки человека – выработка минимума выхододней, отсутствие взыс�

каний, трудовая дисциплина и достойное поведение в быту.

Присвоение звания влекло за собой и материальные льготы.

Заслуженному колхознику предоставлялось право бесплатно

пользоваться электричеством, радио, водой, общественной баней,

посещать все мероприятия, проводимые во Дворце культуры. Ему

без оплаты оформляли подписку на газеты «Правда», «Советская

Кубань» и «Заря коммунизма». А ещё на доме закреплялась дос�

ка, текст которой извещал всех станичников о том, что здесь жи�

вёт заслуженный колхозник.

В числе первых почётно�

го звания были удостоены

Алим Васильевич Байкеев,

Иван Акимович Гах, Наталья

Ивановна Дюмина, Ксения

Степановна Ерёменко, Анас�

тасия Тимофеевна Запаш�

няя, Прасковья Ефимовна

Завезен, Петр Иванович Ку�

цемилов, Софья Афанасьев�

на Кулик, Михаил Иванович

Линник, Наталья Ивановна

Лапшина, Иван Николаевич

Лысенко, Александр Ивано�

вич Манаенко, Иван Абрамович Отрожко, Пелагея Ивановна Поло�

ус, Евгения Ивановна Редько, Евдокия Афанасьевна Редько, Сте�

пан Федорович Суржик, Иван Трофимович Таран, Евдокия Фёдо�

ровна Тимченко.

УВАЖЕНИЯ ДОСТОЙНЫЙ

У Володи Шаповалова хорошая профессия. После окончания

училища он несколько лет работал сварщиком на заводе «Рост�

сельмаш», но однажды потянуло парня на Кубань, в родную стани�

цу Челбасскую, где жили и всю жизнь трудились в колхозе его ро�

дители.

Приняли в машинно�тракторные мастерские колхоза имени

Свердлова, где и продолжил совершенствоваться в привычном для

себя деле. В свободное время любил читать книги. Особенно нра�

вились ему рассказы и повести о буднях милиционеров, их борь�

бе с преступниками и правонарушителями. Тема эта ему была зна�

комой – Володя служил в войсках министерства внутренних дел

страны, сам многое повидал и пережил.

Предложение о вступлении в добровольную народную дружи�

ну долго не обдумывал, а сразу дал согласие быть охранителем

правопорядка в родной станице. В этом общественном формиро�

вании и проявился его твёрдый характер. Он не оставлял без вни�

мания случаи неуважительного отношения к девушке, безобразно�

Районную премию получает
колхозница В. Н. Загорулько
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го поведения пьяницы в общественном месте и другие аморальные

поступки. Всегда подходил, сдержанно делал замечание, мирно

улаживал назревавший конфликт.

Так гладко выходило не всегда. Порой возникала угроза его

здоровью, а иногда и жизни. Но он не любил и не хотел говорить

о своей роли в обществе, скромно отмалчивался. Если уж допека�

ли расспросами, односложно отвечал: «Ничего особенного не слу�

чилось». Открыто, слегка приподнимая брови, смотрел на собесед�

ника, и тот невольно соглашался: действительно, каждый мог бы

так поступить.

В своей среде Володя Шаповалов от многих отличался смело�

стью, принципиальностью, настойчивостью и, само собой, трудо�

любием. В мае 1973 года его вызвали в правление и предложили

возглавить звено по приготовлению витаминной травяной муки.

Возникшее сомнение «Смогу ли?» тут же развеяли, и продолжи�

лась у парня наполненная другим содержанием жизнь. Одно

дело – отвечать за свою работу, другое – за дела, пусть и неболь�

шого, но коллектива.

Начал с того, что переговорил лично с каждым. Внимательно

выслушал мини�рассказы о жизни, накопленные критические за�

мечания и предложения по улучшению работы кормозаготовите�

лей. Потом вместе принялись обследовать, диагностировать и ре�

монтировать работавший с перебоями агрегат по приготовлению

витаминной травяной муки – «АВМ�0,4». Перед запуском его в ра�

боту утвердили для звена «железное» правило:  профилактика аг�

регата – закон, который должен выполняться при любых обстоя�

тельствах.

Члены звена, хоть и не с первого дня, но привыкли смазывать

трущиеся детали, менять износившиеся, выполнять другие необ�

ходимые работы. И агрегат устойчиво работал изо дня в день,

производя плановые и дополнительные тонны ценного корма для

животных.

В буднях прошёл год, второй, третий. Как и в начале, звено ра�

ботало в прежнем составе – звеньевой В. Шаповалов, оператор

Н. Шимон, грануляторщики Л. Сорокин и М. Седаков, разнорабо�

чие Е. Найдён, А. Навозова и другие колхозники. Сработались ре�

бята. Пришёл к ним и успех. За сезон 1974 года произвели 1 800

тонн гранул, что равнялось трём годовым нормам для агрегата

«АВМ�0,4». В следующем году итоговый показатель оказался луч�

шим в Краснодарском крае – 2 200 тонн. Доказывали свою состо�

ятельность не только количеством, но и качеством, которое зоотех�

ники оценивали наилучшими отзывами.

ШКОЛЬНИКАМ – ПРОФЕССИЮ МЕХАНИЗАТОРА

Весной 1975 года в Каневском районе с совместной инициати�

вой о подготовке в общеобразовательных учебных заведениях ме�

ханизаторов сельского хозяйства выступили педагогический кол�

лектив новоминской средней школы № 32 и трудовой коллектив

колхоза имени Кирова. В станице Челбасской эту инициативу под�

держали  коллективы СШ № 62 и колхоза им. Свердлова. Вот что

рассказывал тогда об этом директор челбасской школы Алексей

Емельянович Дашутин:

– Мы одобрили начинание новоминчан и сейчас активно гото�

вимся к обучению учащихся старших классов механизаторским

профессиям. В этой работе педколлектив  опирается на активную

помощь правления и парткома колхоза имени Свердлова, с кото�

рым имеет договор на создание в течение трёх лет совместного

учебного комбината. Это будет основной центр подготовки меха�

низаторских кадров для колхоза. Для начала в нашей школе обо�

рудуется кабинет машиноведения. Наши шефы принимают в этом

самое непосредственное участие…

Действенная помощь была видна невооружённым взглядом. В

центральной ремонтной мастерской разобрали отработавший свой

век старый трактор, и все узлы и агрегаты в качестве пособий пе�

редали школе. В кабинете машиноведения установили и отремон�

тированный двигатель. У ребят появилась реальная возможность

теоретические знания закреплять практическими навыками, в част�

ности, – по запуску мотора, регулировкам.

Не пожалел колхоз имени Свердлова для подшефной школы и

целого трактора, готового к сельской работе – он стал вторым в

учебном заведении. Появился и прицепной инвентарь – плуг, куль�

тиватор, дисковая борона. Все эти подарки помогали учащимся на

практике осваивать профессию механизатора.

Составной частью комплексного обучения являлось также

преподавание правил движения и техники безопасности при работе

на сельскохозяйственной технике.  С этой целью в 62�й школе был
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создан ещё один специализированный кабинет – по изучению пра�

вил дорожного движения.

Выполняя намеченную партией и правительством страны комп�

лексную программу политехнического обучения молодёжи, педаго�

гический коллектив и ранее занимался подготовкой старшеклассни�

ков к работе на сельхозмашинах. Но тогда это была лишь теорети�

ческая часть обучения. Теперь вот освоена и главная – практическая,

что, несомненно, принесёт огромную помощь в подготовке высоко�

квалифицированных кадров для сельского хозяйства.

К летним каникулам 1975 года средняя школа № 62 подгото�

вила из числа учащихся 25 трактористов третьего класса.

ПЕРИОД БАЦУЛИ

24 июля 1975 года в районной газете появилась маленькая ин�

формация под заголовком «Избран новый председатель колхоза».

В ней говорилось: «На состоявшемся в колхозе имени Свердлова

собрании уполномоченных представителей производственных

коллективов от обязанностей председателя колхоза освобождён

Н. Д. Азаров. Новым председателем избран В. С. Бацуля».

Смена руководителей сельскохозяйственных предприятий

происходила, в основном, по инициативе районного комитета

КПСС. Так случилось и на этот раз. Привели в пример сложные

климатические условия, несмотря на которые колхозники сумели

вырастить и собрать с каждого гектара по 32,2 центнера зерна ко�

лосовых культур. А во всём остальном, посчитало районное

партийное руководство, дела шли не так, как требовалось.

Урожайность ячменя и кукурузы оказалась низкой – от 16 до

18 центнеров, сахарной свёклы – около 130. К неблагоприятной

погоде прибавили ослабленное внимание руководства колхоза к

растениеводству вообще и отдельным культурам в частности. Об�

работки посевов механизаторы проводили не всегда качественно.

Некоторые колхозники и привлечённые люди свои делянки не

пропололи. Агрономы требования к работавшим людям в поле ос�

лабили. В общем, одно упущение влекло за собой другое, а ре�

зультат – низкая урожайность и небольшие валовые сборы.

Среднегодовая за девятую пятилетку урожайность зерновых

колосовых культур составила 25,4 центнера зерна, подсолнечни�

ка – 19,1, сахарной свёклы – 223, овощей – 99, плодов – 53 цент�

нера с гектара. Валовой сбор зерновых составил около 16 тысяч

тонн в год, подсолнечника – 2 тысяч тонн, сахарной свёклы – 20

тысяч тонн, овощей – 600 тонн, плодов – около 700 тонн. За годы

девятой пятилетки колхоз продал государству 33 450 тонн зерна

колосовых культур, 7 585 тонн  подсолнечника,  85 750 тонн сахар�

ной свёклы, 1 820 тонн овощей, 3 040 тонн плодов.

Малозаметным был и прогресс в животноводческой отрасли

хозяйства. Среднегодовое производство мяса на сто гектаров сель�

скохозяйственных угодий удалось поднять только до 85, 6 центне�

ров, молока – до 262,5 центнеров, шерсти – до 28,8 килограммов.

Каждая фуражная корова за год давала по 2 320 килограммов мо�

лока, овца – по 3,4 килограммов шерсти. За пять лет работники

ферм хозяйства продали государству 4 365 тонн мяса, 13 270 тонн

молока, 155 центнеров шерсти.

Что касается экономических показателей, то они таковы. Себе�

стоимость одного центнера произведённого в 1971�1975 годах

зерна составила 3,23 рубля, подсолнечника – 5,85, сахарной свёк�

лы – 1,65, овощей – 11,22, плодов – 15,75 рубля, мяса – 149 руб�

лей, молока – 24,71 рубля. Среднегодовой денежный доход кол�

хоза значительно вырос и составил 4 443 000 рублей, общая рен�

табельность – 22,4 процента.

Общее собрание, состоявшееся 18 июля 1975 года,  не могло

не прислушаться к мнению представителя райкома партии. Во вни�

мание оно приняло и заявление Н. Д. Азарова с просьбой освобо�

дить его от должности по причине слабого «здоровья жены, кото�

рая требовала к себе повышенного внимания». Колхозники приня�

ли ожидаемое решение по председателю. На освобождённое место

партийная организация рекомендовала принять бригадира старо�

деревянковского колхоза «Кубань» Виктора Семёновича Бацулю

1938 года рождения, умелого организатора производства. И это

предложение собрание поддержало.

Вслед своё решение на закрытом собрании приняли и комму�

нисты колхоза имени Свердлова. Секретарём первичной парторга�

низации они избрали Василия Александровича Козлова 1944 года

рождения, инструктора РК КПСС.

Новое руководство, как это всегда бывает, активно взялось за

укрепление трудовой и технологической дисциплины, предъявило

повышенные требования к руководителям и специалистам средне�
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го звена. Сельскохозяйственный год заканчивался и что�то карди�

нально исправить уже было невозможно, но создать условия для

более эффективной работы в десятой пятилетке – это было по си�

лам каждому.

Основной культурой в растениеводстве была и оставалась

озимая пшеница. На неё имелись государственные планы, и кор�

ректировке они не подлежали. Присутствовали в севообороте и

пропашно�технические, и кормовые культуры – в многоотрасле�

вом хозяйстве нужно было всё.

Годы десятой пятилетки (1976�1980), а это первые пять лет ру�

ководства В. С. Бацули колхозом имени Свердлова, конечными

производственными показателями убедительно продемонстриро�

вали состоятельность Виктора Сергеевича как руководителя кол�

лективного хозяйства.

Первое, что привлекло его внимание, – животноводство. По�

строенные двадцать�тридцать лет назад корпуса из подручных

стройматериалов и по примитивным проектам, даже не проектам,

а представлениям, не соответствовали ни эстетике, ни усовершен�

ствованным технологиям, ни санитарным нормам. Требовалась

реконструкция, а лучше всего – строительство новых помещений.

Этим и занялись.

Основной объём работ принял на себя коллектив строительной

бригады под руководством Сергея Маркерьяновича Конюшнего.

Реконструкция старых жизнеспособных и строительство новых

корпусов рассчитывались так, чтобы труд людей в них был макси�

мально механизирован. Это бы, в свою очередь, позволило увели�

чить нагрузку и на скотников, и на операторов машинного доения

с 15�18 до 70 коров.

Работы развернулись на всех молочно�товарных фермах. На

третьей построили новый корпус на 400 голов. На первой – ро�

дильное помещение. Но основные средства – около полутора мил�

лионов рублей – правление направило на вторую ферму. На её

базе со временем появился современный животноводческий ком�

плекс с помещениями для крупного рогатого скота, родильным от�

делением, кормоцехом, наземным силосохранилищем, котельной

и другими объектами.

В первом отделении строители возвели новый свинарник, а на

базе третьего отделения создали комплекс по выращиванию тёлок

на две тысячи постановочных мест. Для приготовления высокока�

чественных кормов для животных в колхозе смонтировали три аг�

регата «АВМ�1,5», способных за год вырабатывать более шести

тысяч тонн витаминной травяной муки и гранул, а также четыре

склада для хранения этих кормов общим объёмом в двенадцать

тысяч тонн.

И ещё один важный проект осуществило правление под руко�

водством В. С. Бацули – построило дороги с твёрдым покрытием,

соединяющие фермы между собой и со станицей Челбасской. Как

это сказалось на условиях и эффективности труда, объяснять, ду�

маю, никому не надо.

Первый год десятой пятилетки в растениеводстве завершил�

ся удачно. Средняя урожайность зерновых колосовых культур со�

ставила 34,8 центнера с гектара. Государству колхоз имени Сверд�

лова продал 11 275 тонн продовольственного зерна. С лучшей

стороны показали себя и члены механизированных звеньев Васи�

лия Филипповича Козуба и Григория Дмитриевича Ревы, собрав�

шие с каждого гектара закреплённой за ними площади по 500

центнеров корнеплодов (средняя урожайность по хозяйству  –

458 центнеров).

Особенно активно в семидесятые годы в составе звеньев рабо�

тали пенсионеры. Из 626 ветеранов непосредственное участие в

полевых работах принимали 137. Много добрых дел на свой счёт

записало звено (35 человек) бывшего механизатора, инвалида Ве�

ликой Отечественной войны, кавалера ордена Ленина, коммунис�

та Ивана Трофимовича Тарана. За полевой сезон оно пропололо

75 гектаров кукурузы, трижды обработало на 40 гектарах бахчу,

собрало вручную 150 тонн кукурузных початков, 435 тонн плодов

и овощей.

Добросовестный труд колхозников правление и партком все�

гда замечали и достойно отмечали. В конце 1976 года по возрасту

на заслуженный отдых оформились знатная доярка Елена Иванов�

на Шестерякова и старейший механизатор Василий Иванович Ва�

сильченко. Каждому, соответственно, была назначена пенсия в 120

и 100 рублей. Но с колхозом эти люди не расстались, а продолжа�

ли, как и прежде, работать на своих участках. Звание ударника

коммунистического труда и почётные грамоты за ударный труд тог�

да же получили доярка Т. А. Степаненко, телятница П. Т. Полещук,

свинарка К. Г. Савченко, птичницы В. Н. Загорулько и В. М. Кири�

ленко, шофёры А. Н. Коваленко, А. И. Круглов, В. А. Таран.
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В начале 1977 года лучших тружеников колхоза имени Свердло�

ва, отличившихся в труде в минувшем году, орденами и медалями на�

градило государство. Орден Трудового Красного Знамени получила

доярка Тамара Алексеевна Степаненко, орден «Знак Почёта» – бри�

гадиры Александр Николаевич Юрченко и Илья Матвеевич Камолик,

механизатор Василий Иванович Говор, шофёр Николай Макарович

Резван, свинарка Валентина Ивановна Рудая, орденом Трудовой Сла�

вы III степени – доярка Валентина Николаевна Муравицкая, шофёр

Валентин Павлович Короп, механизатор Станислав Николаевич Крав�

цов, электросварщик Николай Константинович Петутин. Группа кол�

хозников была отмечена медалью «За трудовую доблесть».

Компетентность, информированность, оперативное принятие

решений, строгий контроль над выполнением принимаемых реше�

ний – эти и другие деловые качества, характерные Виктору Серге�

евичу Бацуле, помогали ему в эффективном руководстве многоот�

раслевым сельскохозяйственным предприятием.

Примеров тому немало. Начали после обильных дождей на

поля «наступать» сорняки, он в начальной стадии процесса объя�

вил каждую субботу днём борьбы с карантинными и другими сор�

ными растениями. Хоть в каком�то районе Кубани фиксировался

факт эпидемиологических заболеваний животных, председатель

тут же давал команду на пуск в работу санпропускников и дезбарь�

еров. Главный агроном Валентин Иванович Гаврилюк после прове�

дённых анализов информировал председателя о начале пониже�

ния плодородия почвы, и в активную работу включился механизи�

рованный отряд плодородия – вывозил с ферм на поля и вносил

органические удобрения.

Такое же оперативное вмешательство осуществлялось в любую

другую отрасль производства, требующую корректировки с целью

дальнейшего повышения и качественного улучшения производ�

ственных показателей. 1977 год подтвердил верность сложивших�

ся методов руководства. Зерна колосовых культур с каждого гекта�

ра удалось собрать по 37,3 центнера. Государству его колхоз продал

10 517 тонн и только за сильную пшеницу получил дополнительно

104 тысячи рублей. Собственный рекорд установлен и при возделы�

вании кукурузы – её урожайность приблизилась к 56 центнерам.

На очередном отчётном собрании много похвальных слов про�

звучало не только в адрес передовиков производства, но и хозяй�

ства в целом. «Ваш колхоз перегнал наш, – говорил председатель

правления колхоза имени Тельмана В. С. Бойко, – по многим пока�

зателям. Соревнование становится более интересным». Заведую�

щий сельхозотделом Краснодарского краевого комитета партии,

постоянный депутат краевого Совета депутатов трудящихся от Чел�

басского избирательного округа Е. Я. Назаров говорил: «В крае

Каневской район занял третье место по производству животновод�

ческой продукции. В этом есть и ваш достойный вклад…».

Рост производства продукции растениеводства чётко просмат�

ривался на примере зерновых колосовых культур. Если их урожай�

ность в 1976 году составила 34,8 центнера с гектара, то в 1977 –

37,3, в 1978 – 42,9 центнера. Появились и комбайнёры – рекорд�

смены. В 1978 году В. Е. Нетребко и Ю. Н. Кучмистый, работая в две

смены на комбайне «СК�5», намолотили 7 472 центнера зерна. Эки�

паж уборочной машины «СКД�5» в составе Г. И. Осадчего и Н. К.

Петунина отправил на ток 9 378 центнеров зерна, а экипаж «СК�6»

в составе Н. Д. Ревы и Н. Давыденко – 10 719. Каждая следующая

жатва хлебов называла своих героев – и комбайнёров, и шофёров.

Если сравнивать среднегодовые показатели за девятую и деся�

тую пятилетки, то можно сразу же заметить их прогрессивный

рост. Урожайность зерновых и зернобобовых, например, с 25,4

Животноводы колхоза имени Свердлова на районном «Огоньке»
(слева направо): Н. Величко, Т. Степаненко, Л. Гречко, Е. Шестерякова,

К. Муравицкая, М. Площадная
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центнеров увеличилась до 35,2 центнеров, валовой сбор зерна с

15,5 тысяч тонн до 21,3 тысяч тонн. Расходы на приобретение тех�

ники возросли с 1,2 миллиона рублей до 2,4  миллиона рублей.

Количество тракторов увеличилось всего на три, но их суммарная

мощность возросла с 6,7 до 10 тысяч лошадиных сил. И так – по

всем технико�экономическим показателям.

– В десятой пятилетке были поставлены перед колхозом и ус�

пешно выполнены задачи по двум основным направлениям, – го�

ворил 4 февраля 1981 года на итоговом собрании председатель

правления В. С. Бацуля. – Нам удалось повысить плодородие по�

чвы, обеспечить бригады новой техникой, улучшить трудовую и

технологическую дисциплину и, в итоге, заметно увеличить уро�

жайность основных сельскохозяйственных культур. Это первое. И

второе – совместными усилиями мы создали прочную материаль�

но�техническую базу в животноводческой отрасли, вложив в неё

более шести миллионов рублей. В новых условиях от работников

ферм требуется лишь одно – добросовестно выполнять свои функ�

циональные обязанности и наращивать производство продукции.

В конце 1982 года Виктор Сергеевич Бацуля  передал полно�

мочия руководителя колхоза имени Свердлова Юрию Алексееви�

чу Скоробогацкому, бывшему главному агроному соседнего колхо�

за – имени Тельмана.

Бухгалтера и учётчики колхоза имени Свердлова (слева направо):
В. П. Резван, Л. Я. Косолап, Н. П. Ерёмина, В. М. Кушнир,

Л. Мошенская, К. К. Дюкова, К. И. Чечель, В. И. Чикаленко,
С. Ж. Ерёмина, Р. П. Беда. 1979 г.

А. М. Коноваленко, Т. Г. Марченко, Н. Н. Степаненко, И. Н. Дронь,
А. А. Щерба  – слева напрво вверху, вниза – П. А. Гордиенко,

Н. А. Дорошенко, Л. М. Зданюк

Работники птицефермы, слева направо вверху: В. Г. Юрчевская,
А. Иванова, А. Иванова, З. Пустовар, В. Н. Загорулько; внизу –
Н. Перфилов, В. М. Кириленко (заведующая ПТФ), Юрчевский

Шестидесятые – семидесятые
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ЗА ДЕВЯТЬ КАЛЕНДАРНЫХ ДНЕЙ

К уборке хлебов в 1975 году в Каневском районе готовились

особенно тщательно. Весной, 9 мая, повсеместно и торжественно

было отмечено 30�летие Победы советского народа в Великой

Отечественной войне. Приподнятость духа сохранилась в хлебо�

робской среде, и земледельцы делом хотели доказать свой патри�

отизм, свою любовь к родному Отечеству.

Подготовка к важной сельскохозяйственной компании нача�

лась, как всегда, с осени минувшего года, когда в почву были за�

ложены отборные семена. За всходами внимательно следили спе�

циалисты, и по их рекомендациям механизаторы проводили необ�

ходимые работы.

В середине февраля вопрос «О работе районной партийной

организации по обеспечению своевременной и высококачествен�

ной уборки колосовых в свете решений декабрьского (1974 г.)

Пленума ЦК КПСС и пятого пленума райкома партии» рассматри�

вался в Каневской на VII пленуме районного комитете партии. Вме�

сто привычного доклада одного из секретарей, были заслушаны

отчёты колхозов «Победа», «Россия» и объединения «Райсельхоз�

техника», с которыми выступили их руководители В. Ф. Резников,

А. С. Солонников и Б. М. Терещенко.

В прениях первым выступил председатель колхоза имени Сверд�

лова Н. Д. Азаров. Отметив, что крайком КПСС правильно нацели�

вает хлеборобов на проведение уборки урожая в сжатые сроки, он

подкрепил своё убеждение конкретным примером:

– В 1974 году земледельцы нашего колхоза убирали колосовые

около тридцати дней. Практика показала, что в последние страдные

дни урожай был намного ниже, чем в начале уборки. В нынешнем

году планируем провести уборку за десять дней. Все комбайны и ав�

томашины укомплектованы кадрами для двухсменной работы. Наме�

чено продать государству 3 тысячи тонн сильной пшеницы.

58 коммунистов и 40 комсомольцев будут заняты на уборке

урожая. В каждой бригаде создаются партийные и партийно�ком�

сомольские группы. Разработаны условия соревнования, меры

морального и материального поощрения. Продуманы также вопро�

сы культурно�бытового обслуживания хлеборобов…

Вместе с тем, отметил Н. Д. Азаров, многое предстоит ещё сде�

лать. Не все комбайны к середине февраля были обеспечены поло�

восборниками, не хватает автомобилей. Да и с разработанным пла�

ном жатвы ознакомлены были не все его участники. Времени впе�

реди имелось достаточно для того, чтобы к уборке подойти, как

тогда говорили, во всеоружии и провести косовицу и обмолот за

десять календарных дней.

После длительных прений итог разговору подвёл первый сек�

ретарь РК КПСС В. П. Назаренко, и пленум принял постановле�

ние – утвердил мероприятия, направленные на успешное проведе�

ние уборки зерновых колосовых культур за 10 календарных дней.

Ход текущих работ находился под постоянным контролем партий�

ных, советских и хозяйственных органов. Подключались к аналитичес�

ко�пропагандистской работе и средства массовой информации. Со�

вместные рейды – одна из широко практиковавшихся форм оператив�

ного контроля. В одном из них участвовали корреспондент газеты

«Заря коммунизма» И. Ксёндз и колхозники колхоза имени Свердло�

ва – инженер по сельхозмашинам, член поста народного контроля

В. Плахута и комбайнёр первой бригады Н. Чумаченко.

«За десять календарных дней планируют убрать урожай ны�

нешнего года труженики первой бригады колхоза имени Свердло�

Председатель колхоза Н. Д. Азаров на общем собрании
награждает передовиков соревнования

Шестидесятые – семидесятые
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ва, – говорилось в их отчёте о проведённом рейде. – На каждый

из одиннадцати комбайнов, которые будут участвовать в жатве, по�
добраны для двухсменной работы комбайнёры. Охотно согласи�

лись сесть на комбайны в страдные дни преподаватели по труду
школы № 62 Н. И. Квитко, Ф. В. Рудой, шофёры колхоза А. Дех�

тярь, С. Быканов, А. Завезен, электрик И. Лысенко, работник кол�
хозной мельницы Н. И. Клименко и другие.

Две жатки «ЖВН�6» навесят на списанные комбайны «СК�4»,
выбракованные по непригодности молотильных агрегатов, а тре�

тью – на трактор «Беларусь». Машины будут работать в две сме�
ны… На пять новых комбайнов «Нива» не хватает десять тележек

«ПТС�40», а из девяти старых отремонтировано только шесть…
В бригаде ждут семь комбайнов «Нива» и «Колос» из Таган�

рога взамен оставленных в 1974 году на целине. Думают потом пе�
регородить каждый копнитель для раздельного сбора пожнивных

остатков и сбрасывать их на поле. Для подбора половы с кучек име�
ется агрегат «КИР�1,5», есть, кому управлять им. Но опять всё упи�

рается в тележки, которых недостаёт…
Ведут в бригаде разговор о скоростном методе уборки хлебов.

Комбайнёры настраиваются работать в две смены – не менее 18
часов в сутки. Закрепляя за комбайнами машины для отвоза зерна,
не учли опыт уборки урожая кореновским комбайнёром�скорост�
ником Анатолием Шапошником. Высокой выработки на комбайн –
18�20 гектаров – он добился благодаря максимальному использо�
ванию техники. Комбайны с наполненными бункерами у него не
простаивали, ожидая разгрузки, потому что от каждого из двух
«Колосов» отвозилось зерно тремя машинами «ГАЗ�53», а здесь
запланировано только две…».

Члены рейдовой бригады интересовались и тем, как будут про�
водиться послеуборочные работы. Всесторонне изучив вопрос,

они сделали заключение, что коллектив первой бригады колхоза
имени Свердлова способен выполнить взятое на себя обязатель�

ство – провести уборку быстро и без потерь, собрать с каждого
гектара не менее 35 центнеров зерна, продать государству 2 000

тонн сильной пшеницы.
Через две недели после рейда в хозяйстве провели смотр со�

стояния озимых культур во второй и третьей соревнующихся меж�
ду собой бригадах. Обследовали все хлебные поля, определили

особенности каждого и выработали дополнительные оперативные

мероприятия, способные улучшить положение дел.

– В нашей бригаде особую тревогу вызывает озимая пшеница

на шестом поле, – говорил участник смотра, бригадир третьей бри�

гады А. Матрошилов. – На участке в пятьдесят гектаров снова об�

наружены мышевидные грызуны. В тот же день колхозницы про�

вели засыпку в норы отравленных приманок. Как только позволят

погодные условия, проведём прикорневую подкормку посевов. В

мае планируем подкормить озимые жидкими азотными удобрени�

ями с помощью самолёта…

Урожай юбилейного года, как и всех предыдущих лет, тружени�

ки колхоза имени Свердлова выращивали старательно, соблюдая тех�

нологию, применяя на практике имеющиеся знания и практический

опыт. Многомесячный труд и ударная уборочная страда в итоге уме�

стились 27 июня 1975 года в несколько газетных строк: «Сегодня хле�

боробы колхоза имени Свердлова первыми в районе завершили убор�

ку колосовых. Комбайнёры колхоза отправляются на помощь земле�

дельцам колхоза имени Тельмана и совхоза «Кубанская степь».

А через несколько дней ещё одна броская публикация – По�

здравительная телеграмма райкома КПСС, райисполкома, райкома

профсоюза работников сельского хозяйства и заготовок и райко�

ма ВЛКСМ: «ЖАТВА�75 УСПЕШНО ЗАВЕРШЕНА! ВПЕРВЫЕ В

ИСТОРИИ РАЙОНА ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЫ УБРАЛИ ХЛЕБА ЗА 9 КА�

ЛЕНДАРНЫХ ДНЕЙ!

Дорогие товарищи! Колхозники и колхозницы, комбайнёры,

шофёры, механизаторы, все участники уборки урожая колосо�

вых! Впервые в истории земледельцы района убрали хлеб за 9 ка�

лендарных дней. Это достойный подарок XXV съезду КПСС. В

нём ваш самоотверженный труд, беззаветная любовь и предан�

ность социалистической Родине. Горячо и сердечно поздравля�

ем с большой трудовой победой. Желаем всем крепкого здоровья

и новых побед в выполнении социалистических обязательств по

подъёму полупара, заготовке кормов и уборке пропашно�техни�

ческих культур».

Когда окончательно были подведены итоги районного социа�

листического соревнования участников уборочной страды, выяс�

нилось, что есть в числе победителей и свердловчане. Машинист

лафетной жатки «ЖРС�4,9» Ф. В. Вараксин скосил зерновые коло�

совые культуры на 378 гектарах и занял первое место. Ему вручи�

ли Почётную грамоту, денежную премию в 300 рублей и предоста�

вили право внеочередного приобретения автомобиля «Жигули».
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Участники жатвы 1976 года – победители соревнования

Переходящее Красное знамя – коллективу автогаража, 1980 г.

Л. Ляхненко, В. М. Кушнир, К. К. Дюкова, И. А. Дюков, Л. С. Ерёменко,
Н. А. Комнатная, Н. Н. Баранчикова, Т. Д. Деревенец, Л. В. Зданюк,

В. А. Шаповалова

Коллектив правления (слева направо), первый ряд: Д. С. Бакай,
Н. И. Меркулова, К. И. Чечель, В. П. Резван, Н. Поночевная,

Е. Сокальская, Е. Бережная, В. Бацуля; второй ряд – В. Г. Мосиенко,
Д. И. Семеновский, Л. В. Карпенко, Н. П. Еремина, Н. П. Беда,

И. И. Дубинин, В. И. Чикаленко, В. И. Романюк

Шестидесятые – семидесятые
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ФЕРМА ДЛЯ ТЁЛОК

В начале 1978 года в третьем отделении колхоза имени Сверд�

лова был сдан в эксплуатацию животноводческий комплекс из трёх

корпусов, предназначенный для выращивания ремонтных тёлок. В

каждом из них разместили животных разных возрастов. Все тру�

доёмкие процессы механизировали, и воспроизводство молочно�

го стада поставили  на промышленную основу.

Первый корпус предназначен для содержания тёлок от 20�днев�

ного до 8�месячного возраста. Животные в нём размещены в четы�

ре ряда. По обе стороны от одного из проходов – базы для малень�

ких телят, в каждом – по десять животных. Здесь они находятся че�

тыре первых месяца жизни, а потом переводятся на другую половину

корпуса.

Полы решётчатые, навоз через отверстия попадает в располо�

женный ниже канал и удаляется гидросмывом. Механизирована и

выпойка телят. Для этого используется специальный агрегат –

«МВТ�20», с каждой стороны которого укреплены по десять ведё�

рок, по числу телят в боксах. Молоко находится в резервуаре агре�

гата и автоматически заливается в индивидуальные ёмкости. Име�

ются и бетонированные кормушки, в которые с помощью мобиль�

ного кормораздатчика закладывается дополнительный корм.

Через все боксы проходит труба с горячей водой, поддержи�

вающая в холодное время года плюсовую температуру воздуха.

Кроме того, этой же цели служат калориферы. Подвешенные над

боксами специальные лампы, включаемые попеременно, осуществ�

ляют ультрафиолетовое и инфракрасное облучение животных.

Вторая сторона первого корпуса, где содержатся тёлки от че�

тырёх� до восьмимесячного возраста, имеет выход на выгульную

площадку. Пятьсот голов молодняка обслуживают всего два чело�

века вместо 6�7 при ранее практиковавшемся способе содержания.

Во втором корпусе нового комплекса поместили молодняк в

возрасте от восьми месяцев до года, в третьем – от года до време�

ни случки. Здесь также все технологические процессы механизи�

рованы.

– Строительство фермы ещё не завершено, – говорил в апре�

ле 1978 года главный зоотехник колхоза имени Свердлова М. А.

Тульнов. – Будем возводить четвёртый корпус. Сдача его в эксплу�

атацию позволит одновременно содержать до двух тысяч живот�

Так в 1978 году выглядела территория свинотоварной фермы

1978 год, МТФ № 2, передовая доярка родильного отделения
Мария  Степановна Таран
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ных разных возрастов. Осеменённые тёлки стельными будут пере�

водиться на ферму раздоя, а там лучших станут отбирать для мех�

дойки.

Для выращивания ремонтного молодняка, способного попол�

нить дойное стадо, решающее значение имеет хорошее развитие

животных, их высокий вес. А это достигается, в том числе, и за

счёт сбалансированного полноценного кормления. Поэтому прав�

ление разработало и настойчиво осуществляет цикл мероприятий

по укреплению кормовой базы комплекса. Задача – иметь не

только необходимые объёмы разнообразных кормов, но и высо�

кое их качество.

Телята к распорядку привыкли быстро и к очередной выпойке

заметно оживляются. К моменту приближения специализирован�

ного агрегата с желанными ведёрками, которым умело управляет

Галина Адамова, каждый малыш – в своём «окошке». Тех, которые

растерялись, напарница Надежда Ефремова пристраивает соб�

ственноручно. Несколько минут, и агрегат перемещается к сле�

дующему боксу.

Опыт животноводов колхоза имени Свердлова чуть не с первых

дней работы комплекса стали изучать представители других сель�

скохозяйственных предприятий района и края. Внимательно озна�

комившись с ним, главный зоотехник стародеревянковского кол�

хоза «Россия» Ф. А. Улибеков сказал:

– Новая технология выращивания тёлок очень заинтересова�

ла наших животноводов. Хорошее, прогрессивное это дело. Во�

первых, облегчён труд работников фермы. Во�вторых, научно обо�

снованная технология выращивания позволяет добиваться хоро�

шего развития животных. По типу этого комплекса в своём

хозяйстве мы реконструируем корпуса фермы изолированного вы�

ращивания тёлок. Уверен, животноводы колхоза имени Свердло�

ва на правильном пути…

Подсобные предприятия
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СОРТОИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ САД

Первый в северной климати�

ческой зоне Кубани государ�

ственный сортоиспытательный

участок плодово�ягодных куль�

тур и винограда был создан в

1950 году в челбасском колхозе

имени Свердлова. Решение об

этом приняли Госкомиссия СССР

по испытанию сортов плодовых

культур и Северо�Кавказский НИИ садоводства и виноградарства.

Первой заведующей этим участком стала Вера Никитична Каплий.

– Под сортоиспытательный сад была выделена немалая пло�

щадь, шестьдесят два гектара, – рассказывала она в 1967 году. –

Одновременно испытывались 69 сортов яблони, 33 сорта груши,

11 – вишни, 29 – черешни, 25 – сливы, 6 – алычи, 39 – абрикоса

и 45 сортов винограда. И хотя сад сравнительно молодой, коллек�

тиву удалось проделать большую работу по районированию пло�

дово�ягодных культур, а по отдельным из них дать заключения и

рекомендации товарным производителям.

Проведённые на Челбасском госсортоучастке наблюдения по�

казали, что самой устойчивой в наших условиях оказалась яблоня.

Она зимостойкая, засухоустойчивая и урожайная. Далее идут сли�

ва, вишня и черешня. Хуже других зарекомендовала себя груша –

состояние деревьев почти всех сортов было неравномерным и из

года в год ухудшалось.

В мире известно большое многообразие плодовых и ягодных

пород, а в каждой из них – сортов, отличающихся друг от друга не

только внешним видом плодов, сроками созревания, но и разной

требовательностью к почвенно�климатическим условиям. Специа�

листы госсортоучастка колхоза имени Свердлова в результате про�

водимых проверок из всего многообразия сортов, в том числе и

вновь выведенных селекционерами,  выделяли и рекомендовали

для широкого распространения лучшие.

Помощником заведующей по плодово�ягодным культурам ра�

ботала Людмила Алексеевна Сныга, а по винограду – Надежда

Ивановна Резван. В станицу Челбасскую она приехала в 1971 году

после окончания Темирязевской сельскохозяйственной академии

и взяла на попечение сорок сортов винограда, размещённых на

одиннадцати гектарах.

В 1980 году Н. И. Резван возглавила государственный сорто�

испытательный участок плодово�ягодных культур и винограда. В

этом статусе он существовал до 1986 года. С передачей полномо�

чий в Староминской район творческая деятельность челбасских

садоводов и виноградарей не прекратилась. Они, как и прежде,

продолжали и продолжают исследовательскую работу, отбирают

всё лучшее и расширяют под ним площади.

Сейчас сад закрытого акционерного общества «Племзавод

«Воля» (бывшего колхоза имени Свердлова) занимает площадь в

131 гектар. Из испытанных и хорошо зарекомендовавших себя ос�

тались в промышленном производстве самые устойчивые к погод�

но�климатическим условиям, болезням и вредителям, самые высо�

коурожайные сорта семечковых и косточковых культур.

Небольшой коллектив – всего�то двадцать два человека –

каждый год обеспечивает большие объёмы производства продук�

ции, реализация которой экономически выгодна не только садо�

водческой бригаде, но и акционерному обществу в целом.

В 2009 году на двенадцати гектарах отслужившие свой срок

плодовые деревья были выкорчеваны. Год земля отдохнёт, и в

Садоводческая бригада
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2011 году на этой территории будет заложен молодой сад. Нача�

та и уже на четырнадцати гектарах выполнена работа по залуже�

нию –   посеянная в междурядьях специальная трава будет сохра�

нять в почве влагу, предотвратит рост сорняков, избавит людей в

дождливую погоду от грязи.

«СВЯТАЯ ВОДА»

В конце декабря 1995 года консервный завод акционерного об�

щества «Воля» приступил к выпуску минеральной «Святой воды». В

подзаголовке была дана её характеристика: «Слабоминерализирован�

ная сульфатногидрокарбонатная натриевая слабощелочная столовая

природная вода». Этикетку украшал рисунок православной церкви.

История появления новой продукции ведомственного перера�

батывающего предприятия такова. Старожилы Челбасской в по�

вседневных разговорах упоминали иногда о том, что рядом с раз�

рушенным в 1937 году храмом Пресвятой Богородицы существо�

вал источник, водой которого пользовались не только станичники,

но и жители ближайших хуторов. Всякий, кто пил «святую» воду,

никогда не страдал заболеваниями желудка.

Долгое время источник был в забытьи. Но в 1995 году о нём

вспомнили и решили с пользой для сельскохозяйственного пред�

приятия и потенциальных потребителей возродить к жизни. Для

начала отправили образец на исследование в Пятигорский бальне�

ологический институт, сотрудники которого дали обоснованное

заключение. Выходило, что челбасская минеральная вода по сво�

им качествам не только не уступает горячеключевской, но и по не�

которым параметрам превосходит её. Она мягче, не даёт никаких

вредных побочных явлений, и спектр её применения неограничен.

Технологическая линия после этого заработала, и партии чел�

басской минеральной воды, которая и по цене являлась предпочти�

тельней горячеключевской, поступила в торговую сеть станицы, а

потом и фирменные магазины акционерного общества «Воля»,

имевшиеся в городе Краснодаре. Покупателям «Святая вода» понра�

вилась, и коллектив консервного завода стал наращивать её выпуск.

– Уже в первый месяц работы с завода в торговую сеть мы от�

правили десять тысяч бутылок минералки, – говорил после ново�

годних праздников председатель АО «Воля» Ю. А. Скоробогац�

кий. – Из тех мест, где шла реализация, сразу стали поступать за�

явки на дополнительные поставки новой для нас и жителей Кубани

продукции.

Производительность линии розлива – девятьсот бутылок в

час – была достаточной для того, чтобы расширять торговую сеть,

но производство напитка продолжалось недолго. Священники

стали возражать против его названия, и дело было прекращено.

ЗОЛОТАЯ МЕДАЛЬ – КОНСЕРВНОЙ ПРОДУКЦИИ

 Ломятся ветви плодовых деревьев от обильного урожая. Удач�

ным в этом отношении выдался 2003�й год: и косточковых, и семеч�

ковых – успевай заготавливать. Хорошо, если всё данное приро�

дой будет собрано, реализовано или переработано. В противном

случае сгниёт под деревьями.

В челбасском акционерном обществе�племзаводе «Воля» труд

людей уважают, по�хозяйски относятся к его результатам. Так

было и с зерновыми колосовыми, когда старались обмолотить без

потерь. Так же тщательно освобождают поля из�под пропашно�тех�

нических культур, овощей, ведут сбор фруктов в саду.

Не вся продукция выдерживает длительное хранение. Помидо�

ры, кабачки, абрикосы, сливы, алыча требуют к себе первостепен�

Бригадир шестой бригад
Александр КУЦЕНКО

Главный бухгалтер
Татьяна Александровна

ГОРБАЧЁВА
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ного внимания. Не успел – понес убыток, который сам шёл в руки.

Упущенной прибылью, думаю, можно считать за много лет впер�

вые уродившуюся жердёлу, которая в нашем районе в большом

объёме пропала, как  невостребованная перерабатывающими пред�

приятиями.

Правда, в ЗАОПЗ «Воля» приняли от населения и  перерабо�

тали на собственном консервном заводе 43 тонны жердёлы и аб�

рикосы и 25 тонн вишни. В основном же здесь перерабатывают

свою продукцию: плоды, овощи, мясо птицы, свиней и крупного

рогатого скота.

Подсобных перерабатывающих предприятий в акционерном

обществе несколько. Консервный завод – самое крупное. Здесь

трудится восемьдесят пять человек.

– Больше во всём хозяйстве только в автогараже, – не без

гордости подчеркнула директор завода Валентина Васильевна Ба�

кай. – А начинали мы двенадцать лет назад с пятнадцати первопро�

ходцев…

После двух лет строительства почти на пустом месте завод был

сдан в эксплуатацию и в 1991 году, в свой первый сезон, перера�

ботал тысячу тонн помидоров. А когда от реализации консервиро�

ванных томатов в кассу поступили первые деньги, это придало

вдохновения и гордости  и руководству, и рабочим.

 Проектная мощность консервного завода – три миллиона ус�

ловных банок. Но этот технически возможный рубеж челбасяне

давно преодолели. В 2002 году, к примеру, они произвели четыре

миллиона условных банок консервированной продукции.

– Как удалось? – спросил я директора.

– Такое становится возможным не вдруг, – ответила Валенти�

на Васильевна. – Во�первых, мы несколько лет подряд занимались

усовершенствованием производства: монтировали дополнитель�

ное оборудование, внедряли рационализаторские предложения,

направленные на повышение производительности технологичес�

ких линий и облегчение труда рабочих. Во�вторых, постоянно по�

вышаем квалификацию не только рабочих, но и инженерно�техни�

ческих работников. В�третьих, мы максимально, особенно в массо�

вый сезон поступления сырья, используем оборудование –

работаем в две смены.

В свое время консервный завод строился как сезонное пред�

приятие. Убрали, переработали и закрыли до следующей необхо�

димости. Но с годами, когда и опыт работы у людей накопился, и

экономическая целесообразность подсказала, перешли на беспре�

рывный цикл с полуторамесячной ремонтно�профилактической

остановкой в более «тихий», весенний период.

Когда поток сырья с огорода и сада прекращается, завод рабо�

тает на заранее приготовленных полуфабрикатах.

– В общей сложности, – говорит В. В. Бакай, – мы произво�

дим до двадцати наименований консервированной продукции. Это

и разного приготовления огурцы, томаты, соки, а также повидло,

перец горький стручковый, чеснок, зелень, куры в собственном

соку, свинина тушёная и другие.

Экономические условия, существующие в нашей стране, ха�

рактерны и для консервного завода ЗАОПЗ «Воля». Постоянный

рост цен на необходимые для производства составляющие –

крышки, банки, этикетки, тару (гофрокоробки) и другие – вынуж�

дает производителей сельхозпродукции предпринимать необходи�

мые для выживания меры.

– Нет, мы не поднимаем в соответствующей пропорции реали�

зационные цены, – заявила моя собеседница. – Бесспорно, они

тоже не стоят на месте, но основной упор мы делаем на сокраще�

ние затрат на других участках технологической цепи.

Учитывая неимоверный рост цены на гофрированные упако�

вочные коробки, их использование сокращено до необходимого

минимума. В качестве альтернативы стали использовать термоупа�

ковку, для чего купили две специальные машины.

Другой вынужденный шаг – сокращение ассортимента вы�

пускаемой продукции с сорока наименований до пятнадцати-

двадцати. В любое время – и тогда, и теперь – серьёзные требо�

вания предъявляются к качеству. За минувшие два года «Воля»,

участвуя в различных выставках�ярмарках, получает всё большее

признание своей консервированной продукции. Так, сок тыквен�

ный удостоен двух золотых медалей Всероссийского выставочно�

го  Центра (ВВЦ – бывшая ВДНХ) в Москве, сок томатный – зо�

лотой медали в Ростове�на�Дону и серебряной в Москве, томат�

паста и огурцы маринованные – бронзовой медали в Ростове�

на�Дону.

Продукция консервного завода на складе не залеживается. Её

постоянно отправляют потребителям в Москву, Воронеж, Нижний

Новгород, Ярославль, Сочи, Калугу и другие регионы страны. Раз�
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вивается  и сеть фирменных магазинов «Воли». Торговые точки

имеются не только в станице Челбасской, но и в Краснодаре, Горя�

чем Ключе, Апшеронске.

Каким бы совершенным оборудованием не был напичкан за�

вод, он, прежде всего, – люди. С первых дней работает здесь, как

и директор В. В. Бакай, Елена Петровна Никипелова. Начинала

простой рабочей, сейчас, после окончания Краснодарского техни�

кума сахарной промышленности – мастер.

Второй сменный мастер Светлана Геннадьевна Тараненко и

заведующая складом Елена  Александровна Любченко – студент�

ки�заочницы Краснодарского политехнического университета.

Обучаются на коммерческой основе за счёт средств акционерного

общества�племзавода.

– Дорогое это удовольствие, – замечаю.

– Да. А что делать? – вздохнула директор завода. – Без гра�

мотных специалистов работать становится всё труднее. Поехала я

как�то в этот краснодарский вуз с просьбой. Дайте нам, говорю,

хорошую выпускницу�технолога. А нет желающих, отвечает рек�

тор. Один из таких агитаторов, как вы, предлагал квартиру, оклад,

пять тысяч  рублей в месяц, и то желающих не нашлось. Ваше пред�

ложение скромнее? – спрашивает. Так ни с чем и вернулась в Чел�

басскую. Посоветовались в правлении и решили свои кадры  рас�

тить. Они производство хорошо знают, местные, корни здесь пус�

тили. Елена Александровна, о которой я говорила, и водитель

автокара Валентин Николаевич Любченко создали семью. Есть и

другие подобные примеры.

Валентина Васильевна, с уважением относящаяся к подчинён�

ным ей людям, готова была назвать чуть ли не всех. Старший ин�

женер В. П. Гадсков – очень надежен, если нужно, вместе со сле�

сарями занимается ремонтом. Заведующий лабораторией Ф. Л.

Юрченко, микробиолог Н. В.  Комнатная – молодые, грамотные

специалисты. А как старательно работают на технологических ли�

ниях женщины!

Даже мне, человеку стороннему, приятно было слышать и чув�

ствовать, что руководитель предприятия искренне рада за тех, кто

трудом своим заслужил уважительное к себе отношение.

Сентябрь 2003 г.

ПЕРЕРАБОТКА БУДЕТ РАСШИРЯТЬСЯ

Около двадцати лет в челбасском акционерном обществе�

племзаводе «Воля» бесперебойно работает консервный завод. За

эти годы увеличился не только численный состав коллектива, но и

объёмы производства продукции.

Директор завода Валентина Васильевна Бакай хорошо по�

мнит период становления предприятия. Ещё продолжалось

строительство, а продукция сада и огорода уже пошла на пере�

работку. Производство расширяли, модернизировали, пресле�

дуя главную цель – максимальную переработку выращенного

урожая.

Сейчас достигнутый объём производства составляет пять мил�

лионов условных банок. В ассортименте – около тридцати наиме�

нований консервированной плодоовощной продукции. Это мари�

нованные помидоры, огурцы, ассорти, зелёный горошек, различ�

ные соки, пасты и многое другое. Одно время по заказу северян

делали даже консервированные кубанские борщи – спросом они

пользовались.

Переработчики челбасской «Воли» главный упор в своей рабо�

те делают на качество. В местной лаборатории тщательно проверя�

ются и поступающее на завод сырьё, и выработанная из него про�

дукция. Причём, вся она натуральная, без консервантов и добавок.

Сейчас, когда сезон закончен, наступило относительное зати�

шье. Относительное потому, что забот у руководства меньше не

стало. С повестки дня не снята проблема обеспечения стеклотарой.

Оборудование нужно проверить, подремонтировать, наладить.

Было бы неплохо расширить ассортимент и рынок сбыта готовой

продукции.

А ещё, говорят, что руководство холдинга, в который входит

и ЗАОПЗ «Воля», намерено сконцентрировать в этом хозяйстве

производство консервированной продукции. Это приятная но�

вость, так как имеющийся завод будет работать с максимальной

нагрузкой. Не исключена возможность его расширения за счёт до�

полнительного финансирования. Жизнь, как говорят, на месте не

стоит.

Январь 2010 г.
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МЕСТНЫЕ ВКУСНОСТИ

11 ноября 2010 года в Крас�

нодаре, в помещении краевого

театра кукол, проходило чество�

вание лауреатов и дипломантов

Всероссийского конкурса Про�

граммы «100 лучших товаров

России». В числе победителей

были и два предприятия Канев�

ского района – ЗАО «Племза�

вод «Воля» и ООО «Мясоптице�

комбинат «Каневской».

Такая высокая оценка качества производимой продукции и

оказываемых услуг на федеральном уровне проводится с 1998

года, а на Кубани – с 2000 года. Учредителями конкурса являют�

ся  Федеральное агентство по техническому регулированию и мет�

рологии «Росстандарт», межрегиональная общественная органи�

зация «Академия проблем качества» и редакция журнала «Стан�

дарты и качество».

Предприятиям различных отраслей нашего края и района этот

конкурс хорошо известен и они охотно в нём участвуют, получая

реальную и эффективную возможность представить широкой пуб�

лике и потенциальным деловым партнёрам результаты своего тру�

да. А официальное признание высокого качества продукции за�

метно повышает имидж предприятия�производителя, доверие к

нему покупателей.

Участие в различных конкурсах, в том числе и в этом – «100

лучших товаров России», – лишь часть объёмного комплекса ме�

роприятий, способствующих улучшению качества готовой продук�

ции, её безопасности, повышению конкурентоспособности как на

отечественном, так и на международном рынках.

Быть замеченным, а тем более добиться признания нелегко.

Только в этом году в пяти номинациях Всероссийского конкурса

изъявили желание участвовать 56 предприятий Краснодарского

края с 92 наименованиями продукции и услуг. Челбасское закры�

тое акционерное общество «Племзавод «Воля» представило три

вида готовой продукции своего консервного цеха – сок томатный

прямого отжима, томатную пасту и икру из варёных кабачков.

Предварительный осмотр и оценка представленной продукции

три месяца назад осуществляла экспертная группа Технического

секретариата Региональной комиссии по качеству. Внимание обра�

щалось, прежде всего, на соответствие требованиям положения

Программы «100 лучших товаров России». Окончательные итоги

накануне Международного дня качества подвела комиссия Крас�

нодарского края под председательством генерального директора

ФГУ «Краснодарский центр стандартизации и метрологии» А. Ка�

занцева.

Продукция ЗАОПЗ «Воля» признана лауреатом Всероссий�

ского конкурса Программы «100 лучших товаров России». Один

из видов консервированной продукции – сок томатный прямого от�

жима – удостоен золотой медали «за производство российской

продукции высокого качества», а томатная паста и икра из варёных

кабачков отмечены соответствующими дипломами.

Сейчас консервный цех акционерного общества�племзавода

«Воля» производит около двадцати наименований продукции. За

десять месяцев года коллектив уже выработал 3 миллиона услов�

ных банок консервов – на 500 тысяч больше, чем в 2009 году. Ра�

бота не остановлена, так как сырьё для производства – тыква, ка�

пуста – ещё имеется в большом количестве.

Консервный завод

Подсобные предприятия
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Победа во Всероссийском конкурсе позволила сельским тру�

женикам станицы Челбасской почувствовать себя более уверенны�

ми, дала возможность предложить деловым партнёрам и массово�

му покупателю натуральную продукцию высокого качества.

В ОЛИМПИЙСКОЙ СТОЛИЦЕ

10 февраля 2012 года исполнилось двадцать лет акционерно�

му сельскохозяйственному обществу «Воля», образованному на

базе  колхоза имени Свердлова. Сегодня это аграрное предприятие

по праву занимает лидирующие позиции в рейтинге крупнейших и

самых эффективных производителей сельскохозяйственной про�

дукции нашей страны. Для того, чтобы добиться успеха и призна�

ния, стать постоянным членом клуба «Триста лучших аграрных

предприятий России», пришлось много потрудиться.

ЗАОПЗ «Воля» обрело постоянных и надёжных деловых парт�

нёров, поставляющих ему всё необходимое для эффективной ра�

боты и покупающих у него готовую продукцию. Тем не менее, пред�

ставители аграрного предприятия стараются не пропускать регио�

нальные и федеральные выставки, ярмарки и другие мероприятия,

способствующие налаживанию новых деловых контактов и про�

движению продукции. Весной 2012 года «Воля» в олимпийской и

курортной столице страны – Сочи приняла участие в выставке�яр�

марке консервированной продукции. Там же генеральный дирек�

тор сельхозпредприятия Анатолий Николаевич Редько дал интер�

вью журналу «Огни вечернего Сочи для всех».

– Анатолий Николаевич, как за двадцать лет изменилось

ЗАО «Племзавод «Воля»?

– Наше предприятие было организовано в 1992 году на базе

колхоза имени Свердлова. Первоначальное АСО «Воля» переиме�

новано в связи с отнесением хозяйства к категории племенных за�

водов (Москва, приказ № 172 от 18 июня 1996 года). В настоящее

время ЗАО «Племзавод «Воля» представляет собой высокорента�

бельное предприятие по производству и переработке сельскохо�

зяйственной продукции. Одним из основных направлений деятель�

ности хозяйства является растениеводство. В обработке у предпри�

ятия находится 10 072 гектара пашни. Основное направление в

растениеводстве – производство зерна. Зерновые культуры зани�

мают пятьдесят процентов всей пашни. Остальные площади засе�

яны сахарной свёклой, подсолнечником, кукурузой, овощными

культурами. Фруктовый сад занимает площадь более ста гектаров.

Кроме того, в хозяйстве есть цех по производству консервирован�

ной продукции, в основном плодоовощной. Объём производ�

ства – около трёх миллионов условных банок, со складами для

хранения продукции и тары. Мельница с современным компьютер�

ным оборудованием мощностью по сырью пятьдесят тонн в сутки,

пекарня мощностью до двух тонн хлеба в сутки и порядка сорока�

пятидесяти тонн макаронных изделий. Всего в работе нашего пред�

приятия задействованы около семисот человек.

– Большое внимание в производстве стало уделяться из'

готовлению консервированной продукции…

– За двадцать лет работы консервного цеха мы зарекомендо�

вали себя как предприятие, производящее качественную, вкусную

и полезную продукцию. Сегодня у нас десятки наименований раз�

личного товара, начиная от соков и заканчивая маринованными

овощами. Вся продукция сертифицирована и соответствует госу�

дарственным стандартам. Ежегодно мы стараемся увеличивать

объёмы производства за счёт совершенствования технологическо�

го процесса.

 Нами заключён договор с Камышенским стеклотарным заво�

дом. Специально для нас он стал выпускать литровую стеклянную

бутылку. При реализации продукции мы намерены делать упор

именно на эту форму выпуска – она более удобная и привлека�

тельная для покупателя, а значит и выгоднее. При этом мы тради�

ционно продолжаем выпускать, к примеру, соки в трёхлитровых

баллонах.

– Почему вы используете именно стеклянную тару?

– Ни для кого не секрет, что стекло – это наиболее экологи�

чески чистая форма, которая позволяет максимально сохранить по�

лезные вещества продукта. Весь процесс производства системати�

зирован, и это даёт возможность вести контроль качества, а значит

поставлять потребителю высококлассную продукцию. Контроль

ведётся начиная с  посадки овощей и фруктов, а затем и на стадии

сбора урожая. Объём определяется потребителями нашего консерв�

ного цеха. Ежегодно мы собираем приблизительно одинаковое

количество урожая: моркови свежей – 100 тонн, томатов свежих –

1 000 тонн, яблок – 200 тонн, тыквы – 600 тонн, огурцов – 50

Подсобные предприятия



248 249Цветков В.А.

тонн, вишни – 40 тонн. После того как фрукты и овощи собраны,

они проходят процедуру обработки, а затем упаковки. Вся тара

обязательно подвергается стерилизации  и ошпариванию, что ис�

ключает попадание любых вредных веществ. При достаточно вы�

соких температурах (85�97 градусов) продукция фасуется. Далее

ещё один процесс стерилизации и только потом товар распределя�

ется в партии и доставляется потребителям.

Что касается современных упаковочных материалов, то это

более простая, но, замечу, менее экологически чистая процедура.

Фактически упаковочный лист пропускают через раствор перекиси

водорода, а затем уже готовят коробки. Такая технология сильно

отражается на вкусовых качествах продукта и его сроках хранения.

– И всё же время не стоит на месте, планируете ли вы

совершенствовать технологию производства?

– Несомненно, мы постоянно совершенствуем нашу техноло�

гическую базу. Сегодня в консервном цехе нам удалось совместить

оборудование болгарского и украинского производства. В бли�

жайшее время мы запустим новый стерилизатор, который позволит

сократить расходы и уменьшить энергозатраты на 15�20 процен�

тов. В 2012 году мы готовы запустить новую линию, которая позво�

лит увеличить количество производимой продукции с 3 до 12 мил�

лионов условных банок за сезон. Это необходимое количество

продукции, которая сегодня востребована и пользуется большой

популярностью.

– Куда расходится ваша продукция?

– Основной рынок сбыта нашей консервированной продук�

ции – это Сибирский, Центральный и Дальневосточный федераль�

ные округа. Могу сказать, что реализуется она даже в Абакане и

расположенных близ него населённых пунктах. Поставки осуще�

ствляются железнодорожным транспортом, а уже затем со склад�

ских помещений распространяются нашими оптовыми партнёрами.

– В чём преимущество продукции ЗАО «Племзавод

«Воля» перед конкурентами?

– Основное преимущество – это, конечно же, замкнутый цикл

производства, который позволяет нам использовать только те ово�

щи и фрукты, которые мы сами выращиваем. Такая возможность

исключает попадание в продукты каких�то химикатов, нитратов и

прочих элементов, которыми часто грешат зарубежные производи�

тели. Не менее важно, что нами не используются консерванты и во

время производства. Наша любимая шутка: из химических добавок

мы используем только соль, сахар и лимонную кислоту. Это дей�

ствительно так. Особая наша гордость – томатная паста, в кото�

рую, в отличие от многих производителей, мы не добавляем крах�

мал, усилители вкуса, красители. Весь процесс производства – это

естественное уваривание томатов без добавок. Именно поэтому

этот продукт, так же как томатный сок и кабачковая икра, вошёл в

сотню лучших товаров России.

 Есть у нас и эксклюзивные продукты. ЗАО «Племзавод

«Воля» является единственным производителем тыквенной икры.

Это уникальный продукт, который обладает не только приятными

вкусовыми качествами, но и содержит большое количество вита�

минов и в целом очень полезен.

Важно отметить, что на территории нашего предприятия раз�

мещена лицензионная лаборатория, и вся продукция, начиная от

собранных овощей и заканчивая готовым продуктом, проходит ис�

следование.

– Какие планы у предприятия на ближайшее время?

– В первую очередь – это расширение рынка сбыта. Так уж

сложилось, что мы широко представлены за пределами Южного

федерального округа, однако количество нашей продукции в на�

шем регионе невелико. В планах – работа с крупными оптовыми

поставщиками, санаторно�курортными учреждениями черномор�

ских курортов, в том числе и Сочи.

Наша продукция высокого качества, что неоднократно было от�

мечено в рамках всевозможных сельскохозяйственных выставок и

конкурсов, и мы очень надеемся на то, что её в скором времени смо�

гут оценить большинство жителей Краснодарского края и, конечно

же, олимпийской и курортной столицы Российской Федерации.

ХЛЕБ ДЛЯ СЕМЕЙНОГО СТОЛА

Закрытое акционерное общество «Племзавод «Воля» обраба�

тывает сегодня более десяти тысяч гектаров земельных угодий.

Немалые площади отводятся выращиванию зерновых и зернобо�

бовых культур, в  том числе и озимой пшенице.

Хлеб для человека во все времена был основным продуктом

питания. Засохшая корочка или просто зерно нередко спасали

Подсобные предприятия
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Победители жатвы 1981 года

Старая мельница

Новая мельница

Коллектив автогаража. 1 февраля 1980 г.
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жизнь и в первые годы коллективизации, и в годы Великой Отече�

ственной войны. В сельских семьях детей всегда с малых лет  при�

учали крошки после обеда сметать не на пол, а в ладошку, с неё –

в рот. И это понятно – с мозолями и потом добытый продукт все�

гда ценили.

Современное сельскохозяйственное производство, оснащён�

ное высокопроизводительной и многофункциональной техникой,

современными технологиями, да ещё при наличии грамотных спе�

циалистов, владеющих и тем, и другим, способно давать стране

достаточное количество высококачественной продукции.

«Воля» – не исключение, её объёмы производства из года в год

растут. Не случайно это акционерное общество вместе с другими

каневскими хозяйствами стало инициатором краевого соревнова�

ния за получение пятидесяти и более центнеров зерна колосовых

культур с каждого гектара.

Какие�то объёмы собранного урожая из экономических со�

ображений сельхозпредприятие продаёт оптовыми партиями.

Часть зерна раздаёт владельцам земельных паёв в качестве

Работники автогаража (слева направо): Н. Емельяненко, В. Шамон,
Н. Крикун, В. Крикун, Н. Кондратенко, Ю. Ерёменко

На районном празднике урожая 1986 года (слева направо):
С. А. Бельков, Ю. В. Першин, Г. М. Зданюк, Г. С. Чуб, В. И. Лысенко,

Гамалий, И. Клименко

Кузнец четвёртой бригады И. Л. Кожура, 1980 год
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арендной платы. А ещё использует пшеницу для производства

муки – собственная мельница способна в сутки молоть по пять�

десят тонн зерна. И этот продукт переработки идёт на реализа�

цию и для выпечки хлебобулочных изделий на ведомственной

пекарне. Хлеб ЗАОПЗ «Воля», кстати, охотно покупают не толь�

ко в станице Челбасской, но и в других населённых пунктах. На

семейном столе свежий,  пышный и  пахучий – он всегда оказы�

вается кстати.

Последнее советское десятилетие
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ОВОЩИ НА ПОЛЕВОМ СТАНЕ

Территории существующих ныне полевых станов формирова�

лись после того, как в начале пятидесятых годов двадцатого века

мелкие сельскохозяйственные артели были объединены в крупные

колхозы. На выделенных земельных участках размещались конто�

ра, весовая, общежитие, машинный двор, ремонтные мастерские и

другие жизненно необходимые объекты.

Шло время, менялись производственные условия. Что�то ре�

конструировалось, совершенствовалось, а что�то устранялось за

ненужностью. Освобождающиеся участки обычно пустовали, за�

растали сорняком – не приносили ни экономической, ни эстети�

ческой пользы.

В 1985 году управляющий первым отделением колхоза имени

Свердлова Валентин Иванович Гаврилюк озвучил пожелание засе�

ять семенами овощных культур бросовую территорию вдоль забо�

ра, окружавшего контору – всего�то несколько квадратных мет�

ров. За дело взялась повар Вера Белькова, хотя и не её это было

дело  – заниматься овощеводством.

Первыми результаты её труда на вкус почувствовали трактори�

сты. Идёт труженик с машинного двора на обед, сорвал стручок

острого перца, подкрепился с аппетитом, и снова  – за работу. Про�

изводительную и качественную работу, так как мысли о напомина�

ющем о себе желудке остались в столовой.

Дальше, как говорится, – больше. На полевом стане стали рас�

ширяться овощные грядки. Да не простые, а под плёнкой. На дво�

ре ещё и трава не зеленеет, а на огороде редиска зреет, лук вверх

тянется, зелень разная радует. Один вид, в зависимости от време�

ни года, сменяется другим в соответствии с общепринятыми прави�

лами севооборота.

У повара В. Бельковой всегда и всё под рукой: лук и чеснок,

петрушка и укроп, молодой картофель, помидоры и огурцы…  Всё

в свежем виде. В обеденном зале столовой неотлучно присутству�

ет природный аромат, и посетители, возвращаясь на свои рабочие

места, никогда не забывали сказать от души «Спасибо!».

Уже через три года огород на полевом стане так разросся, что

выращивали на нём и картофель, и капусту. Местный полив из во�

допроводной сети заметно повышал урожай, и блюда на столах

становились объёмнее и разнообразнее.

 – Главная цель, которую мы преследовали, создавая свой ого�

род, – говорил управляющий В. И. Гаврилюк, – обеспечить сель�

ских тружеников качественной пищей, приготовленной из свежих

натуральных продуктов, ведь организм в них так нуждается! Не

упускали мы из виду и экономическую сторону. Ранний картофель,

например, выращенный на собственной грядке, обходился нам

значительно дешевле полученного с колхозного огорода или об�

щественного рынка. То же – с овощами. Свой огород позволил

нам свести к минимуму получение продуктов для столовой  со скла�

да – там теперь мы получаем только мясо и молоко, всё осталь�

ное – своё.

Эффективный опыт реальной жизни, местечковый, казалось

бы, малоприметный, но он заслуживает всеобщего внимания и

широкого распространения. Пора учиться и деньги считать, и

жизнь обустраивать без оглядки на барина, который, как утверж�

дал писатель,  приедет и рассудит.

Центральная столовая
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КЛУБ ЧЕТЫРЁХТЫСЯЧНИЦ

1987 год животноводы колхоза имени Свердлова завершили ус�

пешно. Планы продажи продукции государству были перевыполнены:
мяса – на 27 процентов, молока – на 20, яиц – на 24, шерсти – на 14.

Надой молока на фуражную корову по сравнению с 1986 годом был
увеличен на 96 килограммов и доведён до 3397 килограммов. Для

сравнения – в  соседнем колхозе имени Тельмана продуктивность
дойных коров за тот же период составила всего 2858 килограммов.

Все 13 колхозов и совхозов Каневского района с годовой произ�
водственной программой в области животноводства справились успеш�

но, а 12 из них, кроме колхоза имени Тельмана, надоили на фуражную
корову более трёх тысяч килограммов молока. Итоговая сводка выгля�

дела так: «Победа» – 4824 килограмма, им. Кирова – 3813, им. Лени�
на – 3781, им. Калинина – 3670, «Коммунар» – 3415, им. Свердлова –

3397, «Кубань» – 3302, «Кубанская степь» – 3203, «Россия» – 3187,
«Красногвардеец» – 3111, «40 лет Октября» – 3099, «Путь к комму�

низму» – 3053, им. Тельмана – 2858 килограммов.
Отряд правофланговых районного социалистического сорев�

нования возглавили лучшие операторы машинного доения коров,
вошедшие в неофициальный клуб четырёхтысячниц. В колхозе

имени Свердлова таких оказалось три: Валентина Петровна Рудо�
маха – 4316 килограммов, Анна Фёдоровна Клименко – 4182 и

Елена Ивановна Рузаева – 4170.
Бюро крайкома КПСС, крайисполком, президиум крайсовпро�

фа и бюро крайкома ВЛКСМ подвели итоги краевого социалисти�
ческого соревнования среди сельскохозяйственных коллективов

по выполнению Продовольственной программы в 1987 году и за
достижение высоких результатов наградили челбасский колхоз

имени Свердлова переходящим Красным знаменем крайкома
КПСС, крайисполкома, крайсовпрофа и крайкома комсомола, за�

несли его на краевую Доску почёта.
Тем не менее, первыми на Кубани 29 марта 1988 года с обра�

щением ко всем животноводам бороться за 4�тысячные надои мо�
лока на фуражную корову выступили представители Динского,

Красноармейского, Ленинградского, Новокубанского и Тимашев�
ского районов. «Мы призываем вас в преддверии XIX Всесоюзной

партийной конференции поднять планку соревнования за увеличе�
ние продуктивности дойного стада на новую высоту… Считаем, что

такой рубеж кубанским животноводам по плечу…».

Бюро крайкома КПСС ценную инициативу одобрило, обязало

повсеместно в трудовых коллективах обсудить её и на каждой фер�

ме определить конкретные меры повышения продуктивности дой�

ного стада. Рекомендовано было перевести животноводческие кол�

лективы на подряд и полный внутрихозяйственный расчёт с опла�

той по конечным результатам.

В колхозе имени Свердлова свои возможности и имеющиеся

перспективы животноводы по�деловому проанализировали и

включились в краевое соревнование за достижение предложенно�

го инициаторами рубежа по надою молока на фуражную корову.

Первые три месяца работы в 1988 году подтвердили, что слово

животноводов с делом не расходится.

Бюро Каневского райкома КПСС, райисполком, президиум рай�

кома профсоюза работников агропромышленного комплекса и бюро

РК ВЛКСМ отметили положительную работу колхоза имени Свердло�

ва по выполнению планов продажи государству продуктов животно�

водства. А коллектив бригады № 3 хозяйства (руководитель З. С. Пар�

хоменко) был признан победителем районного социалистического

соревнования среди ферм направленного выращивания ремонтных

тёлок. Он был награждён переходящим Красным знаменем, Почёт�

ной грамотой райкома КПСС, райисполкома, райкома профсоюза ра�

ботников АПК и райкома комсомола, денежной премией в сумме 500

рублей и занесён на районную Доску почёта, учреждённую в газете

«Заря коммунизма». Почётные грамоты и премии по 50 рублей полу�

чили операторы машинного доения коров Татьяна Александровна

Кащавка и Алевтина Александровна Зданюк.

ЗЕРНОВОЙ КОМБАЙН ДЛЯ… ТЫКВЫ

Специализированную технику для сельского хозяйства произ�

водят многие машиностроительные заводы, причём, каждый из них

старается сконцентрировать все свои усилия на каком�то одном

секторе. Один делает тракторы, другой – комбайны, третий – на�

весное или прицепное оборудование.

Техническая оснащённость и растениеводческой, и животно�

водческой отраслей год от года росла, тем не менее, были участки

производства, на которых преобладал ручной труд. Не одно деся�

тилетие, старшие люди это хорошо помнят, тяпками пропалывать
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приходилось пшеницу, кукурузу, подсолнечник, сахарную свёклу.

Корнеплоды ножами очищать от ботвы и вручную грузить в транс�

портные средства. Косить по лесным полосам и неудобьям траву на

корм скоту.

К числу таких ручных работ относилась и погрузка на полях про�

израстания кормовой тыквы, которая в хозяйствах района занима�

ла до пятисот гектаров, каждый из которых давал весомый урожай.

Постоянно выращивал тыкву и колхоз имени Свердлова. Про�

блема увеличивалась  по мере созревания культуры – каждому

плоду нужно было поклониться, бережно положить его в кузов ав�

томобиля или тракторную тележку. Не всем под силу оказывался

такой труд – вес отдельных экземпляров превышал десятки кило�

граммов. Всем миром, как говорится, выходили на сбор урожая, но

дело даже напряжёнными усилиями продвигалось медленно.

В 1988 году кормовая бахча занимала сорок гектаров. Поле

уже издали пестрело белыми плодами. Один за другим оттуда вы�

езжали автомобили и, доверху загруженные,  направлялись в сто�

рону животноводческих ферм. Ускоренный ритм, как оказалось,

обеспечивал зерноуборочный комбайн «Колос», приспособлен�

ный для подбора и погрузки в транспорт витаминного корма.

Всё оказалось просто – местные механизаторы на списанный

комбайн приладили нехитрое приспособление в виде заборного ко�

леса, которое тыкву подбирало на поле и подавало на транспортёр.

К этому приспособлению придумали и изготовили приставку, кото�

рая собирала плоды в валок. Комбайн и автомобиль и два работаю�

щих на них человека заменили огромный отряд разнорабочих, с не�

скольких часов до нескольких минут сократили время погрузки.

– Вчера мы собрали около ста тонн тыквы, – подвёл итог про�

деланной накануне работы комбайнёр Анатолий Бесценный. –

Могли сделать вдвое больше, но маловато транспорта, он, как вы

понимаете, нужен и на других участках производства.

Качество работы механизированного звена, в чём я убедился

после обследования убранного участка, оказалось высоким – ни

одного оставленного плода. Да и сами плоды, доставленные на

фермы, не имели механических повреждений и способны были к

длительному хранению.

Опыт колхоза имени Свердлова заинтересовал в Каневском

районе и других сельских тружеников.

Октябрь 1988 г.

ЗЕМЛЯ ЖДЁТ МОЛОДЫХ

Александра Андреевича Мороза в колхозе имени Свердлова

знал и стар, и мал. В 1944�м он впервые сел на трактор «Универ�

сал». Потом был «СТЗ» и другие – более современные, удобные

и производительные. Пройдут годы, и государство оценит профес�

сионализм и трудолюбие этого простого человека – наградит его

орденом Трудовой Славы III степени, утверждённым 18 января

1974 года. В 1988 году ветеран формально «ушёл» на заслужен�

ный отдых, правление назначило ему персональную пенсию, но он

не мог сидеть дома и продолжал по�стахановски трудиться, как де�

лал это и раньше. Накануне праздника Великого Октября мой кол�

лега Станислав Серов встретился с лидером социалистического

соревнования и взял у него короткое интервью, а потом и мне пе�

ресказал состоявшийся разговор.

– Александр Андреевич, как вы считаете, революционная пе'

рестройка в вашем хозяйстве началась, идёт или её нет вовсе?

– Почему же нет? Повсюду чувствуется дыхание нового време�

ни. Если лет десять назад люди просто отрабатывали дни, то сей�

час всё поставлено по�другому. На первый план ставится не то, что

ты отработал день, а как его отработал. Важен конечный резуль�

тат каждого земледельца.

– В вашем хозяйстве начали применять элементы аренд'

ного подряда. Есть ли в этом жизненная необходимость?

 – Конечно. Будущее – за арендой. Вы посмотрите, до чего мы

землю довели. Никто ни за что не отвечал, всё было «в общем». А

теперь делаем революцию. Земле нужен хозяин, тогда и отдача от

неё будет весомая.

– Ваш сын остался работать в колхозе. Чем можно при'

влечь молодых, чтобы они стали настоящими хозяевами на

родной земле?

– Об этом сейчас идёт много разговоров. Трубить нужно во

все трубы о том, что молодёжь уходит из села. В нашем колхозе

многое делается по закреплению молодых кадров. Сдано два 18�

квартирных дома. Большую помощь правление колхоза оказыва�

ет застройщикам – им выделяются безвозмездные ссуды, создан

кооператив по строительству жилья. Но все эти меры не будут при�

носить ожидаемого результата, если мы с детства не привьём сво�

им детям любовь к родной земле.
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– Вы считаете, что ваш сын достойный наследник дина'

стии Морозов?

– Да. Михаил пользуется уважением у односельчан. Он – пере�

довик производства, профгруппорг. В этом году его избрали членом

парткома колхоза. Я рад за него. Уверен, что о нём ещё будут говорить.

Ноябрь 1988 г.

Первая бригада Вторая бригада
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Шестая бригада

Коллектив бухгалтерии с главным бухгалтером И. И. Дубининым

Коллектив шестой механизированной бригады,
бригадир В. М. Степаненко, 1981 год

Последнее советское десятилетие



266 267Цветков В.А.

АРЕНДНЫЙ ПОДРЯД

Выступая с докладом на июльском (1988 г.) Пленуме ЦК КПСС,

Генеральный секретарь М. С. Горбачёв говорил, что «…более ра�

дикальными являются сейчас те формы хозяйствования, в основу

которых закладываются аренда земли и других средств производ�

ства на длительный срок».

Новая форма взаимоотношений в сельскохозяйственном про�

изводстве – арендный подряд – после такого рекомендательного

заявления стала активно внедряться в колхозах и совхозах. Люди,

и необязательно – члены конкретных коллективов, брались выра�

щивать лук и картофель на ограниченных участках овощеводчес�

ких бригад. Делались попытки внедрить аренду и в структурных

подразделениях, в частности, – на животноводческих фермах.

Арендный подряд получил официальное одобрение и таких

серьёзных форумов, как XIX Всесоюзная конференция КПСС и

июльский (1988 года) Пленум Центрального Комитета партии и

стал распространяться широко и быстро. Нашлись его сторонни�

ки и в Каневском районе. В челбасском колхозе имени Свердлова

в числе первых в начале 1988 года арендный подряд освоил кол�

лектив третьей молочнотоварной фермы.

Журналисты районной газеты провели сравнительный анализ

результатов труда равных по основным параметрам коллективов

животноводческих ферм соревнующихся хозяйств – третьей МТФ

колхоза им. Свердлова, который работал на подряде, и первой

МТФ колхоза им. Тельмана, который пока присматривался и рабо�

тал по старинке.

МТФ №3 колхоза им. Свердлова            МТФ №1 колхоза им. Тельмана

575                               Количество коров 555

30               Количество работающих людей 57

1821             Надой молока на фуражную корову 1699

18�19 Себестоимость одного центнера молока в рублях 27�28

2,6  Затраты труда (ч/час) на один центнер молока 4,72

1,29 Расход кормов (цн. к. ед.) на один центнер молока 1,82

Свои точки зрения об арендном подряде высказали секретари

партийных комитетов, главные экономисты, главные зоотехники и

рядовые животноводы челбасских колхозов. Сейчас особенно ин�

тересно знать, как люди относились к нововведению, которых и до

этого было немало.

В. И. Терещенко, секретарь парткома колхоза им. Свердлова:

«Мы научились много говорить о том, что такое хорошо и что та�

кое плохо. Сегодня сама система организации и оплаты труда до�

казывает, кто прав, кто виноват. На нашей третьей ферме аренда

пропустила, как сквозь сито, всех работающих. Из 58 осталось 30.

И когда коллектив сам решил, кого увольнять, чётко определились

критерии оценки работника, который необходим ферме, перешед�

шей на аренду. Не надо стыдиться того, что и рубль может быть

воспитателем. Без всяких лекций и наставлений животноводы сами

для себя сделали единственно правильный вывод: кто�то другой,

со стороны, не придёт ничего для нас делать».

А. М. Лымарь, секретарь парткома колхоза им. Тельмана: «Мо�

жет ли рубль воспитать? Конечно, может. Ведь аренда – лучший

воспитатель. Она даёт возможность человеку стать хозяином на

своей земле, почувствовать, что от него зависит уровень жизни в

колхозе, в районе. Конечно, нельзя говорить о «моде» на аренду.

Есть хозяйства, которые уже давным�давно определили для себя

оптимальный вариант организации и оплаты труда. У них получа�

ется. Зачем им аренда? Мы пока присматриваемся, как получится у

соседей».

Г. А. Бойченко, главный экономист колхоза им. Свердлова:

«Знаете какой балл поставила краевая комиссия нашим специали�

стам год назад? «Два». Вот это и заставило нас в корне изменить

отношение к экономической учёбе. Балл проверки нынешнего

года – 4,2. Учёба не прошла даром. Наши специалисты стали пер�

выми пропагандистами арендного подряда. Мы прекрасно видим,

что от специалистов среднего звена во многом зависит успех под�

ряда. Аренда в колхозе началась с самого стабильного коллекти�

ва. Уже сегодня видим и другие подразделения, способные безбо�

лезненно перейти на аренду. Эти коллективы сильны своими руко�

водителями. Они – люди, в общем�то, разные. На первом

отделении – Валентин Иванович Гаврилюк, грамотный специа�

лист, с хорошей вузовской подготовкой. На втором – Александр

Николаевич Юрченко. Он не учился в институте, но опыт у него бо�

гатейший. Главное, что их объединяет, – подход к делу. Уверена,

то, что они сделают у себя, будет выгодно и им, и хозяйству в це�
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лом. В соседнем колхозе я бы в первую очередь навела порядок в

оплате труда и упорядочила штатное расписание – оно раздуто

чрезмерно».

С. Ф. Садовников, главный экономист колхоза им. Тельмана:

«Я привык ко всему относиться осторожно. И вот почему. Только�

только перешли на оплату от валового дохода, теперь надвигается

аренда. А у нас счётные работники не готовы к этому. Трудность и

в том, что ни на одной ферме нет зоотехника со специальным об�

разованием. Кормовая база у нас слабая и низка продуктивность

животных. Всё это вызывает сомнения в конечном результате –

будет ли толк от аренды? И ещё один вывод: мы не занимаемся со�

циальными вопросами – сказывается нехватка жилья, плохие ус�

ловия труда. Именно поэтому так остро стоит вопрос с кадрами.

Действительно, кто пойдёт к нам, если у соседа лучше?

С. В. Степаненко, главный зоотехник колхоза им. Свердлова:

«Ничего особенного для перехода на арендный подряд не надо.

Были бы люди, помещения, корма. Базу создают сами арендаторы.

Ведь им лучше знать, что нужно купить, а от чего избавиться. Ска�

жем, для того, чтобы не платить в будущем за лишний трактор, они

сегодня себе в убыток покупают насосы для перекачки навоза в ла�

гуны, которые принесут прибыль лишь через пару лет. Умение счи�

тать не придёт сразу. Арендатор должен всё�таки почувствовать

«вкус» к арифметике производства. Пока на ферме, обрадовав�

шись свободе, могут экономить везде. Но окриком не возьмёшь.

Они должны сами убедиться, что делают себе же во вред, а что на

пользу».

Ю. И. Кожура, главный зоотехник колхоза им. Тельмана: « В

последние годы у нас стабилизировалось положение с кормами.

Нас ничто не сдерживает для перехода на арендный подряд. Надо

учиться у соседей. У них практически такие же условия, как и у нас.

Я недавно работаю зоотехником колхоза, всего четыре месяца. И,

конечно, моих упущений много. Для аренды в нашем хозяйстве

нужны хорошие специалисты, которых не надо учить и заставлять

делать расчёты.

Н. А. Криворучко, зоотехник третьей фермы колхоза им. Сверд�

лова: «К нам на ферму в последнее время стали приезжать многие

большие и малые делегации. Заведующий с ног сбился водить эк�

скурсии. Не жалко, перенимайте опыт арендного подряда. Но дело

в том, что смотреть – смотрят, а внедрять боятся. Хотя ничего

сверхсложного тут нет. Когда я дома рассказываю о своей работе

на ферме, муж удивляется: «Это же не входит в твои обязаннос�

ти!». Всё понять не может, что мы сейчас как дома управляемся, не

делим, где чьё. У себя на подворье заботы на соседа ведь не пере�

ложишь? Рукава засучил и пошёл. Сказать, что с переходом на

аренду все животноводы стали работать, как в своей усадьбе, было

бы неправдой. Случались нарушения трудовой дисциплины, и тог�

да слово брал совет фермы. Кроме проработки, у него есть и дру�

гой инструмент – коэффициент трудового участия (КТУ). Один

скотник из�за пьянки за месяц почти сто рублей потерял».

В. М. Абаджев, заведующий МТФ № 3: «Людям надо дове�

рять. Это, по моему убеждению, самое главное в любом деле. А мы

ведь и от этого их отучили, вот и приходится иногда наказывать

рублём. Но такое происходит всё реже – коллектив у нас хороший,

надёжный. Если кто подумает, что после заключения договора у

нас всё вмиг изменилось, ошибётся. В самом начале нового пути

мы, естественно, путались в цифрах, учились считать, экономить,

порядок наводить. Но принцип купли�продажи настолько прост,

что работники фермы его быстро поняли и освоили на практике.

Для того, чтобы посчитать деньги в своём кошельке, высшее обра�

зование не обязательно».

За первые семь месяцев работы на арендном подряде коллек�

тив третьей молочнотоварной фермы колхоза имени Свердлова

накопил на своём счету 43 716 рублей. Да, животноводы стали счи�

тать каждую копейку, но до бездумной скупости дело не доходи�

ло. Корма животным подбирали самые питательные. Коров крас�

но�степной породы постепенно заменяли более продуктивными –

чёрно�пёстрой породы. Укрепили трудовую и технологическую

дисциплину и постепенно стали увеличиваться надои молока. Са�

мое главное преимущество аренды по всеобщему мнению живот�

новодов в том, что она заставила людей думать, работать по�хозяй�

ски, почувствовать реальную самостоятельность и, конечно же,

персональную ответственность за порученный участок.

Первый опыт арендного подряда  оценил ведущий специалист

районного агропромышленного объединения (РАПО) В. П. Маль�

цев: «В Каневском районе растёт интерес к подряду. И он настоя�

щий, не показной. Уже несколько трудовых коллективов работают

с оплатой по расчётным ценам за продукцию на принципах купли�

продажи, то есть, на арендных отношениях. Есть добрые примеры
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работы и в колхозе имени Свердлова – третья ферма, например. Кол�

лектив сумел повысить эффективность производства. Анализ показы�

вает, что есть там рост продуктивности дойного стада и производи�

тельности труда животноводов. Заметно снижена себестоимость про�

дукции. Немаловажно и то, что в сознании работников фермы

происходит перелом. Они почувствовали себя полноправными хозя�

евами, по�настоящему стали проявлять свои способности и знания».

ВРЕМЯ ДЕЙСТВИЙ

В начале сентября 1988 года в станице Каневской райком

партии организовал и провёл собрание партийно�хозяйственного

актива. Была предпринята попытка проанализировать некоторые

итоги работы трудовых коллективов в новых условиях, обобщить

тот небольшой опыт, который появился в передовых сельскохо�

Работницы первой молочнотоварной фермы, заведующая –
Р. К. Лутай, 1976 г.

Доярки второй молочнотоварной фермы Т. А. Степаненко,
Л. Г. Бабенко, Л. Г. Коноваленко

Поднятие флага Трудовой славы в честь победителей соревнования
на второй МТФ
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зяйственных предприятиях. Встречу вёл первый секретарь РК КПСС

А. П. Яковенко.

– Арендный подряд в Каневском районе внедряется в четырёх

коллективах, – говорил основной докладчик, председатель совета

РАПО Г. Г. Кольцов, – в колхозах имени Свердлова: «Путь к комму�

низму», «40 лет Октября» и совхозе «Кубанская степь». Для каждого

характерен свой подход к организации работы. Это позволит нам у

каждого взять лучшее, что оправдало себя на практике, избежать

шаблона при дальнейшем распространении арендного подряда. А

что даёт он, убеждает сравнительный анализ. На третьей молочно�

товарной ферме колхоза имени Свердлова, работающей по�новому,

почти вдвое меньше стало обслуживающего персонала, чем на такой

же по количеству поголовья ферме в соседнем хозяйстве, на девять

с лишним рублей ниже себестоимость центнера молока.

Геннадий Григорьевич уверенно заявил, что на первый план

надо поставить подготовку кадров. А секретарь райкома партии

Л. В. Помазанова добавила: «Необходимо серьёзное экономичес�

кое образование. Нельзя ограничиваться полузнанием. Оно

страшнее, чем незнание…».

О колхозе имени Свердлова в Каневском районе говорят как о

правофланговом арендного подряда, отмечалось на собрании

партийно�хозяйственного актива. Пока там новую форму органи�

зации труда освоил один коллектив, но к нему готовы присоеди�

ниться и другие. Откуда такая вера у людей в аренду? Не будет

преувеличением, если скажем, что исходит она от председателя

правления Ю. А. Скоробогацкого, человека беспокойного по сво�

ей натуре. Загодя он побывал во многих хозяйствах Кубани и дру�

гих регионов, изучил опыт первопроходцев. Кроме того, он хоро�

шо знает местный опыт, его сильные и слабые стороны. Поэтому

его выступление слушали с особым интересом.

– Надо, чтобы человек поверил в новое дело, понял, насколь�

ко оно выгодно коллективу и лично ему, осознал себя хозяином

положения, – говорил Юрий Алексеевич. –  Возьмите благополуч�

ную семью. В ней и муж, и жена ведут счёт каждой копейке. Но

лучше всё�таки, когда чувствуется решающий голос главы. Такой

лидер должен быть и в каждом трудовом коллективе. Спросите на

третьей МТФ: кто против аренды? Все только «за». Но не каждый

знает,  с чего начать. Поэтому очень важной должна быть роль ру�

ководителя и специалистов.

– Нужно ли в арендный коллектив включать зоотехника? –

спросил кто�то из зала.

– Обязательно. Только беда в том, что иного специалиста

трудно назвать технологом производства. Он должен анализиро�

вать работу, уметь предвидеть ошибки и не допускать их, сплачи�

вать людей, убеждать их в экономической выгоде от повышения

основных производственных показателей. На той же ферме у

Абаджева прежний техник по воспроизводству стада не устроил

коллектив. Присмотрелись к другому, более опытному. Предложи�

ли оклад в триста рублей, но с условием, что на ферме будет мо�

лодняк крупного рогатого скота. Пойдут в рост показатели, ещё

более возрастёт зарплата. Согласился…

Не обошли участники районной встречи и проблемные вопро�

сы. Ю. А. Скоробогацкий отметил, в частности, что нужно совер�

шенствовать систему бухгалтерского учёта.

– Ежегодно мы отправляем в архив множество томов докумен�

тации, – говорил он. – Хочу спросить сидящих в этом зале: кто из

вас прочитал хотя бы половину того, что написано в этих отчётах?

То�то! Специалистам агропрома надо придумать новую форму учё�

та, решить, что надо считать при аренде. А пока из�за несовершен�

ства учёта мы вынуждены держать шестьдесят лишних работников.

Своими мыслями по поводу арендного подряда поделились

также председатели колхозов «Путь к коммунизму» и «40 лет Ок�

тября» Н. И. Миренков и Е. Д. Кухлев. В ходе возникшей дискуссии

встал вопрос: надо ли переводить на арендный подряд кормозаго�

товителей? Председатель колхоза имени Свердлова Ю. А. Скоро�

богацкий ответил на него так:

– Дело даже не в этом. Ферма, работающая на аренде, теперь

платит за качество сена. А это заставляет кормозаготовителей кру�

титься, больше проявлять хозяйственности. Внедряя аренду, не

следует забывать и о других, хорошо зарекомендовавших себя

формах организации труда.

Полезные советы участникам собрания партийно�хозяйствен�

ного актива Каневского района дал  консультант краевого Дома

политпросвещения Б. М. Понятаев, секретарь райкома КПСС Л. В.

Помазанова, председатель совета районного агропромышленного

объединения Г. Г. Кольцов и другие специалисты РАПО.

Сентябрь 1988 г.
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ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ КОЛЛЕКТИВ

Имя руководителя третьей молочнотоварной фермы колхо�

за имени Свердлова Владимира Малаховича Абаджева широ�

кую популярность в Каневском районе и за его пределами полу�

чило почти вскоре после того, как он возглавил этот коллектив.

Многое из всего нового, что появлялось в сельском хозяйстве,

одним из первых опробовал он. Формирование молочного ста�

да чёрно�пёстрой породы. Арендный подряд. Интернациональ�

ный коллектив…

Если начать с самого заведующего, то он по национальности

грек. Человек очень эмоциональный и на производстве, и в быту,

страстный поборник новых методов хозяйствования. О коллекти�

ве привык говорить, как о семье единомышленников. С уважением

рассказывает о русских – операторе машинного доения коров Ва�

лентине Васильевне Величко, скотнике Василии Ивановиче Зазво�

нове, своём первом помощнике – зоотехнике Нине Алексеевне

Криворучко.

В числе передовых доярок – чувашка Нина Николаевна Реше�

това. На разных участках трудятся армяне: Игорь Эдуардович Ала�

вердян – ветеринарным фельдшером, Размик Миасникович Мар�

доян – скотником, Нунуфар Аратюновна Багдасарян – поваром.

По�хозяйски ухаживает за животными скотник дагестанец Жаман

Каджиевич Абдумаликов.

Заведующий фермой такой подбор кадров объяснил так:

– Когда мы перешли на арендный подряд, коллектив сократил�

ся почти вдвое. И в том, что сейчас он такой пёстрый по националь�

ному составу, говорит о многом. О том, прежде всего, что все на�

циональности в нашей стране пользуются равными правами. Об�

щественное положение определяет в первую очередь отношение

человека к труду.

Особенно наглядно это проявилось в судьбе одного из членов

коллектива Рохаса Пальмы Серхио. Чилиец по происхождению, он

после окончания Армавирского сельскохозяйственного техникума

стал работать в челбасском колхозе имени Свердлова сначала вет�

фельдшером, потом – врачом�гинекологом. Отношение молодого

специалиста к делу заметили и оценили. Когда третья МТФ пере�

шла на арендный подряд, ей понадобился опытный техник по вос�

производству стада. Так Р. П. Серхио оказался в интернациональ�

ном коллективе. Все таким содружеством довольны – и коллектив,

и он сам.

– У меня есть жена, трое детей, – говорил Рохас. – Колхоз

предоставил квартиру. На заработки не жалуюсь – до трёхсот руб�

лей в месяц получаю. При этом надо учесть, что мы на аренде, и

окончательный расчёт будет произведён по итогам работы за год.

До 180 рублей платят жене, работающей ветфельдшером. Наша се�

мья имеет всё, что необходимо. В такой прекрасной стране, как Со�

ветский Союз, можно жить и трудиться на радость себе и людям.

Всё в порядке и у детей. Сын Роберто учится во втором классе, у

него заботливые преподаватели, хорошие друзья. Станислав и

Алеся ходят в детский сад. У каждого в нашем трудовом коллекти�

ве свой родной язык, но дело производственное  – на всех одно,

и с ним мы умело справляемся.

Октябрь 1988 г.

ПОСТУПОК СТЕПАНЕНКО

Более двадцати лет Сергей

Владимирович Степаненко прора�

ботал в колхозе имени Свердлова

зоотехником и заведующим второй

молочнотоварной фермой, глав�

ным зоотехником. Много добрых

дел отнесено на  его счет, но один

поступок, заслуживающий уваже�

ния и подражания, совершил он по

собственной инициативе осенью

1988 года.

Инициатором внедрения аренд�

ного подряда в хозяйстве стал кол�

лектив третьей фермы, а с первого

января эту форму организации тру�

да планировалось внедрить и в

других производственных подразделениях. Накануне же правле�

ние, партийный и профсоюзный комитеты подбирали кадры руко�

водителей и специалистов среднего звена, от действий которых в

значительной степени зависело  – успех будет или неудача.

Последнее советское десятилетие
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Неожиданной для руководителей  коллективного хозяйства

личная инициатива главного зоотехника Степаненко, занимающе�

го эту ответственную должность уже восемь лет, не стала. Он по�

просил назначить его заведующим самой крупной молочнотовар�

ной фермой № 2, на которой в должности зоотехника он начинал

свою трудовую биографию.

– Поданное коммунистом Степаненко заявление о переводе

его на другую, менее престижную работу нас не удивило, – гово�

рил тогда секретарь партийного комитета Анатолий Николаевич

Редько. – Будущим арендным коллективам нужны были грамот�

ные специалисты, которые и теоретическими знаниями и практи�

ческим опытом владели. Одно дело быть кабинетным работником,

хотя главного зоотехника таким вряд ли можно назвать, другое

дело – применять потенциальные возможности на практике, делом

доказывать свою состоятельность. Сергей Владимирович не побо�

ялся сделать нестандартный шаг, взвалить на свои плечи заботы

коллектива, не всегда занимавшего лидирующие позиции в соци�

алистическом соревновании.

Собственный и аргументированный подход к решению произ�

водственных вопросов у этого человека был всегда. Правда, в кон�

це семидесятых годов чрезмерный и порой некомпетентный конт�

роль со стороны районной партийной власти доходил не только до

парадоксов, но и до снижения конечных показателей. Однажды на

вопрос корреспондента «Как идут дела?» он ответил, что неважно

и объяснил, почему:

– Всю неделю «уполномоченный» от района сидел на второй

ферме, где я работал зоотехником, «улучшал» показатели. Целое

поле молодой кукурузы скормили коровам, а ей бы ещё расти и

расти. Да, надои немного поднялись, временно, но какой ценой!

Планируемый запас силоса заготовить не удалось, а надои, едва

закончилась зелёная масса, возвратились на прежний уровень.

Наверху ведь как оценивали работу животноводов? Сегодня ты

должен молока надаивать больше, чем вчера, а завтра – больше,

чем сегодня. Какой ценой – не спрашивают практиков и не говорят

сами. А выстраивать работу, я считаю,  нужно с перспективой…

Работая главным зоотехником колхоза имени Свердлова, С. В.

Степаненко имел больше самостоятельности в работе и старался

внедрять в повседневную практику те технологии, методы и при�

ёмы, которые без вреда для других сторон деятельности приноси�

ли заметную пользу коллективу. Хозяйству одному из первых в

районе удалось выйти на трёхтысячный рубеж надоя молока на

фуражную корову. Животноводы не раз завоёвывали победы и

становились призёрами в краевом и Всероссийском соревновании.

Оставив должность главного зоотехника и приняв ответственность

за дела животноводческой фермы и судьбы конкретных людей,

Сергей Владимирович с присущей ему энергией взялся за работу.

 Рассудительность и хозяйский подход ко всему, за что брал�

ся, позволили ему уже через три месяца добиться перестройки в

умах и делах работников второй фермы. Порядок наблюдался и в

корпусах, и на прилегающей территории. У людей, увлечённых

идеей перехода на арендный подряд, поднялось настроение. А за�

ведующий всё подбрасывал идеи, да обсуждал их с активистами.

На ферме ежедневно работали два трактора, обходившиеся

хозрасчётному коллективу в сто с лишним рублей. А если купить

один и самим использовать его с максимальной эффективностью?

Или вот корма. Они завозятся из центрального кормоцеха. Расчё�

ты же показали, что выгоднее иметь собственные складские поме�

щения. И так – по любому почти вопросу. Есть, что совершенство�

вать и получать в итоге дополнительную выгоду.

Животноводы стали обращать внимание на положительные

перемены и поддерживать руководителя в последующих начинани�

ях. Дисциплина, основанная не на принуждении, а на самоконтро�

ле, ещё более влияла на текущие дела и конечные результаты.

Первыми помощниками С. В. Степаненко в его реализуемой эконо�

мической политике были члены цеховой партийной организации,

которую возглавлял техник по воспроизводству стада Александр

Иванович Гуров, человек непоседливый и ответственный. В группе

активистов – операторы машинного доения коров Нина Ивановна

Величко и Вера Васильевна Мелешик, телятница Елена Александ�

ровна Косолап и другие.

За десять месяцев 1988 года, предшествовавшего внедрению

на второй ферме арендного подряда, на фуражную корову в сред�

нем удалось получить по 3023 килограмма молока. К новогоднему

празднику коллектив обязался увеличить этот показатель до 3600

килограммов. Для сравнения скажу: за весь 1987 год продуктив�

ность коров составила 3162 килограмма.

– Перспективы у нас положительные, – говорил заведую�

щий. – Постоянно улучшается местная порода крупного рогатого

Последнее советское десятилетие
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скота. Кроме того, в колхоз уже завезён чистопородный молодняк

чёрно�пёстрой породы из Подмосковья. Первые тёлки дали при�

плод, и на их лицевые счета записаны суммированные надои –

около шести тысяч килограммов…

…В 2000 году главный зоотехник колхоза имени Свердлова

С. В. Степаненко, а он вернулся на прежнюю должность, как только

вывел вторую молочнотоварную ферму в передовые, был избран

генеральным директором соседнего акционерного общества «Ро�

дина» – бывшего колхоза имени Тельмана.

ОТ РЕКОРДА – К РЕКОРДУ

С первых дней января 1996 года животноводы акционерного

общества «Воля» жили и трудились в приподнятом настроении.

Если почти все крупные коллективные хозяйства в 1995 году сни�

зили продуктивность дойного стада или остались на прежнем уров�

не, то челбасяне в расчёте на фуражную корову надоили на 925

килограммов молока больше, чем в предыдущем году, и вплотную

приблизились к постоянному лидеру районного соревнования –

каневской «Победе» с рекордным для себя показателем в 4 595

килограммов.

Чем объяснить планомерный переход от одного рекорда к

другому? Специалисты прокомментировали это быстро и понятно:

хозяйство ввело в практику повседневной работы «Антимастит» –

препарат американского производства, не имеющий отечественно�

го аналога. Один укол в период сухостоя действует на животное в

течение двух месяцев и предохраняет его от распространённого

заболевания. А оно, как известно, может привести не только к сни�

жению продуктивности, но и к полной её потере.

Первым в акционерном обществе об эффективном антибио�

тике узнал главный зоотехник С. В. Степаненко. Известным ему

способом сумел достать четыре ампулы и испытал лекарство на

четырёх коровах. Побочных явлений обнаружено не было, и с со�

гласия председателя колхоза Ю. А. Скоробогацкого закупили

сначала пробную партию, а потом – и для всего поголовья. Не�

сколько десятков миллионов рублей, затраченных на новый пре�

парат, вернулись со временем с прибылью, полученной за про�

данное молоко.

– Заболевание коров, с которым мы эффективно начали бо�

роться, – пояснил главный технолог отрасли, – итог других на�

рушений, связанных с человеческим фактором. На их исправле�

ние мы и направили основные усилия. Вплотную занялись совер�

шенствованием содержания, полноценного кормления и

правильного доения коров и ещё десятка других более или менее

значимых факторов. Начинать всегда нужно с причины, а не с по�

следствий.

Комплексный подход к делу, к любому делу, в большинстве

случаев даст улучшенный результат. Так и в «Воле». Не только

внимание обращали на «узкие места», но и со знанием дела устра�

няли мешающие двигаться вперёд препятствия. В этот перечень

мероприятий можно включить и обновление дойного стада высо�

копродуктивными коровами, завезёнными из Подмосковья и

Польши, и заготовку разнообразных и качественных кормов для

животных, таких, как сенаж, силос, сено и других.

Поездка на первую ферму лишь убедительно проиллюстриро�

вала рассказ главного зоотехника о том, как правление и специа�

листы, все животноводы совершенствуют подход к практической

работе на основе научно�технических разработок и иного, прежде,

индивидуального подхода к своим функциональным обязаннос�

тям. В чистых корпусах стояли ухоженные коровы чёрно�пёстрой

породы. В кормушках – пахнущая свежестью люцерна с зелёными

листочками – сразу видно, что скошена в самое благоприятное

время суток, что в поле не перележала.

Как выяснилось, это группа раздоя, которую обслуживала

Светлана Николаевна Салашняя. Каждая корова за сутки давала по

23 килограмма молока выше базисной жирности. Такие же пример�

но показатели и в группе Валентины Петровны Рудомахи.

Десять лет работники ферм акционерного общества «Воля»

практикуют содержание родившихся телят на открытом воздухе в

любое время года, даже в суровые зимние месяцы. Опыт перенят

у животноводов Подмосковья и на Кубани, как видим, прижился.

Главный его смысл – почти полностью исключён падёж молодня�

ка в возрасте до двадцати дней – период наибольшего воздействия

различных факторов на неокрепший организм. После «закалки»

тёлочек переводят на ферму изолированного выращивания, а от�

туда после достижения определённого возраста – на молочно�то�

варные фермы. Получается завершённый цикл.
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Кроме технологических новшеств в хозяйстве постоянно и ак�

тивно внедряли технические достижения. На двух молочных фер�

мах из трёх в 1995 году уже работали доильные залы. Это позво�

лило увеличить нагрузку на одного оператора до 120�150 коров.

У каждого живого организма есть свои биологические преде�

лы. Невозможно, например, ежегодно и до бесконечности нара�

щивать производство молока. Какой видится из этого выход?

– Высокая прибавка всегда опасна, – согласился С. В. Степа�

ненко. – «Потолок» есть у каждого, в том числе и в животновод�

ческой отрасли. Но выход из такого положения, мне кажется, есть.

Необходимо улучшать породные качества крупного рогатого ско�

та, совершенствовать кормовую базу. Значение имеют также тру�

довая и технологическая дисциплина, использование передового

опыта и многое другое. Над этим, собственно, все мы и работаем

изо дня в день.

ПЛАНОМЕРНО – К НОВОМУ РУБЕЖУ

В 1996 году животноводы акционерного общества «Воля» на�

доили на фуражную корову по 4 760 килограммов молока. Это са�

мый высокий показатель в Каневском районе. Шли к нему работ�

ники ферм, планомерно повышая продуктивность стада за счёт

улучшения передовых технологий содержания и кормления, повы�

шения породных качеств животных, культуры производства и тру�

довой дисциплины, других составляющих комплексного плана со�

вершенствования отрасли.

Не был исключением и предыдущий год, в течение которого

рост надоев по сравнению с 1995 годом составил 120 килограммов.

С привычной уверенностью начали труженики «Воли» и оче�

редной календарный год. В среднем по хозяйству на фуражную

корову ежедневно они надаивали по 12,2 килограмма молока – на

1,5 килограмма больше, чем было в 1996 году. У работников пле�

менной фермы показатели ещё выше. Так, оператор Валентина

Петровна Рудомаха довела продуктивность коров своей группы, а

их пятьдесят, до 19 килограммов в день, Светлана Николаевна Са�

лашная – до 17.

Наряду с внедрением в практику технических и технологичес�

ких мероприятий, немаловажную роль играют принципы матери�

альной и моральной заинтересованности животноводов в достиже�

нии высокого конечного результата. А цель у работников молоч�

ных ферм – добиться 5�тысячного надоя молока.

…Вторая молочно�товарная ферма акционерного общества

«Воля» у многих каневчан ассоциируется почему�то с именем Нины

Ивановны Величко. Было время, когда её фамилия не сходила со

страниц районной газеты. Одной из первых она освоила новую

доильную установку «тандем», добивалась наивысших показате�

лей, избиралась делегатом всесоюзной партийной конференции.

В конце девяностых годов о таких фактах уже не говорили. Но

это не значит, что Нина Ивановна стала другой в отношении к делу

своей жизни. Как и прежде, она «болеет» за производство, стара�

ется работать лучше, так как условия на ферме такую возможность

предоставляют. Хороший работник, какие бы страсти вокруг ни

кипели, всегда остаётся самим собой.

Вторую ферму в акционерном обществе всё чаще ставят в при�

мер другим. Продуктивность молочного стада здесь, как и на дру�

гих животноводческих объектах, планомерно растёт. Улучшается и

качество продукции, за счёт чего растёт валовое производство в

зачётном весе.

Заведующий фермой В. М. Абаджев, когда речь заходила о

коллективе и его делах, никогда не жаловался на трудности, кото�

рые, конечно же, были и у него, и у других, а начинал рассказ с по�

зитива:

– Ветераны постепенно уходят на заслуженный отдых, а на

смену им мы берём молодых людей. Так вот, подбору кадров со�

вместно с правлением хозяйства мы уделяем первостепенное вни�

мание. Стараемся, если появляется возможность, принимать пар�

ней. Они сильнее, и им легче работать с группой в сто двадцать ко�

ров. А в недалёком будущем нагрузка возрастёт ещё более.

Недавно поставили на группы операторами машинного доения

Владимира Соколова и Николая Чикилдина и не ошиблись. Добро�

совестные, трудолюбивые ребята. Ежедневно надаивают от каж�

дой коровы по девятнадцать килограммов молока…

Всему новому на второй ферме во все времена придавали

большое значение. В 1997 году в корпусах уже содержались коро�

вы не красно�степной породы, а голштинофризской. Внедрялась

новая технология содержания скота. В одном из корпусов, в част�

ности, хорошо зарекомендовало себя беспривязное содержание
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коров. Для этого предварительно провели серьёзную реконструк�

цию, затратив на неё большие деньги.

Выгода от этого стала заметной почти сразу. Облегчился труд
операторов, так как не надо было каждый раз отвязывать и привя�

зывать животных. Отпала необходимость в эксплуатации навозных
транспортёров, потреблявших много электрической энергии. С на�

ведением санитарного порядка справляется трактор, и в коровни�
ке всегда чисто.

На 1997 год в планах правления акционерного общества сто�
ял очередной этап реконструкции – монтаж оборудования для ох�

лаждения молока, более производительной доильной установки,
расширение доильного зала. На намеченные работы из общей кас�

сы выделили более миллиарда рублей.

Январь 1997 г.

ПОСЛЕДНЯЯ СМЕНА

18 октября 1996 года на последней странице районной газеты

был опубликован некролог, в котором говорилось: «Администра'

ция и районный Совет депутатов выражают глубокое собо'

лезнование семье и близким безвременно ушедшего из жизни

СКОРОБОГАЦКОГО Юрия Алексеевича, председателя акцио'

нерного общества «Воля», депутата районного Совета депу'

татов». Временно исполнять обязанности председателя стал

Григорий Стефанович Чуб.

Труженики сельхозпредприятия переживали тяжёлую утрату,

но работу продолжали в привычном ритме, так как каждый знал

своё дело.

В середине ноября с аналитической оценкой государственных

преобразований в агропромышленном комплексе страны, с пред�

варительными итогами деятельности акционерных сельскохозяй�

ственных обществ и фермерских хозяйств Каневского района пуб�

лично выступил начальник управления сельского хозяйства, канди�

дат экономических наук, заслуженный работник сельского хозяй�

ства Российской Федерации Евгений Дмитриевич Кухлев.

– С созданием сельскохозяйственных акционерных об�

ществ и фермерских хозяйств, – говорил он, –  проблем не уба�

вилось, а наоборот, прибавилось. Ухудшилось материально�

техническое снабжение из�за дороговизны машин, удобрений,

пестицидов, газа, электроэнергии и другой промышленной про�

дукции и услуг. Вопреки смыслу рынка, полученную прибыль

акционерные предприятия распределяют в первую очередь на

заработную плату, и в последнюю – на дивиденды. Поэтому

собственность (акции) практически не работает. Не решён воп�

рос о земле. Государство практически инвестирование села не

ведёт, да и частные инвесторы боятся вкладывать капитал, так

как не знают, с кем иметь дело.

Наиболее прибыльно в 1996 году в районе работали четыре

акционерных общества из четырнадцати. В «Колосе» прибыль со�

ставила 26 миллиардов рублей, в «Победе» – 24, в «Дружбе» –

почти 18, в «Воле» – около 10 миллиардов рублей.

 Основой грамотного ведения растениеводства, как известно,

являются высокая культура земледелия, выполнение в агротехни�

ческие сроки всех технологических работ, высококачественные

семена, применение на гектаре пашни не менее десяти тонн орга�

нических удобрений, в оптимальных дозах – туков, гербицидные

локальные обработки против болезней и вредителей. Там, где они

выполняются, земля даёт полновесный урожай.

В качестве положительного примера были приведены некото�

рые итоги работы растениеводов акционерного общества «Воля».

Так, урожайность зерновых колосовых культур на круг здесь со�

ставила 41,8 центнера с гектара, подсолнечника – 18, сахарной

свёклы – 377.

Неплохо поставил дело и в животноводческой отрасли в своё

время бывший председатель правления Ю. А. Скоробогацкий. В

1996 году по состоянию на 1 ноября средний надой молока на фу�

ражную корову составил 4 069 килограммов. В том же году к трём

имевшимся в районе племенным заводам по разведению крупного

рогатого скота – «Победе», «Колосу» и «Привольному» – доба�

вились ещё два – «Воля» и «Нива».

На таком вот производственно�экономическом фоне в начале

декабря 1996 года в акционерном обществе�племзаводе «Воля»

прошло чрезвычайное собрание акционеров. В повестке дня сто�

яли организационные вопросы.

Участники собрания провели довыборы совета сельскохозяй�

ственного предприятия. На одно место были выдвинуты две канди�

датуры: главного зоотехника С. В. Степаненко и агронома�семено�

Последнее советское десятилетие
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вода В. С. Шевелёва. В результате тайного голосования членом

совета избран Сергей Владимирович Степаненко.

Совет, собравшись в полном составе, избрал председателем

акционерного общества�племзавода «Воля» Анатолия Николаеви�

ча Редько, работавшего заместителем председателя акционерного

общества, и внёс его кандидатуру на утверждение собрания. Акци�

онеры подавляющим большинством открытым голосованием ут�

вердили решение Совета об избрании председателем общества

А. Н. Редько.

Нелёгкую ношу взвалил на свои плечи новый руководитель,

хотя и досталось ему, надо признать, экономически крепкое аграр�

ное предприятие. Проблем, требующих решения, накопилось и

возникло вновь в результате хаотической перестройки много.

Это – обновление машинно�тракторного парка, обеспечение всех

структурных подразделений  электрической энергией, освоение

новых технологий в растениеводстве и животноводстве, поддерж�

ка и развитие садоводства,  овощеводства и перерабатывающих

предприятий, расширение рынка сбыта готовой продукции и мно�

гое другое.

НА ФЕРМЕ – ДОИЛЬНЫЙ ЗАЛ

В 1997 году надой молока на фуражную корову в целом по Ка�

невскому району составил 3 604 килограмма, а в акционерном об�

ществе «Воля» – 4 750. Важную роль в повышении продуктивно�

сти животных играет внедрение в производство передовых техно�

логий. В конце 1997 года, например, на второй ферме

смонтировали и пустили в эксплуатацию доильный зал с оборудо�

ванием шведской фирмы «Альфа – Лаваль Агри».

После того, как с иностранными партнёрами была достигнута

договорённость о купле�продаже, в работу на ферме активно

включились строители. Между двумя животноводческими корпу�

сами они оперативно возвели соединяющую их пристройку. При

отделке использовали современные на то время материалы – гоф�

рированные металлические листы. Ограниченный лёгкими ограж�

дениями коридор от боковой стены старого корпуса вёл к доиль�

ной установке – расположенным в два ряда секциям, в каждой из

которых смонтировано по двенадцать доильных аппаратов.

– Этот доильный комплекс, – комментировал заведующий

фермой В. М. Абаджев, – последнее достижение технического

прогресса в молочном животноводстве. Подключенные аппараты

автоматически осуществляют вибромассаж вымени и  предотвра�

щают возникновение такого заболевания, как мастит, что гаранти�

рует длительную продуктивную жизнь коров.

Путь от тёлочки до коровы не бывает коротким, лёгким и дешё�

вым. Поэтому, чтобы получить максимальную пользу от каждого

животного молочного стада, лактационный период должен быть

не три�четыре года, а более длительным. Тогда хозяйство сможет

улучшить производственные и экономические показатели. Коллек�

тиву «Воли» удаётся управлять этим сложным процессом.

Оборудование доильного зала второй фермы способно не

только качественно доить коров, но и вести учёт различных данных

в автоматическом режиме – фиксировать состояние здоровья и

продуктивность каждой бурёнки, качество молока и многое другое.

В технологической линии имеются и две охлаждающие моло�

ко ёмкости, объём каждой из которых – десять тонн. По герметич�

ным трубопроводам прямо из доильного зала продукция поступа�

ет сюда, охлаждается до нужной температуры, потом заливается в

автомобильные цистерны и отправляется на переработку. Весь до�

ильный зал обслуживали два человека – Сергей Лысенко и Влади�

мир Соколов.

– Ребята очень серьёзные, – охарактеризовал их зоотехник

фермы В. А. Теркун. – Чтобы попасть сюда, они прошли через тща�

тельный отбор. Знание технологии, оборудования – это одно, а

человеческий фактор – порядочность, трудолюбие – совсем дру�

гое. Внимание при конкурсном отборе мы обращали на все состав�

ляющие, которые позволили бы будущим операторам доильного

зала работать производительно, качественно и безопасно. Это

очень важно, так как они обслуживают всё стадо самой крупной

фермы акционерного общества.

Для сравнения эффективности работы животноводов «Воли»

следует посмотреть  сводку о надоях молока в крупных коллектив�

ных хозяйствах Каневского района за 1997 год (в килограммах):

«Воля» – 4 750.

«Нива» – 4 687.

«Колос» – 4 420.

«Победа» – 4 408.

«Привольное» – 4 400.

«Урожай» – 3 703.

«Приазовье» – 3 552.

 «Дружба» – 3 236.

Последнее советское десятилетие
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«Исток» – 3 231.

«Кубань» – 2 969.

«Кубанская степь» – 2 491.

«Красногвардеец» – 2 454.

Умение замечать новое и перспективное, из лучшего выбирать

самое оптимальное для своего хозяйства, внедрение которого при�

несёт быстрый возврат вложенных средств и прибыль, – отличи�

тельные особенности нового состава правления под руководством

А. Н. Редько. Исходящие от него и специалистов идеи во многих

случаях находили воплощение в практике сельскохозяйственного

производства. На итоговом собрании с чувством уважения называ�

ли фамилии «генераторов» идей – главного агронома Григория

Стефановича Чуба, главного зоотехника Сергея Владимировича

Степаненко, бригадиров полеводческих бригад Георгия Филимо�

новича Марченко, Григория Михайловича Зданюка…

В 1998 году валовой доход акционерного общества «Воля» от

производственно�хозяйственной деятельности составил 18 923

тысячи рублей, а чистая прибыль – 9 987 тысяч рублей, что равня�

лось шестой части той суммы, которую получили все крупные сель�

хозпредприятия. По сравнению с предыдущим годом эффектив�

ность производства увеличилась в два раза.

Таков объективный результат деятельности председателя А. Н.

Редько и его команды. Кстати, анализируя итоги деятельности

предприятий АПК за 1996�1998 годы, руководители района отме�

тили, что не все председатели акционерных обществ  справились

со своей работой, некоторым из них трудовые коллективы отказа�

ли в доверии…

Что касается других экономических показателей  «Воли», то

они также положительно характеризуют итоги деятельности тру�

дового коллектива. Рентабельность основного производства за

1998 год, например, составила 34 процента, фонд заработной пла�

ты – 7 986 тысяч рублей, средняя заработная плата одного работ�

ника – 608 рублей. При этом дебиторская задолженность (7 344

тысячи рублей) и кредиторская задолженность (1 807 тысяч руб�

лей) – меньше, чем в большинстве таких же сельхозпредприятий.

Заметную прибыль в общую кассу принесли животноводы – за

счёт стабильно высоких надоев молока и привесов крупного рога�

того скота. Кроме того, являясь племенным заводом, «Воля» регу�

лярно поставляет другим хозяйствам Краснодарского края тёлок

по выгодной для себя цене.

Участники отчётно�выборного собрания отметили грамотную

работу растениеводов, заметив при этом, что культуре земледелия

можно и нужно ещё учиться. У земледельцев «Победы», например,

«Родина» – 1 302.

«Рассвет» – 1 144.

По району – 3 604.

Как видно из статистических данных, первые шесть мест заня�

ли хозяйства�племзаводы, пять из которых уверенно преодолели

четырёхтысячный рубеж. В то же время валовое производство мо�

лока в Каневском районе в сравнении с 1996 годом сократилось,

как и в расчёте на фуражную корову.

Акционерное общество «Воля» – лучшее хозяйство района,

застрельщик соревнования животноводов.

 ДВА ГОДА ПОЗАДИ

В первые месяцы работы в должности председателя акционер�

ного общества «Воля» Анатолия Николаевича Редько в кабинете

застать было трудно. То он в Каневскую поехал на семинар, то с

потенциальными партнёрами встречался, то передовой опыт изучал

у опытных хозяйственников.

Нередко его можно было встретить в станице Привольной, где

на одной из ферм акционерного общества «Привольное» было

установлено американское оборудование и внедрялась новейшая

технология доения коров. Практический опыт работы в новых ус�

ловиях челбасянам очень был нужен, так как они тоже приступили

к строительству доильного зала на второй ферме. Стоило это боль�

ших денег, поэтому любые ошибки даже на начальной стадии до�

пускать не хотелось, чтобы потом тратить время, силы и средства

на исправление.

Всё интересное и полезное, что молодой председатель заме�

чал у приволян, он с помощью специалистов и непосредственных

исполнителей работ внедрял в своём хозяйстве. Поэтому на первом

же отчётно�выборном собрании акционеров ему было о чём док�

ладывать: курс, взятый правлением на внедрение передовых тех�

нологий в животноводстве, оправдал себя. Имелся и конечный ре�

зультат – надой молока на фуражную корову на второй ферме за

1998 год превысил 5 000 килограммов, а в целом по акционерно�

му обществу «Воля» был одним из лучших в районе – 4 943 кило�

грамма.

Последнее советское десятилетие
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или у коллектива четвёртой бригады своего акционерного обще�

ства. Серьёзный разговор шёл о трудовой и технологической дис�

циплине, об эффективном использовании всех потенциальных

возможностей, о социально�бытовых и нравственных вопросах.

Акционеры, в частности, приняли решение о перечислении одно�

дневного заработка на строительство церкви в станице Челбас�

ской.

Потом разговор коснулся главного экономического вопроса –

куда направить полученную прибыль? Можно было бы увеличить

фонд заработной платы – люди хорошо потрудились и заслужи�

ли повышенной оплаты. Но решение утвердили иное. Около шес�

ти миллионов рублей выделили на обновление машинно�трактор�

ного парка и реконструкцию животноводческих ферм. Совершен�

ствование основного производства сегодня обязательно выльется

в благополучие коллектива завтра.

Организационный вопрос – о выборах председателя правле�

ния акционерного общества «Воля» – много времени не занял.

Все голоса участников собрания получил инициативный, умеющий

управлять сельскохозяйственным предприятием и находить подхо�

ды к людям человек – Анатолий Николаевич Редько. Свой первый

«экзамен» на состоятельность он выдержал с честью.

Двадцать первый век
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КЛУБ «АГРОF300»

 Рассчитан рейтинг наиболее крупных и эффективных пред�

приятий агропромышленного комплекса России по итогам 2000�

2002 годов. Всероссийский институт аграрных проблем и инфор�

матики совместно с  РосАгроФондом проанализировали деятель�

ность 24300 сельскохозяйственных предприятий страны, отобрали

из них три сотни, которые и составили элиту российского агропро�

изводства за  первые три года третьего тысячелетия.

Краснодарский край представлен в «Агро�300» наибольшим

количеством предприятий – их 77. В Каневском районе таких пред�

приятий восемь: ААФ Племзавод «Победа» – 24 место в рейтин�

ге, ЗАО Племзавод «Колос» – 37, ЗАО «Дружба» – 43, ЗАО

Племзавод «Воля» – 62, ЗАО «Племзавод «Урожай» – 64, ЗАО

ААФП «Нива» – 88, ЗАО «Племзавод «Привольное» – 109, ЗАО

«Кубань» – 127 место.

Январь 2004 г.

МОСКОВСКИЙ ПОКАЗ

Тринадцатого октября 2002 года в России в очередной раз

отмечали День работников сельского хозяйства и перерабаты�

вающей промышленности. Немало мероприятий, посвящённых

этому профессиональному празднику, было проведено в Моск�

ве. Активное участие в них приняли и представители Каневско�

го района.

Начальник управления сельского хозяйства В. Н. Самодуров,

председатель челбасского акционерного общества «Воля» А. Н.

Редько, директор стародеревянковской фирмы «Калория» Н. Д.

Боева, президент каневской агрофирмы «Победа» В. Н. Тормашев

присутствовали на торжественном собрании в Кремлёвском Двор�

це съездов, посвящённом Дню работников сельского хозяйства и

перерабатывающей промышленности.

В субботу, двенадцатого октября, акционерное общество

«Воля» и фирма «Калория» приняли участие в выставке�продаже

продукции собственного производства.

СЛАГАЕМЫЕ НОРМАЛЬНОЙ РАБОТЫ

Постоянно просматривая сводки райсельхозуправления, каж�

дый раз задавал себе вопрос: как смогли труженики челбасского

акционерного общества «Воля» раньше других справиться с убор�

кой сахарной свёклы, севом озимых колосовых культур, подъёмом

зяби? И долго не мог найти точного ответа, до тех пор, пока не по�

бывал в центральной мастерской и не познакомился с системой

подготовки сельскохозяйственной техники к полевым работам.

На первый взгляд ничего необычного здесь не происходит.

Такие же, как и у всех, графики, учёт, поиски запчастей. Но есть и

отличия: повышенная личная ответственность каждого, кто занят

ремонтом техники, за сроки, и, главное, качество. Оно�то и явля�

ется решающим и при оценке работы, и при проведении полевых

работ.

– Седьмого октября текущего 2002 года в нашем хозяйстве

были убраны последние гектары сахарной свёклы, – рассказыва�

ет заведующий МТМ, исполняющий обязанности главного инже�

нера Фёдор Иванович Тарасенко, – и в этот же день в центральную

мастерскую на ремонт были поставлены первые тракторы Т�70 и

МТЗ�80.

Ничего просто так ни в акционерном обществе, ни в МТМ, в

частности, не делается. Техническое обслуживание и ремонт ведут�

ся по заранее разработанному, со всеми согласованному и утвер�

ждённому графику. Раньше здесь действовала звеньевая система

восстановления техники: одни занимались ходовой частью, дру�

гие – системой питания, третьи – двигателями и так далее.

Казалось, специализация – это хорошо: конкретным делом

занимались профессионалы, и результат должен быть отличным.

Но так было не всегда. Поэтому решили использовать другой ме�

тод, когда каждый механизатор сам ремонтирует свой трактор. С

помощью специалистов и контролёров мастерской, естественно.

В МТМ постоянно действуют специализированные цеха: токар�

ный, моторный, резинотехнических изделий и другие. Кадры здесь
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постоянные, знающие своё дело: токарь Владимир Николаевич

Романов, слесарь Александр Целов, мотористы Александр Нико�

лаевич Червяков и Владимир Иванович Чуприна. Последнего, кста�

ти, называют универсалом. Вообще�то он механизатор – работа�

ет на различных тракторах, комбайнах, а осенью и зимой, когда нет

полевых работ, становится мотористом. Хорошим мотористом.

Для тракторов различных марок существуют и разные норма�

тивные сроки ремонта. МТЗ�80, например, нужно выпустить из ма�

стерских не позже, чем через восемнадцать дней, Т�4 – не позже,

чем через двадцать восемь дней. Если приёмная комиссия качество

ремонта оценит на «хорошо», механизатор получит 100�процент�

ную оплату, если на «отлично» – 120�процентную. А уж если

«удовлетворительно» – извините, только 80 процентов от базовой

суммы. А они, эти суммы, опять�таки в зависимости от марки трак�

тора, различны: за хороший ремонт трактора МТЗ�80 – 814 руб�

лей, Т�70 – 925, Т�150 и Т�4 – 1480.

– Работой механизаторов и ремонтников я доволен, – говорит

Ф. И. Тарасенко. – Восемнадцать тракторов мы уже отремонтиро�

На празднике урожая, 2003 год. Слева направо: главный инженер
Н. В. Чикаленко, агроном второй бригады А. С. Сорокин, главный

агроном Г. С. Чуб, директор А. Н. Редько, бригадир первой бригады
С. А. Харенко, агрономFэнтомолог С. Г. Селезнёв

Директор А. Н. Редько и главный агроном Г. С. Чуб
со специалистами из Дании на посевах сахарной свёклы

На празднике урожая в 2004 году. Передовики жатвы с директором
А. Н. Редько и специалистами
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вали, отправили их в бригады и поставили на хранение до весны.

До конца года должны восстановить ещё тридцать три. Задача по�

сильная.

– Традиционной проблемы, я имею в виду запасные части, не

существует? – интересуюсь.

– Нет. И давно. Во�первых, директор нашего акционерного обще�

ства Анатолий Николаевич Редько денег на восстановление техники

не жалеет. На прошлой неделе, например, запасных частей и матери�

алов на сто тысяч рублей купили. А во�вторых, мы имеем тесные свя�

зи со специализированными предприятиями Ростова�на�Дону и Крас�

нодара, которые все наши заявки на запчасти выполняют в день обра�

щения. Задержек в ремонте по этой причине не бывает.

– Я знаю, что в «Воле» имеется 144 трактора, из них только 36

процентов не отработали нормативный срок службы. Остальные

списаны.

– Но, заметьте, работают, – подчеркнул Ф. И. Тарасенко. – И

работают без аварийных поломок. Надёжность техники в эксплу�

атации, высокопрофессиональные кадры механизаторов и грамот�

ная организация всех технологических процессов – вот слагаемые,

нет, не успеха, а просто нормальной работы. В частности, в расте�

ниеводстве.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ – В ПРАКТИКУ

Районное управление сельского хозяйства с начала 2000�х го�

дов активнее обычного  стало применять на практике разнообраз�

ные формы работы с акционерными  сельскохозяйственными об�

ществами. Это – методические рекомендации и практические услу�

ги, профессиональная учёба кадров и совещания, взаимопроверки

и обмен опытом работы. Все усилия направлены на повышение эко�

номических показателей хозяйств, улучшение благосостояния тру�

жеников и условий их работы.

Третьего июня 2004 года по инициативе управления сельско�

го хозяйства был проведён выездной семинар для генеральных

директоров всех акционерных обществ района по обмену опытом

внедрения в практику новых технологий. В его работе приняли уча�

стие глава Каневского района А. А. Литвиненко, его заместитель,

начальник управления сельского хозяйства В. Г. Чернов, специали�

сты этого управления, начальник Каневского филиала ФГК «Госу�

дарственная семенная инспекция» Т. Ф. Кривцова и начальник

станции защиты растений «Каневская» Л. В. Калиниченко. Участ�

ники семинара побывали в хозяйствах станиц Каневской, Новомин�

ской и поселка Кубанская Степь и нашли для себя немало интерес�

ного и полезного.

Четыре – в одном

Новая, более производительная, с комфортными условиями

для механизаторов техника всё чаще  и чаще появляется в сельско�

хозяйственных предприятиях Каневского района.

 В акционерном обществе�племзаводе «Воля» участники семи�

нара смогли познакомиться со свеклоуборочным комбайном

«WКМ 9000» голландской фирмы «AGRIFAC». Этот мощный ком�

плекс, иначе его и не назовешь, за один проход способен выпол�

нять четыре агротехнических приёма: убирать ботву и аккуратно

укладывать её в ряд, выкапывать корнеплоды, очищать их от посто�

ронних примесей и грузить в транспортные средства.

Если сравнивать с тем набором машин, что и сейчас нередко

используются в хозяйствах – ботвоуборочная машина, свеклоубо�

рочный комбайн, погрузчик корнеплодов, – то преимущества

«WКМ 9000» повышаются многократно.

– Удовольствие не из дешевых, – соглашается генеральный

директор ЗАОПЗ «Воля» Анатолий  Николаевич Редько, – но за�

траты со временем окупятся. А убирать быстро и качественно кор�

неплоды и ботву мы сможем уже этой осенью.

Пластиковые «чулки»

Традиционные виды заготавливаемых кормов для обществен�

ного животноводства широко известны: сено и солома в скирдах,

рулонах или тюках, сенаж в траншеях, витаминная травяная мука,

жом, тыква и многие другие. Отработаны и технологии их приго�

товления.

У наших соседей – в акционерном обществе «Родина»  – в

2003 году освоили совершенно новую технологию заготовки зер�

носмесей – консервирование, и потянулись в это хозяйство за

опытом различные делегации. Участников районного семинара –

своих коллег, в частности, принимал руководитель ЗАО «Родина»
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С. В. Степаненко, бывший главный зоотехник «Воли». Он сооб�

щил, что метод консервирования кормов – новый для Кубани. В

Германии  в экстренном порядке были приобретены для его реа�

лизации пластиковые «чулки», рассчитанные на хранение 250 –

270 тонн зерновых смесей. Позаимствовали у нас кое�какую тех�

нику. Убирать кукурузу начали при влажности зерна 32 процен�

та, заканчивали при влажности 28 процентов. Пропущенное че�

рез плющилку, оно попадало в герметичный «чулок», где в пер�

воначальном виде хранится и сейчас. Экономисты, опираясь на

реальные показатели, просчитывают степень целесообразности

внедряемого в практику нового метода заготовки кормов и счита�

ют его перспективным.

 В 2004 году новый метод намерены применять у себя труже�

ники ЗАО «Холдинговая компания�племзавод «Привольное», о

чем заявил его генеральный директор М. И. Лобас. Присматрива�

ются и изыскивают возможности агрофирма�племзавод «Победа»,

акционерное общество�племзавод «Колос» и некоторые другие

хозяйства.

Технологическая колея на свекличном поле

Выращивая одну и ту же культуру на протяжении многих лет и

даже десятилетий, вряд ли, казалось бы, можно придумать что�то

новое. Однако находят, придумывают и внедряют.

Специалисты другого соседа «Воли» – акционерного обще�

ства «Кубанская Степь», прочитав в специальной литературе об ис�

пользовании на свекловичном поле технологической колеи, реши�

ли попробовать сами. Учли размах «крыльев» опрыскивателей,

другие тонкости, заглушили в сеялках ячейки, через которые семе�

на попадали в почву в месте планируемой колеи и провели сев.

На площади в шестьсот гектаров незасеянными (технологичес�

кие колеи) остались двадцать два гектара. Но о «гуляющей» пло�

щади в хозяйстве не жалеют. На самом деле она даёт большую вы�

году. Механизаторы трижды уже обрабатывали посевы против

вредителей и болезней, осуществляя проходы по технологическим

колеям. Их хорошо видно и в ночное время, которое, в основном,

и использовалось для работы, что давало 30�процентную эконо�

мию гербицидов. А при их высокой стоимости это ощутимый поло�

жительный эффект.

Участники районного семинара прямо в поле послушали ре�

комендации начальника станции защиты растений «Каневская»

Л. В. Калиниченко – о методах борьбы с вредителями и болезня�

ми  сельскохозяйственных культур, начальника Каневского фили�

ала ФГК «Государственная семенная инспекция» Т. Ф. Кривцо�

вой – о правилах ухода за зелёнными посевами зерновых коло�

совых культур.

Генеральные директоры акционерных обществ района посети�

ли в тот же день агрофирму�племзавод «Победа», где её президент

В. П. Тормашев поделился опытом выращивания  на корм совмес�

тных посевов кукурузы и сои. В ЗАО АФПЗ «Нива» они посетили

молочнотоварную ферму с самым современным доильным обору�

дованием.

Итоги выездного семинара подвели глава района А. А. Литви�

ненко и его заместитель, начальник управления сельского хозяй�

ства В. Г. Чернов.

Передовой опыт, имеющийся в отдельных хозяйствах, в том

числе и в «Воле», постоянно изучается и повсеместно внедряется

в практику. Это помогает поднять уровень развития сельского хо�

зяйства на более высокую ступень.

Июнь 2004 г.

«ВЕСТНИКИ» – ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТОЙ

В 2004 году с пользой для общего дела в агропромышленном

комплексе района решили использовать достижения науки и тех�

ники, и акционерное общество «Воля» активно включилось в экс�

периментальный процесс.

Обычно в период уборки урожая зерновых колосовых культур

всю наглядную агитацию, подготовленную районным пресс�цент�

ром, развозили на автомашинах по всем хозяйствам: в Челбасскую,

Новодеревянковскую, Стародеревянковскую, Новоминскую, При�

вольную, Кубанскую Степь и Красногвардеец. Большие расстояния,

затраченное время, средства…

В страдную пору  2004 года решили поступить иначе. В семи

акционерных обществах из четырнадцати к тому времени уже име�

лась электронная почта, в других – телефаксы. По этим каналам и
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начали распространять из Каневской всю оперативную информа�

цию о жатве хлебов: сводки о ходе косовицы и обмолота зерновых

колосовых культур, списки героев дня – комбайнеров и водителей

автомобилей, добившихся наивысших показателей.

Оперативно, экономно, достоверно. Такая форма обмена ин�

формацией оказалась жизнеспособной и с течением времени толь�

ко совершенствовалась.

ЗА ВЫСОКУЮ КУЛЬТУРУ ЗЕМЛЕДЕЛИЯ

С 27 по 31 мая 2005 года в хозяйствах всех форм собственно�

сти проведен районный смотр состояния культуры земледелия.

Комиссия, в состав которой входили специалисты отдела рас�

тениеводства управления сельского хозяйства и агрономических

служб, отметила, что в большинстве сельхозпредприятий послед�

ние три года совершенствуется работа по повышению уровня куль�

туры земледелия.

Всего в районе имеется 194,3 тысячи гектара земель сельско�

хозяйственного назначения, в том числе 176,6 тысячи гектаров

пашни. Практически вся пашня, за исключением подтопленной, хо�

зяйствами различных организационно�правовых форм использу�

ется по назначению.

Традиционно на высоком уровне ведут сельскохозяйственное

производство акционерные общества «Воля», «Колос», «Побе�

да», «Кубань», «Привольное», «Нива», «Урожай», «Дружба»,

фермерские хозяйства В. С. Терехова, И. С. Карабутова, В. С. Кара�

бутова, А. А. Филатова и других.

По результатам смотра культуры земледелия заместитель

главы района, начальник управления сельского хозяйства В. Г.

Чернов издал приказ № 23, в котором объявил благодарность

руководителям акционерных сельскохозяйственных обществ

«Воля» – А. Н. Редько, «Колос» – А. Т. Кузовлеву, «Побе�

да» – В. П. Тормашеву, «Кубань» – В. П. Мищенко, «Приволь�

ное» – М. И. Лобасу, «Нива» – И. Г. Дьяконенко, «Урожай» –

И. Н. Горбанько, «Дружба» –  Н. И. Миренкову, главам фер�

мерских хозяйств В. С. Терехову, И. С. Карабутову, В. С. Кара�

бутову, А. А. Филатову за поддержание высокой культуры зем�

леделия.

Общим собранием акционеров было рекомендовано премиро�

вать руководителей, главных агрономов и специалистов агрономи�

ческих служб акционерных сельскохозяйственных обществ. А ру�

ководителям сельхозпредприятий, главам фермерских хозяйств

комиссия предложила подготовить материалы для подтверждения

или присвоения коллективам хозяйств, бригад (отделений), фер�

мерским хозяйствам почетных званий «Коллектив высокой культу�

ры земледелия».

ЛИДЕРАМ – ПОЧЕТ

Едва в третьей бригаде челбасского акционерного общества�

племзавода «Воля» начали убирать ячмень, пошел дождь. Несколь�

ко дней в поле нельзя было войти. А когда комбайнеры приступи�

ли к обмолоту, урожайность, и это заметили все, резко упала.

Как и ячмень, покрутило и прибило к земле пшеницу. Обиль�

ные осадки спровоцировали активный рост сорняков, и этот под�

гон хорошо просматривался не только на отдельных участках, но

и на различных полях.

Тянуть с уборкой на таких полях было нельзя, и бригадир Гри�

горий Михайлович Зданюк принял решение начинать жатву имен�

но с них. В загонки стали пять комбайнеров. За первый день рабо�

ты им удалось обмолотить пшеницу на  семидесяти пяти гектарах.

При совершенно равных условиях – состояние полей, техни�

ки, квалификации – результаты у комбайнеров к концу рабочего

дня оказались разными. В лидеры вышел Олег Александрович

Бельков. Своим «Доном�1500» он намолотил 1158 центнеров зер�

на. Мало того, этот показатель оказался лучшим в районе.

Когда об этом узнали в районном пресс�центре, быстро подго�

товили всё необходимое для чествования лидера и выехали в Чел�

басскую.

День выдался благоприятным для уборки – небо было затяну�

то легкими облаками, которые не пропускали солнечные лучи, и

относительная прохлада позволяла работать более производи�

тельно, чем в зной.

С помощью бригадира быстро нашли лидера районного со�

ревнования за прошедший день, и председатель райкома профсо�

юза работников агропромышленного комплекса В. Д. Фоменко
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вручил комбайнеру О. А. Белькову благодарственное письмо и пе�

реходящий красный флаг. Такими же знаками отличия был отме�

чен и шофер Владимир Григорьевич Рева. Автомобилем ГАЗ�53 он

отвозит зерно от комбайна О. А. Белькова на ток. Показатель ми�

нувшего дня – 116 тонн.

В качестве комбайнера на косовице хлебов Олег Александро�

вич участвует уже более десяти лет. Наивысший намолот, если ему

не изменяет память, равнялся пятнадцати тысячам центнеров. Хо�

телось бы намолотить больше... Жатва только начинается, и вре�

мя все расставит на свои места.

Владимир Григорьевич пятнадцать лет отдал уже хозяйству, в

жатве участвует седьмой раз. «С утра, – говорит он, а было это в

четыре часа дня, – сделал уже четырнадцать рейсов». Бригадир

быстро перемножал в уме ходки и тонны и добавил: «Семьдесят

семь тонн пшеницы перевез сегодня наш лидер. Может улучшить

вчерашний показатель».

К выбору полей для первоочередной уборки в третьей брига�

де челбасского акционерного общества�племзавода «Воля» подхо�

дят по�хозяйски. Сегодня вот убирали пшеницу полеглую, меж

стеблей которой поднималась сорная зелень. Оставлять на «по�

том» также массивы нельзя – и уборка неимоверно затруднится,

и потери будут большими.

Озимая пшеница в бригаде занимает, вернее – занимала, 930

гектаров.

– При сухой погоде пятью нашими комбайнами косовицу и об�

молот пшеницы мы можем закончить за десять�одиннадцать

дней, – сказал бригадир Г. М. Зданюк. – Собираем весь биологи�

ческий урожай: зерно, солому, полову. Третью ферму, которая на�

ходится на нашей территории, обеспечим кормами и подстилкой в

необходимом объеме...

Первые дни уборки зерновых колосовых культур в «Воле»

убеждают: организация труда на высоком уровне, участники ком�

пании профессиональны и дисциплинированы. А это значит, убор�

ка не будет долгой, а урожай весь поступит в закрома.

ГЕРОИ ЖАТВЫF2005

Лучшие коллективы

Информационный центр подвел итоги соревнования на убор�

ке зерновых колосовых и зернобобовых культур, проведении пос�

леуборочного комплекса. Победители и призеры среди трудовых

коллективов определились по единому показателю – максималь�

ному валовому сбору зерна на один гектар пашни.

Первое место в районе среди коллективных хозяйств
присуждено ЗАОПЗ «Воля» – генеральный директор Анато/
лий Николаевич Редько. В расчете на гектар пашни, а их в хозяй�

стве 10082, коллектив получил по 2,79 тонны зерна.

На второе место вышло ЗАО «Кубанская степь» (2,73 тонны

на 1 гектар пашни) – директор П. В. Потеха, на третье ЗАО «Роди�

на» (2,48 т) – директор С. В. Степаненко.

Лучшие бригады акционерных обществ:

1 место – коллектив третьей бригады ЗАОПЗ «Воля»,
бригадир Григорий Михайлович Зданюк – 3,15 тонны зерна

на один гектар пашни.

Председатель райкома профсоюза работников АПК
В. Д. Фоменко вручает награду комбайнеру О. А. Белькову.

В центре – бригадир третьей бригады Г. М. Зданюк

Июль 2005 г.
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2 место – коллектив первой бригады ЗАО «Кубанская степь»,

бригадир Владимир Анатольевич Балабанов – 2,91 т.

3 место – коллектив второй бригады ЗАО «Родина», брига�

дир Юрий Николаевич Горбатенко – 2,77 т.

Август 2005 г.

50 ЦЕНТНЕРОВ – НЕ ПРЕДЕЛ

Уборка зерновых колосовых культур на Кубани завершилась.

Удачной стала жатва для каневчан. По урожайности – 47,1 цент�

нера с гектара – они лидируют среди районов Северной зоны

края. Из 14 акционерных обществ 8 получили с каждого гектара

более 50 центнеров зерна. В этом  ряду лидеров стоят и ферме�

ры – А. Филатов, Г. Шолух, Н. Щекольцов, А. Вишневский...

Образцовый труд дал каневским земледельцам право высту�

пить к хлеборобам Кубани с инициативным обращением «50 цент�

неров – не предел». Его подписали глава района А. А. Литвинен�

ко, его заместитель, начальник райсельхозуправления, кандидат

экономических наук В. Г. Чернов, председатель районного Совета

М. А. Моргун, профсоюзный лидер работников АПК В. Д. Фомен�

ко, руководители лучших крестьянских хозяйств и акционерных

сельскохозяйственных обществ, в том числе и генеральный дирек�

тор ЗАОПЗ «Воля» Анатолий Николаевич Редько.

«Закончилась главная уборка года, – говорится в обраще�

нии. – В  районе собрано 332,7 тыс. тонн зерна, а озимой пшени�

цы получено 284678 тонн – это наивысший показатель в Северной

зоне края. Отрадно, что 75 процентов озимой пшеницы составля�

ет зерно третьего и четвертого классов.

Высокие урожаи собраны во многих хозяйствах района: тру�

женики ЗАО «Кубанская степь» получили по 65,7 центнера зерна

с гектара, ЗАОПЗ «Воля» – 56,2, ЗАО «Исток» – 53,1 центнера с

гектара. Из 14 хозяйств района в восьми урожайность превысила

50 центнеров, четыре хозяйства близки к этому рубежу. В Север�

ной зоне края это самый высокий показатель.

Но достигнутое сегодня уже не может удовлетворять. Мы пол�

ностью поддерживаем главу администрации края Александра Ни�

колаевича Ткачева, который поставил перед аграриями края новую

задачу: всем хозяйствам преодолеть планку в 50 центнеров зерна

  СТЕПАНЕНКО
Тамара Алексеевна

СТЕПАНЕНКО
Владимир Михайлович

ШКАРПЕНКО
Вера Алексеевна

КОРОП
Валентин Павлович

Двадцать первый век



304 305Цветков В.А.

с гектара. Губернатор нацелил достичь этого рубежа в ближайшей
перспективе. Для себя эту перспективу мы определили – уже в сле�

дующую жатву все хозяйства района должны достичь этого грос�
смейстерского рубежа».

Далее в обращении рассказывается о той работе, которая по
мнению специалистов�аграриев, поможем выйти на более высокий

уровень сельскохозяйственного производства. Это применение
новой техники и технологий, пересмотр структуры посевных пло�

щадей   с тем расчетом, чтобы выращивать в необходимом количе�
стве и продовольственное зерно, и кормовые культуры, необходи�

мые для развития животноводства, учеба кадров, напрямую влия�
ющая на повышение урожайности, надоев и привесов.

«И все  же высокие валовые показатели для нас не самоцель, –
говорится в обращении. – Ведь работа на земле – это бизнес.

Наши  сельхозпредприятия должны стать конкурентоспособными,
чтобы российские жители имели возможность приобретать каче�

ственные отечественные продукты питания. Наши хозяйства долж�
ны быть рентабельными, чтобы сельский труженик имел достой�

ную его труда зарплату. А в основе экономического и социально�
го благополучия сельского хозяйства Кубани – высокие урожаи.

Мы хорошо понимаем это и уже сейчас все усилия направляем на
закладку основы урожая будущего года.

Но каневчане всегда не столько учат, сколько учатся. Пригла�
шаем всех хлеборобов Кубани, специалистов, ученых поделиться

опытом, обсудить все аспекты проблемы повышения эффективно�
сти производства.

Задача получать не менее 50 центнеров с гектара – общая.
Призываем всех тружеников АПК Кубани активно включаться в это

движение и не тратить ни  одного дня на раскачку. Будущий уро�
жай начинается сегодня…».

Полностью обращение каневчан было опубликовано 9 авгус�

та 2006 года в краевой газете «Кубань сегодня».

НА СТАРТЕ – ПЯТИЛЕТКА

Всё новое – хорошо забытое старое. По глупости или умыш�

ленно – это уже другой вопрос. Удивляет одно: зачем надо было

рушить хорошо работающую советскую систему хозяйствования,

если около двадцати лет поисков более эффективных методов ни

КРАВЦОВЫ
Таисия Семёновна

и Станислав Николаевич

ЕСИПЕНКО
Ирина Константиновна

         ДРУЖИНА
Николай Станиславович

ПЕТРЕНКО
Сергей Борисович
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к чему не привели и приходится применять на практике то, что ещё

вчера эти же люди хаяли?! Имеется в виду пятилетний план разви�

тия, в частности, сельского хозяйства.

Приоритетный национальный проект «Развитие агропромыш�

ленного комплекса», рассчитанный на три года, закончил своё

действие в конце 2007 года. Его предназначение – дать ускорен�

ное развитие отечественной экономике, приблизить хоть насколь�

ко социальную сферу к европейским стандартам, повысить благо�

состояние российской семьи. Более конкретные задачи на основе

национального проекта были определены на краевом и районном

уровнях.

– До конца 2007 года и всего срока действия приоритетного

проекта «Развитие АПК» остаётся менее двух месяцев, – говорил

в беседе со мной заместитель главы Каневского района, руководи�

тель районного управления сельского хозяйства Виктор Григорь�

евич Чернов, – но мы уверенно можем заявить о том, что по всем

показателям, за исключением двух, он выполнен. Удалось достичь

намеченных рубежей по увеличению поголовья сельскохозяй�

ственных животных, производству продукции, реконструкции и

строительству производственных объектов и другим показателям.

А вот создать в районе потребительский кооператив, который бы

занимался оптовой закупкой и реализацией сельскохозяйственной

продукции, и обеспечить всех молодых специалистов жильём рай�

он не смог…

В каком же направлении в ближайшие годы станет развивать�

ся сельское хозяйство? На каких условиях станут взаимодейство�

вать партнёры – производители, посредники, переработчики, по�

купатели продукции?

Работа над переходным процессом началась, как свидетель�

ствуют документы, ещё в конце 2006 года. Тогда, 29 декабря, был

принят Федеральный закон № 264 «О развитии сельского хозяй�

ства». В соответствии со статьёй 8 этого закона министерство сель�

ского хозяйства разработало, а правительство Российской Феде�

рации утвердило 14 июля 2007 года (постановление № 446) Госу�

дарственную программу развития сельского хозяйства и

регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и

продовольствия на 2008�2012 годы. Другими словами, это первый

в постсоветское время пятилетний план. Пришли к тому, от чего

ушли.

Что же представляла из себя эта программа? Состояла она из

десяти разделов, в которых подробно излагались аргументы о не�

обходимости разработки этого документа, его цели и прогноз раз�

вития сельского хозяйства на ближайшую пятилетку. Обосновыва�

лось запланированное повышение уровня развития социальной

инфраструктуры и инженерного обустройства сельских поселений.

В программе раскрывались общие условия функционирования

сельского хозяйства, в том числе за счёт поддержания почвенно�

го плодородия, создания системы государственного информаци�

онного обеспечения, оказания консультационной помощи сельско�

хозяйственным товаропроизводителям и переподготовки специа�

листов, участия ассоциаций в формировании государственной

аграрной политики.

Приоритетными в сельском хозяйстве оставались развитие

животноводства, в том числе племенное, оленеводство и коневод�

ство, овцеводство и козоводство, элитное семеноводство, произ�

водство льна, рапса, многолетних насаждений. Немалое значение

придавалось достижению финансовой устойчивости сельского

хозяйства, регулированию рынка сельскохозяйственной продук�

ции, сырья и продовольствия и другим вопросам.

В конце 2007 года были разработаны и приняты краевой и рай�

онный пятилетние планы развития сельского хозяйства.

ДЕСЯТКА КАНЕВЧАН

 В декабре 2007 года десятый раз Всероссийский институт аг�

рарных проблем и информатики совместно со специалистами ми�

нистерства сельского хозяйства РФ определили рейтинг крупных

и эффективно работающих сельскохозяйственных предприятий

России.

При формировании клуба «Агро�300» за основу брались та�

кие показатели, как выручка и прибыль от реализации продукции

и услуг. Учитывались также общая численность работающих и пло�

щади сельхозугодий.

В число основных поставщиков продукции сельского хозяй�

ства на внутренний рынок России включены и десять хозяйств Ка�

невского района. АФПЗ «Победа» занимает в клубе «Агро�300»

56�е место, ОАО «Дружба» – 76�е, ЗАОПЗ «Урожай» – 108�е,
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УБОРКА САХАРНОЙ СВЁКЛЫ ПРОПАШНОFТЕХНИЧЕСКИЕ КУЛЬТУРЫ
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ЗАОПЗ «Колос « – 137�е, ЗАОПЗ «Воля» /181/е, АФПЗ

«Нива» – 187�е, ОАО «Кубань» – 189�е, ЗАО ХКПЗ «Приволь�

ное» – 215�е, ОАО «Кубанская степь» – 269�е, ОАО «Родина» –

271�е.

ОБЪЕДИНЯЮЩИЙ АГРОХОЛДИНГ

В октябре 2008 года нача/
лась передача  акций челбас/
ского сельскохозяйственного
предприятия «Воля» агрохол/
дингу «Каневской». Процесс
этот продолжался недолго и за/
кончился тем, что все ценные
бумаги были сконцентрирова/
ны в одних руках. Обретение
нового собственника и коорди/
натора вселило в местных агра/
риев надежду на более интен/
сивное развитие основного
производства.

– Сотрудничество в новых ус�

ловиях, – говорит директор ЗАО

«Племзавод «Воля» А. Н. Редько, –

началось с того, что всем работни�

кам нашего акционерного общества сразу же в два раза была уве�

личена заработная плата. За красивые глазки её, естественно, не вы�

давали. Как и прежде, нужно было в полном объёме и качественно

выполнять свою работу, но оценивать её, как я сказал, стали значи�

тельно выше. Главный стимул воодушевил людей, заставил их с

большей серьёзностью относиться к своим основным обязанностям

и конечному результату.
В первые дни делового сотрудничества с агрохолдингом был

составлен перспективный бизнес�план, нацеленный на получение

максимальной прибыли за счёт технического перевооружения в

животноводстве и растениеводстве, роста продуктивности живот�

ных, получения высоких урожаев сельскохозяйственных культур и

других мероприятий.

Одним из первых в Каневском районе акционерное общество�

племзавод  «Воля» на двух своих молочно�товарных фермах пост�

роило и оборудовало доильные залы, планомерно занимается

формированием высокопродуктивного поголовья крупного рога�

того скота и свиней. Немалые средства ежегодно выделяются на

модернизацию машинно�тракторного парка, его ремонт и техни�

ческое обслуживание. Исправная техника – оперативная и каче�

ственная работа в поле.

Если до вступления в холдинг на приобретение тракторов, ре�

монт комбайнов, сельхозинвентаря выделялось в пределах пяти�

восьми миллионов рублей, то в прошлом году на эти цели было

израсходовано пятьдесят миллионов. В надёжные руки механиза�

торов поступили два новеньких трактора английского производ�

ства и два – отечественного, четыре сеялки фирмы Gaspardo, ита�

льянские глубокорыхлители JCB, опрыскиватели и другая техника.

В качестве поставщиков технических новинок челбасяне выбирают

те фирмы, которые на доступном расстоянии имеют дилерские и

сервисные центры. Это – с прицелом на будущее. Сегодня техни�

ка новая, а потом, как и любая другая, она начнёт ломаться. Быст�

рый и качественный ремонт или техническое обслуживание делу и

помогут.

Руководство агрохолдинга «Каневской» и ЗАО «Племзавод

«Воля», проводя мониторинг технического перевооружения, чис�

ленности и профессионального уровня механизаторов, пришли к

выводу, что в сложившихся условиях рациональнее иметь меньше

и лучше. Многолетний опыт технического персонала, стремление

быть нужным всегда и везде определили тот костяк универсальных

специалистов, которые высокопроизводительно могут работать на

нескольких марках машин, выполнять различные агроприёмы при

возделывании зерновых колосовых и пропашно�технических куль�

тур. Это выгодно и хозяйству – малыми силами выполняется боль�

ший объём работ, и простым труженикам – увеличивается их ма�

териальное вознаграждение.

– С вхождением в агрохолдинг наше предприятие самостоя�

тельность не утратило, – говорил А. Н. Редько. – Как и прежде, мы

имеем свои счета в банках, решаем все текущие и перспективные

производственные и социальные вопросы. Руководство холдинга

взяло на себя функцию обеспечения нашего и других сельхозпред�

приятий минеральными удобрениями, средствами защиты расте�

А. Н. Редько
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ний, горюче�смазочными материалами. Это даёт возможность сэ�

кономить часть средств на разнице в розничной и оптовой цене, а

также  мне, как директору, и ответственным специалистам исполь�

зовать появившееся время для решения других важных дел.

Их в хозяйстве, надо сказать, больше, чем предостаточно. В

животноводстве это зимовка, которую нужно выдержать без по�

терь продуктивности животных. В растениеводстве – подготовка

техники к предстоящим полевым работам. А ещё – переподготов�

ка кадров, блок социальных проблем.

За счёт средств ЗАО «Племзавод «Воля» в высших учебных

заведениях учатся сейчас двенадцать человек. И хотя основные

работающие специалисты имеют огромный опыт и багаж знаний,

смена в резерве всегда должна быть. Не скупится руководство хо�

зяйства и на материальную помощь нуждающимся. Беспроцент�

ные ссуды до двадцати тысяч рублей получают в качестве аванса

под будущую зарплату те, кто решил отремонтировать дом, купить

бытовую технику, оплатить лечение или учёбу ребёнка. Собствен�

ники земельных паёв ежегодно получают в качестве арендной пла�

ты оговоренную в договоре продукцию. А ещё люди получают её

к общенародным праздникам.

Сельскохозяйственное предприятие – живой организм. Он

может приспосабливаться к меняющимся условиям жизни. Чем

быстрее и легче это происходит, тем меньше проблем возникает у

людей, какую бы должность они ни занимали – директора или ря�

дового труженика. Главное – найти взаимопонимание, видеть об�

щую цель и вместе к ней продвигаться. В «Воле» это делать умеют,

сохраняя достоинство.

Январь 2010 г.

КОНЦЕНТРАЦИЯ И СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ

В советский период отечественной истории в сельскохозяй�

ственном производстве был накоплен положительный опыт веде�

ния хозяйства. Даже на примере Каневского района можно вспом�

нить существование специально созданных предприятий по откор�

му свиней и крупного рогатого скота, межколхозных

строительных, сантехнических и прочих организаций, концентри�

рующих в себе необходимое для этого оборудование, технику,

специалистов. Сельхозтоваропроизводителям не нужно было от�

влекаться на всё это от своей основной задачи – производить про�

дукцию растениеводства и животноводства, садоводства и овоще�

водства. Этот и другой эффективный по конечным результатам

опыт с 2008 года начали использовать в своей практической работе

специалисты агрохолдинга «Каневской». Рассказывает генераль�

ный директор М. Н. Мишарев.

– Максим Николаевич, не является секретом тот факт,

что закрытое акционерное общество «Исток», вошедшее в

холдинг «Каневской» медленно прекращает своё существова'

ние. Так ли это?

– Мероприятия, направленные на более эффективную работу

всех отраслей сельскохозяйственного производства, целенаправ�

ленно мы начали проводить с января 2009 года. Земельные угодья,

которые обрабатывал коллектив ЗАО «Исток», переданы в пользо�

вание другим хозяйствам холдинга. В частности, полеводческая

бригада, что в хуторе Ударном, отошла новоминскому  ЗАО АФПЗ

«Нива», другая, находящаяся в станице Придорожной, – ЗАО

АФПЗ «Победа». Таким образом, земельные угодья двух ведущих

хозяйств района увеличились по площади, соответственно, на 4500

и 1700 гектаров.

– Реорганизация затронула и животноводческую от'

расль?

– Естественно. Каневчанам переданы все имевшиеся в «Исто�

ке» объекты: молочнотоварная ферма в ст. Придорожной, откор�

мочный свиноводческий комплекс в ст. Чепигинской и маточная

свиноферма в п. Октябрьском Ленинградского района.  Поголовье

свиней за счёт этого в «Победе» возросло на 8000, крупного рога�

того скота – на 2000, в том числе коров – на 600 голов.

– Процесс структурных преобразований сложный и дли'

тельный. На какой период он рассчитан?

– Мы намерены завершить его к концу 2009 года.

– ЗАО «Исток», как я полагаю, прекратит своё суще'

ствование. Но какая этим преследуется цель?

– Если за этим вопросом вы подразумеваете международный

экономический кризис, то мы на него не ориентируемся. Просто мы

хотим более эффективно вести сельскохозяйственное производ�

ство. Только представьте, какие транспортные затраты приходит�

ся нести во время полевых работ, когда одна бригада от другой на�
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ходится на расстоянии нескольких десятков километров. Одно го�

рючее чего стоит! А ещё существует сложная проблема перегона

сельхозтехники по автомобильным дорогам: длительный и затрат�

ный процесс согласований, непомерные штрафные санкции за ма�

лейшее отступление от утверждённых правил. И так далее, и тому

подобное.

– Трудно с вами не согласиться. В короткий промежуток

времени, отведённый для выполнения того или иного вида по'

левых работ, техника и кадры должны давать максимальную

отдачу – это сказывается и на технологии, и на качестве

работ и конечного продукта.

–  А ещё концентрация техники в одних руках позволит береж�

но и эффективно её использовать как в индивидуальном порядке,

так и в составе временных звеньев. Механизаторы, специализиру�

ющиеся на чём�то конкретном, будь то кормозаготовки, возделы�

вание пропашно�технических культур или что другое, работают

лучше тех, кто бывает «на подхвате».

– И в «Победе», и в «Ниве», судя по многолетним конеч'

ным результатам, механизаторы и животноводы, а при

этом я не принижаю роли специалистов, являются професси'

оналами высокого класса.

– Мы об этом знаем и будем использовать опыт передовиков

не только для достижения высоких конечных показателей, но и для

передачи его тем, кто в эти трудовые коллективы переходит из «Ис�

тока».

– Кстати, о кадрах. В связи с такими мероприятиями, как

реорганизация производства, продажа устаревшей техники

появляются, естественно, невостребованные технологичес'

ким процессом работники. Ими могут стать как рядовые тру'

женики, так и специалисты, служащие административного

аппарата. Так, скорее всего было и в «Истоке»?

– Конечно. Хочу, однако, заметить, что руководство холдин�

га всем без исключения членам трудового коллектива ЗАО «Ис�

ток» предлагало работу. Не для каждого она оказалась профиль�

ной, но кто хотел трудиться, тот без дела не остался. Не нашли себя

в новых условиях всего около тридцати человек – люди предпен�

сионного возраста, охранники, которые в прежнем количестве не

требуются.

– Как же быть этим людям?

– Недостаток кадров в хозяйствах холдинга из�за текучести кад�

ров и других естественных причин всегда был и есть. Рабочие руки

нужны в тепличном комплексе агрофирмы «Победа». Не откажем�

ся мы и от услуг грамотных специалистов сельского хозяйства.

– Широкомасштабный процесс перехода к концентрации

и специализации сельскохозяйственного производства в хол'

динге «Каневской» только начался и говорить о каких бы то

ни было результатах рано. Хочу лишь пожелать вам, Максим

Николаевич, и всем трудовым коллективам богатого урожая,

высокой продуктивности животных и желанных доходов.

– Спасибо. Без дела сидеть мы не будем. Сейчас, кстати, офор�

мляются необходимые документы по вхождению в агрохолдинг

«Каневской» челбасского сельскохозяйственного предприятия

«Воля». Своё влияние в районе, как видите, мы расширяем.

КОГДА ЦВЕТЁТ ПШЕНИЦА

Постоянно бываю в поле, в том числе и на хлебных массивах,

но как�то не обращал внимания на цветение озимой пшеницы.

Вижу, как поднимается над землёй сплошной зелёный «ковёр»,

как он начинает колоситься, а потом и изменять на жёлтый свой

прежний цвет. Но вот, чтобы пшеница цвела…

А именно это и происходило с ней в начале июня. Важный, го�

ворят специалисты, процесс – зарождаются зёрна. И чем благо�

приятнее люди создадут условия для этого природного таинства,

тем тучнее будет колос и урожайнее нива.

В 2008 году только в крупных коллективных хозяйствах зерно�

вые колосовые и зернобобовые культуры выращивались на площа�

ди 72,5 тысячи гектаров. Преобладала, конечно, озимая пшеница –

ей было отведено 53,5 тысячи гектаров. Озимый ячмень занимал

7,4 тысячи гектаров. Имелись и другие культуры.

В каждом акционерном обществе укоренился свой внутренний

уклад, не схожие с другими приоритеты. Если в среднем по Канев�

скому району растениеводы выращивают ежегодно 36 сортов

пшеницы и 10 сортов ячменя, то в хозяйствах их может быть дру�

гое количество. Всё зависит от того, как чувствует себя в конкрет�

ном месте и какой урожай даёт конкретный вид и сорт зерновых

колосовых культур.

Двадцать первый век



316 317Цветков В.А.

В каневском акционерном обществе�племзаводе «Колос», на�

пример, в 2008 году отдали предпочтение 19 сортам озимой пше�

ницы и 3 сортам озимого ячменя, в челбасской «Воле» останови�

лись на более ограниченном сортовом составе, который равнялся,

соответственно, 7 и 3. И дело здесь не во вкусе, а, скорее всего, в

целесообразности и экономичности.

 Специалисты районного управления сельского хозяйства и

станции защиты растений «Каневская» вместе с представителями

ЗАОПЗ «Воля», в частности, постоянно проводили обследования

массивов зерновых колосовых культур, давали практикам конкрет�

ные рекомендации по уходу за посевами, защите растений от бо�

лезней и вредителей.

Большой объём работ был выполнен челбасскими механизато�

рами в весенний период. Хватило им дел и в последующее время,

когда приходилось защищать посевы от сельскохозяйственных

вредителей, подкармливать растения. Всё делалось для того, что�

бы вырастить и собрать высококачественное зерно, пригодное для

хлебопекарной промышленности.

Примерно за месяц до уборки посевы зерновых колосовых

проверила краевая комиссия. Она дала положительную оценку

труду земледельцев ЗАОПЗ «Воля» и Каневского района в целом,

а также состоянию озимых. Пшеница отцвела, и если ей не навре�

дят погодные условия – туман, сильные ливни, шквалистый ве�

тер, – перспективы нормального урожая у неё есть.

Свои задачи, известные и привычные, на завершающем этапе

выращивания хлеба успешно решали инженерно�технические ра�

ботники, механизаторы и ремонтники, представители заготови�

тельных служб, пунктов общественного питания, идеологи – все

те, кто прямо или косвенно был причастен к одному из главных дел

на селе – жатве хлебов.

Итог оказался убедительным. Район в целом собрал с каждо�

го гектара по 66 центнеров зерна колосовых культур. Валовое его

производство составило 494 тысячи тонн. Из 14 коллективных хо�

зяйств 3 получили урожайность более 70 центнеров зерна, 11, в

том числе и «Воля»,  – более 60 центнеров. Результат, достойный

ответственного труда профессионалов!

СВОЁ ПРЕЗЕНТОВАЛИ, НАТУРАЛЬНОЕ

Первая презентация товаропроизводителей сельскохозяй�

ственной отрасли Каневского района прошла 24 апреля 2009 года

в районном Дворце культуры. Участвовали в ней ведущие акцио�

нерные общества, крестьянские (фермерские) и личные подсоб�

ные хозяйства и предприятия, перерабатывающие сельскохозяй�

ственное сырьё. Чего только не было в фирменных палатках, раз�

вёрнутых в огромном танцевальном зале!

Многоплановое мероприятие началось в десять часов утра со

встречи гостей из краевой столицы и различных районов Кубани.

Непривычное сочетание преподнесённого каневчанами хлебного

каравая и натурального молока в стаканах удивило, и это явно

было видно, многих.

На презентацию приехали заместитель руководителя департа�

мента сельского хозяйства и продовольствия краевой администра�

ции С. Ю. Орленко, начальник управления торговли департамента

потребительской сферы и регулирования рынка алкоголя В. П.

Зотов и начальник управления пищевой и перерабатывающей про�

мышленности департамента сельского хозяйства и продовольствия

С. Е. Михайлов. Администрацию Краснодара представляли заме�

ститель главы города В. Ф. Майченко и начальник управления тор�

говли администрации И. А. Косинкова. Выставка продукции пред�

приятий агропромышленного комплекса Каневского  района заин�

тересовала также торговых работников из многих приморских и

степных городов и районов Краснодарского края.

А что же каневчане? Кто принял участие в первой презентации?

Что производят они и что выставили для публики?

Шестнадцать участников масштабной выставки – это и поло�

жительно зарекомендовавшие себя на республиканском и мировом

уровне, такие, как фирма «Калория», и дебютанты вроде ООО «Бе�

региня». С руководителем этого частного предприятия А. Н. Сони�

ным я и начал беседу в презентационном зале. В его экспозиции

внимание привлекло многое. Во�первых, торговый знак. Лихой ку�

банский казак закручивает кверху ус и с приветливой улыбкой

смотрит на окружающих. Внизу полудугой начертаны слова «Ку�

банский стандарт», а в верхнем левом углу – странное сочетание

букв «ОТИДО».

– Расшифруйте, – прошу собеседника.
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– Всё просто, – улыбается он. – Следует читать: «ОТ и ДО».

Кубанский стандарт от и до. Осуществляя многопрофильную дея�

тельность с 1993 года, ООО «Берегиня» на своей производствен�

ной базе построило и пустило в эксплуатацию маслоцех, цех калиб�

ровки подсолнечника, цех розлива подсолнечного масла, конди�

терское производство, мельницу, цех фасовки муки и мучных

смесей. Свою готовую сертифицированную продукцию в различ�

ной расфасовке мы и представляем сегодня потенциальным дело�

вым партнёрам и покупателям.

Новоминское консервное предприятие «Русское поле Алба�

ши» с торговым знаком «Дядя Ваня» известно далеко за предела�

ми российского государства. Если говорить о холдинге в целом,

то он был основан ещё в 1988 году как предприятие по заготов�

ке и реализации сельхозпродуктов, а в 2000 году выведен на ры�

нок собственный зонтичный бренд, первый среди отечественных

компаний.

На районную выставку новоминчане привезли, конечно, не весь

ассортимент, так как это невозможно по выделенной им площади.

Но и то, что увидели посетители, их не оставило безучастными.

Каневское общество с ограниченной ответственностью «Сла�

дич Кубань» – постоянный участник программы «Качество Ку�

бань». Отменный вкус и сила фруктов, говорят переработчики, –

основа нашего продукта. В ассортиментном портфеле компании

есть практически всё, что может понадобиться для производства

кондитерской продукции, – джемы, повидло, конфитюры, различ�

ные фруктовые начинки, фруктовое пюре, подварки.

В группе акционер�

ных сельскохозяйствен�

ных обществ – участни�

ков районной презента�

ционной выставки – был

и коллектив челбасского

ЗАОПЗ «Воля». Его гене�

ральный директор А. Н.

Редько рассказал о своих

постоянных и временных

партнёрах, которые заку�

пают у хозяйства сельско�

хозяйственную продук�

цию оптовыми партиями. Расходится она по всей стране, а через

посредников – и в зарубежные страны.

Это хорошо. Но хотелось бы и кубанцев в полной мере обес�

печивать мясом и молоком, фруктами и овощами, консервирован�

ной продукцией. Новыми посредниками между производителем и

покупателем могли бы стать крупные торговые сети со своими су�

пер� и гипермаркетами. К сожалению, договорённости достичь

пока не удаётся. Земледельцы из�за отсутствия свободных рук не

в состоянии заниматься ещё и мелкой фасовкой плодов и овощей

для потенциальных партнёров, а они не хотят, видимо, этой самой

фасовкой заниматься.

Об этой проблеме, кстати, говорил и А. Н. Редько, и другие

участники районной презентации. Несогласованность действий

приводит к тому, что кубанскую продукцию в свежем виде и по до�

ступной цене можно купить где угодно, а в меньшей степени – на

месте её производства. Отчасти эту проблему решают субботняя

выездная торговля в районных станицах и ярмарки выходного дня

в краевом центре. Но лишь отчасти.

Начальник управления торговли администрации города Крас�

нодара И. А. Косенкова, рассказывая  о торговой системе кубан�

ской столицы, сообщила, что в её черте постоянно действуют трид�

цать девять рынков и пригласила работать на них каневских това�

ропроизводителей. Предложение поддержал и развил глава

района В. В. Лыбанев:

 – Мы можем в северной части Краснодара открыть сороковой

рынок. Это будет каневской привоз. Можем обсудить детали, если

вы не против.

Деловые и легко воплощаемые на практике идеи были озвуче�

ны на тематическом совещании, которое состоялось в рамках рай�

онной презентации товаропроизводителей. Открыл его глава Ка�

невского района В. В. Лыбанев. Он приветствовал руководителей

и других представителей Краснодара, Анапы, Новороссийска,

Усть�Лабинска, Ленинградского, Славянского, Ейского, Туапсин�

ского и других районов, приехавших в наш район.

– Губернатор Кубани Александр Николаевич Ткачёв поставил

перед всеми нами задачу, – отметил Владимир Викторович, – на

восемьдесят процентов полки продуктовых магазинов заполнить

кубанской продукцией взамен импортной. Каневчане вносят свой

вклад в решение этой задачи, обеспечивая мясными, молочными,
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хлебобулочными изделиями, консервированной продукцией насе�

ление не только района и края, но и некоторых городов России.

Так, 13 процентов производимой в районе молочной продукции

реализуется в районе, 62 процента – через торговую сеть края и 25

процентов – за его пределами…

Дополнением к информационному сообщению послужил до�

кументальный фильм «Природный вкус каневских продуктов», со�

зданный на Каневской телестудии.

Мнениями по основной теме обменялись заместитель руково�

дителя департамента сельского хозяйства и продовольствия Крас�

нодарского края С. Ю. Орленко, начальник управления торговли

департамента потребительской сферы и регулирования рынка ал�

коголя В. П. Зотов, генеральный директор ЗАО «Фирма «Кало�

рия» Н. Д. Боева, заместитель главы г. Краснодара В. Ф. Майчен�

ко и другие.

Многочасовое общение сельских товаропроизводителей и

представителей потребительской сферы вылилось в итоге в подпи�

сание документов о взаимном сотрудничестве на благо жителей

Кубани.

К ЖИВОТНЫМ – ПОFЧЕЛОВЕЧЕСКИ

Животноводством, как, впрочем, и другими отраслями сель�

скохозяйственного производства, в закрытом акционерном обще�

стве «Племзавод «Воля» занимаются серьёзно, с прицелом на по�

стоянный рост конечных результатов.

Кроме трёх молочно�товарных ферм, в хозяйстве имеется и

ферма изолированного выращивания ремонтных тёлок. На ней�то

и готовят молодняк для пополнения дойного стада. В 2009 году

удалось пополнить основное поголовье коров шестьюдесятью пер�

вотёлками, и на производство продукции стали «работать» 1340

животных.

Размножением чёрно�пёстрой породы специалисты отрасли

занимаются давно и успешно. Ещё в 1998 году «Воля» стала плем�

заводом, специализирующемся именно на этих коровах. За счёт

применения сбалансированных рационов кормления, заботливого

содержания, доения в специализированных залах, своевременно�

го обследования и лечения удаётся год от года наращивать произ�

водство молока. В 2009 году, например, на фуражную корову его

было получено по 5770 килограммов – на1030 килограммов боль�

ше результата 2008 года. Валовое производство этой продукции в

целом по хозяйству составило 7575 тонн, что тоже превышает ра�

нее достигнутый уровень на 1500 тонн.

В акционерном обществе практикуют различные методы со�

держания животных – привязное и беспривязное. Свои плюсы и

минусы есть у того и другого. Специалисты наблюдают, анализи�

руют, вырабатывают рекомендации, которые в объёмах имею�

щихся свободных средств претворяются в практические разра�

ботки.

Что касается кадров, непосредственно работающих с живот�

ными, то здесь руководство сельхозпредприятия старается боль�

шую часть нагрузок снять с женщин и переложить их на сильную

половину тружеников. Так, на второй ферме операторами машин�

ного доения коров работают только мужчины – Николай Дружи�

на, Андрей и Александр Кирпа и Александр Гусев. Работая пара�

ми на утренней и вечерней дойках, они выдаивают по пятьсот ко�

ров. Четыре�пять часов напряжённого беспрерывного труда – это

дело настоящих мужчин.

Этот ли факт явился причиной или какой другой, но на этой

ферме в 2009 году добились самого  высокого показателя про�

дуктивности коров – от каждой надоили по 6587 килограммов

молока.

Эффективно работает и коллектив свиноводческой фермы. В

2009 году он произвёл 1095 тонн мяса, вдвое по сравнению с пре�

дыдущим годом увеличив производительность труда. А ещё было

получено около 15 тысяч поросят. Отъёмный вес каждого в двух�

месячном возрасте доведён до 17,5 килограмма (в 2008 году он

равнялся всего 9 килограммам).

Высокие среднесуточные привесы свиней фиксировались и в

дни зимовки 2009�2010 годов. Так животные реагируют на сытное

кормление и достойное содержание – к холодам работники фер�

мы подготовились загодя и добросовестно.

Стабильная работа животноводческих ферм на последующие

месяцы обеспечена достаточными объёмами имеющихся кормов –

силоса, сенажа и сена и комбинированными кормами, которые

приготавливаются на имеющемся оборудовании  собственными

силами.
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На пастбище

Операторы машинного доения коров Олег МЕЗЕНЦЕВ
и Александр КИРПА

Вторая ферма
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Зима со снегом и холодами ещё не закончилась, да и весна от

предыдущего времени года будет отличаться разве что положи�

тельной температурой. До ближайшего сезона кормозаготовки

проблем на фермах ЗАО «Племзавод «Воля»  не предвидится.

Люди делают всё от них зависящее, чтобы достигнутый уровень

производства молока и мяса не снижался.

Февраль 2010 г.

Третья ферма

Третья бригада с животноводческой фермой
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ЭКОНОМИЧНЫЙ И ЭФФЕКТИВНЫЙ

– Вы только представьте, – говорит главный инженер акцио�

нерного общества «Воля» Николай Васильевич Чикаленко, – он

несколько часов подряд может не отходить от токарного станка,

выполняя и официально оформленные заказы, и оперативные дру�

жеские просьбы, потому что «работа на сборке застопорилась и

ждать никак нельзя».

Заработная плата токарю Владимиру Николаевичу Романову,

пять лет назад приехавшему в Челбасскую из Таджикистана, начисля�

ется только за подтверждённые бумагами заявки. Но он и на энтузи�

азме порой работает, лишь бы из�за него ремонт не задерживался.

Под стать ему и инженер�контролёр Юрий Александрович Ерё�

менко. В ремонтный период он неотлучно находится в машинно�

тракторной мастерской, следит за сроками и качеством восстанов�

ления тракторов и зерноуборочных комбайнов, а летом, в период

уборки зерновых колосовых культур, становится рядовым комбай�

нёром и страду всегда заканчивает в группе лидеров соревнования.

Таких преданных делу технарей в «Воле» много. Это они чёт�

ко по утверждённому графику и даже быстрее готовят к работе в

поле все имеющиеся в хозяйстве тракторы, а их аж 140! А ещё 20

«Донов», за которые берутся обычно в майские дни. Вся прочая

техника и сельскохозяйственный инвентарь проходят техническое

обслуживание на машинных дворах полеводческих бригад. Объём

работ немалый – проверить нужно 70 культиваторов, 40 сеялок,

по два опрыскивателя, свеклоуборочных и кормоуборочных ком�

байна, три косилки и много ещё чего.

Так уж сложилось, что большая часть имеющейся техники

свой ресурс выработала. Тем ценнее становится роль механизато�

ра и ремонтника, которые в этой ситуации при наличии ограничен�

ных финансовых вложений на ремонтно�восстановительные рабо�

ты умудряются и экономно расходовать средства, и качественно

готовить механизмы и инвентарь к практической работе.

Ситуация, судя по прошлому году, начинает меняться в лучшую

сторону. В десять раз больше, чем в предыдущие годы, а точнее –

почти пятьдесят миллионов рублей ЗАО «Племзавод «Воля» за�

тратило на приобретение новой высокопроизводительной техники.

Если и дальше так пойдёт, машинно�тракторный парк станет обнов�

ляться быстрее, а средств на ремонт потребуется меньше.

Центральная ремонтная мастерская рассчитана на 150 услов�

ных ремонтов в год. С октября по март, например, запланировано

подготовить к работе в поле 43 трактора. За ворота уже выпущены

33, оставшиеся десять исправят без напряжения человеческих сил

и на «отлично». Кстати, разработанная и применяемая на практи�

ке система материального стимулирования подразумевает трехбал�

льную оценку качества ремонта. Готовую технику проверяет компе�

тентная комиссия, и в зависимости от оценки – «удовлетворитель�

но», «хорошо», «отлично» – ходатайствует о начислении

соответствующей премии к основному заработку. Все об этом зна�

ют и всегда работают насовесть.

Как там зима ни пыжится, времени у неё остаётся всё меньше.

В полеводческих бригадах хоть сегодня (реальнее – в февральские

«окна») готовы вывести в поле почвообрабатывающую и посевную

технику – она вся отремонтирована. Повсеместно началось восста�

новление разбрасывателей удобрений и прицепов. Словом, всё

идёт по графику.

Февраль 2010 г.

МОЛОДОЙ ЧЕМПИОН

А говорят, молодёжь не идёт ра�

ботать в сельскохозяйственное про�

изводство. Очень в этом сомнева�

юсь. Каждый год, освещая ход убор�

ки хлебов, встречаюсь на полях и

просёлочных дорогах с юными ком�

байнёрами, шофёрами, агрономами,

механиками,  руководителями сред�

него звена. Вот и в страду 2010 года

таких приятных знакомств было не�

мало. Причём, – в разных станицах и

хуторах. А это уже о чём�то говорит.

Чемпионом жатвы�2010 стал

один из них, молодых земледель�

цев, – Дмитрий Шевченко. Работая

на комбайне «Дон�1500» в челбас�

ском акционерном обществе�плем�
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заводе «Воля», он намолотил за сезон 16 993 центнера зерна и

вписал свою фамилию в историю Каневского района. На праздни�

ке урожая в районном Дворце культуры героя страды чествовали

при большом скоплении народа и очень торжественно.

ВАЖНОЕ ДЕЛО – ПОСЛЕУБОРОЧНЫЙ КОМПЛЕКС

Окончание косовицы и обмолота посевов зерновых колосовых

культур – не окончание важной сельскохозяйственной компании,

а лишь повод искупаться под холодным душем, порадоваться за

вложенный в общее дело свой труд, слегка отдохнуть и активно

приступить к другим полевым работам.

Комплекс послеуборочных работ механизаторы беспрерывно

вели и во время уборочной страды. Небольшими силами, теми, ко�

торые не вошли в основной отряд. Теперь «свободных» механиза�

торов стало больше, и они подключились к заготовке кормов, вне�

сению удобрений, дискованию и пахоте почвы. Не за горами убор�

ка пропашно�технических культур, осенний сев озимых. И это

далеко не всё.

В челбасском акционерном обществе�племзаводе «Воля» на

зерновом поле в июле 2010 года поработали ударно. Гороха  с

каждого гектара взяли по 31 центнеру, озимого ячменя – по 57,1

центнера, озимой пшеницы – почти по 60 центнеров. Есть в хозяй�

стве достойные уважения комбайнёры, шофёры, рабочие других

специальностей – их имена обязательно звучат на итоговых по

случаю окончания жатвы торжествах.

А пока в поле продолжается работа другого содержания. Трак�

тористы Олег Бельков и Николай Черкасов стягивают волокушей

солому, механизатор Александр

Кабанов и шофёр Михаил Мошен�

ский убирают на теперь уже быв�

ших хлебных массивах и вывозят на

животноводческие фермы тюко�

ванную солому, тракторист Игорь

Ильич Степаненко эффективно ис�

пользует трактор на пахоте…

Послеуборочный комплекс не

менее напряжённый по объёму и

ГЕРОИ
ХЛЕБНОЙ

СТРАДЫ

Обработка почвы
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ответственности, чем уборка зерновых, ведь в его перечне – и за�

кладка фундамента урожая будущего года. А в народе издавна го�

ворят: что посеешь, то и пожнёшь.

В СОТНЕ ЛУЧШИХ

Всероссийский конкурс Программы «100 лучших товаров Рос�

сии», учреждённый агентством по техническому регулированию и

метрологии (Росстандарт), Межрегиональной общественной орга�

низацией «Академия проблем качества» и редакцией журнала

«Стандарты и качество», в стране проводится с 1998 года. Победа

в нём говорит о том, что товар пользуется доверием покупателей,

а его качество соответствует самым высоким стандартам.

В Краснодарском крае этот конкурс проводится с 2000 года.

Он очень популярен среди предприятий, так как даёт возможность

не только известным фирмам, но и развивающимся, а также инди�

видуальным предпринимателям активно заявлять о себе и презен�

товать фирменную продукцию.

По результатам конкурса 2010 года 46 предприятий Красно�

дарского края стали победителями регионального этапа Всерос�

сийского конкурса Программы «100 лучших товаров России», из

них 43 предприятия, представившие 66 наименований продукции и

услуг, победили на федеральном этапе.

20 наименований продукции и услуг, представленные 18 орга�

низациями, стали лауреатами Программы, 46 наименований про�

дукции и услуг, представленные 25 организациями, стали дипло�

мантами. В числе лауреатов Всероссийского конкурса Про/
граммы «100 лучших товаров России» в 2010 году –
закрытое акционерное общество «Племзавод «Воля».

Торжественное награждение лауреатов и дипломантов состо�

ялось 11 ноября 2010 года в Краснодарском театре кукол.

ПОЛЕ «ВОЛИ»

Сидят мужики на ла�

вочке, прислонившись

спинами к южной стене

мастерской, травят байки,

на небо поглядывают, а в

душе, скорее всего, пору�

гиваются на неблагопри�

ятную погоду. Несколько

дней кряду в районе стани�

цы Челбасской идут дож�

ди, и работать в поле при

всём желании нет никакой возможности.

Мы приехали из Каневской и привезли уже известные земле�

дельцам новости: в райцентре сквозь тучи изредка пробивается на

простор солнце и в содружестве с ветром успевает просушить не�

которые поля на территории агрофирмы «Победа». Её механиза�

торы, пользуясь случаем, успевают то там, то здесь провести под�

кормку озимых или предпосевную культивацию почвы, вызывая

тем самым зависть челбасян и очередной всплеск разговоров о по�

годе.

Труженикам акционерного общества�племзавода «Воля» бе�

зотлагательно нужно завершить сев ранних яровых культур и при�

ступить к севу пропашно�технических культур на площади, превы�

шающей две тысячи гектаров, почти половина из которых отведе�

на под сахарную свёклу.

Тракторист А. Кабанов и шофёр
М. Мошенский

ТрактористFпахарь
И. И. Степаненко
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Во второй бригаде всё

давно готово к производи�

тельной и качественной

работе – и тракторы с не�

обходимыми агрегатами, и

механизаторы, и обслужи�

вающий персонал.

– Нам понадобится

пятнадцать дней, чтобы за�

делать в почву семена про�

пашно�технических куль�

тур,  – сказал бригадир Иван Павлович Давиденко. – Почти триста

гектаров выделено под сахарную свёклу, двести шестьдесят – под

подсолнечник и триста восемьдесят – под кукурузу. Для быстрой и

качественной работы всё имеется: и семена, и техника, и люди…

В бригаде сейчас имеются двенадцать механизаторов и необ�

ходимый набор техники и оборудования. Сергей Алексеевич Бой�

ко, например, на своём  стареньком «Т�150» ждёт не дождётся хо�

рошей погоды, чтобы приступить к предпосевной обработке почвы.

Резкое потепление и дожди спровоцировали активный рост сорной

растительности. Её, прежде чем укладывать семена в почву, нужно

повсеместно уничтожить. Работа очень важная, хотя на первый

взгляд и кажется простой.

– Гектаров по сорок�пятьдесят за световой день буду обраба�

тывать, – говорит механизатор, основываясь на собственном мно�

голетнем опыте и состоянии вверенной ему техники. – Ширина

захвата культиватора составляет девять метров, поля осенью вы�

ровнены, трактор исправен, поэтому всё будет зависеть только от

меня, а я за зиму по работе соскучился. Да и заработок в полевой

сезон у нас заметно увеличивается. Это – основной стимул.

С акционерным обществом «Воля» Сергей Бойко свою судьбу

связал давно, ещё в 1988 году. После окончания 26�й челбасской шко�

лы он поступил в Ленинградское СПТУ № 54, получил там специаль�

ность механизатора широкого профиля и во второй бригаде проходил

производственную практику. Три месяца выполнял различные сезон�

ные работы, даже сев ему доверяли, а осенью ушёл в армию.

Сначала было «учебка» в Читинской области, а потом основ�

ная служба в Германии. После демобилизации вопрос «Где и чем

себя занять?» не возникал, и бывший сапёр снова пришёл во вто�

рую полеводческую бригаду. С того времени, с 1991 года, и трудит�

ся на одном месте. На тракторе «Т�150» обрабатывает почву – па�

шет, культивирует, сеет, на комбайне «Дон�1500» – убирает зер�

нобобовые культуры и подсолнечник.

В межсезонный период С. А. Бойко обязательно лично участву�

ет в подготовке своей техники к очередному полевому сезону. Не то,

что не доверяет ремонтникам, а просто  обретает уверенность в надёж�

ности, когда всё сам разбирает, дефектует, собирает, испытывает.

Сейчас его агрегат, готовый к работе, стоит на машинном дво�

ре. Тучи на небе уже несколько дней не расходятся, а даже наобо�

рот – сгоняются ветром, дополняют одна другую, темнеют и вот�

вот готовы в который уж раз излиться на землю дождём.

Непростая нынче весна.

Апрель 2012 г.

ПРОФЕССИОНАЛ ШИРОКОГО ПРОФИЛЯ

Утром 4 июля 2012 года механизированный уборочный от�

ряд – комбайны «Дон�1500Б» и «КамАЗы» – выехал в поле, что�

бы включиться в косовицу и обмолот озимой пшеницы, но простоял

первую половину дня. Эксперсс�анализ показал, что влажность

зерна сохраняется в пределах восемнадцати процентов. Уборку же

можно начинать при тринадцати.

Туда, в первую бригаду челбас�

ского акционерного общества�плем�

завода «Воля», вместе с заместите�

лем начальника районного управле�

ния сельского хозяйства Максимом

Витальевичем Фоменко мы приехали

перед самым обедом. Прямиком на�

правились в поле, чтобы пообщаться

с механизаторами и шофёрами, вы�

сказать слова благодарности за

ударный труд лидеру соревнования.

Однако, ни гула моторов, ни шлей�

фов пыли на просёлочных дорогах,

ни одной живой души наблюдать не

могли.
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Компактно на краю пшеничного поля сгруппировались зерно�
уборочные комбайны. Сплошь затянутое серой пеленой небо на

юго�восточном горизонте начинало темнеть, и это угрожающее
очередным дождём пятно расширялось и приближалось.

Последние дни из�за частых атмосферных осадков работа не
могла быть такой производительной, как  в начальной стадии стра�

ды. Пользуясь возможностью (лучше бы её, конечно, не было),
механизаторы уехали на полевой стан и дружно направились к сто�

ловой. Обед выдался по расписанию.
С героем прошедшего дня – победителем районного соревно�

вания Владимиром Петровичем Баранчиковым мы успели пооб�
щаться до трапезы. Настроение у него было благорасполагающее.

То ли оттого, что обыденный труд его заметили в районном цент�
ре, то ли из�за запахов блюд, приготовленных заботливыми жен�

скими руками и распространяющихся по округе.
Работая на комбайне ростовского производства вот уже двад�

цать третий год, он не выделяет какую�то одну страдную пору из
общей череды. Всё как всегда. Одна жатва похожа на другую – с

прерывающими ритмичный труд дождями, максимальным за весь
год зноем, нескончаемой пылью и радостью от сделанного.

Меньше тринадцати�пятнадцати тысяч центнеров за сезон В. П.
Баранчиков никогда не намолачивал. А прошлый год вообще ока�

зался рекордным и по урожайности, и по валовому сбору. Ему лич�
но удалось выдать из бункера своего комбайна более двадцати двух

тысяч центнеров добротной пшеницы.
Нынешний год иной. Сильные морозы. Пропавшие частично посе�

вы. Пересев. Дополнительный уход за массивами. Результат, пусть и
промежуточный, – менее пятидесяти центнеров зерна колосовых куль�

тур на круг. Знающие дело земледельцы утверждают, что это макси�
мум, что могли сделать и сделали люди. А уборка – этап завершающий,

требующий лишь правильной настройки комбайнов, самодисциплины
и ответственности механизаторов за качественную работу.

Владимир Петрович с начала жатвы комбайном «Дон�1500Б»
уже скосил пшеницу на 218 гектарах и намолотил 11547 центнеров
зерна. Специалист заметит, что на фоне средних общих показателей
его труд уверенно можно оценивать как высокопрофессиональный.

– На одном из участков, – не без гордости заметил он, – сбор
был ещё больше.

Вообще�то В. П. Баранчиков не механизатор. Его основная

специальность – аккумуляторщик в центральной ремонтной мас�

терской. А друзья добавили: «Он у нас ещё и медник, и шлифо�

вальщик – на все руки мастер».

Впервые убирать хлеб профессионал широкого профиля начал

ещё в 1981 году. Тогда косил и молотил комбайном «Нива», а в

1989 году пересел на «Дон». Отечественная техника надёжная, за

ней только глаз нужен, да хозяйский уход. Тогда не подведёт. Вла�

димира Петровича, в частности, не подводит.

Когда мы уезжали из Челбасской, верховой ветер немного ра�

зогнал тучи. В образовавшееся «окошко» выглянуло солнце, и на�

строение у земледельцев заметно улучшилось.

– Часа через два, если всё так и пойдёт, начнём косить…

…Несколько дней спустя, когда жатва была завершена, а ито�

ги подведены, стало ясно: комбайнёр Владимир Петрович Баран�

чиков с общим намолотом в 17 927 центнеров занял второе место

в районном соревновании механизаторов.

Первого сентября 2012 года в центре
станицы Каневской в торжественной об/
становке были открыты районная Доска
почета и ещё две  фотогалереи.

 Одну из них – «Лучшие специалисты

Каневского района» – открывает портрет

механизатора акционерного общества

«Воля» Владимира Петровича Баранчикова.
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ПРИВЫЧНОЕ ПЕРВОЕ МЕСТО

В начале третьей декады июля 2012 года закончилась уборка

зерновых колосовых культур. Собраны отчёты сельскохозяйствен�

ных предприятий. Подведены итоги районного соревнования. О

проделанной работе проинформирован соответствующий департа�

мент администрации края, и его компетентное решение пришло к

хлеборобам. Каневской район третий год подряд стал победителем

в Северной климатической зоне Кубани. Трудная жатва, и приятная

новость о признании заслуженного успеха.

Зерновые колосовые культуры – ячмень, пшеница, овёс, го�

рох, рожь и тритикале – занимали в нашем районе 68 737 гекта�

ров. Средняя урожайность составила  47,8 центнера с гектара, а

валовой сбор – 328 686 тонн. Значительную площадь занимала

озимая пшеница – более 61 тысячи гектаров. Она, естественно,

дала и основной объём произведённого зерна – почти 301 тысячу

тонн при урожайности 49,2 центнера. Озимый ячмень, занимавший

около трёх тысяч гектаров, уродил получше – на 0,6 центнера

больше основной продовольственной культуры. Гороха с каждо�

го из 3 810 гектаров собрано по 31 центнеру. А вот яровые коло�

совые в силу аномальных погодных условий и, в соответствии с

ними, корректировки по срокам полевых работ дали конечный по�

казатель не такой, как в предыдущие годы. Ранней, быстрой и труд�

ной была жатва хлебов. Заслуженной и приятной третий раз под�

ряд стала победа в межрайонном зональном соревновании.

Первое место в Северной зоне Краснодарского края заняли так�

же коллектив челбасского акционерного общества/племзаво/
да «Воля» – генеральный директор Анатолий Николаевич
Редько и фермерское хозяйство новодеревянковца Валери Ишха�

новича Кочаряна. В коллективном хозяйстве зерновые и зернобобо�

вые культуры занимали 4 486 гектаров, из них озимая пшеница –

3 513 гектаров. Кроме того, на 2 061 гектаре выращивали озимый

ячмень, на 525 – горох, на 58 – овёс. Урожайность озимой пшени�

цы составила 59 центнеров с гектара, озимого ячменя – 52,8, горо�

ха – 33, 9, овса – 42,9. На один гектар посевной площади зерновых

колосовых и зернобобовых культур в коллективном хозяйстве

«Воля» получили по 59,3 центнера зерна, в фермерском – по 54,1.

Никакой неожиданности не произошло при подведении итогов

соревнования среди крупных коллективных сельскохозяйственных

предприятий. С первых и до последних дней косовицы и обмолота

в группе лидеров уверенно шли те, чьи земли находятся в юго�во�

сточной части Каневского района. Уборка последних валков лишь

подтвердила то, что предполагали. Первое место уверенно заняли

земледельцы акционерного общества «Кубанская степь». Они со�

брали по 64,4 центнера зерна с каждого из 1 808 гектаров. На вто�

рое место в районном соревновании уверенно вышел коллектив

ОАО «Родина» – по 60,4 центнера с каждого из 2 948 гектаров, на

третье – ЗАОПЗ «Воля».
Полеводческих бригад и отделений в районе, естественно,

больше, чем сельхозпредприятий, поэтому на призовые места пре�

тендентов набралось значительное  количество. Всех соперников

опередил коллектив первой бригады ОАО «Кубанская степь» под

руководством Алексея Анатольевича Карпенко. Зерновые колосо�

вые он возделывал на 892 гектарах и на каждом сумел вырастить

по 68,1 центнера качественного зерна. Земледельцы шестого отде�

ления ЗАОПЗ «Колос», которыми руководит Иван Владимирович

Чернявский, получили урожайность 62 центнера и заняли в райо�

не второе место. На третьем – коллектив цеха по растениеводству

ОАО «Родина» с урожайностью 60,4 центнера. Среди молодых

бригадиров лидером районного соревнования назван Сергей Бо�

гачёв. Коллектив второй бригады ОАО «Кубанская степь» под его

руководством вырастил и собрал с каждого гектара по 60,8 цент�

нера зерна.

В других группах сельскохозяйственных предприятий первые

места в Каневском районе заняли малое предприятие «ШАР» Вик�

тора Алексеевича Шматова с урожайностью 57 центнеров зерна с

гектара и фермерское хозяйство (среди молодых земледельцев)

Олега Карабутова – 48 центнеров зерна.

Основными  участниками  уборочной  страды,  и  это  факт  не�

оспоримый, являются комбайнёры и шофёры. Именно они, собрав�

шись на короткое время воедино, не только днём, но и ночью уби�

рали выращенный и созревший урожай зерновых колосовых и

зернобобовых культур. На полях работали и отечественные, и им�

портные комбайны разной мощности, поэтому и итоги подводи�

лись в нескольких разрядах.

В группе комбайнов «Дон�1500» самого большого намолота

достиг Юрий Павлович Горенков из акционерного общества

«Россия» – 19 140 центнеров. Он и занял первое место в район�
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ном соревновании. Второе с небольшим отставанием доста/
лось Владимиру Петровичу Баранчикову из акционерного
общества/племзавода «Воля» – 17 927 центнеров. Третий

показатель – 16 703 центнера – и соответствующее место у ком�

байнёра Алексея Васильевича Лизуна из агрофирмы�племзавода

«Победа».

На комбайнах других марок лучше других в районе поработа�

ли: на «Нью Холанде» Николай Анатольевич Орлинский в «Кубан�

ской степи» – 24 068 центнеров, на «Челленджере» Юрий Алексе�

евич Корнилов в «Колосе» – 25 179 центнеров, на «Акросе» Олег

Сергеевич Иванько в «Привольном» – 13 120 центнеров. Среди

молодых капитанов степных «кораблей» лучшими признаны Алек�

сандр Веретенников, намолотивший в ОАО «Дружба» 24 205 цен�

тнеров зерна колосовых культур, и Евгений Дубров – «Победа»,

14 983 центнера.

Итоги соревнования среди шофёров, работавших на трассе

«поле�ток», подводились по разряду малотоннажных и больше�

грузных автомобилей. На «КамАЗе» и «ГАЗе» производительнее

всех в районе поработали водители ОАО «Кубанская степь» Анд�

рей Васильевич Журавлёв – 3 145 тонн и Сергей Андреевич Мар�

ченко – 2 165 тонн. Среди молодых шофёров пример в труде про�

демонстрировал представитель ЗАО АФПЗ «Победа» Гурген Баг�

доян – он перевёз из�под комбайнов на склад 2 753 тонны

пшеницы.

  Бесперебойную работу 37 зерноуборочных комбайнов в поле

на протяжении всей уборочной страды обеспечило звено по техни�

ческому обслуживанию агрофирмы�племзавода «Нива» в составе

Михаила Викторовича Поддубного и Павла Святославовича Крапи�

вы. Оно признано лучшим в районе. Также оценена и работа зве�

на поваров ОАО имени Данильченко – Любови Николаевны Бон�

даревой, Татьяны Викторовны Бахматовой и Ольги Николаевны

Андрияш.

Третьего августа 2012 года на районном празднике урожая эти

герои прошедшей страды попали в центр всеобщего внимания. О

них говорили добрые слова, им вручали заслуженные награды, их

показывали по телевидению, о них рассказывали газеты. Несколь�

ко минут славы – за большой и нужный стране труд.

СТРАДА ПРОФКОМА

В период уборки зерновых колосовых и зернобобовых культур

2012 года мне дважды удалось побывать в акционерном обществе�

племзаводе «Воля». Встречался в первую очередь с героями про�

шедшего дня, которые намолотили или перевезли зерна больше

других. Беседовал с руководителями и специалистами растение�

водческой отрасли. Во всех структурных подразделениях и на всех

их участках – в поле, на токах, в автогараже, мастерских – чувство�

валось заинтересованное присут�

ствие профсоюзного комитета хо�

зяйства и его руководителя Вале�

рия Николаевича Верёвкина.

Едва начинался новый рабочий

день, а на жатве и выходные были

трудовыми буднями, его можно

было увидеть там, где происходили

основные события – уборка уро�

жая, очистка и отгрузка зерна, про�

филактика техники. Этот заинтере�

сованный человек приносил участ�

никам уборочной страды самое

необходимое – последние новости.

Наглядную агитацию – сводки, вест�

ники, листовки и другие её виды –

всегда ждали с нетерпением, изуча�

ли и обсуждали. Одно дело – знать

свои показатели, другое – коррек�

тировать их последующей работой и соревноваться на равных с со�

перниками, а то и обгонять их, не в ущерб, естественно, качеству.

Как поработали комбайнёры и шофёры «Воли», уже стало из�

вестно – они заняли первое место в Северной климатической зоне

Кубани и третье место в районном соревновании, вырастив и со�

брав большой урожай. Есть в общем успехе и частица труда проф�

союзного лидера. На своём последнем заседании президиум рай�

кома профсоюза работников агропромышленного комплекса не

оставил без внимания творческую работу Валерия Николаевича

Верёвкина, признал её одной из лучших в Каневском районе, при�

судил третье место и отметил денежной премией.
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ХЛЕБ В ПОЛЕ

Олег БЕЛЬКОВ и Николай ЧЕРКАСОВ

Игорь СТЕПАНЕНКО Александр КАБАНОВ Михаил МОШЕНСКИЙ

Подъём полупара
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Второе место среди председателей профсоюзных комитетов

сельскохозяйственных предприятий было присуждено Николаю

Фёдоровичу Заборе из акционерного общества «Родина», пер�

вое – Людмиле Александровне Сотниковой из акционерного об�

щества «Кубанская степь». Они также получили материальное воз�

награждение за активное участие в прошедшей жатве хлебов. Не

забыты и другие председатели профсоюзных комитетов предпри�

ятий АПК Каневского района.

НОВЫЕ ГИБРИДЫ – ВЫСОКИЙ УРОЖАЙ

Тот, кто занимается анализом деятельности сельскохозяйствен�

ных предприятий различных форм собственности, в том числе и

крупных – акционерных обществ, наверняка обратил внимание на

укрепляющуюся  закономерность: даже вне зависимости от погод�

ных условий растениеводы ежегодно получают устойчиво высокие

и растущие урожаи многих зерновых колосовых и пропашно�техни�

ческих культур. Составляющими такого прогресса являются, конеч�

но же, высокая квалификация специалистов и механизаторов, новей�

шая техника и современные технологии, семена и гибриды. Недаром

ведь в народе говорят: какое семя, такое и племя.

Ежегодно крупные коллективные сельхозпредприятия Канев�

ского района кукурузу на зерно возделывают на 12 тысячах гекта�

ров, кукурузу на силос – на 13, подсолнечник –  на 15. Заметную

долю в общем объёме посевного материала составляют высоко�

продуктивные гибриды кукурузы, подсолнечника и озимого рапса

компании «Пионер».

– С гибридами кукурузы этой компании мы работаем давно и

к качеству семян нет никаких претензий, – сказала главный агро�

ном агрохолдинга «Каневской» Лидия Евгеньевна Кухаренко. – В

подведомственных сельхозпредприятиях высеваем гибриды

ПР39Д81, Кларика, ПР38Р92, Драцила, ПР38Х67. Некоторое вре�

мя присматривались к гибридам подсолнечника компании «Пио�

нер», изучали, но урожай засушливого 2010 года доказал, что гиб�

риды ПР63А90, ПР64А89, ПР64А83 заслуживают внимания и зай�

мут в будущем достойное место в севообороте нашего

агрохолдинга. В 2010 году в челбасском ЗАОПЗ «Воля» были раз�

мещены демонстрационные посевы кукурузы и подсолнечника, на

которых лучшую урожайность кукурузы показал гибрид

ПР36Р10 – 60,9 центнера, маслосемян подсолнечника – новый

гибрид ПР64А15 – 34,3 центнера с гектара.

Гарантию надёжности своей фирмы публично подтвердил ге�

неральный директор компании «Пионер» по России, Украине и

Белоруссии Чаба Молнар. Он заверил, что высокие стандарты по�

ставляемых земледельцам гибридов не раз были подтверждены

результатами производственных испытаний. Российский рынок

является для них приоритетным, и его команда, в которую входят

также региональные представители и агрономы�консультанты,

прилагает немало усилий для его профессионального освоения,

поставок лучших продуктов, эффективных рекомендаций подбора

и производства гибридов.

В 2012 году в акционерном обществе�племзаводе «Воля», на�

пример, подсолнечник возделывался на 1199 гектарах, кукуруза на

зерно – на 600, кукуруза на силос – на 1129 гектарах. В числе при�

оритетных были гибриды подсолнечника – ПР64А15 и кукуру�

зы – ПР37Ф73. Земледельцы, убедившись в надёжности продук�

ции своего делового партнёра,  делают на практике всё возможное

для получения высокого конечного результата. Дождь дождём, а

главная фигура в поле – агроном, технолог производства. В

«Воле» больше надеются на людей, а не на природу с её неустой�

чивыми капризами.
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КРЫМСКАЯ ТРАГЕДИЯ

В ночь с 6 на 7 июля 2012 года огромный поток воды зато/
пил несколько населённых пунктов Кубани, сначала – Гелен/
джик, потом – Новороссийск. Главный же удар пришёлся на
станицы Нижнебаканскую, Неберджаевскую, хутора Новоук/
раинский, Шептальский и Армянский, город Крымск. Первая
волна, как утверждал губернатор Кубани А. Н. Ткачёв, дости/
гала  высоты семи метров. В станицах и хуторах Крымского
района по оперативным данным в общей сложности было за/
топлено 1 110 домов, в самом Крымске – половина города. На
некоторых участках уровень воды достигал восьми метров.
Сотни людей погибли, тысячи – серьёзно пострадали.

На Крымскую трагедию откликнулись жители всех реги/
онов Российской Федерации. Только за первые три дня на
счёт «Красного креста» для родственников погибших и по/
страдавших от наводнения поступило 144 миллиона рублей.
Нескончаемым потоком на Кубань потянулись колонны с гу/
манитарной помощью. В зону затопления выехали большие
группы ликвидаторов из всех административных районов
Краснодарского края, в том числе и из Каневского. Не остал/
ся в стороне и коллектив челбасского акционерного обще/
ства/племзавода «Воля».

Хлеборобы – подтопленцам

Кому�кому, а сельским труженикам неотложной и важной ра�

боты в июле хватает. Уборка зерновых колосовых культур привлек�

ла к себе лучших механизаторов и шофёров, огромное количество

техники. В ней задействованы различные вспомогательные служ�

бы. Тем не менее, трудовые коллективы акционерных сельскохо�

зяйственных обществ нашли возможность оказать пострадавшим

от наводнения жителям города Крымска существенную помощь.

В первый же после трагедии день конкретные меры по оказанию

пострадавшим практической помощи предприняло правление ЗА/
ОПЗ «Воля» – генеральный директор Анатолий Николаевич Редь�

ко. Хозяйство отправило в Крымск более 350 килограммов консер�

вированной продукции в ассортименте. Более 300 килограммов раз�

личных соков выделил для горожан каневской «Колос».

Щедрое от души пожертвование пострадавшим от стихии сде�

лали труженики агрофирмы�племзавода «Победа». Они загрузи�

ли в транспортные средства и отправили в зону подтопления более

двух тысяч банок мясных консервов, 500 килограммов крупы и 300

килограммов муки. Такие предприятия агропромышленного комп�

лекса, как «Колос», «Дружба», «Родина», имени Данильченко,

«Кубанская степь», «Кубань» и «Каневсксахар», объединили свои

возможности и  отправили нуждающимся людям 1200 килограм�

мов сахара. Запасы продуктов и питьевой воды в Крымске за свой

счёт обеспечил коллектив фирмы «Калория».

Несмотря на то, что важная сельскохозяйственная компания

в Каневском районе не завершена, сельхозпредприятия нашли

возможность увеличить на участников страды нагрузку и послать

в Крымск десять автомобилей «КамАЗ» для работ, связанных с

устранением последствий наводнения. Это – «Кубань», «Воля»,
«Колос», «Родина», «Кубанская степь», имени Данильченко,

«Дружба», «Урожай», «Победа», Калория» и «Каневсксахар».

Кроме того, почти все сформировали ударные бригады и звенья,

которые работают на городских улицах этого повреждённого го�

рода.

Труженики «Воли», как и все каневчане, неоднократно на

себе испытавшие различные удары судьбы, без призывов сверху

откликнулись на беду крымчан и помогают подтопленцам в меру

своих сил и материальных возможностей. Так всегда было и будет.
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Броские контрасты

Километров за двадцать до Крымска на горизонте показалась

возвышенность. Начинаясь справа, со стороны моря, гряда посте�

пенно набирала высоту и терялась в колеблющейся дымке.

На одном из таких холмов и расположился многострадальный

и ставший известным всей стране город. Мы въехали в него с бла�

гополучной стороны, находящейся на возвышенности и не постра�

давшей от стремительного наводнения. Люди жили привычной

жизнью – заполняли улицы, занимаясь своими делами, ездили на

автомобилях, создавая у перекрёстков «пробки», что�то продава�

ли и покупали, отдыхали в скверах. Свежий и прогретый солнцем

воздух из степи был сухим, но чистым.

Совсем иная картина была в нижней части Крымска. Повреж�

дённые или полностью разрушенные водным потоком саманные и

турлучные дома, хозяйственные постройки. Кучи мусора на каж�

дой улице. Всюду не успевшие высохнуть наносы из ила, разных

отходов и ещё бог знает чего. Несчастные жители, выносящие из

бывших теперь уже жилых помещений домашний скарб и разбира�

ющие с помощью волонтёров дворовые завалы. По официальным

данным, в зоне подтопления, а это не только Крымск, полностью

утратили имущество 29 тысяч человек, частично – более 5,5 тыся�

чи. Не подлежат восстановлению 400 домов, из них в городе – 300.

В зоне ответственности

Представителям Каневского района, работающим в Крымске

на устранении последствий наводнения, достался один из самых

больших и трудных участков. Все дворы и огороды заполнены сво�

ими или нанесёнными водой досками, разновидным мусором,

илом  и даже объектами малых форм. Старые дома разрушены или

пострадали до такой степени, что дальнейшая жизнь в них невоз�

можна.

Всё это в кратчайший срок нужно очистить, вывезти из горо�

да мусор, отремонтировать, где можно, дома и обеспечить людям

возможность хоть в какой�то степени вернуть прежние условия

жизни.

– За прошедшие сутки, как нам стало известно,  – сообщил

глава администрации Каневского сельского поселения Владимир

Иванович Репин, – свалка Абинска приняла  1200 автомобилей с

мусором из Крымска. Можете себе представить общий объём ра�

бот. В составе районного сводного отряда здесь работают и двад�

цать человек из нашего поселения. У каневчан – свой пищевой

блок, жилой городок из палаток и объём работ.

Дел у всех очень много, поэтому распорядок дня строгий и

напряжённый. Подъем в шесть утра, потом – приведение себя в

порядок, завтрак и с семи – работа по расчистке домов и дворов,

погрузка и вывоз мусора. Короткий перерыв на обед и снова работа

до девяти вечера.

Ударно трудятся в Крымске и представители челбасского
сельскохозяйственного предприятия «Воля» – Дмитрий Бах/
туров, Сергей Болячишин, Андрей Чепилов, Алексей Дереве/
нец и Александр Козлов, а также «Родина» – Владимир Ярцев,

Алексей Черногоров, Владимир Осипенко и Фёдор Клименко.

Кого�то из этих ребят я спросил: «Надолго приехали сюда?» и

услышал в ответ: «До конца». Когда это случится, сказать трудно,

так как город разрушен серьёзно, и без посторонней помощи ме�

стные жители со своей бедой не справятся.

Всё, что нажито…

Дом № 23 по улице 50�летия Октября в Крымске находится

вблизи штаба и базы Каневского района. Он ничем не отличается

от соседних. Так же пострадал от наводнения и выглядит мрачно.

Несколько ликвидаторов из челбасской «Воли» разбирают

уничтоженные хозяйственные постройки. Бруски и уцелевшие дос�

ки, которые ещё могут пригодиться хозяевам, складывают в одно

место, всё остальное выносят на улицу, ближе к дороге. Потом весь

хлам погрузят в машины и вывезут на свалку.
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С разрешения хозяйки Инаиды Ивановны Книга вхожу в дом.

Комнаты уже опустели. Вода, заполнившая помещение до потолка,

всё привела в негодность. Выброшено всё, кроме холодильника,

супруги надеются, что он не сгорел и может им ещё послужить.

В межкомнатной стене – огромная дыра, выбитая потоком. В

верхней её части нависают кирпичи, готовые вывалиться из клад�

ки в любую минуту. Хозяин с помощью воды, швабры и веника очи�

щает в комнатах полы от грязи.

– Последние два дня, – говорит И. И. Книга, а встречались мы

с ней 12 июля, – на мобильный телефон одна за другой поступа�

ют СМСки: где в городе автомобильные «пробки», когда работают

те или иные учреждения и прочие. А чего же все молчали до сти�

хии? Ведь могли бы предупреждённые жители предпринять хоть

какие�то меры по спасению документов, денег, имущества, домаш�

них животных!

Такое же стихийное бедствие, только меньшего масштабы здесь

уже было в 2002 году. Десять прошедших лет никого и ничему,  как

показывают реальные события, не научили. К сожалению.

Пятьсот посетителей

Самым горячим  в любом смысле участком в зоне действия Ка�

невского района является пищеблок, так как к температуре окружа�

ющей среды добавляется жар от работающих газовых плит и ки�

пящих первыми и вторыми блюдами огромных кастрюль.  На этом

важном участке без ограничения времени, днём и ночью работают

пять женщин –  два профессиональных повара из лицея, два вос�

питателя из десятого детского сада и заведующая первым детса�

дом, она же – заведующая полевой столовой.

 – В общей сложности мы готовим завтраки, обеды и ужины

на пятьсот человек, – сообщила Елена Геннадьевна Розгон. – Все

каневчане, оказывающие горожанам помощь в разборе завалов, а

их более ста тридцати человек, питаются у нас. Кроме того, – мест�

ные жители из зоны нашей ответственности и других ближайших

улиц. Кто может, приходит в полевую столовую, а остальным –

слабым здоровьем или тем, кто боится оставить дом без присмот�

ра, – развозим пищу по домам.

Запасов продуктов хватает на ближайшую перспективу и они

ежедневно пополняются. Почти беспрерывно работают четыре

плиты, объёмный холодильник. Под тентами в тени деревьев в гер�

метичных упаковках – хлеб, картофель, консервированные продук�

ты  от мяса до соков, свежие овощи и многое другое.

Когда мы уезжали из Крымска, ликвидаторы челбасской
«Воли» попросили передать привет своим землякам и заве'

рить их, что не подведут, окажут подтопленцам необходи'

мую помощь. В это же время из Каневского района прибыла

очередная машина с гуманитарной помощью…

12 июля 2012 г.

НАГРАДЫ ЗА ТРУД

1972 год

Бюро райкома КПСС и райисполком приняли постановление о

награждении юбилейными почётными грамотами передовых кол�

лективов колхозов, совхозов, учреждений и организаций Канев�

ского района. За достижение высоких показателей в социалисти�

ческом соревновании в честь 50�летия образования СССР юбилей�

ной Почётной грамотой райкома КПСС и райисполкома

награждена бригада № 1 колхоза им. Свердлова.

1973 год

Президиум Верховного Совета СССР за успехи, достигнутые

во Всесоюзном социалистическом соревновании и проявленную

трудовую доблесть в выполнении принятых обязательств по уве�
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личению производства и заготовок продуктов животноводства в

зимний период 1972�1973 годов наградил:

– орденом Октябрьской революции – доярку колхоза им.

Свердлова Елену Ивановну Шестерикову;

– орденом «Знак Почёта» – доярок колхоза им. Свердлова

Нину Ивановну Величко, Лидию Михайловну Сависько;

– медалью «За трудовую доблесть» – доярку колхоза им.

Свердлова Любовь Тимофеевну Гречко;

– медалью «За трудовое отличие» – доярку колхоза им. Сверд�

лова Марию Зиновьевну Шулешко.

• • •

За достигнутые в 1973 году успехи в труде Почётной грамотой

министерства сельского хозяйства РСФСР и ЦК профсоюза рабо�

чих и служащих сельского хозяйства и заготовок награждён кол/

лектив первой бригады колхоза имени Свердлова.

1974 год

За успехи, достигнутые во Всесоюзном социалистическом со�

ревновании, и проявленную трудовую доблесть в выполнении на�

роднохозяйственных планов и принятых обязательств по увеличе�

нию производства и продажи государству продуктов земледелия и

животноводства в 1974 году Указом Президиума Верховного Со�

вета СССР от 14 февраля 1975 года награждены:

– орденом Трудового Красного Знамени – свинарка колхоза

им. Свердлова Лариса Васильевна Давыденко;

– орденом «Знак Почёта» – птичница колхоза им. Свердлова

Лидия Александровна Шамон;

– орденом Трудовой Славы III степени – доярка колхоза им.

Свердлова Клавдия Сергеевна Лысенко, колхозница Екатери/

на Афанасьевна Реунова;

– медалью «За трудовую доблесть» – доярка колхоза им.

Свердлова Мария Ефимовна Дмитриенко;

– медалью «За трудовое отличие» – механик колхоза им.

Свердлова Григорий Андреевич Емельяненко, колхозница Та/

мара Афанасьевна Осадчая.

1975 год

В канун Первомая бюро райкома КПСС, райисполком, райком

профсоюза работников сельского хозяйства и заготовок, райком

ВЛКСМ по итогам Всесоюзного социалистического соревнования

за увеличение производства и заготовок продуктов животновод�

ства в первом квартале 1975 года наградили почётными грамотами

и денежными премиями тружеников колхоза им. Свердлова: дояр�

ку Надежду Антоновну Ефимову, телятницу Прасковью Тимо/
феевну Галета, техника�осеменатора Бориса Дмитриевича Па/
нюту, свинарку Раису Михайловну Лозицкую.

1978 год

За успехи, достигнутые в выполнении плана и принятых соци�

алистических обязательств в 1977 году, Указами Президиума Вер�

ховного Совета СССР от 6 марта, 30 марта, 3 апреля 1978 года ор�

денами и медалями награждены труженики колхоза имени Сверд�

лова. Орденом Трудовой Славы III степени – трактористы

Александр Андреевич Мороз, Алексей Григорьевич Чижко, дояр�

ка Раиса Васильевна Толбаскина, заведующий фермой Анатолий
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Ильич Черевко, колхозница Валентина Ивановна Чуб, медалью «За

трудовую доблесть» – шофёр Иван Васильевич Даценко.

1985 год

За высокие показатели в подъёме культуры земледелия, повы�

шение урожайности и увеличении валовых сборов сельскохозяй�

ственных культур в 1984 года Краснодарский крайком КПСС, край�

исполком, крайсовпроф и крайком ВЛКСМ 19 февраля 1985 года

присвоили колхозу имени Свердлова почётное звание кол/
лектива высокой культуры земледелия.

1987 год

Решением бюро Краснодарского краевого комитета КПСС, ис�

полнительного комитета краевого Совета народных депутатов, пре�

зидиума краевого совета профессиональных союзов и бюро крае�

вого комитета ВЛКСМ от 9 февраля 1988 года за успешное выпол�

нение заданий Продовольственной программы в 1987 году признан

победителем краевого социалистического соревнования и награж�

дён переходящим Красным знаменем крайкома КПСС, крайисполко�

ма, крайсовпрофа и крайкома ВЛКСМ награждён и занесён на кра�

евую Доску почёта челбасский колхоз имени Свердлова.

• • •

За достижение высоких показателей в социалистическом со�

ревновании по производству и продаже государству продуктов

животноводства за 1987 год районный флаг Трудовой славы под�

нят в честь:

фермы бригады № 3 колхоза им. Свердлова.

• • •

Бюро райкома КПСС, исполком районного Совета народных

депутатов, президиум райкома профсоюза работников агропро�

мышленного комплекса, бюро райкома ВЛКСМ, рассмотрев итоги

районного социалистического соревнования работников сельско�

го хозяйства за 1987 год, постановили:

присудить третье место коллективу колхоза им. Свердло/
ва, добившемуся продажи продукции государству с одного гекта�

ра условной пашни в пересчёте на зерновые единицы 45,2 центне�

ра. Коллектив колхоза награждён Почётной грамотой РК КПСС,

райисполкома, райкома профсоюза работников АПК, райкома

ВЛКСМ, туристической путёвкой в социалистическую страну.

По итогам социалистического соревнования за увеличение

производства и продажи государству плодов победителем при/

знать колхоз им. Свердлова, получивший наивысшую урожай�

ность плодов – 136,5 центнера с гектара, выполнивший план про�

дажи государству высококачественных плодов на 118 процентов

при стандартности 100 процентов и, согласно заключённым дого�

ворам, – планы отгрузки до 20 ноября. Коллектив награждён пе�

реходящим Красным знаменем и Почётной грамотой РК КПСС,

• • •

За достижение высоких результатов в социалистическом

соревновании, успешное выполнение плана экономического и

социального развития на 1984 год крайком КПСС, крайиспол�

ком, крайсовпроф и крайком ВЛКСМ наградили 19 февраля

1985 года колхоз имени Свердлова Каневского района Почёт�

ной грамотой.
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райисполкома, райкома профсоюза работников АПК, РК ВЛКСМ, ту�

ристической путёвкой в социалистическую страну, занесён на Дос�

ку почёта, учреждённую в районной газете «Заря коммунизма».

• • •

В соответствии с постановлением бюро Каневского РК КПСС,

райисполкома, президиума райкома профсоюза работников агро�

промышленного комплекса, бюро РК ВЛКСМ по итогам районно�

го социалистического соревнования работников сельского хозяй�

ства за 1987 год на районную Доску почёта, учреждённую в газе�

те «Заря коммунизма», занесены:

…коллектив колхоза им. Свердлова, бригады № 3 колхо/
за им. Свердлова (бригадир З. С. Пархоменко).

1988 год

Центральный Комитет КПСС, Совет Министров СССР, ВЦСПС

и ЦК ВЛКСМ, рассмотрев итоги Всесоюзного социалистического

соревнования союзных и автономных республик, краёв, областей,

автономных областей, автономных округов, сельских районов,

колхозов, совхозов, межхозяйственных и других предприятий,

подсобных сельских хозяйств, промышленных предприятий и орга�

низаций за увеличение производства и закупок продуктов живот�

новодства в период с октября 1987 года по июль 1988 года, при/
знали победителями и наградили Почётными грамотами ЦК

КПСС, Совета Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ:

…коллектив колхоза им. Свердлова Каневского района.

• • •

Главный Комитет Выставки До�

стижений Народного Хозяйства

СССР 20 июня 1988 года наградил

Дипломом почёта колхоз имени

Свердлова Каневского района.

• • •

Бюро райкома КПСС, райис�

полком, президиум райкома проф�

союза работников агропромыш�

ленного комплекса и бюро райко�

ма ВЛКСМ признали победителями

социалистического соревнования

среди доярок и операторов ма�

Двадцать первый век



356 357Цветков В.А.

шинного доения коров, надоивших за период зимовки более

3300 килограммов молока от коровы и получивших прирост в

сравнении с соответствующим периодом прошлого года, и награ�

дили Почётными грамотами и денежными премиями в сумме 300

рублей:

…Рудомаху Валентину Петровну – доярку колхоза им.

Свердлова.

1989 год

ЦК КПСС, Совет Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ при�

знали колхоз имени Свердлова победителем Всесоюзного со�

циалистического соревнования за увеличение производства и за�

купок продуктов животноводства в период с октября 1988 года по

июль 1989 года.

1997 год

За заслуги перед государством, большой вклад в развитие аг�

ропромышленного комплекса, увеличение производства зерна и

другой сельскохозяйственной продукции в 1997 году Указом пре�

зидента РФ орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени

награждена доярка челбасского АО «Воля» Нина Ивановна Ве/
личко.

1999 год

Заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия

Российской Федерации А. В. Колганов наградил Почётной грамо�

той коллектив колхоза имени Свердлова Каневского района –

победителя Всероссийского конкурса на лучшее состояние охра�

ны труда и пожарной безопасности в 1999 году.

2002 год

Почётной грамотой министерства сельского хозяйства Рос�

сии за многолетний добросовестный труд в агропромышлен�

ном комплексе награждён председатель закрытого акционер�

ного общества «Племзавод «Воля» Анатолий Николаевич
Редько.

2002/2003 годы

Признание на республиканском уровне получила продукция
консервного завода ЗАОПЗ «Воля». Сок тыквенный, например,

удостоен двух золотых медалей Всероссийского Выставочного

Центра (ВВЦ – бывшая ВДНХ) в Москве, сок томатный – золотой

медали в Ростове�на�Дону и серебряной – в Москве, томат�паста

и огурцы маринованные – бронзовой медали в Ростове�на�Дону.

2007 год

В декабре десятый раз Всероссийский  институт аграрных

проблем и информатики совместно со специалистами министер�

ства сельского хозяйства РФ определили рейтинг крупных и эф�

фективно работающих сельскохозяйственных предприятий Рос�

сии. При формировании служба «Агро�300» за основу брались та�

кие показатели, как выручка и прибыль от реализации продукции

и услуг. Учитывались также общая численность работающих и пло�

щади сельхозугодий.

В число основных поставщиков продукции сельского хозяй�

ства на внутренний рынок России включены и десять хозяйств Ка�

невского района, в том числе и  ЗАОПЗ «Воля» – 181�е место.

2009 год

В начале октября шесть лучших тружеников сельского хозяй�

ства Каневского района за многолетний добросовестный труд в

системе агропромышленного комплекса и в связи с профессио�

нальным праздником – Днём работников сельского хозяйства и

перерабатывающей промышленности удостоены Благодарности

министерства сельского хозяйства Российской Федерации. В их

числе – инженер/строитель ЗАОПЗ «Воля» Александр Фёдо/
рович Панюта.

2010 год

Приятная новость с приложением накануне Нового года при�

шла из Москвы в Челбасскую. Инспектору отдела кадров ЗА/
ОПЗ «Воля» В. Ф. Верёвкиной объявлена благодарность мини�

стерства сельского хозяйства «за многолетний добросовестный

труд в системе АПК».

Двадцать первый век
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ХЛЕБОРОБУ

Мороз и град,

Дожди и зной

С тобой мы испытали вместе.

Ты с хлебом – рад,

Словами спой

О страдном подвиге мне песню.

Я помолчу,

Всепроникая

В природы таинства просторы.

Я помолчу,

Беззвучно тая,

Сливаясь с вольностью простора.

А ты скажи,

Чтоб мир узнал,

Что ты, с зарёй всегда вставая,

С трудом дружил

И то познал,

Как вызревают караваи.

Люди «Воли»
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СКОРОБОГАЦКИЙ

Челбасский колхоз имени
Свердлова Юрий Алексеевич
Скоробогацкий возглавил в кон/
це декабря 1982 года. А до этого
восемь лет он работал главным
агрономом в соседнем сельско/
хозяйственном предприятии –
имени Тельмана. Эта первая дол/
жность досталась ему благодаря
реальной оценке своих возмож/
ностей и амбициозному характе/
ру. А было так.

Молодой выпускник высшего

учебного заведения, он приехал в

Каневскую, попал на приём к пред�

седателю одного из двух колхозов и напрямую спросил:

– Слышал, вам требуется агроном бригады?

– Верно, – поднял от стола голову широко известный руково�

дитель. – Присаживайтесь.

Юрий воспользовался предложением, но тут же поставил ус�

ловие. Председатель уточнил: «Какое именно?».

– Я стану у вас работать, если в ближайшее время вы гаранти�

руете мне должность главного агронома.

Такого откровенного разговора хозяин кабинета не ожидал.

«Юнец, – подумал он, – а такой самоуверенный, можно даже ска�

зать – наглый». Разговор для него потерял интерес, и Юрий это

понял. В тот же день он пошёл в районное управление сельского

хозяйства и – судьба непредсказуема! – там ему сразу предложи�

ли должность главного агронома в челбасском колхозе имени

Тельмана.

Поговаривали разное. Одни утверждали, что взяли молодого

специалиста от безысходности – земля без технолога к тому вре�

мени уже потеряла в какой�то степени свои потенциальные воз�

можности, и дальше запускать дело было невозможно. Другие,

наоборот, подчёркивали: местному председателю такой уверен�

ный, пусть даже слишком самоуверенный специалист приглянул�

ся, и упускать его не было резона. Так или иначе, Ю. А. Скоробо�

гацкий возглавил агрономическую службу в колхозе имени Тель�

мана, и вскоре дела пошли, как говорят, в гору.

Декабрь 1982 года стал очередной вехой в биографии Юрия

Алексеевича. Экономисты колхоза имени Свердлова к тому време�

ни уже подвели предварительные итоги сельскохозяйственного

года, новый председатель ознакомился с ними и воодушевления

не почувствовал. Долгов накопилось 15 миллионов рублей, убыт�

ков от производственной деятельности – 412 тысяч рублей.

После отчётно�выборного собрания новый руководитель от�

правился в инспекционную поездку по бригадам и фермам, подсоб�

ным структурным подразделениям. Всё тщательно осматривал, с

людьми беседовал, документацию проверял, а потом, сидя в слу�

жебном кабинете, обобщал, анализировал, изучал в специальной

литературе передовой опыт, мысленно переносил его на теперь

уже своё производство. Получалось не очень привлекательно.

С чего же начал молодой председатель? «С наведения поряд�

ка на земле», – ответил он. Накопленный опыт работы главным аг�

рономом позволил ему сразу и основательно пересмотреть струк�

туру посевных площадей. Кормовые культуры в ней, а это не только

сами корма, но и улучшение качественного состава почвы, занима�

ли незначительные объёмы. Как следствие – запасы сена и сена�

жа, надои молока на фуражную корову фактически были малопри�

метными.

Конечно, за один год перестроить систему и за счёт этого под�

нять на должный уровень конечные результаты труда было невоз�

можно. Но руководители и специалисты среднего звена, механи�

заторы, другие колхозники видели старания председателя и, само�

критично оценивая свою прошлую деятельность, старались не

только выглядеть, но и быть лучше.

Свердловчане нередко говорили: «Если председателя нет в

хозяйстве, значит он уехал куда�то за новым передовым опытом».

Так и случалось. В его пропылённой «Ниве» всегда лежали свежие

номера сельскохозяйственных журналов со статьями о новой тех�

нике и оборудовании, передовых технологических разработках,

Люди «Воли»
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достижениях селекционеров и всём том, что держало организато�

ра производства на гребне научно�технических достижений.

Благодаря ему колхоз имени Свердлова первым в районе стал

применять обезвоженный аммиак для подкормки сахарной свёклы

и кукурузы. Потом стали использовать для посева одноростковые

семена сладких корнеплодов, что позволило бы освободить от руч�

ной прополки огромное количество своих и привлечённых людей.

Но добиться поставленной цели не удавалось из�за несовершен�

ства высевающих дисков – семена ложились в почву неравномер�

но. Бились и с этой проблемой долго. Решили положительно – в

собственных мастерских стали отливать диски и сверлить в них от�

верстия нужного диаметра и с определённым шагом. В 1988 году

средняя урожайность сахарной свёклы по колхозу составила 480

центнеров, а в четвёртом отделении – более 500.

И всё же, не так гладко шли дела, как может показаться на пер�

вый взгляд. Возглавив колхоз имени Свердлова, Юрий Алексеевич

переселился в «председательский» дом и вскоре дал команду стро�

ителям отремонтировать с фасадной стороны забор. По станице

сразу поползли слухи: «Это же надо! На фермах досок не хватает,

а он забор дома новый ставит». Соответствующая анонимка пошла

в районный центр. Её можно было и не рассматривать, но прове�

ряющие в Челбасскую всё же приехали.

– Как же так, Юрий Алексеевич? – спросил старший группы.

В свойственной ему манере откровенной прямолинейности

Скоробогацкий на вопрос ответил вопросом:

– А вы считаете, что председатель коллективного хозяйства

должен жить за прогнившим и падающим забором? Какой же ты

хозяин, скажут люди, если в своём подворье порядка создать не

можешь?

Убедил, кажется, проверяющих. И не только этим примером, а

и практическими преобразованиями на производственных участ�

ках. Особенно хорошо они просматривались на животноводческих

фермах. Изучив опыт подмосковных коллег, председатель на сво�

их объектах стал активно внедрять так называемый холодный ме�

тод выращивания телят. Видеть это на первых порах было непри�

вычно даже бывалым работникам ферм – на улице промозглая по�

года, а телят там же ограждают лишь деревянные загоны, точнее –

клетки. В них же телятницы поили своих подопечных молоком. Ду�

мали, болеть начнут малыши, а они напротив – росли крепкими.

Падёж заметно сократился, что тяжестью в кошельках почувство�

вали ответственные за это работники.

Позаботился Скоробогацкий и о доярках. Увидел где�то новой

модификации доильную установку – тандем, изучил её достоин�

ства, приценился и купил. Быстро смонтировали, и труд женщин

стал более привлекательным и ценимым. А сколько ещё пришлось

реконструировать, модернизировать на фермах!

Как�то Юрий Алексеевич зашёл к матери – Ольге Евдокимов�

не. Она, как всегда,  стала суетиться на кухне – сына нужно было

быстро и хорошо покормить, да ещё хоть несколько минут погово�

рить о знакомых делах. Сама она тридцать лет отработала дояркой,

о чём свидетельствовали натруженные руки. На них сын всегда

обращал внимание. Мысленно жалел мать, но сделать для неё уже

ничего не мог. Поэтому, наверное, и старался облегчить труд таких

же, как и она, безотказных тружениц молочнотоварных ферм.

Станица всегда полнится слухами. Один из них – о модерни�

зации животноводческих объектов дошёл и до Ольги Евдокимов�

ны. Она посмотрела на сына, потом повернулась к раковине, ста�

ла мыть тарелки и, как бы невзначай, спросила:

– Ты, Юра, говорят, работу доярок облегчаешь?

Он, продолжая с аппетитом есть второе, кивнул головой.

– Большое дело задумал, сынок. Молодец!

Дороже такой оценки своего повседневного труда он, пожа�

луй, и не получал.

За короткое время Ю. А. Скоробогацкому, как подтверждает

практика, удалось сделать много полезного для сельскохозяй�

ственного предприятия. Из убыточного оно стало прибыльным –

4,4 миллиона рублей в 1987 году. Надой молока на фуражную ко�

рову увеличили до 3400 килограммов. За годы одиннадцатой пя�

тилетки с одного гектара условной пашни получили по 33,7 цент�

нера зерновых единиц (вся продукция переводилась в зерно), а в

1987 году довели этот показатель до 45,2 центнера, что обеспечи�

ло второе место в районном социалистическом соревновании пос�

ле знаменитой каневской «Победы».

Занимаясь широкомасштабным строительством, колхоз су�

мел, тем не менее, погасить около девяти миллионов рублей име�

ющегося долга. Заслуга в этом многих тружеников, считающих

своим долгом не слепо выполнять функциональные обязанности,

а и экономически обосновывать свои действия.

Люди «Воли»
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На весеннем поле в 1988 году тракторист первого отделения

Александр Сидорович Шокарев не без гордости демонстрировал

агрегат для внесения гербицидов.

– Хороша машина, – говорил он. – Под самый корень всё до�

ставляет. Такая адресная подача позволяет на каждом гектаре эко�

номить от семи до десяти килограммов вещества, а цена одного –

восемь с половиной рублей.

Побывал в том же отделении осенью и обратил внимание, что

операторы приостановили работу початкоочистительной машины.

– Почему? – поинтересовался я.

– Обруши много, – ответил старший, – а повреждённое зер�

но, товарное, стоит в десять раз меньше семенного. Зачем терять

возможную прибыль, если уж на этих початках специалисты оце�

нили зерно как семенное? На трёхстах тоннах можем потерять

двадцать семь тысяч рублей…

Такой осмысленный и рациональный подход к делу  механизато�

рам передался от председателя колхоза через управляющего отделе�

нием Валентина Ивановича Гаврилюка, экономиста по образованию.

Руководители и специалисты среднего звена – основная опо�

ра Ю. А. Скоробогацкого. С их помощью он внедрял в колхозе

арендный подряд. Начали с одной фермы, а потом распространи�

ли и на другие структурные подразделения.

Юрий Алексеевич увлечённо рассказывал о наиболее актив�

ных своих единомышленниках. О заведующей фермой Зинаиде

Семёновне Пархоменно, бывшем главном специалисте, сумевшей

поставить на поток систему обновления дойного стада. О главном

зоотехнике Сергее Владимировиче Степаненко, перешедшем рабо�

тать заведующим молочнотоварной фермой. Никто понижением

этот поступок не считал, его соотносили с духом перестройки – из

кабинетов специалисты идут на производство и делами, а не сло�

вами поднимают его на новый уровень.

Методика руководства сельскохозяйственным производством,

а точнее – людьми, работающими на этом производстве – какой

она должна быть? Ответ на этот вопрос председатель искал долго.

И, кажется, нашёл. Причём – верный. Его первыми помощника�

ми – секретарём партийного комитета и председателем профкома

стали пришедшие из школы учителя по образованию. А в конце

1988 года и Ю. А. Скоробогацкому присвоили почётное звание

«Отличник народного просвещения».

– Юрий Алексеевич в подшефной школе пользуется огром�

ным авторитетом, – отметил секретарь парткома Анатолий Нико�

лаевич Редько. – К ребятам он всегда идёт охотно, разговор с

ними ведёт на равных. Откровенно по затронутым темам говорят и

дети.  Взаимоотношения, построенные на доверии, продолжаются

издавна и с пользой для обеих сторон.

ДОБРОВОЛЬНО – В «ВОЛЮ»

Поворот судьбы Анатолия Николаевича Редько в августе 1988

года был резким. Выпускник педагогического вуза, он к тому вре�

мени занимал должность директора восьмилетней школы № 25

станицы Челбасской, работу знал и был ей доволен. Но нежданно

поступило предложение, от которого он после долгих раздумий и

консультаций отказаться не смог.

Дело в том, что в колхозе имени Свердлова освободилась дол�

жность секретаря партийного комитета. Оставлять «бесхозным»

идеологический участок председатель правления Юрий Алексее�

вич Скоробогацкий не считал нужным и остановил свой выбор на

педагоге�руководителе. Кандидатура, был убеждён он, самая под�

ходящая. Дающий знания юным станичникам, одновременно зани�

мался и их воспитанием. Кроме того, он постоянно общался с ро�

дителями, которые являлись тружениками сельскохозяйственного

предприятия, а, следовательно, уже знал многих, что в будущей

работе парторгом здорово бы ему пригодилось.

Словом, выбор был сделан. Состоялась встреча, и прозвучало

предложение, которое директор школы обещал обдумать. Сам с

собой советовался долго и мучительно. Педагогику он выбрал в

своё время осознанно и добровольно. Дело оказалось и на прак�

тике любимым и приносило моральное удовлетворение от самого

процесса и конечного результата, когда умные мальчишки и дев�

чонки успешно продолжали обучение в средней школе, а затем и

в средних специальных и высших учебных заведениях. А вот сель�

ское хозяйство он знал на уровне человека, не работавшего в нём.

Стоит ли говорить «да» и брать на себя ответственность, которая

может оказаться и не по силам?

Этот вопрос Анатолий Николаевич задавал не только себе, но

и заведующему районным отделом народного образования Васи�
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лию Сергеевичу Богомазу. Человек, умудрённый жизненным опы�

том, он, не задумываясь, высказал свою точку зрения: «Райком

партии, насколько я знаю, такой переход одобрил. Ты мог бы от�

казать председателю колхоза, но районному комитету партии пере�

чить не вижу смысла. Соглашайся».

Мнение этого бесспорно уважаемого человека оказалось ре�

шающим. Собрание членов первичной партийной организации

колхоза имени Свердлова состоялось 17 августа 1988 года. На нём

положительно был решён организационный вопрос о секретаре

парткома, а уже на следующий день А. Н. Редько на основании

приказа председателя приступил к исполнению новых своих обя�

занностей.

Членом КПСС Анатолий Николаевич стал в 1976 году, когда

проходил обязательную военную службу, но партийную работу со

всеми её тонкостями, если говорить откровенно, глубоко не знал.

А поверхностных знаний, раз уж занял ответственный пост, явно

было недостаточно.

– Основная твоя работа будет с людьми,  – в первой же при�

ватной беседе определил сектор деятельности Ю. А. Скоробогац�

кий. – Самостоятельно решай все социальные, бытовые и прочие

вопросы, связанные с условиями труда и быта, человеческими вза�

имоотношениями, воспитанием и приобщением к труду молодёжи.

Моя задача – производство. Если поймём друг друга на начальном

этапе, сработаемся.

Реальную помощь молодому секретарю парткома в начале его

практической деятельности оказал и Каневской райкома КПСС. Его

несколько раз посылали на курсы в Туапсе, Новороссийск, Крас�

нодар. Постоянно приглашали на районные совещания и семина�

ры, консультировали индивидуально. Освоился в новой должно�

сти быстро.

– В первый же день после избрания меня парторгом я почему�

то решил для себя, что обязан приходить на работу в четыре часа

утра, когда первыми трудиться начинали операторы машинного

доения коров, – признался Анатолий Николаевич. – Думал, раз

люди на производственном участке, там должен быть и я. Ходил по

корпусам, смотрел, как доят коров, как кормят животных. Но, от�

кровенно говоря, не знал, какова цель моего присутствия.

Всё по местам расставил председатель колхоза, объяснив во

время очередной встречи ещё раз, кто и за что отвечает в хозяй�

стве. С того времени режим работы у секретаря парткома немного

изменился – он начинал рабочий день с шести часов утра. Кстати,

эта привычка сохранилась у него, генерального директора ЗАО

«Племзавод «Воля»,  до сегодняшнего дня.

– Самым сложным для меня в должности секретаря партко�

ма, – откровенно признался А. Н. Редько, – было ведение доку�

ментации. С людьми я встречался и разговаривал с удовольствием.

Их проблемы, когда быстро, а когда и путём долгих разбира�

тельств, переговоров и споров, всегда решал положительно. А вот

многочисленные и порой лишние бумаги писать не любил. Тут, на�

верное, сказывался опыт педагогической работы – рука сама тяну�

лась исправлять грамматические ошибки, обороты речи, преобра�

зовывать казённый стиль изложения  в удобно читаемый текст.

Всё это отнимало время, а в итоге бумажный вал мало кто читал от

начала до конца.

12�15 марта 1990 года в Москве состоялся внеочередной

III съезд народных депутатов СССР. Он избрал М. С. Горбачёва пре�

зидентом страны и принял решение об отмене шестой статьи Кон�

ституции СССР – о «руководящей и направляющей роли КПСС».

С этого, собственно, и начался развал устоев нашего общества.

Уже 12 июня на первом съезде народных депутатов РСФСР была

принята «Декларация о государственном суверенитете России», а

Верховный Совет РСФСР возгласил Б. Н. Ельцин. Пример этот ока�

зался заразительным, и о своей независимости стали публично за�

являть другие республики. 24 августа 1991 года полномочия Гене�

рального секретаря ЦК КПСС с себя сложил М. С. Горбачёв, а 8 де�

кабря в «Беловежской пуще», близ Минска, соглашение о

создании Содружества Независимых Государств подписали руко�

водители Российской Федерации – Б. Ельцин, Белоруссии –

В. Шушкевич и Украины – Л. Кравчук. СССР прекратил своё суще�

ствование.

В городах и районных центрах, в том числе и в станице Канев�

ской,  в срочном порядке опечатали здания руководящих органов

партии. Тихо ушли в небытие и первичные партийные организации.

А. Н. Редько, добросовестно проработавший секретарём парткома

несколько лет, оказался не удел. Председатель колхоза Ю. А. Ско�

робогацкий принял нестандартное решение о введение в штатное

расписание новой должности – своего заместителя по социальным

вопросам и доверил её Анатолию Николаевичу.
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Функциональные обязанности остались те же, что были и у

секретаря парткома, за исключением делопроизводства. Но появи�

лись и дополнительные. Заместитель председателя правления стал

заниматься кадровыми вопросами, профсоюзными и юридически�

ми. Именно тогда, пожалуй, он и почувствовал недостаток профес�

сиональных знаний и серьёзно занялся самообразованием.

– Могу честно признаться, – говорил Анатолий Николаевич

Редько, – что не во всех отраслевых вопросах я был знатоком на уров�

не профессионалов. Мне трудно было понять, почему в один период

года пахоту называют полупаром, а в другую – зябью, что означало –

сухостойные коровы и многое другое. Статус заместителя председа�

теля, пусть и по социальным вопросам, сводил меня порой с учёными,

которые оказывали хозяйству методическую помощь в растениевод�

ческой и животноводческой отраслях, и выглядеть перед ними в пло�

хом свете не хотелось. Вот и занялся самосовершенствованием.

Со временем накапливались и опыт, и знания, и работать ста�

новилось легче. На одном, как говорят, языке заместитель предсе�

дателя общался и с рядовыми колхозниками, и с руководителями

среднего звена, и с главными специалистами. Жизнь и работа во�

шли в стабильно текущее русло. Взаимопонимание и знание дела

обеспечивали спокойную и производительную работу. Колхоз

имени Свердлова всё чаще называли в числе призёров, а то и ли�

деров районного соревнования.

Трагедия произошла, как это всегда и бывает, нежданно. Пред�

седатель правления Юрий Алексеевич Скоробогацкий попал в авто�

мобильную катастрофу и 14 октября 1996 года скончался. Пережи�

вали все, кто его знал, особенно те, кто трудился с ним рядом. Вре�

менно исполнять обязанности руководителя сельхозпредприятия

правление поручило главному агроному Григорию Стефановичу

Чубу. Он подчинился, но категорически заявил: только временно,

постоянно нести тяжёлый груз ответственной должности не смогу.

Через два месяца, в начале декабря, было созвано внеочеред�

ное общее собрание  колхозников, точнее – акционеров, так как

ещё 10 февраля 1992 года колхоз имени Свердлова был реоргани�

зован в акционерное сельскохозяйственное общество «Воля». В

повестке дня стоял один главный организационный вопрос  – о

выборе руководителя. Была предложена и единогласно поддержа�

на кандидатура заместителя председателя по социальным вопро�

сам Анатолия Николаевича Редько.

Почти сразу по Челбасской пошли слухи о том, что произой�

дёт смена команды, так как «новая метла по�новому метёт» почти

всегда. Но этого не случилось. А. Н. Редько, очень уважавший

своего предшественника�наставника, хорошо знал методы его ру�

ководства, систему подбора кадров, результаты работы устояв�

шегося коллектива специалистов и руководителей разных рангов,

и даже не собирался рушить то, что положительно себя зареко�

мендовало. Ни один человек не получил предложение оставить

должность по собственному желанию.

– Вам не говорят, что члены действующей команды, перешед�

шей к вам от Скоробогацкого, очень возрастные? – напрямую

спросил я  Анатолия Николаевича.

– На этот счёт у меня есть собственное мнение, – ответил

он. – Главное для меня в человеке не возраст, а его деловые каче�

ства, собственная профессиональная точка зрения по актуальным

вопросам производственной деятельности.

А. Н. Редько всегда, какую бы должность ни занимал, прислу�

шивался и прислушивается ко всем деловым предложениям и ини�

циативам. Один человек не может знать досконально всё. Для это�

го и существует команда профессионалов.

На первых порах новый руководитель, приняв во внимание

рентабельность сельскохозяйственных культур, решил увеличить

площади под теми, которые приносили хозяйству наибольший до�

ход. Главный агроном Г. С. Чуб не согласился с таким его желани�

ем и аргументировано доказал верность своей точки зрения. Ана�

толий Николаевич согласился с оппонентом, и существовавшая

система севооборота осталась прежней и по сей день. Обоснован�

но свою точку зрения всегда отстаивала и экономист Галина Алек�

сандровна Бойченко, главный инженер Николай Васильевич Чика�

ленко и многие другие..

Руководители и специалисты хозяйства, зная, что предлагать

своё, дискутировать и отстаивать, если это того стоит, можно и

нужно. Анатолий Николаевич не придерживается поговорки «Я –

начальник, ты …». Он слушает других, прислушивается к ним и при�

нимает решение, способное принести пользу коллективу. И неваж�

но, чьё оно – его или подчинённого.

Поиск истины продолжается постоянно и на всех уровнях, в

том числе и с участием руководителей агрохолдинга «Каневской»,

в который входит ЗАОПЗ «Воля». Собрали ли урожай зерновых

Люди «Воли»



370 371Цветков В.А.

колосовых, выработали ли консервированную продукцию, реали�

зовано всё будет по максимально предложенной цене, кто бы ни

нашёл выгодного покупателя – ответственный сотрудник агрохол�

динга или сельхозпредприятия. Такая же система действует на

рынке закупок – берут необходимое для хозяйства только у надёж�

ных партнёров и по минимально возможным ценам. Экономика,

конечно же, стоит на первом плане.

Это относится и к труженикам акционерного общества, кото�

рых осталось 650 человек – вдвое меньше, чем было в первый год

правления А. Н. Редько. Сокращение штата произошло естествен�

ным путём. Многие за прошедшие годы ушли на заслуженный от�

дых. Некоторые из�за того, что не пожелали дополнительно учить�

ся работе на новой технике и новом оборудовании. Оставшиеся

же, особенно на важных участках работы, получают зарплату, ко�

торую не имеют и дипломированные специалисты.

Работа в сельском хозяйстве становится всё престижнее в ду�

ховном плане и ценнее – в материальном. Нередко она зависит от

желания и возможностей самого человека. Чем больше принесёт

он пользы коллективу, тем щедрее будут оплачены его инициати�

вы, конечные результаты и, естественно, личный трудовой вклад.

Это касается не только непосредственных исполнителей работ,

но и организаторов производства. Сокращение управленческого

аппарата и совмещение должностей приносят работникам среднего

звена дополнительные доходы. В «Воле», например, эффективно

научились совмещать обязанности бригадира полеводческой бри�

гады и агронома. На самых трудных участках производства жен�

щин заменили мужчины, теперь они работают операторами машин�

ного доения коров. Техникой управляют самые подготовленные и

высоко оплачиваемые механизаторы.

Работу с людьми, как и прежде, генеральный директор А. Н.

Редько считает самой важной. Под этим общим понятием он под�

разумевает создание условий для качественного и производитель�

ного труда, оплату по заслугам, профессиональную подготовку за

счёт хозяйства, заботу о социально�бытовой составляющей жиз�

ни человека, развитие его творческих возможностей и многое дру�

гое. Здоровый физически, удовлетворённый материально и мо�

рально труженик способен принести больше пользы коллективу и

себе  по сравнению с обиженным и недовольным.

Аграрное предприятие – живой организм, требующий бережно�

го к себе отношения и подпитки в виде опытных и преданных делу тру�

жеников, новейшей техники и более совершенных технологий. Этим

и занимается Анатолий Николаевич Редько со своей командой опыт�

ных профессионалов. Кстати, в 2011 году генеральный директор

окончил экономический факультет Кубанского аграрного универси�

тета и, таким образом, накопленные годами практические знания под�

крепил теорией и государственным дипломом. Два высших образова�

ния – гуманитарное и экономическое – дают ему возможность в ус�

ловиях полудикого российского капитализма по�человечески решать

все сложные производственные, экономические и бытовые вопросы.

По итогам уборки зерновых колосовых и зернобобовых культур

коллектив ЗАОПЗ «Воля», вырастивший и собравший с каждого

гектара по 59,3 центнера зерна, занял первое место в Северной кли�

матической зоне Краснодарского края. Заслуженные награды Ана�

толий Николаевич Редько на всенародном празднике урожая при�

нял из рук главы Каневского района А. В. Герасименко. А впереди –

уборка пропашно�технических и кормовых  культур, овощей и пло�

дов. Новые урожаи, трудовые достижения, заслуженные награды.

Руководитель районного прессFцентра, председатель райкома
профсоюза работников АПК В. Д. Фоменко поздравляет Анатолия

Николаевича Редько с победой в краевом соревновании хлеборобов
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УДАРНИЦА ВСЕСОЮЗНОГО СОРЕВНОВАНИЯ

К октябрю 1973 года доярка
челбасского колхоза имени Сверд/
лова Елена Ивановна Шестерико/
ва, а пришла она в это хозяйство
в 1954 году, надоила один милли/
он килограммов молока. За высо/
кие трудовые достижения к тому
времени она уже была награжде/
на орденами Октябрьской рево/
люции, «Знак Почёта» и Ленинс/
кой юбилейной медалью. О себе
рекордсменка, ударница Всесо/
юзного социалистического со/
ревнования рассказывала так:

– Девятнадцать лет назад при�

шла я на ферму. Дала старшая дояр�

ка халат, показала, как надо садить�

ся около коровы и как обращаться с подойником. Держу ведро ко�

ленями, а ноги, чувствую, дрожат. Посмотрел бригадир и

успокаивающе говорит: «Что не получается поначалу – не беда.

Главное, было бы желание стать дояркой, да к работе относиться

с душой».

Много мы говорим и слышим о передовом опыте в животно�

водстве. Я и сама слежу за всем новым, внимательно прислушива�

юсь к советам специалистов – ветеринарных врачей, зоотехников.

Но уверена: никакой даже самый передовой опыт не принесёт ус�

пеха, если будешь работать кое�как. Я всегда принимала высокие

социалистические обязательства и всегда выполняла их…

ОТСТУПЛЕНИЕ ПЕРВОЕ: каждый год восьмой пяти'

летки Е. И. Шестерикова заканчивала с показателями,

превышающими предыдущие. В 1966 году она надоила

на фуражную корову своей группы по 2450 килограм'

мов молока, в 1967 – по 2600, в 1968 – по 2700, в

1969 – по 2968, в 1970 – по 3080 килограммов.

– Выйдя в 1970 году на трёхтысячный рубеж, – продолжила

Елена Ивановна, – я в последующие годы старалась улучшить и это   РЕДЬКО Анатолий Николаевич, генеральный директор ЗАОПЗ «Воля»
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достижение. На первый взгляд может показаться, что наделили

меня коровами�рекордистками, а от этого и такие показатели. На

самом деле моя группа ничем не отличается от других на второй

ферме, где я работаю. Приняла я её далеко не лучшей тринадцать

лет назад, хорошо изучила повадки каждого животного. Группа,

конечно, обновляется, но первотёлки делятся между всеми дояр�

ками, чтобы ни одна не обижалась.

Могу привести пример, характеризующий роль человека. Есть

у меня одна корова. Большая, ест за двоих, а молока, что я ни де�

лала, больше шести литров не даёт. Рядом в стойле другая коро�

ва – Берёзка. Незавидная коровёнка, а на отдачу хороша. Я к ней –

с лаской, с лакомым кусочком, она в ответ – с молоком. Таких,

чего таить, дополнительно подкармливаю комбикормом. После

первого отёла Берёзка давала по шесть литров молока в сутки, пос�

ле второго – по пуду, сейчас – больше двадцати килограммов. Ин�

дивидуально подхожу и к другим коровам…

ОТСТУПЛЕНИЕ ВТОРОЕ: в 1971 году каждая корова

в группе Е. И. Шестериковой дала по 3225 килограммов

молока, в 1972 – по 3249. Включившись во Всесоюзное

соревнование работников животноводства в зимний

период, Елена Ивановна обязалась надоить за четвёр'

тый квартал 1972 года и первый квартал 1973 года по

2549 килограммов молока, а надоила по 2718.

Рассказывая вроде бы о себе, передовая труженица всё боль�

ше говорила о работе: чем и как кормить молочных коров, как за

ними ухаживать, какую литературу читать, чтобы дело вести гра�

мотно, с учётом передового опыта потенциальных соперников и

последних научных разработок. Коровы отзывчивы на внимание и

ласку. По глазам животных доярка умеет определять настроение

каждой подопечной: с этой всё в порядке, а эта приболела. Тут же

Елена Ивановна оказывает посильную помощь, а если её возмож�

ностей недостаточно, вызывает ветеринара и не отходит от коро�

вы, пока не убедится, что та в безопасности.

– Я уверена, – говорит она, – что каждая доярка может доби�

ваться таких показателей, как я, и лучших. Ферма наша в целом за�

видными достижениями, к сожалению, не блещет, и этому нелег�

ко найти оправдание. Секретов ни у кого и ни от кого нет. Надо про�

сто добросовестно работать, и всё наладится.

Комментарий главного зоотехника колхоза им. Свердло/
ва З. Пархоменко:

– Наш колхоз выполнил план первого полугодия 1973 года

на 100,3 процента. Такой результат никого не устраивает.

Права Елена Ивановна в том, что работать можно и нужно

лучше. Мы подсчитали: если бы все доярки приблизились к её

показателю, то колхоз в третьем году девятой пятилетки

дополнительно продал бы 850 тонн молока.

Группа животных, за которыми ухаживает Шестерико'

ва, высокопродуктивна. Коровы всегда накормлены, напоены,

ухожены. Нередко при обновлении групп наблюдал такое:

возьмёт иная доярка первотёлку и вскоре говорит, что из неё

ничего путного не получится. Тогда за дело берётся Елена

Ивановна – постепенно приручает животное, терпеливо

учит «доиться». Смотришь, и появляется у неё высокопродук'

тивная бурёнка.

Мы постоянно рассказываем работникам ферм колхоза

об опыте работы не только этой доярки, но и других – Марии

Зиновьевны Шулешко, Веры Алексеевны Шкарпенко, Любови

Тимофеевны Гречко и других. Хотим, чтобы так эффективно

работали все.

Комментарий секретаря парткома колхоза им. Свердло/
ва В. Тарасова:

– Работает человек в равных с другими условиях, часто

берётся за самое трудное, из года в год идёт впереди. Это –

о Елене Ивановне Шестериковой. Недавно в очередной раз мы

рассказали об опыте её работы на всех фермах хозяйства. В

специально выпущенном плакате говорится, что так к делу

относиться может каждый.

Партийный комитет использует все доступные формы

гласности. Выпускаем листовки, плакаты, «Экраны соревно'

вания», готовим новости для местного радио. Проводим вза'

имопроверки и всем рассказываем об их результатах. Особен'

но приветствуют животноводы непосредственное общение

друг с другом, со специалистами и руководителями колхоза и

района.

В середине февраля 1975 года в станице Каневской состоялось

районное собрание представителей колхозов, обсудившее вопрос

об итогах хозяйственной деятельности сельскохозяйственных
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предприятий за 1974 год и задачах на 1975 год. С докладом выс�

тупил начальник управления сельского хозяйства Пётр Прокофь�

евич Чубов. Он проанализировал работу растениеводов и живот�

новодов, обратив внимание участников встречи на необходимость

повышения продуктивности животных, увеличении продажи госу�

дарству мяса и молока.

Опытом своей работы с участниками районного собрания по�

делилась Е. И. Шестерикова.

– Коллектив фермы, на которой я работаю, – говорила она, –

успешно выполнил обязательства, принятые на четвёртый год пяти�

летки, и получил на фуражную корову по 2800 килограммов моло�

ка, а восемь доярок моего звена – более 3000 килограммов каждая.

Лично я обязалась в 1974 году надоить от каждой коровы по 3150

килограммов молока, а надоила по 3553 килограмма. Свою личную

пятилетку я выполнила досрочно и работаю в счёт 1976 года.

Ударница Всесоюзного социалистического соревнования вер�

на себе, она трудится, как умеет, – получая продукции и больше,

и лучше, чем другие, работающие в равных с ней условиях.

ДЕЛЕГАТ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ

С 8 июня по 1 июля 1988 года
в Москве проходила XIX Всесо/
юзная конференция КПСС. В её
работе приняли участие 5000 де/
легатов, 866 из них  представляли
сельское хозяйство страны. 25
процентов всех делегатов, или
1258, – женщины, в числе кото/
рых была и оператор машинного
доения коров челбасского кол/
хоза им. Свердлова Нина Иванов/
на Величко. Она представляла на
этом форуме Каневскую район/
ную партийную организацию.

Начало пути

Нина Ивановна пришла рабо�

тать на молочнотоварную ферму

колхоза им. Свердлова в 1962 году после окончания общеобразо�

вательной школы. Нелёгкое это было время – ручной труд преоб�

ладал на всех участках, и особенно сложно приходилось молодым

животноводам. Физические нагрузки приуменьшало доброе отно�

шение наставников и руководителей. А ещё – возникшая любовь.

На ферме она познакомилась со скотником Николаем Величко и

вышла за него замуж.

Продуктивность коров в те годы была небольшой, немногим

более двух тысяч килограммов в год, поэтому соревнование за

улучшение показателей, возникшее сначала как слабый огонёк, с

каждым годом разгоралось всё сильнее. На второй ферме в него

включились самые опытные и наиболее смелые из молодых, в том

числе и Нина Величко. Когда намечались рубежи на третий, реша�

ющий год пятилетки, комсомолка сказала:

– Надою по 2500 килограммов на корову!

Спустя десять месяцев, на красочно оформленном в ноябре

1973 года и вывешенном в красном уголке щите, всеобщему вни�

манию были представлены промежуточные результаты. Достаточ�Участницы районного «Огонька»
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но было пробежать взглядом два средних ряда цифр, чтобы опре�

делить, как трудится Н. И. Величко. В январе она надоила молока

больше, чем обещала. В феврале при обязательстве 127 килограм�

мов довела продуктивность каждой коровы до 222. Намного пре�

взошла намеченные показатели в последующих месяцах. К 1 нояб�

ря надоила от каждой коровы по 2275 килограммов молока, а по

итогам года уверенно преодолела намеченный рубеж, надоила по

2657 килограммов молока.

– Летом комсомолка Нина Величко была принята кандидатом в

члены КПСС, – отметил секретарь комсомольской организации кол�

хоза имени Свердлова Н. Романюк. – Это была в её жизни, пожалуй,

самая торжественная минута. Поклялась с честью оправдывать вы�

сокое звание члена ленинской партии. А недавно газеты сообщили

ещё одну радостную весть. За успехи, достигнутые во Всесоюзном

социалистическом соревновании и проявленную трудовую доб�

лесть в выполнении принятых обязательств по увеличению произ�

водства продуктов животноводства, Указом Президиума Верховного

Совета СССР она награждена орденом «Знак Почёта».

Активности молодой труженицы можно было позавидовать.

Она показывала пример не только в труде, но и в общественной

жизни. Председатель Челбасского сельсовета Михаил Фёдорович

Чищенко говорил о ней:

– Нина Ивановна является народным депутатом, членом постоян�

ной сельскохозяйственной комиссии, активно участвует в подготовке

вопросов, выносимых на обсуждение сессий. Жители станицы Челбас�

ской уважают её за трудолюбие, принципиальность и отзывчивость.

С кем бы ни разговаривал из животноводов второй фермы,

каждый отзывался о звеньевой Величко с похвалой. И заслужен�

но. С полной отдачей трудилась она и продолжает трудиться. Чле�

ны звена часто собирались вместе, и разговор каждый раз касал�

ся основной работы – об улучшении условий труда, выполнении

принятых обязательств, о зарплате. Нина Ивановна регулярно ин�

формировала своих подруг о том, что решает колхозное правление,

членом которого она являлась, как продвигается её заочная учёба

в Армавирском сельскохозяйственном техникуме.

В 1974 году доярки второй фермы первыми замахнулись на

трёхтысячный рубеж. Н. И. Величко взяла обязательство надоить по

3000 килограммов молока от каждой коровы своей группы, а более

опытная Лидия Михайловна Сависько – по 3200 килограммов.

Шаги перестройки

Открыто и навязчиво о незнакомой людям перестройке нача�

ли говорить, пожалуй, в 1988 году. Вскоре после новогодних празд�

ников, 23 января, в станице Каневской состоялся двенадцатый пле�

нум райкома КПСС, который обсудил отчёт бюро райкома партии

о руководстве перестройкой – с докладом выступил первый секре�

тарь РК КПСС А. П. Яковенко.

Для предварительного всенародного обсуждения отчёт этот

ещё 7 января был опубликован в районной газете «Заря коммуниз�

ма». Все поступившие предложения и замечания были учтены и на

пленуме озвучены. Алексей Петрович дал самокритичную оценку

работе бюро, подробно охарактеризовал деятельность каждого

его члена и сотрудника аппарата райкома партии.

В обсуждении доклада активное участие приняли известные

своей активной жизненной позицией люди, члены районного ко�

митета партии, такие, как механизатор колхоза «Коммунар» Г. А.

Полещук, токарь Каневского ремонтно�технического предприятия

Л. Г. Мотько, председатель колхоза имени Калинина А. Т. Кузов�

лев, оператор машинного доения коров колхоза имени Свердлова

Н. И. Величко…

– Редко бывают у нас главные специалисты райагропрома, –

откровенно говорила Нина Ивановна. – Если и приезжают, то

чаще всего с проверками. Мне кажется, что визит  специалиста

должен оставить какой�то след на производственной точке. Он

обязан дать практические советы, помочь на практике решить ак�

туальные вопросы. А получается как? Приехал, встретился с

фермерским начальством и уехал обратно. На нас, основных тру�

жеников, времени ни у кого не находится, хотя и нам есть что

спросить, посоветовать, просто поговорить о жизни и делах.

Чаще всего районные представители появляются на ферме, ког�

да падают надои. Но ведь они не пожарные, а отраслевые специ�

алисты, призванные так работать, чтобы не допускать сбоев. Их

задача, на мой взгляд, – анализировать, советовать, оказывать

практическую помощь. Словом, сотрудникам районного агропро�

мышленного объединения надо в соответствии с требованиями

времени менять стиль своей работы…

Всего 3 процента участников пленума Каневского райкома

КПСС работу партийного бюро по руководству перестройкой
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оценили на «отлично». 45 процентов посчитали её хорошей, а

48 – удовлетворительной. Положительными факторами пленум

РК КПСС посчитал то, что сельскохозяйственным предприятиям

в последнее время дано больше самостоятельности в руковод�

стве экономикой, поэтому в животноводческой отрасли, в част�

ности, не осталось убыточных коллективов. В идеологической

работе появились новые формы работы с людьми. Более ре�

зультативно стала проходить политическая и экономическая

учёба. Руководители района чаще стали встречаться с народом.

Отметил пленум и негативные стороны деятельности. Много

ещё проводится различных заседаний, и поэтому на работу с

людьми времени остаётся мало. Не удаётся активизировать ра�

боту цеховых и первичных партийных организаций. Принижена

требовательность к комсомолу, руководству агропрома. Недо�

статочно внимания уделяется обеспечению населения продукта�

ми питания и созданию для трудящихся нормальных социально�

бытовых условий.

Ход перестройки в Советском Союзе волновал если не каждо�

го его жителя, то большинство граждан. 23 марта 1988 года ини�

циативная группа коммунистов, ветеранов войны и труда опубли�

ковала в краевой газете «Советская «Кубань» открытое письмо ко

всем партийным организациям Кубани «Перестройку поддержим

делами», которое тут же поддержал Краснодарский крайком

КПСС. «Сегодня, говорится в обращении, когда в стране идёт ак�

тивная подготовка к XIX Всесоюзной конференции КПСС, нам хо�

телось бы поговорить о том, как быстрее преодолеть застойные

явления». И далее: «Работать вхолостую никто сейчас не позволит.

Да и мы сами больше не можем терпеть подобной бесхозяйствен�

ности. Против плохой работы, тяпляповских приёмов надо поднять�

ся всем миром».

В это же время на третьей ферме колхоза имени Свердлова

прошло заседание совета трудового коллектива. Активную пози�

цию на нём заняла член райкома КПСС, депутат районного Сове�

та народных депутатов, оператор машинного доения коров Н. И.

Величко. Её, как и некоторых других членов коллектива, волно�

вал главный вопрос: как выживать в условиях всеобщей пере�

стройки и работы конкретного коллектива, перешедшего не�

сколько месяцев назад на арендный подряд? Ответы, как могли,

искали сообща.

В преддверии XIX Всесоюзной партконференции

23 мая 1988 года в Москве состоялся очередной Пленум Цент�

рального Комитета КПСС. Он одобрил озвученный Генеральным

секретарём М. С. Горбачёвым проект тезисов к XIX Всесоюзной

конференции Коммунистической партии, которая была назначена

на 28 июня – 1 июля того же года.

В первичных партийных организациях Краснодарского края в

мае повсеместно проходили собрания по выдвижению кандидатов

для избрания делегатами XIX Всесоюзной конференции КПСС.

Этап очень ответственный – от того, кого коммунисты пошлют сво�

ими представителями в Москву, будет зависеть судьба принятия

решения по жизненно важным проблемам советского общества. И

Центральный Комитет партии на состоявшемся накануне совеща�

нии с руководителями средств массовой информации, идеологи�

ческих учреждений и творческих союзов сформулировал позицию

чётко: «Делегатами надо избрать горячих сторонников перестрой�

ки, активных коммунистов».

Партийная организация челбасского колхоза имени Свердло�

ва насчитывала 126 коммунистов. Но вместительный зал станично�

го Дома культуры, где 17 мая проходило выдвижение кандидата

для избрания на пленуме крайкома партии делегата XIX Всесоюз�

ной партийной конференции, был полон. На собрание пришли и

беспартийные труженики. Его открыл секретарь парткома В. Н. Те�

рещенко и предоставил слово первому секретарю Каневского РК

КПСС А. П. Яковенко.

– По нормам представительства наша районная партийная

организация на Всесоюзную конференцию должна послать одно�

го делегата, – говорил он. – Право назвать своего представителя

заслужили многие коллективы. На состоявшемся вчера заседании

бюро райкома предпочтение было отдано колхозу имени Свердло�

ва. Какие мотивы при этом учитывались? Коллектив хозяйства на

деле участвует в перестройке, ищет новые формы организации

труда, способствующие ускорению научно�технического прогрес�

са в сельском хозяйстве. Свердловцы внедрили коллективный и

арендный подряд, доильные установки «тандем», новую техноло�

гию выращивания телят. Много новшеств применено в растение�

водстве. Благодаря этому за последние годы в колхозе заметно

возросла продуктивность в животноводстве и растениеводстве. За
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три последних года хозяйство погасило 3,5 миллиона рублей госу�

дарственной задолженности. В авангарде перестройки идут комму�

нисты. Назвать своего самого достойного представителя на форум

и предстоит партийной организации колхоза. Назвать не только от�

личного труженика, но и общественника, принципиального комму�

ниста, умеющего сказать партийное слово.

– Этим требованиям вполне соответствует оператор машинно�

го доения Нина Ивановна Величко, – уверенно заявил на собрании

председатель колхоза Юрий Алексеевич Скоробогацкий.

Сразу после этих слов в зале раздались аплодисменты. Нину

Ивановну в станице все хорошо знали. Настоящая труженица, она

награждена орденами «Знак Почёта» и Трудового Красного Зна�

мени», медалями. Знают её и как наставницу молодых животново�

дов, и как принципиального коммуниста, которая скажет правду в

глаза и руководителю, и товарищу по работе. За это её неоднократ�

но избирали секретарём цеховой партийной организации. Сегод�

ня она – член райкома партии, правления колхоза, депутат сель�

ского и районного Советов.

Кандидатуру Н. И. Величко охотно поддержали её подруга,

оператор машинного доения коров В. В. Мелешик, заведующий

фермой О. И. Чечель, главный ветеринарный врач Ю. И. Савин,

инспектор отдела кадров В. И. Стёпкина и другие колхозники. От�

крытым голосованием участники собрания единогласно выдвину�

ли Нину Ивановну Величко кандидатом для избрания делегатом

XIX Всесоюзной партийной конференции. Это решение подтверди�

ли участвовавшие в собрании председатель комиссии партийного

контроля при крайкоме КПСС В. Т. Пономарёва, член крайкома

партии, председатель каневского колхоза «Победа», дважды Ге�

рой Социалистического Труда В. Ф. Резников и член ревизионной

комиссии крайкома партии, механизатор новоминского колхоза

«Коммунар» Г. А. Полещук.

Казалось бы, вопрос о представителе на союзный партийный

форум решён. Но подобные партийные собрания 24 и 25 мая со�

стоялись в межхозяйственном животноводческом комплексе име�

ни 60�летия СССР  и в колхозе «Коммунар» Каневского района.

Парторганизации этих трудовых коллективов  своими кандидата�

ми для избрания делегатами на Всесоюзную партконференцию

избрали не менее уважаемых и известных людей – директора

МЖК им. 60�летия СССР Владимира Спиридоновича Мещанина и

звеньевого механизированного звена колхоза «Коммунар» Григо�

рия Андреевича Полещука.

Кто же один из трёх кандидатов будет представлять Каневскую

районную парторганизацию в Москве? Окончательный ответ на

этот вопрос дал пленум Краснодарского краевого комитета партии.

В результате тайного голосования делегатом XIX Всесоюзной кон�

ференции КПСС была избрана оператор машинного доения коров

челбасского колхоза имени Свердлова Нина Ивановна Величко.

«Если бы я был делегатом…»

До начала работы Всесоюзной конференции ещё оставалось

более месяца, и избранный делегат продолжала, как и прежде, ра�

ботать на второй ферме. Когда речь заходила о ней, обязательно

говорили и о муже Николае Максимовиче – всегда и везде они

были рядом. Как�то в одном из животноводческих корпусов нача�

лись сбои в работе, Нина Ивановна попросилась туда. Вместе с ней

на отстающий участок перешёл и муж.

Семья для Н. И. Величко – понятие объёмное. В детстве она

как сыр в масле не каталась – лиха, но и доброты человеческой ей

хватало. Отец, Иван Иванович Ладыга, был уважаемым в Челбас�

ской человеком. И воевал, и трудился достойно. Рядом с боевыми

наградами в мирное время на его груди появился орден Ленина.

Мать, Евдокия Лаврентьевна, всю жизнь работала в хозяйстве ря�

довой колхозницей. Сын Нины Ивановны и Николая Максимовича

Сергей к тому времени уже работал шофёром в колхозном автога�

раже, а дочь Наташа училась в техникуме.

Больше месяца средства массовой информации рассказывали

о подготовке к XIX Всесоюзной партийной конференции. Район�

ная газета открыла специальные рубрики – «Если бы я был деле�

гатом…» и «Навстречу», под которыми рассказывали о текущих

хозяйственных и партийных делах, предоставляли открытую три�

буну всем желающим высказаться.

Одно из первых тематических собраний прошло в объединён�

ной цеховой партийной организации МТФ № 2 и второй полевод�

ческой бригады колхоза имени Свердлова. На откровенный разго�

вор по обсуждению Тезисов Центрального Комитета КПСС к XIX

Всесоюзной партконференции пригласили и беспартийных и глав�

ных специалистов хозяйства, и сотрудников райкома партии. Та�
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кой солидный состав объяснялся и важностью темы, и тем, что в

этом коллективе трудится делегат конференции Н. И. Величко.

В выступлениях техника по воспроизводству стада А. И. Гу�

рова, оператора машинного доения коров В. В. Мелешик, бри�

гадира второй бригады А. Н. Юрченко, заведующей фермой

О. И. Чечель, главного зоотехника С. В. Степаненко, председа�

теля колхоза Ю. А. Скоробогацкого, первого секретаря РК КПСС

А. П. Яковенко прозвучали слова одобрения курса партии на со�

циалистическое обновление, основанное на принципах нового

мышления. В решении собрания его участники, в частности, за�

писали: «Дать трудовому коллективу право для рекомендации

при приёме в партию (а не «учитывать мнение» коллектива)».

Занимать выборные должности в КПСС, посчитали участники

собрания, нужно не более двух сроков и ни под каким предло�

гом не допускать любого рвущегося к выборам на третий срок.

Следует поддержать предложение о проведении общественно�

политической аттестации, при этом обязать партийные комите�

ты заслушивать отчёты всех коммунистов отстающих коллекти�

вов для повышения ответственности членов партии за роль аван�

гарда. Пользу делу принесло бы выделение  для секретарей

цеховых парторганизаций одного оплачиваемого дня для веде�

ния партийной работы.

Заочное партийное собрание с повесткой «Если бы я был де�

легатом» на старницах районной газеты «посетили» инспектор

Новоминского пенькозавода А. Загвоздин, механизатор колхоза

имени Ленина А. Дьяконов, директор средней школы № 1 Г. Со�

снин, заместитель председателя райисполкома Н. Боева, замести�

тель председателя парткомиссии при райкоме партии А. Горобец,

пенсионерка В. Шахнович и многие другие. Каждый раскрыл своё

видение решения общественно�политических и хозяйственных

проблем. Кроме тех, что высказали коммунисты колхоза имени

Свердлова, преданы гласности и иные предложения�пожелания.

«Надо иметь чёткие сведения о партийной кассе, пересмотреть ин�

струкцию о партвзносах – брать их один процент, а с пенсионеров

26�30 копеек». «Выборы в Политбюро проходят слишком кулуар�

но, это неправильно». «Упорядочить выборность должностных

лиц – проводить их на конкурсной основе». «В ряды КПСС более

тщательно подбирать кандидатов по их личному убеждению, а не

по плановому порядку».

Эти и другие предложения коммунистов Каневского района

перед поездкой в Москву внимательно изучила делегат XIX Всесо�

юзной конференции КПСС Нина Ивановна Величко и готова была,

в случае необходимости, рассказать о них с высокой трибуны всей

стране.

Вкус перестройки

За две недели до начала работы XIX Всесоюзной партийной

конференции не удержался от публичного выступления заведую�

щий третьей молочнотоварной фермой колхоза имени Свердлова,

кандидат в члены КПСС В. Абаджев.

«Я думаю, что перестройка – это прекрасно. Смысл любой ре�

волюции – раскрепощение человека, – писал он в своей статье. –

Сегодня мы говорим о том, что надо возродить ленинские лозун�

ги, провозглашённые 70 лет назад: «Мир – народам! Земля – кре�

стьянам! Вся власть – Советам!». И на деле партия проводит сей�

час такую политику.

В Тезисах ЦК КПСС читаю: «В стране развернулась масштаб�

ная работа по переводу предприятий на хозрасчёт, прогрессивные

формы организации и стимулирования труда, самоуправление.

Они раскрепощают инициативу трудовых коллективов, предпри�

имчивость людей, побуждают работать с максимальной отдачей,

способствуют искоренению уравниловки во всех её формах, под�

водят материальный фундамент под процесс демократизации». Всё

это как будто про нас написано.

В январе наша ферма перешла на арендный подряд. Конечно,

цыплят по осени считают, но и пять месяцев работы по�новому убе�

дительно показали – мы на верном пути. Главное, что люди почув�

ствовали,  – только от них зависит конечный результат, от их уме�

ния и старания, их желания экономить и считать. У нас же чистая

прибыль за пять месяцев составила 27 тысяч 409 рублей.

На сегодняшний день аренда – один из основных путей ста�

новления истинных хозяев земли. Перестройка дала возможность

многим ощутить забытый вкус настоящей работы. Предложи мне

сегодня вернуться к старому, ни за что не соглашусь, наоборот,

жду от Всесоюзной партийной конференции полного утверждения

прогрессивных форм организации труда. Пока же мы вынуждены

оставаться в этом смысле показательной фермой. Приятно, конеч�
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но, что нас посетил секретарь ЦК КПСС В. П. Никонов, но и этот

факт не стал поводом для широкого распространения аренды на

других молочных фермах.

К нам еженедельно приезжают делегации со всей Кубани. Го�

стям мы рады. Делимся опытом – скрывать нечего, но, думаю, что

в пропаганду конкретного опыта должны внести свой вклад и спе�

циалисты районного агропромышленного объединения, и работ�

ники сельхозотдела райкома партии. Пока же зоотехники РАПО

больше выискивают недостатки или дают ценные указания гло�

бального характера.

Перестройка даёт возможность каждому проверить, чего он

стоит. Пришло время испытать себя».

XIX партконференция: работа с утра до вечера

28 июня 1988 года в Москве, в Кремлёвском Дворце съездов,

начала работу XIX Всесоюзная конференция Коммунистической

партии Советского Союза. От предыдущей её отделяют 47 лет. Со�

званная по решению ЦК КПСС, XIX конференция собралась, как

писали средства массовой информации, «на переломном этапе пе�

рестройки», чтобы дать ответы на вопросы, имеющие жизненно

важное значение для партии и страны: каковы первые итоги пере�

стройки, что надо предпринять для устранения препятствий, сто�

ящих на её пути, как сделать процесс революционного обновления

необратимым.

В первый день работы конференции из колхоза имени Сверд�

лова в газеты поступила срочная телеграмма. «Коллектив фермы

№ 2, говорилось в ней, решил дни работы XIX Всесоюзной

партийной конференции отметить ударным трудом, поддержать

высокими показателями работницу фермы, делегата партийного

форума Нину Ивановну Величко. Нынче они надаивают от каж�

дой коровы около 12 килограммов молока – на 3 килограмма

больше, чем на такой же период минувшего года. В группе деле�

гата самый высокий результат – по пуду молока от коровы в сут�

ки. Ударную вахту несут все животноводы челбасского колхоза

имени Свердлова. Они досрочно выполнили полугодовое зада�

ние по продаже государству основных видов животноводческой

продукции, продолжают поставлять её дополнительно, в счёт тре�

тьего квартала».

Конференцию открыл Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С.

Горбачёв. Он же выступил с первым и основным докладом «О ходе

реализации решений XXVII съезда КПСС, основных итогах первой

половины двенадцатой пятилетки и задачах партийных организа�

ций по углублению процесса перестройки». Его обсуждение про�

должалось весь день. Вечером состоялся телефонный разговор с

делегатом Н. И. Величко. О своих первых впечатлениях она сооб�

щила в Каневскую: «Было высказано очень много интересных

мыслей, напрямую связанных с жизнью. Если всё, что говорилось,

будет реализовано, перестройка станет необратимой. Для меня, как

человека непосредственно связанного с сельским хозяйством,

очень важна мысль о путях решения продовольственного вопроса.

Внедрение аренды поможет нам во многом. Опыт в нашем колхо�

зе имени Свердлова уже есть. Теперь надо шире его внедрять. Вне�

дрять не ради моды, а дела.

– Какое настроение у делегатов конференции?

– Я не побоюсь сказать – боевое. В перерывах мы встречаем�

ся, обмениваемся мнениями, и каждый отстаивает важнейшие по�

ложения перестройки. Мне глубоко запало в душу выступление

первого секретаря ЦК Компартии Киргизии А. М. Мусалиева. Дей�

ствительно, к решению национального вопроса надо подходить с

позиций ленинской национальной политики. На боевой лад настра�

ивает и сама атмосфера конференции – деловая, без бравурных

отчётов. Сегодня и на улицах столицы чувствуется дух конферен�

ции. Люди живут ожиданием важных решений.

– Нина Ивановна, вы успели уже познакомиться с Моск'

вой?

– Нам удалось побывать в Звёздном городке, встретились с

космонавтом Малышевым. Познакомились с достопримечательно�

стями Кремля. Это пока всё. А как там дела в районе? Говорят, дож�

ди уборку сдерживают…

Получив интересующую её информацию, Нина Ивановна успо�

коилась.

А делегаты Всесоюзной партийной конференции день за днём

продолжали свою работу – обсуждали доклад М. С. Горбачёва и

другой – «О мерах по дальнейшей демократизации жизни партии

и общества», принимали подготовленные специально избранной

комиссией различные резолюции. Их было пять. По двум уже на�

званным темам докладов, а также «О борьбе с бюрократизмом»,
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«О межнациональных отношениях», «О гласности», «О правовой

реформе»».

Первого июля конференция завершила свою работу, и делега�

ты разъехались по домам. Не дав Нине Ивановне Величко отдох�

нуть от столичной сутолоки и четырёхдневных пленарных заседа�

ний, журналисты вновь взяли её в оборот прямо дома. Вот москов�

ские фотографии: вся делегация в Георгиевском зале Кремля, во

Дворце съездом, в Звёздном городке, с Раисой Максимовной Гор�

бачёвой.

– Документы конференции ещё идут где�то посылкой, – пре�

дупредила она. – Стенограммы доклада и всех выступлений,

книги, блокнот с записями. Как сказал Михаил Сергеевич на за�

крытии, XIX Всесоюзная конференция КПСС – неповторимый

факт биографии для каждого её участника и всей страны. Не по�

тому, что привыкли каждый партийный форум считать историчес�

ким, а потому, что это, действительно, была встреча небывалого

масштаба как по теме разговора, так и по атмосфере дискуссии.

Мне трудно описать словами все свои мысли, но если выделить

то, что мне действительно легло на душу – это открытость, ис�

кренность почти всех выступлений, отсутствие какого�либо стра�

ха, чинопочитания. Все говорили о том, что на самом деле набо�

лело. И дискуссия была настоящая – спорили по принципиаль�

ным положениям. Говоря о неиспользованных резервах, делегат

конференции С. Н. Фёдоров заметил: «Будем хорошо работать и

тратить разумно деньги – станем богатыми, будем плохо рабо�

тать – станем бедными». Вот это, согласна и я, важно – иметь

право и уметь потратить заработанные деньги. Пока же, как пра�

вильно отметил чувашский председатель А. В. Айдак, народные

деньги разбазариваются на различные проекты и нет ни отдачи,

ни ответственности за это…

Сразу после окончания работы всесоюзного партийного фору�

ма Н. И. Величко приступила к исполнению своих прямых обязан�

ностей. Иногда её, правда, отрывали от дела для того, чтобы про�

вести встречу в том или ином трудовом коллективе и устами непос�

редственного участника донести до сельских тружеников полную

информацию о важнейшем политическом событии. Она никогда не

отказывалась, понимая важность пропаганды идей и решений, оз�

вученных и официально зафиксированных в принятых документах

конференции.

Через месяц, в начале августа, в центре станицы Каневской в

торжественной обстановке был поднят флаг Трудовой славы в

честь победителей социалистического соревнования. Значилось

на табличке под развевающимся на ветру красным полотнищем и

имя оператора второй молочнотоварной фермы колхоза имени

Свердлова Нины Ивановны Величко, надоившей за восемь месяцев

года по 3838 килограммов молока от каждой из 198 коров своей

группы.

ФИЛИМОНОВИЧ

О бригадире четвёртой
бригады челбасского акцио/
нерного общества/племзавода
«Воля» Георгии Филимонови/
че Марченко газеты писали не
один раз. Оно и понятно – в
одном хозяйстве он прорабо/
тал около 70 лет. И продолжает
занимать активную жизненную
позицию, несмотря на разме/
нянный девятый десяток…

Ещё тринадцатилетним мальчишкой он, оставшись в доме за

старшего – брат ушёл на войну, попросился на работу. К тому же,

станицу Челбасскую освободили от фашистских захватчиков, и

необходимо было восстанавливать разрушенное и заброшенное.

Рук на всё не хватало, поэтому Георгия охотно приняли в колхоз

имени Чапаева. На разных участках пробовал он свои силы – ра�

ботал кучером – самого директора МТС возил, а в 1946 году вы�

учился на тракториста при Челбасской МТС и шесть лет трудился

механизатором. Был и библиотекарем, и учётчиком.

В двадцать шесть лет, в 1956 году, Марченко назначили бри�

гадиром, и с тех пор уже более полувека он находится на этом по�

сту. О земле, о том, как от неё получить максимальную отдачу, луч�

ше Филимоновича, так уважительно его все называют, не может

рассказать никто.

Это ж сколько рассветов и закатов пришлось встретить ему в

поле! Сколько полей пересечь и километров прошагать! Техноло�
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гию научную постиг в совершен�

стве, да и собственных житей�

ских секретов накопил немало.

Безошибочно может опреде�

лить, когда семена в почву за�

кладывать нужно, чтобы полу�

чить высокий урожай, когда и

какой уход за растениями требу�

ется, защита от всяких напастей

в виде болезней и вредителей,

погодных катаклизмов. Много�

летние и внимательные наблю�

дения за природой, её особен�

ностями, как и накопленные зна�

ния, как и практический опыт,

помогают в работе.

– Коллективное хозяйство

дало мне всё, – говорил Георгий

Филимонович. – Когда начал

работать, имел три с половиной

класса образования. Было очень трудно руководить целым струк�

турным подразделением, не зная толком технологии, экономики,

психологии и других нужных наук. Всё пришлось познавать на

практике – в процессе реальной работы, постоянного общения с

людьми. Так было пятнадцать лет, но в 1970 году я поступил на за�

очное отделение Славянского�на�Кубани сельскохозяйственного

техникума и через пять лет получил диплом агронома.

Встретившись с этим замечательным человеком, я не мог не

спросить его о главном – о хлебе. Он в деталях вспомнил прошло�

годнюю страду – итог многомесячных усилий растениеводов:

– Такого урожая, как в 2008 году, даже я не помню. Почти по

70 центнеров пшеницы с каждого гектара собрали, более 500 –

сахарной свёклы. У нас выросла прекрасная кукуруза на зерно и на

силос. Могут сказать – благоприятные погодные условия. Да, но

не только они. Земля сполна получила все минеральные удобре�

ния. В точном соответствии с технологическими требованиями

были проведены все весенние полевые работы. Я уже не останав�

ливаюсь подробно на том, что и предшествующей осенью всё мы

выполнили в точности: подготовку почвы, подбор семян, сев…

Почти каждый день Георгий Филимонович осматривает поля.

Не может без этого – всё и всегда в точности должен видеть и

знать сам. Тогда и с подчинённых спросить можно, не сомневаясь

в откровенности собеседника и точности его ответов.

– О таких людях, как Георгий Филимонович, говорят: «Он по�

целован Богом!». И не мудрено, ведь родился этот знатный чело�

век, настоящий хлебороб в великий христианский праздник – на

Благовещение, 7 апреля, – заметил генеральный директор ЗАОПЗ

«Воля» Анатолий Николаевич Редько. – Потому и ладится у него

дело, молодым охотно его передаёт. Да и руководству на бригади�

ра всегда можно положиться!

Труд Г. Ф. Марченко государство ценит в меру своих возмож�

ностей – наградило его орденом Октябрьской революции, меда�

лями «За трудовые заслуги», «За выдающийся вклад в развитие

Кубани». Он – заслуженный работник сельского хозяйства Куба�

ни. Но главная для него радость, когда хлеб у всех на столе есть,

когда сельские труженики удовольствие от труда получают и дос�

тойное материальное вознаграждение, когда дети в станице рож�

даются. У Георгия Филимоновича и Лидии Фёдоровны Марченко,

например,  большое потомство – четверо детей, десять внуков,

шесть правнуков. Есть, кому продолжить его дело.

Апрель 2010 г.

ГОЛУБАЯ ЦЕЛИНА  ВЕРЫ КУТИЛОВОЙ

Пятидесятые годы двадцатого века можно считать

стартовыми в истории зарождения и становления такой от'

расли сельскохозяйственного производства, как птицевод'

ства, а конкретнее – утководства. Именно в эти годы по

всей стране разлетелась слава о птицеводах Каневского рай'

она: Вере Кутиловой, Марии Захарчевской, Юлии Фадеевой и

многих других.

В числе зачинателей, бесспорно, была Вера Ивановна Ку'

тилова. Она первой в районе последовала почину Валентины

Гагановой – перешла в отстающее звено. Первым в районе

возглавляемый ею молодежный коллектив в полном составе

вступил в комсомол. Первая на Кубани школа передового опы'

та была создана на базе птицеводческого звена В. И. Кутило'

Люди «Воли»



392 393Цветков В.А.

вой. Она лично встречалась с первым секретарем ЦК КПСС,

Председателем Совета Министров СССР Никитой Сергееви'

чем Хрущёвым, выступала по  Центральному телевидению.

Много памятных событий было в жизни этой девушки из

многодетной семьи, воспитанницы детского дома. В 1964

году в челбасском колхозе имени Свердлова её звено, в соста'

ве которого работали старшеклассники местной школы Лена

Колос, Лариса Исмаилова, Саша Артюхин, Вова Захарченко и

Тагира Вергасова, вырастило первую партию уток. В следу'

ющем году поголовье было доведено до 86 тысяч голов. При'

мер Веры Кутиловой увлёк многих. Свои звенья вслед за ней

создали и другие девушки станицы Челбасской.

В общей сложности колхоз имени Свердлова сумел про'

дать государству в 1965 году 200 тонн птичьего мяса и полу'

чил за него 428 тысяч рублей – столько, сколько в предыду'

щем году составлял весь доход колхоза от животноводства.

Так кто же она, знатная птичница?

По примеру ГАГАНОВОЙ

Родилась Вера Кутилова в 1936

году в станице Стародеревянков�

ской. Она была маленькой, когда

не стало отца. Мать, Елена Иванов�

на Кожа, не в силах была прокор�

мить девять детей, и на помощь

пришло государство – Веру, Аллу,

Женю и Лиду взяли на воспитание в

детский дом.

В 1953 году Вера окончила

семь классов средней школы № 5 и

пошла работать в стародеревян�

ковский  колхоз имени И. В. Стали�

на. Шестнадцатилетнюю девушку

направили в звено Екатерины Оста�

повны Мацко. Опытная птичница

терпеливо учила ее особенностям профессии. К концу лета Вера

уже хорошо разбиралась в рационах, умела отобрать здоровый

молодняк, подготовить к его содержанию помещение, знала при�

чины заболевания утят и меры предупреждения. Уже после сдачи

первого тура бывшую школьницу нельзя было считать новичком в

птицеводстве.

После завершения сезона, зимой, председатель  колхоза В. Ф.

Резников вызвал к себе Кутилову.

– Отрасль новая расширяется, – начал он, – а знающих её

людей не хватает.

– Молодежь надо привлекать, – вставила Вера.

– Тебе и карты в руки. Опыт есть, будешь звеньевой. Подби�

рай лучших девчат.

Первое время молодежный коллектив ничем особым среди

других не  выделялся. Заметили его в 1957 году, когда юные птич�

ницы заявили, что вырастят двадцать тысяч уток. И это в то время,

когда в районе насчитывалось лишь тринадцать тысяч уток!

Упреки в необоснованной самоуверенности, дерзости звенье�

вая Вера Кутилова и её подруги Жанна Шевцова,  Шура Рыбалки�

на, Шура Шумило и Нина Тыщенко свели на нет своим трудом. Они

откормили и сдали на птицекомбинат двадцать две тысячи уток.

Слава о звене птицеводов из станицы Стародеревянковской

быстро разнеслась по стране. Портреты Кутиловой, очерки и ста�

тьи об опыте работы звена печатались во многих газетах и журна�

лах. Пачками со всех концов Советского Союза и из�за рубежа при�

ходили письма. Кто�то восхищался трудовым подвигом, кто�то про�

сил поделиться опытом.

Накануне  сороковой годовщины Великой Октябрьской соци�

алистической революции Веру Кутилову наградили орденом Лени�

на. В том же году она стала членом ВЛКСМ.

Новый сезон – новый рубеж. В 1958 году звено, а в его соста�

ве работали Мария  Карабутова, Любовь Чубец, Наташа Котляро�

ва, Лида Курбала, Саша Рыбалко, Лида Омельченко, Дуся Юрчен�

ко, Рая Лукашенко и Катя Никитенко, вырастило тридцать две ты�

сячи уток, добившись 98�процентной сохранности поголовья. В

1959 году государству было сдано уже шестьдесят три тысячи

уток.

Обсуждая вопрос о том, кого выдвинуть кандидатом в депута�

ты краевого Совета, труженики колхоза имени И. В. Сталина еди�

нодушно остановили свой выбор на птичнице Вере Кутиловой.

В начале 1960 года в соседнем колхозе имени М. И. Калинина

приняли социалистические обязательства, в которых записали:
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вырастить 700 тысяч голов птицы, в том числе 600 тысяч уток.

«Смело, –  подумала В. И. Кутилова, – только трудно придется ка�

лининцам – опытных птицеводов у них мало». Сама собой пришла

мысль о благородном поступке бригадира Вышневолоцкого хлоп�

чато�бумажного комбината В. И. Гагановой. «А  что, если и мне по�

пробовать...».

В первых числах мая Вера побывала в райкоме комсомола –

там её инициативу поддержали, а затем пошла в правление колхо�

за им. М. И. Калинина.

– Хочу у вас работать, – сказала она председателю В. П. Ми�

ронову и секретарю парткома Н. И. Толстокорову.

– Будем рады принять знатную птичницу, –  улыбнулся Вячес�

лав Павлович. –  Работы у нас много. Пойдёте на вторую ферму

выращивать утят до 20�дневного возраста.

Заведующий П. Г. Москаленко и птичницы встретили Веру Ку�

тилову доброжелательно. О её заслугах каневчанки знали хорошо,

поэтому желающих работать в одном коллективе было предоста�

точно.

Шестого мая поехали на инкубаторную станцию. Молодняк

отбирали придирчиво. Привезли попискивающих утят в заранее

подготовленный корпус, и наступило время бессонных ночей. Надо

было постоянно топить печи, менять воду, осваивать новые раци�

оны. Самыми трудными, как  показал опыт, были первые десять

дней – молодняк необходимо было уберечь от падежа.

 Некоторые девушки не выдерживали напряженной работы, в

их действиях просматривались бездушие и лень. Таким звеньевая

говорила прямо:

– Не хотите трудиться – не мешайте.

Ушли из коллектива Рая, Надя. Нагрузка на оставшихся увели�

чилась. Двадцать седьмого мая утят перевели на воду. На берегу

пруда один за другим появились семь птичников из камыша и со�

ломы и три домика для девчат.

Из уст в уста переходил слух: Кутилова собирается откормить

сто тысяч уток!

– Для красного словца пущено, – усмехались неверующие. –

Агитация.

 В один из майских дней на второй птицеферме колхоза им.

Калинина состоялось выездное заседание бюро райкома ВЛКСМ.

Антонина Телятник, Галина Гречаная, Екатерина Кулешова, Лидия

Морозова и другие птичницы – все члены звена Веры Кутиловой

вступили в комсомол.

А в октябре того же года газета сообщила: «117 тысяч утят де�

вушки звена вырастили за 9 месяцев нынешнего года. Это на 17

тысяч больше, чем они обещали».

Выставочный комитет ВДНХ СССР наградил В. И. Кутилову

ценным подарком – радиолой.

Встреча с Хрущёвым

31 января – 1 февраля 1961 года в Ростове�на�Дону проходи�

ло совещание передовиков сельского хозяйства Северного Кавка�

за. В его работе участвовали первый секретарь Каневского райко�

ма КПСС А. С. Колесников и комсомолка Вера Кутилова.

После того, как с докладом выступил Председатель Совета

Министров РСФСР Д. С. Полянский, начались прения. Участие в

них приняла и каневская птичница. Она подробно рассказала о со�

здании комсомольско�молодежного звена, об опыте его работы,

подробно остановившись на технологии выращивания уток в за�

крытых помещениях и на водоёмах степной зоны Кубани.

Затем перед участниками совещания выступил первый секре�

тарь ЦК КПСС, Председатель Совета Министров СССР Н. С. Хру�

щёв.

– Мне уже приходилось говорить о птицеводстве, – начал

он. – Эта отрасль сельского хозяйства имеет важное значение для

всех районов. Но она особенно важна для Северного Кавказа, где

на редкость благоприятные условия для разведения птицы.

 Никита Сергеевич обвел взглядом зал, как бы отыскивая кого�

то, указал рукой в сторону делегации Краснодарского края и про�

должил:

– Здесь присутствует товарищ Колесников, секретарь Канев�

ского райкома партии. Я слушал его выступление на Пленуме ЦК

КПСС. Вам известны успехи этого района. В прошлом году он про�

дал государству свыше трех тысяч тонн мяса птицы, главным обра�

зом утиного. Не знаю, товарищи, где ещё выгоднее разводить пти�

цу, чем у вас...

Н. С. Хрущев высказал сожаление по поводу недостаточного

распространения опыта застрельщиков соревнования. Колхозы и

совхозы Каневского района, подчеркивал он, уже не первый год
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добиваются замечательных успехов. Между тем их опыт на Север�

ном Кавказе широко не  внедряется. В чем же дело? – спросил он

у зала и сам ответил: –  Видимо, люди не понимают ещё значения

птицеводства, не научились экономно его вести.

– Мы с большим вниманием слушали выступление звеньевой

из колхоза имени Калинина Каневского района Краснодарского

края Веры Ивановны Кутиловой, – продолжал руководитель стра�

ны. – Когда объявили, что слово имеет Вера Ивановна, многие, на�

верное, думали, что на трибуну поднимется пожилая опытная кол�

хозница, а  увидели мы не Веру Ивановну, а Веру или Верочку...

В зале оживились.

– ...Мы все гордимся, что Вера и её подруги добились замеча�

тельных достижений. По 11,4 тонны утиного мяса выращено на

каждого человека в звене Веры Кутиловой.

Участники совещания зааплодировали, а каневчанка, смуща�

ясь от такого непривычного внимания, то опускала голову, то по�

глядывала на секретаря райкома партии Алексея Самойловича,

ища его поддержки. Он показал ей поднятый вверх большой палец

руки и по�отечески улыбнулся, слегка наклонив голову: молодец,

мол, так держать!

Позже в кулуарах Никита Сергеевич Хрущев и Вера Кутилова

встретились ещё раз. По возвращении в Каневскую она так  расска�

зывала об этом в колхозной многотиражной газете: «Больше всего

Никита Сергеевич интересовался тем, в каких условиях работает, как

выращивает птицу, чем занимается в свободное время наша моло�

дежь. Он внимательно расспрашивал меня, какие культурно�быто�

вые условия созданы для нас... Я рассказала, что преобладающая

часть молодежи трудится очень охотно, что школьницы, например,

даже не окончив занятий, приходят работать на птицеферму и здесь

сдают экзамены. Рассказала о том, что молодежь интересуется кни�

гами и журналами, всем новым, что пишут в газетах...».

А средства массовой информации, рассказывая о достижени�

ях советских людей в различных сферах деятельности, не забыва�

ли и о Кутиловой. «Недавно Вера была в Москве, на девятом пле�

нуме ЦК ВЛКСМ, – писала газета «Заря коммунизма». – После

окончания работы пленума 13 февраля она вместе с заведующим

отделом сельской молодежи ЦК ВЛКСМ Н. Е. Кручининым пришла

в студию Центрального телевидения. Москвичи имели возмож�

ность познакомиться с Верой, услышать её обстоятельный рассказ

о том, как она сначала работала в колхозе имени Сталина, как по�

том перешла в отстающий колхоз имени Калинина, как в прошлом

году звено вырастило 117 тысяч уток, а в 1961 году решило выра�

стить еще больше.

Наша стая вырастает,

Наши силы велики.

Эх, станица Каневская,

Каневские маяки!

Школа передового опыта

Выступая первого февраля 1961 года в Ростове�на�Дону на

совещании передовиков сельского хозяйства Северного Кавказа,

Н. С. Хрущев высоко оценил работу каневских птицеводов и вы�

сказал сожаление о том, что их опыт почти не  распространяется.

– Руководителям партийных и советских организаций, –  на�

стоятельно рекомендовал он, – надо заняться птицеводством.

Возможно, следует найти опытных людей, которые бы  организо�

вали выращивание птицы в колхозах и совхозах.

Без всякой волокиты Министерство сельского хозяйства

РСФСР приступило к созданию в республике школ передового

опыта. На Кубани первые две такие школы были созданы в середи�

не мая того же года. Одна – на базе птицеводческого звена Веры

Ивановны Кутиловой в каневском колхозе им. М. И. Калинина, дру�

гая – на базе механизированного свекловодческого звена Влади�

мира Андреевича Светличного в Кубанском НИИ испытания трак�

торов и сельскохозяйственных машин.

Прежде, чем открыть школу передового опыта непосред�

ственно на рабочем месте новатора производства,  потребовалась

объёмная подготовительная работа. Начальник Каневской рай�

сельхозинспеции В. А. Бушковская, директор Каневской инкуба�

торно�птицеводческой станции О. К. Русакевич, старший зоотех�

ник Краснодарского краевого управления птицеводства В. И. За�

ика и другие специалисты детально изучили опыт работы звена

Веры Кутиловой и подробно рассказали о нём на страницах мест�

ных газет.

Да и сама звеньевая секретов не держала – часто выступала на

районных, краевых и республиканских совещаниях, отвечала на

многочисленные вопросы корреспондентов, членов  посещавших
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колхоз делегаций. Когда Каневской район взял шефство над  Бес�

карагайским районом Семипалатинской области Казахской ССР,

для оказания практической помощи в один из целинных совхозов

выезжали птичницы из звена Кутиловой О. А. Солдатенко и М. С.

Емцева.

Правление колхоза имени М. И. Калинина не пожалело денег

на укрепление материальной базы звена. В ожидании наплыва го�

стей из разных регионов страны, закупались кровати, постельные

принадлежности, необходимый инвентарь...

Первые занятия в школе передового опыта Веры Кутиловой

прошли с 25 июня по 5 июля 1961 года. Двадцать птицеводов Ка�

невского района обучались по специально разработанной про�

грамме.  Вводную беседу о развитии отрасли в хозяйстве провел

председатель правления В. П. Миронов. Ветврач колхоза В. Н. То�

мазов рассказал о технологии выращивания молодняка птицы. В

последующие дни лекции слушателям курсов читали ветврач кра�

евой ветбаклаборатории М. В. Капитанаки, зоотехник по птицевод�

ству колхоза им. Калинина Е. И. Чернявская и другие специалисты

и лучшие птицеводы – Вера Кутилова, Клавдия Кошель. Здесь же,

в звене,  слушатели прошли практику.

Основы профессии на птичнике постигали и многие студенты,

в частности, – студентка зоотехнического отделения Московской

ветеринарной академии Клавдия Помольцева.

Учебные курсы, практика учащихся, делегации, совещания,

интервью – этот и другой дополнительный груз лег на плечи Веры

Кутиловой и членов её звена. Школу передового опыта в каневском

колхозе имени Калинина с пользой для своего дела прошли пред�

ставители многих районов Кубани, Кировской, Астраханской, Ста�

линградской, Павлодарской областей и других регионов не толь�

ко Северного Кавказа, но и всего Союза Советских Социалистичес�

ких Республик.

Да и сама Вера Ивановна лицом в грязь не ударила. За первые

пять лет своей трудовой деятельности она вырастила более трех�

сот тысяч уток. А это – шестьсот тонн птичьего мяса. Существен�

ный вклад в продовольственную корзину страны. Как писал мест�

ный поэт: голубая целина миллионами полна. Целина, которую ос�

воила Вера Кутилова.

С 1964 года знатная птичница страны стала выращивать уток

в челбасском колхозе имени Свердлова…

РАБОТА – МОЯ ЖИЗНЬ

Из Краснодара зять Н. В. Чика�

ленко на похороны дедушки выехал

в одиннадцать вечера. Уговаривала

жена отложить поездку до утра, не

послушал. Спешил... Попал в аварию

на своей машине и погиб. С разрывом

в два дня похоронили деда и внука.

– Вот так моя 22�летняя дочь

Галя стала вдовой, – выдавил из

себя, удерживая слезы в глазах,

Николай Васильевич. – А ведь она

ребенка ждет. Сейчас у нас, в Чел�

басской, находится. В кругу род�

ных ей легче горе переживать. По�

том поедет в Краснодар, где живет

и преподает в школе.

Н. В. Чикаленко работает главным инженером в акционерном

обществе «Воля». В хозяйство это (тогда – колхоз имени Сверд�

лова) пришел в 1964 году после окончания школы. И направили па�

ренька слесарем в цех трудоемких процессов. В навозе, как гово�

рили, ковырялся днями, ремонтируя технику и животноводческое

оборудование.

Трудно сказать, была это любимая работа или выполнял ее

потому, что другую найти, не имея специальной подготовки, было

практически невозможно: кроме двух колхозов в станице Челбас�

ской других предприятий тогда не было.

На смену лету пришла осень, ее сменила зима. Все ближе ста�

новилось время призыва на действительную военную службу. В

военкомате Николаю предложили поступить на курсы шоферов, и

он согласился. В армию уходил, имея подтвержденную документа�

ми профессию. А через три года, по возвращении домой, продол�

жил учебу. С увлечением занимался в Брюховецком техникуме ме�

ханизации и электрификации сельского хозяйства. С дипломом

вернулся на ту работу, с которой начинал свою трудовую биогра�

фию.

Старался. Все поручения выполнял качественно. И если бы за�

полняли на него анкету, могли написать: не прогуливал, не грубил
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старшим, не пил и так далее. Потому, видно, и приметил его бри�

гадир шестой бригады Александр Сергеевич Колесник и предло�

жил должность механика в отряде плодородия.

– Трудно было начинать, – вспоминает Николай Василье�

вич. – В отряд плодородия со всего колхоза подбирали лучших

механизаторов, шоферов. За два года они сработались, стали

единым коллективом. А тут я, по сути, слесарь, должен такими

профессионалами руководить. Пришлось снова взяться за тех�

ническую литературу и серьезнее осваивать имевшуюся у нас

технику.

Самостоятельная учеба помогала на первых порах: он не упал

в глазах опытных механизаторов, они стали считаться с ним, ува�

жать. Но Николай чувствовал, что полученных в техникуме знаний

не хватает. И он поступил заочно на факультет механизации Кубан�

ского сельхозинститута. В 1982 году в Краснодаре получил диплом

о высшем образовании, а в Челбасской, в родном хозяйстве, –

должность инженера по эксплуатации машинно�тракторного пар�

ка, а вскоре стал и главным инженером.

Двадцать лет эта ноша на плечах Н. В. Чикаленко. Всякое бы�

вало за эти годы в колхозе�акционерном обществе: и подъемы, и

спады. Начиная с 1990 года, в течение девяти лет не имели возмож�

ности покупать технику – эксплуатировали ту, что имели. Все га�

рантийные сроки давно прошли, а тракторы, комбайны, автомоби�

ли, сельхозинвентарь, оборудование работали: пахали, молотили,

возили, перерабатывали.

И лишь потом у ЗАО «Воля» появилась финансовая возмож�

ность приступить к обновлению машинно�тракторного парка.

– В 2001 году, – говорит главный инженер Н. В. Чикаленко, –

мы купили различной техники на одиннадцать миллионов рублей.

Хотелось бы степень обновления увеличить вдвое, но...

Сейчас в «Воле» имеется 144 различных трактора. Так вот, 64

процента их уже давно находятся за пределами срока эксплуата�

ции. Если в былые годы средства тратили на покупку новой техни�

ки, то сейчас, в основном, – на ее ремонт.

– Парк устаревает, – печально констатирует Николай Василь�

евич. – Если мы не поднимем экономику хозяйства и будем обнов�

лять средства механизации на пять процентов в год, мы придем к

полному упадку.

– Все так безнадежно? – спрашиваю.

Автогараж

МашинноFтракторная мастерская
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– Нет, что вы! Директор нашего акционерного общества Ана�

толий Николаевич Редько серьезное значение придает строитель�

ству собственных перерабатывающих предприятий. Мы реконстру�

ировали мельницу, в несколько раз увеличив ее производитель�

ность. Имеем свой консервный завод, маслоцех, другие подсобные

предприятия. Это позволяет не только сохранить выращенную

продукцию, но и реализовывать ее по более высоким ценам.

Рабочий день главного инженера. Начинается он в 6.30 в ка�

бинете директора ЗАО с согласования действий. Затем – планер�

ка со всеми отраслевыми специалистами в машинно�тракторной

мастерской, оформление документов и отпуск запчастей для ре�

монтников, посещение производственных подразделений, опера�

тивное решение текущих дел (полевые работы, ремонт, реконст�

рукция, организация командировок) и так далее, и тому подобное.

Домой Николай Васильевич приходит с наступлением темноты.

Хоть зимой, хоть летом. Вот уже тридцать восемь лет.

– Как жена это терпит? – интересуюсь.

– Последние пятнадцать лет уже не ругается, – улыбнулся

Н. В. Чикаленко. – Поняла, видно, что изменить ничего не сможет.

Работа – моя жизнь. Как же можно от нее отказаться?!

Увлеченность отца передалась и сыну. Александр Чикаленко

работает в первой бригаде акционерного общества «Воля» заведу�

ющим машинным двором.

Пройдет немного времени и дочь Николая Васильевича Галя,

даст Бог, благополучно родит сына. Жаль, что у него уже нет отца.

Но есть дедушка, добрый и работящий, дом которого – и его дом.

ПРЕДАННЫЙ ПОЛЮ

Гриша Чуб, как и его ближайший друг Коля Чикаленко, учил�

ся в шестьдесят второй челбасской школе. Особо среди других не

выделялся, разве что был предан своему увлечению – технике. В

свободное от уроков время охотно занимался велосипедом – ре�

монтировал, усовершенствовал, приукрашивал, как и чем мог.

Друзья и родители так и думали, что будет Григорий технарём�

механизатором, а, может даже, механиком или инженером. И хотя

в дальнейшей жизни детская страсть пригодилась ему в практичес�

кой работе, выбрал он другую специальность.

После службы в армии десантник прямо в парадной форме, а

выглядела она эффектно, поехал в Краснодар сдавать вступитель�

ные экзамены в Кубанский сельскохозяйственный институт. Слу�

живые парни пользовались существовавшими официально льгота�

ми, а тут ещё целый ряд значков высококлассного защитника Оте�

чества на груди. Словом, приняли его сразу на агрономический

факультет.

Пять лет пролетели быстро, и с дипломом о высшем образова�

нии Григорий Чуб вернулся в родную станицу. Приняли его агро�

номом в четвёртую бригаду колхоза имени Тельмана. Под руковод�

ством главного агронома Юрия Алексеевича Скоробогацкого мо�

лодой специалист легко подтверждал полученные теоретические

знания каждодневной практикой. В кабинете не засиживался, всё

больше колесил по полям – обследовал,  фиксировал, анализиро�

вал, делал выводы и с конкретными предложениями выступал на

заседаниях правления, где рассматривались текущие и перспектив�

ные вопросы растениеводческой отрасли.

Переломный момент в жизни бригадного агронома наступил в

конце 1982 года. Дело в том, что председатель соседнего колхоза

имени Свердлова В. С. Бацуля подал заявление об отставке, и осво�

бодившуюся должность изъявили желание занять два претенден�

та – главные агрономы соревнующихся хозяйств В. И. Гаврилюк (кол�

хоз им. Свердлова) и Ю. А. Скоробогацкий (колхоз им. Тельмана).

Общее собрание отдало предпочтение Юрию Алексеевичу, и

вскоре он, как это всегда бывает,  начал формировать свою коман�

ду. На должность главного агронома пригласил Григория Стефа�

новича Чуба, которого хорошо знал и в котором был уверен. Неко�

торые колхозники в узком кругу близких собеседников высказы�

вали сомнения в эффективной работе пришедшей к управлению

колхозом молодёжи, но общий выбор, как показало время, оказал�

ся удачным. Уже через три года колхоз имени Свердлова заметно

улучшил основные производственные показатели и свой имидж на

районном и краевом уровне.

Г. С. Чуб, вспоминают его близкие друзья, был умным и дотош�

ным специалистом своего дела. Он никогда до конца не догуливал

заслуженный отпуск. Досрочно выходил на работу и сразу отправ�

лялся обследовать поля.

– Время от времени нас, главных специалистов, вызывали в

Каневскую на совещания, – вспоминает главный инженер Нико�
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лай Васильевич Чикаленко. – Во сколько бы мы не вернулись в

Челбасскую, Григорий Стефанович направлялся не домой, а в бри�

гады. Смотрел, что сделано за время его отсутствия, беседовал с

механизаторами и только потом ехал домой, чтобы уже ранним ут�

ром доложить председателю о реальном положении дел.

Знающие люди говорят, что в коллективных хозяйствах глав�

ные агрономы и инженеры негласно соревнуются в преданности

своим специальностям. Агроном приоритетом считает своевремен�

ное выполнение конкретных полевых работ. Инженер, согласный

с этим, тем не менее, считает, что технику нужно беречь, чтобы она

не подводила до конца полевого сезона. Григорий Стефанович, с

детства привязанный к механизмам, пусть и бытовым, с понимани�

ем относился к техническим специалистам, но и агрономическими

интересами не жертвовал.

– Мы всегда находили компромисс, – подтверждает Н. В. Чи�

каленко.

 Время от времени Г. С. Чуб стал замечать, что его правая рука

теряет прежнюю силу. Мышцы слабели, и Григорий Стефанович не

так уверенно сжимал в приветствии кисти друзей, поднимал тяже�

сти, жестикулировал. Болезнь прогрессировала, и председатель

колхоза предложил главному агроному менее напряжённую рабо�

ту – своего заместителя.

Два года исправно трудился он в этой должности. А потом

пришло другое горе – осенью 1996 года в автомобильной аварии

погиб Ю. А. Скоробогацкий. Обязанности председателя временно

Г. С. Чуб Обследование посевов сахарной свёклы

2007 год. На пшеничном поле слева направо: директор А. Н. Редько,
главный инженер Н. В. Чикаленко, главный агроном Г. С. Чуб

и глава Каневского района А. А. Литвиненко

1984 год. Г. С. Чуб справа. Рядом с ним – В. С. Шевелёв, А. Бешлега,
А. Н. Кириленко, А. Вишневецкий, А. Бятец
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стал исполнять его заместитель и друг Григорий Стефанович Чуб.

Многие уговаривали этого уважаемого человека взять на себя по�

стоянную ответственность за хозяйство, но он категорически отка�

зался. И здоровье не позволяло, и неприемлемые внешние факто�

ры – местные знают, о чём речь.

Последние два года своей жизни Г. С. Чуб провёл в постели.

Сейчас его жена Мария Михайловна живёт одна, работает в Чел�

басской заведующей детским садом, но планирует переехать в

Краснодар к дочери или сыну. Как и отец, они окончили Кубанский

сельскохозяйственный институт, но выбрали для себя городскую

жизнь.

Нельзя сказать, что россияне в массовом порядке покидают

сельскую местность, но тенденция такая уже просматривается.

Жаль, как и многое другое в нашей реальности.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ ВРАЧ

Военную службу Юрий Са/
вин проходил на Байконуре. В
середине семидесятых годов
двадцатого века, спустя немно/
гим более десяти лет после пер/
вого полёта человека в Космос,
одно название этого таинствен/
ного и очень значимого для Со/
ветского Союза и всего мира ме/
ста, привлекало всеобщее вни/
мание. А уж находиться там –
почти нереальная мечта. Юрию
повезло. Его, выпускника вете/
ринарного факультета Ставро/
польского сельскохозяйствен/
ного института, сразу назначили
медицинским врачом части.

– Вас, ветеринара? – не успев подумать о тактичности, спро�

сил я.

– Да, – обыденно ответил он. – Командование такое решение

приняло сразу, и я со своими обязанностями справлялся неплохо.

Юрий Иванович поскромничал. Работал он так хорошо, что ему

предложили пройти переподготовку в Ленинграде и перейти на по�

стоянную военную службу. Сам он такое решение принять не мог,

поэтому посоветовался с женой Клавой – семью молодые специ�

алисты создали ещё до призыва Юрия на действительную военную

службу, – и она отсоветовала. На этом карьера «человеческого»

врача закончилась.

Родился Ю. И. Савин в селе Матышево Волгоградской облас�

ти. Он был ещё малым дитём, когда родители переехали на жи�

тельство в кубанскую станицу Дядьковскую, ту самую, откуда ро�

дом один из самых знаменитых людей  – композитор, руководи�

тель Кубанского казачьего хора Виктор Захарченко. Родители

Юрия тоже были из интеллигентской среды: отец Иван Иванович –

художник, мать Наталья Павловна – преподаватель немецкого

языка.

– Почему же вы для себя избрали совсем другой путь? – спро�

сил я главного ветеринарного врача челбасского закрытого акци�

онерного общества «Племзавод «Воля».

– Увлечением управлять трудно, – ответил он. – Вряд ли точ�

но можно ответить на вопрос, почему один любит это, а другой –

то. Меня притянула к себе специальность ветеринара. После окон�

чания в 1968 году средней школы в Дядьковской, я учился в стани�

це Каневской на годичных курсах младших ветеринарных фельд�

шеров. Затем более глубоко изучал эту специальность в Ставро�

польском сельскохозяйственном институте, закончил его в

1973�м.

Выпускник вуза получил красный диплом, а с ним и право сво�

бодного распределения. Поехал для выбора места в Краснодар�

ское объединение совхозов и там попросил направить его в самое

отстающее хозяйство такого же района. Предложили совхоз

«Подгорный» Отрадненского района, и вскоре Ю. И. Савин присту�

пил к работе. Объясняя свой выбор, он мотивировал его двумя

причинами. Первой, естественно, была патриотическая – тогда все

участвовали в строительстве важных для страны объектов, подтя�

гивали до уровня передовых отстающие предприятия. А второй

причиной стала, скорее всего, реальная возможность самовыраже�

ния и утверждения – специалист с хорошими знаниями, он мог и

должен был применить их на практике и доказать, что государство

за свой счёт учило его не напрасно.
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Погрузившись в практическое дело, молодой специалист вся�

ким испытаниям подверг свою нервную систему. Днями пропадал

на фермах, а поздними вечерами вновь и вновь штудировал тема�

тические учебники и новые журналы. Опыта набирался быстрее,

чем в своё время – теоретических знаний. До призыва в армию ус�

пел поработать и в совхозе «Надёжнинский» того же района глав�

ным ветеринарным врачом.

Со своей будущей женой, Клавдией Ивановной, Юрий Савин

учился в одном институте, там и приметил её. После окончания вуза

разъехались они в разные места, но ненадолго. Съездил однажды

молодой человек в Ставрополь, сделал девушке официальное

предложение и назад вернулся уже семейным человеком. Некото�

рое время семейная пара жила в Выселковском районе. Муж рабо�

тал главным ветеринарным врачом в колхозе «Россия», жена  по

такой же специальности –  на птицефабрике.

В 1979�м Юрий Иванович с гостевым визитом побывал в Канев�

ском районе. Не мог не посетить колхозные фермы, пообщаться с

коллегами, начальником райсельхозуправления. Всё ему понрави�

лось, к тому же, как оказалось, и место вакантное было. Долго не

думал, согласился на предложение и стал трудиться в станице Чел�

басской главным ветврачом сначала в колхозе имени Тельмана

(сейчас – ОАО «Родина»), а через три  года и по сей день – в кол�

хозе имени Свердлова (сейчас – ЗАОПЗ «Воля»).

– Председателем тогда работал Юрий Алексеевич Скоробо�

гацкий, – вспоминает Ю. И. Савин. – Набрал он тогда нас, моло�

дых специалистов в свою команду, определил каждому участок ра�

боты. Доверял многое, но и спрашивал не меньше. Привыкшие к

ответственному труду, мы делали всё возможное, чтобы и его не

подвести, и самим в грязь лицом не упасть. Вместе с главным зоо�

техником вплотную занялись воспроизводством поголовья и повы�

шением продуктивности крупного рогатого скота и свиней, подбо�

ром, обучением и расстановкой кадров среднего звена.

Привычная работа изо дня в день не надоедала. Места для

приложения сил всегда находились, и это не расслабляло, наобо�

рот – хотелось усовершенствовать тут, поправить там, чтобы ко�

нечный результат на уровне района был всё заметнее. Насколько

хорошо удавалось трудиться, говорит серебряная медаль Выстав�

ки Достижений Народного Хозяйства (ВДНХ) СССР, которой в

1986 году был награждён Ю. И. Савин. Тринадцать лет спустя ему

присвоили почётное звание «Заслуженный ветеринарный врач

Российской Федерации». Сейчас его портрет висит на районной

Доске почёта.

В своей повседневной работе он придерживается нескольких

основных принципов. Любое решение применять на практике сле�

дует только после скрупулёзного анализа работы конкретного уча�

стка или направления. Надо уметь предвидеть и опережать любые

прогрессивные преобразования в отрасли. Практиковать физиоло�

гический подход к животным – создавать комфортные условия им,

а не делать так, как проще и выгоднее человеку. Только совмест�

ная работа зоотехника, ветврача и других отраслевых специалис�

тов может принести реально положительный результат.

Это, конечно, не аксиома, а лишь его правила, которые помо�

гают не только поддерживать животноводческую отрасль хозяй�

ства на достойном уровне, но и улучшать год от года конечные ре�

зультаты её деятельности.

Привычным делом занимается чета Савиных: Юрий Иванович

продуктивно работает главным ветеринарным врачом в ЗАО

«Племзавод «Воля», Клавдия Ивановна возглавляет Челбасскую

ветлечебницу. А вот два их сына, как и сами они в юности, по сто�

пам родителей не пошли,  избрали для себя в качестве основной

работы юриспруденцию. Что ж, у каждого своя дорога в жизни.

ЗЕМНОЕ ПРИТЯЖЕНИЕ МИХАИЛА МОРОЗА

В центре станицы Канев/
ской накануне празднования
её 215/летия была установлена
своеобразная Доска почёта
лучших специалистов района.
Есть на ней и портрет механи/
затора челбасского акционер/
ного общества/племзавода
«Воля» Михаила Александро/
вича Мороза.

Несмотря на такую стужную фамилию, человек он тёплого,

располагающего к себе характера. «А ещё добросовестный, – го�

ворят о земледельце товарищи, – любую работу выполняет каче�
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ственно – не придерёшься. С ним всегда легко – и в деле, и в от�

дыхе».

Родился Михаил в станице Челбасской. После окончания сред�

ней школы сразу, чтобы не болтаться по улице, как говорили

взрослые, пришёл во вторую бригаду колхоза имени Свердлова,

где трудился отец. (Колхоз им. Свердлова – это сельхозпредпри�

ятие, которое сейчас все знают как ЗАОПЗ «Воля»). Александр

Андреевич, что естественно, сразу взял сына в свои руки и, как мог,

учил его премудростям механизаторской профессии.

– В наше время в школе уроки труда никакой профессии в ито�

ге не давали, – вспоминает М. А. Мороз. – В жизнь я, как и все од�

ноклассники, вышел с аттестатом о среднем образовании, но без

какой бы то ни было профессии. Вот отец и восполнял пробел де�

сятилетнего образования.

Занимался он этим благотворительным делом – сын же! –

очень даже профессионально. Совсем мало времени прошло, а

Михаил, вчерашний, казалось бы, школьник, уверенно сидел в ка�

бине трактора ДТ�75. И не просто сидел – работал в поле. Снача�

ла, естественно, ему доверяли не очень сложные агроприёмы. Но

когда заметили в пареньке стабильное стремление к познанию те�

ории и практики земледельческой мудрости, стали допускать к бо�

лее сложным видам работ.

Начальную стадию вхождения в профессию прервала служба

в армии, она проходила в Польше. Это одна из немногих его зару�

бежных поездок. Позже по бесплатной путёвке он побывает ещё в

нескольких странах, но это будет в советский период его жизни…

Демобилизовавшись, Михаил Мороз вернулся на родину.

Домашний очаг – он всегда теплее греет. Да и народная мудрость

«Где родился, там и пригодился» безоговорочно совпала с его

эмоциональным настроем. Окончил в станице Стародеревянков�

ской училище механизации, получил удостоверение тракториста

третьего класса и пришёл в «свою» бригаду. Там его помнили и

потому приняли, будто после отпуска человек возвратился – не

раскачивайся, сразу берись за работу, ведь дел�то много, едва

управляемся.

И потекли год за годом. Чем дальше, тем быстрее стали про�

скакивать они в прошлое. Вот уж и жена, Татьяна Михайловна, от

общественной работы отошла, только домашняя за ней осталась.

Дети выросли, выучились, приобрели самостоятельность. Дочь

Лена – учительница, старший сын Саша – участковый уполномо�

ченный милиции, младший, Роман,  – агроном.

Специалист�аграрий работает в одной бригаде с отцом. Порой

трудно понять, кто кого учит – то ли сын�агроном отца�механиза�

тора, то ли наоборот. У одного – современный запас научных зна�

ний, у другого – практический опыт хозяйского земледелия. Вме�

сте, как показала практика, всё�таки лучше. Для коллектива, для

каждого человека в отдельности.

И в бригаде, и в акционерном обществе «Воля» Михаил Алек�

сандрович Мороз в почёте. Сегодня он – заслуженный механиза�

тор Кубани, лучший специалист Каневского района. Но главное –

он добросовестный человек и трудолюбивый земледелец. На щед�

ром столе каждого из нас – частица его труда, нужная и полезная.

МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫЙ ТОКАРЬ

Судьбу предугадать нам не дано, но перспективу можем мы

увидеть. Хотя бы ближайшую. В принципе, сделать это несложно,

так как развиваются  межнациональные отношения по разработан�

ному не нами плану, и ясно, к чему приведут в итоге. Примеров

тому много: развал СССР, разжигание недовольства и ненависти

между братскими прежде народами, выживание из бывших респуб�

лик людей иной национальности…

Супруги Романовы – Владимир Николаевич и Татьяна Викто�

ровна – сорок лет прожили в Таджикистане, в небольшом городке

Ора�Тюбе. Каждый занимался привычным для себя делом, пользо�

вался уважением окружающих как на работе, так и в быту. Одна за

другой рождались, взрослели и становились на ноги три дочери.

Семья имела свою квартиру с обстановкой, автомобиль, гараж.

– Огромного выбора при устройстве на работу, надо признать,

не было, – рассказывает В. Н. Романов, – но в населённом пункте

имелись фабрика трикотажных изделий, строительно�монтажное

управление, ДРСУ, передвижная механизированная колонна. Я,

например, работал токарем в ПМК № 18, которая специализирова�

лась на строительстве и ремонте автомобильных дорог и ороси�

тельных систем. Всё шло хорошо. До поры до времени.

В конце девяностых годов прошлого века отношение к людям

другой, не основной национальности в Таджикистане заметно
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ухудшилось. Участились перестрелки на улицах, грабежи, скрытые

и не очень угрозы, притеснения. Романовы, как и другие их знако�

мые, стали опасаться за детей, особенно – девочек.

Не всё ладно было и на работе. Дефицит электрической энер�

гии изо дня в день приводил к тому, что предприятия обесточива�

лись в дневное (рабочее) время суток. В. Н. Романов, в частности,

с утра находился на рабочем месте, принимал заявки на изготовле�

ние и реставрацию деталей, а поздно вечером начинал точить. Ра�

ботал до тех пор, пока не завершал весь заявочный список. И так –

постоянно.

Жить и работать в такой напряжённой обстановке мог не каж�

дый. Одна за другой в Россию, чаще – к родственникам или близ�

ким знакомым, уезжали семьи, с которыми Владимир Николаевич

и Татьяна Викторовна прожили многие годы. А они тянули с при�

нятием окончательного решения о резком изменении судьбы. Всё

надеялись на улучшение, ведь жили же и работали бок о бок без

взаимных претензий. И отношения в их ближайшем окружении

вроде бы прежние оставались, а что�то было уже не так.

Тот, кто раньше других решил

покинуть Таджикистан, выгадал в

том плане, что и распродался по

максимальной возможности, и

большегрузный автотранспорт

для перевозки домашнего скарба

раздобыл. Романовых консерва�

тизм в розовом цвете подвёл – на�

нять удалось только 3�тонный гру�

зовичок. Погрузили в него, что

смогли, и тронулись в дальний

путь – в кубанскую станицу Челбасскую к матери Татьяны Викторовны.

– Случилось это в двухтысячном году, – вспоминает Владимир

Николаевич. – Насколько это тяжело физически и психологичес�

ки, знает только тот, кто на себе испытал подобное. Недаром ведь

в народе говорят: один переезд подобен двум пожарам. Да, в Чел�

басскую мы приехали к родному человеку. И приняли нас уважи�

тельно. И всё же, у нас – своя семья и немалая. Свои проблемы и

возможности их решения. Было трудно…

Первый после переезда в станицу месяц В. Н. Романов работал

подсобником на строительстве частного магазина. Кто занимал эту

«должность» на стройке, да ещё у частника, знает, что это такое –

изнуряющий труд, небольшая зарплата, не всегда уважительное

отношение. И когда появилась возможность устроиться по специ�

альности, он без раздумий согласился.

Токарем в машинно�тракторной мастерской челбасского акци�

онерного общества�племзавода «Воля» Владимир Николаевич

трудится уже десять лет. О том, как он это делает, говорит хотя бы

тот факт, что его фамилию в числе самых высокопрофессиональ�

ных и надёжных рабочих назвали первой. Заказ любой сложнос�

ти и к тому времени, когда он нужен, выполнит обязательно и ка�

чественно.

– Приятно работать с таким человеком, – откровенно признал�

ся главный инженер сельхозпредприятия Николай Васильевич Чи�

каленко. – Токарь Романов – работник безотказный, человек ши�

рокой и открытой души, каких осталось недостаточно много в ра�

бочей среде.

У супругов Романовых уже есть своё жильё в станице – не�

большая хата, которую они смогли купить на те деньги, что имелись

в семье. Её, конечно, нужно доводить и доводить до ума, но осуще�

ствить ремонтные работы не удаётся по банальной причине – фи�

нансовой.

Все три дочери Владимира Николаевича и Татьяны Викторов�

ны выросли. Старшие вышли замуж, а младшая учится в институ�

те.  Отец отдал ей свою зарплатную банковскую карту, чтобы сту�

дентка пользовалась ею и ни в чём не нуждалась. Супруги же об�

ходятся одной заработной платой – жены. У соцработника она,

правда,  невелика, но других вариантов пока нет.

Порядочным людям всегда жилось и живётся трудно в нашей

стране…

Люди «Воли»
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ДЕЛОВЫЕ ПАРТНЁРЫ «ВОЛИ»

В народном хозяйстве ни одно предприятие не может ра'

ботать автономно. Для обеспечения нормальной деятельно'

сти каждому нужны как поставщики товаров и услуг, так и

покупатели готовой продукции. У коллектива ЗАОПЗ «Воля»

много деловых партнёров на Кубани, в Российской Федерации

и даже в зарубежных странах или представительствах их

компаний в нашей стране. Всех назвать не представляется

возможным, поэтому представим наиболее крупных.

Продавцы

«Агро/строительные технологии» («АСТ») – общество с

ограниченной ответственностью. С 2005 года является официаль�

ным дилером John Deere.

Корпорация John Deere – мировой лидер по производству сель�

скохозяйственного оборудования, крупнейший производитель до�

рожно�строительной и лесозаготовительной техники, а также тех�

ники по уходу за парками и газонами. Компания основана в 1837

году в США. На сегодняшний день John Deere имеет 70 заводов и

конструкторских бюро по всему миру. Представительства John

Deere расположены более чем в 160 странах мира.

John Deere в России является частью международной корпора�

ции и работает внутри единой структуры производства, логистики

и продаж, что гарантирует высокий уровень послепродажного об�

служивания для покупателей. Техника John Deere, предлагаемая в

России, представляет собой широкий спектр моделей. Все маши�

ны относятся к премиум�классу, адаптированы для работы в рос�

сийских условиях и оснащены русифицированными системами уп�

равления.

В Южном федеральном округе корпорацию John Deere офици�

ально представляет компания «АСТ» – ведущий оператор Юга

России на рынке импортной сельскохозяйственной и строитель�

ной техники. «АСТ» стремится соответствовать требованиям меж�

дународной корпорации, предлагая своим партнерам не только

технику мирового лидера John Deere, но и полный спектр необхо�

димых услуг: инженерно�техническое консультирование, обуче�

ние, предпродажную подготовку, гарантийное и послегарантийное

сервисное обслуживание, поставки оригинальных запасных частей

и материалов. Для удобства клиентов предусмотрены различные

кредитно�лизинговые схемы финансирования.

Региональная сеть компании «АСТ» представлена девятью ди�

лерскими центрами на юге России, в том числе «АСТ�Север» в ста�

нице Павловской, с которым сотрудничает челбасское ЗАОПЗ

«Воля». На дилерских площадках компании сосредоточены служ�

бы продаж и сервиса, выставочные экспозиции техники, учебные

центры, а также склады запасных частей.

ЗАО «Племзакод «Воля» в течение десяти последних лет явля�

ется покупателем тракторов John Deere и сельскохозяйственной

техники к ним. Фирма «АСТ» отвечает всем требованиям как про�

давца, так и надёжного партнёра по сервису.

«Агрохолдинг «Каневской» – общество с ограниченной от�

ветственностью. Образован в 2003 году путём объединения преус�

певающих предприятий Каневского района.

Эффективное управление персоналом, привлечение и поддер�

жка высококвалифицированных специалистов, повышение каче�

ства продукции и увеличение объемов производства, приобретение

нового оборудования и использование передовых технологий по�

зволяют всем предприятиям, входящим в структуру агрохолдинга,

успешно развиваться и занимать лидирующие позиции в сельско�

хозяйственном секторе России.

В животноводстве агрохолдинг «Каневской» занимает лиди�

рующие позиции по производству молока и мяса крупного рогатого

скота. Современный рынок диктует новые условия работы, и в сфе�

ре сельского хозяйства в том числе. Думая о перспективах разви�

тия, руководители агрохолдинга особое внимание уделяют разви�

тию собственной перерабатывающей базы. Причем, здесь не оста�

навливаются на системе разрозненного производства.

Агрохолдинг одним из первых начал осваивать схему работы пол�

ного цикла – от поля до прилавка.

Зная главные достоинства продукции предприятия, потребите�

ли доверяют ему. И в Краснодарском крае, и в Ростовской облас�

ти натуральные качественные продукты агрохолдинга пользуются
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огромным спросом. А недавно появились не менее популярные сре�

ди потребителей продукты из собственного сырья под торговой

маркой «Вольная станица».

ЗАО «Племзавод «Воля» является структурным подразделе�

нием холдинга и производит всю сельскохозяйственную продук�

цию, утверждённую бизнес�планом. Хозяйство ежегодно получа�

ет прибыль и обоснованно считается высокорентабельным.

«Агроспецмашина» – закрытое акционерное общество. Со�

здано в 1996 году как ОАО «Агроспецмаш». В 2001 году реорга�

низовано в ЗАО «Агроспецмашина». Основное направление дея�

тельности – поставка сельскохозяйственной техники и запасных

частей производства России, Украины и Белоруссии. С 2000 года

предприятие стало поставлять своим партнёрам технику для сель�

ского хозяйства крупнейших немецких и французских производи�

телей. Через год был получен статус дилера у немецкой фирмы

STOLL и французской фирмы KUHN. В последующие годы ЗАО

«Агроспецмашина» стала представлять немецкие фирмы GRIMME

и FABDEC, английскую – JCB, американскую – BOU�MATIC – ми�

рового лидера в области доения большого поголовья КРС, постав�

щика высокотехнологичных решений в области содержания, кор�

мления и ухода за молочными скотом.

Один из крупнейших поставщиков сельскохозяйственной тех�

ники и оборудования для животноводства ведущих мировых про�

изводителей на юге России ЗАО «Агроспецмашина» (г. Красно�

дар) предлагает всю гамму сельхозтехники ведущих мировых про�

изводителей от подготовки почвы до уборки урожая и его

хранения, технику и оборудование для животноводческих ферм,

оказывает другие услуги.

ЗАОПЗ «Воля» одним из первых на Юге России приобрёл че�

рез фирму «Агроспецмашина» английские тракторы JCB, показав�

шие себя только с положительной  стороны. Запасные части, пред�

лагаемые фирмой, отличаются высоким качеством, а услуги серви�

са – ещё и оперативностью.

«Альтаир/Юг» – общество с ограниченной ответственнос�

тью, г. Зерноград Ростовской области. Производит монтаж, ремонт

и техническое обслуживание техники для сельского и лесного хо�

зяйств, автомобильных и мотоциклетных двигателей и турбин. Оп�

том продаёт живых животных, корма и зерно, в розницу – авто�

транспорт. Осуществляет мойку, чистку и  буксировку автомобиль�

ного транспорта, оказывает водителям техническую помощь в пути.

«Ассоциация голштинского скота»  – общественная орга�

низация Чешской Республики. Функционирует за счёт сборов и
субсидий со стороны государства и Евросоюза. Является одним из

партнёров компании «Геносервис Руско». Её цель – развитие пле�
менного животноводства посредством передачи опыта (кормление,

содержание, комфорт, менеджмент) производства животновод�
ческой продукции и интеграция в мировую систему племенного

животноводства.

«БеларусЮгСервис» – общество с ограниченной ответ�

ственностью, г. Азов Ростовской области. Осуществляет в Азове

и Ростове�на�Дону продажу, гарантийное, сервисное, техническое

обслуживание сельскохозяйственной техники отечественного и

импортного производства, запчастей для тракторов и сельхозтех�

ники, установку автокондиционеров (DAMMANN, БДМ, BELARUS,

MONOSEM, SULKY). Вся техника белорусского производства при�

обретена в этой фирме. Отличное сервисное обслуживание, опе�

ративность доставки – визитная карточка фирмы.

«Бизон/Юг» – общество с ограниченной ответственностью,

г. Ростов�на�Дону. Является лидером на рынке продаж сельхозтех�

ники и запасных частей. Деятельность компании направлена на

развитие агропромышленного комплекса, высокое качество по�

ставляемых запчастей и техники, квалифицированное сервисное

обслуживание, использование доступных финансовых программ.

ЗАОПЗ «Воля» является VIP�клиентом фирмы, о чём говорят и на�

грады этой организации. Восемьдесят процентов запчастей хозяй�

ство покупает в фирме «Бизон�Юг», сто процентов капитального

ремонта комбайнов тоже на счету делового партнёра. Сотрудники

фирмы – очень частые гости сельхозпредприятия. Порядочность,

чёткость снабжения – важные показатели ООО «Бизон�Юг».

«Газпром газэнергосеть» – открытое акционерное обще�

ство. Является специализированным оператором ОАО «Газпром»

по реализации нефтепродуктов, сжиженного углеводородного

газа (СУГ), серы и гелия.  В производственные активы компании,

находящиеся в собственности и управлении, входят 29 газонапол�

нительных станций (ГНС),  4 нефтебазы, 154 АГЗС, МАЗС и АЗС,

64 газонаполнительных пункта (ГНП) и пункта хранения баллонов
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(ПХБ), 1 автомобильная газонаполнительная компрессорная стан�

ция (АГНКС), 4 системы приема, хранения и регазификации сжи�

женного природного газа (СПХР СПГ). ОАО «Газпром газэнерго�

сеть» осуществляет оптовые поставки продукции в 83 региона РФ

и сотрудничает с 500 клиентами, в том числе и челбасской «Во�

лей».

«КОЛТ ЛТД» – общество с ограниченной ответственностью,

г. Крымск. Предприятие предоставляет услуги по монтажу, ремон�

ту и техническому обслуживанию машин для сельского хозяйства,

включая колесные тракторы. Обслуживание кормодобывающей

техники лежит на плечах этой фирмы. Приезд специалистов, дос�

тавка запчастей происходят очень быстро.

Коробко В. И. – индивидуальный предприниматель, г. Крас�

нодар. Его компания работает на рынке стеклотары с 1998 года и

сотрудничает со всеми заводами России. Тесные взаимоотношения

с производителями дают  возможность гарантировать покупателям

высокое качество стекло� и пластиковой тары по разумной цене.

ЗАОПЗ «Воля» покупает в этой фирме стеклотару для консервно�

го завода.

«Меркурий» – общество с ограниченной ответственностью,

г. Тимашевск. Предоставляет услуги в области сельского хозяйства

партнёрам любой формы собственности: продаёт теплицы и поли�

мерные материалы, токарные и фрезерные станки с числовым про�

граммным управлением, осуществляет оптовые и розничные по�

ставки запасных частей для автомобилей всех марок, сельскохо�

зяйственной техники, а также удобрения.

«Молочный выбор» – общество с ограниченной ответствен�

ностью, г. Москва. Занимается продажей и сервисным обслужива�

нием оборудования компании «ДеЛаваль» –  мирового лидера в

обеспечении сельскохозяйственных предприятий современным

оборудованием для производства, охлаждения и хранения, пере�

работки и упаковки молока. В 1997 году этой фирмой был установ�

лен первый в России доильный зал «Европараллель» все на выход.

В дальнейшем всё оборудование для доения коров обеспечива�

лось только этой фирмой.

«ЮК» – общество с ограниченной ответственностью,  г. Тима�

шевск. Основано в 2001 году, занимается производством и постав�

ками кормов, кормовых добавок для сельскохозяйственных пред�

приятий России и стран СНГ. Является эксклюзивным дистрибью�

тором испанского производителя кормовых добавок SCA Iberica,

официальным представителем голландского производителя заме�

нителя молока Joosten Products b.v.

Компания  осуществляет сервисное сопровождение клиентов

на всех этапах сотрудничества: анализ кормовой базы и состояние

стада животных и птиц, мониторинг технологии кормления и со�

держания стада, выработка необходимых рекомендаций. Индиви�

дуальный подход к клиентам и обязательное  выполнение взятых

на себя обязательств позволяют поддерживать с ними долговре�

менное и взаимовыгодное сотрудничество. В течение последних

лет ЗАОПЗ «Воля» вплотную работает с «ЮК» над повышением

надоев молока от коров.

Покупатели

«Агроторг «Каневской» – общество с ограниченной ответ�

ственностью. Осуществляет оптовую торговлю молочными продук�

тами. Сырье покупает в акционерном обществе�племзаводе «Воля».

Каневской бекон» – общество с ограниченной ответствен�

ностью. Образовано в станице Каневской 1 апреля 2011 года.

Объединяет десять свинотоварных ферм, расположенных в Канев�

ском, Брюховецком, Ленинградском, Ейском и Приморско�Ахтар�

ском районах. Одну из ферм «Каневскому бекону» предоставил

коллектив челбасского ЗАОПЗ «Воля».

«Кормилица» – общество с ограниченной ответственностью,

г. Краснодар. Продукцию ТМ «Кормилица» охотно продаёт ОАО

«ЮМК» – динамично развивающийся производственно�торговый хол�

динг, который объединяет более 35 разнопрофильных предприятий.

Под торговой маркой «Кормилица» производится широкая

линейка консервированных продуктов – около 100 наименований,

в том числе и кабачковая икра на консервном заводе челбасского

ЗАОПЗ «Воля». В 2012 году, например, этой продукции вырабо�

тано 800 тысяч 480�граммовых банок.

Плодоовощная консервированная продукция ТМ «Кормили�

ца» производится в России, Таиланде, Индии, Китае и Испании.

Рецептуры всех консервов составлены с учетом особенностей до�

машней кухни. Они питательны, хорошо усваиваются организмом,
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подлежат длительному хранению, выработаны из натурального

сырья и материалов.

«Новолипецкий металлургический комбинат» – одна из

крупнейших металлургических компаний в мире. Группа произво�

дит широкий спектр листового и сортового стального проката. При

производственной мощности более 15 миллионов тонн стали

НЛМК является ведущим поставщиком слябов и трансформатор�

ной стали в мире и крупнейшим российским поставщиком продук�

ции с высокой добавленной стоимостью, включая прокат с поли�

мерным покрытием, оцинкованную и электротехническую сталь, а

также сортовую металлопродукцию.

Компания имеет широкую географическую диверсификацию

бизнеса по рынкам сбыта, поставляя свою продукцию в более чем
70 стран мира. В челбасском сельхозпредприятии «Воля» метал�

лурги охотно покупают готовую сельскохозяйственную продукцию.

«Виктория – 2005» – общество с ограниченной ответствен�

ностью, г. Усть�Лабинск. Компания зарегистрирована 1 ноября

2004 года. Занимается рыбоводством, рыболовством в реках, во�

дохранилищах и прудах, а также переработкой и продажей свежей,

свежемороженой, вяленой, сушёной, копчёной рыбы, икры и кон�

сервированной продукции. Активно сотрудничает в этой области

с ЗАОПЗ «Воля».

«Кубаньоптпродторг/2» – общество с ограниченной ответ�

ственностью, г. Краснодар. Через сеть магазинов осуществляет

розничную торговлю в неспециализированных магазинах преиму�

щественно пищевых продуктов, включая напитки. Одним из по�

ставщиков продовольственных товаров является акционерное об�

щество�племзавод «Воля».

 «Сладич/Кубань» – общество с ограниченной ответствен�

ностью. Это перерабатывающее сельскохозяйственную продукцию

предприятие создано 12 сентября 2005 года в ст. Каневской на

базе бывшего винзавода. Один из первых цехов – тарный – про�

изводит картонно�навивные барабаны, предназначенные для упа�

ковки пастообразной, сыпучей, твёрдой и порошкообразной про�

дукции, такой, например, как повидло, сгущённое молоко, жир,

медицинские и химические порошки, смазочные материалы, битум,

краска… Цех по производству плодоовощной продукции имеет три

линии и под зарегистрированной в 2007 году торговой маркой

«Солнечный Бакай» поставляет в торговую сеть более тридцати

наименований продукции – джемы, повидло, конфитюры, фрукто�

вые начинки, фруктовое пюре, подварки. Основными потребителя�

ми продукции ООО «Сладич�Кубань» являются хлебозаводы, кон�

дитерские фабрики, предприятия общественного питания, учебные

заведения, цеха по фасовке, оптовые склады и магазины рознич�

ной торговли. В челбасском акционерном обществе «Воля» пере�

работчики закупают плодоовощную продукцию.

ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«ПЛЕМЗАВОД «ВОЛЯ»:

Генеральный директор –
РЕДЬКО АНАТОЛИЙ НИКОЛАЕВИЧ.

Тел.: 8 (861�64) 6�33�57, 6�28�00 (факс).

Приёмная –
БОЙКО НАТАЛЬЯ НИКОЛАЕВНА.

Тел.: 8 (861�64) 6�35�69.

Заместитель директора по общим вопросам –
РОМАНЮК ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ.

Тел.: 8 (861�64) 6�34�89.

Заместитель директора по коммерческим вопросам –
КРИВОЩЁКОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ.

Тел.: 8 (861�64) 6�32�37.

Главный агроном –
КИРИЛЕНКО АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ.

Тел.: 8 (861�64) 6�34�88.

Главный бухгалтер –
ГОРБАЧЁВА ТАТЬЯНА АЛЕКСАНДРОВНА.

Тел.: 8 (861�64) 6�35�48.

Диспетчер. Тел.: 8 (861�64) 6�34�83, 6�28�00 (факс).

Электронный адрес: zaopw@mail.ru

Почтовый адрес: 353715, Краснодарский край, Каневской

район, станица Челбасская, улица Коминтерна, 46.
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КОРОТКО – О РАЗНОМ

1930 год, 12 февраля. В Челбасской создано коллективное
хозяйство «Сельмашстрой», названное так в честь строящегося в
Ростове�на�Дону завода сельскохозяйственного машиностроения.

Первым председателем стал Сергей Андреевич Любченко.

1932 год, январь. Колхоз «Сельмашстрой» разделён на пять
самостоятельных сельхозпредприятий – «Красный партизан»,
«2�я пятилетка», «Ударник», имени Сталина и «Сельмаш». На ны�
нешней территории ЗАОПЗ «Воля» оказались колхозы «Крас�

ный партизан» и «2�я пятилетка».

1934 год, весна. Колхоз «Красный партизан» был разделён

на два сельхозпредприятия. Второму дали имя В. Ф. Ларина, пред�
седателя Северо�Кавказского крайисполкома. Тогда же и на зем�

лях колхоза «2�я пятилетка» стало два хозяйства.   Второе получи�
ло имя первого секретаря Азово�Черноморского крайкома ВКП(б)

Бориса Петровича Шеболдаева.

1936 год. Колхоз имени Б. П. Шеболдаева получил новое

имя – В. И. Чапаева.

1938 год. Колхоз имени Ларина (в связи с признанием В. Ф.

Ларина «врагом народа») получил новое имя – Семёна Михайло�

вича Будённого.

1950 год, весна. В челбасском колхозе им. Будённого органи�
зован государственный сортоиспытательный участок плодово�

ягодных культур и винограда. Ему выделена площадь 62 гектара.

1950 год, 2 сентября. К успешно развивающемуся сельхоз�

предприятию имени Будённого присоединились колхозы «Красный

партизан», «2�я пятилетка» и имени Чапаева.

1950 год, 30 сентября. На каневском ипподроме состоялась

межрайонная выводка племенных лошадей. В ней участвовали

колхозы Каневского, Брюховецкого, Приморско�Ахтарского, Но�

воминского и Сталинского районов. Было представлено 126 лоша�

дей различных пород. Первые места присуждены колхозам им. Бу�

дённого Сталинского района, им. Суворова Брюховецкого района

и «Победа» Каневского района.

1952 год, декабрь. В Краснодарском книжном издательстве

вышла в свет книга уроженца ст. Челбасской К. Ф. Катаенко «Наши

девушки». Действие романа (272 стр.) происходит в станице Ков�

шеводской (Челбасской). Многие земляки писателя стали прототи�

пами героев произведения, в частности, председатель колхоза име�

ни Будённого Василий Степанович Федорец изображён под фами�

лией Кравец.

1957 год, 3 ноября. Колхоз имени С. М. Будённого был пере�

именован в колхоз «40 лет Октября».

1963 год, 4 января. По решению Каневского райисполкома

колхоз «40 лет Октября» получил новое имя –  Якова Михайлови�

ча Свердлова.

1964 год, январь. В колхозе им. Свердлова создана агрохими�

ческая служба. Введена штатная единица агронома�химика. Эту

должность заняла Галина Гордеевна Ильиницкая. Укомплектована

необходимым оборудованием агрохимлаборатория.

1964 год, январь. В колхозе им. Свердлова создано комсо�

мольско�молодёжное звено по добыче водорослей из рек Средний

Челбас и Бейсужек. Комсомольцы Николай Вишневский, Алек�

сандр Площадний и Иван Москаленко значительно перевыполня�

ли дневные задания по добыче куширя и ряски.

1965 год, 27 января. В ст. Челбасской сдано в эксплуатацию

новое здание восьмилетней школы № 63. Ключи её директору

А. А. Байкееву передал председатель колхоза им. Тельмана В. Г. Цер�

цек. Ленту у входа в школу перерезала отличница учёбы перво�

классница Люда Майорова.

1965 год, январь. В станице Челбасской побывал Краснодар�

ский передвижной планетарий общества «Знание». Всего состоя�

лось несколько сеансов, на которых с лекцией «Человек и космос»

выступал член краевого общества «Знание» Семён Иосифович На�

химберг.

1965 год, 11 марта. Коллектив СТФ № 1 колхоза им. Сверд�

лова через газету «Заря коммунизма» обратился ко всем животно�

водам района развернуть социалистическое соревнование под де�
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визом  «Работать так, чтобы не было падежа животных, обеспечить

перевыполнение производственных планов». Бюро РК КПСС одоб�

рило эту инициативу.

1965 год, декабрь. В клубе колхоза им. Свердлова состоялся

слёт ударников коммунистического труда. Секретарь парткома Н. Я.

Савин рассказал собравшимися об этом патриотическом почине, под�

держанном колхозниками в 1960 году. Первыми почётного звания

ударников коммунистического труда были удостоены в хозяйстве

коммунисты С. М. Конюшний, И. Ф. Панюта, Е. И. Лысенко, шофёр

В. Таран. Сейчас таких – 148 человек. По предложению парткома и

правления колхоза им. Свердлова ударникам коммунистического тру�

да, уходящим на пенсию, решено присваивать и звание заслуженно�

го колхозника. Первым это звание присвоено П. А. Губа и М. Н. Кли�

менко. За счёт колхоза им выписаны газеты «Правда», «Сельская

жизнь» и «Заря коммунизма», оплачиваются услуги за пользование

радиоточками, предоставлено право бесплатно посещать все мероп�

риятия, проводимые в колхозном клубе.

1966 год, 3 января. Звание «Мать�героиня» с вручением орде�

на «Мать�героиня» и Грамоты Президиума Верховного Совета СССР

Указом Президиума Верховного Совета СССР присвоено домашней

хозяйке из ст. Челбасской Зинаиде Филипповне Кириленко.

1966 год, 1 марта. Учащиеся челбасской восьмилетней шко�

лы № 63 встретились с Героем Советского Союза Григорием Мо�

исеевичем Дубом и послушали его рассказ о великом подвиге со�

ветского народа в годы Великой Отечественной войны.

1966 год, середина июля. На базе колхоза им. Свердлова

создан государственный сортоиспытательный участок. Плодовые

деревья занимают 50 гектаров. Испытываются выведенные селек�

ционерами нашей страны новые сорта яблонь, груш, слив, вишен,

черешен, абрикосов и винограда.

1966 год, 9 октября. Впервые в стране отмечался установлен�

ный Указом Президиума Верховного Совета СССР от 26.08.1966

года Всесоюзный день работников сельского хозяйства.

1967 год, весна. В Челбасском (Красном) лесу открыт первый

в районе постоянно действующий пионерский лагерь «Дружба»

для детей тружеников местных колхозов имени Свердлова и име�

ни Тельмана.

1967 год, 6 июля. По решению Краснодарского крайисполко�

ма х. Восточный Челбасского сельского Совета исключён из учёт�

ных данных административно�территориального деления как несу�

ществующий. Хутора Калинино и Отрубной этого же сельсовета

объединены под одним названием – село Калинино.

1968 год, октябрь. В колхозе им. Свердлова создан кабинет

политического просвещения. В нём красочно оформлены стенды,

рассказывающие о жизни и деятельности В. И. Ленина, подобра�

на политическая и методическая литература, установлены звукотех�

нические средства: магнитофон, телевизор, радиоприёмник с про�

игрывателем, имеются грампластинки с речью В. И. Ленина.

1969 год, начало февраля. В ст. Челбасской открылось но�

вое кафе. Кооператоры назвали его «Встреча». В кафе работает

буфет, на кухне готовят горячие и холодные блюда.

1969 год, май. Домохозяйке из ст. Челбасской Марии Анто�

новне Моисеенко Президиум Верховного Совета СССР присвоил

почётное звание «Мать�героиня» с вручением ордена «Мать�геро�

иня» и грамоты Президиума Верховного Совета СССР. Она роди�

ла и воспитала десять детей.

1969 год, 10 августа. На поле шестой бригады колхоза «Ку�

бань» проведены районные соревнования механизаторов на звание

«Лучший пахарь». Победу одержал тракторист колхоза им. Лени�

на Алексей Кушнырь. Второе место досталось чемпиону района

1967 и 1968  годов Леониду Рожкову из колхоза «Кубань». Треть�

им призёром стал механизатор колхоза им. Тельмана А. Солодов�

ник. Лучшим среди молодых пахарей жюри назвало тракториста

колхоза им. Свердлова Алёшу Шевченко.

1969 год, сентябрь. В ст. Челбасской за счёт средств колхо�

зов им. Свердлова и им. Тельмана построен и сдан в эксплуатацию

Дворец культуры. В нём два зрительных зала на 600 и 300 мест, 56

комнат для работы кружков художественной самодеятельности. Во

Дворце разместились музыкальная школа на 250 учащихся, биб�

лиотека.

1969 год, 20 октября. В районе побывала делегация  обще�

ства охраны природы из г. Канева Украинской ССР. В её составе

были заместитель председателя президиума городского общества

охраны природы М. Е. Ищенко, секретарь президиума А. Е. Габрук,
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член президиума Г. И. Максимова. Украинцы побывали в первичных

организациях Всероссийского общества охраны природы колхо�

зов им. Кирова, им. Свердлова, им. Калинина, районного поликли�

нического объединения, в редакции газеты «Заря коммунизма».

1969 год, 13 ноября. В ст. Челбасской с молодёжью встрети�

лась комсомолка 20�х годов, а ныне – член Клуба революционе�

ров, боевой и трудовой славы крайкома ВЛКСМ Анастасия Васи�

льевна Шулико. Она рассказала о том, как в 1923 году в этой ста�

нице вела работу по ликвидации неграмотности среди женщин, о

других делах, которыми была наполнена жизнь её товарищей в

юности.

1970 год, начало мая. В Челбасской состоялся концерт твор�

ческой группы Краснодарской филармонии. Тепло встретили ста�

ничники выступления солистов�вокалистов Владимира Стрижкина

и Ирины Сергеевой, конферансье Пантелея Свергуна, артиста ори�

гинального жанра Тамары Жуковой.

1970 год, середина мая. Почётной грамотой РК КПСС и рай�

исполкома награждён председатель Челбасского сельского Сове�

та Николай Григорьевич Макаренко, которому исполнилось шесть�

десят лет. Грамоту и наручный часы юбиляру в торжественной об�

становке вручил первый секретарь райкома партии В. П. Назаренко.

1970 год, 29 мая. На 61�м году жизни скоропостижно скон�

чался один из старейших депутатов районного и сельского Сове�

тов депутатов трудящихся, член КПСС с 1945 года, председатель

Челбасского сельсовета Николай Григорьевич Макаренко.

1970 год, 30 мая – 2 июня. В Челбасском лесу проходил слёт

юных туристов района. В различных соревнованиях принимали

участие команды двадцати одной школы. Вымпел победителя, цен�

ный подарок, диплом и грамоты завоевали туристы средней шко�

лы № 62, а ещё – право защищать честь Каневского района на кра�

евом слёте туристов. Среди восьмилетних школ сильнейшей была

команда четвёртой школы.

1970 год, октябрь. Коллектив четвёртой полеводческой бри�

гады первым перешёл от раздельного метода уборки сахарной

свёклы к поточно�перевалочному. Весь процесс, кроме подбора

корнеплодов, случайно потерянных комбайнами или тракторными

тележками, механизирован.

1971 год, сентябрь. В Челбасский лес из Майкопского фаза�

нария завезли более 200 фазанов.

1972 год, февраль. В Челбасской построена первая газорас�

пределительная станция. С этого времени и началась газификация

станицы.

1972 год, декабрь. Юбилейной Почётной грамотой райкома

КПСС и райисполкома в честь 50�летия образования СССР награж�

дена бригада № 1 колхоза им. Свердлова.

1973 год, октябрь. За успехи, достигнутые во Всесоюзном

соревновании, Президиум Верховного Совета СССР наградил луч�

ших тружеников сельского хозяйства орденами и медалями. Ор�

ден Октябрьской революции получила доярка колхоза имени

Свердлова Елена Ивановна Шестерикова, орден «Знак Почёта» –

доярки Нина Ивановна Величко, Лидия Михайловна Сависько, ме�

даль «За трудовую доблесть» – доярка Любовь Тимофеевна Греч�

ко, медаль «За трудовое отличие» – доярка Мария Зиновьевна

Шулешко.

1974 год, начало января. В Доме культуры каневского кол�

хоза им. Калинина проведён районный слёт передовиков производ�

ства. От имени делегации колхоза им. Свердлова на нём выступил

звеньевой механизированного звена Н. Я. Никипелов.

1975 год, июль. В колхозе им. Свердлова произошла смена

председателей. Н. Д. Азаров уступил эту должность по решению

собрания уполномоченных представителей производственных

коллективов В. С. Бацуле.

1978 год, 9 мая. Во Дворце культуры станицы Челбасской от�

крыт историко�краеведческий музей.

1982 год,  декабрь. Колхоз имени Свердлова возглавил Юрий

Алексеевич Скоробогацкий, работавший до этого главным агроно�

мом соседнего сельхозпредприятия имени Тельмана.

1985 год, конец февраля. Почётной грамотой крайкома

КПСС, крайисполкома, крайсовпрофа и крайкома ВЛКСМ награж�

дён челбасский колхоз им. Я. М. Свердлова, достигший высоких

результатов в социалистическом соревновании за успешное вы�

полнение заданий 1984 года и четырёх лет одиннадцатой пяти�

летки.

Деловые партнеры
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1985 год, конец марта. В ст. Каневской проведён районный

семинар�совещание свекловодов. Разговор шёл о ходе выполне�

ния постановления ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О ком�

плексной механизации и химизации возделывания сахарной свёк�

лы и дальнейшем развитии сахарной промышленности». В прени�

ях выступил и председатель колхоза им. Свердлова Ю. А.

Скоробогацкий.

1988 год, 13 марта. В ст. Челбасской прошли соревнования

по борьбе дзюдо на первенство колхоза имени Свердлова. В них

участвовали 180 спортсменов из Каневского и Староминского рай�

онов. Чемпионами в своих весовых категориях, в числе других, ста�

ли Евгений Сухно, Михаил Рева, Михаил Войт, Сергей Кислов (кол�

хоз им. Свердлова). Все награждены почётными грамотами и при�

зами.

1988 год, 30 июля. В Каневской состоялся пленум РК КПСС,

рассмотревший вопрос «О работе РАПО по перестройке экономи�

ческого механизма хозяйствования в целях ускорения решения

продовольственного вопроса в соответствии с требованиями XIX

Всесоюзной конференции КПСС». В обсуждении доклада предсе�

дателя РАПО Г. Г. Кольцова приняла участие делегат этой конфе�

ренции, оператор машинного доения коров колхоза им. Свердло�

ва Н. И. Величко.

1988 год, 18 августа. Партийную организацию колхоза име�

ни Свердлова возглавил бывший директор восьмилетней школы

№ 25  Анатолий Николаевич Редько.

1988 год, 19 ноября. В Каневской проведена 45�я районная

отчётно�выборная партийная конференция. Основной доклад сде�

лал первый секретарь райкома КПСС А. П. Яковенко. В прениях, в

числе других, выступила оператор машинного доения коров кол�

хоза им. Свердлова Н. И. Величко. В числе 69�ти членов она, а так�

же председатель колхоза им. Свердлова Ю. А. Скоробогацкий,

включены в состав районного комитета партии. Членом ревизион�

ной комиссии РК КПСС стал секретарь парткома колхоза имени

Свердлова А. Н. Редько. Н. И. Величко избрана также делегатом

23�й Краснодарской краевой партконференции.

1989 год, декабрь. Колхоз имени Свердлова признан победи�

телем Всесоюзного социалистического соревнования за увеличе�

ние производства и закупок продуктов животноводства в период с

октября 1988 года по июль 1989 года.

1990 года, 17 августа. Исполком Краснодарского краевого

Совета народных депутатов решением № 18/67 разрешил религи�

озному обществу Русской православной церкви в станице Челбас�

ской строительство молитвенного здания. С такой же формулиров�

кой решение принял и Каневской райисполком.

1992 год, 10 февраля. Колхоз имени Свердлова реорганизо�

ван в акционерное сельскохозяйственное общество «Воля».

1996 года, 14 октября. Трагически погиб руководитель акци�

онерного общества «Воля» Юрий Алексеевич Скоробогацкий.

1996 год, начало декабря. Акционерное общество «Воля»

возглавил Анатолий Николаевич Редько, работавший до этого за�

местителем по социальным вопросам.

1997 год, август. За заслуги в области сельского хозяйства и

многолетний добросовестный труд Указом президента РФ главно�

му зоотехнику АО «Воля» Сергею Владимировичу Степаненко при�

своено почётное звание «Заслуженный зоотехник Российской

Федерации».

1998 год, 10 июня. Акционерное сельскохозяйственное об�

щество «Воля» преобразовано в  закрытое акционерное общество�

племзавод (ЗАОПЗ).

1999 год, конец июня. На второй МТФ ЗАОПЗ «Нива» состо�

ялся 29�й районный конкурс операторов машинного доения коров.

Н. П. Корнилова из челбасской «Воли» заняла второе место, усту�

пив лишь Н. Н. Трубовой из «Колоса».

2000 год, 28 апреля. Члены патриотического клуба «Память»,

действующего при Челбасском историко�краеведческом музее,

совершили поездку в хутора Поды и Гарбузова Балка Брюховецко�

го района, где в феврале 1943 года в неравном бою с фашистами

погибли их земляки.

2000 год, начало июля. На второй ферме АО «Приволь�

ное» состоялся 30�й районный конкурс операторов машинно�

го доения коров. Второе место заняла представительница

«Воли» Наталья Корнилова. На первом – Светлана Павлова из

«Урожая».

Деловые партнеры
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2002 год, октябрь. Председатель правления АО «Воля» А. Н.

Редько и ещё три руководителя района были участниками торже�

ственного собрания в Кремлёвском Дворце съездов, посвящённо�

го Дню работников сельского хозяйства и перерабатывающей про�

мышленности.

Почётной грамотой министерства сельского хозяйства России

за многолетний добросовестный труд в агропромышленном ком�

плексе награждён председатель закрытого акционерного обще�

ства «Племзавод «Воля» А. Н. Редько.

2002/2003 годы. Признание на республиканском уровне полу�

чила продукция консервного завода ЗАОПЗ «Воля». Сок тыквен�

ный, например, удостоен двух золотых медалей Всероссийского

Выставочного Центра (ВВЦ – бывшая ВДНХ) в Москве, сок томат�

ный – золотой медали в Ростове�на�Дону и серебряной – в Моск�

ве, томат�паста и огурцы маринованные – бронзовой медали в

Ростове�на�Дону.

2003 год, весна. Рассчитан рейтинг наиболее крупных и эф�

фективных предприятий агропромышленного комплекса России

по итогам 2000�2002 годов. Краснодарский край представлен в

элитном клубе «Агро�300» 77�ю предприятиями, Каневской рай�

он – 8�ю, в том числе ЗАОПЗ «Воля» (62 место).

2004 год, январь. Районное управление сельского хозяйства

подвело итоги работы животноводов за 2003 год. В молочном

скотоводстве значительного успеха добились работники ферм

челбасского ЗАОПЗ «Воля» (генеральный директор А. Н. Редь�

ко). От каждой коровы они получили по 6246 килограммов моло�

ка – на 61 килограмм больше показателя предыдущего года. На

100 коров в хозяйстве получено по 96 телят. На втором месте –

АФПЗ «Победа».

2005 год, 3 мая. Накануне 60�летия Победы Советского Союза

над фашистской Германией на опушке рощи установлен памятник.

На мраморной доске, прикреплённой к нему, выбит текст: «Вечная

память мирным жителям, расстрелянным в 1942 году. От потом�

ков».

2006 год, август. Группа признанных руководителей сельско�

хозяйственных предприятий Каневского района, в том числе и ге�

неральный директор ЗАОПЗ «Воля» А. Н. Редько, выступила в

Краснодарском крае с инициативой получать зерна не менее 50

центнеров с гектара. Её поддержали во всех районах Кубани.

2006 год, 1 сентября. В центре станицы Челбасской в торже�

ственной обстановке открыт памятник труженицам тыла. На мра�

морной плите, прикрепленной к нему, – силуэт женщины с колос�

ками пшеницы в руках и надпись: «Труженицам тыла в годы Вели�

кой Отечественной войны от  жителей сельского  поселения

Челбасская».

2009 год, апрель. В районном Дворце культуры прошла пер�

вая презентация товаропроизводителей сельскохозяйственной от�

расли. Участником этой выставки был и коллектив челбасского

ЗАО «Племзавод «Воля». В его павильоне посетителям были пред�

ставлены свежая и консервированная плодоовощная и другая про�

дукция.

2010 год, 11 ноября. Продукция ЗАО «Племзавод «Воля»

стала лауреатом Всероссийского конкурса Программы «100 луч�

ших товаров России». Вручение наград лауреатам и дипломантам

состоялось в Краснодарском театре кукол.

2011 год, июль. Коллектив ЗАОПЗ «Воля» признан победи�

телем соревнования в Северной климатической зоне Краснодар�

ского края на уборке зерновых и зернобобовых культур. Он полу�

чил с каждого гектара по 59,3 центнера зерна.

2012 год, 29 августа. Тридцатая сессия районного Совета де�

путатов присвоила челбасской средней школе № 26 имя её бывше�

го директора, заслуженного учителя школы Российской Федера�

ции А. Е. Дашутина.

Деловые партнеры
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ РЕВКОМА, КОМАНДИР ПОЛКА

В центре станицы Челбасской
коллективными усилиями мест/
ных жителей создан мемориаль/
ный комплекс в память о земля/
ках, защищавших интересы боль/
шинства в годы гражданской
войны, защищавших свою страну
в смертельных боях с фашистами.
Самые преданные и бесстраш/
ные, к сожалению, погибли, и не/
которые из них похоронены
здесь, на территории мемориала.
В стороне от обелиска, у пеше/
ходной дорожки лежит мрамор/
ная надгробная плита, на которой
выбиты слова: «Лысенко В. Н.
1890–1927. Командир 2/го Кубан/
ского кавалерийского полка».

…В конце 1917 года в Челбасскую приехал Иосиф Ксено�

фонтович Петровский. Столичный лейб�гвардии казачий полк,

в котором он служил, в связи с революционными событиями

был расформирован, и кубанец остался не у дел. С собой он

привёз брошюры с работами Владимира Ильича Ленина и в

хате Ивана Полищука в условиях конспирации – в станице ещё

была власть атамана – знакомил с ними интересующихся ста�

ничников.

Вскоре домой стали возвращаться и фронтовики. Каждый из

них рассказывал родным и близким знакомым всё новые и новые

вести о революционном перевороте в Петрограде. Ещё больше

«всколыхнул» станичников Владимир Никитович Лысенко, вер�

нувшийся в конце января 1918 года в Челбасскую с турецкого

фронта. Он был грамотным – окончил в своё время Уманское ре�

месленное училище, да и опыта общения в последующие годы

жизни с прогрессивно мыслящими людьми у него было поболь�

ше остальных. Первый опыт подпольной борьбы с царским режи�

мом молодой казак приобрёл ещё до начала империалистической

войны.

Судьба свела В. Н. Лысенко с одним замечательным челове�

ком – участником восстания на броненосце «Потёмкин», членом

РСДРП с 1905 года Лукой Ивановичем Шараповым. Вместе, полу�

чив от партийного центра задание – проводить среди бедных слоёв

населения агитационную работу, они приехали в Челбасскую. Ме�

стом тайных сборов стал дом Иуды Ивановича Усатого. Послушать

знающих людей приходили бывшие фронтовики, бедные казаки и

батраки – Фёдор Резуненко, Кирилл Романович, Гавриил Таран�

ский, братья Петровские и другие.

Мысль о скорейшем установлении в станице Советской влас�

ти овладевала всё большим количеством людей, и 12 февраля

1918 года  на центральной площади собрался многочисленный

митинг. Говорили на нём долго – разъясняли, убеждали, спорили

и достигли желаемого. В Челбасской произошла смена власти, она

стала не атаманской, а Советской. Красным комиссаром участни�

ки митинга избрали Л. И. Шарапова, а председателем революцион�

ного комитета – В. И. Лысенко.

Противостояние белых и красных после этого ещё более уси�

лилось. Казаки со старыми взглядами на жизнь потянулись в ар�

мию Деникина и Донскую армию Краснова. И уже весной, как толь�

ко просохли грунтовые дороги, белогвардейцы начали вторжение

на Кубань.

Челбасский ревком в спешном порядке провёл мобилизацию

сторонников новой власти на борьбу с белогвардейцами. Пётр Ко�

стоглот, Фёдор Запашний, Ефим Сычёв, Дмитрий Котченко, Сергей

Аксаненко, Фёдор Резуненко – около двухсот добровольцев объе�

динились в отряд и в начале марта пошли в сторону хутора Бор�

щевского на соединение с красногвардейским отрядом Юдина.

Совместными усилиями они успешно разгромили под станицей

Кореновской корниловские офицерские полки. Позже были бои за

Екатеринодар. В них отличились храбростью челбасяне Владимир

Щетинка, Михаил Рудой, Касьян Сорока, Семён Блоха, Кузьма Гай�

дай, Исидор Петровский, сражённый вражеской пулей, доставлен�

ный в Челбасскую и там похороненный.

В. Н. Лысенко

Памятники
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Большую роль в борьбе с белогвардейцами на Юге России

сыграл и 2�й Кубанский кавалерийский полк 7�й кавалерийской

дивизии под командованием Владимира Никитовича Лысенко, в

составе которого служили челбасяне. Формировать полк нача�

ли в станице Уманской (ныне – Ленинградской), а завершили в

Челбасской. Уже 10 июня 1918 года под Таганрогом полк всту�

пил в бой с немецким корпусом. Противник подтянул из Мариу�

поля, Бердянска и Донской области дополнительные свежие

силы и оттеснил красных к морю. Многие, в том числе и коман�

дир кавалерийской бригады В. П. Лебедев, погибли там. С боль�

шими потерями из тисков удалось вырваться и отойти к Ейску

полку  В. Н. Лысенко.

Затем 2�й Кубанский кава�

лерийский полк воевал на тер�

ритории Ставропольского края,

прикрывал отступление основ�

ных сил Красной Армии в сто�

рону Царицына. 20 декабря 1918

года на общем собрании седь�

мой кавалерийской дивизии

Владимир Никитович был из�

бран представителем в казачий

отдел ВЦИК и был его членом по

март 1920 года. Летом следую�

щего года принимал участие в подавлении восстания кулаков на

Тамбовщине, за что в числе первых в стране был награждён орде�

ном Боевого Красного Знамени.

В марте 1920 года Челбасскую освободили от белогвардей�

цев и восстановили Советскую власть бойцы кавалерийской ча�

сти под командованием Гавриила Поликарповича Казуба. Пред�

седателем станичного Совета в мирное время работал В. Н. Лы�

сенко При исполнении основных своих обязанностей он

трагически погиб в 1927 году и был похоронен на центральной

площади.

Остановитесь у надгробной плиты. Поклонитесь и помолчите.

ПАТРИОТАМ РОДИНЫ

Участникам гражданской
войны. Установлен в 1920 году,

демонтирован в 1969 году

Участникам Великой ОтечественF
ной войны. Установлен в 1947

году, демонтирован в 1960 году

Участникам Великой ОтечеF
ственной войны. Установлен в
1960 году. Перемещён в мемоF

риальный комплекс в 1975 году

Мемориальный комплекс
в честь защитников Отечества.

Открыт 9 мая 1975 года
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ТРАГЕДИЯ В РОЩЕ

К этой поездке мы – руководитель каневского военно�патри�

отического клуба «Русичи», поисковик О. П. Кирячок и я – готови�

лись около месяца. Занятость на основной работе, дождливая по�

года и какие�то другие причины не позволяли нам определить кон�

кретную дату, которую ещё нужно было согласовать с нужными

нам жителями станицы Челбасской. И вот в один из майских вы�

ходных дней 2011 года всё сошлось, и мы выехали из районного

центра.

О существовании на терри�

тории этого сельского поселе�

ния, на южной окраине станицы,

Челбасского (Красного) леса

рассказывать никому не надо.

Каждый житель района о нём

наслышан или даже бывал там.

А вот о другом лесном массиве

знают лишь местные. Неболь�

шая роща находится на проти�

воположной стороне Челбас�

ской. Добраться до неё в непогоду по полевым грунтовым доро�

гам – дело нереальное. Но нам повезло – два солнечных ветреных

дня свою работу выполнили, и машины легко преодолели рассто�

яние от асфальтированной автотрассы до места назначения.

Но до этого мы поколесили по улицам Челбасской. Нашли зна�

тока местной истории и разносторонне увлечённого коллекционе�

ра Бориса Николаевича Петренко. Он свёл нас с Иваном Михайло�

вичем Чишко, разменявшим девятый десяток лет и прекрасно по�

мнящим события военной поры.

– Я тогда ещё пацаном был, – начал он свой сбивавшийся с

одного события на другое рассказ. – Части Красной Армии в конце

лета покинули станицу Челбасскую, а на другой после этого день

по улицам проехали три немецких мотоцикла с колясками – раз�

ведчики. Убедились, что противника нет, сообщили об этом своим,

и загрохотала, слышная далеко, немецкая военная техника…

Оккупанты, восседая на танках, с показным аппетитом ели на�

мазанный маслом хлеб, а осторожно наблюдавшие за этим голод�

ные мальчишки глотали слюну. Но не этот факт, а другой на всю

жизнь запомнился ветерану труда Ивану Михайловичу Чишко.

Детство его проходило в разных населённых пунктах, в том числе

и в хуторе Коржи.

– По другую от Челбасской сторону рощи находился ныне не

существующий хутор Сады, за ним  – Коржи. Мы любили совер�

шать пешие прогулки в западном направлении. В соседнем хуторе

в августе�сентябре созревали огромные, а может, нам так только

казалось, и вкусные яблоки. В роще вообще можно было отдыхать

в своё удовольствие. А станица Челбасская казалась нам чуть ли не

городом. Детство, видимое с высоты прожитых лет, всегда, навер�

ное, кажется лучшим периодом жизни…

В один из августовских дней 1942 года  кампания мальчишек

гуляла в роще. На дороге, ведущей из соседней станицы Крылов�

ской, послышался гул приближающегося к лесному массиву гру�

зовика. Отбежав на всякий случай по полю за пригорок, ребята за�

таились. Укрытый тентом грузовик остановился на восточной

опушке рощи. Из кабины вышли два немецких офицера и води�

тель. Открылся задний борт кузова. Сначала из него спрыгнули на

землю полицейские, а за ними – человек двенадцать обречённых

на смерть  мирных жителей – мужчин, женщин и даже детей.

Полицейские окриками и прикладами принудили людей войти

в лес и заставили их рыть яму. Как только она была готова, измен�

ники Родины под присмотром немецких офицеров расстреляли

своих же земляков. Одна из женщин, как позже выяснилось – учи�

тельница, приняла самую мучительную смерть – её ноги привяза�

ли к двум молодым, с большим  трудом склонённым к земле ясе�

ням и резко отпустили…

…Мы, каневчане и челбасяне, стоим в роще на месте зверско�

го убийства мирных жителей. На двух вкопанных в землю столбах

таблички. Первая сообщает об

этом скорбном факте, произо�

шедшем в 1942 году, а на вто�

рой, и это следует привести пол�

ностью, обозначены установ�

ленные фамилии погибших:

«Бобочий В. А., Немченко
Д. Т., Чернобровая, Шевчен/
ко Т. А., семья Рубельшкей/
зер – отец, дочь Дора, внуч/

Памятники



442 443Цветков В.А.

ка и ещё евреев 6 человек». Рядом чьи�то заботливые руки со�

орудили небольшой стол и при нём две лавочки.

– Я помню, – продолжает свой рассказ наш проводник И. М.

Чишко, – что убийство этих людей происходило на самой опушке,

а теперь это место находится метрах в двадцати�тридцати от кромки

леса.

Осматриваемся, рассуждаем на основе наблюдений и своего

жизненного опыта. Комментирует другой житель станицы Челбас�

ской Б. Н. Петренко:

– Сколько лет прошло? Почти семьдесят! Та молодая поросль

уже выросла и превратилась в могучие деревья, а новый молодняк

постепенно отвоевал пространство у соседних полей. Вот и выхо�

дит, что роща расширилась, укрыв в своей тени это памятное мес�

то расстрела…

Третьего мая 2005 года, накануне 60�летия Победы Советско�

го Союза над фашистской Германией, уже на новой опушке леса,

недалеко от действительного места гибели мирных жителей жите�

ли станицы Челбасской установили на бетонной основе капиталь�

ный памятник. На мраморной доске, прикреплённой к нему, выбит

текст: «Вечная память мирным

жителям, расстрелянным в 1942

году. От потомков».

Инициативу об установлении

этого памятника проявили участ�

ник Великой Отечественной вой�

ны Александр Игнатьевич Фаль�

ко, председатель совета ветера�

нов Челбасского сельского

округа Григорий Александрович

Отрошко и член совета ветеранов

Жорж Иванович Ерёмин. Руководство местной администрации под�

держало их и помогло в практическом осуществлении идеи.

Памятник открывали в торжественной обстановке с участием

не только ветеранов войны, но и молодых станичников. На митин�

ге тогда выступили глава района А. А. Литвиненко, председатель

районного совета ветеранов войны В. А. Плотников, его коллега

из станицы Крыловской В. Р. Река, местные жители.

Школьники станицы Челбасской присматривают за памятным

местом, приносят туда венки и корзины с цветами, поддерживают

чистоту и порядок. А поисковики, такие, как О. П. Кирячок, А. А.

Гречаный, их юные помощники продолжают заниматься исследо�

вательской работой и надеются, что со временем удастся назвать

фамилии всех безвинно погибших.

СПАСЁННЫЙ И СОХРАНЁННЫЙ

В центре станицы Челбас/
ской, как бы приветствуя всех,
кто направляется в огромный
Дворец культуры или проходит
мимо по своим повседневным
делам, стоит на высоком поста/
менте с вытянутой вперёд рукой
памятник создателю первого в
мире социалистического госу/
дарства Владимиру Ильичу Ле/
нину (Ульянову). Ничего осо/
бенного в нём нет – памятник
как памятник, таких в нашей
стране много. Но вот его исто/
рия… В ней есть все: искренний
патриотизм, смертельная опас/
ность, тщательно оберегаемая тайна, восторг открытой души
и много ещё чего.

…Весной 1941 года  председатель колхоза «Красный парти�

зан» Гавриил Иванович Оводенко сумел где�то достать и привёз в

Челбасскую гипсовую скульптуру вождя мирового пролетариата.

Но так, как приближалась уборка зерновых колосовых культур и к

ней нужно было по�хозяйски подготовиться, устанавливать памят�

ник не стали, отложили, как говорят, на потом. А это «потом» дли�

лось по независящим от людей причинам очень долго. 22 июня на�

чалась Великая Отечественная война. Едва скосили и обмолотили

пшеницу и ячмень,  стали готовить технику к уборке пропашно�тех�

нических культур. А ещё – корма, обработка почвы, сев озимых,

подготовка к зимовке. В осеннюю же слякоть и в зимнюю стужу и

вовсе не с руки было этим заниматься. К тому же, фашисты всё бо�

лее продвигались на запад.

Памятники
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Решили подождать лучших времён. Вызвал председатель к

себе конюха Д. В. Панюту и поручил ему найти скульптуре, состо�

ящей из нескольких частей, укромное место для временного и бе�

зопасного хранения. Таковым оказалось сенохранилище. Дмитрий

Васильевич с помощниками аккуратно поставил фрагменты памят�

ника к стене, обложил соломой, и жизнь пошла своим чередом.

Фронт постоянно требовал вооружения и продовольствия.

Челбасяне, что могли, делали – снабжали Красную Армию выра�

щенным урожаем растениеводческой, садоводческой и овощевод�

ческой продукции, собирали всем миром посылки, подписывались

на облигации Государственного займа. А ещё – отправляли на за�

щиту Отечества лучших мужчин. В сельхозартелях оставались ма�

лые, да старые. Д. В. Панюте было около сорока лет, а он относил�

ся к группе инвалидов труда – на правой руке не было пальцев, пе�

ребиты сухожилия. Только ездовым и мог трудиться, одной рукой

запрягая, другой – слегка придерживая.

Август 1942 года выдался наиболее напряжённым. Фронт всё

ближе перемещался к Челбасской. Председатель колхоза «Крас�

ный партизан» Г. И. Оводенко, как и руководители других станич�

ных сельхозпредприятий, отправлял на юг Кубани, чтобы не дос�

тались оккупантам, животных, технику. От напряжения и постоян�

ного недосыпания покраснели и опухли глаза. Хотел было и

своего ездового без лошадей оставить, но в последнюю минуту пе�

редумал.

– Останешься здесь, – приказал он. – Ты людей знаешь, тебе

доверяют. Вдруг кто из наших наведается, примешь.

Гавриил Иванович вошёл в сенохранилище, посмотрел на при�

крытый пахнущей соломой памятник и попросил:

– Сбереги, Дмитро.

– Не беспокойтесь, председатель.

Оводенко повернулся к Панюте, внимательно посмотрел в его

глаза. Взгляд конюх не отвёл, и председатель крепко пожал его

здоровую левую руку:

– Спасибо!

Вчера через станицу прошли раненые красноармейцы, а сегод�

ня утром её заняли немцы. Конюх ещё больше соломы насыпал на

памятник и уже демонстративно тщательно стал ухаживать за ло�

шадьми. Назначенный атаманом Кулик заметил эти старания и по�

хвалил колхозника:

– Молодец! Добрых коней оставил. Будет тебе кого возить при

новой власти.

Панюта слушал молча, хотя в душе будто огонь какой горел. И

сказать хотелось, что думал, и пришибить.

А уже на другой день благосклонность Кулика сменилась на

яростный гнев. Забегает он в конюшню с двумя немецкими солда�

тами, сразу направляется к сеновалу – без наводки тут не обо�

шлось – и резко разбрасывает солому:

– Где Ленин? Почему мне ничего не сообщил об укрыватель�

стве?

– Не успел… Оробел…

Атаман замахнулся плетью и резко ударил по выступающей

руке. В стороны полетели кусочки гипса.

– Чтобы завтра здесь ничего не было! Разбей всё на куски и –

в яму. Понял?

Всю ночь Дмитрий Васильевич Панюта не спал. Только ему из�

вестно, сколько усилий пришлось приложить, чтобы в соседнем

помещении – половохранилище вырыть яму, перетащить туда – с

одной�то здоровой рукой! – наиболее лёгкие части скульптуры.

Средняя, наиболее тяжёлая, поддаваться не хотела. И так он её

кантовал, и эдак передвигал – всё на одном месте.

Уже и наиболее нетерпеливые петухи горланить начали. Уже и

конь в стойле напомнил о себе. «Стоп, – пронеслось в голове ко�

нюха, – ты�то мне и поможешь». Положил последний фрагмент на

салазки, предназначенные для перевозки саманного замеса, и че�

рез десять минут тайная операция была завершена.

Для создания алиби ещё одну яму Д. В. Панюта вырыл в сад�

ку при правлении колхоза. Набросал в неё разных камней, битого

кирпича, древесных обрубков, насыпал холмик, чтобы всем в гла�

за бросался, и стал ждать реакции. Но ни на следующий день, ни

позже атаман с контрольной проверкой не приходил. Забыл, види�

мо, что по пьяному делу приказывал.

 В относительном затишье прошёл месяц, другой. Как�то моло�

дая колхозница Зоя Андрющенко, работавшая в правлении по

двору, зашла в половник. Конюх в это время во дворе запрягал ло�

шадей. Инстинктивно он напрягся и стал более внимательно погля�

дывать за непрошенной гостьей. «Чего пришла? А вдруг полову

набирать станет и обнаружит схоронку?».

Памятники
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Женщина вышла из кормохранилища, подошла к Дмитрию

Васильевичу, пристально на него посмотрела и обнадёживающе

тихо сказала:

– Не беспокойся, дядько Дмитро.

– Спасибо, Зоя…

 В начале февраля 1943 года части Красной Армии освободи�

ли Челбасскую от немецких оккупантов. Люди потянулись в призе�

мистому зданию Совета. Самое время пообщаться и друг с другом,

и с нашими бойцами. Пришёл и Д. В. Панюта в надежде увидеть

председателя колхоза Гавриила Ивановича. Не оказалось его –

воюет где�то.

И тут в толпе раздался чей�то с нотками сожаления голос:

– Вот оно, время, когда в самый бы раз памятник  Ленину по�

ставить. Жаль, что не сохранился!

– Почему не сохранился? – вопросом на вопрос ответил ко�

нюх. И тут же смолк, переводя взгляд с одного присутствующего

на другого. «Можно ли сейчас всем огульно  довериться?».

– Что вы хотите этим сказать? – уточнил первый вопрошав�

ший. – Где�то есть памятник Владимиру Ильичу?

– Есть.

– Шутишь?

– И не думал.

Дмитрия Васильевича окружили земляки и красноармейцы�

освободители, и тайну пришлось раскрыть до конца. Памятник

В. И. Ленину установили у входа в станичный парк.

ТРУЖЕНИЦАМ ТЫЛА

«Самоотверженный труд каневчан в тылу

был высоко оценен. 4280 человек награждены
медалью «За доблестный труд в Великой

Отечественной войне 1941/1945 гг.», в том числе

3250 женщин».

(Из книги «У слияния трех рек»)

С сожалением надо признать, что не все, кто своим мирным

трудом способствовал разгрому врага в годы второй мировой вой�

ны, отмечен государственными наградами. Но и из реальных дан�

ных видно: основная тяжесть сельского труда лежала на женщи�

нах. Они пахали и сея�

ли, собирали и отправ�

ляли  на фронт посылки

с последним, что было

в доме, получали похо�

ронки и рыдали в по�

душки, а затем снова

шли в поле, на фермы и

работали до изнеможе�

ния  от зари до зари.

Более шестидесяти

лет прошло со времени

окончания Великой

Отечественной войны. Ушли от живущих на земле многие труже�

ницы тыла. В станице Челбасской, например, их осталось только

семнадцать.

Местный совет ветеранов много лет возглавлял инициатив�

ный человек – Александр Иванович Фалько. Это его мысль о

строительстве памятника труженицам тыла поддержал замести�

тель председателя Челбасского сельского поселения Владимир

Васильевич Борисов и организовал станичников на доброе

дело.

 Основную часть материальных и финансовых затрат взяли на

себя акционерные сельскохозяйственные общества «Воля» и «Ро�

дина», которые возглавляют А. Н. Редько и С. В. Степаненко. Они

выделили строительные материалы для возведения постамента и

заплатили за памятник, который был изготовлен в Каневской. На

мраморной плите, прикрепленной к нему, – силуэт женщины с ко�

лосками пшеницы в руках и надпись: «Труженицам тыла в годы Ве�

ликой Отечественной войны от  жителей сельского  поселения

Челбасская».

Практическую работу выполнил коллектив местного муници�

пального унитарного предприятия «Благоустройство» – руководи�

тель Е. В. Губа, в частности, – рабочие Геннадий Викторович Лоба�

нов и Александр Анатольевич Кабанов.

Торжественное открытие памятника состоялось 1 сентября

2006 года, в день начала учебного года. Поэтому основными  уча�

стниками  митинга были учителя, учащиеся и их родители, ветера�

ны войны и труда, гости из районного центра.

Памятники



448 449Цветков В.А.

После исполнения гимнов России и Кубани первым к собрав�

шимся в станичном парке обратился заместитель главы местного

органа власти В. В. Борисов, затем – председатель совета ветера�

нов Челбасской  А. И. Фалько, заместитель председателя районно�

го совета ветеранов  Ольга Фёдоровна Яковенко, ветераны Григо�

рий Петрович Борток и Жорж Иванович Ерёмин. Все они говори�

ли о минувшей военной поре, трагедии советского народа,

подвергшегося внезапному нападению фашистов, о героизме

фронтовиков и тружениц тыла.

«Растила хлеб, страну кормила, сама голодною была...» – это

из стихотворения о сельских женщинах, в том числе и челбасян�

ках, мирным трудом обеспечивавших победу над врагом. Скромная

благодарность им от  ныне живущих – этот памятник и огромное

количество  живых цветов.

СЕЛЬСКОМУ «УНИВЕРСАЛУ»

На территории стародеревянковского аграрно�технологичес�

кого колледжа стоит необычный памятник. На кирпичном поста�

менте – серп и молот, выполненные из листового металла, а на

молоте, словно игрушечный, стоит первенец отечественного маши�

ностроения – трактор «Универсал». Мало кто знает, что попал он

сюда из челбасского колхоза имени Свердлова.

Идея создания необычного памятника принадлежит коллективу

районного объединения «Сельхозтехника». В 1977 году в мастерских

этого предприятия уже ремонтировали такую современную технику,

как тракторы «Т�4», «Кировец», последних моделей зерноуборочные

комбайны и другую сельскохозяйственную технику. Каждый день вос�

становленные машины покидали производственную территорию и

эффективно работали на полях колхозов и совхозов района.

Как�то во время перекура слесарь Иван Прокофьевич Таранен�

ко, окинув взглядом мощную сельскохозяйственную технику, сто�

ящую в цехе, заговорил с товарищами о прошлом. Ему было что

вспомнить, чем поделиться с молодыми. На трактор он сел ещё маль�

чишкой. В годы Великой Отечественной войны такие, как он, да ещё

женщины, были основной рабочей силой в сельской местности.

– Не зря первый отечественный трактор назвали «Универса�

лом», – отметил он. – Техника на все случаи жизни – и на пахоте,
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и на севе, и на уборке использовалась. После войны, помню, сор�

няки на хлебных полях так пошли в рост, что комбайны не всегда

справлялись с косовицей. Выручал он – «У�2». Я, например, с тремя

лобогрейками ходил. Жали день и ночь, массу укладывали в скир�

ды, а зимой им же, «Универсалом», обмолачивали пшеницу.

С современной техникой этот первенец в сравнение, конечно

же, не шёл. Но он положил начало техническому оснащению сель�

ского хозяйства и тем был дорог. Спонтанно возникла идея оста�

вить в истории это важное для страны событие. Не в архивных пап�

ках, а в виде памятника. Но где ж сейчас, в 1977 году, найдёшь та�

кую машину?!

Кто�то вспомнил, что видел «Универсал» в станице Челбас�

ской. Послали делегацию в колхоз имени Свердлова. Поговорили

с руководством, побывали на одном из складов, где трактор не

просто стоял, как память о прошлом, а работал – вращал сортиров�

ку. Возле него по�хозяйски деловито, прислушиваясь время от

времени к работе двигателя, ходил пожилой человек. Это был

один из первых механизаторов, коммунист Иван Васильевич Пар�

хоменко. Пенсионер, он не ушёл из хозяйства на заслуженный от�

дых, а продолжал, как и «Универсал», приносить коллективу

пользу.

Принял И. В. Пархоменко этот трактор,  как только вернулся с

фронта. Долгие годы успешно работал в поле – пахал, сеял, заготав�

ливал корма, убирал хлеб. А на склад переместился, когда с поля его

вытеснила современная высокопроизводительная техника.

Расставание с «Универсалом» проходило тяжело, со слезами

на глазах.

– У меня и запасные части к нему есть. Если нужны, забирай�

те, – выдавил он из себя, словно на работу, а не на вечное хране�

ние отправлял своего «партнёра».

…Памятник установили у автомобильной трассы Ейск – Крас�

нодар, проходящей через станицу Стародеревянковскую, перед

административно�производственным зданием районного объеди�

нения «Сельхозтехника». Более десяти лет простоял он там, пока

предприятие не сделали банкротом и не ликвидировали. Потом

была бесхозная пора. Чтобы не потерять памятник первому отече�

ственному трактору, местная власть приняла решение переместить

его на территорию профтехучилища, ныне – аграрно�технологи�

ческого колледжа. Там и стоит он на парадной площади.

ГЛАВНЫЙ МЕМОРИАЛ

Как ни мешала погода людям в первой половине апреля, они

сумели собраться, сконцентрироваться на главном и к майским

праздникам, а точнее – 30 апреля 2010 года,  полностью заверши�

ли реконструкцию главного в районе мемориального комплекса –

каневского обелиска Славы.

Идея этого политически важного, экономически объёмного и

эстетически приятного дела, как говорят непосредственные испол�

нители, принадлежит главе района Владимиру Викторовичу Лыба�

неву. Вся реконструкция осуществлялась в рамках инвестиционно�

го соглашения между администрацией района и предпринимате�

лем Александром Николаевичем Сониным. Она состоит, а точнее –

состояла, из двух этапов, первый из которых был реализован в

2009 году.

Тогда специалисты ООО «Берегиня» облицевали гранитными

плитами парапет стелы, смонтировали новую, латунную звезду, в

центре которой горит вечный огонь, и с применением гидроабра�

зивной резки написали новый текст, привлекающий к себе внима�

ние тех, кто приходит сюда возложить цветы или просто помолчать

в раздумьях о прошлом и настоящем.

Второй этап реконструкции центрального мемориала начался

весной нынешнего года с заинтересованного обсуждения строите�

лями с представителями управления архитектуры, общества вете�

ранов, краевого комитета по охране памятников и краеведами об�

щей концепции. Когда было достигнуто понимание по основным

положениям, началась практическая работа.

В короткое время за обелиском Славы из монолитного бето�

на с применением специальной опалубки возвели фигурную сте�

ну с фасадной площадью в 80 квадратных метров, на которой ук�

репили красного цвета гранитные плиты. На них выбиты 7760 фа�

милий жителей Каневского района, в основном – участников

Великой Отечественной войны, а также мирных жителей, совет�

ских парашютистов и тех, кто погиб в годы Великой Октябрьской

социалистической революции, гражданской, афганской, чечен�

ской войн и в других вооружённых конфликтах. Впервые на цен�

тральной плите траурной стены начертаны фамилии всех наших

земляков – Героев Советского Союза и полного кавалера орде�

на Славы.
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Эту сложную по исполнению работу на специально приобре�

тённом  гравировальном оборудовании московской фирмы «САУ�

НО» качественно выполнили рабочие ООО «Берегиня» (руководи�

тели – братья Александр Николаевич и Евгений Николаевич Сони�

ны). На торцовых участках стены мастерски воспроизведены

ордена Победы и Отечественной войны, а в углах, в специальных

углублениях, 9 мая 2010 года заложены две капсулы с землёй, взя�

той с «Солдатского поля» у хутора Гарбузова Балка Брюховецко�

го района, где в начале февраля 1943 года погибли 79 моло/
дых новобранцев станицы Челбасской, и с места гибели мир�

ных жителей и защитников Родины Каневского района.

Подрядчики выполнили большой объём работ по благоустрой�

ству территории мемориального комплекса. Здесь установлено

более 200 погонных метров бордюров. На площади в 1200 квад�

ратных метров уложена трёхцветная брусчатка. Впервые эту трудо�

ёмкую работу доверили японскому мини�экскаватору, оборудован�

ному специальным захватом немецкой фирмы «Хундклинчер» и

приспособленному для укладки тротуарной плитки. Машина эта

очень производительная, она способна с поддонов за 8�часовой

рабочий день укладывать плитку на 500 квадратных метрах.

Преобразились и газоны. На них завезли 600 тонн земли, уло�

жили около 2000 квадратных метров рулонного газона, смонтиро�

вали технологически новую систему полива, включающуюся авто�

матически в зависимости от температуры воздуха.

Центральная часть станицы Каневской приобрела новое лицо.

Торжественное открытие мемориального комплекса состоялось в

день 65�летия Победы советского народа в Великой Отечествен�

ной войне.

Закладка капсулы с землёй с места гибели челбасских юношей
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НАШИ – В ЛИТЕРАТУРЕ

Челбасская во все времена своей истории была и остаётся
самой богатой станицей не только Каневского района, но и
Краснодарского края на людей творческих, влюблённых в свою
Родину. Свои знания, жизненный опыт, чувства они передают
всем, кто в этом нуждается. Имена одних знакомы стране и
миру, других – более узкому кругу людей. Но это не столь важ/
но. Главное – произведения челбасских авторов читают, цити/
руют, на них ссылаются те, которые к разработке тем подключи/
лись позже. Самая же массовая аудитория – школьники и сту/
денты, аспиранты и преподаватели различных учебных
заведений, любители литературы и истории родной Кубани.
Читателей этой книги хочу познакомить с прозаиками, поэтами,
краеведами и журналистами, которые родились или жили в ста/
нице Челбасской и посвятили ей и землякам свои произведения.

Вергасов Илья Захарович (28. 8. 1913 – 29. 1. 1981) – со�

ветский писатель. Родился в Забайкалье, в г. Троицко�Савске

(ныне – Кяхта) в семье бедняка. Детские и юношеские годы про�

шли на Кубани, в ст. Челбасской. Там он окончил семилетку, в

1929 году вступил в комсомол, работал киномехаником, участво�

вал в коллективизации. В 1932 г. добровольно ушёл в Красную

Армию, служил в авиации.

По состоянию здоровья в 1938 г. был демобилизован, посе�

лился в Крыму. Работал старшим механиком в совхозе «Гурзуф».

В мае 1941 г. вступил в КПСС, в октябре ушёл в партизанский от�

ряд. Вначале был начальником штаба, затем – командиром парти�

занского соединения. С 1943 г. до конца войны командовал стрел�

ковым полком, получил звание полковника. За участие в боях на�

граждён орденами Красного Знамени, Красной Звезды,

Отечественной войны II степени, медалью «Партизан Отечествен�

ной войны» I степени, другими памятными и юбилейными медаля�

ми. После неоднократных ранений долго лечился. Медленно шло

время в раздумьях. Мысли ложились на бумагу.

В 1949 г. в Москве вышла первая книга И. З. Вергасова – «В го�

рах Таврии». Потом были сборники рассказов и очерков – «На пе�

ревале», «Дорога в Верхнеречье», романы «Золотое поле», «Крым�

ские тетради», «Останется с тобою навсегда», «Доверие». Его кни�

ги издавались и за рубежом – в Румынии, Венгрии, Югославии.

Член Союза писателей СССР, избирался заместителем секретаря

парткома Московской писательской организации СП РСФСР.

Катаенко Кузьма Филипповоч (12.10.1903 – 17.5.1980).

Родился в ст. Челбасской Уманского военного округа Ейского от�

дела Кубанской области в семье казака�хлебороба. Работать начал

с двенадцати лет. В Челбасской окончил двухклассную школу, в

Краснодаре в 1929 году – рабфак и поступил в Московский нефтя�

ной институт. Проучился в нём только полгода, так как ему, укра�

инцу, трудно давался русский язык, и перевёлся в Киевский уни�

верситет, который окончил в 1934 году. Работал электромонтёром

в Московском метрополитене, режиссёром в Адыгейском драмте�

атре, заведующим абонементом краевой библиотеки, директором

средней школы в ст. Каневской и преподавателем истории и Кон�

ституции в краснодарской средней школе № 47.

Участник Великой Отечественной войны. Награждён орденом

Красной Звезды, медалями «За боевые заслуги», «За победу над

Германией», «За оборону Кавказа», «За взятие Будапешта». Воин�

ское звание – старший лейтенант.

После демобилизации работал литсотрудником армейской га�

зеты «Суворовский натиск», грузчиком и пчеловодом в совхозе,

рабочим Краснодарского витаминкомбината, откуда ушёл на за�

служенный отдых.

Первый его рассказ «Видвойовану у горшкив» под псевдони�

мом Дмитро Гирло был напечатан на украинском языке в журнале

«Работница», когда автору было уже 27 лет. Первая книга – сбор�

ник рассказов «В степном таборе» – вышла в свет в 1939 году в

Краснодарском книжном издательстве. Позже он написал и издал

несколько книг: «Живые встретятся», «Калиновый цвет», «Наши

девушки», «Иванко», «Чужие» и другие, занимался переводами с

украинского языка на русский.

Умер К.Ф. Катаенко на 77�м году жизни, похоронен в Красно�

даре на новом кладбище.

Крамаренко Борис Алексеевич (8.3.1906�25.2.1944). Ро�

дился в ст. Челбасской в многодетной казачьей семье. В 1920 г.
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вступил в комсомол, вместе с единомышленниками противостоял

на Кубани белогвардейцам и кулакам. В составе Первой конной

армии воевал в Украине с белополяками. Шестнадцатилетним пар�

нем вернулся в Челбасскую, записался в отряд ЧОН и пять лет еще

боролся с врагами Советской власти. Затем не один год работал

техником�строителем, инженером, начальником сектора Комплек�

сного НИИ в г. Ростове�на�Дону, архитектором�строителем Шап�

сугского водохранилища на Кубани и одновременно учился. Стро�

ительный техникум в столице Дона окончил в 1930 г., Азово�Чер�

номорский инженерно�строительный институт – в 1935 г.

Первая книга Б.А. Крамаренко «Пути�дороги» вышла в свет в

«Ростиздате» в 1938 г., а в 1940 г. там же вторая – «Плавни».

С первых дней Великой Отечественной войны воевал против

фашистов на Юго�Западном фронте батальонным комиссаром од�

ного из кавалерийских соединений, исполнял обязанности началь�

ника штаба Северо�Кавказского военного округа, заместителем

начальника политотдела первого конного корпуса, начальником

политотдела 8�го и 17�го конных корпусов на Южном и Крымском

фронтах. Пять раз был ранен. Погиб при освобождении Крыма.

Награжден двумя медалями «За боевые заслуги», орденом Крас�

ной Звезды и орденом Ленина (посмертно).

Ле Иван (настоящая фамилия – Мойся Иван Леонтьевич)

(10.3.1895 – 1978). Родился в селе Мойсенцы Золотоношского

уезда Полтавской губернии. Член КПСС с 1925 г.

Юношей батрачил на Кубани. «Мне пришлось «пробосяко�

вать», как он сам писал, шесть лет. Начинал со станицы Челбасской.

Но были и станицы Крыловская, Славянская, города Ейск, Екате�

ринодар, Темрюк... В Челбасской жила моя замужняя сестра Пела�

гея Сиволап, она приехала ещё в 1906 году... Я бывал у неё... В

Челбасской зарождались и первые позывы к творческой деятель�

ности...».

И. Л. Мойся участвовал в событиях февральской революции

1917 года и Великой Октябрьской социалистической революции,

в гражданской войне 1918 – 1920 гг. на Украине.

Первая его заметка под псевдонимом «Иван Ле» была напеча�

тана в 1913 г. в черкасской газете «Приднепровье», но активно пе�

чататься в газетах и журналах он начал с 1924 г. В сборниках рас�

сказов «Юхим Кудря» (1927), «Танец живота» (1928) он писал о

становлении советского образа жизни. Первое крупное произве�

дение – «Роман Межгорья», он – о Советском Узбекистане, где ав�

тор некоторое время жил и работал. Иван Ле вёл большую работу

в пролетарских литературных организациях того времени – «Жов�

тень», «Гарт», а после создания в 1934 году Союза советских пи�

сателей Украины (ССПУ) стал одним из первых его руководителей.

Во время Великой Отечественной войны выпустил сборник

рассказов «Мои письма», позже, в соавторстве с А. Левадой, – ро�

ман «Юго�Запад». В послевоенные годы доминирующей стала ис�

торическая тема. В свет вышел роман�эпопея «Хмельницкий», за

который автор в 1967 году получил Государственную премию Ук�

раины им. Т. Г. Шевченко. Произведения Ивана Ле переведены на

многие языки народов мира. Одну из книг – «Бороздой века» – он

посвятил своему трудному детству, станице Челбасской. В 1974 г.

прислал её своим землякам с дарственной надписью: «Пионерам�

следопытам, школьникам станицы Челбасской с «родственными»

чувствами. Иван Ле». Награждён орденом Ленина, восьмью други�

ми орденами, а также медалями.

Федоренко Иван Григорьевич – краевед. Родился 14 янва�

ря 1932 г. в ст. Челбасской Каневского района. Учился в средней

школе, затем окончил Хадыженское ФЗО и получил специаль�

ность штукатура�декоратора. Участвовал в строительстве п. Черно�

морского на Кубани, высотных зданий в Москве. Во время службы

в армии под Киевом разбирал на складе военного аэродрома под�

лежащую списанию литературу, зачитался, увлёкся темой истории

казачества, как оказалось, на всю жизнь. За многие годы он со�

здал уникальную коллекцию книг, журналов, газет. После демоби�

лизации стал печататься в периодических изданиях. Его статьи вы�

делялись редкостью тем и смелостью использования документов

и материалов спецхрана.

В конце 1965 г. И.Г. Федоренко вернулся на Кубань и поселил�

ся в Краснодаре. Его коллекция пополнилась редкими изданиями

по краеведению. Сам он подготовил к печати записки и воспомина�

ния первого русского лётчика В.М.Ткачёва «Крылья России», тру�

ды В.Г. Науменко «Сборник документов и материалов», трилогию

«Записки русского офицера» – о жизни и творчестве А.Н. Степа�

нова, несколько томов рукописного сборника «Кубанская казачья

старина», сборник документов и материалов «Трагедия кубанско�

го казачества», справочник «Зарубежный казачий некрополь», до�

кументальную повесть «Генерал Кондратенко» и другие работы.
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Иван Григорьевич – один из создателей Кубанского литературно�

го музея.

Филиппенко Илья Фёдорович – журналист, писатель, кра�

евед. Родился 20 июля 1907 г. в ст. Челбасской в бедной кресть�

янской семье. Учился в смешанной казачьей школе им. Гоголя, с

весны до осени пас скот. В 1921 г. в составе группы голодающих

ребят был отправлен в трудовую колонию, созданную в имении

немца Кермеса под Березанской. Через два года бежал оттуда и

почти год беспризорничал в Краснодаре, Новороссийске, Ейске,

Ростове�на�Дону.

В столице Дона был схвачен дружинниками и направлен на ра�

боту на табачную фабрику. Был учеником слесаря, слесарем. Окон�

чил школу подростков, рабфак. Посещал литературную группу при

Донской государственной табачной фабрике, которой руководила

В.Ф. Панова, ставшая позже известной писательницей. Она и приви�

ла пареньку любовь к журналистике. Первые заметки он начал печа�

тать в молодёжной газете «Большевистская смена», в газете «Совет�

ский Юг». Позже работал в ростовских газетах «Молот», «Совет�

ский пахарь», «Колхозная правда», «Ленинские внучата», в

центральных – «Известия», «Строительная газета», в ТАСС. По на�

правлению редакции газеты «Молот» в 1936 г. выехал на учёбу в

московский институт журналистики им. «Правды» и успешно окон�

чил его.

И.Ф. Филиппенко – участник Великой  Отечественной вой�

ны, награждён орденом Красной Звезды, медалями «За боевые за�

слуги», «За оборону Кавказа», «За взятие Кенигсберга» и другими.

С 1956 г. жил в Краснодаре, с 1963 г. – в Донецке. Написал

сотни статей, очерков, рассказов, издал около двадцати книг о ры�

баках, виноградарях, нефтяниках, машиностроителях, текстильщи�

ках и хлеборобах Кубани. Это –  «На лазаревском взморье», «Ха�

дыженские минеральные воды», «К лукоморью», «Человек на

земле не гость», «Три студёных месяца» и другие.

И.Ф. Филиппенко участвовал в создании организации кресть�

янских писателей Северного Кавказа (1927 г.), был делегатом пер�

вого Всероссийского съезда крестьянских писателей в Москве

(1929 г.), работал консультантом Краснодарского отделения Со�

юза писателей РСФСР (1955�1956 гг.), затем – ответственным сек�

ретарём альманаха «Кубань», газеты «Социалистический Дон�

басс». Умер в Донецке 10 декабря 1997 г., там и похоронен.

КНИГИ О ЖИТЕЛЯХ ЧЕЛБАССКОЙ

«Бороздой века» – книга Ивана Ле. Это автобиографичес�

кая повесть, в которой автор рассказывает о своем трудном дет�

стве, станице Челбасской, где жили он, его сестра Пелагея Сиво�

лап, друзья. Вышла в свет в 1974 г. в Киеве. Один экземпляр он

прислал учащимся челбасской средней школы № 62 с дарствен�

ной надписью: «Пионерам�следопытам, школьникам станицы Чел�

басской с «родственными» чувствами. Иван Ле».

«Доверие» – книга Ильи Вергасова. В романе автор воскре�

шает события давно минувших лет: гражданская война, голод, раз�

руха, тиф, сложные драматические взаимоотношения между пред�

ставителями нового революционного порядка и «бывшими людь�

ми». В нем широко использованы рассказы челбасского казака

Василия Михайловича Макаренко. Часто встречаются фамилии

земляков автора – Лутай, Плахута, Бережняк, Лакатка, Григорен�

ко... Использованы эпизоды из истории Челбасской: о слободе

Дурноселовка, об убийстве комсомольца Ивана Мелентьева и дру�

гие. Вышла в свет в 1985 г. в московском издательстве «Советский

писатель». В книге опубликован также роман «Останется с тобою

навсегда».

«Живые встретятся» – книга уроженца ст. Челбасской К. Ф.

Катаенко. Исторический роман повествует об острой классовой

борьбе в казачьих станицах Каневской, Челбасской, Батуринской,

Переясловской,  Брюховецкой и других. Впервые вышел в свет на

украинском языке в Киевском издательстве «Радяньский письмен�

ник» в 1975 г. Переиздан в январе 1981 г. и феврале 1989 г. Крас�

нодарским книжным издательством.

«Земляки» – книга журналиста, заведующего экономичес�

ким отделом районной газеты «Каневские зори» В. А. Цветкова. В

неё включены документальная повесть о герое гражданской вой�

ны, участнике Таманского похода Я. Е. Гладких и очерки о защит�

никах Отечества, тружениках сельского хозяйства и промышленно�

сти, культуры и органов правопорядка, краеведах, матерях�герои�

нях – всех тех, кто жил и живёт в Каневском районе дважды

орденоносной Кубани. В книгу включёны и очерки о челбасянах –

главном инженере ЗАОПЗ «Воля» Николае Васильевиче Чекален�

ко «Работа – моя жизнь», кавалере двух орденов Славы Иване

Кузьмиче Чечеле «Разведчик Иван Чечель». Издана в Майкопе, в

Культура



462 463Цветков В.А.

ГУРИПП «Адыгея», в октябре 2004 г. Тираж – 1000 экз., тв. пер.,

168 стр., с иллюстрациями.

«Кубани славные сыны» – первый сборник очерков о ку�

банцах, удостоенных в годы Великой Отечественной войны звания

Героя Советского Союза. В этой книге опубликован и очерк П. Ста�

родубцева «Мы вернулись, Севастополь!» – об уроженце станицы

Челбасской Григории Моисеевиче Дубе, получившим это высокое

звание за ратные подвиги. Сборник вышел в свет в Краснодарском

книжном издательстве в ноябре 1963 г. Тираж 25 000 экз., тв. пер.,

416 стр., цена 61 коп.

«Наши девушки» – книга уроженца ст. Челбасской К. Ф. Ка�

таенко. Впервые этот роман был опубликован в альманахе «Кубань»

(№6 за 1948 г., №7, №8 за 1949 г.). Отдельной книгой вышел в свет

в 1952 г. в Краснодаре, в краевом государственном издательстве,

272 стр., с иллюстрациями. Действие происходит в станице Ковше�

водской (Челбасской). Главная героиня Мария Кальченко по реше�

нию комсомольской организации переходит работать телятницей,

наводит всюду порядок, и её выдвигают на должность заведующей

фермой. Многие земляки писателя стали прототипами героев произ�

ведения. В частности, председатель колхоза им. Будённого Василий

Степанович Федорец изображён под фамилией Кравец.

«Останется с тобою навсегда» – книга челбасянина И. З.

Вергасова. Это роман о Великой Отечественной войне. Показывая

освободительную миссию Красной Армии, автор раскрывает геро�

изм и величие духа её солдат – таких, как подполковник Тимаков,

майор Астахов, капитан Шалагинов. В произведении можно встре�

тить фамилии земляков автора, жителей станицы Челбасской –

Тимофея Григоренко, Ивана Гаврилюка, Андрея Тахтамышева, Ка�

сима Байкеева... Книга вышла в свет в 1985 г. в московском изда�

тельстве «Советский писатель». В ней опубликован также роман

«Доверие».

«Полю хлебному поклонись» – книга краснодарской жур�

налистки Е. Глущенко. Посвящена, как пишет автор, «челбасским

крестьянам, стоявшим у истоков колхозного строительства, вынес�

шим тяготы коллективизации, ужас голодомора, но не потерявшим

веру в светлое будущее…». Рассказывается в ней также о бывших

и ныне работающих тружениках ОАО «Родина». Вышла в свет в

2011 году в краснодарском издательстве «ЭДВИ». Тираж 1 000

экз., тв. пер., 336 стр., с иллюстрациями.

«Родная земля» – книга корреспондента ленинградской

районной газеты «Степные зори» Виктора Тёра и библиотекаря

Светланы Залата. Вышла в свет в апреле 2009 года в типографии

станицы Ленинградской. Это литературно�библиографическое

обозрение, охватывающее два минувших века, включает в себя

биографии авторов различных работ, отрывки из их произведе�

ний, списки их работ и публикаций о них в книгах и периодических

изданиях. Для жителей Каневского района книга интересна тем,

что в ней рассказывается о наших земляках – Кузьме Филиппови�

че Катаенко (Челбасская), Василии Андреевиче Макухине (Боль�

шие Челбасы), Василии Семёновиче Мове (Сладкий Лиман), Мак�

симе Ивановиче Недбаевском (Каневская) и Фёдоре Андреевиче

Щербине (Новодеревянковская).

«Сиклитина» – книга уроженки п. Кубанская Степь В. Г. Ды�

кань (Сычёвой). Вышла в свет в 2005 г. в Москве, в типографии Все�

российского НИИ агрохимии им. Д.Н. Прянишникова. Тираж не

указан, обложка, 204 стр., с иллюстрациями. Автор рассказывает

о своей бабушке Сиклитине Пудовне Сычёвой, её детях и внуках,

жизнь которых прошла или продолжается в станице Челбасской и

посёлке Кубанская Степь Каневского района. Свою работу она по�

свящает младшему брату Виктору Гавриловичу Сычёву.

ПИОНЕРСКИЙ ЛАГЕРЬ «ДРУЖБА»

Первый в районе постоянно

действующий пионерский лагерь

«Дружба» весной 1967 года в

Челбасском (Красном) лесу был

открыт для детей тружеников ме�

стных колхозов имени Свердло�

ва и имени Тельмана. Этими хо�

зяйствами он и финансировался

на протяжении очень многих лет.

Первые воспитанники жили

в палатках. В станичных школах ещё шли занятия, а начальник ла�

геря Дарья Сергеевна Любченко вместе с обслуживающим персо�

налом занималась на первый взгляд весьма прозаичными дела�

ми – завозом палаток (в них пионеры жили первое время), по�
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стельных принадлежностей, кухонного оборудования, другими

бытовыми вопросами.

Двести пятьдесят машин ракушечника потребовалось для того,

чтобы благоустроить территорию пионерского лагеря. Позже там

были построены все необходимые здания для проживания детей и

обслуживающего персонала, для питания, коллективных сборов,

культурного отдыха и спорта.

По графику к детям приезжала кинопередвижка и демонстри�

ровала интересные и полезные с воспитательной точки зрения

фильмы. Имелась собственная библиотека с разнообразным по

тематике фондом, достаточное количество настольных и иных игр.

А ещё, и это, пожалуй, самое главное в становлении личнос�

ти, мальчишки и девчонки помогали взрослым выращивать и уби�

рать урожай на полях, огороде и в саду. Ребятам нравилась совме�

стная работа, результат которой был виден и полезен. Да и в  са�

мом названии «трудовой десант» чувствовалась романтика.

Пионерский лагерь «Дружба» соответствовал своему назва�

нию. В нём летние каникулы проводили даже московские пионеры.

Где, как не здесь, во время прогулки можно было встретить лося,

искупаться в реке и позагорать на пляже, посидеть вечером у кос�

тра, прислушиваясь к таинственным звукам Челбасского леса...

СТАНИЧНИКАМ – ЗА КОЛХОЗНЫЕ ДЕНЬГИ

Наверняка бы ахнул тот человек, который  сумел бы получить

от множественного сложения  общую сумму, потраченную колхо�

зом имени Свердлова – ЗАОПЗ «Воля» на различные благотвори�

тельные цели. Один лишь перечень добрых дел может занять не�

мало времени.

Столько асфальтированных дорог, как в станице Челбасской,

вряд ли можно увидеть в другом населённом пункте Каневского

района. Дома станичников, расположенные на территории закры�

того акционерного общества «Племзавод «Воля», газифицирова�

ны на девяносто процентов. А сколько денег вложено в строитель�

ство и ремонт детских дошкольных учреждений, общеобразова�

тельных школ, объектов культуры и здравоохранения!

В сентябре 1969 года на средства колхозов имени Свердлова

и имени Тельмана построено огромное здание Дворца культуры со

зрительным залом на 600 мест. Второй зал может вместить 300 че�

ловек. Ещё 56 комнат предусмотрены для занятий всевозможны�

ми видами творчества. В ДК нашлось место для детской музыкаль�

Дети колхозников в пионерском лагере, 1962 г.

Дворец культуры. На переднем плане – памятник В. И. Ленину
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ной школы, библиотеки, станичного музея, кружков художествен�

ной самодеятельности.

И это далеко не всё. Дирекция хозяйства понимает: чем ком�

фортнее люди чувствуют себя в быту, тем больше они дорожат ра�

ботой, которая и их семьи содержит, и социальную сферу подпи�

тывает. Своеобразный, так сказать, круговорот.

ФОЛЬКЛОРНЫЙ ХОР

Становление

Челбасский фольклорный народный хор хорошо известен не

только жителям Каневского района и Кубани, но и зрителям дру�

гих регионов страны и её столицы – Москвы.

Образован этот творческий коллектив в 1978 году, а уже в 1984�м

ему было присвоено звание народного. После этого самодеятель�

ные артисты трижды подтверждали своё соответствие званию.

На счету хора более 170 концертов, в том числе 14 – отчётных.

Хор – непременный участник всех мероприятий, которые прово�

дятся в станичном Доме культуры. Обслуживает он и трудовые

коллективы акционерных обществ «Воля» и «Родина» – проводит

для них новогодние колядки, огоньки, чествования передовиков и

другие мероприятия.

Четырежды фольклорный коллектив побывал в Москве, где

принимал участие в концертах, проходящих в Доме композиторов,

в Останкино. На Краснодарском краевом телевидении сделаны за�

писи двух программ – «Проводы казака на службу» и «Подвирье

казака Васыля». Записаны в разные годы песни на краевом и все�

российском радио.

Челбасский хор дважды участвовал в фестивалях «Донская

весна» в станице Вёшенской, в этнографических праздниках «Зо�

лотое яблоко» в Краснодаре, Старо�Черкесске и Ростове�на�Дону.

Станичные самодеятельные певцы активно сотрудничают с Ку�

банским казачьим хором, творческими коллективами городов Верх�

ний Волочёк, Зерноград, с бандуристами из Канады. Состоялись

также встречи с собирателями песен из Днепропетровского уни�

верситета и любителями народной песни Супрун и Ярешко.

1997 г.

Гастроли в Вышнем Волочке…

В рамках третьего Всесоюзного фестиваля народного творче�

ства в июне 1988 года прошли гастроли челбасского фольклорно�

го хора в городе Вышний Волочёк Калининской области. Хлебом�

солью встретили там долгожданных самодеятельных артистов. С

первых часов пребывания в Вышнем Волочке и до окончания гаст�

ролей челбасяне ощущали гостеприимство жителей северного ре�

гиона, дружба с которыми завязалась в 1987 году на Дону, в ста�

нице Вёшенской, на празднике «Шолоховская весна».

Каждый день был насыщен встречами и концертами на клуб�

ных сценах города. То задумчивая, как степная река, то озорная

или стремительно бурная, словно горный ручей, звучала народная

казачья песня. И зрители, прочувствовав дух кубанского края, дали

высокую оценку исполнительскому мастерству артистов. Каждый

номер награждался бурными аплодисментами.

В заключительный день пребывания в Вышнем Волочке фоль�

клорный хор станицы Челбасской принял участие в празднике го�

рода. В колонне с трудовыми коллективами предприятий и фабрик

прошли наши земляки с песнями в марш�параде по центральным

улицам. Вместе с другим почётным гостем – фольклорным ансам�

блем из Эстонии –  выступил в сводном концерте на стадионе.

– Гастроли включали в себя не только концерты, – говорил

после возвращения домой художественный руководитель Дома

культуры станицы Челбасской А. Чернобровый, – но и разнооб�

разную культурную программу. Во время экскурсий по городу мы

любовались неповторимым очарованием гранитных набережных,

спокойной гладью каналов, тихими улочками, застроенными дере�

вянными домами с узорными наличниками, неповторимой русской

природой, которую в тех местах любили писать художники Вене�

цианов и Левитан.

1988 г.

…И в Луцке

С 10 по 12 сентября 2004 года в Краснодаре проходил Всемир�

ный сбор кубанских казаков.  11 сентября на нём побывал челбас�

ский фольклорный хор. В своём курене он показал старинную ка�

зачью свадьбу и занял в проводимом конкурсе второе место. Пред�
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ставление это посмотрел и гость из Украины Николай Григорьевич

Сергиенко и позже официально пригласил челбасян в Луцк на фе�

стиваль, который проходил с 24 по 26 сентября того же года.

Поездка в Украину состоялась только благодаря спонсорской по�

мощи председателя ЗАОПЗ «Воля» А. Н. Редько – он оплатил проезд

в оба конца. Во Львове гостей встретил сам Н. Г. Сергиенко и для нача�

ла организовал интересную экскурсию по городу. Самодеятельные ар�

тисты посетили церковь Успения Пресвятой Богородицы и римско�ка�

толический костёл, в котором послушали органную музыку.

Львов – город старинной архитектуры. В фасадных стенах до�

мов – ниши, в которых установлены статуи Божьей Матери. Узкие

улицы вымощены булыжником. Много различных памятников.

Участников челбасского хора поселили в гостинице «Свитязь»,

им обеспечили медицинский контроль и обслуживание, создали

другие необходимые условия.

Творческие коллективы из девяти государств и всех областей

Украины стали участниками проводимого фестиваля. Зарубеж�

ные гости, в том числе и из России (ст. Челбасской) в первый же

день приняли участие в сводном концерте в одном из старинных

замков. 25 сентября концертную программу показали в драмати�

ческом театре. А затем были выступления фольклорного хора на

улицах и площадях города. В экскурсионной программе фестива�

ля были также посещения женского монастыря, киностудии «Во�

лынь», музея старинных икон, знакомство с городом Владимир�

Волынский.

Заключительный концерт состоялся в последний день фести�

валя. Челбасяне поразили зрителей исполнением песни «Спи, Та�

расе, батько ридный». Слушали её со слезами на глазах стоя. Не

мог скрыть эмоций и  главный режиссёр Украины Васыль Низко.

После выступления он подошёл к хористам, низко им поклонился,

поблагодарил за исполнительское мастерство и обещал приехать

на Кубань.

 Подкупило организаторов фестиваля и то, что самодеятельные

артисты из Челбасской разговаривали с ними на их родном языке.

В качестве награды хор подучил Диплом и приглашение в Канаду.

2004 г.

КОСТЮМЫ НАРОДОВ КАВКАЗА

Каждый год бываю в Респуб�

лике Адыгея, вижу, как трудится

и живёт коренное население.

Здесь, в Каневском районе, сре�

ди моих товарищей – чеченцы,

армяне, украинцы, белорусы, ес�

тественно, – русские. Но я не по�

мню, чтобы видел кого�либо из

них в национальном костюме.

Время не то, не прежнее. Сейчас

иные правила, другая мода. Ста�

рину в её натуральном виде в

своём творчестве сохраняют

лишь фольклорные и танцеваль�

ные коллективы да художники.

В станице Челбасской уваже�

нием местных жителей пользует�

ся народный кружок декоратив�Фольклорный хор
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но�прикладного искусства «Исток» под худо�

жественным руководством выпускницы Влади�

мирского государственного педагогического

института Елены Николаевны Давиденко. В

разные годы его посещает различное количе�

ство станичников, сейчас – тридцать семь. Воз�

раст самодеятельных мастеровых – от десяти

лет до разнопенсионного.

Одним из заметных проектов, над которым

вместе с руководителем в течение двух лет ра�

ботали Анастасия Кочура, Софья Новинькова,

Лилия Рыбалко и Анна Иванова,  – костюмы

народов Северного Кавказа. Сначала подобра�

ли красочные полиграфические иллюстрации

по теме, делали подобные чертежи. Потом дол�

го искали по цвету материалы, кроили, созда�

вали на холсте образцы костюмов кубанских

казаков, адыгов, осетин…

Результат кропотливого труда по его за�

вершению творцы представили зрителям и по�

няли – время потратили не зря. Эти своеобразные картины земля�

кам понравились. Любовались ими в начале сентября и все жите�

ли района на праздновании Дня станицы Каневской. Вообще�то

выставки члены народного кружка «Исток» устраивают часто, что

говорит об их увлечённости любимым занятием и результативно�

стью творческого вдохновения.

Побывали челбасяне и в этнографической станице Атамань

Темрюкского района Кубани, где плодотворно пообщались с по�

добными коллективами. Обменялись опытом – себя, как гово�

рят, показали и на людей посмотрели. Пока истоковцы осваива�

ют три программы по интересам. Взрослые занимаются вышив�

кой, дети – рисунком, лепкой, присматриваются к гжели,

керамике. Освоенных тем множество – храмы, иконы, одежда,

портреты, природа…

Творческий коллектив самодеятельных мастеров своего

дела под руководством Е. Н. Давиденко постоянно заявляет о

себе, как о состоявшемся в творческом плане. Он четыре раза

уже защитил звание народного. А уж любви народной ему не

занимать!

1988 год. Открытие детского сада
«Золотое зёрнышко». А. Н. Редько

вручает символический ключ
заведующей детсадом Т. К. Юрченко

Здание детского сада, 2012 год.
В 2007 году оно было передано в муниципальную собственность
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ФЕСТИВАЛЬ СВЕРХЛЁГКОЙ АВИАЦИИ

Около тридцати спортсменов из различных регионов Рос/
сии, в том числе трое – из Краснодарского краевого совета РО/
СТО, стартовали 28 июня 1997 года с аэродрома центрального
аэроклуба имени В. Чкалова в Тушино. Фестиваль сверхлёгкой
авиации и агитационно/спортивный перелёт из Москвы в Май/
коп был посвящён Дню молодёжи и прошёл через Серпухов,
Тулу, Елец, Воронеж, Павловск, Миллерово, Каменск/Шахтин/
ский, Вёшенскую, Ростов/на/Дону, Челбасскую и Краснодар.

…Приятный сюрприз ожидал 5 июля жителей станицы Челбас�

ской Каневского района. В этот субботний день на аэродроме
акционерного общества «Воля» за полчаса до обеденного пе�

рерыва приземлилось множество дельтапланов. Немного отдох�

нув, пилоты покатали местных жителей, доставив им массу прият�

ных ощущений и разговоров на будущее. В 15 часов 30 минут, про�

стившись с гостеприимными хозяевами, они подняли аппараты в

воздух и взяли курс на Краснодар.

В столице Кубани, на аэродроме высшего военного авиацион�

ного училища, состоялись показательные выступления и экскурси�

онные полёты, а в Майкопе – чемпионат России по дельтапланер�

ному спорту.

ОРГАНИЗАТОР СТАНИЧНОГО МУЗЕЯ

Девятого мая 2012 года историко/краеведческому музею
станицы Челбасской исполнилось 34 года. Его организато/
ром и первым директором был участник Великой Отече/
ственной войны Павел Иванович Бешлега.

27 июля 1976 года исполнительный комитет Челбасского сель�

ского Совета народных депутатов принял историческое решение

«Об организации и открытии музея в станице». В постановляющей

части документа говорилось: «1. Открыть музей в станице Челбас�

ской. 2. Для размещения экспонатов выделить в Доме культуры

малый зал в левом крыле».

На тот момент, и это факт, никаких экспонатов не было и в по�

мине. Имелась только идея активиста�общественника, фронтови�

ка П. И. Бешлеги и его неуёмный энтузиазм.

– Дали мне стол, стул и сказали: «Действуй!», – вспоминал

позже Павел Иванович. – Первым делом я встретился и поговорил

с известными знатоками истории станицы Михаилом Захаровичем

Вергасовым – братом знаменитого писателя Ильи Вергасова, Ва�

силием Михайловичем Макаренко и другими.

В многочисленных беседах со старожилами удалось уточнить

место, где когда�то находился гончарный завод – это ремесло

было развито, и продукция местных мастеров всегда пользовалась

спросом. Пошёл туда, долго рылся в земле и нашёл, наконец, ке�

рамический свисток. Принёс домой, очистил от многолетней гря�

зи, попробовал в деле – засвистел первый экспонат челбасского

музея!

Потом кто�то из трактористов принёс выпаханную из земли

старую стрелу. Весть о находках, пусть маленьких и незначитель�

ных, быстро разлетелась по станице. Павлу Ивановичу стали при�

носить всякие вещи из чуланов и чердаков, подсказывать, у кого

ещё и чем можно разжиться. Люди без сожаления выставляли за

калитки ненужные в хозяйстве вещи. Таким образом в музей попа�

ли прялка, поржавевший двухлемешный плуг – его П. И. Бешлега

вёз через всю станицу на ручной тележке. Хотел сам затащить на

второй этаж Дома культуры, но надорвался и попал в больницу.

После восстановления здоровья сбор экспонатов продолжил�

ся. Особенно активно помогали учащиеся местных школ. «Дедуш�

ка, у нас дома есть старая кубанка», – спешил поделиться инфор�
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мацией один. Другой где�то нашёл и принёс в будущий музей бу�

дёновку. Дети и взрослые несли и несли различные и, как им каза�

лось, нужные вещи.

Хорошо, что Павел Иванович оказался мастеровым человеком.

Он сам делал витрины, полки для размещения экспонатов. И, как

всегда это бывает, энтузиасту стал помогать сначала один добро�

вольный помощник, второй, а потом их стало достаточно много.

Торжественное открытие музея состоялось 9 мая 1978 года, через

два года после принятия соответствующего решения местного

органа власти.

Чем больше ветеран встречался со своими земляками, выслу�

шивал их рассказы, тем больше познавал историю станицы и удив�

лялся, насколько она богата героями и талантливыми людьми. А

когда в музее появились стенды, посвящённые участникам граж�

данской и Великой Отечественной войн, понесли станичники в му�

зей фотографии, газетные вырезки, документы, награды. И рас�

крылись перед всеми новые, малоизвестные страницы о комсо�

мольцах двадцатых годов, в том числе о секретаре местной ячейки

Фёдоре Усатом. П. И. Бешлега составил целую летопись его жиз�

ни: сражался в Испании, освобождал СССР и другие страны от фа�

шистов, дослужился до генерала.

Во второй мировой войне непосредственное участие принима�

ли более полутора тысяч челбасян. Восемьсот из них не вернулись

с полей сражений. О многих хоть краткие сведения, но оставлены

в музее.

Однажды Павел Иванович побывал в доме старейшей житель�

ницы Челбасской Дарьи Кольченко. Её сын, фронтовик, к тому вре�

мени уже умер. Заведующий музеем поговорил с женщиной, сде�

лал в блокноте необходимые записи и ушёл. Удивлению солдат�

ской матери не было предела, когда на следующий день к ней

приехали  колхозные строители и приступили к ремонту дома. Ока�

залось, что об этом побеспокоился Павел Иванович. А вот другой

пример. Жил в Челбасской скромный пчеловод Василий Ефимович

Москаленко. Ничем героическим, считали многие, он не отличал�

ся. Однако музейный работник узнал и всем рассказал, что быв�

ший фронтовик в своё время за ратные подвиги получил два орде�

на Славы.

Яркой является для истории станицы и литературная странич�

ка. Узнал П. И. Бешлега, что в станице родился и жил Илья Филип�

пенко, автор трилогии «Три студёных месяца». Ещё мальчишкой он

осиротел, попал в детдом. А потом стал колесить по необъятной

стране, пока не осел в одном украинском городке. Павел Иванович,

обеспеченный подарками станичников, поехал к нему в гости, а об�

ратно для музея привёз немало интересных документов. Следом в

Челбасскую пришёл целый контейнер с рукописями и вещами име�

нитого земляка.

В станице родились и такие известные писатели, как Борис

Крамаренко, Кузьма Катаенко, жили по несколько лет Иван Ле,

Илья Вергасов. Гордостью музея являются их письма, рукописи и

книги.

До 76 своих лет руководил челбасским историко�краеведчес�

ким музеем Павел Иванович Бешлега. С ним и мне неоднократно

посчастливилось встречаться, писать о нём. В 1988 году обязанно�

сти директора он передал Татьяне Юрченко, внучке станичного ле�

тописца В. М. Макаренко, но связь с этим хранилищем и пропаган�

дистом истории не порывал до конца жизни, активной и полезной

обществу.

ЛАУРЕАТ МУЗЕЙНОГО ОЛИМПА

В конце мая завершился
второй краевой конкурс «Му/
зейный олимп Кубани –
2012», проводимый департа/
ментом культуры администра/
ции Краснодарского края. В
двух его номинациях – «Му/
зейный проект года» и «Му/
зей – детям» – принимал уча/
стие историко/краеведческий
музей  сельского Дома культуры «Лира» станицы Челбасской,
которым руководит Татьяна Михайловна Юрченко, и добился
значительных успехов – стал лауреатом.

Музей награждён соответствующим Дипломом краевого
департамента культуры и Благодарственным письмом Крас/
нодарской краевой территориальной организации профсо/
юза работников культуры за «труд, творческий подход в со/
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хранении традиционной культуры». Челбасскому сельскому
Дому культуры «Лира» за постоянную и активную работу
музея вручён Сертификат на получение ноутбука «Dell
Inspiron № 5110» стоимостью 33 500 рублей.

Челбасский историко'краеведческий музей был открыт в
феврале 1976 года. Об истории его становления мы недавно
рассказывали. Сейчас же, в связи к победой в краевом конкур'

се, хочется поведать о его работе в современных условиях.

Интервью даёт заведующая Т. М. Юрченко.

– Экспозиции нашего музея в своей основе остаются неизмен�

ными многие годы. Причин, как минимум, две: первая – прошлую

историю изменить нам не дано, вторая – отсутствие финансов на

оформление, соответствующее современным эстетическим вкусам.

Посетители, будь то взрослые или дети, обязательно знакомятся с

такими темами, как «История основания станицы», «Быт и культу�

ра казаков», «Гражданская война», «Строительство новой жизни»,

«Челбасская в Великой Отечественной войне», «История акцио�

нерных обществ», «Природа родного края» и другими.

– В музее, и этот факт известен многим, под вашим ру'

ководством успешно работает клуб «Память».  Как давно?

– Вот уже шестнадцать лет. Его постоянными членами являют�

ся сорок человек. В основном – молодых, но есть ветераны войны

и труда, учителя истории, рабочие. Перводвижущей причиной

было желание учащихся местных школ более подробно изучать

историю своей малой родины, знакомиться с возрождающимися

казачьими традициями и обрядами, с ратными и трудовыми подви�

гами земляков, фермерским движением. Сейчас к этому естествен�

ным образом прибавились краеведческие исследования, подготов�

ка материалов для участия в олимпиадах и конкурсах, организация

и проведение различных мероприятий. Вся эта деятельность спо�

собствует развитию у ребят познавательного интереса к станице

Челбасской, её жителям, природе.

– С кем и в какой форме взаимодействует историко'кра'

еведческий музей?

– Без общественных помощников и постоянных посетителей

музей можно смело называть хранилищем памяти. В понимании

станичников наше учреждение  – место общения заинтересован�

ных людей и источник получения дополнительных знаний. Музей,

прежде всего, тесно взаимодействует с детскими садами и обще�

образовательными школами. Для ребят проводим экскурсии и

уроки краеведения, театрализованные представления, стационар�

ные и передвижные выставки – художественные, декоративно�

прикладного искусства и многие другие. Эмоциональные расска�

зы экскурсовода, демонстрация экспонатов из былых эпох с поло�

жительной эффективностью воздействуют на чувства юных

челбасян, способствуют более глубокому пониманию ими того или

иного исторического события, процесса, активизируют познава�

тельную деятельность, помогают раскрыть сущность рассматрива�

емой темы, конкретизировать и закрепить пройденный ранее тео�

ретический материал.

– Только ли познание истории интересует учащихся

школ? А как же подготовка их к жизни в реальных условиях?

– Музей не выпускает из вида и тему трудового воспитания мо�

лодёжи. С этой целью проводятся не только специальные экскурсии

по тематическим залам, но и встречи с интересными тружениками,

посещение имеющихся в Челбасской предприятий, в частности –

структурных подразделений акционерного общества�племзавода

«Воля», таких, как мелькомбинат, консервный завод, животновод�

ческие фермы и полеводческие бригады. Прививать уважение к тру�

ду можно и словом, и делом. Многие учащиеся в период летних ка�

никул находят себе занятия по душе, которые ещё и стимулируются

материально. Растущие самоуважение и гордость за то, что ты ну�

жен обществу, на лицах юных жителей станицы становятся видны�

ми для окружающих даже с первого взгляда. И это приятно и пра�

вильно.

– Получить Диплом лауреата краевого конкурса «Музей'

ный олимп Кубани – 2012» в номинации «Музей – детям»

приятно. Но ведь за этим – огромный труд самой заведую'

щей. А сами ребята являются вашими помощниками в органи'

зации и проведении мероприятий?

– Обязательно. С членами клуба «Память» мы регулярно на

практике осуществляем то, что намечаем. Все мероприятия пере�

числить трудно, да и нет необходимости. Поэтому напомню лишь

некоторые. Это – цикл посиделок, забав и колядок по случаю пра�

вославных праздников; цикл встреч военно�патриотической на�

правленности, в которых с молодыми станичниками встречались

участники Великой Отечественной войны и локальных военных

конфликтов. К совместной работе смело можно отнести многочис�
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ленные организованные и проведённые выставки, как в залах му�

зея, так и в учебных заведениях, а также театрализованное пред�

ставление «Казачья мода не от кутюр, а от скифов», уроки муже�

ства «Каневской район в оккупации», «Кубань в огне», «Малая

Земля – святая земля» и многие другие мероприятия.

– Социально значимая цель, которую вы, если я правильно
понимаю, преследуете, – возрождение чистой духовности и
искреннего патриотизма молодых людей…

– Пожалуй, да. Обществу нашему давно не хватает идеалов.

Пусть даже не их, а хотя бы положительных примеров для подра�
жания и совершенствования. Историко�краеведческий музей ста�

ницы Челбасской свой посильный вклад в эту сферу жизнедея�
тельности вносит осмысленно и планомерно.

– Успехов вам, Татьяна Михайловна, в благородном и
нужном обществу деле и новых побед в профессиональных
конкурсах. А ещё – внимания государства или щедрых спонсо'
ров для превращения музея в соответствующее духу времени
учреждение культуры.

– Спасибо за добрые пожелания. Пусть они сбудутся на ра�

дость всех жителей нашего сельского поселения.

Июнь 2012 г.

ХРАМ БОГОРОДИЦЫ

В 1888 году, когда в Екатери/
нодар приезжал государь рос/
сийский Александр III с семьёй, в
станице Челбасской заверши/
лось строительство церкви Рож/
дества Пресвятой Богородицы.
Возводили её как за счёт средств
государственных, так и на добро/
вольные пожертвования состоя/
тельных станичников – титуляр/
ного советника Якова Дули, тор/
говцев Матвея и Николая Малин/
ки, земледельца Митрофана Ша/
балы, лесоторговца Филата Кан/

тура, бакалейщика Ивана Иванько, галантерейщика Фёдора
Шулики, держателя кирпичного завода Григория Ятура, вла/
дельца мельниц Волошина и других жертвователей.

«Храм получился величавым. Сверкал великолепием его ан�

самбль, где каждая деталь работала на выразительность целого, не

выпячивая себя, – вспоминал местный житель В. Бреус. – Находи�

лись на своём месте стреловидные рамки�решётки с готическими

мотивами… Подкупольные венцы из кирпичей�поребриков – ре�

зультат влияния самого нового тогда «рационалистического» те�

чения в зодчестве…».

А ещё старожилы Челбасской вспоминали, что рядом с храмом

из�под земли бил родник, которым пользовались не только жите�

ли станицы, но и близлежащих хуторов. Отведавшие «святой»

воды люди не страдали желудочными заболеваниями.

В 1937 году станичную церковь, как и все другие в округе, раз�

рушили и растащили строительные материалы на личные подворья

и в коллективные хозяйства для возведения нужных объектов.

«Разрушители уничтожили видимую часть храма, – уверен В. Бре�

ус, –  но на невидимое их власть не распространилась. Дух святой

необорим для грубой плотской силы. И после он не оставил храма,

когда тот ютился в хатке близ наступающих на него камышей. И в

затянувшийся период безверия

он был здесь, ожидая нашего

прозрения».

В 1990 году в доме № 45,

что на улице Комсомольской,

начал действовать молельный

дом. Время притягивало к нему

всё больше станичников, мета�

вшихся в поисках правды жизни

от одной идеологии к другой.

Прихожан становилось всё

больше, и 27 июля 1997 года со�

стоялся крестный ход и освяще�

ние места под строительство но�

вого храма Рождества Пресвя�

той Богородицы. Решающие

суммы благотворительной помо�

щи выделили акционерные об�
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щества «Воля» – председатель А. Н. Редько, «Родина» – В. А.

Шматов и администрация Челбасского сельского округа – глава

С. А. Руденко. Богослужение провёл благочинный Тимашевского

округа протоиерей о. Андрей Дашевский.

С помощью автомобильного крана был установлен первый

блок фундамента возрождающейся церкви. А первую службу про�

вёл настоятель о. Олег Зубко. Сейчас строительство храма  в ста�

дии завершения.

ЦЕРКОВНЫЙ ЗВОНАРЬ

Последние пятнадцать лет, с

тех пор, как в историю ушёл Совет�

ский Союз, в новой России люди

всё чаще стали обращаться к Богу.

Даже бывшие партийные функцио�

неры�атеисты протоптали дорожки

к храмам. Но большая часть прихо�

жан, вероятнее всего, несёт в себе

искреннюю веру во Всевышнего.

Верить во что�то или в кого�

то – личное дело каждого челове�

ка. Главное – верить в добро и

справедливость, физическую и ду�

ховную красоту и самому для дру�

гих быть примером непорочности.

Служители церкви, как мне ка�

жется, способны аргументировано

и убедительно отстоять в любой беседе,  доброжелательной и ува�

жительной, свою веру в Бога, посеять в  мечущиеся души то, чего

им не хватало для приведения в порядок своих мыслей и поступков.

Александр Кожевников – профессиональный музыкант. Его

игрой на ударных инструментах можно заслушаться. Виртуоз! На�

копленный практический опыт он охотно передает юным своим

землякам в Челбасской музыкальной школе.

Знают этого улыбчивого и доброго человека и как хорошего зво�

наря местного храма Рождества Пресвятой Богородицы. Как смогли

уместиться в одном человеке музыкант и церковный звонарь?

ЦерковноFприходская школа, 1909 г.
В центре – учительница Г. И. Маевская и священник В. Ельцов

Церковный хор,1910 г.
В центре – регент Харитон Антонович Бесценный
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Колокольные перезвоны привлекли внимание Александра ещё

в детские годы. Но в родной станице церкви не было. Лишь изред�

ка удавалось насладиться  непривычными звуками по телевизору,

да при посещении больших городов.

– Примерно в 1978 году в Астрахани, в Покровском соборе, –

вспоминает А. Кожевников, – на Пасху я впервые, пожалуй, от на�

чала и до конца вблизи послушал праздничный трезвон. Вдохно�

вение получил необыкновенное. Но и  печальная мысль посетила:

вряд ли сие доступным станет мне.

Потом я вернулся в Челбасскую, Существовавший молитвен�

ный дом перспектив осуществление мечты не давал, и лишь когда

в станице заложили храм Рождества Пресвятой Богородицы, в

душе  затеплилась надежда.

Через знакомого отца Олега, местного священника, провёл

«разведку», а после его ухода из жизни более конкретный разго�

вор завёл с отцом Алексеем. Общий язык нашли, вопрос был ре�

шён положительно, но кроме искреннего желания работать у Алек�

сандра ничего не было. А тут прислали приглашение принять уча�

стие в  международном фестивале хоровой и колокольной музыки

«Преображение».

Ехать в Ярославль без практической подготовки не было смыс�

ла, но очень хотелось. И А. Кожевников срочно выехал в Красно�

дар. В Кубанском  университете культуры за  неделю – помогло му�

зыкальное образование – освоил программу обучения. С докумен�

том звонаря вернулся домой, а уже перед самой поездкой на

международный фестиваль снова побывал в столице Кубани, за�

крепил  полученные знания.

Одно дело – работать на мобильной звоннице, другое – на

колокольне настоящего храма. Тем более, что все двадцать пять

прибывших на фестиваль звонарей имели богатый практический

опыт – от трёх до пятнадцати лет. Александру пришлось это делать

впервые.

И хотя по баллам он занял третье место снизу, дебют считает

удачным. Начинающему звонарю удалось пообщаться с  мастера�

ми�виртуозами, увидеть и услышать их в работе. Много нового и

полезного узнал на мастер�классе, который провёл председатель

общества церковных звонарей России, руководитель ансамбля

звонарей Московского Кремля и храма Христа Спасителя Иван Ва�

сильевич Коновалов.

Было это в 2005 году. А уже в следующем, 9 мая, в Челбасской

произошло знаменитое событие – на станичном храме Рождества

Пресвятой Богородицы были установлены одиннадцать различной

величины колоколов, изготовленные в фирме «Пятков и компа�

ния» г. Каменск�Уральского, и впервые за многие десятилетия про�

звучал праздничный трезвон.

Второй дебют, теперь уже перед земляками, Александр Кожев�

ников выдержал успешно. С тех пор над станицей нередко в его

исполнении звучат праздничные, будничные и  постные трезвоны,

созывая прихожан на службу в молитвенный дом, расположенный

в квартале от строящейся ещё церкви.

Работы постороннему глазу не видны, но они проводятся. В

одном городе России расписывают иконостас, в другом изготавли�

вают купола, в третьем...

Недавно, 21 октября, в г. Тихорецке состоялось открытие и

освящение храма св.  блаженной Ксении Петербургской. В торже�

ствах  принял участие митрополит Кубанский и Екатеринодарский

Исидор. Для возвеличивания этого исторического события пригла�

сили и шесть лучших звонарей Кубани, в числе которых был и

Александр Кожевников из станицы Челбасской, и вице�президент

ассоциации колокольного искусства России, преподаватель Ку�

банского университета культуры, кандидат педагогических наук

Виктор Геннадьевич Бурдь.

По очереди они демонстрировали многочисленной публике

праздничные трезвоны на мобильной звоннице и колокольне хра�

ма. А в заключение порадовали прихожан и гостей города одно�

временной работой на всех двадцати двух колоколах. Это надо

было слышать!

Культура
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